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 लोक  सभा  11.04  स०पू०  पर  समबेत हुई  ।
 महोदय  पोडाश्नोन

 प्रश्नों  के  मौद्विक  उसर

 पर्यावरण  मृल्यांकन  सबिति

 *636.  प्रो*  महादेथ  शिवसकर  :  कया  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  लिए  गठित  पर्याव रण  मृल्यांकव  समिति  के  कौत-कौस
 सदस्य

 समिति  द्वारा  कया  सिफारिशें  की  गई  और

 टिहरी  आंध्र  परियोजना  को  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  किस  तिथि  को  स्वीकृति  दी  गई
 थी  तथा  इस  परियोजना  में  किम-कित  मर्दों  पर  पहले  ही  धनराशि  श्र  की  जा  चुकौ

 पर्यावरण  ओर  बन  पंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेनका  |  भौर  (a)  एक
 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  गया

 इस  परियोजना  को  अभो  तक  पर्यावरणीय  दृष्टि  से  मंजूरी  महीं  दी  गई  फिर
 दिशा  परिवतंन  हेड  रेस  सम्पर्क  प्रवेश  मार्गों  तथा  अन्य  आधारभूत  कार्यों  के निर्माण
 पर  448.25  करोड़  रुपए  कौ  राशि  खच्  कौ  गई

 विवरण

 नदी  धाटी  और  जल  विद्युत  परियोजनाभों  के  लिए  पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  की

 स्थाई  पर्यावरणीव  मूल्यांकत  समिति  का  गठन  नौचे  विया  गण  है  :--

 1.  डा०  ढौ०  आार०  भुम्बला  अध्यक्ष

 2.  डा०  बी०  के०  राय  बमेन  सदस्य

 3,  डा०  एच०  एस०  पंवार

 4...  श्री  ओ०  एन०  कौल

 5...  डा०  के०  औराम  कृष्णया

 6.  डा०  एम०  बौ०  बी०  एल०  नरसिमहम

 7  डा»  सुब्रत  सिन्हा



 प्रश्नों  के  भौश्वक  उत्तर  30  1990

 8...  डाल  शेखर  सिह

 9...  प्रो०  शिवाजी  राव  --

 10.  श्री  श्याम  चैनानी

 11.  प्रो०  बीरेन्द्र  कुमार

 12.  डा०  एस०  मुदगल

 13,  .  डा०  नलिनौ  भट्ट  सदस्य-स  चिव
 स्थाई  आमंत्रित  :

 सलाहकार
 सिचाई  ओर  कर्मांड  क्षेत्र  विकास

 योजना  आयोग

 2...  मुख्य  इंजौनियर
 केन्द्रीय  जल  आपोग

 3.  मुख्य  इं  जीनियर
 केन्द्रीय  विद्यत  प्राधिकरण

 प्रस्तुत  किए  गये  आंकड़ों  के  मूल्यांकन  और  सम्बन्धित  एजेंसियों  और  विशेषज्ञों
 के  साथ  हुई  बिस्तत  चर्चा  के  आधार  पर  समिति  सर्वेसम्मति  से  इस  निश्कृर्ष  पर  पहुंची  कि  :--
 --  समिति  इस  बात  को  स्थीकार  करतौ  है  कि  बांध  की  असपलता  के  परिणाम  अत्यन्त

 भयंकर  होंगे  ओर  बांध  को  असफलता  का  जोखिम  अस्वीका  य॑  है  ।
 --  पारिस्थितिकोय  ओर  सामाजिक  प्रभावों  का  उचित  ढंग  से  अध्ययन  नहीं  किया  गया  है  पा

 उनके  लिए  उचित  योजना  नहीं  बनाई  गई  ।  अब  तक  किया  गया  पुनथ।स  और  कंचमेंट
 क्षेत्र  सुधार  कार्य  का  स्तर  ठीफ  नहीं  है  तथा  सांस्कृतिक  तथा  सामाजिक  पहुलुओं  की  पूर्ण अनदेछो  की  गई

 --  इस  परियोजना  के  प्रतिकूल  पर्यावरणीय  निहिताथ  इसके  संभावित  ल/भों  के  अ  नुक््प  नहीं
 परियोजना  की  स्थापना  से  यह  स्पस्ट  नहीं  हुआ  कि  इससे  प्राकृतिक  संसाधनों

 अधिकतम  उपयोग  किया

 --  समिति  को  इस  तथ्य  की  जातकारी  है  कि  हस  परियोजना  को  1972  से  वत  किया
 गया  है  तथा  अभी  तक  अपेक्षित  आंकड़े  ओर  कार्य  योजनाएं  या  तो  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं या  ये  अपूर्ण  अत  समिति  इस  निष्कषं  पर  पहुंची  है  कि  निर्णय  लेने  के  लि  ये  का  थोजना

 के  अतिरिक्त  आंकड़ों  और  सूचना  के  लिय  अधिक  समय  तक  इन्तज!)र  करने  का  कोई मतलब  नहीं

 —  अतः  परियोजना  की  के  और  भूकम्पीय  ब्रोक्षिमों  और
 स्थितिकीय  भर  सामाजिक  प्रत्याशित  लागत  और  लाभ  को  ध्यान  में  रखते
 तथा  उपसब्ध  सूचना  ओर  आंकड़ों  की  सावधानीपूर्वक  थांच  करने  के  परचात  सबिति



 10  वेशाख  1912  प्रश्नों  के  मौदिक  उत्तर

 सम्मति  से  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंची  है  कि  प्रस्तावित  टिहरी  बांध  परियोजना  को  आरम्भ  न
 किया  जाए  क्योंकि  इसको  पर्यावरणीय  स्वीकृति  नहीं  दी  जा  सकती

 प्रो०  महादेव  शिबमकर  :  माननीय  अध्यक्ष  .972  में  योजना  आयोग  ने  इस  परियोजना
 के  लिए  सहमति  व्यक्त  की  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि  1972  में  इस  परियोजना  कौ
 लागत  क्या  थी  और  जो  पुनमू  ल््यांकन  समिति  गठित  की  गई  या  घोषित  थी  गई  तो  वह  कब
 घोषित  की  गई  और  उसके  कारण  क्या  थे  ?  प्रश्न  के  उत्तर  के  भाग  में  उस  समिति  में  जो

 )  लोग  क्या  वह  तंत्र  के  थे  था  टेस्लीकलष  पत्तनल  थे  और  उस  कमेटी  को

 ———»  *"

 रियोर्ट  शासन  के  पास  कब  पहुंची  !

 ]

 क्रीमतो  मेतका  गांधी  :  वर्ष  1972  इस  परिवोजना  के  आरम्भ  में  इसरो
 अभधघिष्ठापित  क्षमता  600  मेगावाट  भौर  अनुमानित  लागत  197.92  करोड़  रुपये  थे  ।  इस
 योजना  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  वर्ष  1976  में  प्रशासनिक  स्वीक्षृति  दी  गई  लेकित
 जनता  के  आक्रोष  के  कारण  सरक!|र  हसका  काय॑  प्रारम्भ  नहीं  कर  इस  परियोजना  के

 विरोध  के  कारण  1977  में  गठित  संसद  की  यात्रिका  समिति  ने  इस  मामले  को  जांच  करनी  थी  ।

 इसके  प्रतिवेदन  को  वर्ष  1979  के  अन्त  तक  संसद  के  भंग  हो  जाने  के  कारण  प्रस्तुत  नहीं  किया
 जा  सका  |  वर्ष  1980  में  तत्कालीत  प्रधानमंत्री  ने  एक  वक्तब्य  दिया  उन्होंने  निर्देश  दिये  थे
 कि  मूक  घाटी  गढ़बाल  में  टिहरी  बांछ  और  गुजरात  में  लालपुर  बांध  सहित  कतिपय
 परियोजनाओं  की  समीक्षा  की  ज!ये  ।  उनका  यहू  मानना  था  कि  किथो  अधिक  लाभ  के  भूमि
 के  विशाल  क्षेत्र  जल-मग्न  हो  गये  यहू  सही  है  कि  एक  लम्बे  असे  में  यहू  निर्णय  लिए  गए  ।
 लेकिन  स्थानीय  लोगों  को  इस  बात  का  दुश्ध  है  और  वह  यह  महसूस  करते  हैं  कि  ठ#दारों  और
 अम्य  लोगों  के  गुट  को  ही  इसका  मुक्य  लाभ  उनके  बकतब्य  को  महनजर  रखते  हुए  इस
 मामले  को  एक  विशेषज्ञ  का्यकारो  दक्ष  को  सौंपा  गया  था  जिसने  मई  1980  में  अपना  अन्सरिम
 प्रतिवेदन  दिया  था  और  1986  में  अन्तिम  प्रतिवेदन  ।  इस  कार्यकारी  दल  की  सिफारिशों  पर
 पर्याप्त  विच्चार  करने  के  बाद  भोर  इस  तथ्य  के  बावजूद  की  प_६स  पर  206  करोड़  रुपये  का  ख़्

 पहले  ही  ह्वो  चुका  पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  अक्तूबर  1986  में  इस  निर्णय  पर

 पहुंचा  कि  इस  परियोजना  को  छोड़  दिया  जाना  चाहिए  ,  फिर  भी  नवम्बर  1986  में  सावियत

 संघ  के  साथ  एक  समझोता  हुआ  जिसके  अन्तर्गत  एक  हजार  मिलियन  रूबल  मूल्य  की  तकनीकी
 और  बित्तीय  सहायता  इस  को  दी  जानी  थी  |  पहां  शक  कि  पर्यावरण  कार्य  योजना
 को  गर  मौजूदगी  में  भो  पर्यावरण  अनुभति/अनुमोदन  लेना  जरूरी  हो  गया  ।  सशोधित  लागत

 अनुमानों  को  ध्यान  में  र७ते  हुये  वित्त  मंत्रालय  ने  इसकी  सिफारिश  की  और  कहा  कि  पर्यावरण
 रुम्बन्धी  अनुमति  के  पश्वात्  वह  टिहरी  बांध  परियोजना  के  निए  और  धन  यह  उन्होंन
 198)  में  कहा  था  ।  टिहरी  पमविद्युत  विकास  निगम  ने  पयविरण  और  वन  मंत्रालय

 के  विचाराय  और  उसके  द्वारा  मूल्यांकन  के  लिए  पर्यावरण  सम्बन्धी  कार्य  योजना  बनायी  *  यह
 योजना  मत्रालय  को  29  1989  ओर  15  1989  को  प्राप्त  हुईं  भौर  मंदी
 घाटी  परियोजमा  सम्बन्धी  पर्यावरण  मूल्यांकन  समिति  ने  18  1989  को  इस  पर  विबार (6  ५6
 किया  ।  समिति  इस  निर्णय  पर  पहुंची  कि  इस  परियोजना  को  छोड़  दिया  जाना  चाहिए  ।



 प्रशथें  के  सौ क  उक्तर  30  1990

 अब  दूसरा  अनुष रक  जो  माननीय  सदस्थ  ने  पूछा  इन  वर्षों  में  लागत  अनुमानों  में  हुये
 संशोधनों  के  संबंध

 में
 है  ।  जब  परियोजना  शुरू  हुई  उस  समय  यह  राज्षि  197.92  करोड़

 रुपए  थी  |  कुछ  वर्जां  बा  संथ्ोधित  लागत  अनुमान  बढ़कर  3..08.8  करोड़  रुपये  हो  गये  ।

 |
 प्रोਂ  महादेव  शिवनकर  :  अध्यक्ष  प्रायः  984  से  देश  को  बहुत  सारी  प्रकल्प

 सिंचाई  की  योजताएं  रुकी  पड़ी  मैं  मूल  मुह  पर  आना  चाहता  टिहुरी  बाघ  योजना  क्या

 सस  कें  तंत्रगीं  के लाथ  बनाई  गई  थी  ?  जो  अमेरिकनवादी  लोग  जो  पाश्चात्म  देश  जहा
 इनका  विकास  हो  चुका  ऐसे  अमेरिकन  लोग  देश  में  ओर  देश  के  बाहुर  इस  बात  के  लिए
 प्रयस्मशील  हैं  कि  भारत  को  सिंचाई  को  योजनायें  न  इस  कारण  सन्  1984  से  देश  के  बहुत
 बड़े  परिणाम  में  योजनायें  रुकी  पड़ी  मेरा  सवाल  यह  नमंदा  बांध  योजना  के  लिए  बाबा
 आमटे  विरोध  कर  रहे  भनेक  अमेरिकनवादी  लोग  विरोध  कर  रहे  क्या  इस  प्रकार  बावा
 आमटे  जैसे  लोग  या  देश  के  अम्प  प्रकार  के  लोग  जो  स्वयं  को  पर्यावरणवादी  बाहते  उसके  कारण
 विकास  अवरूद्ध  होगा  ?  ऐसे  अमेरिकन-वादो  लोग  या  प्  औपतियों  के  पीछे  बैठ  हुए  लोग  हस  प्रकार
 को  बाते  कह  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  सवाल  कोजिए  ।

 धो०  भहादेव  शिवनकर  :  मैं  सवाल  पर  ही  आ  रहा  हूं  ।

 )

 अंष्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  को  उत्तर  देने  दौजिए  ।

 श्योसतो  मेनका  गांधो  ।  मैं  समझतो  fe  बिना  किसी  विस्तृत  जानकारी  के  किसी  को
 या  पूंजीपति  या  हित  स्वरार्यों  बालਂ  बहना  अत्यन्त  अगोभनोव  है  ।  यहां  इस

 तरह  को  धारणा  बनी  हुई  है  यदि  कोई  किसौ  बात  की  आलोचना  करता  है  तो  वह  ऐसा  निहित
 स्वार्ों  के कारण  ही  करता  है  ।  पर्यावरण  विशेषज्ञ  सही  भी  हो  सकते  हैं  भौ८  गलत  मैं  नहीं
 जानती  भौर  मैं  सतुलित  निर्णय  नहीं  ले  रही  हूं  ।  मैं  समझती  यह  आपक॑  ऊपर  है  कि  आप  उन्हें
 निद्वित  स्वार्यों  बाला  कहें  और  कहें  कि  इसके  लिए  धन  दिया  गया  दूसरी  में  यह  कईंगी
 कि  उनके  पीछे  कोई  ठेकेदार  नहों  है  भोर  उन्हें  कोई  प्रतिशत  नहीं  मिल  रहा  अतः  यह  कह  ना
 गलत  दूसरी  आप  मुझसे  यह  पूछ  रहे  हैं  कि  तकसौकी  मूल्यांकन  समिति  में  जो  लोग
 बह  तकमीकी  ज्ञान  प्राप्त  व्यक्ति  थे  या  वे  सभी  तकतौकौ  ज्ञान  प्राप्त  व्यक्ति  थे  और  यह
 प्रश्न  मुझसे  नहीं  पूछा  जा  सकता  कि  क्या  यह  लोग  अमेरीकी  समर्थक  थे  या  हपौ  समयंक  |  ज  हा
 तक  मैरा  संबंध  मैं  उम्मीद  करती  हूं  कि  मेरे  पूबंबर्ती  भी  केवल  भारतीय  हितों  और  इस  राज्य
 में  पर्यावरण  के  अनुरक्षण  कौ  स्थिति  को  बताये  रखने  की  भावना  से  हो  प्रेरित  आप  हमसे
 प्रश्त  शहीं  कर  सकते  कि  क्या  आप  समझते  हैं  कि

 आप  किसी
 के  द्वारा  प्रेरित  यह  ठीक

 नहीं  है  ।

 करो  भवानी  शंकर  होटा  :  मैं  माननीय  स्रदस्य  मंत्री  महोदया  से  एक  विक्षिध्ट  प्रश्न  पूछना
 चाहुंगा  ।  जब  कभी  भी  पर्यावरण  सुरक्षा  की  कात  आती  तब  कार्यक्रम  ओर
 योजनायें  सरकार  द्वारा  या  तो  सिद्राई  विभाष  या  इस्पात  भोर  छान  विभागों  हथा  ऐस्ले  ही  अन्य
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 विभाग  के  माध्यम  से  लाग  को  जाती  है  तथा  पारस्थितिको  ओर  पर्यावरण  के  पक्ष  को  नुकसान
 होता  इस  मामले  में  ठौक  ही  कहा  गया  है  कि  वे  सब  तकनोकौ  ज्ञान  प्राप्त  लोग  थे  ओर  मैं
 माननौय  मंत्री  महोदया  से  यह  स्पष्ट  आश्वासन  चाहूंगा  कि  क्या  पर्यावरण  विभाग  टिहरी  बांध  के
 मामन  पर  समझोता  कर  लेगा  और  मात्र  इस  कारण  टिहरी  बांध  का  काय  रूकने  देंगे  कि लाभ
 लागत  विश्लेषण  यह  दर्शाता  है  कि  लाभ  के  मुकाबले  लागत  अधिक

 —  --  का  हब  आना  अलिनानओ

 क्रीमतो  मेवका  गांधी  :  मैं  आपक्तो  बताना  चाहूंगी  कि  पयतजिरण  संबंधी  मूल्यांकन  समिति
 ने  अ  ना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  हमने  अभी  तक  इसको  स्वोकृति  नहीं  दो  फिर  भी
 इस  मामले  को  एक  विशेषज्ञ  समिति  को  भेज  दिया  गया  है  और  उसने  अपनी  स्वक्षति  दे  दी  है  यह
 मामला  विद्चाराथं  फिर  हमारे  पास  वापिस  आता  है  भोर  इस  पर  विच्चार  हो  रहा  है  |

 जहां  तक  इस  सामान्य  प्रान  का  संबंध  है  कि  पारस्यितिकीय  कारणों  से  परियोजना  को

 नुकसान  हो  रहा  तो  अभी  तक  किसी  ने  यहू  प्रश्न  क्यों  नहीं  पूछा  कि  क्या  पारस्थितिकी  को
 इस  कारण  हानि  हुई  है  !

 [  हिस्दो  |

 श्री  राम  ताईक  :  अध्यक्ष  जी  इन्वायनंमेंट  मिनिस्ट्री  सै  इस  प्रकार  प्रोजैक्ट  कौ  क््लीयरेंस

 नहीं  होती  है  |  बाटर  रिसोसज  डिपार्टमेंट  केन्द  का  या  स्टेट  का  इरिगेशन  डिपार्टमेंट  बजट  में
 एमाउम्ट  प्रोवाइड  करता  इसके  लिए  448  करोड़  रुपए्  प्रोशरइड  किए  गए  और  काम  शुरू
 किया  गया  |  मैं  मंत्री  महौदया  से  पूछना  चाहता  क्या  एक  पॉलसी  के  तोर  पर  जब  तक  हस्बायने»
 मेंट  मिनिस्ट्री  से  क््लीयरेंस  यहीं  मिलेगी  लब  तक  केन्द्र  के  या  राज्य  के  कोई  भी  इरिगेशन  प्रोजैक्ट

 नहीं  लिए  इस  प्रकार  की  कोई  व्यवस्था  करेंगे  ?  नहीं  तो  इन  मिनिश्टरों  के  झमेसों  में
 प्रोजेक्ट  की  प्रोग्रँश्व  नहीं  हो  पाती  क्या  इस  प्रकार  का  एक  पॉलिसी  डिसीजन  जब  तक
 बात  पूरी  नहीं  होती  तब  तक  भारत  सरकार  कोई  फेसला  करेगी  ?

 ]

 कोसतो  मेनका  गांधी  !  जल  संसाक्षस  मंत्रालय  और  मेरे  अथवा  किसी  अम्य  मंत्री
 के  बीच  कोई  मतभेद  नहीं  है  |  हम  सभी  देश  का  विकास  चाहते  पर्यावरण  मंत्रालय  के
 गठन  से  पूं  भी  कई  परियोजनाएं  शुरू  की  गई  उदाहरण  के  यह  टिहरी  बांध
 योजना  1972  में  बनाई  गई  इसे  पर्यावरण  संबंधी  स्वीकृति  के  लिए  1980  में  हमारे  पास
 भेजा  गया  था  |  इस  संबंध  में  पहले  1986  में  और  फिर  1989  में  रिपोर्ट  दी  गई  मेरे
 विचार  से  भविष्य  में  परियोजना  बनाते  समय  ही  पयविरण  संबंध  स्वीकृति  से  लेना  बेहतर  होगा
 ताकि  सागत  और  पर्यावरण  की  दृष्टि  से  सभी  परियोजनाएं  जल्दी  कार्यारिबत  होने  थाली

 ओर  लाभप्रद  हो  सकें  ।

 बरी  रास  माईक  :  क्या  सरकार  ने  इस  बारे  में  कुछ  निर्णय  लिया  है  ?

 अरीमती  मेलका  गांधी  :  मेरे  विचार  से  सरकार  पहले  हौ  निर्णय  ले  चुकी  है  ओर  भविष्य
 में  बनने  बासी  सभी  परियोजनाएं  उसके  तहत  आएंगी  ।

 ओ  पो०एस०सईद  :  मैं  इस  पर्याव रण  मंत्रालय  का  शिकार  रहा  रहा  जैसा  कि  आप
 जामते  यह  पर्यावरण  विभाग  अंडमान  और  दो  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का  प्रयोगशालाओं  के
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 रूप  में  प्रयोग  कर  रहा  है  |  लक्षद्वीप  और  अंडमान  में  क-धाटर  परियोजनाਂ  पर  लाख

 रुपए  छव  किए  गए  थे  ।  हसे  स्वौक्नति  देने  के  पर्यावरण  मंत्रालय  ने  कुछ  विदेशी  संस्थाओं  से
 अध्यक्न  ऋरने  के  लिए  कहा  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जागगा  चाहता  हूं  कि  क्या  भविष्य
 में  ईछ  तरह  की  बात  «  पुनरावत्ति  नहीं  होगी  ?

 भ्रोमतो  मेनका  गांधों  :  जहां  तक  मानमौय  सदस्य  के  प्रश्त  का  सम्बन्ध  मुझे
 इस  बारे  में  कोई  खानकारौ  नहीं  है  ।

 सामाणजिक  बासिको  कार्यक्रम  धर

 *638.  प्रो०  विजय  कमार  मल्होत्रा
 कौ  श्लोकास्त  दस  नरसिहराज  वाहियर

 बताये  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ढीन  वर्षों  के  दौरात  सामाजिक  बानिकों  कार्यक्रमों  पर  राज्य-वार  किसनी
 धनराशि  ध्यय  की  गयी

 गत  तोन  वर्षों
 के

 दौरान  वर्ष-बार  और  राज्य-वार  कितने  भू-क्षेत्र  में  और  कितये

 बुक  लगाने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  और  लक्ष्य  प्राप्त  किया  गया  और  लगाये
 गये  दुक्षों  सें  से  कितने

 ।
 :  क्या  पर्यायरण  ओर बन  मंत्री  यह

 हगरे  इन  कार्यक्रमों  का  सूख्यांकन  संबंधी  यदि  कोई  अध्यवन  किया  गया है  तो  उसके  क््णा
 किज्कर्व  ध्राप्त  हुए  और

 है  (s)  इन  कार्यक्रमों  को  और  प्रोत्साहन  दैने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं  अथवा  उठाने
 का  विद्यार  है

 पर्भवरण  और  वत  संत्रालय  राज्य  मंझे  मेनका  :  से  विवरण
 सभा  पटल  पर  भ्रस्तुत  है  ।

 विवरण

 और  (७)  :  राज्य-वार  लक्ष्य  और  उपलब्धियां  के  ब्यौरे
 आर  में  दिए  गए

 सामाजिक  धानिको  कार्यक्रम  की  प्रमक्ष  उपलब्धियां  इस  प्रकार  रद्दी  है  :--

 (i)  स्राहवीं  योजनावधि  दोरान  वनीकरण  अं  वृक्षारोषण  के  लक्ष्य
 ब्राप्त  कर  लिए  गए

 (1)  वृक्षारोपण  कार्यकलाप  बन  क्षेत्रों  से बाहर  चलाए  गए  हैं  और  फ्रामं/कृषि  वानिको
 को  बढ़ावा  दिया  गया  है  ।

 )  देश  में  काष्ठ  बॉपोमास  के  उत्पादन  में  वद्धि  हुई  है  ।

 (५)  प्रामीण  क्षेत्रों  में  रोजगार  और  भ्रामदनी  में  वद्धि  कौ  गई

 कार्यक्रम  का  क्षेत्र  वृक्षारोपण  शक  सीमित  रहा  है  भर  ईन्प्न  लकड़ी/बारा
 इत्पादन  और  जन-सहभार्गिता  के  संबंध  में  अच्छे  परिण/म  महीं  मिले



 10  क्साम  19:2
 on  न  जल  गा

 प्रश्नों  के  माँश्विक  उत्तर

 कार्यक्रम  की  प्रभावोत्पादिकता  को  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  कार्यक्रम  की  आयोजना  तथा
 उसके  कार्यान्वयन  में  जन-सहययोग  प्राप्त  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  को  प्रयोग  में  लाने  तथा
 अन्तर  विषय  समन्वय  स्थापित  करने  पर  विशेष  बल  दिया  नई  कार्यनीति  में  जल  संग्रहण
 अ्रणाली  के  आधार  पर  एकौकृत  भूमि  उपयोग  प्राम  स्तरीय  कार्य  संरक्षण
 »र  प्राकृतिक  ईन्धन  चारा  और  इमारती  लकटडी  के  उत्पादन  और  प्रौद्योगिकी
 विध््तार  पर  बल  देना  शामिल

 20  सूत्रोय  काणक्रम  क्मिको  सहित  बनोक्तरण/बक्ष।रोषण)के  सूत्र  झं»
 36  के  अधोत  राश्य-बार  ओर  ब३-बार  ग्लयब

 लाख  रुपयों

 क्रम०  सं०  राज्य/संघ  क्षेत्र  1987-88

 ह

 कि  आंध्र  श्देश  3172.03
 2...  अरुणाचल  प्रदेश  3396.77

 3.  असम
 _

 1628.54

 4  विहार  3841.96

 5.  गोषा  112.20

 6...  गुजरात  2989.86

 7.  हरियाणा  1343.43

 8.  हिमाचल  प्रदेश  1952.48

 9.  जम्मू  और  कश्मीर  960.76

 10.  कर्नाटक  1713.95

 il,  केस्ख  1703.55

 12.  मध्य  प्रदेश  4059.17

 13.  महू  राष्ट्र  3401.37

 14.  मणिपुर  307.41

 15.  भ्रेभालय  623.59

 16.  मिजोरम  535.48

 17.  सागालेंड  492,86

 18.  उड़ीसा  2538.51

 19.  पंजाब  859.20

 1988-84  है

 451.75

 2128.00

 3'298:00

 S274

 लत

 756.00

 658.00

 2667.25

 2667.25

 1989-90  9-90

 2396.00

 3459.09

 464.00

 942.00

 570.00

 482.50

 725.00



 10  वंगाब  1912  (78)  प्रश्नों  के  मौश्विक  उत्तर

 विनराप्ति  ताल  रप्यों

 ऋ्रम०  सं०  राज्य/संध  क्षेत्र  1987-88.  .  1988-89...  1989-90

 20,  राजस्थान  2847.84  3202.00  1616.50

 21.  सिक्किम  199.20  235,00  276.00
 22.  तमिलनाइ  3167.20  3479.50  1991.00
 23...  तिपुरा  424.34  462.75  476,00
 24...  उत्तर  प्रदेश  6023.12  7589.75  4254.30
 25...  पश्चिमौ  बंगास  2025.56  3292.88  1612,50
 26,  अण्डमान  और  निकोबार  153.26  259.50  245.00

 ह्ीप  समूह

 27...  चण्डीगढ़  23,55  23.50  26.25
 28,  दादर  एवं  नगर  हवेली  97.97  111.25  108,50
 29.  दिल््लौ  $8.10  45.00  14.17
 30.  दमन  ओर  द्वोव  12.48  85.50  97,50
 31,0  शक्षद्वीप  6.56  7.25  0.00
 $2.  पाण्डित्रे  रो  43.63  48.00  14.1  7

 पोग  :  47746.03.  58836,01*  400!

 *लेक्षा  सामंजस्य  होने  की  स्थिति  में  ।

 **श्षवाहर  रोजगार  योजना  निधि  के  83  करोड़  रुपए  शामिल  नहीं  केसा  क्षेत्र  आदि
 कौ  21  करोड़  रुपये  की  घतराशि  भी  शामिल  नहीं  है  जिसका  राज्य-वार  आवंटन  नहीं  किया  गया

 बं  1988-90  में  20  सूत्री  कार्यक्रम  के  लिये  504  करोड़  रुपए  का  कुल  परिव्यय  रखा
 गया

 है ।
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 10  वेशाद्थ  1912  प्रश्नों  के  मोखिक  उत्तर :  -

 |
 प्रो०  विजय  क्मार  मलहोज्रा  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  यह  जो  उत्तर  दिया  है  कि

 लगभग  6  सो  करोड़  रुपए  प्रति  बष  पेड़  लगाने  और  जंगलों  पर  खर्च  किए  ज  ते  हैं  ।  ये  6  सौ  करोड़
 रुपया  एक  वर्ष  में  खं  करने  अ।द  भी  हालत  यह  हो  रही  है  कि  हिन्टस्तान  भर  में  सब  जगह  पेड़
 फट  रहे  जगल  खत्म  हो  रहे  रेगिस्तान  बनतਂ  जा  रहा  है  औरਂ  जवल  माफिया  सब्य  पेड़ों  को
 काट  करके  ले  जा  रहा  है  |  इतने  बढ़े  आंकड़  दिये  गए  है  जि।के  मुल,विक  पेड़  भौ  खग  रहे
 टारगेढ  भी  पूरे  हो  रहे  6  सौ  करोड़  रुपया  भी  बच्चे  रहा  यद्  सब  कुछ  हो  रहा  है  परन्लु
 पश्णाम  बिल्कुल  इसके  विपरीत  ही  रहे  य.जो  के  आंकढ़  है  जिनमे  कहा  गया  है.कि
 हमने  इतने  पेड  लगा  इतने  बच्च  इतने  चलन  थ  कागजो  में  हो  रह  जात॑  क्या
 सरकार  कोई  ऐसी  योजता  बवाएगी  जिससे  कि  यह  जो  पथविरण  का  मामला  पेड़ों  के  कटने  का
 और  रेगिस्तान  बतने  का  मामला  है  इस्तक्ो  रोकने  के  लिए  वह  कारगर  लिडड  दो  सके  ?  क्या  कोई
 ऐसी  नई  नीति  बताने  का  विदज्वार  यदि  कोई  मई  रहें  है  तो  उत्षमेंक्या  कचब  उठप्येंदे  .!

 ]

 आोमतो  मेलका  गांधो  :  प्रश्न  पेड़  लगानेपका  है|  हम  जो  पेड़  लगाते  उनके
 बचसे  की  दर  बहुत  अधिक  है  ।  ये  संदुया  हर  राज्य  में  भिंग्न  होती  है  क्योंकि  यहू  मामला  प्रश्यक्ष  रूप
 से  हमारे  अधीन  महीं  आता  ।  हर  राज्प  की  पेड़  लगाने  के  मामले  में  अपनौ-अपनी  कुशलता  होती
 है  ।  तथापि  आपका  यह  मुद्दा  कि  जितनी  संझया  में  पेड़  लग!ए  जाते  उससे  कहीं  अधिक  सहया  में
 काट  दिए  जाते  बिल्कुल  ठौक  इसका  कारण  यह-हैਂ  कि  यहू्ਂ  मामला  राज्य  बजट  के
 अन््तगंत  आता  है  कि  बन  विभाग  कितना  घन  प्रदान  प्रत्येकਂ  राज्य  बन  ।  विभाग  को  कड़ी
 मात्रा  में  घनराशि  उप्रलब्ध  कराता  वृक्षारोपण  कार्यक्रम  तेजी  लाभी  होगी  ताकि  &
 सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  वरक्षों  का  संरक्षण  वर्तमान  दर  से  अधिक  हो  सके  ।  हमने  उन्हें  अधिकः
 भोगाधिकार  देने  के  उ  दंधय  से  पिछले  सप्ताह  वन  नीति  में  प्रिवतंन  किया  यदि  आप  एक  वक्षਂ
 लगाते  यदि  कोई  आदिवासी  बन  भूमि  पर  कोई  पेड़  लगाता  ह--देगਂ  में  135  जिलियनः  हैक्टेयर
 पः  तो  भूमि  है---तो  आपको  उ  सका  भोगाध्विकार  प्राप्त  होगा  अर्थात  उस  वृक्ष  के  बढ़ा  होने  धर  अन  *

 विभाग  के  साथ-साथ  आपका  भी  उत्तके  फलों  भौर  लकड़ो  पर  अधिकार  होगा  ।  इससे  भी
 को  बचाया  जा  सकता  जिसकी  अब  तक्र  को  जा  रही

 प्रो०  बिजलय  कुमार  ललहोत्रा  :  अध्यक्ष  यहु  गंभीर  समस्या  उसके  लिए  उतने  ही
 ड्रास्टिक  स्टेप्स  लेने  कोई  क्रान्तिकारी  कृदम  उठाने  की  जरूरत  पिछले  43  साल  में  जो
 अरबों  रुपए  खर्च  किए  हैं  वह  वेस्ट  हो  गए  और  उसके  कारण  हालत  बिगड़ती  ही  गई  ।  हुर  साल
 मंत्री  आते  इस  तरह  से  पासित्ती  स्टेटमेंट  करते  हैं  पर  उत्तका  कोई  अत्तर  नहीं  पड़ता  मैं
 मंत्री  महोदेय  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कोई  ऐसे  क्रान्तिकारी  कदमਂ  उठाने  कौ  तैयारी  कर
 रहे  हैं  जिसमें  सारे  हिन्दुस्तान  के  सभौ  प्रदेशों  के  बन  मंत्रियों  को  इकट्ठा  करके  और
 गंधी  को  देखकर  जिससे  कि  जितने  पेड़  कष्ट  रहें  उससे  ज्यादा  पेड
 यह  भी  कर  सकते  हैं.।कि  कुछ-चर्षों  के  लिए  कुछ  स्थस्नों  पर  पेड़  काटना  विल्कल  बन्द  कर
 जाए  और  कह  दिया  जाएं  कि  एक  भी  पेड़  नहीं  कटेगा  ?  जब  तक  ऐसा  नहीं  किया  जाएगा  तब

 43



 प्रश्नों  के  मा  क  उत्तर  30  1990
 गज  निया  व

 तक  स्थिति  में  सुधार  नदों  जब  पेड़  कटते  हैं  तो
 माफिया  पचास  की  जगह  पांच  हजार  पेड़

 काटकर  ले  जाता  कनईवेस  होती  है  रिश्वत  चलती  इस  तरह  से  काम  नहीं  हो  सकता

 इसमें  क्या  कदम  उठा  *हं

 |
 श्रोमतो  मेनका  गांधों  :  नई  बन  नीति  पिछले  40  वर्षो  से  अपनाई  जा  रही  नीति  से  एम्दम

 भिन्न  हमने  जनता  को  भोगाविकार  दिया  अब  से  पहले  ग्रामीण  अपनी  भमि  अथवा  वृक्ष
 का  ल'भ  नहीं  उठा  सकते  वे  वृक्ष  की  लकड़ी  नहीं  काट  सकते  उसका  कुछ  इस्तेमाल  नहीं  कर
 सकते  थे  ।  जब  वक्षों  की  कटाई  के  सिए  कोई  ठेकेदार  यहां  पेड़  काटने  आता  या  तो  ग्रामीण  लोग
 उस  वृक्ष  या  जंगल  को  बचाने  में  बिल्कुल  भौ  रूबि  नहीं  दिखाते  थे  क्योंकि  उनका  इस  पर  कोई
 अधिकार  ही  नहीं  होता  था  ।  प्रश्न  यह  है  कि  उसे  आप  काट  कर  ले  जाए  या  मैं  ले  उन्हें

 कुछ  फर्क  नदी  पड़ता  ।  हमें  आणा  है  कि  नई  वन  नीति  के  तहत  भारत  की  जनता  अपने  वक्षों  और
 वनों  की  रक्षा  करेगी  |  यह  कार्य  मैं  या  बन  विभाग  या  पर्यावरण  मंत्रालय  या  राज्य  सरका  रका
 कोई  विभाग  कोई  नहीं  फर  छकता  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  वीं  के  32  प्रतिशत  संरक्षण  का  एकमात्र  तरीका  यही  है  कि  ऐसे
 तरीके  अपनाए  जाएं  जो  लकड़ी  के  विकल्प  हों  ।  उदाहुरण  के  हिमाचल  प्रदेश  में  पेड़  काटने
 का  मुझुय  कारण  फलों  की  पेटियों  के  लिए  लकड़ी  प्रास्त  करना  है  '  हमने  उन्हें  कहा  है  कि  फलों
 को  जूट  के  बोरों  में  पंक  किया  जाए  ताकि  व॒क्षों  को  बचाया  जा  सके  ।

 जहां  तक  रेल  के  स्लीपरों  का  सम्बन्ध  हम  रेल  मत्रालय  को  35  जाख  सलीपर  उपलब्ध
 करा  रहे  यद्यपि  यहां  दस  लाश  हैक्टेयर  बंजर  भूमि  तथःपिवे  इसब्रो  एश्ज  में  उप्तमें  पेड़
 कहीं  सगा  रहे  अब  हमने  दहन  सस््लोपरों

 की  सख्या  घटाकर  3.52  लाक्ष  फर  दी  है  और  हमें
 भ्राश  है  कि  अगले  वर्ष  तक  हप  इसे  और  घटाकर  2  लाख  तक  झा  उसके  बदले  में  हमने
 उन्हें  पड़  लगाने  के  लिए  १हा  जितने  पेड़  काटे  गए  हैं  उन्हें  उतने  पड़  लगाते  होगे  अतः  कई  मुख्य
 क्षेत्रों  मे ंलकड़ी  के  प्रयोग  को  कम  किथा  जा  सकता  है  ताकि  हमारे  यहां  ब॒क्षो  की  संख्या  पर्याप्त
 हो  प्तके  जिससे  प्रामोण  और  निधंन  लोग  वक्षों  से  फायदा  उठा  सक  और  हमारे  यहां  वनों  की
 कटाई  के  ठेकेदार  न  ।

 अम्य  उपायों  का  प्रस्ताव  भी  रखा  गया  उदाहरण  के  यह  प्रस्ताव  रथ्व  गया  है
 कि  आररा  भिल्लों  को  संख्या  निर्धारित  कौ  जाए  और  अवंध  रूप  से  बल  रही  आरा  भिलों  के  विरुद्ध
 सख्त  कायवाही  की  उदाहरण  के  एक  अन्य  प्रस्ताव  यह  है  कि  लकड़ी  के  लटूठे
 ले  जाने  का  अधिकार  केबल  सरकार  के  वन  विभाग  के  पास  ही  हो  क्योंकि  तब  भाप  अवंध  रूप  से
 उनके  परिवहन  का  आसानो  से  पता  लगा  सकते  हम  ऐसे  कुछ  उपायों  पर  विचार  कर

 हो  श्रौकान्त  दत्त  नरासह  राज  वाडियर  :  मैं  माननीय  मंत्री  महोदया  द्वारा  घोषित  की

 जा  रही  वन  नौति  का  स्वागत  करता

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  फुल  बन  क्षेत्र से  होने  वाला  उत्पादन इस  क्षेत्र में  अब

 तक  किए  गए  पूजी  निवेश  के  अनुरूप  अपने  उत्तर में  मंत्री  महोदया मे  कहा  है  कि
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 1)  वैशाब  “2  ब्रएनों  के  मौखिक  उत्तर

 बक्षारोधण  को  बन  विभाग  के  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  ले  लिया  गया  है  और  फामं/कृषि  बानिकी
 को  बढ़ावा  गया  है  ।  मैं  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  बन  क्षेत्रों  में  बड़े  पैमाने  पर  वक्षों  के
 काटे  जाने  के  कारण  हुए  घाटे  फो  वह  कंमे  पूरा  करेंगी  ।

 श्वीमती  मेनका  गांधी  :  हमने  ऐसा  राष्ट्री  4  परही  भाभि  विकास  ब॑  ड  का  गठन  किया  है  जो
 त्वरित  वृक्षारोपण  का  क्राम  करेंगा

 ।  हम  यह  काम  प्रत्येक  राज्य  के  सह-ोग  से  करना

 श्रो  एम०  एस०  पाल  :  अध्यक्ष  जे'ी  कि  जनता  दल  को  नोति  है  कि  अनता  की
 सता  में  भागीदारी  इस  बात  को  ध्यान  में  रक्षते  हुए  फारस्ट  डिपाटंम्ट  जनता  की  और  स्पेशल

 आगंनाइजेशंस  को  पेड़  लगाने  में  भागीदारी  देने  +  ब।र  में  विधार  कर  रहा  है  या  नहीं  ।  इसो  तरह
 से  २ल-पटरी  का  जिक्र  मंत्री  महोदय  ने  किया  तो  रेल-पटरो  के  नजदीक  गांव  के  लोगो  और
 प्राम-रंबायतों  द्वारा  पेड़  लगवाने  ओर  उनको  भागीदारी  के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर  रही  है
 ?

 इसी  तरह  से  पेड़ों  को  सुरक्षा  के  लिए  एत०  सी०  कालेज  और
 यनिवर्सिटीज  आदि  आगंनाइजेशस  को  भागीदारी  को  किसी  की  रूपरेशा  पर  सरकार  विधार
 कर  रही  है  या  नहीं  ?

 |

 ओीमतोी  सेतका  गांधो  :  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  तो  यह  है  कि  अरब  तक  सामूहिक  जमौस  की
 सुरक्षा  या  उस  पर  पेड़  लगाने  में  ग्राथीणों  या उसके  अस-पान्ष  रहते  वाले  लोगों  की  रुबि  नहीं
 हती  थी  क्योंकि  उन  वृक्षों  पर  लगने  वाले  फलों  में  उनकी  कोई  हिस्सदारो  या  नहीं
 होती  थी  ।  चू  कि

 अब  नई  नीति  लाई  भा  रही  हमें  पूरी  भाशा  है  कि  जो  .  भ्यक्ति  यह  समझेगा
 कि  इस  वृक्ष  का  फायदा  बहू  उठा  सकता  है  तो  वह  वृक्षारोपण  में  रुचि  लेगा  ।  हमने  तो  पर
 वन  भूमि  के  उपयोग  की  भी  अनुमति  दे  दी  राष्ट्रीय  परती  भूमि  विकास  बड़े  इसका
 समन्वय  कर  रहा  है  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  हम  सामाजिक  संगठनों  को  इसमें  शामिल  करने  के  बारे  में
 विचार  कर  रहे  हम  अधिक  से  अधिक  लोगों  को  इसमें  शामिल  करने  के  लिए  एक  बहुत  ही
 शिक्षाप्रद  प्रणाली  बनाने  की  योजना  बना  रहे  हैं  भोर  मैं  समझती  हूं  कि  यदि  विशेष  हप  से  इसमें
 भूतपूर्व  सैनिकों  को  शामिल  कर  जिसका  कि  हम  प्रयास  कर  रहे  तो  यह  ब;त  ही
 भ्रन्छा  गा  ।

 सरकारो  क्षंत्र  के  इलेक्ट्रॉतिको  एककों  का  कार्य-मिध्यादन

 +639,  शो  आमसभ्द  सिंह  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारो  क्षेत्र  के  इलेक्ट्र'निकी  एककों  में  निर्यात  संबधंन  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के
 लिए  कितसा  निवेश  किया  गया

 इस  प्रयोजनाथं  किस  प्रकार  कौ  संस्थागत  ध्यवस्था  की  गई
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 प्रश्नों  के  मो  _  के  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 क्या  वष  1988-89 और  1989-90  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  कर  लिया
 गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (३)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोध्वोगिक  संजालय  में  राज्य  संत्रो  एम०  शो०  के०  :  से

 (४)  एक  विवरण  सभ।/-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 से  (6)  जैताकि  प्रश्न  में  पूछा  गया  निर्यात  संवर्धन  के  लक्ष्यों  को  हासिल  करने  के
 लिए  सार्वजनिक  क्षेत्र  की  इलेक्ट्रोनिंक  इकाइयों  में  पूंजीनिवेश  की  1989-89  तथा
 1989-90  की  उपलब्धियों  तणा  सांस्थानिक  तंत्र  से  संबर्धित  जानकारी  सावंजनिक  क्षेत्र  की  विभिन्न

 इलेक्ट्रॉनिक  इकाइयों  के  प्रशासनिक  मंत्रालयों  अर्थात  भारत  इलेक्ट्रॉनिक्स  हिस्दुस्त।न
 एरोगोटिक्स  भारत  डध्यत्राप्क्प  लिमिटेड  के  वबिए  रक्त  मंत्रालब  भारतीय
 टेक्नीफोन  हिर्द्ुस्वान  टेलीप्रिटसं  लिमिटेड  सभा  भारतीय  दू  रसक्षार  परामशं-सेवा  टेड  के
 लिए  दूरसंचार  मत्रालय  इलक्ट्रॉनिक्स  कारपोरेशन  ऑफ  इृण्डिया  लिमिटेड  के  :  लिख  परमश्यू
 ऊर्जा  विभाग  इंस्ट्र  मंटेशगन  लिमिटेड  तथा  भारत  हेबी-इलक्ट्रि  कल्स  लिमिटेड  के  लिए  उद्योथ
 मंत्रालय  से  और  राज्य  सरकारों  के  अम्तगंत  आने  बाली  इकाइयों  के  मामले  में  जानकारी  सबांधत
 राज्य'सरकारों  सेਂ  भ्राप्स  ' करणी  होगी  /  यह  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही'है  और  स  भा-पटल  पर
 रखता  दो  आत्एगी  ।  सी०एम०सी०  इलेक्ट्रोभिक्स  ट्रेंड  एण्ड  टेक्नोलाजी  डेवलपमट  का  <पार/५म
 सिलिंटेड  शथाਂ  सेमीकण्डक्टर  कम्प्लेक्स  लिमिटेड  नामक  इलेक्ट्रॉनिंकों  विभाग  केਂ  सावजानक  क्षात
 के  उपक्रमों  से  संबंधित*!जासकारी  अमुवन्ध!में  दो  गई  है  ।

 अनुबन्ध
 और  इलेक्ट्रॉनिकी  विभाग  के  प्रशासनिक  नियन्त्रण  के  अन्तगंत  आते  याले

 जनिक  क्षेत्र  के  तीन  उपक्रमों  में  से  केवल  सेमीकण्डकटर  काम्प्नक्स  लिमिटेड  ही  एक  मात्र
 कारों  एकक  उन्नत  सूक्ष्म  इलेक्ट्रॉनिकी  के  चुनिनदा  क्षेत्रों  में  स्वदेशी  विकास  तथा
 क्षमताएं  विंकसित  करने  के  उहं  श्य  से  इस  यूतिट  की  स्थापना  की  गई  इस  कम्पनी  का  अभो
 तक  निर्यात  का  कोई  लक्ष्य  नहीं  अन्य  दो  कम्पनियां  अर्थात्  सी०एस०सौ०  लिमिटेड :  और  ,
 इलेक्ट्रानिक्स  ट्रेड  एण्ड  टेक्नोलाजो  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  लिमिटेड  टी०  एण्ड
 विनिर्माणक  री  कम्पनियां  नहीं

 हैं  वल्कि  ये  मुख्यतः  सेवा  तथा  ध्यापार  संगठन  इसके
 इन  कम्पनियों

 के  निर्यात
 के  लिए  कोई  प्रत्यक्ष  पू  जी  निवेश  नहीं  किया  किन्तु  उन्होंने  नर्यात

 प्राप्स  करने  की  दिज्ला  में  व्ययप्शवश्य  किया  है  ।
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 10  वैशाख्  1912  प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 से  (४)

 इ०्टो०  एण्ड  टो»
 ्ओ  कक  पु

 1968-89  68-8४ 9  1989-90
 रुपयों

 लक्प  200  300

 उपलब्धियां  72  336

 ई०  टी०  एण्ड  टी०  लिमिटेड  अपने  वर्ष  1988-89  के  लक्ष्य  को  हु|सिल  नहीं  कर  सके
 क्योंकि  इसने  जो  अनुबन्ध  किए  ये  उत्हें  काथंरूप  में  परिणत  नहीं  किया  जा

 छो>एप०फ्ो  ».  लिखिदेड

 1988-69  8-69  .  198990

 रुपयों

 लक्ष्य  100  0  250
 उपलब्धियां  54  150

 जज
 बन
 बताओ

 सी०एन०सौ०  लिमिटेड  अपने  लक्ष्यों  को  ह!सिल  महीं  कर  सका  क्योंकि  बहू  अपेक्षित  मूल
 संरचनात्मक  सुविध।ए  तैयार  कर  रहा  था  और  बाजार  में  अपना  स्थान  बना  रहा

 करी  आनम्द  सिंह  :  इलेक्ट्रोनिक  क्षेत्र  में  कुल  पूणी  निवेश  में  से  5!  प्रतिशत  भाग
 साबंजनिक  क्षंत्र  का  और  49  प्रतिशत  निजो  क्षेत्र  का  परन्तु  जहां  तक  निर्यात  का  सम्बन्ध  है
 निजी  क्षेत्र  सावंजनिक  क्षेत्र  से  10  गुणा  अधिक  निर्यात  करता  है  अर्थात्  साथ  जनिक  क्षेत्र  '४  प्रतिशत
 निर्यात  करता  है  और  निजी  क्षेत्र  8  प्रतिशत  ।  मैं  इसके  क/रण  जानता  चाहता  हूं  ।  क्या  इसका
 कारण  घटिया  किस्म  का  कुप्रबन्ध  अथवा  विपणन  व्यवस्था  में  कमो  है  ?

 ह

 प्रो०  एम०  जो०  के०  मेनन  :  जहां  तक  सरकारी  क्षंत्र  का  सम्बन्ध  इसे  मुख्य  रूप  से  कुछ
 बुनियादी  आवश्यकस्यओों  को  पूरा  करने  के  लिए  स्थापित  किया  गया  उद्याइरण  के  तोर  पर
 रक्षा  मंत्रालय  के  अध्लौज  कुछ  उपक्रम  जेसे  भारश्  हिन्दुस्तान  एयटोनपटिक्स  एवं
 सारत  दायमेमिक्स  उस  सभो  उह  शय  शक्षर्ण  अलों  की  अरकू  रतमों  को  पूरा  करमा  अक्या
 अत्यधिक  आधुनिकतम  नई  किस्स  के  उपकश्ण  जितमें  संचार  उपकरण  आहि  प्रदान
 करना  इसीलिए  थटिया  किस्म  अथवा  अविश्वसनीयक्ा  का  कोई  प्रएनਂ  ही  नहीं  है  ।  परातु  प्रश्न
 उनके  मुक्ष्य  उ्  श्य  का  है  जिसके  लिए  उनढ़ी  स्थापना  को  गई  उदाहरण  के  तौर  पर  दृर
 सचार  मज्ालम  के  अधघोत  सरकारो  क्षेत्र  के  लिए  भी  यही  बात  सत्र  इन्डियन  टेलीफोन  इंडस्ट्रीज
 लि०  अवबा  छिल्दुस्कान  टेलरिप्रिष्टसं  खि०  में  रो  प्रत्येक  का  उह  एय  राष्ट्रीय  अ।कश्यकताभों  को  प्श
 करना  अतः  माक्नीस  सदस्य  द्वासत  गए  प्रश्क  का  मुख्य  जवाब  यह  कि  सरकारी  क्षेत्र
 मुख्य  रूप  से  फ़रण्च  विश्वसनीयता  ओर  अच्छी  किस्म  के  राष्ट्रीय हो

 पर  कप्मे  के  शिए  बड़य  जिके  बहु  कर  रहा  है  ।  उनकी  स्थापना  निर्यात  दृब्टिफोण  से को  पूरा

 17



 प्रश्नों  के  मौश्विक  उत्तर  30  अप्रैल  1:90

 नही  की  गई  यद्यवि  जहां  कहीं  निर्यात  को  सम्भावनाएं  उन  क्षेत्रों  में  निर्यात  किया

 जाता

 भरी  आनन्द  मुझे  इस  बात  पर  अत्यन्त  प्रसन्नता  है  कि  मान-ोथ्र  मंत्री  महोदय  निजी

 क्षेत्र  के  कार्य  से  सस्तुष्ट  हूँ  |  परन्तु  पैं  उन्हें  पाद  दिलाता  हं  कि  ह्वाल  ही  में  उन्ह  निइस  मामले  को

 जांच  कराने  और  नियत  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  एक  उच्च  अधिकार  प्राप्त  समिति  का  गठन  किया

 है  ।  यदि  सब  कुछ  अच्छी  प्रकार  से  द्वो  रहा  है  तो  इन  समितियों  के  गठन  की  क्या

 आवश्यकता  है

 सौ०  एम०  सी  लि०  में  लक््य  100  लाख  का  था  ओर  प्राप्ति  54  लाख

 एम०  सी०  लि०  अपने  लक्ष्यों  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  क्पोंकि  वे  आवश्यक  आधारभूत  ढांचे
 को  बना  रहे  थे  ओर  अपने  को  बाजार  में  स्थापित  कर  रहे  थे  ।”

 मैं  जानना  चाहृता  हूं  कि  उनके  सामने  ये  लक्ष्य  क्यों  खे  गए  जबकि  आवश्यक  आधा  रभूत
 ढांचा  वहां  नहीं  है  और  जबकि  उन्होंने  स्वयं  को  बाजार  में  स्थित  नहीं  किया  उन्हें  ये  बड़े
 ठेके  देने  के  क्या  आधार  ओर  कारण  थे  जबकि  ये  चोजें  वहां  मौजूद  नहों  थी  ?

 प्रो०  एम०  जो०  के०  मेनन  :  जहां  तक  इन  दो  खो०  एम०  सी०  और

 ई०  टी०  एण्ड  जिनके  विवरण  दिए  गये  जो  इलेक्ट्रोनिकी  विभाग  के  अन्तर्गत  आते  का
 सम्बन्ध  उन्होंने  स्वयं  कहा  था  कि  यही  एक  प्रकार  क॑  लक्ष्य  है  जिसके  लिए  वे  कार  करेंगे  ।  यह
 इस  प्रकार  हुआ  कि  ये  लक्ष्य  उनक॑  द्वारा  महृत्दाकांओ_ी  आधार  पर  और  बिता  बुनियादी  धृविधाओं
 के  निर्धारित  किए  गए  थे  ।  यही  बास्तविकता  यद्यपि  दोगों  ही  सस्यवान  जो  मुख्य  रूप  से
 निर्माण  कार्य  नहीं  कर  रहे  हैं  परन्तु  हन  संस्थानों  को  विदिन्त  दृष्टिकोणों  स  अनेक  प्रणालियों  के
 हारा  सिस्टम  इंजीनियरिंग  व्यापार  आदि  प्रदान  करा  रहे  और  जो  निर्यात  के  लिए
 वास्तव  में  जहूरी  भोर  जो  निर्यात  सम्बन्धी  कार्य  अर्थात्  माल  थो  सास  क्षेत्र  और
 इसो  प्रकार  के  अन्य  कार्य  कर  रहे  यदि  आप  विदेश  #  उपकरण  भेजते  जब  तक
 आप  इसके  क्षायथ  उचित  बिक्रों  सेवाएं  आदि  प्रदान  नहीं  करायेंग  तो  नियति  को  बढ़ावा  नहीं ह  '

 शो  सभरेसा  कुस्ड  :  अध्यक्ष  मानतीय  मंत्री  ने  अपने  उत्तर  प्रें  कहा
 टौ०  एण्ड  टी०  लिमिटेड  वर्ष  1988-89  के  दोरान  अपने  लक्ष्य  को  प्राप्त  न्टों  कर  सकी  क्यो।+

 कुछ  पुबनिमानित  अनुवंधों  को  का्यकूपय  में  परणत  नहीं  किया  जा  सका  ।”  मैं  विशेष  रूप  से  म।नवीव
 मंत्रों  महोदय  का  ध्यान  अनुमानितਂ  शब्द  की  ओर  अकर्थित  करना  चाहता  मैं  माननीय
 मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  इस  निगम  के  एक  भूतपूर्व  जो  राज-ीति  में  थे
 ने  बम्बई  में  स्थापित  अपनी  दो  कम्पनियों  जैसे  इन्टेल  इन्स्ट्र  मेंटस  अम्बई  भोर  एप्लाइड  इलक्ट्रोनिक्स
 बम्बई  के  माध्यम  से  ई०  टी०  एण्ड  टी०  के  नाम  का  प्रयोग  करते  हुए  लगभग  500,000  डालर
 मूल्य  के  माल  का  निर्यात  कर  दिया  ई०  टौ०  एण्ड  टी०  का  निर्यात  पिछले  भार  बधों  के
 दोरान  अर्थात  1983  से  1987  गिरकर  ?  करोड़  रुपये  का  रह  गया  जबकि  उसका  आयात
 बढ़कर  103  करोड़  रुपये

 हो
 गया  ।

 यदि  ऐसा  है  तो  इसकौ  जांच  करने  के  लिए  कया  कदम  उठाये
 गए  उसी  समय  वे  कंसे  कहते  हैं  कि

 वर्ष  1989-90  के  उपलब्धि  लक््य  300  लाथ

 Is.  .
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 का  बदाकर  अब  336  लाख  रुपए  कर  दिया  गया  है  ?  यही  कभी  है  जो  अब  भी  कायम

 मैं  इसका  उत्तर  चाहता  हूं  ।

 समाचार-पत्रो  में  ऐसी  छबरें  छपी  हैं  कि  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  के  मामदण्डों  का  उल्लंघन
 कर  रही  है  जहां  कि  एक  अधिकारी  को  ई०  टी०  एण्ड  टी०  का  अध्एक्ष  नियुक्त  किया  वे  जिद
 कर  रह  हैं  कि  उनका  पहले  बिभ'ग  में  पुनग्रंहंणशधिकार  बनाए  रखा  जाए  ।  मुझे  बसाया  गया  है  कि
 ९५  रक।र  भी  इस  बात  का  समर्थन  कर  रही  है  कि  पुनग्रंहणधिक!र  होना  चाहिए  ।  य  दे  यहू  एशसा
 है  तो  इससे  सरकारों  उपक्रमों  द्वारा  अब  तक  अपनाए  गए  कुछ  मानदण्डों  का  उल्लघन

 ह्दागा

 प्रोਂ  एस०  जो०  के०  मेनन  :  माननौय  सदस्य  द्वारा  ई०  टी०  एण्ड  टी०  के  अध्यक्ष
 ३र  अनुबन्धों  के  बारे  में  पूछे  गए  प्रश्त  के  सम्बन्ध  मैं  भलग  सूचना  इसको  जाच  करने
 के  बाद  मैं  निश्चित  रूप  से  उन्हें  ब्योरा  दूगा  क्योंकि  वह  एक  विस्तृत  मामला  है  |  ई०  टौ०  एण्ड
 टी०  के  अध्यक्ष  भौर  प्रबन्ध  निदेशक  की  नियुक्ति  भौर  कुछ  मानदण्डों  के  उल्लघन  के  क्षारे  में

 नहोंने  जो  दूसरा  मुद्दा  उठाया  वह  सही  नहीं  सरकार  का  करने  का  इरादा  नहीं  है  ।
 सरकार  केवल  सरकारो  उद्यम  चयन  बोड्  को  सिफारिशों  जो  ए०  सी०  सौ०  द्वार  स्तोकृत  है  और
 सन्कारी  क्षेत्र  के  अधिकारियों  की  नियुक्ति  क॑  लिए  आवश्यक  सभी  मानदण्डों  के  आधार  १२

 करेगी

 श्रोमतो  धुभाधिनों  अली  :  भध्यक्ष  मैं  माननीय  मत्री  *होदय  से  कुछ  विवरण
 ज।नना  चाहृतौ  हूं  ।  अनेक  भारोप  लगाए  गए  हैं  ।  बात  थद्  है  कि  इलक्ट्रोलिकौ  साम।न  के  उत्प|दन
 में  लगी  साबंजनिक  क्षेत्र  की  इक|इयो  के  पास  अत्यधिक  अनुसंधान  दल  है  जो  बिना  किसी  प्रकार
 के  विदेशी  सहयोग  के  स्वदेश  उत्पादों  को  विबसित  करने  मे  सक्षम  हैं  जिसक  द्वारा  हुम
 निभर  होंगे  भोर  हमारे  आयात  में  भारी  कमी  परम्तु  जो  आरोप  लगाये  जा  रहे  हैं  वे  य॑  हैं
 कि  अधिकांश  मामलों  में  ऐप्त  अनुसधान  कार्य  को  वास््तव  में  निरूत्साहित  किया  जाता  है  और  रोक
 दिया  जाता  है  क्योंकि  उन  चौजों  की  आपूर्ति  के  लिए  विदेशी  कम्पनियों  और  बहुराष्ट्रीय  कम्पनियों
 के  साथ  करार  दिए  जाते  हैं  जिन्हें  हम  स्वयं  इस  देश  में  विकसित  करने  में  सम  मैं  माननीय
 मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहती  हूं  के  क्या  इन  आरोपों  को  जांच  करने  के  लिएं  कोई  कंढम  उठाए !  जा  रहे  है  ताकि  यह  सुनिश्चितत  किया  जा  सक  कि  हमारे  अनुसंघान  कार्य  अधिकਂ  उन्नत  हों  जिससे
 हम  अधिक  आत्म  निर्भर  हों  सके  ?

 |

 ६  प्रो०  एम०  जों०  के०  मेवन  :  जहां  तक  अनुसंधान  मौर  विकास  का  सम्बन्ध  इसे  पर्ण
 से  प्रोत्साहित  किया  जाता  हम  इन  कार्यों  को  उत्पादन  करने  बाले  उपक्रमों  में  ही  बढ़ाना

 Parga  चाहत  मैं  भी  इस  बात  से  अवगत  हूं  कि  देश  में  किए  गए  अनुसंधान  और  बिकास  काये  के

 |
 आध,र  उपक्रमों  में  और  अम्प  राष्ट्रीय  संस्थानों  राष्ट्रीय  अनुसश्ान  और  बिकास

 सम्बद्ध  परियोजनाओं  इलेक्ट्रोनिको  के  क्षेत्र  में काफी  कार्य  किया  गया  जो  पूर्ण रूप,से  स्वदेशी  जिससे  हम  पूर्ण  रूप  से  आत्म-निर्भर  हो  सकते  इसके  कुछ  अच्छे  उदाहरण “7  रक्षा  प्रणालियों  में  प्रयुक्त  जंसे  वायु  सेना  को  ए०  डी०  जी०  ई०  एश्व०
 एवं  सोनार  के  क्षेत्र  में  ए०ण  आर०  ई०  एन०  इजेक्ट्रोनिकी  युद्ध  उपक  रण  आदि  ।

 डी  संसुया  में  ऐसे  अनेक  उदाहरण  हैं  जो  अनुसंघात  एवं  विकास  के  क्षेत्र  में  और  हमारी



 प्रक्ों  के  फौड्धिक  30  अप्रैल  1990
 बलचय

 +िर्भाप्ता  की  स्थित्लि  १रिचाज्क  हन  प्रणासिया  में  से  अधिकांश  में  हमसे  आत्म-निर्भरता

 प्राप्त  कर  ली  है  जो  यह  दर्शाता  है  कि  इत  चौजों  में  से  अधिकांश  के  लिए  हमें  विदेशी  सहयोग  कौ

 जरूरत  नहीं  मद  किसी  उपक्रत  विशेष  के  में  कोई  अ!रोध  हैं  तो  मैं  निश्चित

 रूप  से  उतकी  जांच्र  करूया  क्योंकि  जेश्राकि  उत्तर  में  स्पष्ट  किया  गया  है  कि  अधिकांश  उपक्रम

 इलेक्ट्रोतिको  विभाग  के  प्रभासकीय  दायरे  में  नहीं  आते  वे  किभिम्न  मंत्रालयों

 ओद्यागिक  बिकास  प्रंत्रालय  आदि  के  प्रशासनिक  क्षेत्र  में  भक्से
 यदि  मुझे  कोई  बिएय  पर  विशिष्ठ  आरोप  अथवा  सून्नता  लेगी  तो  मैं  अवश्य  ही  उसको  जांच
 करवाकऊंगा  ।

 की  बसंत  साठ  :  मुझे  मंत्री  जी  से  यह  सुनकर  प्रश्नस्तता  हुई  है  कि  इस  क्षेत्र  में  विभिन्न
 विभागों  के  अधीनस्थ  सावंजनिक  क्षेत्र  में  अच्छी  सम्भावनाएं  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  कह्ढा  है
 कि  ये  दो  जिनके  बारे  में  आंकड़े  दिए  गये  हकीकत  निर्माता  कम्पनियां  वे
 सेवा  उपलब्ध  करने  वाले  तथा  व्याप।रिक  संगठन  अतएवं  उन्होंने  निर्यात  के  लिए  पूंजी-मिबेश .
 किया  ओर  मूलरूप  से  वे  विदेशी-मुद्रा  कमाने  के  साधन  नहीं  हैं  ।  मैं  जानना  और  मुझे
 खुशी  है  माननौय  प्रधान  मंत्री  जी  यहां  पर  उपस्थित  मैं  उनके  अच्छे  स्वास्थ्य  की  कामना
 करता  हूं  ।

 प्रधान-मंत्री  विश्वनाथ  प्रताप  :  आपको  मेरा  स्वास्थ्य-लाभ  करना  अच्छा  नहीं
 लगा

 रो  बसंत  साठ  :  मैंने  मुझे  प्रसन्तता

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  उनके  लिए  ईश्वरीय  अनुकम्पा  को  कामना  की  थी  ।

 ही  बसंत  साठे  :  जो  मैने  ऐसो  ही  कामना  को  थी  ।  मुझे  खुछ्दी  है  कि  वह  सो  बवार  के
 न  भाते  की  ब्याधा  मे  मुकतर  हो  गए  मैं  प्रद्च|तसंझों  का  हताता  इसलिए.दे  रहा  हूं.+योंकि

 ये  विभिन््क  महकमे  स्नेक  मत्री  प्रो०  मेनन  के  तियजण  में  नहों  इस  तथ्य  को  दब्टिगत
 रखते  हुए  कि  ऐसी  उच्च  श्रेणी  को  कुशलद्ाएं  हमारे  देश  में  इन  सभी  महक्रमों  मं
 सब्ध  मैं  यहू  जानमा  चाहूंगा  कि  क्या  अतिरिक्त  क्ष#ता  उपलब्ध  ह०ने  इन  साबंननिक  क्षेत्र
 की  इकाइयों  में  इतने  विशाल  पूंजी-निवेश  किए  हुए  क्या  अतिरिक्त  क्षमता  उपजब्ध  है  ओर  बया
 कर्तिपय  इलंकट्रोनिक  हांडबेयर  तथा  साफ्टवेयर  वस्तुओं  के  निर्मागव  उत्पादन  के  लि  घ्मारी
 प्रौद्योगिकोय  तथा  वेज्ञानिक  विशेषज्ञता  का  उपयोग  किया  जा  सकता  है  और  इः  वर  नुभों
 निर्यात  करके  अत्य।वश्यक  बिदेशो  मुद्रा  कमाई  जा  सकती  है  ?  मैं  यह  जानकारी  प्राप्त
 थ।हुंगा  ।

 प्रो०  एम«  शो०  के०  मेनन  :  पहले  मैं  उन  बातों  का  जिक्र  करूंगा  जो  माननौय  सद्स्य
 से  विभाग  के  अधीनस्थ  सावंजनिक  क्षेत्र  सो०  एम०  सौ०  तथा  ई०  टी०
 एण्ड.टी०  के  विषय  में  बतसाई  उत्तर  स्पष्टठः  बतकाता  है  कि  क्या  वे  ऐसे  उपकम  नहों
 हैं  जो  भारत  एच०  ए०  एड०  आदि  की  भांति  धस्खुओं  का  स्वयं  निर्माण  करते
 दूसरी  बात  यह  है  यह  भी  समझ  लेगा  चाहिए  कि  उतकी  स्थापना  क्यों  थ्रोर  कंदे हुई  थी  ।

 सी०  एम»  सी०  स्पापना  मौलिक  रूष  भारत  में  कम्प्यूद्स  के  रख-रखक्व  के
 लिए  एक  ऐसे  समय.प्रर  की  मई  थी  जब  थी०  एस०ਂ  को  यह  प्रकके  तौर  पर  बता  .
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 गया  था  कि  वे  इस  देश  में  एक  सो  फोसदी  विदेशी  ईक्बिटो  घारी  कम्पनी  के  रूप  में  बनी  नहीं  रह सकती  थी  ।  बड़ी  संख्या  में  कम्प्यूटरों  का  रख-रखाव  किया  जाना  अवश्यक  था  और  इसी  कारण
 सरका रन  इस  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप  कर  स्वयं

 कम्प्यूट
 के

 रेख-रख्ाव
 निर्णय  लिया  ।  बाद

 रखावके  काय  से  आगे  बढ़  कर  सी  ०एम०भी०  एक  अति  शक्तिगालो  शिस्टम्स  हंड्डीमि  यरिंग  फरमम  के
 रूर  में  हो  गई  जिसने  भारत  में  न  केश्ल  देग  के  अन्दर  इंजीनियरिंग  उपलब्ध
 कराने  अपितु  सही  प्रकार  के  जिसका  सम्पूर्ण  रूप  में  नहीं  बल्कि  अलग  अलग  पुों  के
 रूप  में  आयात  किया  जाता  उपलब्ध  करने  और  दिललौ  आदि  स्टेशनों  पर  इस  समय  चल
 रश्नी  रेलग्रे  आरक्षण  प्रणाली  जंसी  साफ्टवेयर  सेवायें  उपलब्ध  कराने  अत्यन्त  उल्लेखनीय  काय॑
 किपाहै

 ई०  टी०  एण्ड  टी०  को  स्थापना  शुरू  में  शुरूप  रूप  से  पूर्वी  योरोव  के  झाथ  ध्यापा  र-हेतु  के
 और  ग्रह्दी  कार  बहु  करती  रही  है  ।  दि

 सदस्य  महोदय  ठीक  ही  कह  रहे  मैं  इन  संगठनों  को  बिकास  को  ओर  अप्रसर  देखना
 चाहता  हूं  ।

 उनकी  अभिवृद्धि  हो  रही  है  ओर  हम  उन्हें  निर्यात  कौ  दृष्टि।ने  और  केहुतार  कायं  करने
 के  लिए  प्रोत्साहित  करेंगे  ।

 उन्होंने  सा्ंजनिक  क्षेत्र  की  उस  क्षमता  के  विषत्र  में  एक  विशिष्ट  प्रश्टसे  पूछा  जो
 वहां  पर  पुंजी-निवेशों  के  कारण  तथा  वंज्ञानिकों  व  प्रौद्योगिकौविदों  की  उक्षच-स्त रीय

 दक्षताओं  के  कारण  उपलब्ध  किन्तु  इस  का  अथं  यह  हो  गया  कि  इन  उपक्रमों  में  लगे  अनेक
 समय  और  निवेशों  के  एक  अहम  हिस्से  का  उपयोग  हमारो  अपनी  आन्तरिक  आवश्यकताओं  की
 पूति  के  लिए  किया  णा  रहा  मतलब  की  हम  अ।यात  किए  ही  इन  आवश्यकताओं  की  पूतति
 कर  सकते

 दूसरी  यह  भी  सत्य  है  कि  उत्पादन  क्षमता  को  बढ़ाया  जा  सकता  निषेश  बढ़ाए  जा
 स*ते  हैं  और  इस  प्रकार  निर्यात  बढ़ाया  जा  सकता  मैं  सदस्थ  महोदव  को  याद  दिलाता  चाएँगा
 कि  एक  समय  था  जब  देश  में  टेलीवीजन  का  सम्पूर्ण  बिस्तार  रहा  अतिदिन  एक  नये
 टूरदशंन  केन्द्र  का  उदघाटन  हो  रहा  उस  समय  मूल  रूप  से  सदस्य  प्रहोदय  को  याद
 भाषात  के  करिए  हीः  सब  किए  जामे  का  विचार  उस  स्मय  भारत  इल्क्ट्रानिक्स  लिमिटेड  का
 जेयरमन  होने  के  नाते  मुझे  यह  वक्तव्य  स्मरण  है  कि  बी०ई०एल०  यह  करते  में  सम  उन
 सभी  टेलीयोजन  सब्प्रेथण  प्रंजालियों  का  डिजाइन  देश  में  ही  क्रिया  वया  था  और  वे  सही  काम  कर
 रही  थीं  ।  पहलो  तर्था  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  तत्व  स्वयं  अपनी  आवश्य  +ताओं  की  पूति  भायात
 नहों  स्वावलम्बी  होना  रहा  किस्तु  सदस्य  महोदय  ने  जो  कहा  वह  इस  अथ्थं  में  ठीक  है
 कि  इस  क्षभता  के  सही  ढंग  के  पू  जी-निवेश  उत्पयादनाधार  को  बढ़ाकर  हम  निर्यात

 |

 करने  में  समय  होंगे  ।  यह  बात  ध्यान  में  रक्षो  बानी  चाहिए  ।  के

 अध्यक्ष  सहोदय  :  अगला  प्रश्न  |

 क्रो  एम०एस०  पल्लम  पहले  मैंने  हाथ  उठाया  था  *

 अध्यक्ष  जहोदय  :  अगला  श्री  माधव  राव  ।
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 भो  एम०एम०  पल्लस  राज्  :  यदि  आप  मुझे  प्रश्न  पूछने  नहीं  तो  मेरे  सदन  में  आने  से

 कया  फायदा  है  ?

 11.43  पझण्पू०
 समय  भो  एम०एम०  पल्लस  राजू  सभा  भवन  के  बाहर  चले

 पाकिस्तान  नोसेता  द्वारा  खरोदे  गए  नए  शस््त्रास्त्र  आदि

 +640.
 0५  एस  «  कृष्ण  }

 :  क्या  प्रधान  मत्रो  यह  बलाने  की  कृपा  करेगे

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  पाकिस्तानी  नौसेना  द्वारा  हाल
 ही  में  खरीदे  गए  मए  शस्त्रास्त्रों  आदिसे  उसकी  भूमि  पर  आकाश  में  दूर  तक  मार  करने  की
 क्षमता  इतनी  अधिक  बढ़  गई  है  कि  वह  युद्ध  होने  पर  भारतीय  नौसेना  को  अप्रत्याशित  भारी
 क्षति  पहुंचा  सकती  भोर

 यदि  तो  भारतीय  नौसेना  के  समक्ष  उपस्थित  इत्त  चुनोतौ  से  निपटने  हेतु  सरकार
 हारा  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने  का  विचार  है  !

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  रिपोट
 देददों  है  कि  पाकिस्तानी  तोसेना  अपती  संक्रियात्मक  क्षमताओं  को  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  हथियार
 क्षरौद  रही

 सरकार  उन  सभौ  गतिविधियों  पर  बराबर  नजर  जिनका  *श  फी  सुरक्षए
 पर  प्रभाव  पड़ता  है  और  सेव  पूरी  रक्षा  तेवारी  बताए  रखने  के  लिए  पयाव्त  उपांव
 करती  है  |

 भरो  माधघवराव  सिल्चिया  :  दो  दित  पहिले  ही  मानतीप  प्रधान  मंत्री  ने  समावार-पत्रों  में  यह

 कहा  है  कि  इस  उप-महा३ीप  की  हान्षत  को  देखने  सुरक्षा-वयय  को  और  बढ़ाय  जाने  की  जरू  रत
 जंसाकि  मंत्री  प्रददोदय  ने  अथी  स्पथ्ट  किया  है  |  पाकिस्तान  की  नौसेना  ने  हाल  ही  में  अत्यधिक

 आधुनिकीकरण  किया  इस  बात  को  घ्यान  में  रखकर  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  भारतीय  नौमेना
 को  भी  कुल  रक्षा-व्यय  का  एक  बड़ा  हिस्सा  दिया  विशेषज्ञों  की  राय  के  अनुसार  रक्षा-ध्यय
 का  कम  से  कम  235  प्रतिशत  भारतीय  नोसेना  को  दिया  जाना  चाहिए  तभी  हम  उसकी  चुनौतियों
 का  सामना  करने  के  लिए  तेयार  रहने  और  इससे  अपेक्षित  कार्यों  को  पूरा  करने  की  आशा  कर
 सकते  किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  25  प्रतिशत  के  केवल  लगभग  ।2  प्रतिशत  दी  भारतीय
 नौसेना  के  लिए  निर्धारित  किया  जा  रहा  है  ।

 मैं  माननीय  प्रधान  मंत्री  से  यह  जानना  चाहुंगा  कि  क्या  रक्षा  मत्रालय  उन  नई  परिष्थितयों
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  जो  ताजा  स्थिति  से  उत्पन्न  हुई  हैं  नोसेना  के  लिए  आवंटित  घनराणि  को
 मात्रा  कुल  रक्षा-ध्यय  के  अनुपात  में  बढ़ाएगा  और  यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 डा०  राजा  रमस्ता  :  इस  प्रश्व  का  उत्तर  देते  हुए  मैं  चाहूंगा  कि  **

 श्री  भाधयराब  सिधिया  :  मैंने  माननीय  भ्रधाम  मंत्री  जी  कौ  बात  को  उद्धृत

 22



 10  वंशाद्ष  1912  प्रश्नों  के  लिद्त  उत्तर

 किया  है  ।  मेरे  र्याल  से  यह  प्रश्न  इतना  महत्वपूर्ण  है  कि  प्रधान  मंत्री  जो  इसका  उत्तर  मेरा
 अनगोध  है  कि  प्रधान  मंत्री  इप्त  प्रश्न  का  उत्त  र

 डा०  राजा  रमस्ना  :  मैं  जानता  हूं  कि  यह  एक  महत्वयूणं  प्रश्न  है  और  मुझे  विश्वास  है  कि
 प्रधानमंत्री  सदस्ण  महोदय  वो  सन्तुष्ट  करने  के  लिए  मेरे  उत्तर  को  कमी  +.  पूरा  करंगे  ।
 आवश्यकता  पड़ने  वहू  मेरे  उत्तर  में  रह  गई  को  पूरा

 मैं  सदस्य  महोटय  का  थोड़ा-सा  ध्यान  स्थिति  की  पृष्ठ  भूमि  को  ओर  भी  दिलाना
 वर्ष  1971  में  पाकिस्तान  की  नोसेना  ने  हमारे  साथ  हुए  युद्ध  में  निराशाजनक  प्रदर्शन

 किया  ।  उन्होंने  यह  होवा  भी  खड़ा  किया  कि  भारत  अपनी  का  विकाप  कर  रहा  है  और
 यही  कारण  था  कि  पाकिस्तान  ने  द्र,तगति  से  अपनों  नौसेना  का  बिकास  उस
 देश  में  संसाधनों  को  कमो  के  नौसेना  का  विस्तार  रक्ष/त्मक  रूप  में  ही  हुआ  ।  उसके  बाद
 1988  से  अमरीका  से  उनको  भिली  सहायता  के  बे  अपने  यहां  बड़े  खास  सम  के

 आयुध  जुटा  रहे  हैं  जिन्हें  मैं  मंत्री  जी  कौ  सूचन.थे  ब्यौरेवार  बतल  बे  है  8  ब्र  क/गासिया
 श्रेणी  के  पनड़ब्बी  से  छोड़े  जाने  वाले  हारपून  3  सी०  ओरिओन  लम्बी
 मार  करने  वाले  समुद्री  विमान  जो  हारपून-प्रतिरोधी  प्रक्षेपास्त्रों  मे  लेस  होत  अटलांटिक  लम्बी
 मार  बाले  समुद्री  वायुयान  जो  जहाज-बिरोधी  प्रक्षपास््त्रों  से  य॒त्त  आधुनिक  तारपीडो
 भौर  अस्य  लिएण्डर  श्रेणी  के  फ्रिट  और  अम्य  जहाजी  बेड़ा  ।  और  अधिक

 विस्तृत  सूची  कोई  भी  दे  सकता  था  ।  परा्तु  मैंने  हाल  ही  में  पाकिस्तान  की  नौसेना  के  विकास  के
 कुछ  उदाहण  विए  हम  इसका  जबाब  किस  प्रकार  वे  जानते  है  कि  हमारे  पास  थौ
 एअरफ्रापट  करियर  और  विभिन्न  प्रकार  के  प्रक्षेपणास्त्र  भारतीय  नौसेना  में  वढ्धि  के  सम्बन्ध  में
 गहरी  चिन्ता  व्यवत  को  गई  चू  कि  प्  किस्तान  ने  अपनी  नौसेना  का  बहुत  अधिक  विकास  कर
 लिया  है  इसलिए  बलपूर्वक  किसी  भी  प्रकार  की  घराबन्दी  को  हटाना  कठिन  कार्य  हो  सकता  है  ।
 बह  सफलता  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर  सकती  हमें  इन  सब  बातों  पर  विचार-विमर्श
 करन  है  ।

 म।मनीय  सदस्य  का  अमुपूरक  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हम  नौसेना  के  बजट  में  वृद्धि  करेगे  ?

 12  जिसका  उन्होंने  उल्लेश्व  किया  तत्काल  ओर  बाद  कि  आवश्यकताओं  पर  विक््तार
 से  विचार  करके  किया  गया  है  ।  मुझे  इस  प्रश्ग  का  जबाब  देना  निस््सन्वेह  पाकिस्तानी
 का  दो  गुना  विस्तार  हो  गया  है  इसलिए  हमें  अपनी  आबश्यकत।ये  पूरी  करनों  इस
 को  पूर्ति  के  लिए  हम  क्या  कर  रहे  हैं  मैं  इसका  बिस्तार  से  उल्लेख  नहीं  परन्तु  जहां  तक
 धन  रन  मिसाइलों  का  सम्बन्ध  निस्सदेह्  इसत  बड़ा  खतरा  पैंदा  हो  गया

 क्री  साधवराब  सिधियः  :  मेरा  प्रश्न  नौसेना  के  लिए  आवटित  कौ  जाने  बाली
 धनराशि  के  सम्बन्ध  में

 प्रधान  मंत्रों  विश्वन:थ  प्रताप  :  मैं  मानतीय  सदस्य  की  जिन््ता  से  सहमत
 हूं  ।  विगत  वर्षों  में  जब  पाक्षिस्तान  यह  भाधुनिकीक रण  कर  रहा  था  तो  हमने  अपन  रक्षा  बजट
 शोक  लगा  दी  ।  हमने  विगत  वर्षो  की  कमी  पूरी  करने  का  निर्णय  किया  मैं  सोचता  कि

 हमारी  सुरक्षा  के  बारे  में  हमें  यह  प्रतिक्रिया  व्यक्त  क  रनी  चाहिए  थी  कि  हमारे  रक्षा  बजट  पर
 रोक  सगा  दी  गई  ।  यदि  हम  मुद्रा  स्फीति  और  विदेशी  मुद्रा  के  उतार-घढ़ाव  पर  ध्यान  दें  तो  रक्षा
 बजट  में  निश्चित  रूप  से  कटोती  कौ  गई  थी  ।
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 मावबराब  सिंधिया  :  मैंगे  धनराशि  के  बारे  में  पूछा  हैਂ  आप  वित्त  मंत्रो
 थे  तो  रक्षा  बजट  में  कमी

 झो  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  जब  से  विस  मंत्री  रक्षा  बजट  में  वद्धि  कौ  आप

 जाकर  देखिए  |  जब  मैं  वित्त  मंत्री  नहीं  रहा  तो  बजट  में  कटौती  कर  दी  गई  ।  अब  मे  .
 हटा  दिया  गया  तो  इसमें  कभी  कर  दी  गई  ।  इसलिए  हमें  इसकी  कमी  पूरी  करनो  है  ।  यदि
 सभी  क्षेत्रों  को  अधिक  धनराशि  िर्धारित  को  जाएगी  तो  तौमेना  फ्री  धनराक्षि  में  भी  बूद्धि  होगी

 हो  माधबराव  सिधिया  :  अभी  तक  मेरे  प्रश्न  का  जवाब  नहीं  दिग्रा  में
 आपका  संरक्षण  चाहता  हूं  ।  प्रधानमंत्री  ने  कहा  है  कि  नोसेना  बब्नट  में  भी  वद्धि  को

 परन्तु  क्या  विशेषज्ञों  कौ  राय  के  आधार  पर  इस  बजट  में  वृद्धि  की  जाएगी  .  मैं  यहू  जानना

 चाहता  हूं  ।

 को  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  इसके  सम्बन्ध  में  हम  शीनों  सेनाओं  के  समम्वित  दृष्टिकोण  पर
 विधार  कर  रहे  सुरक्षा  प्रतिक्रिया  समन्वित  होनो  यह  तीनों  प्लेमार्थों  ५)

 विभिन्न  प्रतिक्रियाओं  को  कुल  योग  नहीं  हो  सकती  ।

 अपनी  प्रतिक्रिया  व्यक्त  करने  के  लिए  हमने  दीघं-कासीन  ओर  अल्पकालीत  सुरक्षा  संकट
 का  सुल्यांकन  करने  का  निश्चय  किया  इसके  लिए  हमें  हृथधिपार  अर्जन  .  की  जो  हमा ये
 समस्वित  प्रतिक्रिया  में  शार्लि  बनानौ  है  क्योंकि  सेना  नौसेना  को  साथ-साथ  युद्ध

 करना  पड़ता  दोनों  साय-ताथ  जाती  उन्हें  प्रतिक्रिया  के  जो  हम  बनाते  का
 प्रालन  करक

 जब  हम  ऐसा  करेंगे  तो  मैं  सोचता  हूं  कि  धनराह  के  आवंटन  में  ट्मए्रा  दष्टिक्रोण
 तोल  तथा  सौदाकारी  के  बजाए  श्वायसंगत  यह  मांग  मुलभ  है  तथ  आप  इस  संबंध
 में  स्पष्ट  बिचार  प्रकट  की|जए--अ!ज  हमने  तीनों  सेनाओं  के  यथांजिकी  अनुपात  निर्धारित  १.२  दिए

 जब  रक्षा  बजट  बनाया  जाता  है  तो  एक  विगेप  प्रकार  से  आबंटन  किया  जाता  है  ।  में  सोचता
 हैं  कि  हमें  इन  को  समाप्त  करके  स्रभन्वित  दृष्टिकोण  पर  और  अधिक  ध्यान  देना  है  ।  हम
 इस  प्रकार  धनराशि  का  आवंटन

 थी  भाधवराब  सिधिपा  :  नौसेना  का  आधुनिफीक  रण  कियो  गया  है  ।  इसलिए  अनुप/त  में
 फररिबतंश  किया  जा  रहा  मैं  इस  भ्रनित  जिससे  प्रधानमत्री  ने  अपने  दल  को  कप्टं
 बहुंघाएा  का  शिकार  हूं  |

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  भ्रमित  समय-बूझ  का  मेरे  पास  कोई  चारा  नहीं
 यह  विल्कुस  स्पर्ट  है  ।

 क्रो  माधवराव  सिध्विया  :  माननीय  प्रधानमंत्री  ने  कहा  है  कि  इस  वर्ष  रक्षा  बजट  में  काफी
 वृद्धि  कौ  गई  उन्होंने  इसे  पिछली  सरकार  की  गलती  बताने  का  प्रयास  किया  बस्तु

 रक्षा  बजट  उपद्वीप  को  स्थिति  को  देखते  हुए  बनाया  जाता  विगत  सरकार  की  यह
 उपलब्धि  बड़ी  थी  कि  किसी  भी  पड़ोसी  देश  ने  धमकी  देने  भथवा  इसकी  तरफ  देखने  का  साहस
 नहीं  किया  ।  इसलिए  हम  सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  विकास  विशेषतः  आर्थिक  दृष्टि  पे
 पीड़ित  वर्गों  की  आवश्यकतायें  पूरी  कर  सके  ।  बिगत  सरकार  यहू  विशेषता  रही  थी  ।
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 मैं  अफले  दूसरे  प्रश्न  का  इल्लेख  कश्ता  चाहता  हूं  ।  जैसा  कि  प्रधास  मंत्री  महोदय  ने  अभी

 हमें  बताया  है  कि  प'किस्ताती  सौसेना  में  विभिन्न  दैशों  से  अत्याधुनिक  हृथिप्रारों  का औयात  किया
 नया  है  अथता  किया  जा  रहा  उतका  आयात  केबल  संवकत  राज्य  अमेरिका  से  ही  नहीं  बल्कि

 चीन  और  अन्य  देशों  से  भी  शिया  गया  इसलिए  आधुनिरीकरण  का  स्तर  बढ़
 रहा  है  ।

 मैं  प्रधास  मंत्री  महोदय  से  यह  जातना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्हें  किसी  समझौते  जो
 बतेम.न  मे  अत्याधुनिक  हाॉयियार  तथा  नोसेवा  उपकरण  की  सप्लाई  के  लिए  पाकिस्ताम॑  और
 हथियार  सप्लाई  करने  वाले  अथवा  इनको  सप्लाई  को  क्षमता  रखने  वाले  देशों  क  थोव  ही  रंहा
 बार  में  कोई  और  सूचना  मिली  हवा  तो  उनका  विवरण  वा

 भ्रो  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  प्रथम  भाग  के  अरे  में  मैंने  धह  कहा  है  कि  यह  विबत  सरकार
 का  भ्रमित  विचार  और  बड़ा  संकोण्ं  दृष्टिकोण  जब  यह्  अस्थायी  शान्ति  अथवा  जो  कुछ

 जिसकी  हम  बातचीत  कर  रहे  कौ  जा  रही  थी  तब  नौसेना  को  ताकत  तियुनी  हो  मबी  ।

 यायु  सेना  में  ढाइ  ग्रुनी  ओर  सेना  में  दो  गुनी  वृद्धि  हो  मभी  ।  जब  अत्याधुनिक  हथिबारो  की
 चीत  हो  रही  थी  तो  ये  कह  रहे  थे  कि  सब  कुछ  उचित  है  उन्हें  धनराशि  मे  कहोती  करनी  चाहिए  ।
 मेर॑  विचार  से  पिछली  सरकार

 से  सुरक्षा  को  बहुत  नुकनान  हुआ  ।  जब  हथ  में  भाये  तो  हमें
 पैता  के  कमंचारियों  के  वेतन  के  लिए  अनुपूरक  मार्गी  को  प्रस्तुत  करना  पड़े  ,  इसे  वर्ष  कै  अनवरी
 मास  का  बेतन  भी  नहीं  दिया  गया  है|  मैं  यह  दृढ़तायूवंक  कहुता  हूं  कि  विगत  सरकार  ने
 जो  घट  रही  भी  ध्यान  न  देकर  सुरक्षा  का  बड़ा  नुकसान  किया  इन  सब  तको  से
 विगत  सरकार  ने  उनके  दिमाग  में  एक  भ्रमिक  विचार  पंदा  कर  अपने  देश  कौ  सुरक्षा  के
 बारे  में  हमारा  दुष्टिकोण  बिल्कुल  स्पष्ट  ढाई  महौने  के  मेरे  थोड़े  जो  किसी
 रक्षा  मंत्री  रिकार्ड  तोड़  कार्यकाल  कार्यकाल  में  जो  कुछ  हुआ  उसे  आप  जानते  विभिन्न
 सूत्रों  से  रियोट  प्रकाशित  हुई  राज्य  मंत्री  इस  बारे  में  विस्तृत  जानकारी  दे
 सकते  हैं  ।

 डा०  शाजा  रमस्ता  :  यदि  मुझे  विगत  घटना  के  बारे  में  साननोय  प्रधानमंत्री  के  बक्तढंप  को
 समझना  है  तो  निस्संदेह  जंसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  कि  पाकिस्तान  को  विभिन्न  देशों  से  हथिपार
 भिले  हैं  ।  परन्तु  मैं  यह  बतामा  चाहता  हूं  कि  जब  ये  हथियार  मिलते  थे  तो  हुम  सोचते  थ  कि  हम
 फिस  प्रकार  जवाब  दे  सकते  लेकिन  फिर  भौ  यदि  हम  ऐसा  कार्य  करते  तो  ऐसा  नहीं  है  कि

 हमारे  पास  उसो  प्रकार  के  हृथियार  हों  जो  सेना  को  दुश्मनों  से  श्रेष्ट  बता  सकते  परस्तु  इसमें
 क्षमता  यदि  हम  हार;न  मिसाइलें  खरौदना  चाहते  हैं  तो  हमें  यह  सुनिश्बित  करना  है  कि  इतसे
 किस  प्रकार  निपटा  इससे  निपटने  के  अनेक  उपाथ  हमारे  पास  हारपून  भश्वाइले  नहीं
 है  |  परन्तु  साथ  ही  ह्वारएन  भधिसाइलें  इस  देश  को  कर्मजीर  नहीं  बना  सकती  हैं  परन्तु  इस  मामले
 में  विभिन्न  तरीकों  से  शक्ति  पर  विधार  कियां  जाह  |

 भरी  यावदेम्द्र  शस  :  मंत्री  महोदय  ने  हमें  अभो  सूचना  दो  है  पोकिस्तानों
 नोसेना  के  पास  टेन्कर  क्या  मैं  सही  बात  कह  रहा  हैंਂ  उन्होंने  हमें  बताया  है
 कि  उसके  पास  अस्थाधुनिक  टंन्कर  कया  पू्वायुमान  शगाया  गया  है  ?  पॉकिस्तास  अपनी  नौतसेना

 कुलिक  बल  के  लिड्डांत  कर  तैकार  कर  रहा  है  भ्रो  किसी  भी  समय  कहीं  भी  आक्रमय  कर
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 अश्न  लिबित  —  -  ऑ

 सकती  हैं  ।  उनके  पास  पनडुस्बियां  है  जिनमें  हमारी  सैना  आक्रमण  करते  $  लिए

 ईन्धन  भरा  जा  सकतਂ  है  *  मैं  इस  बात  का  कोई  जबाब  नहीं  चाहता  क्योंकि  मैं  जानता  हूं  कि
 जबाब  स्पष्ट  नहीं  परन्तु  मेरा  प्रधान  मंत्री  महोश्य  से  अनु  रोध  है  कि  इत  सब  बातों  का  ध्यान

 रखा  जाए  और  रक्षः  धतराज्ि  में  यथा  सम्मव  वृद्धि  की  जाए  क्योंकि  सुरक्षा  इस  देश  का  सर्व

 प्रथम  लक्ष्य  है  ।  मैं  कहता  हूं  कि  सुरक्षा  सस््त  में  लीं  मिनी  इसलिए  मेरा  उनसे
 रोध  है  कि  इस  दृष्टिफोग  पर  ध्यान  दिया  जाए  तथा  कृतिक  बल  के  आधार  पर  हमारी  नौपता  का
 विकास  किया  जाए  ताकि  लम्बी  दूरी  तक  आक्रमण  करने  क॑  लिए  हुकारी  पनडुब्वियों  में  भी

 ईन्धन  भरा  जा  सके  |  देश  की  सुरक्षा  और  अखण्डता  के  लिए  जितनी  धनराशि  की  आवश्यकता
 दी  जानो  चाहिए  ।

 क्रो  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  हम  ऐसा  करेंगे  ।

 झोमती  उस्ता  गजपति  राजू  :  सभा  का  प्रत्येक  सदस्य  पा+स्तान  द्वारा  हृषियार
 प्राप्स  करने  के  बारे  चितित  हमें  यहू  सम्मान  प्राप्त  है  कि  आज  प्रश्त  का  जवाब  देने  के  लिए
 प्रधान  मंत्री  सभा  में  उपस्थित  पाकिस्तान  में  हमेशा  केन्द्र  मे  अस्थिर  सरकार  रही  श्रीमती
 बेनजीर  भुट्टो  भी  युठ्धकारी  यह  युद्ध  की  बातें  करती  हैं  ।

 हाल  हो  में  दिल्ली  में  एक  अभिषेक  समारोह  मनाया  गया  उसमें  सरकार  की  तरफ  से

 बहुत  कम  लोग  उपस्थित  थे  ।  यदि
 प्रधान

 मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  सेनाओं  के  बारे  में  बह  बहुत
 चितित  हैं  तो  भाप  यह  मत  सोछिए  कि  सेना  की  पीठ  ठोकना  आवश्यक  है  ताकि  वे  पाकिस्तान
 की  सेताओों  के  साथ  युद्ध  कर  सके  ?

 *641,  डा०  लकष्मोनारायण  पाण्डेय  ?  ॥  ह
 कली  फूल  चन्द  वर्मा  5 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  टेलीविजन  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिए  कोई  नई  योजनाएं  बनाने
 का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विद्यार  टेलौविश्वन  उद्योग  की  सहायता  के  लिए  तकनौकी  जानकारी
 का  आय!त  करने  का  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्योरा  क्या

 विज्ञान  और  प्रोश्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  बंत्री  एण०  जी८  के०  :  भर

 इस  समय  लागू  दूरदसंन  नौति  के  उद्योग  के  सभी  क्षेत्रों  अर्थात सु  क्षेत्र  तथा
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 संगठित  क्षेत्र  की  इकाइयों  जिनमें  एकाधिकार  प्रतिबंधनका रौ  व्यापार  पद्धति  आर०  टौ+

 थशओर  अधिकतम  40  प्रतिशत  तक  की  विदेशी  साम्यापूंजी  रखने  वाली  साम्यापूंजी  कौ  कृम्पनियां
 शा ल  को  दूरदर्शन  सेटों  के  विनिर्माण  को  अनुमति  प्रदान  की  जाती

 दूरदशंन  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के
 सरकार  द्वारा  तिम्नलिज्ति  विशिष्ट  उपाय  किए a

 गए  मे

 1)  रंगीन  दूरदर्शन  तथा  श्याम  तथा  श्वेत  दूरदशंन  के  लिए  ओशद्योगिक  लाइसेंसों  के
 अन्तगंत  एक  से  अधिक  वस्तुओं  के  विनिर्माण  को  अनुमति  प्रदान  की  गई

 Nl)  रंगीन  द्रदर्शन  के  उत्पादन  के  कम  लागत  पर  अधिक  मात्रा  में  उ
 त्पावन  के

 संदर्भ  में  ओद्योगिक  उत्पादन-क्षमता  की  पुनः  अनुमति  प्रदान  की  गई

 11)  दूरदशंन  उद्योग  को  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  ग्रामीण/अधं-शहरी  तथा  सदर  हथानों है  ला
 पर  विपणन  तथा  बिक्री-डपरान्त-सेवा  की  व्यबस्थाओं  में  लेजो  लाए  ताकि  बिक्री
 वद्धि  के  लिए  घुष्यवस्थित  उपाए  किए  आ  सके  |

 1४)  देश  में  दूरदर्शन  श्पौवरों  के  लिए  प्रौद्योगिकी  के  आधार  का  दर्जा  बढ़।ने  की  दष्टि
 अंकोय  दूरदर्शन  रिसीवरों  के  लिए  प्रणाली  तपा  बहुत  बड़े  पैमाने  के  एकीकृत

 परिपथों  के  डिजाइन  पर  देश  के  अग्रणी  शंक्षणिक  तथा  अमुश्नंघान  तथा  विकास  के
 संस्थानों  में  एक  विकासात्मक  परियोजना  आरम्भ  को  गई  है

 और  दूरदश्शंन  सेटों  के  विनिर्माण  के  लिए  प्रौद्योगिक  के  आयात  का  कोई  प्रस्ताव
 नहीं  है  दूरदर्शन  के  संघटक  पुर्जों  के  छिए  प्रौध्ोगिकी  का  आयात  किया  गया  है  तया  भायात
 की  अनुमति  प्रदान  कौ  जाती  है  ।

 भाश्तोय  शाम्ति  सेना

 ]
 +642,  भ्रो  भुल्लापहलो  रामचसात  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 क्या  सरकार  मे  भारतीय  शांति  सेना  के  श्रीलंका  में  प्रवास  के  दौरान  मारे  गए
 संनिकों  तथा  सेना  कौ  उपलब्धियों  के  बारे  में  कोई  मूल्यांकन  किया  और

 यदि  तो  मूल्यांकत  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  भौर  भारतीय  शांति  सेना
 के  1.55  55  कामिक  अपने  दायित्व  को  पूरा  करते  हुए  बीरगति  को  प्राप्त  हुए  ।  मारे  गए  उद्रवादियों
 या  सिविलियनों  को  निश्चित  संस्या  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 भारतीय  शाति  सेना  ने  श्रौलंका  कौ  एकता  ओर  प्रादेशिक  अक्षण्श्ता  को  बनाए  रखने  में
 सहायता  को  ओर  उत्तर-पूर्वी  प्राम्त  में  सभी  समुदायों  के  सोगों  की  सुरक्षा  और  हिफाजत  सुनिश्चित
 कौ  ।  अल्पाबधि  के  भोतर  भारतीय  शांति  सेना  ने  उस  प्रांत  में  सामास्य  स्थिति  कायम  करने  ओर
 सभी  जेक्षणिक  डाक  एवं  टूरसंचार  विद्य  त  परिवहन
 आदि  व्यवस्था  को  बनाए  रखने  में  सफलता  प्राप्त  की  ।  भारतौय  शांति  सेना  की  कारंवाई  से  ही
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 ढुराप्रही  उमबाडी  भ्रप  समझते  के  लिए  तैयार  हुए  ।

 झरकार  का  ठिचार  है  कि  भारतीय  शांति  सेता  ने  समपयंण  की  भावना  और  बहादुरी  के

 साथ  अनुकरणीय  ढग  ते  ए+  वहुत  कठिन  कार्य  पूरा  है  ।

 न्।वालपों  मे  वर्धावरण  सन्वस्धो  लब्धचित  सानले

 *643.  भ्रो  मागिक  राव  होइह्या  गावोत  :  क्या  पर्यावरण  भोर  बन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  राज्य-वार  पर्यावरण  संबंधी  कितने  मामले  स्यायालयों  में  विच्ा  राधीन
 और

 इस  सभी  मामलों  को  कब  तक  निपटाए  जाने  कौ  सम्भावना  है  और  इनको  शी  प्र

 निषदाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए

 पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  में  राज्य  मंजो  मेनका  :  उपलब्ध  सूचना
 के  अनुसार  !  1989  को  विभिन्न  प्रदूषण  नियंत्रण  एजेंसियों  द्वारा  द!ःयर  किए  गए  भोर

 ध्वाधालयों  में  सलम्यित  प्रदूषण  सम्बन्धी  मामलों  की  कुल  संदब्या  2586

 बार  ब्योरा  संलरत  विवरण  में  दिया  गया  है  ।

 इस  मामलों  का  निपटान  कब  तक  हो  पाएगा  यह  बात  सम्बन्धित  न्यायालयों  पर
 निर्भर  करता  उतके  निपटान  में  तेजी  साने  के  लिए  निम्नलिश्वित  कदम  डठाए
 पए  हैं  :--

 (1)  राण्यों  से  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  तहत  बिशेतर  स्याथवरों  को  नभित  करने  को  कहा
 गया  है  ।

 (2)  सरकार  से  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्डों  में  कानूनी  सेलों  को  मजबूत  बनाने  को
 गया  ओर

 (3)  राज्य  प्रवृूषण  नियंत्रण  बो्डों  से  मामलों  का  तेजी  से  तिपटान  करने  के  लिए  बकीलों
 का  एक  प्  नल  बनाने  को  कहा  यया

 विवरण

 विभिन्न  स्थायाशयों  में  बिमिश्त  प्रदूषण  शियम्थभ  एलेंसियों  ह।रा  दाथर  किए  गए  लल्दित
 पर्यावरणोय  प्रदूषण  सम्बस्धो  मामलों  का  राय-बार  ब्योरा

 (।  1989  को  स्थिति  के

 कर  सं०  राज्य  का  नाम  विभिन्न  श्यायालरयों  में  लम्बित
 मामलों  कौ  संख्या

 1.  शाम्य  ह॒

 1.  अपंक्ष  प्रदेश  डे

 मं  कर्म  नन+
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 क्र०  सं०  राज्य  का  नाम  विभिष्न  स्यायालयों  में  लम्बित
 मामलों  कौ  संख्या

 3  बिहार  111

 4  गोबा
 --

 5  गुजरात  826

 6  हरियाणा  274

 1  हिमाचल  प्रदेश  39

 है  जम्मू  और  कश्मौर  या

 9  कर्नाटक  78

 10  केरल  27

 11  महाराष्ट्र
 225

 12  अध्य  प्रदेश  98

 13  भैघालय
 न+

 14  उड़ीसा  42

 15  पंजाब
 493

 16  राजस्थान  169

 17  इत्तर  प्रदेश  109

 18  तमिलनाडु
 308

 19  ज़िपुरा
 ते

 |  20  पश्चिमी  बंगाल  17

 ः  2,  संघ  ज्ासित  कषंत्र

 |
 1  अंडीगढ़

 "८

 |  2  दादरा  ओर  नगर  हवेली
 —

 |  3  दर्मम  और  दौव  +->

 |  4.  दिल्ली  66  F
 ः

 निया

 लक्ष  हीप  ध्य
 '

 6 पाण्डिचेरी । 7. अप्डमान और भमिकोबार होप समृह -- कुल योष 2)



 प्रश्दों  के जि  उतर  ३0  1990
 अजित  २  वन  जन  मन»  जे

 कक  राज्यों  में  अंग्रंथो  के  प्रयोग  पर  रोक  के  श्माथार

 +644.  जो  सो०  मुदालगिरियप्पा  :  बया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कुछ  राज्यों  ने  सरकारी  काम-काज  तथा  शिक्षा  संस्थाओं  में  अग्रेजो  के  प्रयोग
 दी  जंध्ता  कि  समाचार

 यदि  तो  तत्संबन्धी  ब्यौरा-क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  कौ  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  चिमतव  भाई  मे  से

 संविधान  के  अनुच्छेद  345  के  प्रवधानों  के  अनुसार  राज्यों  के  राजकीय  कार्थों  मे  अग्रेजी  या  कोई
 अन्य  भाषा  का  प्रयाग  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधकार  में  पड़ता  है  भोर  न  कि  भारत
 सरकार  के  ।  राजभाषा  1963  केवल  केन्द्रीय  सरकार  के  सरकारी  उरद्श्योंके  लिए
 भाषाओं  के  प्रयोग  दे  सम्बन्धित  है  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  अपने  दिनांक  20  मार्च  1990  के
 पत्र  द्वारा  सरकारी  का  मेंहिन्दी  के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  से  अपने  पहले  के  निर्ययों  को  दोहराया  |  इस
 पत्र  में  राज्य  सरकार  के  विभागो  से  कहा  गया  है  कि  वे  कन्द्रीय  सरकार  के  मत्रालयों/विभायों ओर
 हिन्दी  भाषी  राज्यों  में  स्थित  विभिन्त  कार्य  लियों  के  साथ  कवल  हिन्दी  मे॑  पत्राचार  आगे
 कह्दा  गया  है  कि  जहां  अपरिहाय  कारणों  से  अंग्रंजी  में  कोई  पत्र  भजना  आवश्यक  समझा

 बहां  मुख्य  पत्र  हिन्दी  लें  होता  चाहिए  ओर  उसके  साथ  अंग्र जी  अनुवाद  भेजा  नाए

 डर शाज्य  सरकारों  ओर  सघश।सित  प्रशासनों  में  से  किसा  न  भी  शिक्षण  सस्थानों  में  अप्र जी
 के  प्रथोग  पर  कोई  रोक  नदी  लगाई  है  ।  वास्तव  में  सभी  राज्य  4  सघशाधित  प्रदश  अपनी  स्कूल
 पद्धति  में  अंग्र  दो  तीन  में  से  एश्न  के  रूप  में  रहे  है  ।

 नोक्षरियों  को  डिपग्रोयों  से  अलभ  किया  जानता

 ]
 *  645,  प्रो०  शेलेन्त  साथ  भोदास्तव  :  क्या  प्रधान  मंत्री  पह  बताने  को  कृपा  करेंगे  :

 क्या  नई  शिक्षा  !98०  के  अनुसार  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  नौकरियों
 को  दिप्रियों  से अलग  किया  जाएगा  ओर  इस  उदेश्य  से  एक  परोक्षा  सवा
 टेस्टिंग  का  कठन  किया  और

 (wr)  यदि  तो  क्या  परोक्षा  सेवाਂ  का  गठन  किया  क्या  है  ओर  इसके  अंतगंत

 किल-किन  पदों  के  लिए  परौक्षाएं  आयोजित  की  गई  हैं  ओर  इन  परीक्षप्ओों  को  किन-किन

 को  आयोजित  किया  गया  और  इन  परीक्षाओं  में  बैठने  बाले  उन  उम्पोदबारों  को  सदा  कितनी  है
 जिसके  पास  कोई  डिग्री  नहीं  थी  ?

 सानथ  संसस्श्वन  जिफाल  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिमन  भाई  :  ओर

 राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  यह  परिकल्पना  कौ  गई  है  कि  जुसिस्दा  श्षेत्रों  में  नोकरियों  से

 डिप्रियों  को  अलग  करने  में  शुरुआत  की  जाएगी  और  उन  सेवा  आओ  से  डिप्रियों  को  अश्नग  किया
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 जिनके  लिए  विश्वविद्यालय  डिग्री  अनिवाय  योग्यता  नहीं  होनी  चाहिए  ।  इसमें  समुविति
 चरणों  में  एक  राष्ट्रीय  परीक्षा  लेवा  कौ  स्थापना  की  परिकल्पना  कौ  गई  जो  विशिष्ट  रोजगारों
 के  लिए  उम्मीदवारों  कौ  उपयुक्तता  निर्धारित  करने  के  वास्ते  स्वेच्छिक  आधार  पर  परीक्षाएं
 गायोजित  राष्टीय  परौक्षा  सेवा  अभो  तक  स्थापित  नहीं  की  गई

 लिला/राज्य  पोजना  ओडो  को  योजना  आधोग  से  संबद्ध  करना

 *646,  थभ्रो  बिलोप  सिंह  भूरिया  :  क्या  प्रधान  मंज्ो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरक!र  का  विचार  जिला  योजना  बोर्डों  और  राज्य  योजना  बड़ों  को  योजना
 आयोग  से  सम्बद्ध  करने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्पा

 प्रश्लात  अंजो  विश्वमाण  प्रताप  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  बिचषा  राधौन  नहीं  है  ।

 (७)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 केगोप  विद्यालय

 ]
 +647.  थ्यो  धारबेसक  दत्त  :  क्या  प्रधान  खंत्रो  बह  बताने  कौ  कृषा  करने  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  विद्यालय  विभिन्न  संक्टरों  के  अम्तगंत  खोले  जाते

 (wm)  यदि  तो  तत्स॑बंधों  ब्वोरा  क्या

 यदि  तो  जोबमेर  का  केस्द्रीय  विशालय  किस  सेक्टर  के  अस्तगंत  खोला  गया  है
 तथा  इसका  प्रायोजक  प्राधिकरण  कोन  ओर

 प्रायोजक  प्राधिकरण  इस  विद्यालय  के  कर्मचारियों  को  जो  सुधिधाएं  देने  के  लिए
 सहमत  हुआ  उनका  ब्योरा  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संजालथ  में  राज्य  थंत्रो  जिकम  थाई  :  (5)
 ब्योरा  सघंलग्त  बिवरण  में  दिया  गया  है  |

 जोबनेर  में  केम्टीव  विधालय  सिधिल  क्षेत्र  में  इसको  राजस्थान  शरकार  कौ

 सहमति  से  सुख्राडिया  विश्वविद्यालय  राजस्थान  द्वारा  प्रायोजित  किया  गया  था  ।

 प्रदान  की  जाने  बालौ  सुविधाएं  निम्नलिशित  हैं  :--

 (i)  जब  तक  संबघठत  अबता  अबन  निर्माण  सहीं  करा  लेता  तब  तक  स्कूल  चल।ते  के  लिए
 किराया  रहित  अस्थाई  अआवास/रख-रक्ाब  सामत  भी  विश्वक्धालव  हारा  बहन  कौ
 जाएगी  ओर  उतका  बिद्यमान  खेल  का  मंदान  भौ  विद्यालय  को  उपलब्ध  कराया
 जाएगा  ।

 (४)  विद्यालय  के  स्टाफ  के  लिए  दो  अथवा  तीन  आवासीय  क्वार्टर  और  प्रधानाबाय  के
 लिए  एक  टाईबਂ  क्याटंर  ।  विशालय  के  सदस्थों  को  मोबरेग  शहर  में  उपयुक्त
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 ॑--नत+  «4  लिए ञाा--्  कक ॉफ५'क-क््ता  जाएगी

 आवास  दिलाने  के  लिए  भी  सहायता  की  जाएगी

 (7)  विद्यालय  के  स्टाफ  को  उसी  प्रकार  को  चिकित्सा  सुब्धाएं  प्रदान  को  जाएगी  जिस

 तरह  में  विश्वविद्यालय  के  अन्तगंत  श्री  करन  नरेन्द्र  कृषि  कालज  को  उपलब्ध

 (४)  विद्यालय  के  स्टाफ  को  उप्री  प्रकार  की  यातायात  सुविधाएं  प्रदान  की  जाएगी  जिस
 तरह  से  विश्वविद्यालय  के  अन्तर्गत  श्री  करन  नरेन्द्र  कृषि  कालेज  को  उपलब्ध

 (५)  खेल  मैदान  और  छात्रावास  के  निर्माण  के  लिए
 संगठन  को  सीज  पर  15  एकड़  भूमि  का  स्थानान्तरण  ।

 विधरण

 केन्द्रीय  विद्यालय  ऐसे  स्थानों  में  खोले  जाते  हूँ  जहां  केस्द्रीय  सरकार  के  कम  से  कम  1000
 कमंचा  री  हों  तथा  केन्द्रीय  विद्यालय  आरम्भ  किए  जाने  पर  कम  से  कम  200  बच्चे  शहरों  के
 मामले  में  500)  प्रस्ताविक  केन्द्रीय  विद्यालय  को  विभिन्न  कक्षाओं  में  नाम|कन  के  इच्छुक  हों  ।
 विद्यालय  खोलने  के  लिए  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के  मंत्रालय  अथवा  राज्य  संघ
 शाप्तित  प्रशासनों  अथवा  उपयुक्त  श्रेणियों  से  संबंधित  कमंजारियों  के  संगठन  द्वारा  प्रायोजित  किए
 जाते  हैं  जो  निम्नलिद्धित  सुविधरएं  उपलब्ध  करामे  के  लिए  सहमत  है  :--

 (i)  निशुल्क  ज्ञागत  अथवा  नाममात्र  लागत  पर  15  एकड़  भूति  ।

 (7)  विद्यालय  चलाने  के  लिए  अस्थाई  स्थान  जब  तक  कि  केन्द्रौय  विद्यालय  संगठन  अपना
 ह्वयं  का  भवन  लिर्भित  नहीं  करता  ।

 (iii)  कम  से  कम  509०८  स्टाफ  के  लिए  आाषाधोय  जगह  करे  प्रावधान  जहां  स्कूल  से
 उपयुक्त  दूरी  के  भीतर  वेकल्पिक  जगह  उपलब्ध  नहीं  हो  सकतो  ।

 2.  इसके  अतिरिक्त  केन्द्रीय  विद्यालय  भारत  सरकार  गे  सार्वजनिक  उद्यनों  अथवा  उच्च

 अध्ययन  कौ  संस्थाओं  के  स्थानों  में  परियोजना  क्षेत्र  में  खोले  जाते  हैं  यदि  :

 (i)  प्रयाप्त  संक्ष्या  में  बच्चे  उपलब्ध  हों  ।

 (ii)  कैस्त्रीय  विद्यासय  के  स्टाफ  के  लिए  शत-प्रतिशत  आवास  सहित  उपरोकक््तामुसार
 भौतिक  सुविधाएं  उपलब्ध  हो  तथा

 (iii)  उद्चम/हंस्पान  विद्यालय  के  सभौ  भावती  तथा  अनावततों  ध्यय  वहन  करने  के  लिए
 धवहुमत  हो  ।

 हैदराबाद  विश्वविज्ञालय  का  कार्यकरण
 *$  648.  श्रो  कंलाश  मेघबाल  ;  कया  प्रधान  सन्नो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हैदराबाद  विश्वविद्यालय  के  दोषपूर्ण  कार्यफरण  के  सम्बन्ध  में  कोई
 शिकायत  अथवा  शापन  प्राप्त  हुआ

 (a)  यदि  तो  शापन  में  लगाए  गए  आरोपों  भौर  शिकायतों  का  ब्यौरा  क्या
 भोर

 इस  सम्बस्ध  में  अब  तक़  क्या  का्यंबाही  कौ  मई  हैं  अथवा  करते  का  विचार  है  ?
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 झावव  संसाधन  विकास  भंत्रालय  में  राव  मंत्री  चिसन  भाई  :  (%)  से

 हदराबाद  विश्वविद्यालय  के  कःयंकलापों  के  सम्बंध  में  सरकार  को  अभैक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए
 इन  अभ्यावेदनों  में  मुख्य  कुलपति  द्वारा  स्टाफ  के  कुछ  सदस्यों  को  तंग  करना  व  उन  पर
 अत्याचार  अध्यापकों  की  नियुक्त  में  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  के  दिशा-निर्देशों  का

 निर्धारिश  योग्यताओं  का  पालन  न  करना  तथा  कुछ  पदों  की  भर्ती  में

 परिसर  में  निर्माण  कार्य  के  लिए  ठेका  देने  में  अनियनित  वित्तीय  अनुपयुक्तता  आदि
 से  सम्बंधित  यह  जांच  करने  का  निर्णय  किया  यया  था  कि  क्या  विश्वविद्याक्लय  के  का्यकलापों
 के  संबंध  में  विजिडर  द्वारा  जांच  करने  का  कोई  मामला  जांच  करने  के  बाद  यह  महसुस  किया

 गया  था  कि  ऐसा  कोई  मामला  नहोीं  है  ।

 भृतपूथ  शेजिक  कल्याण  कोष

 *649.  प्रौ०  रासा  लिहु  राबत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  गत  दो  वर्षों  के  राज्य-बार  भूतपूर्व  संतिक  कल्याण  कोष  के

 लिए  कितनी  धनराशि  का  नियतन  किया

 इसमें  से  कितनी  घन-राशि  खचं  कौ  गई  तथा  इससे  अनुमानत:ः  कितने  भूतपूर्व  सैनिक
 लाभान्वित  हुए

 क्या  सरकार  का  मूल्य  वृद्धि  को  ध्यान  से  रखते  हुए  भूतपूर्व  सैनिक  कल्याण  कोष
 के  सिए  अधिक  धनराशि  का  नियतन  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बरधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रक्षा  भन््त्रालय  में  राज्य  मंत्रों  राजा  :  केन्द्र  सरकार  भूतपूर्व  सैनिकों
 के  लिए  राज्य  सरकारों  द्वारा  रक्षी  जाने  वाली  कल्याण  निधिियों  में  कोई  घनराशि  नहीं  देती  |
 राज्य  सरकारों  के  पास  भूतपूर्व  सेनिकों  के  कल्याण  के  लिए  कई  विशेष  निधियां  होती  इन
 निधियों  के  निवेश  से  प्राप्त  होने  वाली  ब्याज  की  राशि  का  उपयोग  सम्बन्धित  राज्य  सरकार
 द्वारा  भूतपृर्व  सैनिकों  के  कल्याण  संबंधी  कार्यों  पर  छ्े  करने  के  लिए  किया  जाता
 है  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा  रखो  जाने  वाली  इन  बिशेष  निधियों  में  वृद्धि  किए  जाने  के रे
 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  भाता  है  और  राष्ट्रीव  रक्षा  निधि  से  उपयुक्त  सहाथता  की
 जाती  है  तथा  यह  सहायता  राज्य  सरकारों  हारा  किए  जाने  वाले  अंरदान  के  बराबर  होती  है  ।
 राष्ट्रीय  रक्षा  निधि  से  पिछलि  दो  वर्षों  के  दौरान  इस  प्रकार  का  कोई  अशदाम  नहीं  किया

 गया  है  ।

 से  उपयुक्त  के  उत्तर  को  दे&ते  हुए  प्रएन  नहीं  उठता  ।

 उच्ा  म  विकास  पोजनाओं  पर  भ्यय

 +650.
 भा  माता रखज  जात

 +  कया  अकाल  अंजी  यह  बशाने  की  कृद्मा  करेंदे  कि  :
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 प्रश्नों  क ेलिथित  उत्तर  30  अप्रैल  :990

 क्या  ब  1988-89  में  राष्ट्रोय  विज्ञान  और  अप्रौद्योगिको  उद्यम  विकास  बोड़  के

 अम्तगंत  विभिन्न  उद्यम  वि।स  योजनाओं  पर  कोई  ब्यव  किया  गया

 यदि  तो  तत्सबंधो  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  विचार  वर्ष  1990-91  के  लिए  आवंटन  में  वृद्धि  करने  का
 भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 बिज्ञान  और  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  छो०  के०  :  और

 (=)  हां  ।

 1989-89  में  राष्ट्रीय  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकौ  उद्यमवृति  विकास  बोड़  की  विभिन्न

 गतिविधियों  पर  कुल  166.10  लाख  रुपए  का  राशि  ७चं  को  गई  |  यह  राशि  उद्यमवृत्ति  प्रशिक्षण

 एयं  सम्बंधित  गतिविधियां  (10  ..60  लाख  रुपए  )  तथा  विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  उद्यमी  पार्को  को

 समर्थन  (64.50  लाख  नामक  दो  महत्व[्र्ण  गतिविधथों  पर  खर्च  की  गई  ।

 ओभोर  जी  आवटन  में  वृद्धि  का  कारण  अल्प  लागत  के  आधार  पर  रोजगार
 की  उत्पति  से  संबंधित  गतिविधियों  पर  अत्यधिक  जोर  देना  1990-91  के  लिए  कुल  बजट
 आश्ंटन  3.51  करोड़  रुपए  इस  प्रस्तावत  राशि  का  ब्यौरा  नौचे  दिया  गया  है  :--

 (1)  बिज्ञान  और  प्रौद्योगिक  विध्वियों  के  माध्यम  से  रोजगार  की  उत्पत्ति
 2.24  करोड़  रुपए

 (1)  उद्यमवृत्ति  विकास्र  पर  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  कामिको  के  लिए  प्रशिक्षण

 1.26  करोड़  रुपए

 जत्तर  प्रदेश  में  बनों  को  कटाई

 *651.  झरी  शिव  शरण  बर्मा  :  क्या  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 उत्तर  प्रदेश  में  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  कितने  क्षेत्र  में  बनों  को  कटाई की
 क्या  पर्यावरण  पर  इसका  प्रतिकल  प्रभाव  पड़  रहा  और

 यदि
 तो

 सरकार  का  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाहों  करने  का  विचार

 पर्यावरण  ओर  बन  सत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 हि

 कोमतो  मेनका  और
 हपग्रह  प्रतिबिम्बीकी  की  सहायता  से  भारतीय  वन  सर्वक्षण  द्वारा  1981-83  से  ।  985-8-  बी
 अवधि  के  दौरान  किए  गए  अध्ययन  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  में  वास्तविक  बन  आवरण  31,443
 बर्ग  कि०मी०  से  बढ़कर  32,844  वर्ग  कि०मो०  हो  गया  उत्तर  प्रदेश  में  वत  आवरण  केवल
 11.5  प्रतिशत  है  जबकि  राष्ट्रीय  वन  1988  में  33  प्रतिशत  क्षेत्र  में  बन  आवरण  की
 संकल्पमा  को  गईं  वन  क्षंत्र  को  प्रतिशतत्ता  कम  होने  के  क/रण  बाढ़  आती  मिट्टी  नमकीन

 ३4
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 हो  जाती  भूमि  कटाव  द्वोता  है  तथा  अन्य  प्रतिकूल  पर्यावरणीय  संकट  पैदा  होते

 गई  राष्ट्रीय  वन  1988  में  यह  कह  गया  है  कि  प्राकृतिक  पर्यावरण  में  सुधार
 करने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम  उठाये  जाने

 (!)  पारिस्थितिकीय  संतुलन  के  और  जहां  आवश्यक  उसकी  बहाली  के
 जरिए  उस  पर्यावणीव  स्थि  ता  का  अनुरक्षण  करना  जिश्वमें  वनो  के  गम्भीर  रूप
 से  नष्ट  हो  जाने  से  प्रतिकूल  बाध!एं  उत्पस्न  हुई  हैं  ।

 प्रश्नों  के लिद्धित  उत्तर

 (2)  मुदा  और  जल  बाढ़  और  सूखे  के  उपशमन  तथा  जलाएयों  में  गाद  जमाव
 को  शिथिल  करने  के  लिए  झौलों  भोर  जलाशयों  के  भावाह  क्षेत्रों  में  भूमि

 के  कटाव  और  वनों  की  कटाई  को  रोकना  ।

 (3)  शासतोर  पर  सभौ  अवक्रमित  और  अमुत्पादक  भूमि  पर  व्यापक
 रोपण  और  सामाजिक  वानिकी  कयंक्रमों  के  जरिए  बन/वक्ष  आवरण  में  पर्याप्त

 वृद्धि  करना  ।

 बो०्सो०आर०/बो०सो०पो०  का  निर्माण

 ]
 $+652,  रो  आर०एम०  राकेश  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ।

 कया  देश  में  बी०सी०्आर०  भोर  वो०सी०पौ०  की  पम्रांग  दिन-प्रति-दिन  बढ़ती  झा

 रही

 कया  देश  में  इनका  निर्माण  किया  जाता  यदि  तो  इनमें  किस  सोमा  तक

 स्वदेशी  पुर्जे  लगाए  जाते  हैं  और  यदि  तो  कया  वौ०्सी०आर»०  और  बी०सी०पी०  का  देश  में

 ही  निर्माण  करने  का  विधार

 क्या  किन्ही  विदेशी  कम्पनियों  ने  स्वतस्त्र  रूप  से  अथबा  भारतीय  कम्पनियों  के  प्ताथ
 भागीदारी  पें  भारत  में  अपने  एकक  स्थापित  करने  के  प्रति  रूचि  प्रकट  की  भर

 यदि  तो  तत्सम्बंधी  क्या  है  ?

 विज्ञान  ओर  प्रौद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  बंत्रो  एस०जो०  के०  :
 जी  हू  ।

 से  सरकार  ने  देश  में  वीडियो  कंसेट  रिकार्ड  रों/वीडियो  कंसेट  प्लयरों  के
 विनिर्माण  को  दृष्टि  से  एकीकृत  विनिर्माण  सुविधाएं  स्थापित  करने  के  लिए  तोन  इकाइयों  को
 अनुमोदन  प्रदान  किया  है  ।  इन  तोन  इकाइयों  में  से  एक  इकाई  ने  पहले  ही  वाणिम्यिक  स्तर  पर
 उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया  है  बात  पर  घुनिश्चय  करने  के  उहृं  श्य  से  कि  स्वदेशीकरभ  की

 को  गति  काफी  तेज  इन  इकाइयों  को  त्वरित  चरणबद्ध  विनिर्माण  कार्यक्रम  दिए  गए
 हैं  ।  इस  चरणबद्ध  बिनिर्माण  कार्यक्रम  के  मुद्रित  परिपथ  बौडियो  टेप  डेक
 मेकेनिज्म  तथा  इसके  जिक्षमें  ड्रम  संसाधन  भी  शामिल  का  स्वदेशीकरण  कर  लिया  जाएगा
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 प्रयनों  ब्रे  तिद्वित  उत्तर  -30  1990
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 जिनमें  उपलब्ध  स्वदे थी  हनतक्ट्रा।निक  सबटटक-यजों  का  इस्तेमाल  किया  ।  इत  एकक्लीत  सयंत्रों

 की  स्थाषना  विदेशी  कम्पनियों  के  वितीय  तथा  तकनीकी  सहयोग  से  को  जा  रहो  ब्यौरे  नौचे

 दिए  अनुसार  हैं  :--

 भारतीय  कम्पनी  का  ताम  विदेशी  सहयोगकर्ता  जिदेशी  इविवटी

 सभागिता

 मंततसं  बी०  पी०एल०  संन््पो  लि०  मैसस॑  संश्यो  इसेक्ट्रिक  कं०  40%
 ज!पान

 मेझसं  कल्याणी  शापं  लि०  मंसस॑  ज्ञापं  40%
 जापान

 पेससे  वौडियंकॉन  वी०सी०आर०  लि०  मंस्र्ध  तोशीबा  25%
 जाए।न

 देश  में  कई  ओर  इकाइयां  भी  बौड़ियो  कंसेट  रि  काडरों/वीडियो  कंपैट  प्सेवरों  का  संयोजन
 कर  रही

 केर्ोय  विद्यालय  संगठन  को  पुमरोक्षा  सश्रिति  को  सिफा  रिशें
 *653  श्रो  एन०  डोम्यो  सिह  ,

 क्षी  राधवलो  |
 :  या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  की  पुनरीक्षा  सर्मि  को  किन-किन  धिफारिंशों  को  alt
 मे  पूर्ण  भयवा  आंशिक  रूप  से  स्वीकार  किया  और

 इन  सिफ.रि>.7ं  को  कब  तक  क्रियान्वित  किया  ?

 प्रानथ  संसाधन  विकास  सत्रालय  में  राज्य  सत्रो  (u)  चिमम  भाई  मेहता  )  पु  भौर
 केस्द्रीय  विद्यालय  निरीक्षण  समिति  को  स्रिफारिशों  को  सरकार  द्वारा  गठित  अधिकार  प्राप्स

 हमिति  हारा  जांच  को  गई  अधिकार  प्राप्त  सभिति  की  सलाह  के  साथ  साथ  निरीक्षण  समिति
 कौ  सिफारिशों  को  निबमानुसार  अनुवर्ती  कारंबाई  के  लिए  केन्द्रीय  विद्यालय  सगठन  को  भजा  गया
 है  ।  केस्द्रीय  विद्यालय  संगठन  ने  सूचित  है  कि  इस  मामले  को  केन्द्रोय  विद्यालय  सपठन  अपन
 शासी  बोर्ड  की  अपली  बेठक  के  सम्मुश्  प्रस्तुत  करेगा  ।

 स्तनपान  सम्बन्धों  संहिता

 *654.  भरी  कौ०  आर०  एस०  बेंकटंशन  :  कया  प्रधान  बंत्रो  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  इस  बात  कौ  जानकारी  है  कि  स्तनपान  सम्बन्धी  भ्ंद्ता  को  अन्तिम
 रथ  देने  में  देरी  हो  रही

 कया  स्तनपान  संरक्षण  ओर  इसको  बढ़ावा  देने  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  संहिता  को
 अन्तिम  रूप  देने  भर  उसे  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  समयवद्ध  योजना  तैयार  की  गई
 जोर

 $6
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 क्या  किल्ली  स्वयं  सेवी  स्वास्थ्य  धगठन  से  सरकार  को  लिखा  है  कि  इस  संद्विता  को

 अन्तिन  रूप  देने  भें  हो  रहौ  देरी  के  पीछे  कुछ  शिशु  आहार  कै  बड़  निममांताओं  का  हाथ

 a a  -+  -+-

 कल्याण  मंत्रालय  में  सजो  एवं  बाल  विकास  विभाग  में  उप-संत्रो  उथा  :

 और  नहीं  ।  स्तनपान  सम्बन्धौ  संहिता  को  अन्तिम  रूप  देने  में  कोई  विश्वम्ब  गहों  हुआ  |

 स्तनपान  संरक्षण  और  संबधंग  के  लिए  भारतोय  राष्ट्रीय  संहिता  को  अन्तिम  रूप  देकर  19
 1983  को  प्रकाशित  कर  दिया  गया

 नहीं  ।

 विश्यविज्ञाल्यों  को  अनुदान/सहायता

 *€>5.  को  सौ  ०एस०  नेगी  :  क्या  प्रधाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  गत  तीन  बर्षों  के  दोरान  विभिम्न  विभदविद्य/लयों
 को  कितनी-कितनी  अनुदान/सहायता  राशि  दी

 (a)  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  के  अन्तर्गत  शिक्ष  कों/सम्बद्ध  कालेजों  की  संख्या  कितसी

 अनुदान  राशि  के  अबंटन  हेतु  कया  मानवष्ड  है  शोर  अनुधान  रहश  के  निर्धारण  में
 थविभिन््नता  के  क्या  कारण

 क्या  अनुदान  राशि  के  आशंटन  सम्बन्धो  मानदण्ड  पर  पुनविच्षार  किया  जा  रहा
 भौर

 ः

 (8)  पदि  तो  तत्सम्बस्धी  थ्योरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  संजालय  में  राज्य  घंत्राो  लिमन  भाई  :
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  दी  मई  सूचना  के  आवोग  ने  1986-87  से  1988-
 89  की  अवधि  के  दोरात  देश  के  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  लणभय  295,00  करोड़  रुपये  को
 राशि  के  योजनागत  अनुदान  दिए  '  इसके  उसी  अवधि  के  दोरान  वि०  थ्वर०  आ»  ने

 केन्द्रीय  विए्ठ  विद्यालयों  को  सगभग  312.00  करोड़  रुपये  की  राशि  के  योजनेत्त  र  अनुदास  भी
 प्रदान  किए  ।

 प्रत्येक  विश्वविद्यालय  में  शिक्षकों  और  संबद्ध  काजेजों  की  संढुया  के  ब्योरे  झंस  वि०
 द्वारा  प्रदान  किए  गए  विवरण  के  हूप  में  संलग्त

 में  रखा  गया  |  देखिए  श्षक्या  एल०  टो*  968/90]

 वि०  अ०  आ०  ने  सूचित  किया  है  कि  यह  विश्वविद्यात्ययों  को  दो  प्रकार  कौ  सहायता
 अर्थात  सामान्य  विकास  सहायता  और  शिक्षण  तथा  अनुसंधान  को  समृद्ध  करने  के  लिए  विशिष्ट
 योजनाभों  के  अन्लगंत  सहायता  प्रदान  करता  सामान्य  बिकाल  सहायता  के  वि०  अ०
 भ्रा०  विश्वविद्यालयों  को  चार  श्रणियों  में  बर्गोकृत  करता  है  जिसमें  प्रत्येक  विश्वावधालय  के

 विकास  के  स्तर  इसके  द्वारा  प्रदत  कार्यक्रमों  के  स्वरूप  तथा  संकाय  के  छात्र
 नाभांकन  और  अम्य  संबद्ध  पहलुओं  को  ध्यान  में  रदा  जाता  तब  योजना  में  अनुमोधित  कुल
 सायत  के  अन्दर  प्रत्केक  विश्वविद्यालय  के  लिए  एक  अस्थायी  भावंटत  प्रदान  किया  जाता  है।तब
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 विश्वविद्यालय  वि०  अ०  आ०  द्व'र  निर्धारित  दिशा-निर्देंगों  के  अनुसरण  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  है

 और  इन  प्रस्तावों  को  रौक्षण  अथवा  विशेषरूप  से  मठित  समितियों  की  सिफारिशों  के  आधार

 पर  अनुमोदित  किया  जाता  है  !  अन्य  कोटि  खुधार  योजनाओं  के  लिए  भो,जि०  अ०  आ०  ने

 दिशा  निर्देश  निर्धारित  किए  हैं  और  इस  उ््ृश्य  के  लिए  गठित  विशेषज्ञ  सतियों  द्वारा  प्रस्तावों
 की  जांच  कर  लेने  के  बाद  ही  सहायता  दी  जाती  इस  विश्वविद्यालय  को  अनुदानों  में

 विभिन्तता  का  कारण  विश्वविद्यालयों  के  विकास  के  विभिम्न  स्तर  तथा  विभिन्न  योजनाओं  के

 अन्तगंत  सहायता  का  लाभ  उठाने  की  उनकी  क्षमता  है|

 और  ०  अ०  आ०  ने  सूचित  किपा  है  कि  यद्यपि  आठवीं  योजना  में

 विद्यासयों  को  सामान्य  विकास  सहूयता  प्रदान  करने  के  मानदंड  बही  होंगे  जो  सातबीं  योजना  में
 आयोग  ने  महिला  छात्रावासों  तथा  पुस्तकालय  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  75%  से

 100%  तक  ओर  अन्य  सभी  भवनों  के  लिए  50,  से  75.८  तक  की  अपने  अंशदान  में  बृद्ध
 की  भायोग  अति  इलेक्ट्रानिकी  संगणक  आदि  जंसे

 नए  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  के  लिए  भवनों  तथा  कमंचारियों  के  लिए  अतिरिक्त  आवंटन
 भी  प्रदान  करेगा  ।

 सामाजिक  बानिको  ओर  बत  प्रबन्धन  के  धारे  में  कार्यशाला

 *656.  श्री  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  भटट
 भ्रो  बसंत  साठ  |

 :  क्या  पर्यावरण  ओर  बने  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  में  हाल  ही  में  जनजातीय  सामाजिक  वानिकी  और  कम  प्रबन्धन  के
 बारे  में  एक  कार्यशाला  भायोजित  को  गई  यदि  तो  तत्संबधी  ब्यौरा  क्या

 इस  कार्यशाला  में  क्या  समिध्कषं  और

 कार्यशाला  के  निष्कर्षों  पर  क्या  काययंव।ही  करने  का  प्रस्ताव

 पर्यावरण  ओर  धन  संत्रालय  में  राज्य  पंत्री  मेनका

 सामाजिकौ-बानिकी  और  बन  प्रवन्ध  के  सम्बन्ध  में  एक  राष्ट्रीय  कायंशाला  30  1990  को
 मईं  दिल्ली  में  आपोजित  की  गई  |  यह  कार्यशाला  केन्द्र  सरकार  की  वितीय  सहायता  से  सोतायटी
 फार  एनालिसिस  एण्ड  रिसर्च  आफ  ट्रेंडिशनल  आट्स  द्वारा  आथोजित
 की

 कार्याशाला  के  निष्कर्ष  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 निष्कर्षों  कौ  सरकार  द्वारा  जांच  की  जा  रही
 विवरण

 30  1990  को  आयोजित  सामालिक  बामिको  ओर
 बन  प्रबन्ध  सम्बन्धी  कार्यशाला  के  निव्कर्

 1.  आदिवासियों  ओर  बनों  के  बीच  एक  सत्-जीदो  सम्यस्ध  दुर्भास्य  से  बन  प्रबन्ध
 में  आदिवासियों  को  शामिल  नहीं  किया  जाता  है  ओर  सब-प्लान  के  जरिए
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 2  जी

 6.

 आदिवासी  विकास  कयंक्रमों  में  वत  विभागों  से  परामर्श  नहीं  किया  जाता

 पहले  अ  दिवासियों  को  डनके  सामान्य  प्राकृतिक  संसाधनों  से  वंचित  करके  उन्हें
 निबंल  किया  जाता  है  और  उसके  बाद  उनके  लिए  गडीबी  उस्मूलन  कार्यक्रम  शुरू
 किए  जाते  प्रजातियों  को  क्षेत्र  का  चयन  पेह्ों  की  सुरक्षा  करने
 तथा  अन्तिम  उत्पादों  के  विवरण  में  आदिवासियों  को  सक्रिय  भूमिका  निभानी  हि
 न  कि  वे  वनों  में  केवल  मजदूरों  के  रूप  प्ें  काम

 अंदिवासी  समाजों  में  महिलाओं  का  सम्मान  होता  है  ओर  ये  परिवार  की  77  |ऊ
 सदस्य  होती  हैं  तथा  निर्णय  लेने  में  उनका  योगदान  महत्वयूर्ण  होता  है  ।  सामाजिक
 वानिकौ  कार्यक्रमों  की  सफलता  मुख्य  रूप  से  प्रज  तियों  के चयम  भोर  ग्रामौणों  के
 लिए  उसकी  उप्योगिता  पर  निर्भर  करती  है  ।  आदिवासी  महिलाएं  भारत  में  बन
 संसाधनों  के  संव्धत  और  विकास  में  सक्रिय  रूप  से  परिवर्तन  ला  सकतो  हैं  ।

 दर्भाग्य  की  बात  है  कि  जो  लोग  सदियों  से  बन  सम्पदा  और  आम  संसाधनों  का
 परिरक्षण  और  पोषण  करते  आ  रहे  हैं  उनको  सामाजिक  वानिकी  स्कोमों  के  जरिए
 बन  पुनजनन  ओर  संबधंन  के  अरे  में  बताया  जा  रहा  बायो-मास  पृनजनन

 केवल  लोगों  की  सक्रिय  और  सजग  भागीदारी  से  सम्भव  हो  सकता  है  ।  इससे  «नों
 पर  आदिवासियों  कौ  विनाशकारी  निर्भरता  को  बदसने  में  सहायता
 आजकल  वन  उत्पादों  में  बिचौलियों  का  निहित  स्वार्थ  होता  है  और  वे  ऐसी
 प्रजाजियों  का  चयन  करते  हैं  जो  ग्र।भीण  क्षेत्रों  में  लोगों  के  लिए  सहायक  न  होकर
 शद्योगों  के लिए  सहायक  होंते

 आदिवासी  क्षेत्रों  में  कृषि  ०दरति  एक  कृषि  वानिकी  पद्धति  हसमें  बहुत  से
 प्रौद्योगिकी  निवेश  विफल  हो  गए  हैं  कप्रोंकि  वनरोपण  कार्यक्रमों  में  प्रौद्योगिकी

 अन्त  रण  के  सामाजिक  संस्कृति  पहलुओं  की  हमने  अमन-देखा  कर  दी  बालिको
 प्रौद्योगिकी  पहले  ही  उपलब्ध  है  |  प्रौद्योगिकौ  को  एक  जनजाति  से  बूसरी  जनजाति
 को  हस्तांतरित  करने  की  जरूरत  आदिब  सियों  के  पवित्र  कुज  पूर्णतः  सुरक्षित
 हैं  और  किसी  को  भी  इन्हें  नष्ट  नहीं  करने  दिया  सामाजिक  वामिकी
 कारयक्रम  के  लिए  यहु  एक  भादरश  हो  सकता

 सामाजिक  बानिकी  कार्यक्रम  लोगों  के  द्वारा  श्ोगों  के  लिए  होता  चाहिए  जिपमें
 उनकी  सक्रिय  भागौदारी  हो  ।  हस  कार्यक्रम  में  मुख्य  रूप  से  प्रामीण  क्षेत्रों  पर
 जोर  दिया  जाना  चाहिए  ।  अधिकांश  कार्यक्रमों  को  तैयार  करते  समय  उनके  उहं  श्य

 बहुत  अच्छे  होते  हैं  किन्तु  संचालन  के  समय  सरकारी  प्रक्रिया  के  कारण  वे  पिछड़
 जाते  हैं  '  इस  कार्यक्रम  का  भी  बहुत  अच्छे  उ्ं  श्यों  के  साथ  शुरू  किया  गया
 किन्सु  बाद  में  यह  जनता  के  कार्यक्रम  की  बजाय  सरकार  का  कार्यक्रम  अमन  कर
 गया  और  स्वरूप  इसको  अच्छी  सफलता  नहीं  मिली  ।

 4

 5

 यह  माना  जाता  है  कि  आदिवासी  वनों  और  पा  स्थितिफी  को  नष्ट  कर  रहे  हैं
 किन्तु  स्थिति  इससे  भिसन  है  क्योंकि  वे  शुस  सम्पदा  का  केवल  लगभग  एक  प्रतिशत
 का  ही  उपभोग  करते  बनों  का  बिताश  और  पारिस्थितिकी  व  पर्यावरण  का  वे
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 निखती  ठेकेदार  बिगड़  रहे  हैं  जिनको  सरकादोी  अशिकारियों  के  साथ  मिलो

 1,  बानिशरी  डिस्तार  और  पर्यावरणीय  जागरू  कता  कायक्रमों  में  लोक  संचार  माध्यमों
 का  अधिक  से  अधिक  प्रयोग  किया  जाए  ।

 8.  चूंकि  पिछले  40  वर्षों  में  झूम  खेती  को  रोकना  सम्भव  नहीं  हो  इसलिए  हम
 उचित  मिश्रित  प्रौद्योगिको  और  प्रजातियों  के  चयन  पर  विचार  कर  सकते  हैं  जिससे

 कृषि  पद्धतियों  में  वृद्धि  होगी  और  बनों  को  कम  क्ष  ति  पहुंचेगी  ।
 केस्रोप  जांच  ब्यूरो  द्वारा  रक्षा  सोदों  को  जांच

 6815,  श्रो  हरिण  पाठक  :  क्या  अधान  संतों  वह  बढ़ाने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रोम  आंच  ब्यूरो  द्वारा  इस  समय  कितने  रक्षा  सौदों  की  जांच  कौ  जा  रहो
 और

 प्रत्वेक  मामले  में  जांच  कार्य  कब  तक  प्रा  होने  की  सभावना  है  ?
 रक्षा  अजालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  ऐसे  सालह  मामले

 (a)  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  आठ  मामलों  के  तय  होने  की  संभावना  है  ।  बाकौ  के  बारे  में

 कोई  तिथि  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 थायो  प्रोडक्शम  ज़ियुरा

 ]
 68  णौ  के०  कौ०  के०  देव  अमन  :  क्या  प्रधान  भंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बायोलोजीकल  प्रोडक्शन  सेन्टर  को  त्रियुरा  से  मणिपुर  स्थानान्तरित  किया  गया

 है  अथवा  करने  का  विचार

 ण॑द  तो  इसके  क्या  कारण  और

 क्या  त्रिपुरा  सरकार  इस  परियोअनत्र  पर  25  लाछ  रुपये  छबं  कर  चुकी  है  तथा  इस
 केन्द्र  का  स्थानान्त रण  करने  से  व्यय  द्वी  कितनी  धनराशि  और  खजं  रनी  पड़ेगी  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोश्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  बच्यो  एस०  णो०  के०  :  से
 सूचका  एकश्  की  जा  रही  है  ओर  सभा  फ्टल  पर  प्रस्तुत  कर  दी

 नई  दिल्लो  में  क्ष  त्रोय  भाषा  पुस्तकालय

 6817.  थो  पलाई  के*  एस०  क्या  प्रधाम  मंत्रों  यह  बताने  की  कर्ता
 करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सचिवालय  पुस्तकालय  के  अन्तमंत  संचालित  दिल्ली  का  क्षेत्रीय  भाषा

 पुस्तकालय  का  भवन  जीणं-शौष॑  हालत  में

 कया  इस  पुस्तकालर  में  हजारों  को  संद्या  में  दुलंभ  और  पूल्यवाम  पुरुककों  की
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 संभ  श्॒  टीोक  से  को  जा  रही

 क्या  सरकार  का  विधार  पुस्तकों  के  समुबित  विथरण  को  व्यवस्था  करने  के  लिए
 भावश्यक  प्रबन्ध  करने  का

 हैं

 पुस्तकालय  को  समुलित  ढग  से  चलाने  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  पुस्तकालय  के
 लए  नए  भवन  का  निर्माण  पूरा  करने  में  कितना  समय  और

 इस  माप्ले  में  शोप्र  कार्यवाही  करने  के  लिए  उठाये  गए  कदमों  का  व्योरा

 क्यः्

 मानव  संताधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  जिमतन  भाई  :  केन्ट्रीय

 सचिवास्सव  पृस््मकाजम  का  क्ष  भोप  भाषा  जिसे  तुलसी  सदन  के  मास से  जाना  जाता

 आखथलपर  भवन  सौध  गई  दिल्ली  १र  स्थित  है|  उसे  केल्ट्रीय  लोक  निमण  विश्ञाग  द्वारा  नवौनीकरण

 और  मर  म्मत  के  लिए  सितम्बर  89  से  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।

 जो  हा  ।

 जी  नवीनीकरण  क'यं  ँस  झो  जाने  के  उश्चात्  प्र/ठकों  को  पुस्तक  उपलब्ध  हो
 सकेगी  ।

 नवीमीक रण  काय॑  पूरा  होने  में  पांच  से  छह  माह  लग  सकते  उसके  पश्चात

 पुस्तकालय  कारे  पुनः  आरम्भ  कर  देगा  ।

 केन्द्रोय  लोक  निर्माण  विभाग  को  नवीनीकरण  और  मरम्मत  हेतु  8  ला  32  इथार
 रुपये  अब  तक  उपलब्ध  कराए  गए  हैं  ।  केन्द्रीय  सचिवासय  पुस्तकालय  कार्य  के  णौध्  पूरा  होने  के

 लिए  केन्द्रीथ  लोफ  निररण  विजय  से  श्रंपक  धनक््त्  हुए

 मेहरू  पुथा  केशा  स्थापित  करया

 66  8.  आयी  धंका  जरण  स्केशी  :  कक  प्रधान  अंजी  कह  बताने  की  कथा  करेंगे

 क्या  सरकार  का  ओर  नेहरू  युवक  केन्द्रों  की  स्थापना  करने  का  वबिआर
 और

 यदि  तो  राज्यवार  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 भासव  संसाधस  विकास  मंत्रालय  में  यथा  सामले  तथा  से  विभाग  में  उप  अंधभो
 भक्त  चरण  :  और  योजना  आयोग  द्वारा  तेहरू  ब॒वा  केत्ों  के  कार्यक्रमों

 और  योजना  का  शीघ्र  मूल्यांकन  करने  का  निर्णय  लिया  गया  है  :  तब  तक  नेहरू  युवा  केर्द्रों  की
 संस्या  यतंमान  के  समान  401  हौ  रहेगी  ।

 प्रवेश  परीक्षाओं  के  लिए  फो्जिंग  कक्षाएं

 6819.  भी  रूसुम  कृष्ण  मूति  :  कया  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  दिल्ली  प्रशासम  मे  अनुसूचित  जातियों  और  अल्पश्ृंद्यक  समुदाय  के  छात्रों  हेतु
 कोचिंग  सुविधाएं  उपसब्ध  कराने  के  लिए  एक  महत्वाकांक्षी  योजमा  तंयार  जिससे  उन्हें

 का

 ।



 प्रश्नों  क ेलिजत  उत्तर  30  1990

 इंजीनियरिंग  और  चाटार्ड  अकाउन्टेसी  पाठयक्रमों  संबधौ  प्रवेश  परौक्षाओं  के  लिए  तैयार

 किया  जा  और

 यदि  तो  इस  कार्यक्रम  की  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 झानव  संसाधन  विकास  संत्रासय  में  शाज्य  मंत्रो  चिमन  भाई  :

 योजना  कौ  यथापरिकल्पित  मुझुय-मुख्य  बातें  निम्नलिशित  हैं  :--

 (i)  इसमें  अमुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनमातियों  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों  के
 छात्रों  सहित  उत्कृष्ट  छात्रों  को  शामिल  किया

 (7)  चिकित्सा  तथा  इजीनियरी  पाठ्यक्रमों  सथा  पंमदी  लेखा  विज्ञान  और  आई०  सी०
 डब्ल्यू०  ए०  लागत  तथा  काय॑  लेखा  परं।क्षाभों  की  प्रवेश  परीक्षाओं
 के  लिए  शिक्षण  प्रदान  किया  जाएगा  |

 (४)  इस  योजना  में  शुरू-शुरू  में  15  लड़कों  तथा  15  लड़कियों  वाले  स्कूलों  को
 शामिल  किया

 पिछड़  क्षत्रों  में  सरकारी  क्षत्र  के  इसेक्ट्रांमिको  एकक
 6820.  डा*  बेंकटेश  काबड़े  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विच!र  देश  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  सरकारी  क्षेत्र  के  इलेक्ट्रॉनिक  एकक
 स्थापित  करने  का  है  ताकि  रोजगार  के  अधिक  अवसर  पंदा  किए  जा  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  राज्य-वार  ब्योरा  क्या  है  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एम०  जो०  :
 ओर  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।  हलेक्ट्रानिकी  विभाग  ग्रामीण  इलेक्ट्र
 सयोजमन  इकाइयों  के  माध्यम  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  रोजगार  के  अवसर
 तैयार  करने  के  लिए  राज्य  स्तरोय  इल्रेक्ट्रामिकी  विकास  निगमों  को  सहायता  प्रदान  कर  रहा
 इलेक्ट्रामिकी  विभाग  ने  अब  तक  17  ऐसी  परियोजनाभों  को  अनुदान  उपलब्ध  कराए  ब्योरे
 संखग्न  विवरण  में  दिए  गए

 $2
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 a  न  हनन  +वललपण  _  _- अपनों  के  लिखित  उतर
 90  अप्रस  HTH

 जजप+  ४यय  ---+*+

 कानपुर  छावनी  क्षत्र  मं जलबाहित  स्वरुछला  व्यवत्या

 सके  वो०  श्वोश्विष्त  क्या  प्रक्तन  मंत्री  यह  अताने  को  कृपा  करो  कि  :

 करा  व्यवस्था  कातपुर  ने  गत  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  आौचालय  सफाई  की  व्यवस्था

 को  जलव।हित  स्वच्छता  व्यवस्था  संतिट्स  में  बदलने  हेतु  छाचनी  क्षेत्र  के

 परिसर  के  विभिन्न  निवासियों/मालिकों  को  अपनी  स्वीकृति  दे  दी

 क्या  बोर्ड  इन  आदेशों  को  शौह्म  कार्वमस्क्सति  नहीं  करा  सका

 क्या  इसके  परिणामध्वरूप  पर्तिस्तर  के  मालिकों  द्वारा  क्रफाई  करने  वालों  को प्रतिदिन

 मेला  ढोने  का  घिनौना  कार्य  करने  के  लिए  काम  पर  लगाया  जा  रहा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  कया  और

 (8)  ऐसे  परिसरों  के  मार्नि  कों/निवाधसियों  के  भबिरूद्ध  कया  कार्यक्टीौ  करने  का  विचार  किया

 गढा  जिन्होंने  अभी  श्षक  भाईएों  कस  पालन  नहीं  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  से  छावनी  बोड़  डे  छावनी
 मालिकों/निम्मासियों  की  धारा  रे अपने  के  अन्तगंत  छावनी  क्षेत्र  के  मकानों  के  माजिकों/निवासियों

 को  नोटिस  जारी  करते  हुए  उनसे  कद्टा  कि  वे  अपने  शौचरालयों  को  जल  बाहित  ब्रणासी  में  बदल
 जिन  मालिकों/निम्मासियों  रे  अपने  शौचालयों  को  जल  वाहित  बण'छ्की  में  बदछने  के  लिए  धरों

 में  परिवर्तत/परिवधंन  के  लिए  अबेदन  उन  सभौ  को  मंजूरी  दे  दी  गई  थी  और  उरहें

 न्यित  भी  कर  दिया  गया  लेकिन  अधिकतर  मालिकों/निवाधप्ियों  ने  या  तो  पाई  की
 कमी  या  भपने  घरों  के  तजदीक  सीवर  सुविधा  उपलब्ध  न  होते  के  अपने  गौबालबों  क्रा
 जल  वाहित  प्रणाद्वी  में  बदबने  में  अफ्तो  असमथंता  व्यक्त  4  ।  छाबनी  ब्ोह़  ने  ऐसे  अनु  राधों का
 जायज  समझकर  उनके  मलों  फो  तब  तक  आस्थगित  करने  का  निर्णय  लिया  है  जब  तक  कि  पर्याप्त
 जल्ल  सप्लाई  या  अण्डर  ग्राउण्ड  साबर  को  उपलब्ध  नहीं  हो  ज.ती  ।

 जिन  मकान  मालिकों/निवाश्वियों  के  यहां  जल  वाहित  प्रशालो  नहीं  है  वे अभी  भी  अपने

 शौचालयों  को  साफ  करने  के  लिए  मेइ्टत  रों/स्वी+रों  को  लगाते  हैं॥

 शहरशाध्ट  में  संनिक  सकल  को  स्थापना

 6822.  भ्री  वसम्त  सके  :  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  कया  भहा  राष्ट्र  के  विदर्य  क्षेत्र  में  कोई  संनिक  सरूछ  नहीं

 यदि  शो  क्या  क्ाठकों  शोशना  के  दौयब  इस  क्षेत्र  में  ऐसा  कोई  स्कूल  सने

 कका  प्रस्ताथ  है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 मदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक्षा  मंत्रालक्ष  में  राय  संझोे  शाजा  :  विद  क्षेत्र  में  कोई  सँनिक

 स्कूख

 नही लेकिद महाराष्ट्र में क्करा में पहले हो रुक ेमिक स्कूल है । से राज्य सरकार द्वारा विशेष अनुरोध किए ज्ञाने पर ही संनिक स्कूल को 44



 स्थापना  वैशाण  जाती  प्रश्नों  के  लिंशित  उत्तर

 स्थापना  की  जाती  है  क्योंकि  सकल  की  स्थापना  पर  होने  वाला'श्मस्त  पूंजीगत  और  अधिकांश
 अवर्ती  व्यय  राज्य  सरकार  को  बहुन  करना  होता  है  ।  विद  क्षेत्र  में  सेनिक  स्कूल  पोलने  फे'लिए
 इस  मंत्रालय  को  महाराष्ट्र  सरकार  से  कोई  ठोस  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 पाकिस्तानो  युद्धबदियों  पर  किया  गया  व्यय

 (823.  श्री  सगत  क्रमार  मंडल  :  कया  प्रधात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करग  कि  :

 क्या  व्ष  अदायगी  के  बांग्लादेश  युद्ध  के  दौरा  प+ड़ें  गए  पाकिस्तानी  यद्ध  बदियों  पर

 व्यय  की  गई  घनराशि  को  अदायगी  के  लिए  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तानी  सरक।र  के  पास  कोई
 दावा  प्रस्तुत  किया

 (१४)  यवि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  और

 इस  मामले  की  वर्तम/न  स्थिति  कया  है  तथा  इस  भामसे  पर  पाकिस्तानी  सरकार  के
 साथ  आगे  बात  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 रक्षा  मत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  हां  ।

 और  भारत  सरकार  ने  3!  तक  पाकिस्तानी  युद्ध  दयों  और
 रध्ाात्मक  नजरघंदी  के  अन्तग्गंत  रसे  गये  सिधिलियनों  पर  32,36,92,000  00  रुपए  की  राशि

 रूअ  की  ।  इसमें  2.83  कशोड़  रुपए  की  पॉकिस्तानी  युद्धबंदियों  के  अग्रिम  बैतन  की
 अदायगी  और  भत्ते  तक  की  अवप्लि  के  लिए  सुरक्षात्मक  नजरब्ंदी  के  अम्तगंत  रखे  गए
 सिविलियनों  को  वित्तीय  भत्ते  की  अदायाी  प्र  खबं  !973  प्में  इस  राशि  को
 स्थिस  बेंक  के  माध्यम  से  पाकिस्तान  सरकार  से  प्राप्त  करने  का  दावा  किया  लेकिन
 पाकिस्तान  सरकार  अभी  तक  इसे  देने  के  लिए  सहमत  नहीं  हुई  यदयपि  भारत  सरकार  ने
 पाकिस्तान  सरकार  को  समय-समय  पर  इस  बारे  में  लिछ्षा  है  लेकिन  अभी  तक  पाकिस्तान  सरकार
 से  कोई  सकार।त्मक  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 यूरेलियम  कारपोरेशन  भाफ  जजूगुडा  के  कारण
 रेडिपोधभिता  का  प्रभाव

 |

 6824.  थरौ  पोयूष  तोरको  :  कया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 रहने वाले  जद्यूगुढा  आफ  इंडिया  लिमिठेड  हारा  रैडियीधीमता  के
 निवंत्रण  में  अतियमितताओं  के  फलस्वरूप  उसमें  कार्य

 रत श्रमिक तथा 25 किलोमौटट २ क्र भ ने रहने वाले क्रिसात और पशु जातक श्लौमारियों से पौड़ित हौ रहे इस प्रभाव को नियंत्रित करने के लिए क्या कदम उठाए गए क्या सरकार का इस सम्बन्ध में तत्काल जांच कराने के पच्रात कोई आवश्यक कदम का विचार यदि तो कब और (८) यदि तो इसके क्या कारण हैं ?



 प्र  नो  के  बी  त  उतर  30  अप्रैल  1590

 बिजान  अर  प्रो,्लो  निक  मम्आास्क्य  में  राज्य  मत्ओे  ओ०  के०  :

 नही  ।

 मामा  पहयरदु  वजु  पल  कैद  का  खास्प्य  नौ  तिफौ  प्रभाग  उन  रबर  से  टो  यूरेनियम
 कारपोरंगन  आऊ  इं।उयथा  लिमिटेड  में  विकिरण  के  सत्जन्त  में  लियरासी  र  रहा  है  जब  इस

 पोरेशन  ने  काम  करतਂ  शुरू  किया  था  ।  यूरेनियम  कारतोर्शन  आफ  इंडिया  लिमिटड  की  खातों

 और  मिल  वाले  क्षेत्रों  और  आम-पास  के  क्षंत्रों  में  विकिरण  से  पड़ने  वाले  प्रभाव  को  नियत्रित

 करने  के  लिए  सभी  अधवश्यक्  उपाय  किय  जाते  है  ।

 और  यह  ब्रश्न  उठता  ही  नहीं  ।

 (=)  यूरेनियम  कारपोरेशन  आफ  हण्डिया  लिमिटेड  के  प्रच/लन  के  फलस्वरूप  कमंचारियों
 और  असस-पास  के  इलाके  में  रहने  वाली  जनता  पर  पड़ने  वाला  विकिरण  का  प्रभाव  अनुमेय  मात्रा
 भोर  सह्य  सीमा  के  भीतर  ही  होती  है  ।

 राज्यों  में  केन्द्रोय  प्  जी  वेश

 ]

 6825.  श्री  परसराम  भारद्वाज  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यहू  बताने  ay  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  मा्य  आंध्र  फ्रदेश  ओर  उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकार
 द्वारा  बष-वार  कितना  पृ  जो  सिवेश  किया  गया  और

 क्या  इन  गाज्यों  में  केन्द्रीय  पृ  जी-निषेण  में  कै  हे  है  जौर  एाद  सो  उसके  क्या
 कारण

 मंत्रालय  में  राज्य  परी  और  कार्यक्रम  कार्यान्यययव  मद्रारूय  मे  राज्य  मत्रो
 भागेय  :

 और  करद्वीय  निवेण  से  सबाधित  आकड़े  उपलब्ध  नहीं  है  ।  फिर
 योजना  विशिस्त  मंत्रालयों  के  साथ  परामर्श  करके  सातवी  पचरवर्यीय  थोजना

 के  प्रथत  तीन  बर्षी  अर्थात्  19  5-86  1986-87  और
 1987-88  के  लिए  केन्द्रीय  योजना  के  राज्यवार  व्यय  के  अपूपान  तैयार  किए

 ये  आंकड़े  तथा  मध्य  आध्र  प्रदग  तथा  उड़ीसा  राज्यों  के  लिए  अलग-अलग  हिस्सा  दर्शान
 वाला  एक  विवस्य  संख्कपन  है  ।

 तथाषि  यह  उल्लेजनीय  है  कि  केरद्रीय  योजना  सिकेश  राष्ट्रीय  प्रावमिकताणों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  समश्न  रूप  क्षे  देश  के लिए  किया  जाता  अधिकांश  मामलों  में  ये  कार्यकम/पररियोजनाएं
 राज्य  सीमाओं  को  पार  कर  जाती  हैं  |  इन  कार्यक्रमों  के  लाभ  भी  सारे  देश  में
 रित  हो  जाते  हैं  ।



 10  वेलशाख  19:2  प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 विवरण

 वर्ष  1985-86  से  1987-88  के  लिए  केम्रोब  पोलना  व्यय

 का  राश्यका र  ब्योरा

 राज्य  वास्तक्कि  सं  लेधित  बजट  तीन  वर्षों

 व्यय  अचूभान  अनुमान  का  जोड़
 1985-86  5-8  6  i  98  6-87  1987-68

 (1)  (2)  (3)  (4)  (5)

 आंध्म  प्रदेश  2105.90  2156.22  2321.32  .  6583.49

 (1°.07)  (11.23)  (L144)  (11.84)
 मध्य  प्रदेश  1976.29  2508.83  1895.79  .  6380.91

 (12.27)  (13  07)  (9.34)  (41.409

 उड़ीसा  1176.75  9531.76  1126,29  3254.80

 (7.31)  (4.96)  ४5.55)  (S85).

 आवंटन  योग्य  16104,90  1919841  29293.1.1  $3601.42.

 कुल  राशि

 आवंटन  के  लिए  3003.58  4467.82  .8  2  4937.43  83
 अयोग्य  कुल

 राशि

 कुल  जोड़

 .
 19108,%8  23966  6.23  (  5  .75.54

 वन
 कोष्ठक  में  दिए  गए  आंकड़े  आक्टन  योग्य  कुल  राशि  के  प्रतिशतता  हिस्से  दशति

 विकास्धਂ  से  सम्बन्धित  वास्तविक  व्यय  (1985-86)  आंकड़े  बेतन  तथा
 लेखा  कार्यालय  हारा  दिए  गए

 जोड़  में  शामिल  हैं  (1)  के  लिए  वास्तविक  1986-87  तथा  (1)
 विकासਂ  पर  कैन्द्र  द्वारा  किए  जानें  बाले  प्रशासनिक  व्यय  के  संशोप्नित  अ  नुमान

 (1) जोड़ में शामिल हैं : (1) “संचार” के लिए वास्तविक ब्यय, 1987-88
 ह

 जोड़  में  शामिल  हैं  :  द्वारा  के  लिए  वास्तविक  संशोधित  तथा
 1987-88  विकासਂ  पर  केन्द्र  द्वारा  किए  जाने  बाले  प्रशासनिक  ध्यय  के  संशोधित  अनुमान

 ।

 चूंकि  केन्द्रीय  योजना  निवेश  का  लियोजन  अथवा  गणना  राज्यवार  नहीं  कौ  अतः
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 प्रश्नों  के  लिजित  रतर  30  अल  1990

 एसा  ब्यौरा  त॑यार  करते  समय  कुछ  घारणाएं  बनाई  गई  हाल  एस  प्रकःर  के  अभ्यास  के

 आधार  के  लिए  थ  धरण.एं  यथा  सम्भव  सर्वोतम  लगती  तथापि  इन  वंध्यता  सीमित  स्वरूप
 की  है  |  नीचे  कुछ  उदाहरण  दिए  गए  हैं  :

 (1)  रेलवे  विभाग  के  मालले  जहां  रेल  के  डिब्ये  किसो  भी  वर्ष  के  परिव्यय  का

 महत्व  |[णं  दिस्वा  ह्वोते  वितरण  का  अनुमान  किसी  राज्ट  विशेष  से  गुजरने  वाल

 ट्रेंक  के  +०  मौ०  के  आधार  पर  लगाया  जाता  है

 (1)  इसी  प्रकार  के  मामले  में  जहां  हवाई  जहाज  में  परिव्यथों  का  बहुत  बड़ा
 हिस्सा  होते  बित रण  राज्य  विशेष  के  क्षेत्र  में  बायुयानों  के  अवतरणों  की  सख्या  के

 हिसाब  से  किया  णाता  है  ।

 (IML)  डाक  सेवाओं  में  ध्यय  के  विवरण  का  अनुमात  सकिलवरार  लगाया  जाता  है  ।

 भारतीय  बनस्पति  विशान  सर्वेक्षण  विभाग  के  कमंचारियों  के  बेलनमान

 6826.  भी  यशवन्तराब  पाटिल  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  बनत्पति  विज्ञान  सर्वेक्षण  विभाग  के  कर्मचारियों  को  चयम  ग्रेड
 मान  दिए  जाने  के  बारे  में  कोई  विवाद  और

 यदि  तो  तत्स॑म्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  विवाद  को  हल  करने  के  लिए  कथा

 का्यबाद्यी  को  गई  है  ?

 पर्थाथरण  और  बन  सजालव  में  राज्य  मन्रो  मेनका  ओर
 सहायकों  क  वेतनमात  पर  मतभंद  था  जिस  पर  उच्चतम  न्यायालय  ने  अपना  निणय

 दे  दिया  उच्चतम  न््या4।लथ  के  निणंय  का  सरकार  द्वाद  क,ब।न््वत  किया  गया  हू

 पांडिचरो  से  केन्द्रघप  जांच  ब्यूरो  के  पास  विजाराधोन  भामले

 6828.  क्री  पी०  धष्मुझ्ष  :  बया  प्रध्तान  अंत्रो  यह  बताने  की  बूपा  करेगे  क्रि  :

 संप्न  राज्य  क्षेत्र  से  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  के  पास  कितने  मामले  गत  प्रांच  वर्षों
 से  बिधाराधीन  पड़े  हुए  भोर

 (a)  कितने  मामलों  में  जांच  चल  रही  है  और  कितने  मामलों  में  आ्रारोप्-प्त्र  द्राखिल  किए
 गए  हैं  ?

 प्रघात  संत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  198:  से  1990  तक  .14  मामले
 सम्बित  पढ़े

 दो  मामलों  में  जांच  चल  रही  है  ।  पांच  मामलों  में  आरोप-पत्र  द्रायर  कर  दिए
 गए |

 भारतोय  अम्तरिक्ष  अनुसंधान  संगठन-धुम्था  के  अनुप्रंघधात  कार्यकलाप

 6829.  भ्रो  पीो०  सो०  थासस  :  क्या  प्रध्ाल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 48



 10  वैशाश्य  1912  प्रश्नों  क ेलिदित  उत्तर

 कया  केरल  में  थम्बा  स्थित  भास्तीय  अन्तरिक्ष  अमुस्ंघान  संगठन  के  अनुसंधान
 कलापों  में  कमी  होती  जा  रही

 क्या  किसी  अन्तरिक्ष  केम्द्र  से  राकेट  छोड़ने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ध्योरा  क्या

 क्या  रफकेट  प्रक्षपण  कार्य  करत  के  भारतीय  अन्तरिक्ष  अवुश्नंघान  धुम्बा  ते

 जारो  और

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  केन्द्र  में  अन्तरिक्ष  अनुप्ंघान  और  अन्य  सम्दद
 काणकलापों  हे  तु  कितनी  धन  राशि  खर्च  कौ  गई  ?

 बिज्ञान  ओर  प्रोद्योगिक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एम०  ली०  के०  :

 नहीं

 और  मौसमबिज्ञाभीय/बंफ  मीसजारों  सहित  परिजापी  राकेट  थौहरिकोटा
 ओर  बालासोर  स्थित  तीन  राकेट  प्रमोषनन  रेंजों  से  सामान्य  ढुप  में  छोड़े  जाते  इनके

 न््ीह  रिकोटा  स्थित  राष्ट्रीय  राकेट  प्रमोचन  रेंज  से  पंवर्धित  उपग्रह  प्रभोचक  राकेट  एस«*

 एल  ०  और  भ्र्वीय  उपग्रह  प्रमोषक  राकेट  एश्व०  एल»  के  छोड़े  जाने  के
 प्रस्ताव  हैं  ।

 जी  हां  ।

 (३)  पिछले  तीन  वर्षों  के  दोरान  अम्तरिक्ष  विभाग  के  प्रत्येक  केन्द्र  में  अस्तरिक्ष  जनुसंध!न
 और  अस्य  सम्बद्ध  कार्यकलापों  के  लिए  खं  की  गई  घतराशि  का  ब्यौरा  निम्न  प्रकार  है  :

 87-88  88-89  89-90

 1,  विक्रम  साराभाई  अन्तरिक्ष  46,34  50.08  46.53

 केल्द्र  एस  ०  एस०

 2.  झार  केस्द्र  19.10  23.01  21.77

 3.  अन्तरिक्ष  उपयोग  केल्द्र  12.11  16.26  20,19

 4.  इसरो  उपग्रह  कैम्द्र  10.48  13.00  14,8 9

 5.  द्रव  नोदतम  प्रणाली  केस्त्र  6.97  8.46  16.95
 पौ०  एस०

 उपयुक्त  आंकड़े  संवधित  उपग्रह  प्रमोचक  राकेट  एस०  एल०  प्र,वीय  उपग्रह
 श्रभोचक  राकेट  एश०  एल०  भारतीय  भुदृर  संवेदन  उधग्रह  आर»
 भारतीय  राष्ट्रीय  जांच  अन्त  रिक्षफान  हहै०  एस  ०»)  इत्पावी  कैड़ी  फरियोजनाओों
 के  खूब  के  अतिरिक्त  तीन  क्यों  के  दोराम  इन  परियोजन्यओं  धर  हुआ  जो  कि  अस्तरिक्ष
 विभाग  के  सभी  केस्ट्रों  में  फंला  हुआ  का  ब्यौरा  बिम्न  प्रकार  है  :



 प्रश्नों  के लिज्त  उत्तर  30  1990

 1987-88  _  148.92  करोड़  रुपए

 1988-89  —  202.50  करोड़  रुपए

 1989-90  168.39  करोड़  रुपए

 भारतोय  शांति  सेना  के  अपंग  संन्किं  का  पुनर्वास
 6830.  भ्री  गोपी  माय  कया  प्रधात  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारतौय  शांति  सेना  के  अपंग  प्तनिकों  के  पुनर्वास  के  लिए
 कोई  योजना  प्रारम्भ  करने  का

 (@)  यदि  तो  तत्सम्बन्धौ  ब्यौरा  क्या

 यहू  योजना  कब  तक  प्रारम्भ  करने  का  विचार  और

 उनके  पुनर्वास  के  लिए  क्या  विशेष  कदम  उठाए  गए

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  :  से  रक्षा  सेनाओं  के  जो
 कामिक  युद्ध  में  भयवा  शांति  के  समय  निशकत  हो  जते  हैं  और  जिनकौ  निशक्तसा  उनकी  सैस्प
 सेवा  के  कारण  होती  है  उन्हें  रोजगार  के  लिए  दी  जाती  भारतीय  शांति  सेना  के
 निशक्त  संनिकों  को  इस  बारे  में  विशेष  रियायत  देने  के  लिए  मार्गनिर्देश  जारी  किए  गए  हैं  जिनके
 अनुसार  उन्हें  भारत  सरकार  में  सामान्य  रूप  से  भूतपूर्व  सैनिकों  क  लिए  आरक्षित  ब्राली  पढों  पर

 ये  जाने  के  लिए  प्रार्थामकता  दी  जाएगी  |  इसके  अतिरि-त  भारतीय  ए७ांति  सेना  के  ने  निशक्त
 सेना  कामिक  जो  श्रीलंका  की  कारंवाहयों  के  दोरान  घायल  होने  के  कारण  सेवा  मुक्त  हो  गए  युद्ध में  हतायतों  के समान  उदारीक्ृत  पेंशन  भियमों  के  अन्तर्गत  पेंशन  पाने  के  पात्र  वे  चिकित्सा

 र  यात्रा  रियायतों  के  सरकारी  स्कालों  में  अध्ययनरत  उनके  बच्चों  के  लिए  शैक्षणिक
 रियायते  और  रोजगार  एवं  स्व:रोजगार  में  सहायता  जंसी  अन्य  सुविध।ए  प्राप्त  करने  के  भी

 बन  भूमि  सोमांकन  की  योजना

 6831.  भी  राघवजो  :  क्या  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  हस  बात  की  जानकारी  है  कि  वन  भूमि  के  रूप  में  निर्धारित  एक
 बड़े  भू-क्ेत्र  में  कोई  वनस्पति  नहीं

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  राज्य  सरकारों  की  सहमति  से  बन  भूमि  सीमांकन  की
 पोजना  पर  विच्वार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  और  यदि  तो  इसऊ  ब्या  कारण  और

 क्या  सरकार  का  विशेषरू  प  ऐसे  स्थानों  को  जहां  पर  खनिजों  का  भण्डार  है  बन
 1980  के  अधिकार  क्षेत्र

 से  बाहर  रख्षने
 का  विचार  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  शंत्रो  मेनका  :
 अनुमान

 है  कि  देश  के  30  मिलियन  हैक्टेयर  बन  क्षेत्र  में  वुक्त  आवरण  नहीं  है  ।
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 10  बैगाव  !9:2  प्रश्नों  के  लिश्वित  उत्तर

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  वनों  के  सर्वेक्षण  एवं  सीमांकन  को  स्कीम  को  शामिल

 करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 नहीं  ।

 ]
 6832.  क्री  कमल  चोधरो  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कौ  करेंगे  कि  :

 बीस  सूत्री  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन  हेतु  पंजाब  को  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान
 बार  और  सूत्र-वार  कितनी  धनराशि  आवंटित  की

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  हस  अवधि  के  दौरान  समूचौ  राशि  का  उपयोग  कर
 लिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इससे  क्या  कारण  हैं  ?

 पोजमा  मंत्रालय  में  राज्य  संज्ी  ओर  कार्यक्रम  कार्यास्थथम  समंतजालथ  में  राज्य  मंत्री
 भागेय  :  से  कार्यक्रम  के  लिए  आवंटन  र/ज्य  की  वाधिक  योजना

 के  विभिनन  क्षेत्रीय  शीर्षों  से  प्राप्त,किए  जाते  राज्य  योजना  क्षेत्र  में  आबंटनों  के  ब्यौरे  को  दशने
 याला  संलग्न  आवंटित  निधियों  का  उपयोग  1987-88  में  96  1988-89  8-89
 में  93  प्रतिशश  और  1989-90  में  92  प्रतिशत  रहा  |  उपयोग  की  गई  निधियों  का  ध्यौरा

 विव  में  दिया  गया  संलग्न  विवरणों  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  मिधियों  का  उपयोग
 आमतौर  पर  सन्तोषजनक  रहा  है|

 पंजाब  में  बौस  सूत्री  कार्यक्रम--राज्य  योजना  क्षेत्र  में  आवंटन

 अपननयिाययपययथव्ियय  तप  ाखजजफऑखकजतनफ्फफ्*  यतययततय  ततकफॉलफफसफससनकनन  यचीोनकफकचकय  नव
 ऋर०  भ्षं०  मद  1987-88 8  1988-89  1989-90

 2  3  4  5

 1.  प्रामोण  गरीओो  पर  प्रहार

 एन्ग्रा०न्वि०  का०  365  444  229

 रा०्प्रा०रो०का०/ज०रो०  योजना  243  266  322

 सामुदायिक  विकास  ओर  पंचायत  535  535  820

 ग्राम  लघु--उद्योग  673  635  743



 $0  अप्रेज  1990 प्रश्नों  क ेलिदित  उत्तर

 1  2  3  4  5

 2.  वर्षा  पर  आधारित  कृषि  न  —  —

 3,  सिंचाई  का  बेहतर  उपयोग  7009  8132  7644

 4.  उन्नत  कृषि  3729  4287  6264

 5.  भूमि  सुधार  न  10  न

 4.  सुरक्षित  पेम-जल  1104  1319  1700

 8.  अभी  के  लिए  स्वास्थ्य  400  450  700

 9.  दो  बच्चों  का  माबदण्ड-पोषण  593  279  275

 10.  शिक्षा  1810  2510  2844

 11.  अनुसू बित  जाति/जनजाति  को  न्याय  510  600  700
 13  युवाओं के  लिए  अवसर  155  172  704
 14.  लोगों  के  लिए  मकान  70  55  55

 15,  चक्की  बस्तियों कप  सुधार  52  150  100

 16,  वॉनिकी  600  563  685

 27,  पर्यावरण  का  संरक्षण  31  47  47

 18.  उप्रभोक्ठा  कल्याण  _

 गांवो ंके  लिए  किजलो
 ण  25  30

 योग  —  20580.  23863

 बीस  सुक्षै  कांभम--पंजाब  योजना  क्षेत्र  में

 मद
 23863

 कामंकम--पंजाब “राज्य योजना क्षेत्र में व्यय  )

 ।.  धामो  गरीबी  __  “््ययणयआ/++८

 ए०प्रा०  बि०  का०  526  535  258
 शा०प्रा०रो०का०/जवाहुर  रो०  योजना  235  500  345

 सामुदायिक  विकास  ओर  पंचायत  529  590  562
 प्राम  शघु-उद्योग  547  328  498
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 10  बी  1912  प्रहनों के  लिखित  उत्तर

 ।  2  3  4  5

 2.  वर्षा  पर  अ'घोरित  कृंषि  —  —

 3.  सिंचाई  का  बेहतर  उपयोग  7363  6715  7644

 4.  उन्नत  कृषि  3163  4207  5399

 5.  भूमि  सुधार  जा  न+
 5,  सुरक्षित  पेय-अल  स्वच्छता  1203  1429  1500

 8,  सभौ  के  लिए  स्वास्थ्य  296  366  631

 9.  दो  बच्चों  का  मानदण्ड-पोषण  2:9  275  275

 10.  शिक्षा  1520  2295  2561

 11.  अनुसूचित  जाति/जनजाति  को  म्याय  632  647  700

 13.  युवाओं  के  लिए  अवसर  162  452  703

 14,  लोगों  के  लिए  मकान  63  66  53

 15.  गंदी  बस्तियों  का  सुधार  62  62  62

 16.  वानिको  616  640  685

 17.  पर्यावरण  का  संरक्षण  31  40  42

 18,  उपभोक्ता  कल्याण  या  _
 19.  गांवों  क ेलिए  बिजलौ  25  25  30

 पौग  17230  19172  21956 5
 ./८)  9392)  (929)

 को  में  दिए  गए  आंकड़ों  का  प्रतिशत  संबंधित  बे  के  दौरोंने  ऑर्बटन

 उपयोगिता  दर्शाता

 जट्टोपाष्याथ  आयोग  को  सिफारिशों  का  कयस्वियंत

 6833,  क्री  सत्यगीपांल  सिंझ  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यहूं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  अध्यापकों  ओर  कमंत्रारियों  के  भामले  में

 चट्टोपाध्य  य॑  आधीग  की  सिफारिशें  लागू  करने  का  कोई  निर्णय  लिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  भोर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शाम  से  सात  विकास  मंजारोय  में  राज्य  मंत्रों  चिभन  भाई  :  ते  (१)
 भारत  सरकार  ने  केम्द्रीय  विद्यालय  संगठन  सद्दित  संघ  शासित  प्रदेशों  और  विभिन्न  केन्द्रीय  स्वायत्त
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 30  अप्रैल  1990

 निकायों  के  स्कूली  अध्यापकों  के  वेतनमानों  को  1987  में  संशोधित  किया  इन

 मानों  को  मंजूर  करते  चौथे  केन्द्रीय  वेतत  चट्टोपाध्याय  की  रिपोर्ट  तथा  राष्ट्रीय
 शिक्षा  नोति  की  अभिधाराणओं  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 पुनपुन-मोहराज  परियोजमा  को  स्वोकृति

 6४834.  भ्रो  रामाश्य  प्रसाद  सिंह  :  कया  प्रधान  मंत्रो  गह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क््या  योजना  आयोग  ने  पुनयुन-मोहर/ज-दारधा  परियोजना  को  स्वीकृति  दे

 प्रश्नों  कै लिद्ित  उत्तर

 दी

 (a)  )
 याद  तो  तत्सम्व  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 योजना  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  ओर  कार्यक्रप्त  कार्यास्वयत  संत्रालय  सें  राज्य  मंत्रों
 भागेय  :  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 बाढ़-नियंत्रण  तथा  बहुउद्दं  शीय  परियोजनाओं  से  सम्बद्ध  सलाहकार  समिति

 द्वारा  विधिवत्  रूप  से  संस्तुत  परियोजना  रिपोर्ट  योजना  आयोग  में  प्राप्त  नहीं  हुई  हैं  ।

 सोबियत  संघ  को  भारत  सरकार  को  सूखोह  बमवर्4क  चने  को  पेशकश

 6835.  भ्रो  वाई०  एस०  राजशेछर  रेड्डी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  भारत  सरकार  को  सुख्योइ  बमवर्षक  बेचने  कौ  सोवियत  संघ  ने  फोई  पेशकश
 की  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 शक्षा  मंत्रालय  भें  राज्य  मंत्रो  राजा  :  नही  *

 प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 आाए्प्र  प्रदेश  मे  बारूव  काश्खाना

 6836.  श्री  एस०  बागा  रेड्डो  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  आन्प्र  प्रदेश  में  वारंगल  में  एक  नया  बारूद  कारखाना  स्थापित  करने  का  कोई
 प्रस्ताव

 क्या  इस  कारखाने  को  स्थापना  के  लिए  वारंगल  में  उत्कृष्ट  आधारभूत  सुविधाएं
 विद्यमान

 यदि  तो  उक्त  परियोजना  को  स्वीकृति  देने  में  विलम्य  के  क्या  कारण
 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजा  ओर  फिलहाल  सरकार  के

 पास  आम्प्र  प्रदेश  में  बारंगल  में  किसी  गई  प्रोपेलेंट
 की  स्थापना  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  ढठ्ता  ।
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 1)  +णाब्र  1912  प्रश्नों  क ेलिछित  उत्तर

 उत्तर  प्रदेश  में  समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजनाओं  के

 अम्त्गंत  आंगनवाड़िथों  को  स्थापता  करना

 ]
 6837.  श्री  संतोष  कूमार  गंगवार  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  समेक्ित  बाल  विकास  सेवा  योजना
 के  अन्तगंत  आंगनवाडियों  की  स्थायना  बी  जा  रही

 (६)  यदि  तो  क्या  इनकी  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  प्रयोजम  के

 लिए  ग्रामीण  क्षेत्रों  का  चयन  किया  जा  रहा  और

 क्या  तत्संबंधी  कार्यक्रमों  के  प्रभावी  कार्यान्वयन  के  उहं एय  से  इस  आरे  में  कोई  समौक्षा

 कौ  जा  रहो  है  ?

 कल्याण  संत्रालप  में  सत्रो  एवं  बाल  विकास  विभाग  में  उप  मंत्री  उदा  :

 आई०  सी०  डौ०  एस०  परियोजना  ब्लाकों  का  चयन  करते  समय  ऐसे  ग्रामीण  क्षेत्रों

 को  तरजीह  दौ  जाती  है  जिनमें  अनुसूचित  समाज  के  पिछड़े  वर्ग  और  शैक्षिक  दृष्टि  से

 पिछड़े  अल्पसंख्यक  लोग  अधिक  संद्यक  में  रहते  आदिवासी  क्षेत्र  हों  तथा  जहां  अकसर  सूखा
 पड़ता  हो  और  जहां  बाढ़ें  भाती  हो  ।

 आई०  सौ०  डी०  एस०  कार्यक्रमों  की  समीक्षा  एक  निरन्तर  प्रक्रिया  योजना  की
 समय-समय  पर  समीक्षा  कौ  जातौ  है  भौर  सप्रीक्षाओं  के  भाधार  पर  ही  योजना  के  कार्यान्वयन  में

 सुधार  करने  के  कदम  उठाए  जाते  हैं  ।

 बिहार  में  भहिला  विकास  निगम  को  यूनिट

 6838.  भो  ईश्वर  चौधरौ  :  बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1990-91  के  दौरान  महिला  विकास  निगम  का  बिहार  के  कुछ  प्रामोण

 क्षेत्रों  में  अपनी  यूनिटें  स्थापित  करने  का  विचार  और

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 कल्याण  संत्रालय  में  स्त्रो  एवं  बाल  विकास  बिभाग  में  उप  मंत्रों  उपा

 बिहार  में  महिला  विकास  निगम  की  स्थापमा  अभी  तक  नहीं  को  गई  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उटता  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  प्रामोणर  क्षत्रों  में  सहिला  विकास  निगम

 6839.  भ्रो  गंगाचरण  लोधी  :  क्या  प्रश्ञान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  क्या  वर्ष  1990-91  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रामीण  क्षंत्रों  में  एक  महिला  विकास
 निगम  स्थापित  करने  का  विचार  भोर

 यदि  ठो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
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 अश्तीं  के लि.७त  उत्तर  30  1990

 ॥॒  +
 कल्य/ण  मंत्रालय  में  स्त्री  एवं  बाल  विकाप्त  विभाग  में  उप  मध्रो  उदा  :

 और  (a)  केन्द्रीय  सरकार  की  एक  योजना  है  जिसके  अन्तगंत  राज्य  सरकारों  को  महिला  विकास

 निगमों  की  स्थापना  करने  के  लिए  सहायता  प्रदान  कौ  जाती  है  ताकि  महिलाओं  को  सक्रिय  बनाया

 जाए  जेते  महिला  उद्यमियों  का  पता  आपिक  दृष्टि  से  सशक्त  परियोजनाओं  के  लिए  आधार
 तैयार  ऋण  सुविधाएं  उपसब्ध  सम्पक  व्यवस्था  के  जरिए  मार्कीटिंग  महिला

 सहकारी  संस्थाओं  को  सुदढ़  सम्बन्धित  व्यवसायों  में  लाभ  प्राप्सकर्ताओं  को  प्रशिक्षित
 परियोजना  तंयार  करना  तथा  वित्तीय  व्यवस्था  करना  ।  केन्द्रीय  सरकार  शेयर  पूणी  का

 49  प्रतिशत  उपभम्ध  कराती  रउत्त  र  प्रदेश  में  वर्ष  1988  में  एक  महिला  घिकास  निगम  की

 स्थापना  कौ  गई  है  ।

 अंटा्क  टिक  अभियान  के  लिए  विदेशों  जहाल

 6840,  भ्री  मोरेश्वर  साबे  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अंटाकंटिक  अभियान  के  लिए  विदेशौ  जहाज  को  आवश्यक  समय  से  अधिफ  अवधि
 बिए  किराए  पर  लिया  जा  रहा

 यवि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  अभियान  को  कोद्ोस  से  आरम्भ  किए  जाने  रे  कुल  व्यय  में  काफी  बचत
 यदि  तो  तथ्यों  का  ब्यौरा  क्या  और

 क्या  इस  अभियान  के  लिए  सप्री  प्रमुख  वैज्ञानिकों  ने  इच्छा  व्यकत  की  और  यदि
 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 बिहान  ओर  प्रोद्योगिको  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  जो०  के०  :  जी
 श्रीमान  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राष्ट्रीय  समुद्र  विशान  संस्थान  कौ  विशिष्ट  सेवाओं  प्हित  गोवा  में  उपलब्ध  संभार
 झौर  अवसंरचतात्मक  सेवाओं  को  ध्यान  में  रखते  अभियान  यदि  कोचौन  से  भेजा  जाता  है  तो

 कुल  ब्यय  में  कोई  बचत  नहों  होगी  ।

 प्रमुख  शैक्षणिक  भोर  राष्ट्रीय  संस्थाओं  के  स्वेच्छा  से  अंटाकंटिक  अभियान  पर  जाने
 की  इच्छा  अकट  करने  वाले  और  जो  वेज्ञानिक  कार्यक्रमों  के  बह  श्यों  के  अनुरूप  उपयुक्त  शगते

 हों  उन्हीं  वेशानिकों  को  लामित  किया  जाता  सभी  भ्रस्तावित  कार्यक्रमों  की  सम्पूर्ण  जायकारी
 के  आधार  पर  प्रतिष्ठित  वेज्ञानिकों  एक  समिति  की  दिफारिशों  पर  ह्वी  अम्तिम  चयन  किया
 जाता  एक  बार  जब  वैज्ञानिक  चुन  लिए  जाते  तब  उन्हें  निर्धारित  परिस्थितियों  के  अन्तर्गत
 अभियान  के  लिए  प्रतिनियुक्त  कर  दिया  जाता  है  ।

 कर्माटक  हारा  केन्द्रोप  जांच  स्पूरो  को  भेजे  गए  मामले

 6841.  भी  एच०  सो०  भ्ीकास्तयूया  :  क्या  ब्रधान  बंजो  वह  बताने  की  कुपा
 करेंगे  कि  :
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 अनिल  जन

 पिछले  तौन  वर्षों  के  दौरान  कनरढदिक  द्वारा  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  कितने  मामले

 भज

 कितमे  मामलों  में  आरोप-पत्र  दर्ज  किए  गए

 कितने  मामले  बन्द  कर  दिए  गए  और

 कितने  मामलों  में  छानबीन  अभी  जारी  है  ?

 प्रधान  मंत्री  विश्यनाथ  प्रताप  :  तीन  मामले  ।

 एक  मामले  में  ।

 शून्य  ।

 एक  मामला  ।

 झोलंका  को  गोसेना  द्वारा  तमिलनाडु  के  भछुआरों
 को  परेशाम  किया  जामा

 6842.  भौ  डी०  पंडियन  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  जामकाो  प्राप्त  हुई  है  कि  भारत  के  समुद्र  जल  क्षंत्र  के  अभ्तगंत
 श्रीलंका  की  नौसेना  द्वारा  तथा  भारत-विरोधी  आतंकवादियों  द्वारा  तमिलमाडु  के  मछुआरों  को
 परेशान  किया  जा  रहा  भौर

 तमिलनाडु  के  मछुआरों  की  सुरक्षा  तथा  हमारे  समुद्र  जल  क्षेत्र  के  भीतरਂ  उनके
 मछली  पकड़ने  के  अधिकार  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  अथवा  उठाने-का
 बिचार  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  नहीं  |  लेकिन  श्रीलंका  के

 समुद्री  क्षेत्र  में  आतंकबादियों  द्वारा  तमिलनाडु  के  कुछ  मछुआरों  को  पकड़ने  के  बारे  मैं  कुछरियोंट
 सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गई  हैं  ।

 हमारे  मछुआरों  के  बचाव  और  सुरक्षा  के  लिए  नौसेना  और  तट  रक्षक्ष  बलों  हारा
 भारतोय  समुद्री  क्ष  त्र  की  बराबर  चोकसी  को  जा  रही  इसकी  हवाई  चकौसी  भी  की  जा

 जे A, 3

 बालबाडित  को  समेफित  क्षल  विकास  सेथा  के  अन्तगंत

 शालिल  किया  करता

 6843.  करी  रभेश  चेब्तोयाला  :  कया  प्रधान  पंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  केरल  में  कायंरत  धालवाड़िस  को  समेकित  बाल  विकास
 सेवा  परियोजना  के  अन्तगगंत  शामिल  करने  का

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  भ्योरा  कया  और

 यदि  ठो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कश्पाण  मंत्रालय  में  स्त्री  एवं  बाल  विकास  विभाग  में  उप  अंत्री  ज्या

 डक



 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर  30  अप्रैल  :990

 और  समेकित  बाल  विकास  सेवा  योजना  का  क्षंत्र  सामुदायक  विकास  खण्ड  होता

 राज्य  सरकार  जो  इस  कः!यंक्रम  को  कायान्त्रित  करने  वाली  एजेन्नी  है  को  यहू  सुनिश्यत  करना

 होता  ह  कि यदि  आइ०  सी०  डी०  ए  योजवा  क्षेत्र  मे ंकोई  बालवांडी  अथवा  विशेष  पोषाह्यार
 कार्यक्रम  एन०  करन्द्र  तो  उसे  आंगनवाडी  में  पिला  देना  वर्ष  1973  में

 इस  कार्यक्रम  के  प्रारम्भ  में  ही  इस  सम्बन्ध  में  अनुदेश  जाराो  fig  ज  चके  हैं  ।

 प्रश्न  नही  उठता  ।

 टो०  एस०  और  टी०  एस०  एल०  एस०  का  प्रक्ष पण

 6844.  श्री  काशों  राम  राणा  :  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  टी०  एस०  और  इन्सेट-॥॥  टी०  एस०  एल०  एस०  को
 अन्तरिक्ष  में  छोड़ने  का  कोई  कार्यक्रम  बनाया

 यदि  तो  ये
 उपग्रह  कब

 तक
 छो

 इं  जाएंगे  तथा  इन  पर  कितनौ  धनराशि  खच्च

 होगी  ओर  इन  उपप्र  हों  से  कौन-से  उहूं  श्य  पूरे  और

 इन  उप्ग्र  हों  को  छोड़े  जाने  तक  इस  सम्बन्ध  में  देश
 की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने

 के  लिए  सरकार  ते  कोन-सी  बेकल्पिक  व्यवस्था  की  है  ?

 बिज्ञान  ओर  प्रौद्योगिको  मंत्रारूघ  में  राज्य  मंत्री  एम०  जो०  के०

 हां  ।

 इन्सेट-ा  ए्०  का  प्रमोवन  1991  में  और
 बो०  का  प्रनोचन  इसके  लगभग  एक  वर्ष  बाद  किए  जान  का  कार्यक्रम  जांच

 अस्तरिक्ष  यान  परियोजना  के  लिए  कुल  स्वीकृत  परियोजना  अनुमान  को  राशि  403,80  करोड़
 रुपये  जिसमें  उपग्र  अवस  रचना  संस्थापन  और  प्रभोवचन  सेवाओं  पर  होने  वाल  ण्च  की
 राशि  शामिल  है  ।  जांच  अन्तरिक्षयान  मिशन  का  मुख्य

 उ्ह  शए्य  1०90  के  दौरान
 इन्सेट  अन्तरिक्ष  खण्ड  आवश्यकताओं  की  पूर्ति  के  लिए  स्वदेशी  क्षमता  की  स्था।ना  और  प्रदर्शन
 करना  प्रथम  पीढ़ी  के  इन्संट  उपग्रहों  के  बाद  प्रचालनात्मक  अन्तरिक्ष  यान  छोड़ो

 जो  अम्तरिक्ष  यानों  की  तुलना  में  अधिक  बुहृत्तर  वाल

 जांच  अन्तरिक्षयान  सभी  प्रकार  से  प्रचालनात्मक  अन्तरिक्ष  यानों  के  समतुल्थ  जबकि
 प्रथम  जांच  अन्तरिक्ष यान  पर  किसौ  प्रकार  को  प्रचालनात्मक  निर्भरता  की  योजना  न्ह्दीं

 पह  आशा  की  जाती  है  कि  दोनों  जांच  अन्ततिक्षय;न  प्रचालनात्मक  सेवा  प्रद।न  करेंगे
 तथा  से  अन््तरिक्ष-द्ण्ड  के  संक्रमण  कल  में  एक  महत्व  भूमिका
 अदा  करेंगे  ।

 श्यू  खला  के
 उपग्रह

 और  अन्य  उपग्रह  प्रणालियों  से  लौज  पर  लिए  गए
 प्रेषानुकर  जरू  रो  सेवाएं  प्रदान  कर  रहे  1990  में  प्र

 डी०  उपग्न हू  द्वारा  बी०  का  स्पान  लेने  को  संभावना  जिसे  अभी  भी  महत्वपूर्ण  सेवाओं
 के  लिए  उपयोग  में  लाया  जा
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 पश्चिम  बिंट्रार  में  बाघ  अभया  रभ्य

 |
 6845.  शओली  घ्मश  प्रसाद  वर्मा  :  १या  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 फ्या  पश्चिम  चम्पारन  जिले  में  स्थित  बाघ  अभयारण्य  वन  क्षेत्र  सो  बाघों  के  विचरण

 के  लिए  पर्याप्त  और  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठाए  गए

 क्या  पिछले  पांच  वर्षों  के  दोरान  इन  बाधों  द्वारा  अपने  प्राकृतिक  आबास-स्थलों  को

 छोड़कर  वनों  से  20-25  किलोजयीटर  दूर  मानव  बस्तियों  में  जाकर  लोगों  को  घायल  करने  और
 मारने  को  घटनाओं  का  पता  चला  चला  और

 यदि  तो  पश्चिम  बिहार  में  बाघों  को  उनके  प्राकृतिक  भावास-स्थलों  से
 बाहर  न  जाने  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उपाय  किए  हैं  ओर  कया  नीति  तंयार  की  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बल  मंत्रालय  में  रा.प  मंत्री  सेनका  :  राज्य  सरकार
 से  प्राप्त  1989  की  गणना  रिपोर्ट  के  भनुसार  बिहार  के  पश्चिम  भम्पारत  जिले  के  910.5  बर्ग
 किलोमीटर  बनों  में  बाघ  हैं  ।  बन  क्षेत्र  मोजूदा  बाघों  के  रहने  के  लिए  पर्याप्त  है  ।

 (a)  बाल्मिकी  बाघ-रिजवं  के  क्षेत्र  निदेशक  ने  सूचना  दी  है  कि  गत  पांच्र  वर्षों  के  दौरान
 बाघों  द्वारा  अपने  प्राकृतिक  वासस्थल  को  छोड़  कर  मानव  बस्ती  में  प्रवेश  करने  की  दो  धटताएं
 हुई  8.4.1986  को  पश्चिम  चम्पारन  जिले  का  साबेया  जो  वनों  से  15  किलोमीटर

 द्वर  में  तीन  वर्ष  के  एक  बालक  को  बाघ  ने  मारा  डाला  था  और  10.11,1987  में  बालथर

 गांव  के  जो  वनों  से  40  किलोमीटर  दूर  दो  व्यक्ति  मारे  गए  थे  ।

 बन  क्षेत्र  से  बाधो  के  समय-समय  पर  भटकने  का  मुख्य  कारण  बाघों  के  प्राकृतिक

 वासस्थल  में  ब्यवधान  डालना  वन  क्षेत्र  से  गोल  पत्थर  ले  जाने  और  अनियंत्रित  मानव
 आवागमन  जेंसी  गतिविधियां  ब्यबधान  उत्पन्न  करने  वाले  मुख्य  कारक  रहे  ४40.26  वर्ग
 किलोमीटर  वतन  क्षेत्र  में  बाल्मिकौ  बाय  रिजवं  की  स्थापना  से  ऐसे  व्यवधानों  पर  रोक  लगेगी  एवं
 बाघों  सहित  जंगली  जानवरों  के  प्राकृतिक  वाश्नस्थलों  को  बहाली  को  जाएगी  ।  आशा  है  कि  इससे
 बनों  से  बाघों  के  भटकने  पर  रोक  खगाई  जा  सकेगी  ।

 लेल-कर्दो  के सिए  उच्च  शक्ति  प्राप्त  सभिति  का  गठन

 6846,  श्रो  बालासाहिब  विल्ले  बया  प्रधान  संत्रो  यह  बहाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  को  खेल  और  खेलने  को  कोलिग  शारीरिक  दम-ख्म  और

 स्वस्थता  तथा  दाद्य  पदाथों  के  स्वरूप  की  संरचना  तंयार  करने  के  बारे  में  भूतपूर्व  ओलम्पिक

 पों  और  अन्य  विशेषज्ञों  की  एक  उच्च  शक्ित  प्राप्त  समिति  गठित  करने  के  लिए

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  और

 .  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 भानथ  संसाधन  विफास  मंत्रालय  में  पुथा  सामले  तथा  खेल  विभाग  में  उप  संत्रो

 भक्त  अरभ  :  नहीं  ।
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 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जवाहर  लाल  नेहरू  वेद्या  लय  द्वारा  अनुसंधान  निधि का  दुरुपयोग

 6847.  श्री  पो०  पेंचालंया  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  वेज्ञानिक  और  भद्योगिक  अनुसंघ'न  परिषद्  को  जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वः

 विद्यालय  द्वारा  अनुसंघान  परियोजना  निधि  का  दुरुपयोग  करने  सम्बन्धी  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विभार  है  ?

 बिज्ञान  ओर  प्रोछोगिको  संत्रालय  में  राम्य  मंत्रों  एम०  जो०  के०  :
 नहीं  ।

 और  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  में  रक्षा  उत्पादत्र  प्रतिष्ठान

 6848,  श्री  एस०  कृष्ण  कम्रार  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि  :
 केरल  में  इस  समय  निर्माणाधीन  उत्पादम  प्रतिप्ठामों  का  ब्यौरा  क्या  है
 क्या  सरकार  का  आठचों  योजना  के  दोरान  राज्य  में  कोई  नया  रक्षा  प्रतिष्ठान

 स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  केरल  में  इस  समय  कोई  रक्षा
 उत्पादन  ब्रतिष्ठान  निर्माणाधौन  नहीं

 आठ  वीं  योजना  के  दोरान  केरल  में  किसी  नए  रक्षा  उत्पादन  प्रतिष्ठात  को  स्थापित
 करने  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 प्रश्म  नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  विधालय  के  प्रधानाथायों  को  सलेक्शम  प्र ड
 6849.  श्रो  भांधाता  सिंह  :  क्या  प्रधास  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  प्रधानाधायों  को  उनकी  स्वीकृत  संख्या  के  20
 प्रतिशत  को  सलेक्शन  ग्रेड  देने  का  निणंय  किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  इस  तिर्णय  को  हस  बीच  लागू  कर  दिया  गया  और

 यदि  तो  कब  से  ?

 सामथ  संसाधन  विफास  संत्रालय  में  राज्य  मं  चिमन  भाई  :  केस्ट्रीय
 विद्यालय  साठनः  ने  शिक्षा  विभाग  के  वित्तांक  12.8.1987  के  पत्र  में  निहित  अनुद्वेलों  के  अनुसार
 स्क्लो  अध्यापकों  के  लिए  संशोधित  वेतनमानों  को  1.1.1986  से  अपना  लिया  इन
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 के  अनुसरण  केन्द्रीय  विद्यालयों  के  प्रधानाचार्थों  को  प्रवरण  ग्रेड  प्रदान  करने  का  कोई  प्र।वधान

 नहीं

 से  प्रश्न  नद्टीं  उठते  ।

 राज्यों  को  केरद्रोय  सहायता  के  बतंमान  ढांचे  में  संशोधन

 ]
 6850.  भ्रो  हरोश  राबत  :  प्रधान  मंत्री  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आठवीं  प  चर्षीय  योजना  में  पिछड़  क्षेत्रों  हेतु  केन्द्रीय  सहायता  के  बतंमान
 ढांचे  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  और

 यदि  तो  इसमें  प्रस्तावित  संशोधनों  का  ब्यौरा  क््याै  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  पंग्रालय  में  भंत्री
 भगोय  :  इस  समय  आठवीं  पंजवर्षीय  योजना  में  राज्यों  को  निहित  रूप

 से  राज्यों  में  पिछड़े  क्षेत्रों  केरद्रीय  सहायता  के  वर्तमान  ढांचे  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  म  त्रालय  में  अनुसचित
 अमृसचित  जनजातियों  के  कम्त  चारो

 6851,  हा०  बंगाली  सिह  :  कया  प्रधान  भत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  श्र  णी-दार  कितने  कर्मचारी  कार्य  कर

 रहे  हैं  तथा  इनमें  अनुसूधित  जातियों/अनुसूबित  जनजातियों  के  कर्मचारियों  की  श्रेणी-बार  संख्या
 कितनी

 क्या  अनुसूचित  जातियों/भनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  क्रमंत्रारियों  का  आरक्षिश
 कोटा  पूरा  भोौर

 यदि  शो  इसे  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  कौ  जा  रहो  है  ?

 प्रधान  संत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  :

 व  कमा  रियों  को  संस्या

 कुल  अन ु०  जाति  अनु»  जन  जाति

 समूह  97  34

 समूह  बा  277  34  6

 समूह  335  4  6

 समूह  32
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 लोक  शिकायत  और  पेंशन  मत्रालय  द्वारा  जिन  पदों  के  सम्बन्ध  में
 नियुक्तियां  की  जाती  है  उनमें  अनसूचित  जाति/अनुमूचित  जन  जाति  का  पूरा  जन  पदों  के

 लिए  जिनकी  नियुतितिया  अन्य  सवगं  नियंत्रण  करने  वाल  प्राधिकारियों  द्वारा  की  जातो  उनमें
 सम्बन्धित  सवर्ग  नियमित  करने  वाले  प्राधिकारियों  द्वारा  अनु  ०  जाति/अनु०  जन  जाति  का  पर्याप्त

 प्रतिनिधित्व  सुनि  श्चित  किया  जाता  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 महानगरों  में  प्रदूषण

 6852,  थो  भ्रोकाम्त  दत्त  नरसहराज  बाड़ियपर  हि
 मंत्री श्रीमतो  बासवथ  राजेश्वरो  :  कया  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कुछ  महातगरों  में  प्रदूषण  लगातार  बढ़ता  जा  रहा
 क्या  दिल्ली  भी  उनमें  से  एक

 यदि  तो  महानगरों  में  प्रदूषण  बढ़ने  के  विभिन््त  कारण  क्या  भौर

 इन  शहरों  को  प्रदूषण  मुक्त  रखने  के  लिए  क्या  विभिन्न  उपाय  किए  गए  है  ?
 पर्यावरण  ओर  बन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सेसका  :

 हां  ।

 हां  ।

 महानगरों  में  मुख्य  रूप  से  शह  कौ  तेजी  से  औद्योगिक  गतिविधियों  और
 मोटर  वाहनों  की  संझ्या  में  वद्धि  के  कारण  प्रदूषण  फंलता  है  ।

 इन  शहरों  को  प्रदूषण  मुक्त  रखने  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  निम्नलिब्ित
 शामिल  हैं  :--

 (1)  पर्यवरण  1986  के  अन्तगंत  बसस्राव  और  उत्सजंन  मानक
 निर्धारित  किए  गए

 (2)  परिवेशी  बायू  गुणवत्ता  मानक  तैयार  किए  गए

 (3)  परिवेशी  ब।यु  गुणवत्ता  भोर  जल  गुणबत्ता  निगरानी  केन्द्रों  का  एक  नेटवर्क  स्थापित
 किया  गया  है  ।

 (०)  वायु  प्रदूषण  नियंत्रण  क्षत्र  अधिसूबित  किए  गए  हैं
 (5)  उद्योगों  के  स्थान  निर्धारित  एवं  उनके  संचालन  के  लिए  पर्यावरणीय  दिशा-निर्देश तैयार  किए  गए  हैं  ।

 (6)  उद्योगों  को  निर्धारित  सौमाओं  के  भौतर  अहिस्राबों  व  उत्संजनों  के  विसजंन  के
 बारे  में  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  ओोडो  द्वारा  सहमति  दते  समय  रदी  गई  शर्तों  का
 अनुपालन  करने  के  लिए  कहा  गया  है  ।
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 (7)  उद्योगों  को  समय-बद्ध  आधार  पर  अनिवःयं  प्रदूषण  नियंत्रण  उपकरण  लगाने  के
 निर्देश  दिए  गए  हैं  ।  दोषी  इकाइयों  के  बिलाफ  कानूनी  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 (8)  मल-जल  एवं  जल-निकासी  प्रणाली  के  निर्माण/विस्तार  और  ठोस  अपशिष्ट  प्रबन्ध
 सहित  नगरों  के  मल-जल  के  शोधन  के  लिए  हकौमें  आरम्भ  को  गई

 (£)  प्रदूषण  नियंत्रण  उपकरण  लगाने  ओर  भौड़-भाड़  वाले  क्षेत्रों  से  प्रदषक  अद्योगों
 को  स्थानांतरित  करने  के  लिए  वित्तीय  प्रोत्साहुन  दिए  जाते

 (10)  व  यू  निवारण  एवं  1981  ओर  जल  प्रदूषण
 निवारण  एवं  1974  में  संशोधन  करके  उन्हें  व्यापफ  बनाया
 गया  है  और  अधिनियम  के  उपबधो  का  उल्लंधन  करने  पर  कड़ा  दण्ड  देने  को  ध्यवस्था
 को  गई

 (.1)  सड़क  पर  चल  रहे  बहनों  और  निर्माणाधीन  वाहनों  से  निकलने  वाले  धुएं  के  लिए
 राष्ट्रीय  मानक  निर्धारित  किए  गए  हैं  ओर  पर्यावरणीय  प्रक्रियाएं  तिधारित  की
 को  गई

 (12)  बाहनों  से  होने  वाले  प्रदूषण  के  बारे  में  जम-जागरूकता  अभियान  असाए
 गए

 (13)  पेट्रोलियम  उच्चयोग  को  1993  तक  पेट्रोल  में  सीसे  की  मात्रा  कम  करके  0.15.
 ग्राम  प्रति  लौटर  करने  के  लिए  कहां  गया  है  |

 (14)  निर्माताओं  को  इस  आशय  का  प्रमाण-पत्र  देने  के  लिए  कहा  गया  है  कि  वाहनों
 से  निकलने  वाले  निस्सरण  निर्धारित  सीमाओं  के  भीतर  हैं  ।

 (.5)  सभौ  बाहून  निर्माताओं  को  निर्धारित  मानकों  का  अनुपालन  करने  के  लिए  वाहनों
 के  डिजाइन  में  आवश्यक  परिवतंन  करने  को  कहा  गया  है  ।

 हिस्दुस्तान  एरोमाटिक्स  लिमिटेड  से  कमंथारियों  की  छंटनो

 6853.  डा०  दौलतराब  सोमूजी  अहेर  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  हिन्दुस्तान  एरोनाटिक्स  लिमिटेड  के  ऐसे  133
 क्मंचारियों  को  छंटनी  कर  दौ  गई  है  जो  चार  वर्ष  को  प्रशिक्षता  पूरी  कर  चुके

 याँए  तो  इसके  क्या  कारण  भोर

 डन््हें  स्थाई  सेवा  में  नियुक्त  करने  के  लिए  क्या  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 रक्षा  सत्ालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  (१)  हिस्दुस्तान  एय  रोताटिक्स  लिमिटेड
 की  नातिक  डिवीजन  से  किसी  कं  बारी  की  छंदती  नदीं  गई  लेकिन  शिक्षु  1961
 के  अस्तगंत  प्रशिक्षण  पूरा  करने  के  पश्वात्  हिन्दुस्तान  एयरोतोटिक्स  लिमिटेड  की  घिक्षु  योजना
 के  अन्तगंत  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  126  प्रशिक्षा्थिपों  में  से  124  प्रशिक्षाधियों  को  उनकी  प्रशिक्षण
 अवधि  पूरी  होने  पर  90  और  90  के  बीच  प्रशिक्षण  से  मुक्त  कर  दिया  गया
 बाकी  दो  प्रशिक्षाययों  ने  स्वयं  नवम्यर/दिसम्बर,  1989  में  प्रशिक्षण  छोड़  दिया  था  ।
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 और  इन  प्रशिक्षाधियों  को  नियमित  करमंच!रियों  के  रूप  में  समाहित  करना
 सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  भविष्य  में  सम्भावित  कार्य  भार  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कम्पनी  इस  समय

 इन  प्रशिक्षांथयों  को  इनके  ट्रेंडों  में  स्थाई  कमंंचारियों  के  रूप  भे  नियुक्त  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 है  फिर  जब  कभी  स्ंधित  ट्ंडों  में  भतिरिकतत  कामिकों  की  आवश्यका  होगी  तो  इन  प्रशिक्षा्ियों
 को  नियुक्षत  में  प्राथमिकता  दी  जाएगी  बशतें  वे  अन्य  रूय  से  योग्य  पाए  कम्पनी  को  सलाह  दी

 गई  है  कि  वहू  इन  प्रशिक्षथिं  की  सूबी  साउंजनिक  क्षेत्र  के  अन्य  इपक्षमों  को  भी  भेज  दे  ताकि
 दे  अपने  संगठनों  में  उपयुक्त  पदों  पर  इनकी  नियुक्ति  के  बारे  में  विचार  कर

 जतियर  हाई  स्कूल  लोलना

 6854.  श्री  सूथ  नारायण  यादव  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  प्रत्येक  गांव  में  एक  जूनियर  हाई  स्कूल  खोलने  का  वियार

 यदि  तो  ये  विद्यालय  कब  तक  णोले  और

 कद  तो  इसके  क्या  करण  हैं  ?

 मानव  संसाधन  क्कियत  बकालय  में  राज्य  मंत्री  चिमन  भाई  :  से
 कए  जूमियर  हाई  स्कूलों  जिन्हें  अकषद  प्राइमरो  अयवा  मिडिल  सकल  क  हा  जाता  को
 खोके  जाने  और  विद्यमान  प्राइमरी  स्कूलों  को  स्थषरोस्कक्  किया  जाना  एक  सतत  प्रक्रिया  जो
 नामांकन  में  दुद्धि  और  प्राइमरी  स्तर  पर  प्राइमरी  से  अपर  प्राइमरी  स्तरों  तक  परिवर्तन
 दर  में  सुधार  ओर  राज्य  योजनाओं  में  ससाधनों  at  उपलब्धता  पर  निमंर  होते  हैं  ।  केन््द्री :  सरकार
 म  तो  ऐसे  स्कूल  खोलतो  है  तथा  न  ही  इस  प्रकार  के  कार्यफलापों  की  सहायता  $  लिए  इसकी  कोई
 योजना

 उत्तर  प्रदेश  में  केन्रोप  विद्यालय  खोलना

 65855,  शो  सरज्  प्रसाद  सरोग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यहू  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 सरकार  ने  देश  के  विभिन्न  स्थानों  पर  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए  वया  मानदण्ड

 अपनाए
 उत्तर  प्रदेश  में

 इस  समय  कितने  केम्द्रीय  बिद्यालय  हैं  ओर  ये  कहां-कहां  स्थित
 क्या  सरकार  का  वर्ष  1990-91  के  दौरान  छत्तर  प्रदेश  में  और  अधिक  केन्द्रीय

 विद्यालय  खोलने  का  विचार

 यदि  तो  किन-किन  स्पानों  पर  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 (३)  कया  सरकार  का  प्रतापगढ़  जिले  में  भी  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  विधार  भौर
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 झासद  संसाधन  बिकास  संत्रालल  सें  राज्य  भरंजो  पाई  :  कैसीय
 विद्यालय  खोलते  के  मानदण्ड  संलग्स  में  प्रस्तुत
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 (@)  उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  विधालयों  की  संद्या  और  स्थानों  के  संबंध  में  सूचना  शंघर्न
 में  प्रस्तुत  है  ।

 और  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  निम्नलिश्ित  स्थानों  पर
 प्रत्येक  के  सामने  दर्शायी  गई  एजेंसियों  द्वारा  प्रायोजित  विद्यालय  खोलते  के  सम्बन्ध  में  प्रस्ताव
 प्राप्त  हुए  :

 (1)  जिला  गाजियाबाद  राज्य  सरकार

 (11)  सराय  छब्शिा  जट

 जिला--बुलन्दशह ूर

 (7)  नरेन्द्र  देव  कृषि  और  विश्वविद्यालय  के
 प्रौद्योगिकी  कुलपति
 फैजाबाद

 (IV)  आएप्टो  इलेक्ट्रॉनिक्स  मंत्रालय
 देहरादून

 (५)  जिला  मिर्जापुर  शैेखवे

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  खोले  जने  वाले  केन्द्रीय  विशेलेयों  को  संदया  ओर  सरथानों  के
 संबंध  में  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 (5)  और  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  को  उत्तर  प्रदेशे  के  प्रतापगढ़  जिले  में  केखीय

 विद्यालय  खोलने  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  निर्धारित  प्रायोजक  एजेंसी  से  कोई  भौ  प्रस्ताव  प्राप्त

 नहीं  हुभा  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  स्थातान्त  रणीय  कमंचारियों  के  बच्चों  कौ  शैक्षिणिक  आवश्यकताओं  को

 पूरा  करने  के  लिए  सिबिल  ओर  रक्षा  क्षेत्र  में  तथा  परियोजना  प्रायोजन  प्राधिकारियों  को
 श्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  परियोजना  क्षेत्र  में  केन्द्रीय  विद्यालय  बोलें  जाते  हैं  ।

 केम्द्रीय  विद्यालय  ऐसे  स्थानों  में  खोले  जाते  हैं  जद्ां  केन्द्रीय  सरकार  के  कमर  से कम  1000
 करमंचारी  हो  तथा  केरद्रीय  विद्यालय  आरंम्भ  किए  जाने  पर  कम  से  कम  200  बच्चे  शहरों  के
 मामले  में  500)  प्रस्तावित  केन्द्रीय  विद्यालय  कौ  वि्भिन्त  कंक्षओं  मैं  तीमी्कत  के  इच्छक  हों  ।
 विद्यालय  खोलने  के  लिए  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के  मैंश्रालय  अथवा  राज्य  संघ
 शासित  प्रशासनों  अथवा  उपयुक्त  श्रेणियों  से  संबंधित  कर्मंच्रारियों  के  संगठन  द्वारा  प्रायोजित  कि  ए्
 जाते  हैं  जो  निम्नलिब्षित  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सहमत  है  :---

 निशुल्क  लागत  अथवा  तामसात्र  लागत  पर  एकड़  भूमि  ।

 विशालय  चलाने  के  लिए  अस्थाई  स्थान  जब  तक  कि  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  अयवा
 स्वयं  का  भवन  निर्मित  नहीं  करता  ।

 (111)  कूम  से  कम  50५  स्टाफ  के  लिए  आवासौय  जगह  का  प्रावधान  यहां  स्कूल  से
 उपयुक्त  दूरी  के  भीतर  वेकर्ल्पिक  जगेई  उपलब्ध  नंहीं  हो  सैकती ।
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 इसके  केन्द्रीय  विद्यालय  भारत  सरकार  के  सावंजनिक  उद्यमों  अथवा  उच्च

 अध्ययन  की  संस्थाओं  के  स्थानों  में  परियोजना  क्षेत्र  में  खाले  जाते  हैं  यदि  :

 (1)  पर्याप्त  संख्या  में  बच्चे  उपलब्ध  हो

 (II)  उपरोस्तानुसार  भौतिक  सुविधाएं  उपलब्ध  हो  तथा

 छद्यम/संस्थान  विद्यालय  के  सभी  आवर्ती  तथा  अनावर्ती  ब्यय  वहून  करने  के  लिए
 सहमत  हो

 31  1990  की  ययास्थिति  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  कौ  उनके
 स्थानों  सहित  सूची

 क्रम  सं०  नाम  और  पता

 1...  एयर  फोसं  स्टेशन न०  ।,  आगरा

 2.  आगरा  कैस्ट  नं०  2,  ग्रांड  परेड  आगरा  कंन््ट

 3.  एयर  फोसं  इलाहाबाद

 4...  न्यू  इलाहाबाद

 5,  इफ्को  डाकथ  र  इलाहाबाद

 6.  आजमगढ़

 7.  बाबीना  कैट

 8.  एयर  फोसं  बरेली

 9.  बरेलौ  जाट  रेंजीमेंटल

 10.  बरेली  नं०  11,  ए्०एस०सी ०  न्यू  कैन््ट

 11.  देहराटून

 12.  फोरेस्ट  रिश्र॑च  डाकघर  न्यू  देहरादून
 13.  हाथीबारकला  नं०  देहरादून

 14.  हाथीया  रकला-नं  ०  11,  देहरादूस

 15.  आडतेन्स  देहरादून

 16.  प्राकृतिक  तेश  ओर  गंस  कौलागढ़  देहरादून

 17.  जिला  देहरादून

 18...  हरिद्वार  बौ०एच०ई०एल  ०  हरिद्वार

 19.  हरिद्वार  हरिद्वार

 20...  एयर  फोर्स  गाजियाबाद
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 ऋम  स०  नाम  और  पता

 21...  आउंनेन्स  जिला  गाजियाबाद

 22.  रामपुर

 23.  राणा  प्रताप  क्षांसी  कंन््ट

 24.  अरमापुर  आड्डनन्स  काली  कानपुर

 25.  एयर  फोसं  चेकरी  नं०  1,  कानपुर

 26.  एयर  फोसं  चेकरी  नं०  11,  कानपुर

 27.  भआ्राई०  आई०  टी०  कानपुर

 28.  गढ़बाल  जिला  पोढ़ी  गठवाल

 29.  ए०एम  ०डी०  लखनऊ

 30.  सखनतऊ

 31,  मथुरा  नं०  1,  गोल्फ  ग्राऊड़  के  मथुरा  कंम्ट

 32.  मथुरा  नं०  11,  मथुरा  रिफाइनरी  प्रोजेक्ट

 35.  डोगरा  मे  रठ  कंस्ट

 34.  पंजाब  मे  रठ  कंम्ट

 35.  सिक्ष  मेरठ  कंन््ट

 36.  मुगलस  जिला  बाराणसी

 37.  बाराणसी  केम्ट

 38...  वादाणसौ  नं०  1,  बी०एच०यू०  वाराणसी

 39.  वाणारसी  नं०  11,  डीजल  लोकोमोटिव  वाराणसी

 40.  भा  रकाटिया  पिथोरागढ़

 41.  राय  बरेली

 42.  भल्मोड़ा

 43.  बो०ई०सी०  रूढ़कौ  केस्ट

 44.  एयर  फोस  सहारनपुर

 45.  स्टेशन  शाहजहू  पुर
 46,  सिगरौली  सुपर  थंमंल  पॉवर  जिला  मिर्भापुर

 47,  लेक  व्यू  तलबहूार

 48.  मेमोरा  एयर  फोर्स  ढ्वारा  56  ए०पी०्बो०

 49...  स्टेशन  फंचाबाद
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 ऋम  सं०

 50.

 $1.

 52,

 53,

 54.

 55.

 56.

 57,

 58.

 59.

 40.

 61.

 62.

 63.

 64.

 635,

 66,

 67.

 68.

 69.

 70.

 71.
 72.

 73.

 74.

 75.

 नाम  और  पता

 एयरफोसं  गोरखपुर

 एयरफोसं  इश्नाहाबाद

 कानपुर  कैट

 आडडनेन्स  क्लोथिंग  शाहजहूंपुर
 52  मिलिट्री  आ्टिलरी  द्वारा  56  ए०  बी०  ओ०

 रायबाला

 एयरफोसं  हिंडन  नं०  1४

 एस०  खखनऊ

 जिला  ननौताल

 इंडियन  विटेरौनरी  रिसचं  हंस्टौट  कुम
 जिला  नैनीताल

 लिला  नेनीतल

 नोएडा  जिला  गाजियाबाद

 उन्नाव

 गोमती  बौ०ओ०  डाकचर  शवनऊ  |

 इलहाबाद

 नेशमल  धर्मल  पॉवर  हिरिहृंद  सूपर  यमंल

 डाकधर  रिहृंद  जिला  मिरसापुर  ।

 देहरादून  जिला  वेहरादुन
 यौ०  एल०  जगदीशप  इंडस्ट्रीसल

 जिला  सुल्तानपुर
 विशेष  केश्ट्रौय  कमला  नेहरू  गाजियाबाद

 इंडियन  मिलिट्री  देहरादून

 एयरफोसं  लखनऊ

 एयर  फोसं  चकेरी  ब्रं०  111,  कानपुर
 आडडिनेन्स  इक्वीपमेंट  हज  जिम्मा  आगरा
 बुबद  शहूर

 तब्रपृत्त  रेजीमेंटल  फतेहगढ़

 ए०एस०एस०  डाकघर  घूम  जिला  गाजियाबाद

 नं०  60  एयरफोस  स्डेशम  जिला
 ह्वारा  56  ए०पी०भो०
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 क्रम  नाम  और  पता

 76.  सीमेंट  मुख्यालय देहा  रादून  सब  देहरादून

 77...  आइंनस्स  इक्वीपमेंट  कानपुर

 48.

 79.  वरेक  आगरा  कट

 80.  जी०पी०ओ'०  क्षांसी

 $I.  इफ्फो  ओनला  चपट  जिसा  बरेली

 82,

 83,  गवनमेंट  ओपियम  एंड  भरसकालायड  गाजीपर

 84.  हु

 85.  न्यू  टेहरी  गढ़बाल

 86.  उत्त  रकाशो

 87,  रेलवे  झांसी  नं०  111

 88.

 89,  इज्जत  मॉडल  लिला

 90.  एस०जी०पी०जी  ०  रायबरेलो  उत्त

 91.  आई०टी  ०भाई०  ई०एस०एस०  मनकापुर
 जिला

 92.  आई०्टी०  भाई०  राय

 93.  झोरेया  गंस  पॉबर

 94.  आई०टी०बी०पी ०,  सी  मादा  देहरादून

 95.  ओ०ई०ई०  नं०  11,

 96.  एस  ०पूस  ००,  प्रुप  डाकथर  जिला  पोढ़ी  गढ़वाल

 97.  आई०टी०आई०  नेनी  ही०एस०एस०»
 जिला  इलाहाबाद

 98.  ई०बी०एस  ०,  डाकघर  जिसा  गाजियाबाद

 99.  सखनऊ  डाकधर

 100  डाकचर  जिला  कमोलो

 101,  जिसा  मथुरा
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 ऋरम  सं०  नाम  और  पता

 102...  हल््दवानों  जिला  नेनीताल

 103.  मसूरी

 104.  ओल्ड  इलाहाबाद

 105.  एनश्सी०्टो०पी०पी०  जिला

 106,  एन०एच०पी०सी  ०,  बनबासा  ।

 केरल  स्थित  कवक्ट्टम  के  सेनिक  स्कूल  में  संकाय  ओर
 सम्य-छात्रों  को  संख्या

 ]
 4856.  क्रौ  टो०  बशीर  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  स्थित  कषकुट्टम  सेनिफ  स्कूल  में  संकायों  ओर  संन्य-छात्रों  को  वतंभान  संख्या
 क्या

 क्या  स्कूल  की  क्षमता  में  वृद्धि  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ताकि  वहां  ओर  अधिक
 संन््य  छात्र  भरती  किए  जा  भोर

 यदि  तो  तत्संबधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजा  :  केरल  स्थित  कष  कुट्टम  के  सेनिक

 स्कूल  में  विद्याथियों  भोर  अध्यापकों  फी  संख्या  609  ओर  34  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 खेल-कद  प्रशिक्षण  केस

 6857.  भोमती  श्यबम्तों  लवोनचन्द्र  मेहता  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे
 जो

 क्या  सरकार  का  पटियाला
 के  राष्ट्रीय  खेलकूद  संस्थान  की  तरह  के  और  अधिक

 लेसरूद  प्रशिक्ष  केन्द्र  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  कब  तथा  किल-कित  रास्यों  में  ऐसे  खेलकद  प्रशिक्षण  केस्द्र  स्थापित
 किए  बाएंगे  ?

 सागव  संसाधन  विकास  संत्रालय  युथा  सामले  तथा  खेल  विभाग
 में

 उप  मंत्रो
 भक्त  चरण  :

 मै  अप

 संत प्रएन नहीं ू ४0
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 केर्रीय  विशद्ञालय  जोलना

 6858.  श्री  गृलाबचंद  कटारिया  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  सम्बन्धी  मांग  प्राप्त  हुई  हैं

 यदि  तो  उन  स्थानों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिनके  लिए  ऐसी  मांगें  प्राप्त  हुई  हैं
 क्या  ये  विद्यालय  सरकार  द्वारा  केवल  केस्ध्रीय  सरकारों  कमंचा।रियों  के  बच्चों  को

 शिक्षा  प्रदान  करने  के  लिए  थोले  जाते

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  मोर

 (©)  क्या  सरकार  का  विद्यार  प्रामीण  क्षेत्रों  में
 भी  बेहतर  शिक्षा  उपलब्ध  कराने  की  दृष्टि

 से  प्रत्येक  तहसील  मुख्यालय  में  केन्द्रीय  विद्यालय  छोलने  का  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सस्त्रालम  में  राज्य  मस्जो  चिभन  भाई  )।  जौ

 संलग्न  विवरण  में  ब्यौरा  दिया  गया  है  ।

 ये  विद्यालय  स्थानान्त  रणीय  केन्द्रीय  कर्मचारियों  के  अरुचों  को  शिक्षा  प्रदान  करने
 के  लिए  खोले  गए  जहां  ये  विद्यालय  सावेज्ञतिक  उपक्रमों/परियोजवाओं  के  कमंचारियों  के

 खोले  गए  हैं  यहां  साथ  ही  साथ  इन  करमंजारियों  के  बच्चों  को  भी  वालहिला  दिया
 जाता  है  |

 केन्द्रीय  विद्यालय  पोजना  को  कार्याम्वित  करमे  का  मुर्य  कारण  उपयुक्त  श्रेणियों
 कर्मचारियों  के  बच्चों  की  शिक्षा  आवश्यकता  कौ  पूर्ति  करता  है  क्योंकि  इस  क्रमंभारियों  को  एक
 भाषा  क्षेत्र  से  दूसरे  भाषा  क्षेत्र  में  अक्सर  तथा  आकस्मिक  स्थानांत रण

 से  इनके  बच्चों  की  शिक्षा  में
 व्यवधान  उत्पन्न  हो  जाता  है  ।

 P
 (४)  नहीं

 ।

 विधरण

 शाम्प
 िरिििशथशओ  पु

 केम्डरों  के  शाम  या  हैं

 1.  आंध्र  प्रदेश
 ः

 (1)  गूटौ

 कर

 2.  भ्रूणाचल  प्रदेश  (2)  एलांग  (2)  जेरामपुर  (3)  रंगा  गदी  हाइड़ो
 इलेक्ट्रिक  परियोजना

 3...  बिहार  (1)  वर्कंकाना  (2)  ए०  एफ०  एस»  विहेशा
 (3)  प्लांझा  (4)  हानंबगान  (5)  झ्ञाहपुर  पेतचोई

 4...  गुणरात  (1)  ओ०  एन०  जी०  सौ०  सावरमती  (2)  काबास
 गैस  बाबर  ए०  एफ०
 एस०  समन

 है
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 राज्य  केन्द्रों  क ेनाम

 हरियाणा  (1)  खरक  कलान

 6...  हिमाअसल  प्रदेश  (1)  नलेटी  (2)  भराई०  टौ०  बी०  सेढ़न
 (3  )  एन०  एच०  पौ०  सी०  कंमरा  (4)  मोहल
 (5)  इन्दोरा  (6)  रामपुर  (7)  पस्ापरी

 (8)  वबाल्डेन  (8)  उना  (10)  शिलारू

 7.  जम्मू  ओर  कश्मीर  (1)  आई०  एफ०  एस०  उद्यमपुर

 8.  कर्ताटक  (1)  मंगलोर  बिनोवा  नगर

 9...  केरल  (1)  तिच्रर  (2)  कोट्टायम

 10...  भध्य  प्ररेश  (1)  बीस  (2)  रतलाम  (3)  शाहडोल

 (4)  रायपुर  (5)  एन०  एफ०  एल०  विजयपुर
 (6)  जी०  ए०  आई०  एल०  विजय  पुर  (7)  एस»

 ई०  सी०  शिसर  मपुर  (8)  ब।लघाट
 (9)  देवास  (10)  दमोह  (11)  घर  (12)  सागर

 (13)  सिधि  (14)  बरवाह्ा

 11.  महाराष्ट्र  (1)  अजनी  (2)  छेहू  रोड  (3)  आईिनिन्स  फंष्ट्री
 देहू  रोढ  (4)  एन०  ए०  डी०

 अणिपुर  संसाई

 12.  मेघालय  (1)  कौडिसि

 13.  नागालेंड  (1)  मोका  कक््चूंग  (2)  बासपानी  (3)  जुन्हीवेता
 (4)  सेवक  दिमापुर  (  5)  दोयांग

 हाइड़ो  इलेक्ट्रिक  परियोजना

 15...  उड़ीसा  (1)  धुल्दरगढ़  (2)  कटक  (3)  क्योशर  (4)  गुझरी
 (5)  राउरकेला  (6)  अंगुल  टाउन  (7)  भवानी

 पटनम  (8)  मंच्रेश्यर  (9)  बोलाईपास
 16,  पंजाब  (1)  जलालाबाद  पश्चिम  (2)  जालंधर  कंस्ट
 17.  राजस्थान  (1)  ब्याथर  (2)  फुलेरा  (3)  पौखरन

 (4)  चित्तोड़गढ़  (5)  इन्गरपुर  (6)  धे
 (7)  बुन्दी  (8)  सिकर  (9)  कोटा  (10)  दौसा

 (11)  सिरोही  (12)  टोंक

 18,  हमिलताड  (1)  अस्ना  नगर  (2)  ६०  एक०  एस०७  आाषड़ि
 (3)  नेबल  एयर  अकोनम
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 केस्द्रों  के नाम

 a  िदुस  (1)  गोकुल  नगर  (2)

 20.  उत्तर  प्रदेश  (1)  दादरी  (2)  सराय  छबिला  आट  (3)  नरेंद्र
 देव  कृषि  और  प्रौद्योगिकी
 फंजाबाद  (4)  भोप्टो

 निष्स
 (5)  बोपन  (6)  पग्ोंड

 21...  पश्चिमी  बंगाल  (1)  वर्दंवान

 22.  दिल्सी  (1)  दिल्ली  विश्वविद्यालप
 ooo ।  +  -++++  व  न +--नतत-+न्त

 पूर्षोत्तर  कत्र  के  लिए  धन-राशि  नियत  करना

 ]
 6859,  श्री  सस्तोष  मोहन  देथ  :  क्या  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चालू  बए  में  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  के  लिए  कोई  धन-राशि  नियत  की  गई  है  यदि  तो

 तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भोर

 गत  तोम  बर्षों  के  दौरान  नियत  की  गईं  धन-राि  कौ  तुलना  में  यह  राशि
 कितनी  है

 पोजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  कार्यक्रम  कार्यास्थयत  संत्रालय  में  राज्य  बंधो
 भागेय  :  और  हां  ।  ध्यौरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 विवरण

 पूर्वोत्तर  प्रदेश  के  7  राध्यों  तथा  पूर्वोत्तर  परिषद  को  राज्य  योजनाओं  के  अन्तगंत
 परिव्यय  के  प्रबंतोय  क्त्र  के  विकास  के  लिए  तथा  भणिपुर  और

 जिपुरा  को  अनुसूचित  जातियों/चनजातियों  के  तथा  कैम्दोव  बंत्रालयों  के
 लिए  बिशेष  केगग्रोय  सहायता  को

 रुपए

 राज्य  1987-88  1988-89  1989-90  1990-91

 1.  यूर्बोत्तर  परिषद  165  185  215  202
 2.  असम  575  610  635  675
 3.  अकृुणा जल  प्रदेश  110  126  150  183
 4...  प्रणिपुर  105  122,5  142  170
 5.  मिजो  रम  74  835  102  125
 6.  मेघालय  110  130  1350  175
 7...  मागालेंड  94  110  132  145
 8.  तियुश  122  144  167  200

 कुब  भोड़  :  1351  1212.5
 __1693  1875
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 _.. सरकारो क्षंत्र के उपक्रमों में  dito

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  केम्प्रोप  विद्यालय  झोलने  को  शर्त

 6860.  श्री  नाथू  सिंह  :  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 नए  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  हेतु  प्रायोजक  सरकारो  क्षेत्र  के  उपत्रमों  के  प्रस्तावों

 को  स्वीकार  करने  से  पृव  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  समझौते  के  लिए  निर्धारित  की  गई  शर्तों

 ब्यौरा  क्या  ओर

 प्रायोजक  प्राधिकारी  द्वारा  समझौते  के  पालन  को  सुनिश्चित  करने  सम्बन्धौ  प्रक्रिया

 का  ब्योरा  कया  है  !

 भानव  संसाधम  विकास  संत्रास्य  में  राज्य  संद्रो  भाई  :  और
 उच्च  अध्ययन  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों/संस्थाओं  के  स्थानों  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  को

 खोलने  की  शर्तों  के  बारे  में  एक  विवरण  संलग्न  इसके
 रंजन  सुविधाएं  आदि  केन्द्रीय  विद्यालय  के  स्टाफ  को  प्रायोजित  प्राप्निकारियों  द्वारा  उसी  प्रकार  से
 प्रदान  की  जाएगौ  जिस  प्रकार  से  उनकी  परियोजना  स्टाफ  +)  दी  जाती  है

 विवरण

 सावलतिक  क्ष  श्र/उच्च  शिक्षा  के  संस्थानों  के  अन्तगंत  केन्द्रोय  डिल्यालय  खोलने
 के  लिए  शर्ते

 मोट  :  सार्वजनिक  क्षेत्र/उच्च  शिक्षा  के  संस्थानों  में  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  के  लिए
 प्रायोजक  प्राधिकारो  द्वारा  शर्तों  को  स्वीकार  करना  |  प्रायोजक  प्राधिकारी  से
 है  कि  चार  प्रतियों  में  शर्तों  की  स्वीकृति  और  पुष्टि  प्रस्तुत  करें  ।

 ”,  सामाम्य

 संगठम  किसी  विद्यमान  विद्यालय  को  अपने  अधिकार  में  नहीं  लेता  ।

 संगठन  समान  पाठ्यक्रम  और  शिक्षा-पद्धति  वाले  अपने  स्वयं  के  नए  केन्द्रीय  विद्यालय
 खोलता  है

 संगठन  बाल  विहार  अथवा  पूव॑-प्राथमिक  कक्ष।ओं  का  संचालन  नहीं
 करता  ।

 संगठन  किसी  भी  परिस्थिति  में  वर्तमान  विद्यालय  के  कमंचारियों  में  से  किसी  एक
 को  भी  संगठन  में  नियुक्त/समविष्ट  करने  को  जिम्मेदारी  नहीं  लेगा  बतंमान
 कर्ंचारी  संगठन  द्वारा  समय-समय  पर  विभिन्न  श्रेणियों  के  परों  के  लिए  जारी
 किए  गए  विज्ञापनों

 के  अनुसार  आवेदन  करने  के  लिए  स्वतम्त्र  हैं  और  बाह्य
 उम्मीदवारों  के  साथ  प्रतियोगिता  में  भाग  ले  सकते  हैं  ।

 ll.  बिस्तोय  दायित्व

 किसी  नए  केन्द्रीय  विद्यालय  को  भारत  सरकार  के  उपक्रम  3  यवा  उच्च  शिक्षा
 संस्थान  के  परिसर  में  खोला  जा  सकता  है  बशतें  कि  वहु  भावी  विकास  हेतु
 सुदिधाओं  तथा  प्रस्तावित  विद्यालय  पर  होने  बाले  अनुपातिक  ऊपरी  खों  सहित  आवर्ती
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 तथा  अन।बर्ती  खर्चों  को  वहन  करने  के  लिए  सहमत  हो  जाता  है  ।

 411.  प्रस्तावित  केम्द्रीय  विजद्ञालय  के  लिए  भूमि  ए4ं  भबत  :

 प्रायोजक  प्राधिकारे  को  लगभग  ।5  एकड़  आकार  का  एक  उपयुक्त  भूभिखण्ड
 नि.शुल्फ  प्रदान  +रना  होगा  जिस  पर  प्रायोजक  प्राधिकारी  को  अपने  ही  कोष  में  से
 सगठन  के  मानकों  के  अनुसार  विद्यालय  भबन/कमंचारियों  के  लिए  मकान/छ/त्राब[स/कौ $।
 स्थल  विकसित  एवं  निर्मित  करने  बतंमान  भवन  के  मामले  में  यह  अनिवाये  है  कि
 इसमें  कम  से  कम  0  कमरे  ऐसे  आकार  क  होने  चाहिए  जिनमें  40  विद्यार्थी  प्राप्त  प्रति
 संक्शन  के  अनुसार  बेठ  सके  |  पहू  आवास  अगारी  3-4  वर्षों  के  लिए  केन्द्रीण  विद्यालय  के
 भावी  विस्तार  सहित  दो-दो  सेब्शनों  की  पांचवीं  तक  की  कक्षाओं  के  लिए  पर्याप्त  हो  सकते

 इसमें  प्राचाय  कर्मचारी  कार्यालय  तथा  एन०  सौ०  पी०
 स्कार्यटेंग  तथा  समाओपवोगी  उत्पादन  कार्य  जैती  अन्य  विविध  गतिश्रिष्िियों
 के  लिए  आवास  भौ  शामिप्त  आवास  के  एक  रेखा  मानचित्र  को  संखग्न  करें  जिसमें

 उपलब्ध  करवाए  जाने  वाले  प्रस्तावित  कमरों  के  आकार  का  उल्लेख  किया  गया  हो  ।  एक
 बार  उपसब्ध  करवाया  गया  अस्थायी  भआवास  किसी  भी  परिस्थिति  मे  तब  तक  बापस  नहीं
 क्या  जाएगा  जब  तक  इस  सम्बन्ध  में  प्रयोजक  प्राधिकारी  द्वारा  उपलब्ध  करवाया  गया
 वकल्पिक  आवास  स्रगठत  की  संतुष्टि  के  अनुसार  न  हो  या  जब  तक  संगठन  अपने  स्वयं
 का  भवन  निर्माण  नहीं  कर  लेता  ।

 4...  रिहापशोी  स्क्तान

 प्रायोजक  प्राधिकारी  को  शत  प्रतिशत  रिहायशी  मकान  प्राथमिकता  के  आधार  पर

 उन्हीं  शर्तों  पर  उपलब्ध  करवाने  होंगे  जो  समनुरूप  पद  वाले  उनके  अपने  करमंचारियों  पर

 लागू  होती  हैं  ।

 5.  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों/उच्च  शिक्षा  संस्थानों  के  केन्द्रीय  विद्यालय  में
 प्रवेश  प्राथमिकताएं

 केन्द्रीय  विद्यालयों  में  प्रवेशों  के  नियन्त्रण  का  एक  मात्र  मूल  आधार  माता-पिता  के
 स्थानांतरणीयता  की  जांच  अर्थात्  किसी  माता-पिता  के  पूवंगामी  7  वर्षों  के  दौरान  कुल
 कितने  स्थानांतरण  हुए  पूवंगामी  7  वर्षों  के  दोरान  जिन  कर्मचारियों  के  स्थाभांत  रणों
 की  संख्या  अधिक  है  उत  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  उन  कर्मचारियों  के  बच्चों  से  बरीयता
 भिसेगी  जिनके  इस  अवधि  के  दोरान  स्थातांतरणों  कौ  सदस्या  कम

 11.  साबजनिक  क्षत्र  के  उपक्रमों  में  केशोय  विद्यालय

 संबन्धित  उपक्रम  के  कमंजारियों  के  बच्चे  बशतें  कि  यह  उपक्रम  आवर्ती  त  था
 भवन  तथा  उपकरणों  इत्यादि  पर  होने  वाले  सभी  प्रकार  के  क्षरों  को

 वहन  करने  के  लिए  सहमत  हो  जाता  है  ।

 (a)  वर्दीधारी  रक्षा/केन्द्रीय  रिजयं  पुलिस  बल/सीमा  सुरक्षा  बल  के  कारमिकों  तथा  अदिस
 भारतीय  सेवा  और  भारतीय  विदेश  सेवा  के  करमच्रारियों  सह्दित  केस्द्रीय  सरकार  के
 कर्मचारियों  के  बच्चे  ।
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 ee जज
 केन्द्र  सरकार  द्वारा  धृ्णरूपेण  विल  पोषित  स्वायत्त  निकायों  भौर  सावेजनिक  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  के  स्थानांतरणीय  कमंचारियों  के  अच्छे  ।

 अस्थानान्तरणोय  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  ओर  रक्षा  कार्मिकों  के  बच्चे  ।

 केन्द्रीय  विद्यालयों  को  शिक्षा  पद्धति  फो  अपनाने  के  इच्छुक  उन  लोगों  के  बच्चे  जो

 एक  जाई  स्थारी  तौर  पर  नहीं  रहो  जितमें  अध्षैनिक  लोगों  के  बच्चे  भी

 शामिल  हैं  ।

 उच्च  शिक्षा  संस्थानों  में  केस्लोय  विद्यालय

 उन  संस्थालों  के  कमंबारियों  के  बच्चे  जो  उपस्कर  भसावती  और
 अनावर्ती  तथा  भावी  विकास  से  सम्बन्धित  सभी  ख्चों  को  वहुत  करते

 वर्दीधारी  रक्षा/केस्द्रीय  रिणवं  पुलिस  बल/सोमा  सुरक्षा  बल  के  कार्मिक  तथा  अखिल
 भारतीय  सेवा  और  भारतीय  विदेश  सेवा  के  कर्मचारियों  सहित  केन्द्रीय  सरकार  के
 कृमेंकारियों  के  बच्चे  |

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  पूर्णझपेण  विस  पोषित  स्वाथत्त  निकायों  और  सा्ंजनिक  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  के  स्पानांतरणीय  कर्मचारियों  के  बच्चे  ।

 अस्थान।न्तरणौय  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  और  रक्षा  काभिकों  के  बच्चे  ।

 केन्द्रीय  विद्यालयों  को  शिक्षा  पद्धति  को  अतनाने  फे  इच्छुक  उन  लोगों  के  बच्चों
 जो  एक  जगह  स्थायी  तोर  पर  नहीं  रहते  जिनमें  असंनिक  लोगों  के  बच्चे  भी
 शामिल  हैं  ।

 टिप्पणी  :  साउंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों/उच्च  शिक्षा  के  संस्थानों  में  स्थापित  केन्द्रीय  विद्यालय  के
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 मामलों  में  जिनके  प्रायोजक-प्राधिकारी  सभी  प्रकार  के  खर्चों  को  वहन  करते  उनके
 कमंचारियों  के  बच्चों  को  प्रवेश  में  सबॉपरि  प्राथमिकता  मिलेगी  |  तत्पश्यात  उपरोक्त
 सामान्य  श्रेणियां  अपनी  प्राथमिकता  प्राप्त  प्रायोजक  उपक्रप  या  उच्च  शिक्षा  के
 संस्थानों  के  कर्मचारियों  के  बक््लों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  थाद  ही  संगठन  अन्य
 प्राचभिकता  प्राप्त  श्रेणियों  के  अच्थों  को  प्रवेश  देगा  ।  अन्य  केस्द्रौय  विद्यालयों  से  स्थानांतरण
 पर  आने  वाले  बच्चों  को  हो  प्रवेश  दे  दिया  भारत  सरकार  द्वारा
 मोदित  उपरोक्त  प्रवेश-नीति  का  किसौ  भी  प्रकार  से  उल्लंघन  नहीं  किया  अतः
 प्रस्तावित  केम्द्रीय  विशालय  में  प्रवेश  स्थत्तः  नहीं  विश्वाथियों  को  एक  प्रवेश  परीक्षा
 देनी  होगी  |  तदनुसार  उन्हें  उस्री  कक्षा  में  प्र  वेश  दिया  जाएगा  जिसके  लिए  वे  सही  और
 उपयुक्त  पात्र  पाए

 6.  ,  क्षम्नंचारों  बर्ग

 केम्द्रीय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  समस्त  कर्मचारी  वर्ग  को  नियुक्ति  उनके  लिए
 समय  पर  निर्धारित  किए  गए  वेतनमानों  और  शर्तों  के आधार  पर  कौ  जाएगी  ।

 7,  बिज्ञालय  प्रवशन्ध  समिति

 विद्यालय  प्रबन्ध  समिति  का  गठन  संगठन  द्वारा  निर्धारिश्ष  पैटनं  के  अनुसार  किया

 जाएगा  ।
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 8...  सम्म््धन

 विद्यालय  अपने  आपको  केखद्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  नई  दिल्ली  से  उचित  समय
 पर  सम्बद्ध  कराएगा

 9,  केन्द्रीय  विद्यालय  को  चलाने  हेतु  बनी  शर्तों  का  प्रायोजक  प्राधिकारी  द्व/रा  उल्लंघन
 करने  पर  संगठन  को  केन्द्रीय  को  बन्द  करने  और  सम्पदा  भौर  देयताओं  के  निपटाम  कौ
 जांच  करने  का  अधिकार  होगा  ।

 10.  आगे  भारत  सरकार  द्वारा  दिए  गए  निर्देशों  के  प्रकाश  में/सासी  मंडल  द्वारा  किए
 निर्णयों  के  अनुरूप  उपरोक्त  शर्ते  संशोधनीय  है  ।

 केरल  विश्वविद्यालय  ओर  कालेजों  को  विश्वविद्यालयों  अनुदान  आयोग
 को  सहायता

 6861.  प्रो०  के०  बो०  बामह  :  क्या  प्रश्यान  भंत्रे  यह्  बताते  को  कृपा
 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  गत  तीम  वर्षों  के  दोशन  केरसः में

 विद्यालथों  और  कालेजों  को  शोध  और  खेलकूदों  के  क्काप्त  के  लिए  सहापता
 भौर

 केरल  में  कालजों  ओर  विश्वविद्याक्ष्यों  को-.वय  1990-91  के  दौरान  कितनी

 राणि  कौ  सहायता  देने  का  विचार  है  ?

 सानव  संहाधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  चिमन  भाई  :

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  पुस्तकों  तथा  उपस्कर  ऑर  शिक्षकों  कीं  भियुर्क्ति  जंसी
 संस्थागत  बुनियादी  सुविधाओं  को  सुदृढ़  करने  के  लिए  विश्वविद्यालयों  को  सामाम्य  विकास  अमुदान
 प्रदान  करता  अनुसंधान  विस्तार  को  कोटि  को  समठ  करनमेਂ  के  लिए  अनेक
 क्रमों  के  वास्स्ते  विशेष  योजनाओं  के  अम्तगंत  सहायता  प्रवान  की  जाती  धंकाय  का  बिकासः  भर

 अनुसंघान  की  प्रौन््नति  अधिकांस  पोजनाओं  का  अभिन्न  भाग  है  ।  वि०  अ०  द्वारा  भेजी  गई
 सूचना  के  सामान्य  विकास  के  लिए  और  विशेष  योजनाओं  के  लिए  योजनाओं  ले
 दौरान  केरल  विश्वविद्वालयों  को  दिए  मए  अनुदान  के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 रुपयों

 ऋ०  सं०  स|मात्य  विकास  बिशेष  योजनाओं  er  बेल

 अनुदान  के  अंतर्गत  अनुदान

 4  2.5३  4  5

 1.  कालीकट  विश्वविशालय  108.83  45.57  न
 2...  कोचीन  विज्ञान  और  123.85  136,13  —

 प्रौद्योगिक  विश्वविद्यालय
 3.  केरल  विश्वविद्यालय  137.81  124.28  न
 4.  महात्मा  गांधी  57.50  न  —

 कोट्शायम
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 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  पुरतकों  तथा  उपस्कर  भौर  संकाय

 सुधार  जैसी  बुनियादी  सुविधाओं  के  विकास  के  लिए  क'लेजों  को  वितीप  सहायता  प्रदान  करता  है  ।

 वि०  अ०  आਂ  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  योजना  के  दौरान  केरल  के  कालेजों  को

 दिए  गए  अनुदानों  के  ब्यौरे  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 रमन  ~

 अनुदान  प्राप्त  करने  पुस्तकें  तथा  संकाय  सुधार  सेख
 के  लिए  उपयुक्त  पत्रिकाएं  और
 कालेजों  की  सख्या  उपस्कर

 142  444.88  8  55.24  1.75

 वि०  अक्र०  आ०  द्वारा  विश्वविद्यालयों  ओर  कालेजों  के  लिए  अनुदानों  का  आवंटन

 सम्पूर्ण  पोजनावधि  के  लिए  किया  जाता  है  ।  वि०  आ  ०  ने  योजना  के  दौरान  सहायता  के

 लिये  विश्वविद्यालयों  से  प्रस्ताव  आमंत्रित  किए  मायोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  डैवीं
 योजना  के  दोरान  सहायता  का  स्तर  वहीं  रहेगा  जता  अवधि  के  दौरान

 इंदिरा  गांघो  शारोरिक  शिक्षा  ओर  खेल-कूद  विशान  सस्थान

 ]

 6862.  थ्रो  बालेश्बर  पादथ  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंदिरा  गांधी  शारोरिक  शिक्षा  ओर  खेलकद  विज्ञान  सस्थान  दिल्ली
 विद्यालय  के  अम्तगंत  चलाया  जा  रहा

 यदि  तो  इस  संस्थात  को  अब  तक  कुल  कितना  अनुदान  दिया  गया

 कया  इस  संस्थान  का  न  तो  अपना  भवत  ही  है  ओर  न  ही  खेल  का  और

 यदि  तो  हस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  उपाय  किए  जा  रहे  है  ?

 सानवथ  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिमन  भाई  यह
 संस्थान  दिल्सी  प्रशासन  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  तथा  दिल्ली  विश्वविद्यालय  से  संबद्ध

 प्रारंभ  (1987)  से  अब  तक  कालेज  को  दिया  गया  कुल  अनुदान  89,79,050
 रुपए

 भर  इस  समय  यह  संस्थान  लुडइलो  खेल  श्यामनाथ  दिल्ली

 है|  स्थित  संस्थान  को  स्थायी  रूप  से  विवेक  विहार  स्थानांतरित  करने  के  लिए  दिल्मी  प्रशासन
 के  पास  प्रस्ताव  जहां  पर  अपेक्षित  सुविधाएं  डपलब्ध  कराई  आएंगी  ।

 भारतोय  इलेक्ट्रालिको  लिगम  लिमिटेड  के  बिरुद्ध  शिकाथतें

 6863.  क्री  राम  सागर  :  कया  प्रध्नान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कया  भारतीय  इलेकट्रानिकी  निगम  लि०  ने  ई०  सौ०  टी०  वी०  के  ख़राब  होने  से
 सम्बन्धित  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  बड़ी  संख्या  में  व्यक्तियों  को  ठेका  दे  रखा

 नमन  अऑिजनयन-े  आज  ———  निज

 यदि  तो  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कि  वे
 संतोषजनक  प्रदान  कर  और  टी०  बी०  में  असली  नए  पूर्जो  के  स्थान  पर  पूराने  पुर्ज  न
 लगा

 क्या  भ!।रतीय  इलेक्ट्रालिकी  निगम  लि०  टी०  बो०  का  उस  समय  तक  के  लिए  सेवा
 का  ठेका  नहीं  लेता  जब  तक  कि  इसके  सभी  पुर्ज  अच्छी  स्थिति  में  होते

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 आकह्मित  सेवा  तथा  वार्षिक  सेवा  करार  को  दरों  में  वढ्धि  के  कया  कारण
 भौर

 (a)  भारतीय  इलेक्ट्रानिकी  निगम  लि०  के  सेबा  विभाग  के  कायकि  रण  में  सुधार  करने  के
 लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  एसम०  जो०  के०

 हलेक्ट्रानिक्स  कारपोरेशन  भ्राफ  इंडिया  लि०  ई०  सी०  टेलीविजन  संटों  कौ  मरम्मत  के  लिए  अपने
 सर्विस  तकनी  शियनों  का  इस्तेमाल  करने  के  अहत-प्राप्त  कार्मिकों  को  ठंके  भी
 देता  है  ।

 ह्लक्ट्रानिक्स  काग्पोरेशन  आफ  इंडिया  लिमिटेड  जिन  व्यक्तियों  को  ठेकों  के  लाइसेंस
 देता  उन्हें  प्रशिक्षित  भी  करता  इलेक्ट्रानिक्स  का  रपोरेशन  आफ  इंडिया  सि०  के  कामिक
 इन  अन्  ज्ञप्तिधारियों  द्वारा  किए  जा  रहे  कार्यों  कौ  समय-समय  पर  सबीक्षा  करते  हैं  और  यह
 सुनिश्चित  करते  हैं  कि  उनकी  सेवा  स  तोषजमक  है|  ठेके  की  शर्तों  में  यह  निर्धारित  होता  है  कि

 भनुशप्तिधारियों  द्वारा  जो  पुर्ज  बदले  जाएंगे  उन्हें  ये  केवल  इलेकट्रानिक्स  कारपोरेशन  आफ  इंडिया
 स्रि०  से  ही  लेंगे  ।

 इलेंक्ट्रानिक्स  कारपोरेशन  आफ  इडिया  लिमिटेड  गारए्टी  समाप्त  होने  के  तुरन्त  बाद
 सेवा  का  ठेका  लेने  अथवा  मोजूदा  सेवा  के  ठेके  को  बढ़ाने  के  लिए  ऐसी  कोई  पूव॑-शर्तं  निर्धारित

 नहीं  एक  अंतराल  के  बाद  जब  इलंक्ट्रातिक्स  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  लि०  के
 साथ  सेवा  का  ठेका  किया  जाता  तब  बह  सुनिश्चित  करता  है  कि  टेलीविजन  स ँ६  चालू
 हालत  में  है  ।

 ऐसा  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  किया  जाता  है  कि  सेवा  के  ठेके  का  कोई  गलत
 इस्तेमाल  न  हो

 (2)  स्ेवा-ठके  की  दरों  में  वृद्धि  होने  का
 कारण  मजदूरों  की  दरों  में  वृद्धि  होना  और

 सामप्री  की  लागत  बढ़ना  है  ।

 (i)  शाखा  कायलियों  में  लोक  शिकामत  निवारण  सम्बन्धी  प्रक्रिया  शुरू  की
 गई  है  ।
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 छिगमਂ  कार्यालय  सेवा  की  गुणवत्ता  की  जांच  करने  और  उसमें  सुश्षार  लाने  को

 दृष्टि  से  शास्त्र  प्रबंिवकों  के  साथ  समय-समय  पर  बेकके  आयोजित
 करता  है  ।

 (67)  यह  सुनिरिचित  किया  जाता  है  कि  शादा  कार्यालयों  में  मानक  अति  रिक्त  कल

 पुजों  का  पर्याप्त  भंडार  हो  ।

 (४५)  प्रभी  अनुज्ञप्तिघारियों  और  ई०  सो०  टेलीक्जिम  के  तकनीक्षियनों  को
 नियमित  अन्त  रालों  पर  प्रशिक्षण  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  दिया  जाता

 है  कि  उन्हें  नवीनतम  मॉडसों  के  बारे  में  जानकारी  रहे  ।  हम  अनुज्प्तिधारियों
 ओर  तकनीशियनों  के  कार्य-निष्पादन  की  नियमित  रूप  से  सबीक्षा  की  जाती

 है  ओर  इसमें  सुधार  लाने  के  लिए  आवश्यक  यथोत्रित  कदम  उठाए
 जाते  है  ।

 राष्ट्रीय  परती  भूमि  विकास  थोडड

 68664.  भ्रो  एम०  एम०  पहलम  राजू  :  क्या  पर्मावरण  ओर  बल  मंत्री  यह  बताने  की
 क्लि  :

 परती  भूमिਂ  घिकास  बोर्ड  के  उहंश्य

 इस  बोडं  द्वारा  हाल  ही  में  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराया  और  इसका
 वार्षिक  बजट  क्या

 बोर्ड  अभी  तक  यदि  कोई  उल्लेखनीय  कार्य  किया  गया  है  तो  उसका  ब्यौरा
 क्या

 इसकी  प्रभाव्चितता  बढ़ाने  लिए  कोई  अतिरिक्त  उपाय  करने  पर  विचार  क्रिया
 था  रहा  ओर

 (७)'  यदि  तो  क्या  ?

 परयावरण  ओर  बन  मंत्रालय  में  राध््य  मंत्री  मेनका  गांधोन  :  वर्नीकरण  अर
 वुक्षारोंपण  के  वहत  कार्यक्रम  के  माध्यम  से  देश  की  परतीਂ  भूमि  को  उत्पादनः  योग्य  बमाने  के
 प्रमुख  उ्  क््यਂ  से  बर्दਂ  1983:  में  राष्ट्रीय  परती  भूमि  क्किस  कोड  की  स्वाूपतत  को  गई

 इस  समय  बोड  के  कमंचारियों  की  संब्या  146  वर्ष  1990-91  के  लिए  बोर्ड
 का  बजट  45  करोंड़  रापयें  का

 बोर्ड  रा  किए  गए  महत्वपूर्ण  कार्य  निम्न  प्रकार  हैं  :

 (7)  पहली  बार  देश  की  परतो  भूमि  को  परिभाषित  और  वर्गीकृत  किया  19
 शाज्यों  के  146  जिलों  के  लिए  परतौ  भूमि  मानचित्र  तेयार  किए

 (ii)  20  सूत्रीय  कार्यक्रम
 के

 अधीत  बनीकरण  ओर  वृक्षारोपण  के  शक्ष्यਂ  प्राप्त  कर
 लिए  गए  ।
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 (iii)  देश  के  विभिन्न  भामों  की  अनेकों  स्वेच्छिक  एजेंसियों  को  क्षत्र  प्रायोजनाएं  शुरू
 करने  के  लिए  प्रोत्साहित  किया  गया  ।

 (४)  सहक.रिताओं  जिनमें  दुग्ध  सहकारिताएं  और  वृक्ष  उत्पादक  एवं  फाम  बालिको

 सहक।रिताएं  भी  शामिल  को  सावंजनिक  भरत  पर  पोदशालाएं  लगाने  और
 फार्म  बानिको  तथा  सिलवी  चरागाहू  कायकलाप  शुरू  करने  के  लिए  प्रोत्साहित
 किय*  गया  ।

 ४)  अधिकांश  राज्यों  में  विकेद्रत  पौदभाला  परि)जना  शुरू  की  गई  है  ।

 ग्रामौण  रोजगार  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  सामाजिक  बानिक%्रो  कार्यकलापों  के  लिए
 धनराशि  रथ«्टो  गई  है  ।

 और  (2)  बोड़  की  में  वृद्धि  करने  की  दृष्टि  अभ्री  हाल्र  हो  में

 यह  निश्चब  किया  गशा  है  कि  परती  भाम्ति  बिक्रास  कार्यक्रमों  का  मार्यद्शलम  भोर  उश्का  प्रयंयलोकद
 बोई  करेमा  और  इस  प्रयोजन  के  कार्य क्रम  को  आयोजना  तथा  उसके  काम  व्विथत  में  जब
 सहँयोग  ब्राप्त  बिज्ञान  एवं  प्रौद्यागिकौ  को  प्रधोग  में  छाने  तथा  अब्तर  बिषय  समन््मय

 स्थापित  करने  के  लिए  प्रिणन  का  दृष्टिकोण  अपनाएपा  |  नई  जश्न  संग्रहण  प्रगाल्री  के
 आधार  पर  एकोकृत  भूमि  उपयोग  ग्राम-स्तरीय  काय  स्वंरक्षण  और  प्राकृतिक

 ई  घन  चारा  और  इमभारती  लड़की  के  उत्पादन  और  प्रोद्योगिकी  विस्तार  पर
 बल  देती  है  ।

 बेफों  ओर  सरकारो  क्षत्र  के  उपक्रम्तों  को  शामिल  करने  के  सिए  कक्रीय
 प्रशासनिक  न््यायाधिकरण  का  काय॑  क्ष  त्र  बढ़ाना

 6865.  भो  ए०  जयमोहन  :  कया  प्रधान  घंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  बेंकों  और  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  प्रशासमिक

 मुकदकों  को  शामिल  करने  हेतु  केन्द्रीय  प्रशासनिक  न्थायाधिकरण  का  कायें  क्षेत्र  बढ़ाने  का
 ॥

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  बया  भौर

 (1)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रधान  मंत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  से  हालांकि  प्रशासनिक  अधिकरण
 अधिनियम  1985  के  खण्ड  14  (2)  के  भारत  सरकार  के  स्थामित्व  थाली  तथा  इसके
 द्वारा  नियंत्रित  सभी  निगमों/सोसाइटियों  तथा  स्थानीय  तथा  अम्ख  प्राप्ििकरणों  को  केम्रोय
 प्रशासनिक  अधिकरण  के  कार्यक्षेत्र  में  लाए  जामे  का  उपबन्ध  विद्यमान  फिर  भी  बैंकिंग  तथा
 साबंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  सहित  ऐसे  ख्रभी  मिगमों/तोसाइटियों  कौ  कबर  करने  के  लिए  कई
 ऐसी  सामान्य  अधिसूचना  अब  तक  जारो  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  केसरीम  प्रशासमिक  अधिक्ररण  इस
 समय  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  इत्यादि  के  अतिरिक्त  कार्य  को  हाथ  में  लेने  की  स्थिति  में

 नहीं  है  ।

 मागाले  ड  में  इलेक्ट्रानिक  उद्योग

 6866.  भ्रो  शिकिहो  शेखा  :  क्या  अध्लात  सत्रो  पढ़  ढत्ाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  नागालैंड  को  पर्यावरणीय  परिस्थितियां  इलेक्ट्रानिक  उद्योगों  की  स्थापना  के

 लिए  अत्यन्त  उपयुक्त

 (a)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अध्ययन  किया  गया  यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्यौरा

 क्या

 क्या  सरकार  का  राज्य  से  उिभिन्नत  इलेक्ट्रानिक  इकाइथों  स्थापित  करने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 (2)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एश०  धो०  के०  :

 घूलि-रहित  एवं  अपेक्षाकृत  कम  नमी  बाली  जलवायु  इस्रेक्ट्रानिकी  उद्योग  के  लिए  उपयुक्त  मानी
 जाती  कई  और  अधिक  महत्वपूर्ण  पहलू  भी  हैं  जैसे  कि  प्रशिक्षित  जनशक्ति  की

 परिवहन  की  बाजार  अथवा  कोई  प्रमुद्व  शहरी  क्षेत्र  का  आस  पास  होता
 आदि  जो  उद्योग  के  लिए  बहुत  ही  आवश्यक  है  ।

 इलेक्ट्रानिकी  विभाग  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ड  अध्ययन  नहीं  किया
 गपा  है  ।

 से  (2)  सरकार  का  इस  सम्बर्ध  में  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  नागालैण्ड  राज्य  में
 हसेक्ट्रानिकी  इकाइयां  स्थापित  करने  के  डहू  श्य  से  ओद्योगिक  लाइसेस/अआ9.य-पत्र  जारी  करने  क
 लिए  इलेक्ट्रानिको  विभाग  में  कोई  आवेदन-पत्र  नहीं  प्राप्त  हुआ

 बिहार  में  थारू  जनजातियों  के  विकास  को  योजनाएं
 6867.  भ्रो  घ॒र्मेश  प्रसाद  वर्मा  :  कयਂ  ५र्पावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  पश्चिम  बिहार  की  उन  थारू  जनजातियों  के
 आर्थिक  विकास  के  लिए  सामाजिक-अर्थिक  योजनाएं  अ।रम्भ  करने  का  प्रस्ताव  है  जो  बाल्मौकि
 टाइगर  परियोजना  की  स्थापना  के  कारण  प्रभावित  हुई  और

 न्

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  और  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मेगका  और
 बास्मिकी  बाथ  रिजय  के  कोर  क्षेत्र  में  कोई  गांव  नहीं  इस  ब।घ  रिजवं  के  अबफर  क्षेत्र  में  बसे
 गांवों  में  मुझ्य  रूप  से  थारू  जनजाति  के  लोग  रहते  राज्य  सरकार  से  प्र'प्त  इस  बाघ  रिजय॑
 के  लिए  प्रबन्ध  योजना  में  इन  जनजातियों  के  सामाजिक-अथिक  विकास  के  लिए  निम्नलिखित
 उपायों  का  डल्लेश  हैं  :--

 1.  प्रामौणों  को  अपने  कृषि  खेतों  कौ  मेढ़ों  पर  सिस्सु  जैसी  पौध  उगाने  के  लिए
 प्रेरित  किया  जाए  ।

 2.  अल्पकालिक  लाभ  के  लिए  फलदार  वृक्ष  भी  लगाए  जाएं  ।
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 3.  उनको  आत्मनिर्भर  बनाने  के  लिए  डेयरी  विकास  काय॑  किए  इसमें  सुअर
 पालन  और  मुर्भो  पालन  भी  शामिल  होना  चाहिए

 4.  इन  कायंक्रमों  को  ब्लाकों  और  पंचायतों  के  माध्यम  से  क्षेत्रीय  विकास  स््कीमों  के
 साथ  एकीकृत  किया  जा  सकता  है  |

 5.  स्थानीयगांबों  के  बेरोजगार  स्थानीय  युवकों  का  पाक  के  लिए  मागंद्शक  के  रूप  में
 घयन  किया  जा  सकता

 6.  गांवों  में  सामुदायिक  गोबर  गंस  संयंत्र  स्थापित  करके  खादी  ग्रामोद्योग  कौ  सहायता
 से  भ्रपारम्परिक  ऊर्जा  के  उपयोग  को  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 7.  बाध  परियोजना  को  चरागाह  विकास  जेसी  साल  के  पत्तों  के  दोने

 मधुमक्खियों  को  पालने  के  लिए  डिब्बे  बताना  जेसे  बनों  पर  आधारित  कुटीर
 उद्योगों  को  बित्तीय  सक्षायता  देनी  भाहिए  ।

 8.  यदि  जंगलौ  जागवरों  द्वारा  फसल  को  क्षति  पहुंचाई  जाती  है  तो  फसल  का  मुभावजा
 देमे  के  लिए  थीमा  कम्पतियों  को  सम्बद्ध  किया  जाना  चाहिए  |

 9.  जंगली  जानवरों  द्वारा  मारे  गए  लोगों  और  मवेशियों  के  लिए  मुआवजा  यथाशीघ्र
 दे  दिया  आए  ।

 वेशानिक  ओर  औद्योगिक  अनुसंघान  परिवद  हारा  केन्श्रोथ  प्रशासनिक
 न्याघाधिकरण  और  सर्थो<्च  स्थायालय  में  दापर  किए  गए  भासले

 6868.  श्री  इनत्रणोत  गुप्त  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  बर्षों  के  दौरान  वेज्ञानिक  और  औद्योगिक  अमुसंध्ान  परिषद  एककों
 और  इसके  कर्मचारियों  द्वारा  केस्लीय  प्रशासनिक  स्यायाधिकरण  और  सर्वोच्च  न््यायालथ  में

 कुल  कितने  मामले  दायर  किए

 स्पायाधिकरण  ओर  सर्वोच्च  न्यायालय  द्वारा  कितने  मामलों  में  निर्णय  लिए  गए  तथा
 वैज्ञानिक  भोर  ओौद्योगिक  अनुसंघान  परिषद  द्वारा  कार्यान्वित  किए

 कार्यान्वयन  हेतु  कितने  मासले  लम्बित  पड़े  भौर

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  ऐसे  मुकदमों  पर  वैज्ञानिक  और  ओदधोगिक  अनुश्नधान
 परिषद  एककों  की  कुल  कितनी  राशि  खं  हुई  ?

 बिज्ञान  और  प्रौद्योगिको  म  त्रालय  में  राज्य  मत्री  एम०  जञो०  के०  :  (१)
 गत  तीन  वर्षों  भर्थात्  1.4.1987  से  1.4,1990  तक  वैज्ञानिक  तथा  ओद्योगिक  अनुसंधान  परिषद

 एस०  आई०  और  इसके  कमंचारियों  के  औध  केख््रौय  प्रशासनिक  स्यायाध्रिकरण  और
 सर्वोच्च  न्यायालय  में  दायर  किए  गए  मामलों  कौ  कुल  संख्या  196  है  डेली  बेजसं/कम्ट्रंवट
 वकंसं/वक  चाजंड  पसंन्स/पूल  भॉफौससं/अप्र  स्टिसों  द्वारा  दायर  किए  मामले  भी  शामिल

 और  डबयुक्त  में  से  55  मामलों  में  निर्य  लिए  जा  चूके  हैं  ।  7  के  अतिरिक्त
 सभी  मामलों  में  निणंय  कार्यान्वित  किया  जा  चुका  है  ।



 प्रश्नों  के लिक्षित  उत्तर  30  अप्रैल  1990
 नपपपतननत+-+  ++““फघाजजय-पपे

 इस  तीन  वर्षों  (31.3.1989  में  केन्द्रीय  प्रशासनिक  न््यायाधिकरण  तथा
 सर्वोच्च  जिसमें  उच्च  न्यायालय  तथा  लेबर  कोर्ट  क  आबक्ट्रेशस्स  सहित  अन्य  कोर्ट  भी
 शामिल  में  इस  साप्रलों  फो  लड़ने  में  सो०  एस०  आई०  आर०  द्वारा  खच  को  गई  एडवोकेट

 कोर्ट  फीस  तथा  *.चोँ  सहित  कुल  घनराशि  18.452  साथ्व  रुपए

 समेकित  प्राभोण  ऊर्जा  योजना  केम्ग्र

 6869.  क्रो  प्रतःपराव  बो०  भोसले
 | हु  को  यशवन्तराव  पाटिल

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  देश  में  समेकित  ग्राथीण  ऊर्या  योजना  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निर्णय
 किया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  इस  प्रयोजना  हेतु  किन  स्थानों  का  चयन
 किया  गया  और  हन  केन्द्रों  को  वहां  स्थापना  ररनसे  के  मानदण्ड  कया

 31  1990  तक  ऐसे  कुल  कितने  केम्द्रों  की  स्थापना  की  गई

 क्या  प्रधान  सन्नी  यह  बताने  की  कृपा

 (a)  इन  केन्द्रों  से  कया  लाभ  होने  की  आशा

 (३)  क्या  सरकार  का  निकट  भविष्य  में  ऐसे  और  ऊेन्द्रो  की  स्थापना  करने  का  विचार
 यदि  तो  तत्त॑ंबंधी  ब्यौरा  क्या  भोर

 (q)  यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 पोजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  ओर  कायक्रय  कार्याम्वयन  मत्रालय  में  राज्य  भत्रो
 भागेय  :  हां  ।

 (a)  बंगलौर  शिलांग  लब्षनऊ  तथा  खेड़ा
 में  एकीकृत  ग्रामीण  ऊर्जा  आयोजना  केन्द्र  स्थापित  किये  जा  ूहे  है  ।  ये  ढेन्ट्र  प्रादेशिक  आधार  पर
 प्रशिक्षण  घुविधाएं  श्जित  करने  के  लिए  स्थापित  किए  जा  रहे  हैं  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्र  दिल्ली  में  एकीकृत  ग्राभोण  ऊर्जा  आयोजना  केन्द्र
 ने  पहले  से  ही  कार्य

 करना  प्रारम्भ  कर  दिया  है  |  लखनऊ  तथा  खड़ा  में  केद्रों  शी  स्थापना  का  कार्य
 के  दौराज  शुरू  हो  गया

 इन  केन्द्रों  में  ग्राम  ब्लॉक  तथा  राज्य  स्तरों  पर  जनशक्ति  »  प्रशिक्षण  दिया  जाएगा
 तथा  अम॒प्बंधान  एवं  विकास  कार्यकलापों  को  शुरू  तथा  आयोजित  किया  इस  प्रकार  ये

 केरद्र  प्रादीण  क्षेत्रों  में  त्तरित  आधिक  विकास  हेतु  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  क्षमताओं  को
 विकसित  करेंगे  ताकि  बिकेरद्रीकृत  क्षेत्र-अआधारित  एकोकृत  ग्रामीण  ऊर्जा  योजनाओं  तथा
 परियोजभाजों  को  तैपार  किया  जा  सके  ओर  उनको  क्रियान्वित  किया  जा  सके  ।

 और  इत  उपयुक्त  केन्द्रों  भरी  स्थापना  का  कार्य  योजना  के  शुरू री
 किया  गया  था  ।  आठवीं  योजना  के  लिए  मये  बे/मद्रों  को  स्थापथा  के  प्रश्न  पर  उस  प्रमय  विचार
 किया  जाएगा  जब  अ  योजना  को  अन्तिम  कूप  दिया
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 पेरिस  धोर  मास््कों  में  आयोजित  उत्सवों  में  भाग  लेने  बाले  कलाकारों

 ओर  दस्तकारों पर  खच  को  गई  धनराशि

 6870.  भरी  बाबू  भाई  मेघलो  कया  प्रधान  भन्नो  यह  बताने  कौ  कृपा
 करंगे  कि  ।

 क्या  पेरिस  और  मास््कों  में  आयोजित  उत्सबों  में  भारत  के  कलाकारों  और  छस्तकारों
 ने  भाग  लिया

 यदि  तो  भाग  लेने  वाले  कलाकारों  ओर  दस्तकारों  की  छंदकया  का  राज्यवार
 ब्योरा  क्या

 सरकार  द्वारा  इन  कलाकारों  ओर  दस्तकारों  के  भोजन  भौर  ड्न्हें
 दिये  गये  पारि-भ्रमिक  पर  ब्यय  को  गई  धनराशि  का  अ्योरा  क्या  और

 संरकार  हारा  कुल  कितना  ब्यय  वहन  किया  गया  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सत्रातय  में  राज्य  सत्रो  चिसम  भाई
 हां  ।

 (a)  सोवियत  संघ  में  आयोजित  भारत  महोत्सव  में  1908  भारतीय  कलाछारों  शोर  कुछ
 दस्तकारों  ने  भाग  लिया  ।  1588  कलाकारों  का  राउ्य-बार  वअ्योरा  सलसग्म  विनरध-॥  में  दिया
 गया  भारत  के  कई  राण्यों  में  बुलाये  गये  शेष  कलाकारों  ने  महोत्सव  के  समापन  कायंक्रमों  में
 भाग  लिया  ।

 फ्रांस  में  भ्रायोशित  भारत  महोत्सव  में  एक  दस्तकार  सहित  $21  कलाकारों  ते  भाग
 लिया  ।  भाग  सेने  बाले  दलों  कौ  सूची  में  दी  गई  इन  कलाकारों  को  भ्री  शारत  के
 अनेक  राज्यों  से  बुलाया  गया  था|

 स्वागतकर्ता  देशों  के  साथ  हुए  एक  करार  के  विदेश  में  आवास  और  भोजन
 पर  होने  बासे  ब्यय  को  वहन  करने  की  जिम्मेदारी  मेजबान  दैश  की  भाग  के
 झत्तर  में  उल्लिखित  1588  कलाकारों  कौ  यात्रा  तथा  उनको  दिए  गए  वरारिश्रमिक  पर

 2,96,93,959  रुपये  कौ  राशि  खच  हुई  थी  ।

 फ्रांस  में  आयोजित  भारत  मटद्दोत्सत  का  कुल  ख  389  करोड़  रुपये  सोवियत
 संघ  में  अयोजित  भारत  महोत्सव  का  कुल  खर्च  14.48  करोड़  रपये  या  ।

 विवरण  -[

 शोक्यित  शंघ  में  भारत  महोत्सव

 कलाकारों  का  राज्य-धार  वितरण
 —  जज

 राज्य/संघ  शासित  क्षत्र  कलाकारों  की  शंका

 आंध्र  प्रदेश  53

 अरुण चल  प्रदेश  17

 बिहार  34



 परए्नों  क ेलिछित  उत्तर  30  अप्रैज  1990

 राज्य/मंष  शासित  क्षेत्र  कलाकारों  की  संड्या

 मोआ  18

 गुजरात  174

 हरियाणा  16

 हिमाचल  प्रदेश  16

 जम्मू  एवं  कश्मौर  235

 कर्नाटक  43

 केरल  83

 प्रष्य  प्रदेश  102

 गद्दाराष्ट्र
 79

 मणिपुर  91

 मामालैंड  16

 उड़ीसा  83

 बंजाब  40

 राजस्थान  82

 सिक्किम  10

 तमिलनाडु  209

 तिपुरा  12

 उत्त २  प्रदेश  36

 बश्चिम  बंगाल  127

 दिल्ली  220

 शास्त्रीय  संगीत

 ज्षास्त्रीय  ढोलकिए  कुमार  बोस  के  नेतृत्व
 2...

 गणिपुरी  नृत्य  दल  प्रकाश  सिंह  खुमातथेम  के  नेतृत्व
 3.  सुभाष  चम्द्रम
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 4.

 16.

 19,

 20  धो

 22.

 25.

 प्रश्नों  के  उत्तर

 फट्दौमृहीन  डागर

 कुमार  गंधर्व

 प०  भनिवास ह  डा  हू

 Zio  क०  पर

 डी०  के०  ख्रयरामत

 एन०  राजप

 साबिर  शवां

 एन ०  रविकिरण

 बुद्धादिस्प  मुश्चवर्जी

 एन०  ए्०  डागर  एवं  जेड०  ए०  डागर

 श्री  फ्लिव  कुमार  शर्मा

 जे०  येसुदास
 टी०  ख्रयशंकर

 परषीन  सुल्ताना

 के०  राब

 विस्मिल्लाह  क्ां

 शास्त्रोष  गृत्य

 2.  शोक

 1.

 सुश्री  क्ष  मवती

 कुम  कृम  मोहन्ती  एवं  दल

 वेदाब्तम  सत्यनारायण  शर्मा

 प्रियदर्शिनी  योपाखन

 दक्लेन  झावेरी  का  पणिपुरी  दल

 पं०  बिरज्  महाराज  का  कत्यक  दल

 बेर  रास  दर  मनसुल  थोशी  के  नेतृस्द
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 11.

 12.

 15.

 17.  7.

 29.

 30.

 डांग  आदिवासी  अल  लोखांडे  जयराम  भाई  रतनभाई  के  नेतृत्व
 नौबत  वादक  जुमा  जमानो  के  नेतृत्व

 लोक  गायक
 श्री  बावू  भाई  रामपुरा  और  श्री  डीसारशभाई  गड़बी

 लांगास  काहां  राम  के  नेतृत्व

 तेश  ताली  दल  भूरो  भाई  के  नेतृत्व

 तीजनबाई  के  साथ  पांडवाणी  दल  बंसी  कौल  के  नेत्रव

 पथी  नतंक  आश्रहीज  के  नेतृत्व

 थयूयमदल  ए०  कुन्ही  रामन  नाम्थौयार  के  नेतृत्व
 ययूयमबक्का  एवं  पंचवाद्यम  दल  मराठ  बालकृष्णन  के  भेशृत्व
 कालारीपयात्तु  दल  सी०  बी०  गोविन्दन  कुट्टी  मायर  के  भैतृत्व
 येयूर  कुथु  दल  दुरईसामी  कनप्पा  थाम्बीरन  के  नेतत्व
 कम्वाली  दल  जफर  हुसेन  के  मेतृत्व

 रा

 लोक  ढोलकिए  लगन  नाथ  के  नेतस्थ
 पश्चिम  बंगाल  कठ  पुतली  उभा  गोस्वाभी  के  लेत्तत्व
 ब।उल  गायक  श्याम  सुरदर  दास  बाउल  के  नेतृत्व

 हिमाचल  से  किस्मौर  नृत्य  दल  तिबल  जोशी  के  नेतृत्व
 गिदृधा  नृत्य  दल  गीतिका  के  नेतत्व
 लबणी  दल  कम्लाकर  एम०  धोन्टक्के  के  नतृत्व

 के  रल  से  कूडीयात्तम  दल

 नागालंण्ड  नृत्य  दल  अहोनौ  चोष्पो  के  मेतस्व

 यक्षणण  दल  झ्ौला  उपाध्याय  के  नेतृत्व  में
 ॥

 तोलु  बोमन्तत्ता  रामा  राव  के  नेतृत्व
 कठ  पुतली  दल  खेराती  राम  भट  के  नेत्र

 सेराईकेल्ला  छाऊ  दल  केदार  नाथ  साहू  के  नेतृत्व

 पुरुलिया  छाऊ  दल  गम्भौर  सिह  कै  मेतृत्व

 मयूरभंच  छाऊ  दल  सुधांशु  मोहन  राऊत  राय
 कै

 नेतृत्व
 याग  टा  दल  एम०  अरदुभ  सिह  के  मेशुत्व

 भाशखन  दल  हृष्णा  कुमारी  के  नेतृत्व
 बाउल  दल  चरण  दास  बाउल  के  नेतृत्व
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 31.  प्सस  खीला  कल  गिरिधर-लाल  शर्मा  नेतृत्व
 32.  मांडो  दस  क्लेटा  एच०  लोबो  के  नेतरव

 33.  गोंघल दल  अशोकजी  गणंश  पराणपे  के  नेतृत्व

 34.  लांगास  एवं  मंगनिवासं  मनोहर  लालास  के  नेतृत्व

 पश्चिमों  दिलों  में  विहलो  पहिलक  लाइन  रो  को  शाला

 (87  .  शी०  बाल  गोड़  :  क्या  क्ा्माम  मंचो  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिमी  दिल्ली  में  दिल्ली  पढिलक  लाइब्र  री  कौ  शाला  स्थापित  करने  का  कोई
 विद्वार

 यदि  तो  क्या  इस  उठ  श्य  हेतु  राजा  गाइंत  चोराहे  के  समीप  मक्तांब्पर
 एक'भुखंड-का  कई-जर्य  फहुण

 अब  यहू  भवन  मे  बनाए  जाने  के  क्या  कारण

 कक्या“लाइब्र री  के  भवत  के  सिम  हेतु  ्ननराक्षि-का  अख्रंहन  और  उक्चड़ी  मंजूरी-जे
 भोएर

 (8)  लाइब  रो  के  भवत  का  निर्माण  कब  पूरा  हीना  और  लाइग्रोरी  कतरमते  अफता
 कार्य  प्रारम्भ

 सानतव  संसाधन  विकास  संत्रालय में  राज्य  संत्री  चिभन  भाई  :  हां  ।

 हां  ।  दिल्ली  पण्लिक  लाइड री  द्वारा  पुस्तकालय  करने  के  लिए  1976
 में  ।  47  एकड़  का  एकड़  का  एक  भुखंड  अंधिग्रहित  किया  था  ।

 किसीय  के  क्रारण  निर्माण  कार्य  आरम्भ  नहीं  किया  जा  सका  |

 और  (2)  दिल्ली  पब्लिक  लाइब्र  री  को  राशि  इसके  ह्रस्तावों  तथा  धोलना  के  लिए
 अनुमोदित  परिष्यय  के  आधार  पर  वाधषिक  एक  पुश्त  राशि  के  रूप  में  वौ  जाती  है'।'बिसली  पश्लिक
 लाइब्र री  को  अपनी  परियोजमाओं  में  पारस्परिक  प्राथमिकता  भिर्भ्नाश्ति  करके  निर्माण  क्ष्य  आरंभ
 करना  होगा  ।

 बाल  भवन  सोसायटी  के  अध्यक्ष  का रिक्त  फ्द

 6872.  श्री  एम०एस०  पहल  .:  कया  अधत्म  मंत्रों यद्ध  अताते  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बाल  भवन  सोसाइटी  का  अध्यक्ष  पद  पिछले  ढ़ाई  वर्षों  से  रिक्त  पड़ा  हुआ

 यदि  शो  इसके  क्या  कारण  भौर

 स्वरकार  हारा  इस  सम्बंध में  क्या  कार्यभाई  की  गई  है  त

 सानव  संशाधन  विकास  संजालय  में  राज्य  संत्रो  चिभन  भाई  :  से
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 बाल  भवन  सोमायटी  भारत  के  अध्यक्ष  का  पद  1988  से  रिक्त  पड़ा  हुआ  अध्यक्ष  के

 पद  पर  नियुक्ति  के  मामले  पर  सरकार  सक्रिप  रूप  से  ध्यान  देर  है

 महासागर  विकास  के  लिए  आवंटित  धमराशि  का  उपयोग

 6873.  श्री  दसई  चोधरो  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  विभिन्न  योजनाओं  #  अन्तगंत  महासागर  विकास  के

 लिए  आवंटित  धतराशि  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  यदि  तो  उन  योजनाओं  का  राज्यवार
 ब्यौरा  क्या  है  जितके  लिए  घनराशि  आवंटित  की  गई  थी  लेकिन  उसका  उपयोग  नहों  हो
 आऔर

 (a)  महासागर  विकास  की  विभिन्न  योजनाओं  पर  चालू  वर्ष  के  दौरान  कितनी  धमराशि
 व्यय  करने  का  विधार

 बिज्ञान  और  प्रोद्योगिक  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  एम०  जो०  के०  :  पिछले
 तीन  वर्षों  के  दौरान  महासागर  विकास  गतिविधियों  के  लिए  आवबटित  और  इस्तेमाल  कौ  गई
 राशि  का  ब्योरा  नौचे  दिया  गया  महासागर  गतिविधियों  के  अन्तगंत  ऐसी  योजनाएं  नहीं
 जिनके  लिए  राज्य  सरकारों  को  धनराशि  आबटित  की  जाती  हो  |  विभिन्न  परियोजनाओं
 के  लिए  आबंटित  धनराशि  भिन्न-भिन्न  राज्यों  में  इन  कार्यक्रमों  को  कार्यान्वित  करने
 बाली  संस्थाओं/एजेंध्रियों  द्वारा  ख्ं  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 करोड़

 वर्ष

 हु
 बजट  व्यय

 ओओ

 आयोजना  आयोजना  आयोजना  आयोजना

 भिन्न  भिन्न

 1987-88  20.00  6.73  12.22  4.00

 1988-89 9  22.00...  7.40  17.96  6.86

 1989-90:  |  24.00...  7.77  23.5:  7.66

 महासागर  विकास  की  विभिन्न  योजनाओ  हेतु  बालू  वर्ष  अर्थात्  1990-91  के  लिए
 आयोजन  के  अन्तगंत  35  करोड़  रुपए  तथा  आयोजना  भिन्न  के  अब्तगंत  8.16  करोड़  रुपए  के

 आवंटन  का  प्रस्ताव

 अग्लि  शसमन  सामग्री  निर्माता  फर्म

 6874.  को  एन०  डेलिस  :  कया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेससे  सेफ  फायर  अम्बई  द्वारा  अभो  भी  अगम्निशमन  सामग्री  का  निर्माण

 किया  जा  रहा

 क्या  रक्षा  मंत्रालय  उनसे  यह  सामग्रौ  खरीद  रहा
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 यदि  तो  कब  और

 इन  सामग्रियों  का  निर्माण  करने  बाली  अम्य  फर्मों  का  ब्योरावया

 रक्षा  मंत्रारूय  में  राज्य  मंत्री  राजा  :  से  सूचना  एकत्र  की  रही
 है  और  सभा-पटल  पर  रघ्ध  दी  जाएगी  ।

 पंजाब  में  सरकारो  कर्मचारियों  में  असंतोष

 6875.  स॒०  अतिम्वर  पाल  सिंह  :  कया  प्रधाम  मंत्रो  यह  बताने  को  करेंगे

 बया  पंजाब  में  सरकारी  कमंनारियों  में  अपनी  मांगों  को  लेकर  अंसतोष  व्याप्त  है  भर
 जितके  लिए  उन्होने  हड़ताल  भी  की

 (a)  यदि  तो  उनकौ  मांगे  का  व्यौरावया  और

 उनकी  मांगों  पर  क्या  कारवाई  की  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  विश्वमाय  प्रताप  :  से  पंजाब  के  कुछ  सरकारी  कमंचारियों
 में  हाल  ही  में  तब  कुछ  भ्संतोष  देखा  गया  जब  वे  हडताल  पर  चले  उनकी  कुछ  जिनके
 लिए  उन्होंने  अ।बाज  उठाई  है  संशोधित  वेतनमानों  में  अनि्याम्तिताओं  को  दूर  प्रगतिरोध
 को  समयबद्ध  पदोस्नति  और  बेतनमान  अधिक  वेतनवद्धि  वेतन  निर्धारण
 प्रसुविधा  में  वृद्धि  बोनस  देना  पति  ओर  पत्नी  दोनों  को  मकान  किराया  भत्ता  आदि  देना  ।
 पंजाब  सरकार  की  इस  अपील  पर  कि  ये  सरकारी  कमंधारी  अपनी  हड़ताल  बापस  लेस  ओर
 उनकौ  मांगों  पर  विचार  करने  के  लिए  सोह्हाद]णं  बशतावरंण  तेयार  कमंच्रारियों  ने  1!
 1990  से  अपनौ  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  ।  *

 कच्चे  माल  के  एप  में  बास  और  अन्य  बन-उत्पादों  का  उपयोग

 ]

 6876.  भरी  दिलोप  सिह  ज  देव  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  क्षताने  की  कृपा  करेंगे >
 -~  जे

 क्या  सम्रध्य  प्रदेश  में  कुछ  कागज  के  मिल  कागज  का  उत्पादन  करने  के  लिए  कच्चे
 साल  के  रूप  सें  अआंस  और  अन्य  बन-उत्पादों  का  उपयोग  कर  रहे  भोर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  वत  सम्पदा  को  बचाने  और  इन  भिलों  से  कच्बे  माल
 के  लिए  कोई  अम्य  बिकल्प  ढं,ढने  के  लिए  कहने  हेतु  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  पंग्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मेनका  ।  हां  ।

 (७)  नईं  बन  1988  के  अनुसार  निम्मलिखित  कदम  उठाए  जाने  हैं  :---

 (1)  वनों  में  कार्य  करने  कौ  अनुमति  केवल  सरकार  हारा  अमुमोदित  प्रबन्ध  योजना  के
 आधार  पर  ही  दौ  जानी  इसके  अलावा  बनों  में  कोई  काम  नहीं  किया
 जाएगा  ।

 (2)  वनों  पर  आधारित  उद्योों  को  निरम्तर  तकनीकी  श्षल्षाह  आादि  सहित  निवेशों
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 से  नागरिकों  कौ  सहायता  करके  अधिमानतः  फैक्टरी  और  क्या  माल  कर

 सकने  वाले  नागरिकों  के-बीच  पीछा  संदध  स्थापित  करके  अपने  कच्च  माल  को

 जहरतों  को  पूरा  करने  के  लिए  फच्चे  माल  का  उत्प'दन  करना  चाहिए  ।

 (3)  सरकार  उत्पाद  शुल्क  में  राहत  जैने  प्रोत्साहन  देकर  कामज  और  लुमदी क  उत्पादन
 के  लिए  कृषि  अपशिष्ट  जैसे  गैर-वन  अशधारित  कच्चे  माल  के  प्रयोग  को  बढ़ावा
 दे  रही  है

 शाध्ट्रीय  शंक्षिक  तथा  अनुसंधान  प्रशिक्षण  परिषद  द्वारा  बिजशञान
 को  पुस्तकों  का  प्रकाशन

 6877.  भरी  पी०  एस०  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शेक्षिक  तथा  अनुसंधान  प्रशिक्षण  परिषद  ने  एक  नई  योजना  तंयार

 कौ  है  जिसके  अन्तगंत  बच्बों  के  लिए  विज्ञान  को  आकर्षक  पुस्तक  प्रकांशित  की

 यदि  तो  इस  योजना  की  विशेष  बातें  क्या-क्या  और

 Au)  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  ब्या  कदम  उठाए  हैं  कि  इस  पुस्तकों  को
 निध्ेंत-बष्चों  की  पहुंच  फे  अल्तगंत  ओर  कम  मूल्य  पर  उपलब्ध  करायी

 आनभब  आंसप्न  जिक्रास्त  मंत्रालम  में  राव्य  संशो  चि|मत  भर्छ  :.  और

 राष्ट्रीय  शेक्िक  सनुसंधाभ  श्र॒प्रशिक्ष म  पक्तितद  मे  ब्रिज्ञान  प्य  ला  नामक  सप्ली  मेंद्री
 रोकर  कौਂ एक  नई  व्यूस्कला के  अंसाात  शोर्कम्रिय  विज्ञाम  पुस्तक  फ्रकाशित्तकस्ते  जाय  आस्म्भ

 कियाये  ।  इन  पुस्तकों  का  उहिश्य  व्यास्तीत  अण्यचों  फो  देनिक  जीवम  में  विशात  को  ल्थानकारी
 कराता  तथा  इसके  रहस्य  को  समाप्त  करना  भान  अर्थ  एज  एसर्जीਂ  शीएंक  से  पहुली

 पुस्तक  हाल  ही  में  प्रकाशित  की  गई  थी  ।

 राष्ट्रीय  शैक्षिक  अनुसंधान  व  प्रशिक्षण  परिषद्  द्वारा  अपने  अनुमोदित  मूल्य  सूत्र
 लाभ  हानि  केਂ  के  अनुसार  लोकप्रिय  विज्ञान  श्र  खला  के  अंतर्गत  प्रकाशित  पस्तकों  का

 मूल्य  निर्धारित  किया  जाता  राज्य  स्तरीय  एजरसयीं  को  क्षेत्रीय  न्मावाओं  में  सस्ते
 प्रकाशित  करने  के  दिए  बिना  शुल्क  कॉपौराईट  अनुमति  दी  जाएगी  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सैया  में  अनुसुवित  जातियीं/अनर्सोवित  लनऊ।तियों
 के  लोगीं  क  लिए  आरकण

 6878.  क्रो  भ्रान  सिह  लाटब  :  बया  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतोअ  अशाक्मिक  मेज  के  अध्विकारियों  की  कुल  संक्ष्या  में  से अनुसूचित

 अनुसूजित  जनजातियों  के  अधिकारियों  की  राज्यथ।र  संख्या  कितनी

 भारक्रीष  अशासमिक्र  सेग्रा  में  अनुसूतित  जातियों/अनुसूब्षित  जनज़ातियों  के  लिए
 आरक्षित  पदों  में  से  कितने  पद  रिक्त  पढ़े  हुए  भोर

 अल  बाहों
 को  शऋऋने  के

 लिए  क्या
 कक्स  इठाए  गए  ?



 10  वेशाब  1912  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 +-  +-+जनजत 5

 प्रधान  मंत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  अद्यतन  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  भारतीय
 प्रशासनिक  सेबा  के  कार्य त  अधिकारियों  तथा  अनुसूचित  जाति/भनुसूचित  जनजाति  के  भारतीय
 प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारियों  की  राज्यथार  कुल  सस्या  विवरण  के  रूप  में  सलग्न

 और  सिविल  सेवा  परौक्षाओं  के  अधार  पर  अनुसूचित  जाति/अमुसूचित
 जाति  के  में  आने  वाले  उम्मीदवारों  को  भर्ती  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  झिर
 1985  की  परीक्षा  के  आधार  पर  जो  एक  रिक्ति  अनुसूचित  जाति  के  लिए  भ्रारक्षित  कौ  गईं  थी

 उसे  रिक्त  ही  रक्षा  है  क्योंकि  अनुसूचित  जाति  का  एक  उम्मीदवार  जिसकी  नियुक्षत  के  लिए
 सिलारिश  की  गई  के  गिरुद्ध  परीक्षा  में  की  गई  अनियमितताओं  के  कारण  आपराधिक  कार्रधाई
 बल  रहो  उसके  बिरुद्ध  अल  रहे  भापराधिक  मामले  पर  निर्णय  हो  जाने  से  पहले  इल
 रिक्ति  को  नहीं  भरा  जा  सकता  ।

 विवरण

 अनुसूचित  जाति  भोर  अनुसूचित  अगजाति  के  लेबारत  भारतोय  प्रशाशनिक  सेवा
 के  अधिकारी

 क्रम  संबर्ग  का  नाम  भा०प्र०  सेवा  के  निम्नलिखित  से  सम्बंधित  भा०प्र०  सेवा»  के
 सं०  अधिकारियों  अधिकारियों  कौ  संक्षषा

 की  कुल  श्वस्या

 भनुमूचित  अनुसूचित
 जाति  लजनबाति

 ।  2  3  4  5

 1,  असम-मेभालय  205  10  33

 2.  आन्प्र  प्रदेश  326  42  13

 3.  बिहार  381  35  22

 4.  गुजरात  245  25  10

 5.  हिमाचल  प्रदेश  124  11  13

 6.  हरियात्रा  201  35  2

 7.  जम्मू  तथा  कश्मौर  100  9  4

 8,  केरल  169  23  है

 9.  कर्ताटक  252  37  ४

 10.  महाराष्ट्र  345  42  Mi
 भष्य  प्रदेश  393  44  19

 12,  मजिपुर-त्रिपुरा  136  5  29

 13.  गायालेंड  व  न  21
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 प्रग्तों  के  लिश्षित  उत्तर  30  अप्रैस  1990

 ||  2  3  4  5

 14.  उड़ीसा  205  19  7

 15.  पंजाब  193  29  1

 16,  राजस्थान  259  26  13

 17  सिक्किम  44  4  14

 18.  शमिलताडु  311  48  10

 19,  उत्तर  प्रदेश  540  75  11

 20.  पश्चिम  बंगाल  309  31  15

 21.  संघ  राज्य  क्षेत्र  202  22  18

 योग  :  4991  5-2  पु  280

 भारतोय  प्रोद्योगिको  संस्थान  के  शिक्षक  संघ  हारा  आन्दोलन

 ]
 6880,  थ्वी  के०एस०  कया  प्रधान  भन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  का  शिक्ष  क  संघ  परिसंघ  1990  से  आंदोलन
 शुरू  कर  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  उक्त  संघ  का  कोई  मांग  पत्र  प्राप्त  हुआ
 ग्रदि  तो  सनकी  मांगों  का  ब्यौरा  क्या  भौर

 इन  मांगों  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सम्त्रालय  भ॑  राज्य  मस्त्रो  िमत  भाई  :  इस
 प्रकार  के  सूचना  की  हमें  जानकारी  नहीं  है  तथापि  महासंघ  ने  परीक्षाओं  से  पूर्व  स्रशोधित  बेतनमानों
 की  घोषणा  न  किए  जाने  के  मामले  में  प्रमुख  परीक्षाओं  का  बहिष्कार  करने  के  प्रस्ताव  पर  जनमत
 संप्रह  सम्बन्धी  सिर्णय  लिया  ।

 महासंघ  से  मांगे  पहले  प्राप्त  हो  गई

 भुझुय  भांगे  ये  थी  कि  पहले  से  घोषित  5  संवर्गों  के  मुकाबले  केवल  3  संवर्ग  होने
 चाहिए  भोर  तकनो  को  शिक्षा  की  अन्य  संस्थाओं  के  वेतनमानों  से  उनके  लिए  भिन्न  वेतनमान  होने
 बाहिए  |

 मंत्रिमण्डल  के  अनुमोदन  से  सरकार  ने  संवर्गों  ओर  इन  अध्यापकों  के  वेतनमानों  का
 झंशोघन  करते  के  लिए  19.4.90  को  आदेश  जारी

 कैरस  विश्वविद्यालय  को  विश्वविद्यालय  अनुदान  आधोग  का  अनुदान
 688  1.  प्रो०  पो»  जे०  छुरियत  :  कया  प्रधान  सम्त्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 94



 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  केरल  में  विश्वविद्यालय  को  विकास  अनुदानों
 तथा  विशेष  योजनाओं

 के  अंतर्गत  दिए  गए  अनुदानों  का  म्यौरा  क्या

 कवि  न  प्रयोजनों  के  लिए  येअ  नुद  न  दिए  गए  पे  ;

 क्या  इन  विश्वाविद्यलयों  में  शिक्षण  की  गुणबत्ता  एवं  स्तर  के  संवद्धंन  पर  कोर
 निगरानी  रछी  जाती  पढ़धन

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 ॥
 10  वैशाख  1912  प्रश्नों  क ेलिछित  उत्तर

 कमा

 ($)  आठवों  पंच्रवर्षीय  योजना  के  दोरान  दिए  जाने  वाले  अनुदानों  का  ब्यौरा  कया

 पालव  संसाधन  बिकास  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  चिसन  भाई  :

 विद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  सामाम्य  विकास  ओर  विशेष  योजनाओं

 के  लिए  सातवीं  योजना  के  दौरान  केरल  में  विश्वविद्यालयों  को  दिए  गए  के  ब्योरे
 निम्नलिश्वित  हैं  :--

 क्रम  सं  विश्वबिद्यासय  सामामस्य  विकास  विशेष  पोजनाओों  के  अंतर्गत  अनुदान
 अनुदान  (1988-89

 1.  कालौकट  विश्वविद्यालय  108.83  46.67

 2.  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  123,85  136,13
 कोचीम  विश्वविद्यालय

 3.  केरल  विश्वविद्यालय  137.81  124.28

 4.  महात्मा  गांधी  57.60  तन

 कोट्टायम  :

 सामास्य  विकास  अनुदान  संस्थागत  बुनियादी  पुस्तक  भौर
 अध्यापकों  की  को  सुदृढ़  करते  के  लिए  दिए  जाते  विशेष

 योजमाओं  के  अंतर्गत  शिक्षण  अमुस्ंघान  ओर  बिस्तार  की  कोटि  को  समृद्ध  करने  के  वास्ते  अनेक
 कार्यक्रमों  के  लिए  सहायता  प्रदान  की  जाती  है  |

 और  सातवीं  योजना  के  सामास्य  विकास  योजताओं  के  अंतर्गत  दी  गई

 सहायता  के  उपयोग  और  प्रभाव  का  मूल्यांकन  इस  उ्हेश्य  के  लिए  वि०अ०आ०  द्वारा  विशेष  रूप
 से  नियुक्त  मध्यावधि  मूल्यांकन  समितियों  द्वारा  किया  गया  था  विशेष  कांयंक्रमों  की  भायोग  द्वारा
 गठित  विशेषज्ञ  समितियों  द्वारा  श्रमप-समय  पर  समौक्षा  की  जाती  है  ।

 (8)  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  आठवीं  योजना  के  बोरान  सहायता  के  लिए
 विश्वविद्यालयों  से  प्रस्ताव  भामंत्रित  किए  आयोग  द्वारा  भेजी  गई  सूचना  के  आठवीं

 योचमा  के  दौरान  सहायता  का  स्तर  कम  झ्ले  कम  बहीं  रहेगा  जो  सातवीं  योजना  के  दौरान  था  ।
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 30  1990
 अश्नों  के  लिबित  उत्तर

 we  ७०००  “7

 गिर  बन  के  शररों  द्वारा  सारे  गए  व्यक्षित

 6882.  झो  गोदिस्द  भाई  कानजी  भाई  शेक्षड़ा  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने

 कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों
 के

 दौरान  गुजरात  राज्य  के  गिर  क्षंत्र  में  शेरों  द्वारा  मारे  गए

 व्यक्तितयों  की  संख्या  कितनो

 मृतकों  के  परिवार  के  सदस्पों  को  कितना  मुआवजा  दिया  गया  और

 उक्त  क्षेत्र  के  लोगों  के  ओोबन  को  मुरक्षा  करने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही
 करने  का  विचार

 जर्यावरण  ओर  बन  भम्भालय  भ  राज्य  मस्त्री  मेनका  :  (%)  और

 पिछले  तीन  बर्षों  में  गुजरात  के  गिर  वनों  में  शेरों  द्वारा  मारे  गए  व्यक्तियों  और  उनके  परिवारों

 को  दी  मई  क्षतिपूर्ति  के  संबंध  में  गुजरात  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  सूचना  इस  प्रकार  है  :--

 ब्  मारे  गए  व्यक्तियों  कौ  दी  गई  क्षतिपू्त

 1987-88  2  10,000  रुपए

 1989-90 9  6  30,000  रुपए

 bh  7  85,000  रुपए

 कुल  ।5  _  रुपए
 उस क्षेत्र के लोगों कौ जीवन रक्षा के लिए सरकार  द्वारा

 उस  क्षेत्र  के  लोगों  कौ  जीवन  रक्षा  के  लिए  सरकार  द्वारा  की  गई  कारंबाई  में

 निम्नलिछित  शामिल  हैं  ।--

 (1)  स्थानीय  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  क  रने  और  उतको  बम्यजीबों  के  स्वभाव  तथा  उनके

 व्यवहार  के  बारे  में  शिक्षित  करने  के  दोहरे  उ्ं  श्य  से  उनके  श्राथ  निकट  सम्बस्ध
 बनाए  रखना  ।

 (2)  राष्ट्रीय  उद्यान  भोर  आसपास  के  क्षेत्रों  में  संवेदरशील  स्थानों  वर  विशेष  ध्यात  के
 साथ  कड़ी  गएत  कौ  व्यवस्था  ।

 (3)  सूभरमा  प्राप्त  होते  ही  पशुओं  को  ढूंढ़ने  उसका  पा  लवाना  ओर  वापस

 राष्ट्रीय  उद्तात/अभयारण्य  में  भवाना  ।

 (4)  स्रभस्या  बाले  क्षेत्रों  जहां  पशुओं  को  बनों  में  बापस  भमाना  कठित  है  वहां  डस्हें
 पकड़ने  कौ  कारंवाई  की  जाती  है  जिसमें  उन्हें  पिचरे  में  गेहोश  करता  तथा
 अभ्यभ  ले  जानता  शामिल  है  ।

 (5)  जल  सुविधाएं  मुहैया  आषास  स्वभों  के  सुधार  के  उपाय  चराई
 पर  प्रभावकारो  नियंत्रण  के  उपायों  का  कार्यान्वयन  करना  ।
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 ल्अतज  +ति  कत+  --+  eh  -+----
 आयोजमा  मे  समेक्षित  बद्धि

 6883,
 भी  कंलाश  भेबबाल  }

 ser  झया  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आयोज ता  में  समेकित  वद्धि  की  मुख्य  बात  क्य।/-क््या

 क्या  सरकार  का  आयोजत  के  बारे  में  राष्ट्रीय  सहमति  के  आधार  पर  काय  करने  का

 विचार  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  भौर  यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 योजना  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  कार्यक्रम  कार्यास्वयन  अम्त्रालय  में  राज्य  म्रत्रो
 भो  भागेय  :

 से  आठवीं  योजना  के  नए  दृष्टिकोण  में  जिसे  विकसित  किया
 रहा  सघीय  संरचना  को  सुदृढ़  प्राधिकार  के  लोगों  को  प्रामीण
 क्षेत्र  के  विकास  पर  अधिक  आधिक  क्रियाकलापों  में  महिलाओं  को  भूमिका  पर  अधिक

 के  द्रण  और  रोजगार  पर  जोर  दिया  गया  इस  समय  आठवों  योजना  के  लिए  क्षेज्कीय  कृप
 रेखाएं  लक्ष्य  तेयार  किए  जा  रहे  हैं  जिन्हें  भाठवीं  योजना  प्रलेज  में  समाबिब्ट  किया  जाएगा  |
 पूरववर्ती  योजना  कारंवाहयों  से  आठवीं  योजना  में  भिन्तता  का  महत्वपूर्ण  बिन्दु  नए  दृष्टिकोण  शथा
 कार्यनीति  में  निहित  जिसमें  मानवतावादी  और  एकीकृत  भाधार  विभिन्न  अावश्यकत/भों
 के  बोच  बिभिन्न  सोगों  ओर  प्रदेशों  क  बीच  तथा  सोगों  और  उनके  नैसगिक  पयविरण  के  बीच
 विकास  प्रक्रिया  सम्पूर्णतावादी  दृष्टिकोण  अपनाया  गया  योजना  आाणेग  का  अधंशास्त्रियों  के
 दलों  और  सामाजिक  स्वेच्छक  एजेंसियों  और  सहकारी  व्यवसाय  और  उद्योग

 और  इसी  प्रकार  के  अन्य  दलों  के  साथ  पारस्परिक  कायंबाई  करने  का  बिचार  जिससे  योजना

 इसकी  प्राथमिकताओं  के  बारे  में  उतके  विद्यारों  को  जानकारी  मिल  सके  और  भायोजना  की
 प्रक्रिया  में  व्यापक  राष्ट्रीय  भागीदारी  को  विकसित  किया  जा  सके  ।

 थोरियम  के  भण्डार

 6884.  भो  कैलाश  मेघवाल  :  कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  भारत  में  ज्ञात  थोरियम  भण्डारों  के  बारे  में  क्या  अनुमान  है  और  यह
 किन  क्षेत्रों  म॑  पाया  जाता

 क्या  इन  भंडारों  से  इन  क्षेत्रों  कौ  जनसंस्या  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पढ़ता  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बिज्ञाम  और  प्रोश्योगिक  संत्रालय  में  राज्य  सत्रो  एम०  शो०  के०  :

 परमाण  ऊर्जा  विभाग  के  परमाणु  खनिज  प्रभाग  के  पास  देश  के  विभिश्न  भागों  में  अनुमानित
 4.49  मिलियम  मीटरो  टन  मोनाजाइट  के  भंडार  इन  भण्डारों  का  पता  के

 उड़ोसा  और  आन्ध्र  प्रदेश  क  तटीय  इलाकों  में  पास  पुलिन  प्लेसरों  मे  तथ  बिहार  के  रांधो  जिले
 और  पश्चिम  बंगाल  के  पुरूलिया  जिले  के  अंतः  स्थलीय  प्लेसरों  में  तथा  केरल  के  अपतटीय  और
 सरोवर  तलीौ  प्लेसरों  में  लगाया  गया  है  ।  उड़ीसा  भोर  आंध्र  प्रदेश  को  प्लेसर  बालू  भ्मुद्र
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 तट  के  पुलिन  भागों  में  उपलब्ध  जबा[क  तमिलनाडु  के  कम्याकुमारी  ओर  तिरुनेलवेली  जिलों  में  ये

 पुलिन  के  साथ-साथ  टेरिस  में  भो  पाया  जाता  है  ।

 इन  भण्डारों  से  विकिरण  की  जितनी  मात्रा  निकलती  है  वह  सहय  सौमा  और

 विकिरण  की  अनुमेय  मात्रा  के  भीतर  ही  है  इससे  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  की  आशा

 नहीं  है  ।

 यह  प्रश्न  उठता  ही  नहीं  ।

 त्रिपुरा  की  वर्ष  !990-91  को  वाधिक  योजना

 6885.  श्री  के०दो  ०के०  देव  बसंन  :  कया  प्रधान  मंत्री  यहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  लिए  त्रिपुदा  सरकार  द्वारा  जिपूरा  राज्य  के  लिए  प्रस्ताबित
 योजना  का  सेक्टर-बार  स्यौरा  कया  और

 योजना  आयोग  द्वारा  क्य॑  1990-91  के  लिए  त्रिपुरा  के  ज्षिए  स्कोकृत  परिव्यय  का
 सेक्टर-बार  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पोलता  भर्त्रालय  में  राज्य  संत्री  और  कार्यक्रम  कार्वास्थयन  मंत्रालय  भें  राज्य  मंत्री
 भातेव  :  और  त्रियुरा  सरकार  प्रस्तावित  वर्ष  1990-91  के  लिए

 बाकिक  योजना  के  क्ष  त्रवार  ब्यौरे  तथा  राज्य  की  वार्षिक  वोजना  के  सहमत  परिभ्यय  संलग्न  विवरण

 विवरण

 त्रिपुरा  के  लिए  प्रस्तावित  तथा  अनुमोदित  |

 ०

 मुख्यशीष/विकास  के  लघु  शी  1990-91

 प्रस्ताबित  .._  सहमत
 परिव्यय  परिश्यय

 ]  फििश

 कृषि तथा  सम्बद्ध  क्रियाकलाप

 2...  प्रामीण  बिकास  १558

 विशेष  क्षेत्र  कार्यक्रम

 4...  सिंचाई  तथा  बाढ़  लियंत्रण  2035

 5...  ऊर्जा  2606

 6...  उद्योग  तथा  खनिज

 4.  परिवहन  2354
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 I  2

 8.  सचार  50  25

 9.  प्रौद्योगिकौ  एवं  पर्यावरण  108  87

 10,  सामान्य  आव्िक  सेवाएं  369  153

 11.  सामाजिक  सेवाए  9749  5635

 12...  सामान्य  सेवाएं  262  125

 या  कुल  जोड  :
 का  29193  या

 20000

 आयुध  फक्टरियों  द्वारा  सामान  को  लरोद

 6886.  थी  थो०  थोमिदास  प्रसाद  :  प्रश्नान  मंत्रो  यहू  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आयुध  फंक्टरी  कलकत्ता  तथा  आपुध  फैक्टरी  ने  विधिन्त

 प्रकार  के  सामान  ओर  कुछ  विशेष  मदों  की  स्पामीय  बाजार  से  छरोद  करने  के  बारे  में  फैक््टरियों

 के  लिए  कोई  गिदेश  तेयार  किए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  कुछ  फंक्टरियों  ने  घटिया  किस्म  के  और  अनावश्यक  सामान  की  खरीद  कौ

 ह
 क्या  इसके  परिणामस्वरूप  सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  उत्पादन  की  सप्लाई  आयुष

 फंक्टरियों  में  नहीं  हो  पा  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या  और

 (a)  ऐसी  क्या  का्यवाहो  करते  का  विचार  है  जिससे  उपलब्ध  होने  कौ  स्थिति  में
 केवल  सरकारो  क्षेत्र  से  ही  खरीदा  जाए  !

 रक्ा  संत्रालम  में  राज्य  मंत्रों  राजा  हां  ।  भष्डारों  और
 स्थानीय  रूप  से  खरीदी  जाने  बाली  अन्य  मद्ों  को  विधि  नियम  पुस्तिकाਂ  में  मिहित
 मार्गनिर्देशों  के  जिसे  नियमित  रूप  से  अद्यतन  बनाया  जाता  रहता  है  ओर  इस  विषय  पर
 संबंधित  सरकारी  आदेशों  के  अनुसार  खरीदा  जाता

 उप्  क्त  में  निम्नलिखित  के  बारे  में  प्रक्रिया  निर्धारित  है  :

 )  स्वामास  मुहैया  करना  ।

 )  निविदा  देगा  ।

 )  निवेदित  भाव  का  तकतीकी/वाणिज्यिक  मूल्यांकन  करना  ।

 (4)  खरीद  के  लिए  अधिकारों  का  प्रत्यापोजन  ।

 (5)  स्ंबिदा  के  उपराम्त  अमुवर्ती  कार्रवाई

 (6)  बिल  तेयार  करने  कौ  प्रक्रिया  |

 (7)  स्वामान  शर्तों के अनुसार  न  मिलने  दोषियों  के  विद्ध  कारबाई
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 नहीं  ।

 रो  उपयक्त  को  देख  ते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मजूरो  के  लिए  लब्बित  पड़ी  महाराष्ट्र  को  योजनाएं

 6887.  ञझरो  बसन्त  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  की  कुछ  परियोजनाएं  मंजूरी  हेतु  योजना  आयोग  के  पास  लम्बित

 पड़ी  हुई
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  और  इन  परियोजनाओं  को  अब  तक  मंजूरी  ह

 दिए  जाने  के  क्या  कारण  और

 इन  परियोजनाओं  को  कब  तक  मंजरी  दी  जाएगी  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राश्य  मंत्री  ओर  कार्यक्रय  कर्यास्वयन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो
 भागेय  :  से  योजना  आयोग  में  स्त्रीकृति  के  लिए  लम्बित  पड़ी  महाराष्ट्र

 की  परियोजनाओं  से  सम्बन्धित  स्थिति  निम्नानुसार  है  :--

 पोजना  आयोग  में  दो  विद्युत  परियोजदएं  अर्थात  चन्द्रपुर  थर्मल  पावर  स्टेशन  यूनिट
 शत  1  »  500  मेगावाट  को  स्थापना  तथा  घाटघर  पम्प  स्टोरेज  स्कीम  (2X  125

 स्वौकृति  के  लिये  लम्बित  पड़ी  जहां  तक  पहूनी  परियोजना  का  सम्बन्ध
 ग्राध्रिकारियों  ने  अभी  तक  पर्यावरण  एवं  वन  मंजालय  से  अआवश्यक  पर्यावरण  से  सम्बन्धित  अनापत्ति
 पत्र  प्राप्त  नहीं  किया  दूसरी  परियोजना--घाटघर  पम्तर  स्टोरज  स्टोन  भी  बन  दृष्टि
 से  स्वीकृति  न  मिल  पाने  के  कारण  लम्बित  पड़ी  लगभग  66  हे.,टेपर  वन-द्षेत्र  के  बारे  में
 स्वीकृति  के  मामले  पर  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  अभो  भी  कारंवाई  की  जा  रही  है

 2.  इस  रोहा  से  मंगलोर  शक  840  कि०  मी०  लम्बी  नई  रेल  लाइन  तटीय
 रेल  बिछाने  की  रेलवे  परियोजना  योजना  आयोग  में  स्वीकृति  के  लिए  र

 रेल  लाइन  महाराष्ट्रगोवा  तथा  कर्नाटक  राज्यों  में  बछाई  जाएगी  इस  पर  970  करोड़  रुपये
 की  लागत  आने  का  अमुमान  इस  परियोजना  के  फारवाड  से  मडगांव  और  मंगलौर  से  उड्डरी
 खंड  के  लिये  योजना  आयोग  द्वारा  पहले  ही  स्वीकृति  दी  जा  चुकी  योजना  आवोग  के  आग्रह
 पर  रेल  विभाग  ने  हाल  हौ  में  अद्यतन  लागत  तथा  लाभों  का  उल्लेख  करते  हुये  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत
 की  जिसकी  जांच  को  जा  रही

 3.  महाराष्ट्र  प्रमाण  जल  आपूर्ति  तथा  पर्यावरणीय  स्वच्छता  जिसे  विश्य

 बैंक  सहायता  के  लिये  प्रस्तुत  किये  जाने  का  प्रस्ताव  ग्रा  ऐेण  विकास  विभाग  से  योजना  आयोग

 में  शिस  पोषण  की  दृष्टि  से  जांच/स्वीकृति  के  लिए  प्राप्त  हुई  इस  परियोजना  की  जांच  कौ  जा

 रही
 विदेशों  छात्रों  को  छात्रवत्ति

 6888,  भ्रो  मुष्लापललोी  रामचन्द्रत  :  कया  प्रधान  भस्त्रो  यह  बताने  को  क्षपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसी  कोई  योजना  है  जिसके  अन्तगंत  भारतोय  विश्वविद्यालयों  में  अध्ययन  करने

 बाले  विदेशी  छात्रों  को  छात्रवृत्ति  दी  जाती
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 क््यः  इस  समय  किसी  देश  के  साथ  छात्रों  के  आदान-प्रदान  करने  संबंधो  भापसी

 समझौता  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  श्रीलंका  के  छात्रों  के  लिए  कोई  छात्रवृत्ति  योजना  शुरू  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 (&)  इस  योजना  पर  कितना  वाषिक  व्यय  हाने  का  अनुमान  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राम्य  मंत्री  चिमन  भाई  और

 हवां  ।  विभिन्न  योजनाओं  के  भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  अध्ययन  करने  के  लिए
 विदेशी  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  प्रदान  की  जाती  हैं  ।  सांस्कृतिक  विनिमय  कायंक्रमों  के  अन्तर्गत

 वृत्तियों  के  लिए  छात्रों  के  आपसी  आदान-प्रदान  के  लिए  53  देशों  के  साथ  करार  योजमाओं
 के  नाम  और  उन  देशों  के  जितके  साथ  सॉस्कृतिक  विनिमय  कार्यक्रम  संघग्न  में

 दिए  गए  हैं  ।

 और  हां  ।  1988-89  एक  नई  छात्रवृत्ति  योजना  शुरू  की  गई  है  जिसके

 अंतगंत  श्रीलका  के  छात्रों  को  50  छागव॒त्तियां  प्रदान  की  जाती  जिनका  ब्यौरा  संलग्न
 में  दिया  गया  है  ।  भाग  और  के  उत्तर  में  उल्लिब्ित  कुछेक  योजनाओं  के

 अन्तगंत  श्रीलंका  के  छात्रों  को  भी  छात्रवुतियां  प्रदान  की  जा  रही  हैं  ।

 (४)  1989-90  के  विदेशौ  राष्ट्रिकों  के  लिए  विभिन्न  छात्रवृत्ति  योजनाओं  के
 अन्तगंत  किया  गया  ध्यय  लगभग  170.00  लाख  रुपये  है  जिसमें  श्रीलंका  के  छात्रों  पर  हुआ
 लगभग  4.00  लाख  रुपये  का  व्यय  शानिल  है  ।

 I,  उन  योजनाओं  के  नाम  जिनके  अन्तगंत  विदेशी  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  प्रदान  की  जा

 1)  सामान्य  सांस्कृतिक  छात्रवृत्ति  योजना

 2)  राष्ट्र  मंडल  छात्रवृत्ति  योजना

 3)  सांस्कृतिक  वितिमय  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  छात्रवृत्तियां

 4)  पारस्परिक  छात्रवत्ति  योजना

 5)  राष्ट्र  मंडल  शिक्षा  सहयोग  योजना  के  अन्तगंत  छांत्रवृत्तियां  शिल्प
 निर्देशकों

 का

 प्रशिक्षण

 6)  स्वर्गीय  डा०  अभिलकर  केबरल  की  याद  में  दिवस  के  सिए्  अफ्रीकी
 नागरिकों  को  विशेष  भारतीय  छात्रवृत्ति

 :

 7)  भारतोय  मूल  के  एक  दक्षिण  अफ्रीकी  छांत्र  को  दादू  नायकर  छात्रवृत्ति

 8)  कोलम्बो  योजना  का  टी०  सी०  एस०  ।

 9)  बंगला  देश  के  राष्ट्रौकों  के लिये  छात्रवृत्ति  योजना

 101



 प्रश्तों
 के

 लिखित  उतर  30  भप्रेश  1990

 11)  अंगोला
 #

 रष्ट्रीकों  के  लिए  छात्रवृत्ति  योजना  एक  समय  की

 उन  देशों  के  ताम  जितके  साथ  सांस्कृतिक  विनिमय  कार्यक्रम  हैं  :--

 अल्जी  ए०  आर०  ई०

 बहुरीन  चेकोसलोव  कोरिया  गणराज्व
 अमंनी  संघीय

 यमन  जनवादी  गणराज्य
 दक्षिण

 सोवियत  अरब  जनवादी  यभन  सी
 जायरे  ।

 अ्रौषका  के  रातट्रोकों  के  लिए  छात्रत॒ि  पोखलना

 के  राष्ट्रीकों  के  लिए  छात्रवृत्ति  योजनाਂ  के  अन्तगंत  प्रतिवर्थ  श्रौलंका  के

 राष्ट्रीकों  को  पौ्नास  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  योजना  1988-89  में  आरम्भ  की  गई  थी  तथा
 विदेश  मंत्रालय  योजना  को  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कर  रहा  योगना  के  ब्यौरे
 लिक्िित  है  :--

 छात्रव॒ति  का  सूल्य

 1)  अवरस्नातक  अध्ययन  के  लिए  750/-  प्रति  माह  ।
 स््नातकोत्त  र  अध्ययन  के  लिए  900/-  रु०  प्रति  माह

 अआराकस्मिक  भता

 1)  अवर-स्तातक  छात्रों  के  लिए  अध्ययन  के  प्रथम  वर्ष  में  2000/;  र०  तथा
 अनुवर्ती  बर्षों  में  1500/-  रु०  ।

 सना
 तकोत्तर

 छात्रों  के लिए  अध्ययन  के  प्रथम  बय  में  25.  0/-  तथा  अनुवर्ती बर्षों  में  1500/-  ०  ।  ॥॒

 1500/-  रु०  कौ  सौमा  तक  शोध  निबंध  का  शुल्क
 1000-/  te  की  सौमा  तक  अध्ययत  यात्रा  का  व्यय

 विश्वविद्यालय/सं  स्थान  के  मे  डिकश  अधिकारी  द्वादा  अमाणित्र  मेडिकल  व्यय  ।
 उन  कात्रों  को  5:0/-  रु०  कौ  सोसा  तक  सृह  किराया  भत्त  जिन्हें  छात्रावास  की
 सुविधा  नहीं  मिली  ।

 सभी  अनियायं  शुल्क  शुल्क  व  जम्रानती  जमा  राशि  को
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 नीयत  ete  -..  ऊफतकिफिण--+-++_--.तहहतहत.ढ

 ओज॑का  से  मद्रास  तक  हवाई  यात्रा  लात  तथा  मद्रास  से  अध्ययन  के  स्थान  तड़  ,

 जाने व बाएसी के लिए प्रथम श्रेणी का रेल किराया । भारत के उच्च कोलम्तों से छात्रवृत्ति के लिये आवेदन पत्र मगाएं गये हैं और केवल उन्हीं छात्रों को छात्रत्रत्ति प्रश्श की जायेगी जिनके आवेदन पत्र श्री तंका सरकार द्वारा अनुशंतित होकर भारतीय उच्च आयोग का भेजे जाते हैं , राष्सोय बन कोव तल 6889. थ्री मुह्लापहली रामचन्रन : कया पर्यावश्ण ओर बब् मंत्री यह ढताने कये छुपा करेंगे कि : सरकार द्वारा ह्वाल में स्थापित राष्ट्रीय बन कोष को धनराशि क्िन-किन पौजनाओं पर व्यय करने का प्रस्ताव राष्ट्रीय बम कोप में धस किन-किन ल्रोतों से प्राप्त किया जाता सरकार का इस कोव में प्रति-बर्ष किलनी धनराशि जुटाने का क्चिर और सरकार का हस कोष से विभिन्न राज्यों/संघ राज्य क्षेत्रों को किस प्रकार लाभ पहुंचाने का विचार हे ? पर्यावरण ओर बन संत्रालय में राज्य संत्री मेमका : से राष्ट्रीय बन कोष स्थापित करने का कोई प्रस्ताव नहीं बनौकरण के लिए कोष के सध्यक्त में ब्यौरों को अन्तिम रूप नहीं दिया गया है । राध्ट्रोय प्राणो-उद्यान 6890. भी समत कभार मण्डल : क्या पर्यावरण ओभोर बन मंत्री पह क्याते की कृपा करेंगे कि : कया दिल्लो के राष्ट्रीय प्राणौ-उच्चात में बीमार पशुओं के उपचार की आधुर्िक सुविधाभों का अभाव होन के कारण अनेक पशुओं की मौत द्वो जातौ और यदि तो इस स्थिति से निपटने तथा थोमार पशुभों के उपचार हेतु आधुनिक सुविधाएं उपलब्ध कराने के लिए क्या कदम उठाये गए हैं ? पर्यावरण और बन मंत्रालय में राज्य भत्रो मेनका भोर राष्ट्रीय प्राणि दिल्लौ में पशुओं के हृताहत होने की दर देश के अन्य किडियाबरों करे तुमता में अधिक नहीं है | पशुओं को बेहतर दीर्घायु बनाने के लिए चिक्षियाघर में रहने को दशाओं ओर चिकित्सा सुविधाओं को गृणवत्ता में सुधार किया जा रहा है । स्वोड़ति हेतु गुजरात को विवाराधीन योजनाएं री प्रकाश कोंको श्रह्मभट्ट : क्या प्रात ले यह बब्ाने की कुपए करेंगे कि : क्या गुजरात सरकार मे गम्धारन्गंश पश आक्षरित टरबाइश कम्याइमड शझायकस



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  ३30  अप्रैल  1990

 विद्युत  संयंत्र  और  पिपावव  की  कम्बाइन्ड  सायकल  विद्युत  संयंत्र  सम्बन्धी  योजनाएं
 वित्तीय  स्वीकृति  हेतु  योजना  आयोग  को  भेजी  यदि  ता  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  ने  इस  योजना  को  स्वीकृति  दे  दी  यदि  तो

 इसके  क्या  कारण  और

 इन  योजनाओं  को  कब  तंक  स्वीकृति  दे  दी  जाएगी  ?

 योजना  मम्त्रालय  में  राज्य  मम्त्रो  और  कार्यक्रप  कार्पान्वयत  मंत्रालय  में  शाज्य  मन्त्र

 भागेय  :  नहीं  ।

 ओर  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  '

 रक्षा  सेबाओं  में  नए  पदों  के  सजन  पर  रोक

 6892.  श्री  मोरेश्बर  साबे  :  कया  प्रधान  झंजी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रक्षा  सेवाओं  में  नए  पदों  के  सुजन  पर  लगाई  गई  रोक  अब  भी  विद्यमान

 क्या  इस  रोक  के  कारण  बड़ी  संझ्या  में  प्रस्ताव  सरकार  के  पास  स्वीकृति  के  लिए
 लम्बित  पड़े  यदि  तो  तत्सभ्बन्धी  ब्यौरा  कया

 क्या  इस  रोक  के  कारण  बड़ी  संछ्या  में  रक्षा  प्रशिक्षण  संस्थानों  विशेष  रूप  से  आई०
 एन»  एस०  लोनावला  पर  भी  प्रथात्र  पड़ा  ओर

 यदि  तो  इस  मामले  में  कौन  से  सुध।रात्मक  कदम  उठ  ने  का  विचार

 रक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मत्रो  राजा  :  और  वित्त  मंत्रालय  ने
 नए  पदों  के  सृजन  सम्बन्धी  मामलों  पर  कार्रत्राई  करने  क  बार  में  म.गनिर्देश  जारी  किए  इन

 मार्ग  निर्देशों  के  रक्षा  सेवाओं  में  नये  पदीं  के  सजत  हेतु  कुछ  भ्रस्ताव  वित्त  मंत्रालय  की

 स्वीकृति  को  प्रतीक्षा  में  हैं  |

 और  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कि  प्रशिक्षण  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  न  पड़े

 भा  रतीय  नौसेना  लोनावाला  सहित  रक्षा  प्रशिक्षण  स्थापनाओं  में  जनग़क्ति  की

 बतंमान  कमियों  को  अन्य  स्थापनाओं  से  उपयुक्त  स्टाफ  लगाकर  पूरा  किया  जा  रहा

 एच०  डो०  डब्ल्पू०  पनड़ब्यी  सोदे  को  जांच  में  हुई  प्रगति

 €893.  प्रो०  विजय  कुमार  मल्होत्रा
 +  को  यादवेगा  दस  >  3  क्या  प्रधान  मम्त्रो  बताने  की

 क्रो  प्रकाश  कोको  भ्रह्ममट्टू  |)  तह  क्षपा

 करेंगे  कि  :

 एच०  डी०  डम्ल्य  ०  पनडम्मी  सौदे  में  कमीशन  पाने  वालों  के  नाम  और  कमीशन  कौ

 राशि  का  पता  लगाने  के  कार्थ  में  अब
 तक  कितमी  प्रगति  हुई

 जांच  के  निष्कर्ष  कब  तक  प्राप्त  होंगे  ?
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 रक्ा  सस्त्रालय  में  राज्य  अन््त्रो  राजा  ओर  केन्द्रीय  जांच

 ब्यूरो  ने  5-3-1990  को  इस  सम्बन्ध  में  एक  मामलाਂ  दज  है  और  जांच  कार्य
 चल  रहा  है  ।  इस  समय  यह  बताना  सम्भव  नहीं  है  कि  यहु  जाय  काय  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ।

 कर्माटक  को  प्रोढ़  शिक्षा  क॑  लिए  धमराशि

 6594,  श्रो  जो०  एस०  बासबराज  :  क्या  प्रधान  भंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  को  प्रोढ़  शिक्षा  के  लिए  व्ष  1985  से  प्रति  दर्ष  कितनो-कितनों  धनराशि

 प्रदान  की  गई

 (a)  कनांटक  सरकार  ने  प्रोढ़  शिक्षा  पर  वर्ष-बार  कितनो  धतराशि  खर्च  को

 भौर

 इस  सम्बन्धी  मैं  प्राप्त  उपलब्धियों  का  वर्ष-बार  ब्यौरा  क्या  है  तथा  नीति  के  अन्तगंत

 निर्धारित  शक्ष्यों  कौ  किस  सौमा  तक  प्राप्ति  हुई  है  ?

 सासव  लंसाधन  विफास  भरजासय  में  राम्य  मग्त्रो  चिमनम  भाई  :  से

 ब्योरे  संलग्न  बिवरण  में  प्रस्तुत  किये  गए

 विधरण

 और

 राज्य  का  सलाम  :  कर्नाटक  लाखों  मं  )

 निम्नलिखित  बर्षों  के  दोरशन  जारी  किया  गया  अनुद।न

 1985-86  1986-37  1987-28  1988-89  8-89  1989-90

 203.12  217.63  274.55  406.38  30!.91
 न

 ख्षर्य  की  गई  अनुदाम  राशि

 SSS  तन  _

 1985-86  1986-87  1987-88  1988-89  1989-90

 181,38  254.25  248.42  323.49  क

 *सूचना  की  प्रतीक्षा

 भाग

 निर्धारित  लक्ष्य  के  भुकावसे  स्वेक्छिक  एजेंसियों  सहित  1985-86  में  प्रोढ़  शिक्षा  कार्यक्रम

 में  दाल्विल  किये  गए  ब्यक्तियों  की  कुल  संहृया  निम्नलिखित
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 लाखों

 ऋ०  सं०  य्ष  निर्धारित  नामांकन  साक्षर  किये

 लक्ष्य  कर्नाटक  व्यवितयों  की  संख्या

 कर्नाटक

 ।  1985-86  5-86  3.84  299191  385582

 2.  1986-87  3.84  430082  287606

 3.  1987-88  8  3.84  315505  209446

 4.  1988-89 9  3.25  299670  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 5.  1989-90  5.45  324750

 भारतोय  वनस्पति  सवक्षण  संस्था  के  कम  चारियों  के  वेतनसान  में  संशोधन

 6895.  भ्नो  माधवराब  सिधिया  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वनस्पति  सर्वक्षण  संस्था  के  कर्यचारियों  के  एक  बगगं  को  तीसरे  वेतन
 आयोग  की  सिफारिशों  के  अनुसार  संशोधित  वेतनमान  नहीं  दिया  गया

 यदि  तो  उन  कम्ंंचारियों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन्हें  वांछित  वेतनमान  नहीं  दिए
 गए  हैं  और  इसके  क्या  कारण  भौर

 उन्हें  संशोधित  वेतनमान  के  लाभ  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे

 पर्यावरण  और  बत  सम्त्राखय  में  राज्य  मम्त्रो  मेसका  :  नहीं  !

 प्रश्न  महीं  उठता  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नोसेमा  बेड़ा

 6896,  भ्रो  माधथराव  सिधिया  :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  भारतीय  नोसेमा  बेड़े  का  आधुनिकौकरण  और  विस्तार  करने  के  लिए  कोई

 समीक्षा  की  गई  भोर

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिए  तैयार  की  गई  योजना  को  मुख्य  बातें  कया

 रका  भसजालय  में  राज्य  मस्त्री  राजा  :  संभवित  खतरे  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  नौसनिक  बेड़े  का  अधुनिकीकरण  भारतीय  नौसेना  की  आवश्यकताओं  के  अनुसार  किया
 किया  जा  रह  है  ।
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 नौसेना  के  आधुनि  को  योजनाओं  में  ये  शामिल  हैं--पु राने  पनड्ब्बियों
 ओर  विमानों  के  स्थान  पर  अधिक  आधुनिक  तथा  अत्याधुनिक  पमडुधथो  और  विमान  शामिल
 करना  और  नौसेना  को  सक्रियात्मक  क्षमताओं  की  बढ़ाने  के  लिए  उन्नत  प्रोद्योगिकी  उपस्करों  को
 शामिल  करना  ।

 के

 हल्के  लड़|क  विभानों  के  लिए  इम्जन

 6897.  भरी  माधवराथ  सिंधिया  :  क्या  प्रधान  मग्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  ने  हल्के  लड़ाकू  थिमानों  के  लिए  अमरीकी  इन्जन
 खरीदने  का  निर्णय  कर

 यदि  तो  हल्के  लड़ाकू  विमानों  के  इंजनों  के  लिये  अम्य  कौन  से  बैकल्पिक  प्रस्ताव
 विदाराधीन  ओर

 अमरीकी  इंजन  ख़रोदने  के  पक्ष  में  कौन-कोन  सी  मुख्य  विशेषताएं  हैं  ?

 रक्षा  मन्जालय  परे  राज्य  पंत्रो  (2०  राजा  रभस्ता  जी  नहीं  |  लेकिन  हल्के  युद्धक
 मानों  रम्भिक  आश्यरूपों  के  लिए  सोमित  संदुया  में  अमरीका  इंजन  खरीदे  गए

 उत्पादन  के  लिए  तंयार  हल्के  युद्धछकओ  विमान  को  देश  में  निर्मित  इंजन  से  चलाए  बाने  को

 हल्के  युद्धक  विमान  के  आद्यरूपों  के  परीक्षण  चरण  के  लिए  अपेक्षित  अंतरिम  शक्ति
 संयंत्र  के  ूप  के  ही  जनरल  इलेक्ट्रिक  भर  रोल्स  रॉयस  भार०  की  जांइ
 को  गई  ।

 ल््के  युद्धछध  विमान  के  लिए  अन्तरिभ  इंजन  के  चयन  हेतु  गठित  मूल्यांकन  समिति  मे
 जी०  इंजनों  कौ  रश्ध  उपलब्धता  ओर  उनके
 धुनिकता  जंसे  गुणों  के आधार  पर  उनके  उपयोग  की  सिफारिश  की  ।  इस  प्रकार  के  विमाम  के  लिए
 विश्व  में  उपलब्ध  इंजनों  में  से  हमारी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  वाला  हो  केवल

 प्रमाणिक  इंजन  है  जिसका  का4थं  भोर  भार  का  अनुपात  सर्वोत्तम  है  और  जिसका  शक्ति  संयंत्र
 बहुत  द्वी  गक्तिशाली  है

 प्रध्य  प्रदेश  में  केग्रोय  विज्ालय  लोलनगा

 6898.  शा०  लक्ष्मी  मारापण  पाण्येय  ,  मंत्री
 मरी  दिलोप  लिह  जू  देव  |

 :  क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 इस  समय  मध्य  प्रदेश  में  कितने  तथा  कह्टां-कहां  केन्द्रीय  विद्यालय  चल  रहे

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  केस्द्रीय  विद्यालयों  की  संख्या  अपर्याप्त  होने  के  कारण  बहां  केन्द्रीय
 सरकार  के  कमंचारियों  को  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पढ़  रहा  ओर
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 यदि  तो  सध्य  प्रदेश  में  व  1990-91  के  दौरान  और  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने

 हेतु  तैयार  को  भई  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 जश्ागव  संसाधन  यिरास  सत्रासय  सें  शाभ्य  संत्री  चिभम  भाई  से
 मध्य  प्रदेश  में  (-0.4.५0  की  यथ।स्थिति  के  सत्तर  केंद्रीय  विद्यालय  कार्य  कर  रहे

 इन  विद्यालयों  क॑  स्थान  दशने  बाला  विवरण  सलग्न  कंन्द्रीय  विद्यालय  उन  स्थ  नों  पर
 खोले  जाते  हैं  जहां  कन्द्रीय  सरकार  के  कम  से  कम  1000  स्थानांतरणीय  कमंचारियों  का  समूह
 रहता  हो  और  आरम्म  में  विभिन्न  कक्षाओं  में  दादिला  लेने  के  लिए  इच्छुक  कम  से  कम  200
 बच्चे  शहरों  के  मामलों  में  500  हो  ।  केन्द्रीय  विद्यालय  छोलने  क॑  प्रस्ताव  भारत
 सरकार  के  मत्र  सलयों  अथवा  राज्य  संघ  शासित  प्रदेशों  के  संगठनों
 अथवा  पात्र  श्रंणियों  से  सम्बन्धित  कमंचारियों  द्वारा  प्रायोजित  किए  जाएं  जो  निम्नलिलित

 सुविधाएं  प्रदान  करते  क  लिए  सहमत  हों

 (1)  निःशुल्क  अथवा  नाममात्र  की  लागत  पर  15  एकड़  भूखण्ड  ।

 (11)  केन्द्रीय  विद्यालयों  को  तब  तक  चलाने  के  लिए  स्थायी  आवास  जब  तक  केसलीय
 विद्यालय  सगठन  अपने  स्थान  का  निर्माण  न  कर  ले  ।

 (111)  कूम  से  कम  50  प्रतिशत  कमंचारियों  के  लिए  आवासौय  स्थान  का  प्रावधान  जहां
 स्कूल  से  उचित  दूरी  के  अन्दर  वेकल्पिक  उचित  स्थान  उपलब्ध  न  हों  ।

 इसके  अलावा  केन्द्रीय  विद्यालय  परियोजना  क्षेत्र  में  भारत  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों
 अथवा  उच्च  अध्ययन  की  संस्थाभों  में  उन  स्थानों  में  छोले  जाते  हैं  यदि  वहां  :--

 (1)  पर्याप्स  संख्या  में  बच्चे  उपलब्ध  हो  ।

 (11)  उपरोषत  के  अनुसार  अबस्थापना  संबंधी  सुव्धिएं  उपलब्ध  और

 उपक्तम/संस्था  सभी  आवर्ती  ओर  अनावर्ती  खच्च  वहत  करने  के  लिए  राजी

 विवरण

 विनांक  20.4.90  कौ  यथा  स्थिति  के  अनुसार  मध्य  प्रदेश  में  केन्द्रीय  दिद्यालयों  की

 1.  बेतुल

 2,  सरणि  जिला  बेतुल
 3.  बेलादिला  आयरन  और  डिपोजिट  न०  5  जिला  बस्तर

 4...  बेलादिला  आयरन  ओर  डिपोजिट  म०  14,  किरणदुल  जिला  बस्तर  ।

 5,  ओरनास्स  इटारसी

 6.  मोरार  ग्यालियर

 2...  श्वालियर  न०  ।,  शक्तित  ग्वालियर

 8.  श्वालियर  मं०  2,  ए०  एफ०  एस»  ग्वालियर  ।
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 9.

 10.

 11.

 29.

 3  0  33.

 |  5

 वंस््टन  कोल  कील्ड्स  टाकश्ाता  जिला  सरगुजा  ।

 बेस्ट  कोल  फील्डस  त्रिरिभिरी  जिला  सरगुजणा

 जै  भोतराल

 सेन्द्रेल  फ्लोर  भोपरल  ।

 सुरक्षा  कागज  दोशगाबाद  ।

 रेजौडस्स  पश्षव  हन्दोर

 92  जिला---इन्दौंर

 जबलपुर  नं०  ]  जी०  सी०  एफ०  जबलंपुर  |

 जबलपुर  नं०  2,  सिगर्न॑ंसस  प्रशिक्षण  जबलपुर
 भो  रश्नेस्स  जबलपुर
 भारते  ऐल्यूमितियर्म  क॑०  लि  ०,  बाल्की

 जिला  दिश्ासपुर
 ब्रगति  एन०  टी०  पौ०  सौं०  लिंमिटैंड  दारों

 जिसा  बिलासपुर  ।

 हिन्दु्तान  कॉपर  जिला  बा

 पंचमड़ो  ।

 सी०  आर०  पौ०  एंफ०  नौमल

 जिला  सागर

 नेशनल  कोल  डवलपमेंट  सिंग

 रेलवे  न्यू  कटनी  जंक्शन  ।

 ओरशबिनेन्स  कटतौ  !

 उज्जन  ।

 नेशमल  न्यूजप्रिंट  एंडे  पेपर  मिल्स  लि  मैंपानंगर  जि्सा
 प्र

 धाना

 बेक  गोट  देवास

 ओल्ड  रेलवे  इलेक्ट्रोफिकेशन  स्टोर  डी०  सौ०  भो०
 रिपेयर  शोप  कालोनी

 पोओ  जिला-रोवा

 मार्मो  ओडिनियंस  कांरपो०  जबलपुर

 ग्होकल  फंक्टरी  जबलपुर

 कुसुमंद  डब्ल्यू०  सी०  कोरबा  ।
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 110

 38.

 39.

 40.

 41.

 42.

 43.

 44.

 45.

 46.

 47.

 48.

 49.

 50.

 51.

 52.

 53.

 54,

 55.

 56.

 37.

 58.

 59.

 60.

 61.

 62.

 63,

 डब्ल्यू०  सी०  पोभो  शाहडोल  ।

 बौ०  सी०  ओ०  जबलपुर

 कामगार  महिला  होस्टल  कटगु  जिला--रतलाम  ।

 सीमेंट  कार्पोरेशन  औफ  सीमेंट  फंक्ट  तहसील  जिभा
 ।

 पश्चिमी  कोल  फौल्ड  लि०  पेंच  जिला--छिदवाड़ा

 ए०  शुफ०  एस०  पोओ०

 सेंट्रल  प्रूफ  इटा
 अखलतारा  सीमेंट  सीमेंट  कारपोशन  आफ  इंडिया  खि०
 बिलासपुर  ।

 जमुना  पश्चिमी  कोल्डफील्डस  लि०  जमुना  कोटमा  पो०  ओ०

 जमुना  4.

 आईडितेस्स  फंक्क्टरी  ईस्ट  जिला--जबलपुर
 483500

 वीपम्स  बौ०  एस०  इन्दो  र--(म०»
 शोबषिंग  नियर  गल्सं  द्र्गं  ।

 मरसिगपुर

 बिलासपुर

 सेटलमेंट  औफीस

 कृषि  उपज  मण्डी  आश्रम  स्टेशन  सिद्दोरी  ।

 अम्बिकापुर

 एन०  एम०  डौ०  सौ०  वछलौ  ।

 जी०  ओ०  एफ»  नं०  11

 सेन्ट्रल  वकंशाप  जयन्त  पोओ०  जयन्त  जिला--प्रिद्धी
 486890

 ओ०  एफ०  खमारिया  नं०  11

 आई०  हौ०  बो०  पौ०

 आई०  ही०  बी०  पी०
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 बम

 64...  रेलवे  भिलाई  म२सिलिंग  जिला--दुरगं  ।

 65.  मनन्द्रगढ़  जिला--सरगुजा  ।

 66...

 67.  जिला--बस्त  र

 68.  बी०  प्ी०  पी०  पी०  टी०  पौ०
 जिला--बिलासपुर

 69.  न्यू  याई  जिला--होशिगाबाद  ।

 70.  एस०  ई०  सी०  एल०  जोहिला  जिला--शहडोल  ।
 बिल्ली  छावनो  थोड़े  को  मिर्माण  समिति

 )
 6899.  डा०  लक्ष्मोतारायण  पाण्डेय  :  क्या  प्रधान  मतों  यह  बताने  की  ह्र्पा

 करेंगे  कि  :

 कया  दिल्ली  छाबनो  बोड़  की  निर्माण  समिति  पिछले  अनेक  वर्षोंसि  गठित  नहों  की  गई
 यदि  तो  इसके  कया  कारण  भौर

 दिल्ली  छावनी  बोर्ड  की  निर्माण  समिति  के  कब  तक  गठित  किए  जाने  की
 संभावना  है  ?

 रक्षा  मस्जालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  :  हां  ।

 भौर  छावनी  बोडे  के  कमंचारियों  को  शिकायतों  पर  छाबनी  थोड्ड  स्तर
 कमान  स्तर  महानिदेशासय  स्तर  संयुक्त  परामशंदात्री  समिति  की  बंठकों  में  विचार  किया
 जाता  है  ओर  उनकी  जांच  कौ  जाती  इन  सभी  समितियों  में  छावनी  बोडों  के  कर्मचारियों
 का  प्रतिनिधित्व  होता  कार्य  समितियों  का  गठन  आवश्यक  नहीं  समझा  गया

 रांजस्थ  रिकाड  के  अनसार  बन  सत्र

 6900,  डा०  लक्ष्मोगा  रायण  पाण्डेय  ।  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  पह  बताने  कौ
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वन  अधितियम  1980  के  सीमा  क्षेत्र  मै  ऐसे  बन  क्षंत्रों  क्रो
 देने  का  विचार  है  जहां  कोई  बन  नहीं  हैं  ओर  जो  राजस्व  रिकार्ड  में  बन  भूमि  के  रूप  में  दिखाए
 गए  और

 क्या  केस्ट्रीय  सरकार  का  विचार  राज्य  सरकारों  को  ऐसे  आदेश  जारी  करते  का  है
 कि  वे  ऐसे  क्षत्रों  को  वन-क्षत्र  भ  दशाते  हुए  अपने-अपने  रिकार्डो  कों  अद्यतन  कर  लें  ?

 वर्धाधरण  और  बन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  मेलका  :  (७)
 भोर  नहीं  ।
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 प्रश्नों  के  लिडित  30  1990

 पंगाटम  के  भर्तो  मियमों,में  संशोधन  -

 6901.  डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  )
 श्रीमती  गोता  मुखर्जो  ।
 डा०  सुधोर  राय

 करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  चंयरमेन  ने  प्रशासक  मंडल  से  कोई  विचार-विमर्श

 किए  बिना  वर्ष  के  दोरान  भर्ती  नियमों  में  कुछ  स  शोधन  किए

 यदि  तो  क्या  प्रशासक  मंडल  ने  इस  बीच  अपनी  पहली  वेठकं  जी  उपबंधों  के

 हुई  इन  संशोधनों  का  अमुसमर्थ  कर  दिपा  है

 यदि  तो  तत्सबंधी  ब्योरा  क्या  भौर

 यदि  तो  इन  संशोधनों  की  वेच्ता  कया  है  ?

 सासब  स  साधन  विकास  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिसन  भाई  मेहता  )  +

 जी

 से  केन्द्रीय  विद्यालय  संगठन  के  शासी  थोह  ने  3-12-1985  को  हुई  इसकी
 बेठक  में  संगठन  के  अध्यक्ष  को  वर्गों  के  पदों  के  भर्ती  नियमों  -  का  अनुमेदन  करने  के

 लिए  अधिका  र  प्रदात  किए  |  इस  प्रकार  के  भर्ती  नियमों  को  अपनाने  के  लिये  बोड  के  सम्मुख
 प्रस्तुत  करना  अपेक्षित

 वर्ष  1989  के  दौरान  संगठन  के  तत्कालीन  अध्यक्ष  द्वारा  यथा  अनुमोदित  प्रशिक्षित
 स्तातक  कै-पद  के  भर्ती  नियमों  में  परिवतंन  किये  गये  थे  .  संगठन  के  आयुक्त  के  पद  के
 सिए  नियम  हीं  अस्यक्ष  के  अमुमोदन  से  जारी  कियेਂ  गये  श

 बेठक  में  प्रस्तुत  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  !  '

 सेवा  निवत्त/विकलाग  सकसे  कलाकारों  को  पेंशन  धुविधा

 6902,  भी  मुल्लापल्लो  रामचखत  :  क्या  प्रधान  सभी  यह  बताने  को
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  सेवानिवृत्त  या  विकलांग  सकंस  कलाकारों  के  लिए  पेंशन की
 सुविधाओं  की  करने  के  बारे  में  कोई  अभ्याबेदन  प्राप्त  हुए  ओर

 ह

 पदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  गया  है  और  उक्त  अधभ्यावेदनों  पर  क्या  निर्णय  सिया
 गया  है  !  हु

 संसाध्तन् विकास में तस्ाा छेल में उप मंत्रो भक्त अरभ : हां । अध्यावेदत में कोई भौ ब्विरण नहीं थू | स़कंस संविधान शवों अनुसूची कौ सूची में उल्लिश्वित और मनबहलाबਂ के अन्तगंत आता यह भामला राज्य सरकारों से सम्बन्धित
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 ज्/७्शक।णएएएएएएएण  शशि

 राबट्रीय  पाक  ओर  अभया  रच्य

 6903.  वी  बुल्लापललो  रामचमात  :  क्या  पर्यावरण  ओर  ब्  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  बने  विभिन्न  रा'ट्रीय  पाकों  और  वस्यजी  अभया  रण्यों  का  कुल  क्षेत्र फल
 कितना

 कया  सरकार  का  विशमान  राष्ट्रीय  पार्कों/पक्षी  अभयार्यों  में  स ेकिसी  का  विस्तार
 करने  अथवा  कुछ  नये  क्षेत्रों  को  राष्गीय  पाकक/पक्षी  अभयारण्य  के  रूप  में  घोषित  करने  का
 प्रस्ताव

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  किसी  राष्ट्रीय  पाक  के  क्षेत्रफल  किन्हों  विशेष  कसलों  के  जागबरों  को  रखने  के
 लिए  अपमरप्ति  पाया  गया  और

 (=)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 परयविरण  और  बन  नजालय  में  राज्य  संत्रो  मेनका  देश  में
 राष्ट्रीय  उच्चात  और  वम्यजीव/पक्षी  अभयारण्य  कुख  ।,29,317  बय॑  किलोभीटर  क्षंत्र  में

 राष्ट्रीय  उद्यानों  भौर  अभयारण्पों  के  क्षेत्र  का  ब्यौरा  निम्नलिखित  है  :--

 1,  राष्ट्रीय  उश्यान  30,001  बगं  किलोभौटर

 2,  बन्यजीब  अभयारण्य  99,316  वर्ग  किलोमीटर

 से  (8)  बांछित  सूचना  नीचे  दी  गई  है  :--

 (1)  65  राष्ट्रीय  उद्यागों/अभयारण्यों  के  सम्बन्ध  में  सूचना  इतमी  बिस्तुत  है  कि
 उसको  इस  संक्षिप्त  उत्तर  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  था  सकता  |  भारतीय

 जीव  संस्थान  द्वारा  1988  में  प्रकाशित  ए  प्रोटेक्टेंड  एरिया  नेटबर्क  इन
 इंडिया  नामक  रिपोर्ट  की  अंग्रेजी  प्रतियां  लोक  सभा  पुस्तकालय  में  रद्धो  गई  हैँ
 जिसमें  क्षेत्रों  को  नए  अभया  रण्यों/उच्चानों  की  स्थापना  अथवा  बते॑मान

 अभया  रष्यों  का  दर्जा  बढ़ाने  सहित  बस्पजीब  के  विविध  प्रजातियों  के  स्व  रक्षण
 के  सम्बन्ध  में  अजपयारणम्यों/राष्ट्रीय  उद्यानों  को  सा्यक्ृत्षा  में  सुप्तार  लाने  के  लिक्
 विस्तृत  सुझाव  दिए  गए  हैं  |

 (2)  बारहरसिषा  को  पर्याप्त  वाशस्थल  भुहैया  कराने  के  लिए  उत्तर  प्रदेश  के  दुधवा
 राष्ट्रीय  उद्यान  के  क्षेत्र  को  बढ़ाना  जरूरी

 (3)  गैंढों  को  पर्याप्त  वासस्थल  मुद्ैया  कराने  के  लिए  काजिरंगा  राष्ट्रीय  उद्यान  के  क्षेत्र
 को  बढ़ाना  जरूरी  में  गेंडों  का  संरक्षणਂ  नामक  केन्द्रीय  प्रायोजित
 स््कोम  के  तहत  430  बयं  किलोमौटर  क्षेत्र  के  विस्तार  के  लिए  केन्द्र  सरकार  ने
 असम  राज्य  सरकार  को  निधियां  दी
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 प्रश्नों  के  लिद््ति  उत्तर  30  अप्रैल  1950

 दिल्ली  में  प्रायमिक्र  विद्यालयों  के  लिए  पाठ्य  पुस्तक

 6904.  भी  रो
 ०

 पी०  बक््या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  प्राथमिक  विद्यालयों  की  गणित  को  पुस्तक  भाग-दो

 में  अनेक  गलतियां

 (a)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  इन  पुस्तकों  में  एक  पृष्ठ  पर  मुद्रित  अक्ष र  इसी  पृष्ठ  के  पिछले

 हिस्से  में  भी  दिखाई  देते  और

 यदि  तो  सरकार  ने  दिल्ली  में  प्र/थम्रिक  बिद्यालयों  की  पाठय  के  स्तर  में
 4

 सुधार  करने  के  लिए  बया  कदम  उठाए

 सामथ  संसाधन  बिकास  संत्रालय  में  राज्य  भंत्रो  चिसन  भाई  दिल्ली
 प्रशासन  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  सूचना  के  अनुसार  किसी  सकल  छात्र  अथवा  माता-पिता
 द्वारा  किसी  गलती  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 उपयोग  में  लाए  गए  कागज  के  कम  वजन  के  कारण  पृष्ठ  के  एक  ओर  मद्वित  अक्षर थ  a  .  -  ध्  ओ
 आंशिक  रूप  से  दूसरी  ओर  नजर  आते  हैं  ।  इससे  विषयवस्तु  की  पठनीयता  पर  प्रभाव
 नहीं  पड़ता  ।

 शिक्षा  दिल्ली  प्रशासन  अनुभददी  शिक्षकों  और  विषय  विशेषज्ञों  के  एक
 दस  द्वारा  पाठ्यपुस्तकों  की

 वाधिक  समीक्षा  करता  ऐसा  इस  वर्ष  भी  किया  यदि
 किसी  गलती  का  उल्लेख  किया  जाता  है  तो  उसे  पुस्तक  के  अनुवर्ती  पुममुद्रणों  में  सही  कर
 दिया

 शिक्षा  को  संस्कृति  से  जोड़ना

 6905.  प्रो०  शेलेल्ननाथ  भोवास्तव  :  बया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३2  सरकार  द्वारा  वर्ष  1986  में  घोषित  की  गई  मई  शिक्षा  नींत  के  अंतर्गत  पूब
 प्राथमिक  स्तर  पर  शिक्षा  को  संस्कृति  से  जोड़ने  को  दृष्टि  से बताई  गई  थोजनाओं  की  मुख्य  बातें
 कया  हैं  ओर  इन  योजनाओं  को  कित-किन  स्थानों  में  लागू  किया  गया

 क्या  इस  बारे  में  अब  तक  हुई  प्रगति  संतोषजनक  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कारंवाई  की  जा  रहौ  है  ?

 कल्पाण  न  त्रालय  में  स्त्रो  एवं  बाल  विकास  विभाग  में  उप-प्र  त्रो  ड्चा  :
 से  राष्ट्रीय  शिक्षा  1986  में  पूव॑-प्राथमिक  स्तर  पर  ही  बच्चे  के  क्षमस्त  विकास

 को  स्वीकार  किया  गया  है  ओर  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  सभौ  प्रयास  संपृर्णता  की  द्ष्टि  से
 किए  जाएं  और  बाल  विकास  के  सभी  पहलुओं पर  अवश्य  ध्यान  दिया

 .
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 यद्यपि  ay  नई  योजना  नहीं  बराई  गई  फिर  भौ  चालू  कार्यक्रमों  का  उह्ृं श्य  स्ट्रक्चरड
 तथा  अनस्ट्रक्च रड  खेल  खेल  सामग्री  और  सीबने  के  अनुभवों  द्वारा  अच्चे  के  विकास  के  सभी

 पहुलुओं  पर  घ्यान  देना  इस  समय  चालू  योजनाओं  के  अन्तगंत  इस  स्तर  पर  कुल  बच्चो में  से
 लगभग  127:  बच्चे  लाभान्वित  हो  रहे  एसे  जिनमें  प्रारम्भिक  बाल  शिक्षा  पर  विशेष गंभग  ! लगभग  1<,.
 रूप  से  ध्यान  केन्द्रित  किया  ज;ता  वे  है  बाल  शिक्षा  योजना  सौ०  और
 समेकित  बाल  विकास  सेवा  कार्यक्रम  (आ:०  सोी०  डो०  प्रारम्भिक  बाल  शिक्षा  योजना  के

 4300  केन्द्र  हैं  केन्द्र  30-:0  बच्चों  को  सेव।एं  प्रदान  करता  जिनमें  आंध्र

 जम्मू  और  मध्य  उत्तर  प्रदेश  और
 पश्चिम  बंग।ल  के  शैक्ष  णिक  दृष्टि  से  पिछड़  9  राज्यों  में  3-5  बर्ष  के  आयुवर्ग  के  बच्चों  को  पूबं
 सकल  शिक्षा  प्रदान  की  जा  रही  है  ।  यह  कार्यक्रम  भविस्तारणीय  है  और  इसे  धीरे-धीरे  समेकित

 बाल  विकास  सेवा  सी०  डी०  के  साथ  भिलाया  जा  रहा  है  जिसमें  स्कूल  पूर्व  बच्चों
 के  लिए  चलाए  जाने  वाले  क।यंक्रमों  क|  एक  घटक  बच्चों  को  स्कूल  पूर्व  शिक्षा  प्रदान  करना  भी

 ।  आई०  सी०  डी०  एस०  कारयंक्रम  में  लगभग  120  लाख  बच्चों  को  शामिल  किया  गया  है  भोर
 प्रतिवर्ष  इस  कार्यक्रम  में  निरस्तर  वृद्धि  होती  था  रहो  इस  समय  देश  में  पहले  मे  स्वीकृत
 राज्य  क्षेत्र  की  188  परियोजनाओं  और  केन्द्रीय  प्रायोजित  क्षेत्र  कौ  2236  परियोजनाओों  में  100
 से  भी  अधिक  परियोजनाएं  जोड़ी  जा  सकती

 पथुरा  तेल  शोधक  कारसाते  से  प्रदूषण  फंलना

 6906.  भ्र  1  अस्बा  रासु
 |

 ५,  हे
 क्षी  मनोरंजन  भक्त

 :  बया  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  म  धुरा  तेल  शोघक  का  रखाने  से  फैल  रहे  प्रदूषण  की  जानकारी
 यदि  तो  क्या  प्रदूषभ  को  नियंत्रित  रखने  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  गए

 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  मंत्रालय  में  राय  मंत्री  मेसका
 मथुरा  तेल

 शोघक  का  रछाने  से  निकलने  वाले  बहिस्नाव  और  उत्सजंन  निर्धारित  मानरों  के  भौतर

 भौर  बहिल्राबों  भोर  उत्सजंनों  को  निध्वारित  मानकों  के  अन्दर  रखने  के  लिए्
 किए  गए  उपायों  में  निम्नलिश्षित  शाधिल  हैं  :--

 (1)  सल्फर-डाईआवसाइड  के  उत्सजंन  को  प्रति  घंटा  एक  टन  तक  सोमित  रझने  के  लिए
 तेल  शोघक  भट्टियों  और  बायलरों  में  कम  सत्फर  ई  धन  का  प्रयोग  ।

 (2)  फल्यू  बसों  से  सल्फर  को  दूर  करने  के  लिए  दो  सल्फर  रिकबरी  यूनिटों  की
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 (3)  वातावरण  में  ब्रदूषओों  क ेउत्तम  छितराव  के  लिए  लम्बी  बिमनियां  ।

 (4)  बिमनी  उत्सजंनों  में  सल्फर  डाईअक्साइड  स्तरों  को  मापने  के  लिए  सभी  बड़ी
 चिमनियो  में  लगातार  निगरानी

 (5)  इंडियन  आयल  कार्पोरेशन
 और

 उत्तर  प्रदेश  प्रदूषण  नियंत्रण  बोड्ड  द्वारा  क्षेत्र  में
 परिबेशी  वायु  गुणवत्ता  की  नियमित  निगरानी  ।

 (6)  बाय  प्रदूषण  नियत्रण  उपायों  को

 (7)  अप
 शिष्ट

 जल  को  एकत्र
 करने

 भौर  उसकी  सफाई  के  लिए  पूर्ण  रसायनिक
 ओर  जैविक  प्रक्रियाओं  की  व्यवस्था  |

 प्रौद्योगिको  मिशन

 6907.  श्री  इरा  भग्वाराशु
 को  भनोरंजम  भक्त  }

 :  कया  प्रध्नास  संत्रो  यह  बलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  अनेक  प्रौद्यागिको  मिशन  शुरू  करते  के  बारे  में  सक्तिव  रूप  ते
 बिचार  कर रही

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  और

 इन  मिशनों  पर  कितनों  धबराशि  व्यय  होगौ  ?

 योजना  संत्रालय
 भें

 राज्य
 मंत्री  ओर  कायक्रम  कार्यान्वयन  मंत्राल्य  में  राज्य  मंत्री

 भागेय  :  नहीं  ।

 उशर  प्रदेश  में  वन्य  जोबों  को  प्रजातियों  का  समाप्त  होना

 ]
 6908.  क्री  शिव  शरण  बरर्भा  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 (७)  उत्तर  प्रदेश  में  बन्य  जोवों  को  प्रजातियों  के  नाम  क्या-क्या  हैं  भोद  उसमें  कोन-कौन
 सी  बिलप्त  होने  के  कगार  पर

 इन  प्रजातियों  को  बचाने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कदम  उठाए  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 पर्याधरण  और  बन  मंत्रासय  में  राज्य  संत्रों  मेनका  :  उत्त र  प्रदेश  में
 वाए  जाने  वाले  पक्षियों  भौर  सरोसूपों  की  महृत्वपूर्ण  प्रजातियां  शंलग्त  में
 दी  बई  हैंਂ  रक्त र  प्रदेश  वें  ग्रुप  जाते  वाले  छोटे  रोढ़द्वार  बिना  रीढ़बाले  जानवरों  और
 पौधों  की  व्यापक  सूचो  उपशब्ध  महीं  उत्त  र  प्रदेश  में  वन्य  पशुओं  या  फलों  की  कोई  भो

 116



 10  बेशाव  19  2  प्रश्नों के  लिब्ित  उत्तर

 प्रजाति  विलुप्त  होने  के  कगार  पर  नहीं  फिर  आई०  यू०  सी०  एन०  की  संकटापम्त  सूची
 में  शामिल  किये  गये  पशुओं  और  पौधों  को  सूची  में  दी  गई  है  ।

 और  इन  प्रजातियों  की  सुरक्षा  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  गए  उपायों  में
 निम्नलिखित  शामिल  हैं  :--

 (1)  राष्ट्रीय  उच्चानों  और  अभयारण्यों  का  एक  नेटब्क  स्थापित  किया  गया  इनको
 सूथी  में  दी  गई  है  ।

 वन््यजोवों  के  शिकार  और  वस्थजीवों  की  संकटापन्न  प्रजातियों  और  उनके  उत्पादों
 के  व्यापार  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया

 (3)  धड़ि  यालों  का  बन्दी  अवस्था  में  पालन  किया  जाता  है  तथा  उन्हें  उपयुक्त  बाशस्थलों
 में  छोड़  दिया  जाता  है  |

 (५)  दुधवा  ओर  कार्बेट  राष्ट्रीय  उच्चानों  के  बाघ  परियोजना  के  तहत  बाघ  रिजयं  भोषित
 किया  गया  है  ।

 (5)  उत्तर  प्रदेश  की  पहाड़ियों  में  हिम  तेन्दुए  के  संरक्षण  के  लिए  विशेष  कार्यक्रम  शुरू
 किया  गया

 उत्तर  प्रदेश  में  पाई  जाते  बालो  महत्वपूर्ण  प्रजातियों  को  सूची

 ऋ०  सं०  प्रजातियों  का  नाम  बंशासिक  नाम

 1  2  3
 7

 सतनघधारी

 झरल  या  नीली  भेड  पेधुडोइस  गायौर

 2.  काला  हिरण  एंटोलाप  के  रबीकेप रा

 3.  काकड़  मु  टिएकस  मुंटजाक
 4.  भूरा  चूहा  रेट्टस  ना्चेजिक्स

 5.  स्याहपोस  पेलिस  केरकुल

 6.  खंगर  प्र  सबाइटिस  एंटीलस

 7,  चीतल  एकिसस  एक्सिस
 8  पौली  बरिमगादड़  स्काटोंफिलस  हीथी

 9.  कामन  बिलावकस्तुरी  या  पैराडाक्स रस  ह् रमाफ़ोडीटश
 टोडी  फ्रंट

 सोमडी  यलबेंगालेसिल

 मत्स्य  बिल्ली  फंखिस  आगे  टैना
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 चौपतिंगा

 गिलहरी

 फ्लाइग  फाक्स

 गंगेटिक  डाल्फिन

 गोरल

 चिमगादड़

 चिमगादड़

 भारतोय  खरगोश

 हिमालय  भालू

 हिमालय  भूरा  भालू

 हिमालय  सनकिन

 हिमालय  बिलाव  करतूरो
 हिमालय  तहार

 हिमालय  गंलोथोटेड  मार्टन

 हिसपिड  ख रगोश

 हाग  बेजर

 30  अप्रैल  1990
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 टेट्रासी रस  क्वड़्िकारिनिस

 क्वाड़िका  रनिस

 पेट्रोपस  गिर्गेट्स

 क्लांटेनिह्टा  गंगेटिका

 नेमो  रहेडस
 नेमा  रहेड्स  हागसोनौ

 राइनोलोफ्स  लुक्टस

 हिप्पोसिडरस  आभिगर

 लौपस  नाइग्नरिकोलिस

 सेलीनाकोटस  शिबेटेनस

 उरसस  आकोटेंस

 कापरा  आइबेक्स

 आक  टनिक्स  कानेरिल

 हेमिचिनस  आटिट्स
 एबिसस  पोरसिनस

 हाइना  हाइना

 एलिफैस  मेक्सिमस

 मेगाडरमा  लाइरा
 गेजेला  गजेला

 मारचय  फासोफैरस

 बैंडिकोरा  बेंगालिनसिस

 मेसिस  क्र सिकाडारा

 हेस्ट्रिक्स  इन्डिया

 कुआन  आल्थिगस

 केनिस  लुपुस  पेशिपस
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 थक

 40.

 41.

 42.

 43.

 44,

 45.

 46.

 47,

 48.

 49.

 50.

 51.

 52.

 53.

 54.

 55.

 56.

 57.

 58.

 59.

 60.

 61,

 62.

 63.

 64.

 65,

 66.

 1.

 रेड  गिलहरी

 बदर

 सांबर  हिरण

 सेराब

 भावू
 छोटी  भारतीय  कसस््तूरौ

 छोटा  भारतीय  नेबला

 हिम  तेंढु

 मीरंगश्ना

 आरहतिगर

 बाघ

 विव्यती  बिकारा

 सूरियल  या  क्षाष्

 भारतीय  जंगली  सूअर

 चीयर  पीजेंट

 प्रश्नों  के  लिदित  उत्तर
 सस्ता  भ“भ“थयणणण  फ-_*ैडखफफ  ककफक  सकस  कककसस  न

 3

 नी

 कंनिस आईसस फेलिस चोस पेंथरा प!रइस फेलिस बंगालेनसिस मुस टाइटलेरो हरपेसटेस एडवाडिस कंपरा फालकोनेरी मोसचुस मोस्विफेर्स बोसेलाफस ट्रं भोकेयेलस छूटरा पररुसिश्तिलाटा ओबिस अमोन हृडडगोसोनी मेलियारा केपेमसिस वयलपसश्च वजपस पैटोरिस्टा पैटोरिस्टा एल्बिवेंटर पका का सुलाटा शथारवस यूनिकलर कंप्रिकानिस सुमतत्राइनसिस नेल्रसस अरसिनस बिब रीकुसा इन्डिया हरपेसटेस औरोपू कटेटस पंथ रा यूनिसिया प्रिभोनोडोन प्राक्किलर करवस डुवोसेवी शुवोलेवी पैथरा टिगरिस प्रेकेप रा पिक्टिकोझटा ओविश भोरिएटेलिसस स्र स्क्रोका कार्टपश् बलि 4
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 2.  हिमालय  मोनाल  फीजेंट

 3.  कालेज  फीजेंट

 4.  कोकलास  फीजंट

 5.  भारतीय  मोर

 6.  बेस्ट  ट्रागोपान

 4,  हिम  तौतर

 9,  रंगीन  तोतर

 10,  भूरा  तौतर

 11.  पेंटेड  भटतीतर

 12.  भटतीतर

 13.  भूरा  बटेर

 14.  जंगली  बटेर

 15.  भूरा  जंगली  बटेर

 16.  लाल  जंगली  बटेर

 7.  गिदध

 18.  कावीपंखों  वाली  चीर

 19.  कामन  पेरिहा  चोल

 20.  ब्रहमिनी  परिहा  च॑

 21.  क्रेस्टेड  ईयमल

 22.  सपंट  ईगल

 23.  टानौ  ईगल

 24.  «  साहिन  बाज

 25.  केस्ट्रल

 26.  राज  मिद्ध

 27,  सफेद  पीठवाला  गिद्ध

 28.  सफेद  स्केवेंजर  गिद्ध

 29.  इन्डियर  ग्रेट  हान॑  उल्लू

 30.  कामत  नाइटरजार

 30  अप्रैल  1990
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 लोफोफो रस  इ  पेजेनस
 '

 लोफूरा  ल्यूक्रोनेलारा
 फक्र  सिया  मेक्रोलोफा

 पाबो  क्रिस्टेट्स

 ट्रागोपान  गेलानोसेफ़ालस

 लक्षा  लखा

 फ्रकोलिनस  फ्र को  लिनस

 फ्रंकोलिनस  पांडिलेरिएनस

 पेट्रोकल्स  इन्डिकस

 पेट्रोकल्स  एबसटस

 को  रटूनिक्स  को  रटूनिक्स

 परडीकुला  एसियाटिका

 गेलस  सोने  राटी

 गेलस  गेलस

 फालको  बाइरेमिकस

 इलेनस  काइडूलेस

 मिलवस  माइग्रं नस

 ह्रोलिएस्टर  इ  डस

 स्पिजेसट  सिराटस

 स्पिलो  रनिस  चीता

 एक्विला  रेपेक्स

 फालको  पेरोप्रितस्त  .

 फाल्को  रिनूनकुलुस
 सारकोगिप्स  कालबस

 गिप्स  बेंगालेनसिस

 नियषोफ़ोन  परकोपटरस

 बुबो  बुदो

 ऋ॑गुलगुरू एशियाटिकस
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 सारख

 डेमो  इसेली  खारस

 काले  गले  बाला  सारस

 रंगीन  बगुला

 सफंद  बगुला
 सफेद  गद॑न  वाला  बंगुला

 ढेंक

 हंस  या  सबन

 गिरी

 नकटा

 गगराल

 बागा

 सफेद  बाज

 तिदारी

 सफंद  आंख  बाला  बुढार
 डेवबिक  पड़ब्यी

 ग्रस  एटीगोग

 एंथापोडेस  बिरभो

 एफिपियो  रहेंकल  एशिपाटिक
 माइटे  ल्यूकोसीफाला

 सिकोनिया  सिकोनिया
 सिफ्ोनिया  एपिस्कोपस

 अंसेर  इन्डिकस

 अंसेर  इन्डिकेस

 नेटापस  कोरोमंडेलीएनस
 सारकिडियो  रमिस्त  मेलामोटोशव

 एमिस  पोइसिलो  रहेंया

 पेसूडिविम  पेपीलोसा

 थ  सकियो  रकिस  एक्योबोपिका

 एनस  स्खाइपेटा
 अरइथापा  नाइरोका

 प्रेडिसिनल  दफी को  लिख

 होडो  रना  फेरुजिनिया

 एनस  एटा

 एनस  ऋष्धां

 एुनिम्र  प्साटे  रहाइनोहछ
 फासाक्रोकोक्स  नाइन र॒

 पहिया स्का प्लेटासे ल्यूकोरोडिया इ प्रंटा गारषोटा अरिडया सिनेरिया बुबुलकस इविस बुरोडिडस स्ट्रिएटड आरडियोबा प्र ईं
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 59  वक  निक्टौकोरेक्स  सिक्टीकारेक्स

 60.  साल  बगला  इक्सोब्राइवय  सिन्नामोमस

 é1  जलमुर्गी  गेलीनुल  क््लो  रोपस
 62.  मूरहिन  पोरफिरियों  पोरफिरियो

 6२,  टिकरी  फुलिका  अटरा

 64.  रंगीन  चाहा  रोस्ट्र  बंगालेसिस

 65  पहाड़ी  मेना  प्रेकुला  रेलिमिपोसा

 66.  भारतीय  मंना  सक्रियोथेरेसट्रिस्टिस

 67  ब्राहमनी  मना  स्ट्सस  पैगौड़ारभ

 68.  बैंक  मैना  एक्रिडोथेरस  गिगनीएनस

 69  टु्यां  तोता  पिट्टाकुला  साइनोसे  फाश्ना
 70.  तोता  पिटटाकुला  क्रामेटी

 71.  हौरामन  तोता  पिट्टाकुला  यूपाद्रिया

 72.  कोयल  यूडनमस  स्कोलोपेसिपा

 73.  फीजेंट  टेल्ड  जेकाना  हाइड्रोफेलिएनस  चिरुरगस

 74.  ग्रोजविग्ड  जेकैना  मेटोपिडिस  इंश्कुस

 45.  लिटिल  विग्ड  प्लोवर  चाराड्सि  ड्वियस
 76.  एवेसेट  सकु  रदि  रोस्ट्रा  एवोसेटा

 47.  कालैपंख  वाला  तिघुट  हिमांटोपस  हिमांटोपस
 78  गुलिन्द  नूमेनस  अरकुआटा

 49.  कमन  टिट॒हरी  द्रिगा  हाइपोलेकोस

 80.  तितबाई  वुरहि  मस  ओइडिकनेमस

 रिश्वर  टर्ने  स्टेरना  भारेंटिया

 82.  कबूतर  थोलुम्बा  शिक्षिया

 83.  हरियल  ट्रेंडगन  फाइलनिकोपटे रा

 $4.  फाखता  छालकोफाप्स  इन्डिया

 85.  बित्तीदार  फाशता  स्ट्रेप्टोपेलिया  चिमेतलिस

 286.  रेड  टट्रंमभ  सट्र॑  प्रोपेलिया  ट्रेक्बेविरिका

 87.  रिंग  फाखता  सट्र  प्टोपेलिया  सेनिमेलेनाशिस
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 छोटा  भूरा  फालता

 कुक्कल

 पियड  क़िस्टेड  कुक््क्

 सुमहरा  पौलक

 जंगली  कौबा

 घरेलू  कौया

 हरो  बुलबुल

 बुलबुल
 ज्ञाल  मुनिया

 बित्तीदार  मुनिया
 कालेसि  रबाली

 मुनिया
 आम  गौरेया

 पीली  कलगी  बाली

 गौरैया

 सेंट्रोफल  सिनेनसिस

 कक्लेयेटोर  जेको  निस
 मेगालाइमा  हेमेसेफाला

 मेगालाइमा  एसिपाइरिका

 मेगालाइमा  एशिपाइटिका

 मेरोप्स  ओरिएंटेलस

 सेराबी  रडिस

 डिकरु रस  एडसिमिलिस
 डिकरु रस  पाराडिसेस

 भोरियोलस  ओरियोलस

 योखस  मीक्रोहैयोत
 थोरवस  स्प्लेंडेंस

 क्लो  रोपमिस  आरिफ्रस

 पाइनोनोटस  कंफर

 एस्ट्रिलडा  एमातडावा

 लोंचूरा  पु  कटूसाटा
 लोचूरा  मालाका

 पास  र  जेमेस्टिकस

 पेट्रोलिया  एंपोकोलिस

 क्रोकोडाइलस  बालुस्द्रिस
 गोविएलिस  गंगेडिकस

 काचुगा  छोगोका

 बिसेम्स  पुकटारा
 चित्रा  इन्डिका

 ट्राइनाक्स  गंगेटिकस

 ईैविशेक्टिलस  फर्लंविरिडिसत
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 8.  छिग्रक्स  छिपकलो  हैमिडेक्टिलस  ब्रकी
 '

 9.  वैडेड  छिपकली  क्राइटोडेब्टेलस  लाइसस

 10.  वेंडेंड  छिपकली  ऋइटोडेब्टेलस  सटोलिजेकी

 11.  फंथोटेड  सिटाना  पोटिसेरियाना

 12.  सांडा  पूरोमाराटेक्स  हार्ड  विक्की

 13.  भारतीय  चेमिलियोन  लेजेनिकशस

 14.  सेंड  वधुनी  लियोलोपिरूमा  हिमालपन

 15.  गोह  बाटानस  ग्रिसेस

 16,  गोह  बारानस  फलंवेसंस

 17.  गोह्  वारानस  बंगालेनसिस

 18.  भारतीय  अजगर  पाइयान  मोलू रस

 19,  घामन  पाटाश्  मुकोसस
 20.  डाइडम  सांप  स्पोले  रोसोपिस  डाइडम

 21.  आम-कुक्री  सांप  ओलिगोडोन  अनेंनासिस

 22.  कौलवेक  जनोक्रोफिस  पिसकेटर

 23.  करेंट  बंगारस  सेकूलेस

 24,  भारतीय  कोबरा  नाजा  नांजा

 25.  रसेल्ख  बाइपर  पाइपेरा  रसेबौ

 26.  शॉ  स्केल  वाइपर  इशिक्षकेरिनेटस

 जाई०  यू०  सो»  एन०  को  सकटापस्त  स्क्ो  में  शासिल  उत्तर  प्रदेश  के

 दशुओं  ओर  पोधों  को  सच्षो

 स्तनधारो

 1...  बाघ

 2...  हिम  तेंदुआ

 3...  एशियाई  हाथी

 4,  बारहश्तिंगा

 124  .

 पैंपरा  टाइग्रिस

 पैंथरा  अनसिया

 एसौफस  मैक्सीपस

 शरबिसा  डुबासेली
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 कै  $e

 पक्षी
 1...  पक्चिंमीं  ट्रैगोपैन  ट्रैगोषैन  मेलानोसेफेलस

 2.  चौर  फीजेंट  केट्स  बालिची

 सरीस प
 1.  धड़ि  याल  गेविएलिस  गंगेटिकस

 बनस्परति

 एसर  ओवलोगम  वार मेंबर  नेसेम

 2  एरीनेरिया  करबिफोलिया

 |  3.  एरीनेरिया  फेशगिनिया

 4.  बरवेरिस  लेंबीरटी

 5.  कालंय  पंचस्टेलिक्स

 6,  डिडिसिपा  कुतोनधामी
 7...  फिलबिगेरिया  हेस्पेरिस

 8...  साकटुका  फिलिसिना

 9.  सोसुरिया  कोस्डस

 10.  इसेलागिनेला  एंडूका

 कऋ०  सं०  साम  जिला

 राष्ट्रोय  उद्यान

 1.  कार्बेट  गढ़बाल  नैनीताल

 2.  दुधवा  खक्षीमपुर  श्ौरी

 3.  गंगोत्री  उत्त  रकाशी

 4.  मस््दादेबी  बमोली

 5.  फूलों  की  घाटो  चमोली

 6.  राघाजी  पोढ़ी  देहुटादुत

 अभयारण्य

 1.  असकफोट  पिथौ  रागढ़

 3.  वरिबसर  बल्मोड़ा

 3.  चम्पक़्भा  श्राराबसी

 123



 अरनों  के  लिखित  उत्तर  30  अप्रत्त  1990

 क्रम  स०  नाम  जिला

 4.  गोबिस्द  पशु  विहार  उत्त  रकाशी

 5.  हस्तिनापुर  मेरठ

 6.  कमपुर  र्जापुर

 7.  कट  रनीधाट  बहराहच

 8.  केदारनाथ  चरमोली

 9  किशनपुर  सद्धोभपुर  द्वीरो

 10  महूावी  रस्वामौ  ललितपुर

 11  नेशनल  चंबल  आगरा

 12  नवाबगंज  उन्नाव

 13  रानीपुर  बांदा

 "4.  समसपुर  रायबरेली

 15  सोनाही  गढ़वाल

 जछाक  सत्र  लय  सहाधता उत्तर  प्रदेश  को  सहापता

 6909.  भो  शिव  चरण  कया  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  बन  रोपण  हेतु  वित्तीय  सहायता  दी

 पदि  तो  जिस  क्षंत्र  में  बन  लगाये  गए  हैं  उनका  ब्यौरा  क्या  और

 सरकार  द्वारा  प्रायोजित  योजना  के  अन्तगंत  गत  तीम  वर्षों  के  दौरान  लगाये  गये
 व॒क्षों  की  विभिन्न  किस्मरों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सेसका  :  और  ()
 विभिम्न  केस्द्र/राज्य  प्लान  परियोजनाओं  के  अन्तगंत

 वनीक  रण/वबृक्षा  रोपण  कार्यकलाप  चलाए  जाते
 रुत्त  र  प्रदेश  में  सातवीं  पंचवर्षीय  योजता  अवधि  के  दौरान  वर्ष-बार  वृक्ष  रोपण  कार्यकलापों

 के  अम्तगंत  सम्मिलित  कुल  क्षेत्र  निम्न  प्रकार  है  :--

 1985-86  5-86  1986-87  6-87  1987-88  8  1988-89  8-8 9  1.77 2.43 2.21
 हैक्टेयर

 2.43 2.72 2.75
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 बन  क्षत्र

 6910.  भ्रो  काशोराम  क्या  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  को  हृपा
 करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  प्रतिशत  बन  क्षंत्र  और

 एस  समय  देश  में  वन  क्षेत्र
 का  राज्य-वार  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  और  बन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  भेगका  और
 उपग्रह  प्रतिब्रिम्भिकौ  का  प्रयोग  करके  भारतीय  वन  सर्वेक्षण  द्वारा  किए  गये  अध्ययनों  के  अभुसार देश  में  1985-87  की  अवधि  के  दौरान  64.0  लाख  हेक्टेयर  वन  क्षेत्र  थे  जो  कि  कुल  भोगोलिक क्षेत्र  का  19.47  प्रतिशत  है  ।  राज्य/+करत्र  शासित  प्रदेश  वार  ब्योरे  संलग्ग  विवरण  में  दिए
 गए

 विधरण

 राज्य/केसा  शासित  प्रदेश  वार  बन  क्षंत्र  के  ध्योरे  किलोमौटर

 ऋ०  सं०  राज्य/केन्द्रशातित  भोगोतिक  क्षेत्र  1985-87.  भोगोलिक  क्षेत्र

 प्रदेश  प्रतिधिम्य  की  पर  के  वास्तविक बन
 आधारित  क्षेत्र  का  प्रतिशत
 बिक  बन  क्षेत्र

 1  2  3  4  5
 a ्सञऑचञचञचञचऑ३_7्_7्पफपञ़ञ़पञ़_्फ़्ऑ़्ऑख्ख

 आंध्रप्रदेश  276820  47911  17.31

 2,  अरूणाअभष  प्रदेश  83580  68763  82,3
 3.  असम  78520  26058  33.2
 4.  बिहार  173880  26934  15.49

 5.  गोआ  3698  1300  35.2

 6.  गुजरात  195980  11670  6.0

 7,  हरियाणा  44220  563  1.3
 8  हिमाचल  प्रदेश  55670  13377  24.03
 9,  जम्मू  और  कश्मीर  222240  20424  9.1

 10,  कर्ताटक  191770  32100  16.74

 11,  के  रण  38870  10149  26.1
 12.  मध्य  प्रदेश  442840  133191  30,1
 13.  महू  राष्ट्र  307760  44058  14.32
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 2  3  4  5

 14,  मणिपुर  22360  17885  80,0

 15.  मेघालय  22490  15690  69.8

 16,  मिजो  रम  21090  18178  86.2

 17.  नागालेंड  16530  14356  86.8

 18.  उड़ीसा  155780  47137  30.5

 19.  पंजाब  50360  1161  2.3

 20.  राजस्थान  342210  12966  3,8

 21.  सिक्किम  7300  3120  42.8

 22.  तमिलनाडु  130070  17715  13.62

 23.  त्रिपुरा  10480  5325  50.08

 24,  उत्तर  प्रदेश  294411  3२844  11.5

 25.  पश्चिमी  बंगाल  87850  8394  9.6

 26,  अण्डमान  और  निकोबार  8290  7624  91.96

 दौप  समूह

 27.  चण्डीवढ़  114  8  7.02

 28.  दादरा थ  नगर  हवेली  490  205  41,84

 29.  दमन  व  द्वीव  112  2  1.78

 50.  दिह्ली  1490  22  1.48

 31.  लक्ष्यहीप  30  --

 32.  वांडिचेरी  492  न  न

 गज  कुल  :  3287797  640134  19.47
 1

 कम्प्यूटर  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  शाप्टोय  विचार-गोष्ठो

 6911.  भो  प्रकाश  कोको  ब्रह्म  मट्ट  :  क्या  प्रधान  संत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रिबेतशन  एसोसिएशन  भॉफ  इंडिया  लिमिटेडਂ  ने  कम्प्यूटर  सुरक्षा  के
 सम्बस्ध  में  30  1990  को  नई  दिल्ली  में  कोई  वि्ार-पोष्ठो  आयोजित  की

 यदि  तो  विचार-गोष्ठी  आयोजित  करने  के  मुख्य  उद्देश्य  क्या

 विचार-गोष्ठी  में  भाग  सेने  बाले  प्रतिनिधियों  का  ब्योरा  क्या  ओर

 विचार-गोष्डो  में  की  गई  सिफारिशों  का  ब्योरा  क्या
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 विड्यान  ओर  प्रोद्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एप०  जो०  के०  )
 हां  '

 सेमिनार  में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  उनमें  प्रतिष्ठापन  संबंधी

 कम्प्यूटर  संरक्षण  तथा  बीमा  और  सॉफ्टयेयर  का  प्रयोग  तथा  सुरक्षा  शामिल

 इस  सेमितार  में  सरकारी  f  कं  बीमा  कम्पनियों  के  2  ,  बैंकों
 के  6,  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  ।0  तथा  निजो  क्षेत्र  को  कम्पनियों  के  25  प्रतिनिधियों ने
 भाग

 इलेक्ट्रॉनिकी  विभाग  में  इस  सेमिनार  को  कोई  विशिष्ट  सिफारिश  नहीं  प्राप्त
 हुई  है  ।

 गुजरात  में  हड्डृप्पा  कालीन  वस्तुएं  प्राप्त  होता

 6912.  श्रो  समत  कूमार  सड़ल  :  कया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूव्व-हड़प्पा  काल  की  सभ्यता  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  प्राप्त  करने  कौ  दृष्टि  से
 कोई  अनुसंधान  किया  गया  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  भौर

 )  TT  हਂ  गज  पू  हुए  Py  ह#ृषप्ल  अड्ट )  क्या  हाल  ही  में  गुजरात  में  पूर्व-हडप्रा  काल  की  कुछ  वस्तए  प्राप्त  हुई
 है  यदि  तो  इन  शिह्प  कृतियों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  इन  शिल्प-कृतियों  को  जनता  के  दखने  के  लिए  प्रदर्गतित  किया7ः  या  है  अथवा
 किया  जा  रहा  अथवा  इतका  संग्रह  किया  गया  ?

 सानव  संसाधन  विकास  सरजालय  में  राज्य  मस्ती  चिभत  भाई  ।
 ओर  हां  ।  पुरातत्व  ओर  प्राचोन  इतिहास  एम०  एस«»
 बढड़ोदरा  द्वारा  उत्खनित  एक  प्राश्चीन  स्थल  नागवाडा  सुरेना  के  सबसे
 नौच  के  स्तरों  में  मिट्टी  के  बतंनों  के  साथ  विभिन्न  प्रकार  के  दफ्न  सथलों  सहित  एक  पूर्व
 को  किसान  बस्तौ  का  पता  लगा  है  ,

 नागवाड़ा  से  पूर्व-हृडप्पा  के  दफन  स्थलों  तथा  सम्बद्ध  मिट्टी  के  बरतनों  का  अध्ययन
 करने  से  पूव॑-हड़प्पा  के  लोगों  के  मृत  शरीरों  के  अन्तिम  संस्कार  की  प्रथाओं  सहित  महत्वपूर्ण
 संस्कृति  और  जौवन  पर  प्रकाश  पढ़ा  है  ।

 नागवाड़ा  उत्खनन  कार्यो  से  प्राप्त  कलाकृतियों  को  पुरातव  ओर  प्राचीन  इतिहास
 एम०  एस०  बड़ोदरा  के  संग्रहालय  में  प्रदर्शित  किया  गया  है  ।

 केन्द्रोय  विजश्ञालय  संगठन  के  कम  चारियों  को  आवास  आधंदन

 69  ,3.  श्रो  राघवणो  :  क्या  प्रधान  मंत्रों  पह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अश्विल  भारतोय  केन्द्रीय  विद्यालय  शिक्षक  संघ  ने  केस्द्रीय  विशालय  शंगठत  के
 कर्मचारियों  को  सामान्य  पल  से  अमास  आवंटित  करने  की  मांग  को  भौर

 पदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवादो  कौ  गई  है  ?



 प्रश्नों  फे लिद्ित  उतर  30  अप्रैल  1990

 मानव  शंसाधन  विकास  सस्त्रासय  भें  राज्य  मह्दो  चिमन  भाई  :  भौर

 हां  ।  इस  मामले  को  शहरी  ल्किास  मंत्रालय  के  सम्पदा  निदेशालय  के  साथ  डइठाया

 गण  है  ।

 वायुसेना  बरेलो  के  लिए  अधिप्रहोत  भूमि  का  मुआबणा

 6914,  श्री  संतोष  कमार  गंगवार  :  कया  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  +

 क्या  वायु  सेना  बरेली  की  स्थापना  के  लिए  भधिग्रहीत  की  गई  भूमि  का  सभी

 भू-स्थामियों  को  मुआवजा  दे  दिया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  हसके  कया  कारण  हैं  ओर  ऐसे  कितने  व्य'क्त  है  जिम्हें  इस  प्रयोजन  हेतु
 अधिग्रहीत  भूमि  का  मुआवजा  अभी  नहीं  दिया  गया  ओर

 उन्हें  इम  मुआवजे  का  भुगतान  कब  तक  किए  जाने  को  सम्भावना

 रक्षा  सत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  ओर  वायसेना  केन्द्र  बरेली
 के  लिए  भूमि  अधिग्रहण  हेतु  स्वीकृतियां  1962  से  197:  तक  जारी  की  गई  थीं  ओर  मुआवजे
 को  राशि  कलंबटर  के  पास  जमा  करा  दी  गई  थी  ।  मुआवजे  की  अदायगी  करने  सम्बन्धी  कोई

 मामला  लम्बित  नहों  पड़ा  है

 प्रश्न  हीं  उठता  ।

 प्रश्न  महीं  डठता

 उत्तर  प्रदेश  में  मॉडल  स्कूल  खो  लना

 6915.  श्री  हरोश  रावत  :  बया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  मॉडल  सकल  खोलने  के  लिए  राज्य  को  कोई

 सहायता  प्रदान  की

 यदि  तो  ये  स्कूल  किन  स्थानों  पर  खोले  और

 क्या  विथोरागढ़  जिले  में  ऐसा  कोई  स्कूल  खोला  थाएगा

 लागव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राष्य  संत्रो  चिमम  भाई  :  और
 उत्तर  प्रदेश  सहित  किसी  भी  राज्य  को  नवोदय  विद्यालय  कि  माडल  स्कूल  जंसा  कि  प्रश्न
 में  उल्लेख  किया  गया  छोलते  के  लिए  कोई  सहायता  प्रदान  नहीं  की  गई  है  नवोदय
 विद्यालय  योजना  के  अन्तगंत  भारत  सरकार  के  अधौन  नवोदय  विद्यालय  संगठन  द्वारा  उत्तर  प्रदेश
 में  अब  तक  इस  प्रकार  30  विद्यालय  स्थापित  किए  जा  चुके  हैं  ।  इन  विद्यालयों  का  स्थान  दर्शाने
 बाला  विवरण  संलग्न  है  ।

 अब  सरकार  ने  नतवोदय  विद्याशय  योजना  की  समीक्षा  करने  तथा  इस  प्रस्ताव  की
 rs समोक्षा  के  पूरा  होने  तक  कोई  ओर  विद्यालय  न  खोलने  का  निर्णय  f  जात कया  ६  ।
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 2  0  27,

 27.

 विवरण

 उस  गांव  तथा  जिले  का  नाम  जहां  उत्तर  हदेश  में  मबोदय

 ह

 विद्यालय  स्थापित  है

 मेरठ

 रूद्रपु  नेनीताल

 दभासम  फंजाबाद

 बावन  बुजुर्ग  राय  बरेली

 जंगल  गोरश्षपुर

 कानपुर  नगर

 तारौखेत

 आजमगढ़
 ललितपर

 उत्तरकाशी

 मथुरा
 बस्ती

 गाजियाबाद

 अकब र  सीतापुर
 उन्नाव

 आगरा

 मुजप्फर  नगर

 सिनाकब बल्लचिया 838



 प्रनों  के  लिखित  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  शिक्षकों  को  भर्तो

 6916.  डा०  अंगालो  सिह  :  कया  प्रधान  झंत्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  केसर्द्रीय  ल्ली  प्रशासन  द्वारा  संचालित

 विद्यालयों  ओर  दिललौ  नगर  निगम  के  अन्तगंत  संचालित  विद्यालयों  में  कुल  कितने  नए  शिक्षकों

 की  नियुक्ति  की  गई

 इनमें  से  कितने  अनुसू चित्त जाति/अनुसूचित  जनजाति  के

 क्या  अनुसूजित  जातियों/अनुसूचित  जमजातियों  हेतु  आरक्षित  पद  भरे  नहीं  गए

 यदि  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कदम  उठा  रहौ  ओर

 (४)  अनुसूचित  जातियों/अनसूबित  जनजातियों  हेतु  आरक्षित  उक्त  रिक्त  पद  कब  तक  भरे

 जानते  की  सम्भावना  है  ?

 पागद  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिसन  भाई  :  से  (&)
 पिछले  तौन  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  प्रशासन  में  नियुक्त  किए  गए  अध्यापकों  का  विवरण  नीचे
 दिया  गया  हैं  :--

 विवरण

 अध्यापकों  की  पिछले  तौन  वर्षों  नियुक्त  कि  नियुक्त  किए  नहीं  भरे  गये
 के  दौरान  नियुक्त  गए  अनूसूबित  गए  अनुसूचित  अ०जा०/अ०
 किए  गए  अध्यापकों  जाति  के  जन-जाति  के  ज०जा०  की
 की  कुल  संदथा  अध्यापकों  अध्यापकों  की  रिक्तियां

 संब्या  सश्ष्या

 सस््नातफोत्तर  1190  290  27  कुछ  नहीं
 अध्यापक

 सस््मातक  अध्यापक  3146  759  87  197
 तथा  भाषा  अध्यापक

 विभिन्न  श्रंणी  450  154  11  03

 पुस्तकालयाध्यक्ष  95  28  11  03

 प्रयोगशाला  सहायक  411  60  30  कुछ  नहीं
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 30.4,1990  तक  केन्द्रीय  जिलद्यालय  संगठन  में  नियक्त  अध्यापकों  से  सम्बन्धित  विवरण

 नीचे  दर्शाया  गया  है  :--

 अध्यापकों  पिछले  तोत  आरक्षित  पद  भरे  गए  पद

 श्रेणी  के  दोरान  अण्जा० AeWokle
 MoWlo

 नियुवितयों  की कुल  अण्जा०  अन्जण्जा०  अन्जा०  अण्ज०

 संख्या
 जा०

 प्रधानाचार्य  सूचना  एकत्रित  की  20  133  65  04

 पी०ण्जी०्टी०  जा  रहौ  है  तथा

 टी>जी०्टी  सभा  पटल  पर  रख  232  240  65  08

 पोण्भारण्टौ०  दी  जाएगी  407  240  403  63  लिए

 अन्य
 433  292  533.  93

 84  56  उम्मीदवारों  के  चयन  के  लिए
 साक्षातकार  आयोजित  किए जा

 चुके  हैं  ।

 नियमानुसार  विचाराधौन

 प्रधाधाचाय॑  06  03  का  --  जोन  में  अ०्जा०/अन्यण्जा०
 के  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  थे  ।

 के  लिए

 उप-प्रधाताचार्य
 07  02

 पौण्जी०ण्टी०  80  40  02  (

 टीग्जी०्टी०
 33  65  09  ६

 हेडमास्टर
 08  04  [0  02  (

 >>

 अ>जा०/म०्ज०जा*+  की  रिक्तियों  को  न  भरे  जाने  से  सम्बन्धित  सूचना  एकत्र  की  जा  रही

 है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 रिक्तियों  की  उत्पत्ति  तथा  उनका  भरा  जाना  एक  सतत  चलने  बासी  प्रक्रिया  रिक्तियों

 के  समय  से  भरे  जाने  के  लिए  लगातार  प्रयास  किए  जाते

 दिल्लौ  सगर  तिगम  से  सम्बन्धित  सूचला  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सभा-पटल पर  रख

 दी जाएगी ।



 प्रश्नों  के लिश्वित  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्त  पद

 6917,  डा०  बंगाली  तिह  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 पर्यावरण  और  वन  मंत्रालय  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के

 लिए  आरक्षित  कितने  पद  इस  समय  रिक्त  पड़े  हैं  तथा  ये  कब  से  रिक्त  पड़े

 इन  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  ओर

 यदि  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जा  तो  इसके  क्या  कारण

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेनका  :  और

 सूचना  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 विवरण

 उपसब्ध  सूचना  के  अनुसार  गंगा  परियोजना  निदेशालय  और  राष्ट्रीय  परती  भूमि
 विकास  बोर्ड  सहित  लेकिन  अन्य  अधीनस्थ  कार्यालयों  को  छोड़कर  पर्यावरण  और  वन  मंत्राक्षय  में

 13  रिक्त  पद  हैं  भो  अनुसूचित  जाति/अनुसूबित  जनजाति  के  लिए  आरक्षित  पदों  का  श्रेणीवार
 ब्यौरा  तथा  पदों  के  रिक्त  होने  को  तारीख  नोचे  दर्शाई  गयी  है  :---

 ऋण्सं०  पद  _

 ह

 रिक्त  पद  रिक्त  होने  की  तारीश्व

 अनुसूचित  अनुसूचित
 जाति  जनजाति

 1.  बेज्ञानिक  2  ||  9-11-1989

 89  (1)
 15-1-1988  (1)

 2.  अनुसंधान  सहायक  _ 1  1987

 3.  अनुसंधान  सहायक  1*  1  #2-]  2-19 8 8

 )  (6  89
 4.  सफाईवाला  ||

 न  9

 5.  चोकफीदार  न्य+  990

 6.  स्टाफ
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 (७)  इन  रिक्तियों  को  भरने  के  लिए  निम्नलिखित  कार्यबाही  कौ  जा  रही  है  :--
 1.  बंशानिक

 विज्ञापन  के  उत्तर  में  आवेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  चयन  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।
 2.  अनुसंधान  सहायक

 चयन  करने  के  लिए  संघ  सेवा  अथधोग  को  फिर  से  रिक्ति  कौ  सूखता  दे  दी  गई  संघ
 लोक  भाधोग  ने  इस  पद  के  लिए  विज्ञापन  दे  दिया  है  ।

 3.  अनुसंधान  सहायक

 चयन  करने  के  लिए  कमंकारी  जयन  आयोग  को  रिक्ततियों  के  बारे  में  सूचित  किया  गया  है  ।
 4.  सफाई  बाला

 नियुक्तित  प्रस्ताव  जारी  कर  दिया  गया  है  ।

 5.  चोफोदार

 स्थानौय  रोजगार  कार्यालय  को  मांग  भेज  दी  गई  है  ।

 6.  स्टाफ  कार  चालक

 7.  डिस्पंच  राइडर

 रोजगार  कार्यालय  से  अनुसूचित  जाति/अनुसुचित  जन  जाति  के  अभ्यर्थियों  कै  नाम  भेजने
 का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 8.  ध्परासो

 रोजगार  कार्यालय  से  अनुसूचित  जनजाति  के  अभ्यर्थियों  के  माम  भेजने  का  फिर  से

 अनुरोध  किया  गया  है  ।

 अभ्यर्थी  के  छद्मवेश  में  होने  की  शिकायत  के  कारण  एक  बद  रिक्त  है  जिश्रकी  पुलिख्  जांच

 हो  रही  है  ।  जांच  समाप्त  होने  के  बाद  नियुक्ति  की  जा  सकती  है  ।

 रक्षा  मंत्रालय  में  आभारक्षित  पद

 6918.  डा०  धंगालो  सिह  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 रक्षा  मंत्रालय  में  अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  भारक्षित
 कितने  पद  इस  समय  रिक्त  पड़े  हैं  औौर  कब-कब  से  रिक्त  पड़े

 इस  रिक्त  पदों  को  भरने  के  लिए  कया  कायंवाही  की  था  रही  और

 यदि  कोई  कार्यवाही  नहीं  को  जा  रही  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रक़ा  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  से  रक्षा  मंत्रालय  सविवासय
 में  अनुसू बित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  रिक्तियों  कौ  स्थिति  इस
 प्रकार  है  :--
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 केम्टीय  सचियावय  आशलिपिक  भेखा  के  विलयित  प्रड्े  ओर  लग  :

 वर्ष  1987  में  अनसूचित  जाति  के  उम्मीदवार  के  लिए  आरक्षित  एक  रिक्त  पर  अनारक्षित
 करने  के  बाद  सामान्य  श्र  णी  के  उम्नोदबार  द्वारा  भर  लिया  गया  था  और  उस  रिक्त  पद  को

 भविष्य  में  ननुन्रुच्ित  ज  ति  के  उम्मीदवार  में  भरने  के  लिए  उसे  आगे  ले  आया  गया  था  ।

 केन्द्रीप  सजिवाल्य  सेवा  सहायक  प्रेड  :

 अनुसूचित  जातियों  के लिए  आरक्षित  चार  पद  और  अनुयूबित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित
 एक  पद  (30.6.59  की  स्थिति  रिक्त  होने  की  सूचना  कार्मिक  और  प्रशिक्षण  विभाग  को
 भेज  दी  गई  इनके  लिए  नामांकन  अभी  प्राप्त  नहों  हुए  हैं  ।

 केरीय  सचिवालय  आशुलिपिको  सेवा  के  आशुलिपिर  प्रंड  :

 अनुसूचित  जातियों  के  लिए  आरक्षित  दो  पद  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित

 एक  पद  (30.6.89  की  स्थिति  के  रिक्त  होसे  की  सूचना  कारविक  और  प्रशिक्षण  विभाग
 को  भेज  दी  गई  थी  ।  इनके  लिए  नामांकन  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए  है  ।

 केरद्रीय  संविधालय  आशु  लिपिक  सेवा  के  बआाशुलिपिक  श्रढ  :

 30.6.89  की  स्थिति  के  अनुसार  अनुमचित  जातियों  के  लिए  आरक्षित  नौ  पद  और

 अनुसूचित  जनजातियों  के  लिए  आा  रक्षित  एक  पद  रिक्त  होने  को  सूचना  कामिक  और  प्रशिक्षण
 बविभाग़  को  भेज  दो  गई  थी  ।  इसके  लिए  नामांकन  अभी  प्राप्त  नहीं  हुए

 करेम्द्रोप  सचियासय  लिपिक  सेवा  के  उच्च  श्रणी  लिपिक  :

 30.6.89  की  स्थिति  के  अनुसार  अनुसूचित  जाति  के  लिए  आरक्षित  एक  पद  रिक्त  होने
 की  सूचना  कामिक  ओर  प्रशिक्षण  विभाग  को  भेज  दी  गई  थी  ।  उम्मी:वार  के  मंत्रालय  में  क/यंभार

 प्रहूण  कर  लिया  है  ।

 केस्द्रोप  सचिवालय  लिपिक  सेवा  के  अवर  अणी  लिपिक  :

 30,6.89  की  स्थिति  के  अनुमार  अलुसचित  जातिणें  के  लिए  आरक्षित  3  पद  और

 अनुसूचित  जनज  तियों  के  लिए  6  पद  रिबत  इन  रिक्त  पदों  के  लिए  कानिक  और  प्रशिक्षण
 विभाग  ने  अपेक्षित  संख्या  में  उम्मीदवारों  को  नामांकित  कर  दिया  है  ।

 समूह

 अनुसूचित  जाति  के  लिए  आरक्षित  दफ्तरी  के  एक  पद  को  वर्ष  1989 से  आगे  लाया
 गया  है  ।

 योजना  आयोग  में  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  कर्मंचारो

 6919.  श्ञा०  धंगारी  सिंहू  :  क्या  प्रात  संक्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 योजना  आयोग  में  प्रत्येक  श्रंणी  में  कितने  कर्मचारी  कार्य  कर  रहे  हैं  ओर

 अनुसूचित  जातियों
 जनजातियों  के  कमंबारियों  की  सक्ष्या  क्या
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 क्या  अनुसू बित  अनुपूचित  जनजातियों  के  लिए  आरक्षित  कोटा  पूछ  है  और
 यदि  हूं  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  क्या  कारण  है  ओर  इस  बारे  में  क्या  उपचारात्मक  उपाय  करने  का
 विचार  क्षिया  गया  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कार्यक्षम  कार्याम्थवन  मंत्रालय  ने  राज्य  बंत्रो
 भागेय  :  सूचना  नीचे

 दिए
 अनुसार

 वर्ग  कमंचारियों  की  कुल  संख्या  संद्या

 अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  जनजाति

 कमंचारो  कमंचा रो

 प्रूप  का  777  8
 8

 ग्रूप  80

 ग्रूप

 ग्रूप  467

 ओर  आरक्षित  श्रेणी  के  उम्मीदवार  उपलब्ध  नहीं  होने  के  कारण  कुछ  भारतित
 रिक्तियां  नहीं  भरी  जा  सकों  |  ऐसे  मामलों  कार्मिक  तथा  प्रशिक्षण  विभाग  हारा  जारी  सामाम्य

 अनुदेशों  के  अनुसार  रिक्तियों  को  भरने  के  प्रय'स  किए  थाते  रहे  हैं  ।

 बिहार  में  गरीबी  उन्मूलन  योजनाओं  हेतु  आवंदन

 6920.  भ्रो  सू्॑  मारायण  यादब  :  क्या  प्रधान  मरत्री  यह  बताते  कौ  कृपा  करेते  कि  :
 योजना  आयोग  द्वारा  बिद्वार  मे  प्रत्येक  गरीबी  उस्मूलत  योजना  हेतु  कर्ण  1989-90  में  किए  गए
 आवंटन  की  तुलना  में  ब्ष  1990-91  में  कितना  अतिरिक्त  आवंटन  किया  ?

 घोजना  संत्रालय  में  राज्य  लंजो  ओर  कफाथक्रम  कार्ान्ययन  भत्त्रालथ  में  राज्य  भंत्रो
 भागेय  :  बिहार  के  सम्बन्ध  में  ब्ं  1990-91  के  लिए  क्षेत्रवार  परिब्ययों

 को  अभी  अंतिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 भारत  में  ऐस्ट्रो-टफं  बाले  भंदान
 )

 ]

 6921.  श्लोमतो  जथथम्तो  मथोमचरगा  मेहता
 श्री  सस्तोध  कुमार  गंगबार  ॥

 :  क्या  प्रधान  संत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देक्ष  में  किन-किन  स्थानों  पर  ऐस्ट्रो-टर्फ  बाले  मैदान
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 क्या  सरकार  का  विद्यार  देश  में  कुछ  और  ऐस्ट्रा-टर्फ  वाले  मेदान  निर्मित  करने
 का

 यदि  तो  कब  और  किन-किन  स्थानों  और

 इस  प्रस्ताव  के  कार्यान्वयन  पर  कितना  खर्च  होगा  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रासय  में  थुबा  सामले  और  खेल  विभाग  में  संत्री

 भक्त  चरण  :  देश  में  निम्नलिखित  स्थानों  पर  कृत्रिम  हॉकी  सतह  उपसब्ध

 हैं  :--

 (1)  लखनऊ  (II)  ग्वालियर  (111)  नई  दिल्ली

 (1४)  नई  दिल्ली  (५)  बंगलौर  (VI)  गांधी  नगर

 (VIL)  पटियाला  (VIL)  अमृतसर  (10९)  जालंधर

 (X)  कलकत्ता  ।

 हां  ।

 सरकार  ने  निम्नलिब्वित  स्थानों  पर  भी  कृत्रिम  हॉकौ  सतह  बिछाने  कौ  मंज्री
 दी  है

 मंजरी  की  तिथि

 (1)  बम्बई  25-3-88

 (2)  पुणे  )  27-2-89

 (3)  रांची  8

 (4)  चण्डोगढ़  22-3-90

 (5)  भोपाल  22-3-90

 (6)  राउकेला  28-3-90

 (7)  श्रीनगर  30-3-90

 (8)  रामपुर  30-3-90

 (9)  वाराणसी  BE

 एक  कृत्रिम  हॉको  सतह  बिछाने  की  लागत  लगभग  एक  करोड़  रुपए  होती  है  जिसमें
 सब-बेस  की  लागत  भी  शामिल  है  ।  लागत  के  509८  तक  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  दी  जाती
 थक्ात  कि  यह  प्रत्येक  सतह  के  लिए  अधिकतम  50  लाख  रुपए  तक  हो  ।

 राजस्थान  को  रियायतों  दरों  पर  कागज  फो  आपूर्त

 6922.  झो  गलाअअम्द  कटारिया  :  कया  प्रधान  मसंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 शैक्षिक-वर्ष  1990-91  के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  का  राजस्थान  राज्य  सरकार  को  पुस्तकों  तथा
 कार्पियों  के  लिए  कितनी  मात्रा  में  रियायतौ  दरों  पर  कागज  को  आपूर्ति  करने  का  विचार
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 सहित  राज्पों/संघ  शामित  प्रदेशों  में  शेक्षिक  क्षेत्र
 के  लिए  रियायती  दर  पर  सफेद  मुद्रण  कागज

 मुहैय्या  करने  से  सम्बन्धित  योजना  वर्ष  1989-90  तक  चल  रहो  इस  योजना  को  जारी  रखने
 से  सम्बन्धित  सरकारी  निणव  अभी  नहीं  लिया  गया  है  ।

 राजस्थान  में  केस्ट्रीय  विधशालय  छोलमे  के  लिए  शर्ते

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालल  में  राज्य  ंत्रो  बिसस  भाई  राजस्थान

 9

 |
 6923.  श्रो  नाथू  सिह  :  क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  बे  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  विद्यमान  कार्यरत  केन्द्रीय  व्द्यालयों  की  संक्या  कितनी  है  और  बे

 कहां  स्थित

 क्या  राजस्थान  में  केन्द्रीय  विद्यालयों  की  अपर्याप्त  संख्या  के  राज्य  में
 कायरत  केन्द्रीय  सरकार  के  कृमंचारियों  को  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करता  पड़  रहा
 और

 यदि  तो  वर्ष  1990-91  के  दौराम  राजस्थान  में  और  अधिक  केन््द्रौय  विध/लय
 खोलने  लिए  तेयार  को  गई  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 सानव  संसाधत  विकास  सत्रासय  में  राज्य  मंत्रो  चिमम  भाई  :  से
 रागस्थान  में  (20.4.90  की  यथा  स्थिति  के  बयालीस  कृड्टीथ  विद्यालय  कारय  कर

 रहे  हैं  ।;  विद्यालयों  के  स्थान  को  दशाने  वाला  विवरण  सलग्न  है  ।  क्रेन्द्रीय  विद्यालय  उन  स्थानों  पर
 खोले  जाते  हैं  जहां  कंद्रोय  सरकार  के  कम  से  कम  1000  स्थानांतरणीय  कर्मचारियों  का  समृह  रहता
 हो  और  आरम्भ  में  विभिन्न  कक्षाओं  में  दाबिला  लेने  के  लिए  इच्छक  कभ  से  कम  200  वच्चे

 ढु  शहरों  के  मामले  में  500  हों  ।  केन्द्रीय  विद्यालय  श्वोलने  के  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के
 मंत्रालयों  अथवा  राज्य  संघशासित  प्रदेशों  के  संगठमों  अथवा  पात्र
 श्रेणियों  से  सम्बन्धित  कर्मचारियों  द्वारा  प्रायोजित  किए  जाएं  जो  निम्बलिक्षित  सुविधाएं  प्रदान
 करने  के  लिए  सहमत  हों  :--

 (i)  नि:शुल्क  अथवा  नाममात्र  की  लागत  पर  15  एकड़  भूकण्ड  ।

 (7)  केन्द्रीय  विद्यालयों  को  तब  तक  चलाने  के  लिए  स्थायी  आवास  जब  तक  केस्ट्रीय
 विद्यालय  सगठन  अपने  स्थाम  का  निर्माण  न  कर  ले  ।

 (iii)  कम  से  कम  50  प्रतिशत  कमंचरारियों  के  लिए  स्थान  का  प्रावधान  जहां

 स्कूल  से  उचित  दूरी  के  अन्दर  वेकल्पिक  उबित  स्थान  उपलब्ध  न  हो  ।

 इसके  अलावा  केन्द्रीय  विद्यालय  परियोजना  क्षेत्र  में  भारत  के  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों

 अथथा  उत्च  अध्ययन  कौ  संस्थाओं  में  उन  स्थानों  में  छोसे  जाते  हैं  पदि  बहां  :---

 (i)  पर्याप्त  संब््या  में  बच्चे  उपलब्ध  हो  ।

 (४)  डपरोक््त  के  अनुसार  अवस्थापमा  सम्बन्धी  सुविधाएं  उपलब्ध  भर

 (iii)  डपक्रम/संस्था  सभी  आवर्ती  और  अनावर्ती  श्र  वहन  करने  के  लिए  राजी  हों  ।
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 1490

 21,

 25.

 27.

 29.

 विवरण

 विमांक  20,.4.90  को  यथास्थिति  के  अनुसार  केन्द्रोय  विद्यालयों  को  सूचो

 एयर  फोस  जैसलमेर

 एयर  फोस  सूरतगढ़

 मोती  डुगरी  के  अलवर  ।

 भरतपुर  ।

 बीकानेर  संदया  |

 जयपुर  न  ०  1,  जयपुर  ।

 जयपुर  नं०  11,  सेना  जयपुर  कट  ।

 जयपुर  नं०  111,  मालवीय  क्षेत्रीय  इंबीनियरी

 एयर  फोसं  जोधपुर  नं०  1

 झोधपुर  मिलिटरी  क्षेत्र  संदया  TI

 बी  ०  एस०  एफ०  मेनडोर  जोधपुर  नं०  पा

 खेत्री  नगर  नं०  ।,  जिला  झनझनु  ।

 खेत्रीनगर  नं०  11  झनसप्ुनु  ।

 कोटा

 आऑतरिक  सुरक्षा  अकादमी  सौ०  आर०  पी०  जिला  सिरोही  ।

 21,  जी०  आर०  सी०  कैमल  नसी  राब।द  ।

 आर्मी  श्रीगंगानगर  ।

 राजपुरा  दरिबवा  हिन्दुस्थान  जिक  जिला--उदयपुर  ।

 प्रताप  उदयपुर  ।

 जावार  उदयपुर  ।

 उदयपुर

 5,  एफ०  बो०  एस०  एयर  फोस  माफंत  56  ए०  पी०  भो०  उत्त  रलाई  ।
 जालिया  जिला-बाड़मेर  ।

 जोघपुर  नं०  LV,  ए०  एफ०  पृप्ठ०  जोधपुर  ।

 शबौकानेर  सख्या  11,  बीकानेर  ।

 3,  एफ»  बी०  एड०  ए०  एफ»  माफंत  56  ए०  पी०  ओ०  बीकानेर  नं०  3

 केस्द्रीय  औद्योगिक  देबलौ  बिसा  टोंक  ।

 लास  गढ़

 ग्रुप  सेंटर  न०  1,  छी  ० आर०  पी०
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 नजिगयाओं  >>  as  3--+-  «५  परम  se.  ०»  -

 30...  अलवर--पिन०  201001

 31.  पो०  जयपुर  नं०  1५  ।

 3.

 33.  19  बी०  एस०

 34  झुनझुन  ।

 35.  ग्रुप  केन्द्र नं०  2  सौ०  आर०  पी०  एफ०  फेय  सागर

 36.  केन्द्रीय  भेड़  और  ऊन  अनुसंधान  जिला--टोंक

 37,  एस०  कै०  एन०  कृषि  जिला--जपपुर  ।

 38.  बानार  जिला--जोधधुर  ।

 39...  भ्रार्मी  जोधपुर-नं०  11,  |

 40.  डाकसामसा

 41.  अटा  गैस  पावर  प्रोजेक्ट  टी०  पी०  सो  पी०  ओ०  जिला  कोटा  ।

 42.  राजस्थान  ।

 बोफोतस  तोपों  का  भाषात

 6824.  प्रो०  के०  बो०  थोंनस  :  क्या  प्रधान  पत्रों  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  बोफो  सं  कम्पनी  से  भब  तक  कितनी  तोपे  प्राप्त  हुई

 क्या  भारत  सरकार  और  बोफोसं  कम्पनी  के  बीच  हुआ  समझौता  दोनों  पार्टियों  द्वारा
 हो  पूर्ण  श्प  से  कार्यास्वित  किया  जाता

 यदि  तो  समझौते  के  किन  खण्डों  का  पासन  नहीं  किया  गया  है  शया  किस  पक्ष  ने
 पान  नहीं  किया

 कया  बोफोस  तोपों
 का

 आयात  भारतीय-माल  के  स्वीडन  को  निर्यात  के  बराबर
 आर

 ($)  यदि  हो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजा  से  बोफोहं  के  साथ
 सविदाਂ  के  अन्तगगंत  सप्लाई  कौ  जाने  वालो  सभी  तोप  प्राप्त  हो  गई  इस  संविदा  के

 अन्तगंत  सप्लाई  की  जाने  वाली  कुछ  अन्य  मर्द  प्राप्स  हो  रही  स्विस  बैंक  छातों  में  धुप्त  रुप  प्ले
 को  गई  अदायगियां  सप्लाई  संबिदा  भऔौर  लाइसेंस  करार  से  पहले  किए  गए  स्पष्ट  समझौते  और
 स्वीकृत  शर्तों  का  उल्लंघन  हैं  |

 और  बोफो्श  को  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  सप्लाई  हंबिदा  की  तारीक्ष
 अात्  से  दस  यर्ष  कौ  अवधि  तक  इस  संविदा  भोर  लाइश्रेंस  करार  के  अम्तंत  जितने
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 मूल्य  का  सामान  सप्लाई  किया  जाएगा  उसके  कम  से  कम  50  प्रतिशत  की  राशि  के  सामान  का

 आयात  भी  किया  जाए  ।

 रोजिनल  इम्मोनिर्यारेण  भ्रोनगर

 6926.  प्रो०  के०  बो०  थॉमस  :  कया  प्रधान  स्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रीजिनल  इंजीनियरिंग  श्रौनगर  फिर  से  खूल  गया

 (a)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इसके  कब  तक  खुलने  को  संभावना

 कया  दक्षिण  भारत  के  छात्रों  ने  अनुरोध  किया  है  कि  उन्हें  किन्हीं  अन्य  रीजिनल

 इन्जीनिय रिंग  कॉलेजों  में  स्थ!नांतरित  कर  दिया  भौर

 (४)
 यदि  तो  उनके  अनुरोध  पर  दया  निर्णय  किया  गरद्ा  है  ?

 सानव  संप्ताधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिमन  भाई  :  से

 जम्मू  तथा  कश्मीर  सरकार  द्वारा  जारो  किये  गये  समाचार  पत्र  विवरण  के  अनुसार  श्रीनगर

 क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  कॉलेज  15  1990  को  पुनः  खोला  जाना  है  ।

 भौर  (8)  विभिन्न  राज्यों  के  अनेक  छात्रों  ने  अस्प  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  कालेजों  में

 स्थानांतरण  के  लिए  अनुरोध  किया  है  ।  अनुरोध  सरक,र  के  विवाराधीन

 अोलंका  और  सियात्िन  में  मारे  गए  संनिकों  के  आश्ितों  को  रोअगार

 6927,  श्री  बसन्त  साठ  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रीलंका  ओर  सियान्रिन  में  मारे  गए  संनिको  के  बड़ो  संख्या  में  आश्वितों  के  लिए
 अब  तक  रोजगार  कौ  व्यवस्था  नहीं  को  गई

 यदि  तो  ॥ताहत  हुए  संनिकों  को  कुल  संख्या  कितनी  है  तथा  सशस्त्र  बलों  और
 सरकारो  क्षेत्र  के  रक्षा  उपक्रमों  एवं  सरकारी  क्षेत्र  के  भन््य  उपक्रमों  में  उनके  कितने  आश्रितों  को
 रोजगार  प्रदान  किया  गया  और

 राष्ट्र  के  लिए  अपने  जीवन  की  आहृति  देने  वाले  सेनिकों  के  आश्रितों  को  सरकारी
 क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  रोजगार  के  उचित  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे

 रखा  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  राजा  और  सूचना  एकत्र  की  जा

 रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 युद्ध  में  वीरगति  प्राप्त  हुए/निशक्त  हुए  (502८  से  अधिक  निशवतता  वाले  भौर

 रोजगार  के  लिए  लेकिन  ऐसी  निशक्तता  सेन््य  सेवा  के  कारण  हुई  रक्षा  कार्मिकों  कौ

 पत्नियों  सहित  उनके  दो  आश्रित  केन्द्र  सरकार  में  समृह  और  के  पदों  पर

 के  आधार  पर  नियुक्ति  के  लिये  पात्र  भारतौय  शांति  सेना  के  हताहतों  के लिए  की  गई
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 :  विशेष  व्यवस्था  के  रूय  में  सरकार  ने  विभिन्न  सरकारों  विभागों  और  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों
 '  को  निम्गलिद्धित  अवस्था  करने  के  लिए  मार्गनिर्देश  जारी  किये  हैं

 (  )  भूतपूवं  सेनिकों  के  लिए  आरक्षित  पदों  पर  सरकारों  नौकरयों  देते  समय  भूतपूर्व
 सेनिकों  के  अन्य  सामान्य  मामलों  की  तुलना  में  निशक्त  सेनिकों  को  रोजगार  में
 प्राथमिकता  दी

 (2)  श्रीलंका  की  संक्तियात्मक  कारंव:ईयों  में  बोरगति  को  प्राप्त  हुये  भारतीय  शांति  सेना
 के  कामिकों  के  आश्रितों  जहां  तक  सम्भव  हो  उपपुक्त  छुट  प्राथथिकता
 ओर  अनुकम्पः  के  अधधार  पर  रोजगार  दिया  यह  छूट  विशेष  हप  से  इस
 प्रकार  को  नियुत्रितवों  की  आवश्यकता  का  मूल्यांकन  करते  समय  संवान्त  लाभ  पर
 विद्चार  करने  क  मानदण्डो  में  दी  जा  सकती  है|

 आम  के  व॒क्षों  को  फाटना

 6928.  श्री  बसंत  साठ  :  कया  पर्थावश्ण  ओर  थम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  महाराष्ट्र  ओर  अन्य  राज्यों  में  हाल
 के  वर्षों  में  पंकिंग  के  लिये  लकड़ी  को  पेटियों  का  निर्माण  करने  हेतु  अम  के  वृक्षों  को  भारी  संक्षया
 में  काटा  जा  रहा  है

 यदि  तो  सतरों  की  पंकिंग  के  लिये  भ्राम  के  व॒क्षों  को  काटते  से  कितनी
 क्षति  हुई  और

 आम  के  वक्षों  को  काटने  के  विरुद्ध  तथा  आम  के  वक्षों  के  संरक्षण  के  लिए  प्रभावी

 कदम  उठाने  के  रूप  विशेषकर  महूाराष्ट  के  विदर्भ  क्षेत्र  में  पैकिंग  सम्बन्धी  लकड़ी  की  पेटियों
 के  निर्माण  पर  प्रतिबन्ध  खगाने  के  लिये  क्या  कड़ें  उपाय/कायंबाही  करने  का  विचार  किया

 गया  है  ?

 पर्यावरण  और  धन  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  सेसका  :  से  महू  राष्ट्र
 सरकार  तथा  अम्य  राज्यों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रश्व  दी

 प्राभोण  विकास  हुँतु  उपाय

 929.  श्री  जो०  एस»  अासवराण  .  गे  बी 5
 क्रीमतो  बासब  र/जेश्वरी  }

 :  क्या  प्रधान  भ्रज्रो  यह  बताने  की  क्षपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  देश  में  ग्रामीण  विकास  हैतु  कुछ  नए  उपाय  करमे  पर  विचार
 कर  रहा  ओर

 वदि  तो  तस्सम्बन्धी  ध्योरा  कया  है
 ?

 पोछना  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  और  कार्यक्रम  कार्यात्वयन  बंत्रालय  में  राज्य  अंत्रो
 भगेय  :  और  हा  ।  मरठवीं  योजमा  के  लिये  दृष्टिकोण  में  जो  विकसित
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 कर  ण०एणए"ण्-ण०"्८००्०००ण्णण

 किया  जा  रहा  अन्य  बातों  के  रप्य-साथ  ग्राभीण  सेक्टर  के  विकास  की  ओर  अधिक  झुकाव  पर

 बल  दिया  गया  एस  सम्बन्ध  आठधीं  योजता  में  सावंजनि+  क्षेत्र  १रिध्यय  का  50  प्रतिशत
 » उन  कार्यक्रमों  और  परियोजनाओं  के  लिए  आवंटित  करने  का  जिनसे  कृषि  तथा  ग्रामौण

 सेक्टरों  का  लाभ  पहुचता  है  ।  इस  दष्टिकोण  मे  रोजगार  का  गारटाशुदा  कायंक्रभों  एक  प्रमुख  तत्व
 होगा  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लगबु  उद्योग  का  प्रपार  सुनिश्चित  करने  तथा  प्रामौण  उद्योगों  के
 विकशस  पर  विशेष  बल  देते  के  उपाय  करने  का  भौ  प्रस्ताव  है  ।  इसके  ग्रामीण  विकास
 कार्यक्रमों  के  आयोजन  तथा  कार्यान्वयन  की  जिम्मेदारी  का  एक  बड़ा  हिस्सा  वित्तीय  संसाधनों ्द्य

 सहित  स्थानीय  सरकार  की  निर्वातित  प्रतिनिधि  संस्थाओं  को  हस्तांतरित  करने  का  भी  प्रस्ताव

 ताकि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  सम्बुद्धि  और  रोजगार  के  अधिक.धिकक  रण  द्वेतु  लोगों  की  सहूभ।गिता
 के  जरिये  एकोहछ्डत  क्षेत्र  शुरू  की  जा  सके  ।

 पाकिस्तान  के  साथ  सांस्कृतिक  समझोता

 6930.  श्री  जो०  Yao  बावसराज  :  कया  प्रधान  मंजी  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  के  साथ  alk  सास्कृतिक  समझौता  किया

 (७)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  बधोरा  कया

 यदि  तो  बया  सरकार  का  निकट  भजिष्य  में  पाकिस्तान  के  साथ  कोई  सांस्कृतिक
 सपन्नौता  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  उक्त  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  भ॑  राज्य  संत्रो  चिमन  भाई  हां  ।

 भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  सांस्कृतिक  सहयोग  करार  पर  31  1988
 को  इस्लामाबाद  में  हस्ताक्षर  किए  गए  थे  तथा  अनुसम्थंन  के  दस्त'वेजों  के  आदान-प्रदान  के  श्लाथ
 ही  18  1989  को  यह  करार  लागू  हो  गया  ।  इस  करार  में  दोनों  देशों  के  बीच

 सूचना  ओर  खेल-कूद  के  क्षेत्रों  में  आपसी  सम्बन्धों  और
 सद॒भावता  को  बढ़ावा  देने  तथा  विकसित  करने  कौ  परिकल्पना  की  गई  है  ।  इस  करार  की  प्रमुक्ष
 विशेषताओं  में  खेलकद  पुस्तकों

 कला  एवं  अन्य  प्रदर्शनिपयों  फ्रा  आदान  अन्तर्राष्ट्रीय
 फिस्मोत्सवों  में  छात्रवृत्तियों  को  पेशकश  तथा  सांस्कृतिक  केम्द्रों  की  स्थापना
 शामिल  है  ।

 भर  प्रश्न  हो  नहीं  उठते  ।

 केरल  के  कोट्टाथम  जिले  सें  केग्टरोय  विशज्वालय

 6931.  भ्रो  रमेश  चेस्नोयाला  :  कया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  के  कोट्टायम  जिले  में  एक  केन्द्रीय  विद्यालय  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?
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 मान  संतत्धन  विंकाल  मंत्रवय  में  राज्य  मंत्री  खिसद  भाई

 हां  ।  प्रायोजित  एजेंत्री  विद्यालय  खोलने  के  लिए  अभी  तक  अपेक्षित  सुविधाएं
 प्रदान  नहीं कर  है  ।  इतके  निल्म्बित  पड़े  होने  तक  विद्यालय  को  आरम्भ  महों  किया
 जा  सकता  ।

 परिवार  पेन्शन  को  दर  वृद्धि

 6932.  श्रो  राम  सागर  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  परिवार  पेंशन  की  दर  परिवारों  के  लिएਂ  विशेषकर  चेतन  पाने  काले
 चारियीं के  मामसें  से  बहुत  कम

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विश्वार  परिवार  पेंशन  दर  में  वृद्धि  करने  का

 और

 यदि  तो  तत्सम्ब्श्धी  भ्यौरा  क्या

 प्रधान  मंत्री  विश्वनाथ  प्रताप  :  नहीं  ।  चतुर्थ  केस्द्रीय  बेतन  आयोग
 ने  सिफारिश  की  थी  कि  न्यूनतम  परिवार  पेंशन  प्रतिमास  निर्धारित  इसमें

 सुधार  करते  हुये  सरकार  ने  [1-1-1986  से  न्यूनतम  परिवार  पेंशन  २०  375/-  रुपये  प्रतिमास
 निर्धारित  कर  दी  है  |  पेंगनਂ  के  मुकाबले  परिवार  फ्ंशन  मतका  कर  कौ  वास्तविक  प्रेवा4ध्ति
 पर  कोई  विकार  किये  बिना  ही  मंजूर  की  जाती  परिवार  पेंशन  किस्री  कमंबारी  की  मृत्यु
 की  तारीख  से  सात  वर्ष  की  प्रारम्भिक  अवधि  के  लिए  अथवा  यदि  कमंथारी  जीवित  रहा  होता
 और  उसने  जिस  दिन  65  वर्ष  की  आयु  प्राप्त  कर  ली  होती  उस  तारीख  तक  कुछ  शर्तों  के  आध्वार

 वर  सामान्य  दरों  से  दुगुनी  दरों  पर  दी  जाती  इसके  अतिरिक्त  परिवार  पेंशनभोगियों  को

 मंहगाई  राहुत  भी  उसी  तरह  मंजूर  कौ  जाती  है  जेसेकि  पं शतभोभिययोें  को  पर  मंजूर  को

 जाती  है  ।

 और  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 करणा  म्लफक  अकाफर  फै  सेजबार

 69353.  श्र  राम  सागर  :  क्या  प्रधान  भंत्रे  कह  कत/भे  को  छुप३  करेंगे  कि  :

 क्या  ध्रकार  का  सरकारी  करमंचारी  को  म॒त्यु  पर  उसकी  सम्तान  को

 आधार  पर  रैजनार  दंगे  ते  शम्बश्शत  मभुतेशों  की  कुतरीक्ष  रुख  का  किकर  है  क्योंत्हि  बतेमान

 अनु्देगों  में  कश्णामूसक  आश्ार  फर  शोचना र  दिए  अलने  को  गारष्टी  नहीं  ढी  बई  और

 (a)  यदि  तो  इसमें  किए  जाने  वाले  प्रस्तावित  संशोधनों  का  अ्यौोक्त  क्या  है  ?

 प्रधान  मंत्री  विश्वताथ  प्रताप  :  गहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 संदक्त  परामशंदात्रों  समिति  में  नाथांकन

 6934.  झरो  राम  सागर  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संयुक्त  परामशंद।त्री  समिति  में  नामांकन  केवल  सेवा  छंथों  के  क्ासी  निकाय
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 ही  कर  सकते  हैं  तथा  संयुक्त  परामएदात्री  सप्रिति  में  प्रत्यक्ष  वचन  का  कोई  उपबन्ध

 नहीं
 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  संयुक्त  परामशंदात्री  समिति  में  केवल  प्रत्यक्ष

 निर्वाचन  द्वारा  ही  व्यक्तियों  को  भेजने  का  है  ताकि  संयुक्त  परामशंदात्री  समिति  निकाय  के  दर्ज
 और  कार  निष्पादन  में  सुधार  किया  जा  और

 =

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या  हैं  ?

 प्रधान  मत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  सयकत  परामशं  तंत्र  योजना  के
 संयकक्त  परामशं  तंत्र  में  कमंचारी  पक्ष  के  सदस्यों  का  नामांकन  निर्धारित  प्रक्रिया  के

 अनुसार  मान्यता  प्राप्त  कमंचारो  संघों  द्वारा  किया  जाता  संयुक्त  परामशं  तंत्र  के लिए  किसौ
 तीघे  चुनाव  के  गे  व्यवस्था  नहों  है  ।

 और  कमंचारी  पक्ष  के  सदस्यों  का  संयकत  परामर्श  तंत्र  में  नामांकन  ऐसे  तरीके

 से  किया  जाता  है  जिसके  लिए  सरकार  और  कचारी  पक्ष  के  नेता  दोनों  ही  आपस  में  सहमत  हो
 गये  हों  ।  संयुगत  परामश  तंत्र  सनन््तोषजनक  ढंग  से  काम  कर  रहा  है  और  श्षंयुक्त  परामशं  तंत्र  में
 सीघे  चुनाव  क  माध्यम  से  व्यक्ति  भेजे  जाने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 राष्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाधन  प्रधन्ध  भ्यवस्था  के  लक्ष्य

 6935.  श्री  एम०  एस०  पल्लम  राज  :  क्या  प्रधान  भन््त्रो  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाध्रन  प्रबंध  व्यवस्था  के  लक्ष्य  क्या

 इसकी  जानकारी  किन-किन  विभिन्न  सत्र  तों  से  प्राप्त  की  जाती  और

 राष्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाधन  प्रबंध  व्यवस्था  के  आंकड़ों/जानकारी  के  विभिन्न

 कक््ताओं  के  नाम  क्या  हैं  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिक  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  एम०  जो०  के०  :

 राष्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाधन  प्रबध  प्रणाली  एन०  आर०  एम०  के  मुख्य  लक्ष्य

 निम्म  प्रकार  हैं  :

 1)  सुदूर  सवेदन  आंकड़ों  कौ  आपूर्ति  सुनिश्चित  करना  तथा  उपयुक्त  सहशोगी
 योग  अध्ययमों  के  माध्यम  से  पारम्परिक  प्रणाली  के  साथ  इनके  समाकलन  को  सुलभ

 2)  अवस  रचना  की  स्थापना  तथा  प्रशिक्षित  जनशक्ति  का  और

 3)  राष्ट्रीय  संसाधन  सूचना  प्रणाली  आर०  आई०  के  लिए  आंकड़ा
 आधार  तेयार  करने  के  लिये  ब्लाकों  के  निर्माण  के  रूप  में  उपयोग  अध्ययन
 करना  ।

 सुदूर  सम्बेदन  आंकड़ों  के  स्त्रोत  निम्न  हैं  :
 --.  भारतीय  सुदूर  सम्वेदन
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 -+
 .  विदेशी  सुदूर  सम्बेदन  उपग्रह  जैसे  लेण्डस  स्पॉट  ओर  राष्ट्रीय

 बिज्ञानीप  तथा  वायुमण्डलीय  प्रशासन  औ०  ए०  ए०)--अम  रीकी
 उपग्रह  ।

 पारम्परिक  आंकड़ों  की  जानकारी  कਂ  रत्रोत  भारतीव  भबिज्ञानोय  सर्वेक्षण  एस०
 सर्वे  ऑफ  इण्डिया  ओ०  aks),  भारतीव  वन  सर्वेक्षण  एस

 केन्द्रीय  भूमि  जल  आयोजना  बोड  जी०  डब्ल्यू०  मृदा  सर्वेक्षण  तथा  भूमि  उपयोग
 अआयोज+  का  राष्ट्रो  ५  ब्य्  रो  बी०  एस०  एस०  तथा  एल०  यू०  ०),  कृषि  तथा  सहकारिता
 विभाग  ए०  तथा  इत्यादौ  जंसे  केन्टोय  सगठनों  एवं  तदनुरूप  राज्य-स्तर  के  विभागों
 द्वारा  नियमित  रूप  भें  किया  जाने  बाला  सर्वेक्षण  ओर  मानौटरन  काप॑

 राष्ट्रीय  प्राकृतिक  स  साधन  प्रबन्ध  प्रणाली  द्वारा  उत्पादित  आंकड़ों  के  प्रयोक््ताओों  में
 निम्न  शामिल  हैं

 _  केन्द्रीय  मंत्रालय/विभाग

 —  राज्य  सरका  रें/संघ  शासित  क्षेत्र

 न+  राष्ट्रीय  स  साधन  प्रबंध  में  कायरत  एजेंसियां  ।

 अम्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  हस्के  लड़ाकू  विमानों  को  दिक्को

 6936.  श्री  एम०  एमਂ  पल्लम  राजू  ।  क्या  प्रधाल  भरजो  यह  बताने  कौ  कृपा
 करंगे  कि  :

 क्या  किसी  देश  ने  भारत  में  नि्रित  हल्के  लड़ाकू  विमान  खरोदने  की  इच्छा  व्यक्त

 यदि  तोकया  सरकार  इन्हें  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  देखने  पर  विचार  कर

 रही

 इस  परियोजना  पर  अभी  तक  कितना  व्यय  किया  गया  और

 इस  परियोजना  के  कब  तक  पूरा  होने  की  आशा  है  ?

 रक्षा  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  :  नहीं  ।  हल्के  यद्धक  विमान
 के  विकास  का  कार्य  अभी  चल  रहा

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इस  परियोजना  पर  1990  तक  लगभग  300  करोड़  रुपए  की  राशि  ७चं  हो
 चुको

 हल्के  युद्धछ  विमान  की  परियोजना  कौ  हूपरेक्षा  तैयार  होने  के  दाद  उसका  पूरा
 इंजीनियरी  विकास  कार्य  अक्षग-अलग  चरणों  में  किया  जाना  परियोजना  के  प्रथम  चरण  के

 लिए  सरकार  से  स्थोकृति  मांगो  गई  प्रथम  चरण  में  महत्वपूर्ण  तकनालाजियों  के  प्रदर्शत  की
 पोजना  है|  आशा  है  कि  प्रथम  चरण  के  तहत  पहसी  उड़ान  !995  में  की  जाएगी  और  ध्ोमित
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 परीक्षण  1997  तक  परे  कर  लिप  जाएँगे  ।  पूरी  माँत्रा  में  इजीनियये  विकास  के  द्वितीय
 चरण  के  अन्तगत  विभिन्न  तकने।ले।जियों  को  एकर्कॉक्रिण  को  प्रधने  चरेंणे  के  साथ-साथ  प्रदरशित

 किया  जाना  है  ।  परी  मात्रा  में  इजीनियरी  विकास  काय्य  को  चरण  में  परा  करने  के  कारण  उसके
 बाद  जो  उत्पादन  ५रू  उभका  निर्धारंण  इजोनियरी  विक्रेतसं  कांय॑  के  दोरान  किया

 यह  मान  लेने  पर  कि  परियोजना  का  पूरा  होना  प्रारम्मिक  स  क्तियात्मक  सफलता  पर

 निर्भर  करता  मोजूदा  अनुमान  यह  है  कि  समन  2000  से  शुरू  होने  वाले  दशक  के  आरम्भ  के

 वर्षों  में  यह  परियोजना  पूरी  हो  जाएगी  ।

 समलनाडु  में  महापादांणों  युग  के  अवशर्षों  को  खोज

 6937.  श्रीमती  बासव  कया  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  समुद्री  पुरातत्व  विशेषज्ञ  दल  को  तमिलनाई  में  पुम्पुष्टर  और  तरंगमबाड़ी  सम्रद्गो
 तट  से  दूर  समुद्र  में  पहली  ब।र  महद्दापाषाणी  युग  के  2000  वर्ष  पुराने  अवशेषों  का  पता  सगा

 और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  क्या  है  ?

 विज्ञान  और  प्रौधोगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  जो०  के०

 मां  1990  में  प्रारम्भिक  सविक्षण  के  दौरान  त॑भिं  ननींड  में  तरंगमिबीडी  तट  से  400  भीटर

 दूर  एक  मद्गापाषाणी  अवशेष  स्थल  का  पता  लगाया  गया

 प्रारम्भिक  जांच-परिणामों  से  पता  चलता  है  कि  सात  भोटर  की  समुद्री  गहराई  में

 इसकी  लम्बाई  10  मौटर  ओर  चोड़ाई  6.3  मीटर  शायद  20.  ईसा०  पूव  से  200  ईस्वी

 पहले  तक  इसी  प्रकार  के  एक  बीच  चटटाने  के  ऊपर  पाए  गए  हैं  जो  वर्तमान  में

 भग्न

 नागालेड  केरड्ीय  विश्वविद्यालय  को  धनराशि  का  आवंटन

 6938.  श्री  शिकिहों  सेसों  :  श्या  प्रधान  मंत्री  यह  बंताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  नागालैंड  केन्द्रीय  लुमामी  को  वर्ष  के  दोरान  किसी

 धनराशि  का  आवंटन  किया  गया

 यदि  तो  कुल  कितनौ  धनराशि  आवंटित  की  गई  और

 इसका  निर्माण  कार्य  कब  तक  शुरू  किया  जाएगा  और  हसेके  कैब  तेक॑  पूरा  होने  की

 संम्भांवना  हैं  ?

 सानदथ  संसाधन  विकास  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  घिसन  भाई  से

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयौग  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  सूचना  के  आयोग  ने  1990-91

 कौ  अपनी  योजनो  में  सागालैंड  विश्वविद्यालय  सहिंत  नए  केन्द्रीय  विश्वविद्यालयों  के  लिए  2  करोड़
 रुपये  का  अस्थायो  प्रावधान  किया  तागॉलेंड  विश्वविद्यालय  की  स्थापना  के  लिए  अनुमानित ञ  ३  प्

 ब्  री  '
 ल्  ~  हट

 हा  ्य  . आवश्यकता  61.34  क्रोंड  रुपये  है  ।  संतताधनों  की  पूर्र  ई  को
 पान  में  रखते  हुए  विश्व

 विद्यालय  के  संचालन  के  लिए  भावश्यक  उपाय  करना  सम्भव  नहा  हू  पा  रहा  है
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 (939,  भरी  आर०  एन०  रादेश

 |
 :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह क्रो  माणिक  शाथ  होडल्या  गायोत

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  4  19  0  को  हिन्दुस्त।न  टाइम्सਂ  में
 शर्टेज  टू  कंटिन्यूਂ  शीषंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 इमारती  लकड़ी  की  कमी  के  क्या  कारण  भौर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  को  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  सत्रो  सेमका  :  से  भारतीय
 चन  सर्वक्षण  द्वारा  तैयार  की  गई  स्टेट  आफ  फारेंस्ट  1987”  क  अ  मुसार  इमारतौ
 लकड़ी  को  मांग  और  आपूर्ति  के  बीच  लगभग  15  मिलियन  घन  मीटर  अतर  होने  का  भ्रतुमान  है  ।
 लकड़ो  पर  आधारित  गृह  निर्माण  आदि  के  लिए  मांग  में  बुद्धि  होने  तथा  प्राकृतिक  बनों
 स  श्मारती  लकड़ी  के  शोषण  में  गिरावट  के  कारण  कमी  हुई  है  ।

 इमारती  लकड़ी  की  मांग  के  दबाव  को  कम  करने  के  लिए  गई  राष्ट्रीय  बम
 1988  में  निम्नलिद्वित  शत  निर्धारित  की  गई  हैं

 (1)  बन  उत्पाद  के  कुशल  उपयोग  और  लकड़ी  के  अधिक  से  अधिक  प्रतिस्थापत  को
 प्रोत्साहुन  देना  ।

 (2)  वंज्ञानिक  ओर  तकनीकी  निवेशों  के  उपयोग  के  जरिए  बन  आवरण  ओर  बनों  कौ
 उत्पादकता  में  वृद्धि  करना  ।

 (3)  वन  पर  आधारित  उद्योगों  को  अपती  भावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  कच्चा
 माल  स्वयं  उगामा  चाहिये  ।  उन्हें  कारखाने  और  उम्र  लोगों  से  सीधा  सम्बन्ध  बनाए
 रखना  चाहिए  जो  ऋण  सहित  निरन्तर  तकनीकौ  सलाह  ओर  कटाई

 और  परिवहन  सेव।एं  लेकर  कक्चा  माल  उगा  सकते  है  ।

 (4)  विशेष  रूप  से  छोटे  ओर  सीमान्त  किस्तानों  को  उमके  पास  उपलब्ध  सीमांत
 अबक्रमित  भूमि  पर  उद्योगों  के  लिए  अपेक्षित  ख़कड़ी  की  प्रजातियां  उगाने  के  लिए
 प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिए  ।

 केस्द्रोप  प्रशातनिक  स्ययाधिकरण  को  नई  बिल्तो  श्यित्  फीह  के  समक्ष

 सब्यित  भुकदमें

 6940.  भ्रो  कमल  चोधरो  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  केस्द्रीय  प्रशासनिक  न््यायाध्विकरण  में  दायर  मुकदमों  को  श्रछुया  हर  बर्द  बढ़ती
 जा  रही
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 केन्द्रीय  प्रगाधतनिक  स्थाय/धिकरण  की  नई  दिल्ली  स्थित  पौठ  में  3;  1989

 को  कितने  मुकदमें  लम्बित  पड़

 3।  1989  को  समाप्त  हुए  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  प्राधिकरण  की  नई

 दिल्ली  स्थित  पीठ  में  कितने  मुकदमें  दायर  किये  +

 इन  मुकदमों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिए  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 प्रधान  संत्रो  विश्वनाथ  प्रताप  :  हां  ।

 की  स्थिति  के  अनुसार  केन्द्रीय  प्रशासनिक  अधिकरण  की  नई  दिल्ली

 स्थित  मुख्य  स्थायपीठ  कै  सामने  लम्बित  मामलों  कौ  संदया  प्रकार  को  याचिकाओं  को

 छोड़  6528

 31-12-1989  को  समाप्त  हुए  पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  नई  दिल्ली  स्थित  मुख्य
 स्थापपीठ  में  दायर  किए  गए  मामलों  को  संख्या  8421

 हि

 सम्बित  मामलों  में  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  केम्द्रिय  प्रशासनिक  अधिकरण  की  नई

 दिल्ली  स्थित  मुख्य  स्यायपीठ  में  दो  और  न्यायपीठें  स्थापित  करने  का  सरकार  ने  पहले  ही  निर्णय

 किया  है  ।

 अनुसंघान  पोत  सागर-कन्या

 6941.  क्री  डो०  पंडियन  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  अग्नि-दुघंटना  में  अनुसंधान  पोत  को  हुई  क्षति  के  कारणों  की
 जांच  की  गई  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 कया  पोत  के  क्षतिग्रस्त  होने  के  पश्वात्  अनुसंधान  पोत  को  गति  कम  होकर  आधा

 समुद्रौ-मील  प्रति  थंटा  रह  गईं  है
 तथा  इसको  मरम्मत  और  देनिक  परिभ्रमण  व्यय  के  साथ-साथ

 इसकौ  ईन्धन  खपत  में  भो  वद्धि  हुई

 यदि  तो  इसे  करिबियन  सागर  में  चलाने  के  क्या  कारण

 मरम्मत  के  पश्चात  इस  समय  पोत  की  दैनिक  परिश्ननण  व्यय  और  ईन्धन  की
 खपत  का  व्योरा  क्या  और

 (2)  इस  पोत  के  तमिलनाद  के  समुद्री  तट  पर  अब  तक  न  पः॑चन  के  क्या  कारण

 बिशान  ओर  प्रोद्दोगिको  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  Gio  जो०  के०  :

 भारतीय  जहाजरानी  निगम  द्वारा  अनुसंधान  जलयान  सागर  कन्या  पर  आग  दुघंटना
 के  कारणों  की  जांच  को  जलयात  के  इंजन  कक्ष  में  भाग  लगने  का  कारण  सहायक
 ईम्लजन  से  डोजल  तेल  ईनधन  वाले  एक  जेट  का  आकस्मिक  टकराव

 इस  जलयान  की  गति  किसी  समय  भी
 8  समुद्री  मीस  प्रति  घंटा  से  कम  नहीं  हुई  है  ।

 के  बाद  ईम्पन  को  खपत  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  इस  जलयान  को  प्रचालन  लागत  में

 भो  कोई  परिवतंत  नहीं  भाया  है  ।
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 यह  जलयान  राष्ट्रमण्डल  विज्ञान  परिषद  भोर  भारत  सरकार  द्वारा  संयुक्त  रुप  से

 अयोजित  राष्ट्रमण्डल  विज्ञान  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  क्ररिवियम  सागर  में  समुद्र  ज्ञान  अनुसधान  से
 सम्बन्धित  समुद्री  यात्रा  कर  रहा  है  |

 साफ  मौसम  कौ  दकाओं  में  इस  जलयान  की  सामान्य  समुद्री  यात्रा  की  गति  12  समुद्री
 मील  होती  है  |  दुर्घटना  से  पहले  की  तरह  195/200  प्रति  मिनट  परिभ्रमण  +ो  गति  से  ईस्रन
 को  औत्रत  खपत  15  टन  प्रतिदिन  पत्तन  ईन्धन  प्रभार  आदि  जंते  प्रचालन  ब्यय  को
 कर  हस  जलपान  का  देनिक  स्थाਂ  प्रभार  69,265  रुपए  है|

 (8)  तमिलनाडु  शेल्फ  सहित  भारत  के  पूर्वी  महाद्वी  गेव  शेल्फ  में  समुद्री  विज्ञान  और  भू
 भौतिकी  सर्वेक्षण  के  लिए  इस  जहाज  का  व्यापक  रूप  से  प्रयोग  किया  जा  रहा  है

 प्रदूषण  को  स्थिति  से  सम्बस्धित  रिपोर्ट

 694...  भी  नरसिह  राव  सूर्थथंशो  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  »)  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोडों  को  जल  तया  वायु  प्रदूषण  पर  निगरानी  रखने  एवं
 इसकी  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  श्पोर्ट  तैयार  करने  के  लिए  कहा  गया  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  में  हुई  प्रगति  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वर्षयाधरण  ओर  बन  मंत्रालय  भें  राज्य  संत्री  मेनका  :  राशग्य  प्रदूषण
 नियंत्रण  बोड़ं  बायु  और  जल  गुणवत्ता  स्तरों  की  निगरानी  करते  उन्हें  स्पिति  रिपोर्ट  तैया

 करने  के  लिए  नहीं  कहा  गया  है  ।

 करने के लिए  नहीं  गया है |  तक  को  स्थिति  के  अमुसार  देश  में  400  जल  गुणवत्ता  निगरातो
 केन्द्र  और  157  वायु  गुणबत्ता  निगरानी  के

 बिहार  में  पू्ष  ओर  पश्चिम  चभ्पारन  जिलों  की

 संस्कृति  ओर  एतिहासिक  स्थलों  का  संरक्षण

 6943,  श्रो  धर्मश  प्रसाद  बर्मा  :  कया  प्रधान  घंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  ने  बिहार  के  पर्व  और  पश्चिम  चम्पारन  जिलों  की  संस्कृति  और

 -  ऐतिहासिक  स्पलों  कौ  संरक्षण  और  विकास  के  लिए  कोई  कदम  उठाए  और

 यदि  तो  उसके  काश्ण

 सानथ  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राश्य  संत्री  बिमत  भाई  हां  *

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 उतर  प्रदेश  में  बिना  भवम  बाले  विद्यालय

 6944,  थी  सरण्  प्रसाद  सरोज  :  क्या  प्रधान  भत्रो  यह  अताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  विशेषकर  लक्षनक  ओर  प्रतापगढ़  में  कितने  प्राहम  सेकडरी

 तथा केन्द्रीय विद्यालय बिना भवनों के कार्य कर रहे और वे कह्ढां-कह्ां स्थिति



 प्रश्नों  क ेलिब्वित  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  ऐसे  स्कूलों  के  भवनों  के  निर्माण  के  लिए  पिछले  तोन  वर्षों  के
 दौरान  कितनी  वित्तीय  प्रहाश्ता  दो  गई  और

 इन  स्कूलों  के  भवनों  का  निम:ण  कार्य  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा  ?

 सानथ  संसाधन  विकास  सम्त्रासय  में  राष्य  सम्त्री  चिसन  भाई  :  राष्ट्रीय
 शैक्षणिक  अनुसंधान  एवं  प्रशिक्षण  परिषद  तथा  कन््द्रीय  विद्यालय  सगठन  द्वारा  आयोजित  पांथरवें

 अखिल  भारतीय  शैक्षणिक  सर्वेक्षण  के  उत्तर  प्रदेश  में  बिना  भवनों  के  स्कूलों  की  संझुया

 हस  प्रकार  से  है  :--

 प्राइमर्र  भिडिल  माध्यमिक  केन्द्रीय  विद्यालय

 लखनऊ  में  322  २5  श्न्य  श्न्य
 4३४०  हर  श्य प्रतापगढ़  में  ३87  20  गून्य  श्न्य

 राज्य  में  13689  2129  15  शूम्य

 और  स्कूल  के  भवनों  का  निर्माण  करना  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है  और
 उनके  द्वारा  संसाधनों  की  उपलब्धता  के  अनुसार  हसे  शुरू  किया  जता  पिछले  तीन  बर्षों  में
 मिडिल  अथवा  माध्यमिक  स्कूल  भबनों  के  निर्माण  करन  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  भी
 वित्तौय  सहायता  नहीं  दी  गई  है  ।  नौबें  वित्त  आयोग  ने  व  1989-90  में  प्राइमरी  स्कूल
 के  भवनों  के  लिए  69.61  करोड़  रुपए  प्रदान  किए  थे  |  राज्य  ररकार  ने  भी  एन०आर०ई०पी  रच
 अआार०एल०ई०जीं०पौ०  के  अन्तगंत  प्राइमरी  सकल  भदतों  के  निर्माण  क*ने  के  लिए  वर्ष  1987-88
 में  8.83  करोड़  रुपए  और  वर्ष  1988-59  में  9.01  करोड़  रुपए  आवंटित  किए  थे  ।

 दिल्लो  चिड़ियाघर  का  सुधार  करना

 945.  क्रो  यशबन्तराब  क्या  पर्यावरण  ओर  बम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 La

 \o

 क्या  दिल्ली  में  चिड़ियाघर  को  बेहतर  बनाने  तथा  उसे  आदर्श  रूप  देने  का  विचार
 किया  गया  भोर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  इसके  उर्  श्य  क्या  हैं  और  इस  पर  अनुमान  |

 कितनी  धतराशि  खर्च  होगी  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  घंत्री  मेनका  :  भोर

 रु  प्राणी  दिल्ली  के  पशुओं  के  रहने  की  स्थिति  को  स्वास्थ्यकर  ओर  अनुकूल  बनाने  तथा
 दर्शकों  को  बेहतर  सुविधाएं  उपलब्ध  कराने  के  लिए  सुधारा  जा  रह  इस  सम्बन्ध  में  शुरू  किए
 गए  मुदझुय  निर्माण  कार्य  संलग्न  विवरण  में  अनुमानित  ख  के  साथ  दिए  गए  इसफे  अलावा

 वृक्षारोपण  द्वारा  उद्यान  को  हरा-भरा  बनाने  का  एक  अभियान  चलाया  गया
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 राष्ट्रीय  प्राणी  दिल्सो  में  किए  जा  रहे  भक्य  निर्माण  कार्य

 रुपयों

 ऋ्र०  सं०  कार्य  की  मद  का  नाम  अनुमानित  लागत

 या  1.  जल  संग्रहण  तालाबों  का  निर्माण  कार्य  20,74,000

 2.  अतिरिक्त  जल  लाइन  बिछाकर  जल  91,500

 आपूर्ति  में  वढ्धि  करना

 3.  अन्दरों  के  बाड़ों  की  वृद्धि  6,20,000

 4,  सरीसप  धर  का  िर्माण  18,99,000
 5.  400  कि०वा०  पावर  सब-स्टेशन  का  निर्माण  44,95,000

 6.  विकलांग  लोगों  के  प्रवेश  को  सुकर  बनाने  के  22,000

 लिए  प्रवेश  द्वार  पर  रपटा  निर्माण
 92,01,500

 छाबमो  बोर्ड  1924  में  शंशोधन

 6946,  क्रो  गोपो  नाथ  गजपति  :  क्या  प्रधान  मभन्त्रो  यहु  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  सरकार  का  छावतो  बोड़  1924  में  कोई  संशोधन  करने  का

 प्रस्ताव

 (=)  यदि  तो  इस  सम्बस्प  में  विभिन्न  क्षेत्रों  से  प्राप्त  सुझावों  का  ब्योरा  क्या

 )  क्या  सरकार  ने  इन  सुझावों  की  कोई  जांच  की  भोर

 इस  अधिनियम  में  कब  तक  संशोधन  किया  जाएगा  ?

 रक्षा  सम्भालय  में  राब्य  मंत्री  राजा  :  हां  ।

 (a)  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  तिथि  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 पक्षियों  के  लिए  गए  अभयारण्य

 6947.  भो  गोपी  माथ  गजपति  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  देश  में  कुछ  नए  पक्षी  अभयारण्य  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  ब्ष  1990-91  में  किसने  नए  पक्षौ  अभयारध्य  स्थापित  करने  का
 विचार
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 प्रश्नों  के लिढित  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 किल-किन  राज्यों  और  संध  राज्य  क्षेत्रों  में  नए  अभयारण्य  स्थापित  करने  का

 विचार

 क्या  उड़ोपा  में  भी  कोई  पक्षी  अभयारण्य  स्थापित  करने  का  विचार  और

 (४)  यदि  तो  वह  किस  स्थान  पर  स्थापित  किया  जाएगा  ?

 पर्यावरण  और  वन  भसंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेनका  :  से  (2)
 वन्यजीव  अभयारण्यों  को  स्थापित  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  को  दिया

 गया  है  ।

 योजना  ध्यय  शोर्य  के  अन्तात  पंजाध  को  आवंटन

 6948.  श्रो  कभल  चोधरी  :  क्या  प्रधान  भंत्रो  यह  बताने  कौ  कृपा  करंगे  कि  :

 सातवों  पंचवर्षीय  योजना  में  योजना  व्यय  शीर्ष  के  अन्तगंत  पंजाब  को  कुल  कितनी

 घनराशि  आवटित  को

 क्या  उपयु  क्त  घनराणि  का  आवंटन  राज्य  को  जनसंख्या  के  आधार  पर  किया
 पदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पोणना  मंत्रालय  में  राज्य  प्म्त्रो  ओर  कायश्म  कार्यान्वयन  मन्त्रालय  भे  राज्य  सम्त्रो
 भागेष  :  पंजाब  की  सातवीं  पंचवर्षोव  योजना  के  लिए  328:  करोड़  रुपये  के

 परिव्यय  पर  सहमत  हुई  थी  ।

 और  किसी  राज्य  के  योजना  परिथ्यथ्  का  आकार  उपलब्ध  वित्तीय  संस्ताधनों
 के  क्राधार  पर  तय  किया  जाता  है  जिसमें  राज्य  के  अपने  संसाधन  और  केन्द्रीय  सहायता
 शामिल  होते  हैं  ।  केन्द्रीय  सहायता  राज्यों  को  राष्ट्रीय  विक/स  परिषद  द्वारा  अगस्त  1980  में  यथा
 अनुमोदित  संशोधित  गाडगिल  फामू  ले  के  भाधघार  पर  आबंटित  की  जाती  केन्द्रीय  सहायता  के
 भावंटन  के  प्रयोजन  राज्यों  को  दो  श्रेणियों  अर्थात्  विशेष  श्रेणी  राज्यों  और  गैर-विशेष  श्रेणी
 राज्य  में  बांटा  गया  विशेष  श्रेंणी;राज्यों  के  लिए  बेल्द्रीय  सहागता  सकल  €  बतरण  योग्य  पल  से

 पहुले  से  अधिकृत  होती  है  भोर  शेष  राशि  पंजाब  जेमे  गैर-विशेष  श्रेणी  राप्यों  के  बीच  सशोधित
 गाडगिल  फार्मू  ले  में  समाविष्ट  जैंसाकि  मीचे  देक्षा  जा  सकता  है  बिशिन्न  सिद्धान्तों  के  आधार  पर
 आवंटित  होती  है

 '

 बरी मद  वबरॉयता

 प्र  जन  संध्य  ॥
 कर  ह  रा

 60५.
 जफ्क्तज+-+

 2.  प्रति  व्यक्ति  कर  प्रयास  10%

 3,  राष्ट्रीय  ओसत  से  नीचे  20%
 प्रतिब्यक्ति  आय  वाले  राज्य

 4.  विशेष  समस्याएं  10%

 100%



 10  वंशाब  19  2  प्रश्नों के  लिब्वित  उत्तर

 पंजाब  के  मामले  में  सातवीं  योजनावधि  के  दौरान  विशेष  केन्द्रीय  ऋण  प्रदाएन  कि
 गए  थे  ।

 बेशञानिक  ओर  औद्योगिक  अमसंघान  परिथद  में  प्रोग्रासिग
 एसिसटेंटों

 '  को  भर्तों

 6949,  श्री  परसरास  भारद्वाज  :  कया  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वेशानिक  और  ओौद्योगिक  अनुसंधःन  परिषद  में  एन०आर०ए०एस०  कौ  तृतीय  प्रेड

 (:400-2300  ३०)  में  प्रवेश  स्तर  पर  भर्ती  करने  हेतु  निर्धारित  योग्यताएं  ढया

 क्या  इन  योग्यताओं  में  गत  वर्ष  प्रोग्रामिग  एसिसटेंटोਂ  के  पदों  पर  भर्ती
 करते  समय  छूट  दौ  गई

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 क्या  उच्च  योग्यता  प्राप्त  जिन्होंने  इस  पद  हेतु  आवेदन  किया  कौ
 उपेक्षा  की  गई  थी  और  केवल  विभागीय  उम्मीदवारों  को  ही  बुलाया  गया  और

 (¥)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बिज्ञान  ओर  प्रोद्योगिक  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  एम  जो०  के०  ।

 बं।2निक  तथा  औद्योगिक  भनुसंधान  परिषद  में  गबौन  भर्ती  भौर  मूल्यांकन
 योजना  के  अम्तगंत  प्रवेश  स्तर  पर  समूह  कौ  निर्धारित  योग्यताएं
 हप  प्रकार  बी०>एम०सी०  (साइस)/बी>  लिब०  साइंस/तीन  बर्च  की  अवधि  का  इ  जी०/टेक०
 में  या  समकक्ष  ।

 और  विज्ञान  में  डिग्री/इ  जी  ०/टेक»  में  डिप्लोमा  के  अतिरिक्त  समक्ष  प्राधिकारी
 के  अनुमोदत  के  आधःर  पर  बी०  कॉम/बी०ए०  कौ  योग्यताएं  भी  विज्ञापन  में  इस  पद  कै
 लिए  निर्धारित  को  गई  इसके  कम  से  कम  6  माह  की  कुल  अवधि  का  कम्प्यूटर
 भाषा  में  सरटफिकेट  कोस  और  साथ  में  कम्प्यूटर  अनुप्रयोगों  के  क्षेत्र  में  कम  से  कम  एक  बय  का

 अनुभव  निर्धारित  किए  गए  थे  घिससे  कि  कम्प्यूटर  ऑपरेशन  और  अनुप्रयोगों  में  पारंगत  सक्षम
 व्यक्तियों  के  चयन  में  वुहृद  विकल्प  मिल  सके  |

 और  जी  नहीं  ।  स्क्रीनि्ग  कमेटी  की  सिफारिशों  पर  22  उम्पीदवार  परीक्षा
 ओर  साक्षात्फार  के  बुलाएं  गए  थे  जिनमे  से  केवल  दो  सो०एस०आई५्आर०  के  थे  ।

 साधारण  बोसा  निगम  में  रोजगारोस्मुल्  ब्यावतायिक  पाठयकम

 6950.  भो  रामाभ्रय  प्रसाद  लिह  :  क्या  प्रधान  संत्रो  रोजगारोस्मुछ्ष  ब्यावसायिक  पाठ्यक्रम
 के  बारे  में  16  अप्रेंल  1990  के  अतारांकित  प्रश्त  संकया  4986  के  उत्तर  के  सम्बस्ध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बारहबों  कक्षा  उत्तीणं  छात्रों  के  लिए  कोई  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया

 है  ताकि  उन्हें  छाधारण  बीमा  निगम  में  नियुक्त  किया  जा

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 4$5



 प्रश्नों  क ेसब्ति  उत्तर  30  1990

 (a)  प्रशिक्षा्थियों  कु चयन  के  लिए  प्रस्तावित  मानदण्हों  का  ब्यौरा  क्या  है  तथा  साधारण
 बीमा  सिगम  मे  नियुक्षित  प्राप्त  करने  के  लिए  छात्रों  द्वारा  कितने  प्रतिशत  अंक  प्राप्त  किया  जाना
 अ।वश्यक

 कया  प्र+िक्ष  थि०ों  को  कोई  बजीफा  देने  का  भी  प्रस्ताव  और

 (३)  यदि  तो  तत्संबंधी  ध्यौरा  क्या  है  ?

 मानव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिसन  भाई  :  (१)  मे  (5)
 साधारण  बौमा  निगम  और  केन्द्रीय  माध्यमिक  शिक्षा  बोई़  द्वारा  सहमत  हुए  मानदण्ड  के  अनुसार
 वे  छात्र  जो  बारहवी  कक्षा  में  साधारण  बीमा  में  व्यावसायिक  पाठ्यक्रम  में  50%  अंक  प्राप्त  करते

 वे  छात्र  साधारण  बीमा  निगम  में  प्रशिक्षु  सहायक  के  रूप  में  नियुक्ति  के  पात्र  होंगे  ।  यह  उनके

 साक्षात्कार  और  डाक्टरी  जांच  की  स्वीकृति  पर  होगा  ।

 प्रशिक्ष  सहायक  को  प्रशिक्षण  प्रदान  किया  जाएगा  और  इस  अवधि  के  दोरान  शन्हें
 साधारण  बीमा  निगम  द्वारा  हजार  रुपए  प्रतिमाह  की  ब॒त्तिका  दी

 प्रशिक्ष्ता  अवधि  फो  सफलतापृवंक  पूरा  करने  के  बाद  छात्रों  को  निर्धारित  वेतनमानों  में

 नियमित  आधार  पर  सहायकों  के  रूप  मे  नियुक्त  किया  जाएगा  ।

 सध्य  प्रदेश  में  वानिको  पोअना

 6951.  करी  परसरास  भारहाज  :  कटा  पर्यावरण  और  बन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  ः

 क्या  सरकार  ने  सामाजिक  ओर  कृषि  वानिवी  योजनाओं  को  विभिन्न

 राज्यों  में  मुस्तैदी  से  लागू  करने  के  लिए  कोई  मागनिर्देश  जारी  किए  भौर

 यदि  तो  मध्य  प्रदेश  में  सातबीं  पंचवर्षोप  योजना  अवधि  के  दौरान  इस  दिशा  में

 प्रगति  हुई  है  ?

 पर्पाधरण  और  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेतरा  :  हां  ।

 मध्य  प्रदेश  में  सातवीं  योजना  अवधि  (1985-90)  में  कुल  9.9  लाख  हैक्टेथर  क्षेत्र

 में  वनौकरण  और  व॒क्षारोपण  कार्यकलाप  चलाए  गए  ।

 प्रदूषण  नियंत्रण  फे  लिए  प्रोद्योगिको  सहयोग

 5952.  थरो  एम०बो०  चस्शेखर  भू्ति  :  ब्रा  पर्यावरश  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार  ने  प्रदूषण  तियत्रण  के  क्षेत्र  में  पश्चिम  जमंनी  और  फ्रांस  के  साथ

 प्रौद्योगिकी  सहयोग  के  नए  क्षेत्रों
 का

 पता  लगाया

 कया  सरकार  को  प्रदूषण  निगंत्रण  के  मामलों  में  इन  देशों  से  सहायता  प्राप्त  हुई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  और  ब्योरा  क्या  और
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 अब  तक  सहयोग  के  जिन  अन्य  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  और  बन  मम्जालब  में  राज्य  भरत्रो  मेनका  :  से

 पश्चिम  जमंनी  के  साथ  प्रदूषण  नियंत्रण  के  क्षेत्र  में  तकनौकों  सहायता  के  नए  क्षेत्रों  का  अभी  तक
 पता  नहीं  लगाया  गया  लेकिन  केस्द्रीय  और  चने  हुए  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्डों  की
 शाला>ं  को  मजबूत  बनाने  से  संबंधित  एक  पर्यावरणोय  परियोजना  का  अमन  संधौय  गणराज्य  की
 सटायता  से  जल  में  आरम्भ  किया  गया  इस  परियोजना  शा  उहे  श्य  प्रयोगशालाओं  में  धुधार
 करना  तथा  जल  और  बायू  प्रदूषण  नियंत्रण  प्रणालियों  में  केन्द्रीय  बोर्ड  सद्दित  चुनिम्दा  प्रवृषण
 नियंत्रग  बोर्शो  के  कमंचारियों  को  प्रशिक्षित  करता  परियोगना  का  पहला  ऋरण  पूरा  हो  गया
 है  तथा  परियोजना  का  दूसरा  चरण  चल  रहा  फ्रांस  सरकार  के  सहयोग  से  इस  समय  प्रवृषण
 नियंत्रण  से  सम्बन्धित  कोई  परियोजना  नहीं  चल  रहो  है  ।

 पश्चिम  जमंमौ  के  साथ  सट्योग  के  किसौ  अम्प  क्षेत्र  का  निर्धारण  नहीं  किया  गया
 है  '  लेकिन  पश्चिम  जमंती  श्वरकार  ने  हिमाचल  प्रदेश  में  एक  समेकित  बनीकरण  परियोजना  के
 कार्यान्वयन  में  भारत  कौ  सहायता  कौ  कर्नाटक  के  चने  हुए  क्षेत्रों  में  भ्यापक  भूमि  उपयोग
 प्रबन्ध  पर  अन्य  परियोजना  को  घन  देने  के  लिए  पश्चिम  जमंती  श्रकार  को  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।
 फ्रास  के  साथ  अभी  तक  सहयोग  के  किन्ही  ओर  क्षेत्रों  का  पता  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 हु

 तलटबर्तो  क्षत्रों  के  लिए  पर्षावणोय  प्रदंधन  थोजना

 करो  गिश्धर  गोमांगो  :  कण  परयविर्ण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताते  की  छा है
 करेंगे  कि  :

 वू्या  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  को  देश  में  तटबर्ती  क्षेत्रों  के  लिए  स्थिति  रिपोर्ट
 और  पर्यावणरीय  प्रबन्ध  योजना  तैयार  करने  के  निदेश  जारी  किए

 यदि  तो  किन-किन  र/ज्यों  ने  अब  तक  स्थिति  सम्बन्धी  कागजात  और  पर्यावरणीय
 प्रबन्धन  योजना  तैयार  कर  सी

 क्या  इन  रिपोर्टों  के  तेयार  करने  में  देरी  होने  के  कारण  उन  क्षेत्रों  में  बिकाल  कौ
 कोई  गतिविधि  नहीं  चलाई  जा  रही  है  जो  उच्च  ज्वार  आने  वाले  स्थान  से  500  मौटर  की  द््री
 के  अन्दर  ध्थित  भोर

 यदि  तो  इस  राज्यों  में  पयंटन  विकास  के  लिए  इन  परियोजनाओं  को  स्वीकृति
 देने  हेतु  अन्तर  मम्त्रालय  समिति  द्वारा  कया  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 पर्यावरण  भोर  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मेनका  :  हां  ।

 आन्प्र केरल तथा तमिसनाड़ राज्यों द्वारा स्थिति रिपोर्ट तैयार की गई है । किसी भी राज्य ने पर्यावरणीय प्रबन्ध योजना तेयार नहीं की है । नहीं । प्रश्न नहों उठता ।



 प्रएमों  के  शलिलित  उत्तर  30  अप्रैल  1990

 कलर  तथा  ब्लक  एण्ड  गहु'६ट  पिक्दर  ट्यूडों  का  निर्माण

 6954.  वो  पी०सो०  थामस  :  कया  प्रधान  भत्री  यह  बताने  की  कृपा  कोरोंगे  कि  :

 भारत  में  उन  इलेक्ट्रॉतिक  एककों  के  नाम  क्या  हैं  जो  टेलीविजन  की  पिक्चर  ट्यूबों
 का  निर्माण  कर  रहो  है

 क्या  वे  पूर्णतः  स्वदेशी  प्रोद्यो  गिवी  और  सामान  का  प्रयोग  करके  इनका  निर्माण  कर

 शहीी  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 बिज्ञाम  ओर  प्रोधोपिको  मम्त्रासय  में  राज्य  सम्त्री  एसम०  छो०  के०  :

 दूरदागंत  के  लिए  भारत  में  पिक्चर  ट्यूबों  का  विनिर्माण  करने  वाली  इलेबट्रानिकी  इकाइयों  के  माम

 छल्लग्न  विबरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 भर  श्याम  तथा  एवेत  पिक्चर  ट्यूबों  का  विनिर्माण  करने  वालो  इलेक्ट्रानिकी

 इकाइययों  ने  कोई  विदे'ो-सहयोग  नहीं  किया  रंगीन  दूरदर्शन  पिबचर  ट्यूबों  का  विनिभाण

 करने  बाली  तीन  इलेक्ट्रानिकी  इकाहयां  विदेशी  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  कर  क्याक  उनके

 पास  कोई  स्वदेशी  प्रोद्योगिको  उपलब्ध  नध्टों  इस  समय  पिक्चर  ट्यूथों  के  विनिर्माण  के  लिए

 आवश्यक  अधिकांश  कच्ची  साभ  ग्रिथों  का  स्वदेश  में  विनिर्माण  नहों  किया  जा  रहा  हैँ  ।  यह  मुख्यतः
 इसलिए  है  कि  क्योंकि  इतको  आवश्यकता  कफ  मात्रा  में  होती  है  तथा  उत्पादन  सुविधाओं  की  स्थापना

 करना  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  व्यवपाय  नहीं  है  ।  मांग  में  वद्धि  होने  सामग्रियां  का  क्रमिक

 कप  से  स्वदेशोकरण  हो  रहा  श्याम  तथा  श्वेत  दूरदशशत  पिक्चर  ट्यूबों  के  मामल  भरत

 इलेक्ट्रानिब्स  लिमिटेड  अपने  तलोजा  स्थित  संयंत्र  में  एक  मुख्य  संघटक  ग्लस  शैल  का

 विनिर्माण  कर  रहा

 विवरण

 श्धाभ  तजा  श्वेत  दूरदर्शन  पिक्चर  टयूबों  का  विभिर्माण  करने  बाली  हलेबड्रानिक  इकाइयों

 को  सूचो
 मेश्सं  भारत  इलेक्ट्र/निक्सा  बंगलौर

 2.  मेसस  टेली  टयूब  इलेक्ट्रानिक्स  गाजियाबाद

 3.  मेसस  जे०सी०  टी०  इलेक्ट्रानिक्रा  साटिब  जादा  अजीत  छिह  पंजप्व

 4.  मेसस  वेवेल  वीडियो  डेवाइसिस  कलकत्ता

 5,  मेससं  समटेल  राजस्थान

 6.  भेसर्स  फेतोविजन  आन्ध्र  प्रदेश

 7.  मेससं  मुल्लार्ड  ट्यूब  प्रा०  पंजाब

 ४.  भेससे  प्रकाश  पाइप्स  एण्ड  इंडस्ट्रोस  उ०  प्र०
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 9.  मेससं  क्दालौट्रॉस  कम्पोनेन्ट्स  अहमदाबाद

 मेमसे  सुचित्रा  टेलीट्यूब्स  हैदराबाद

 रंगोन  क्चर  ट्पूजों  का  उत्पादन  फरमे  वालो  इलेक्ट्रानिक  इकाइयों  को  सूची
 मेसस  जे०सौ०  टी०  इलेक्ट्रानिक्स  साहिबजादा  अजीत  भ्निह  पंजाब

 2.  मेससं  अपट्रॉन  कलर  पिक्चर  टयूब्स  उ०  प्र०
 3.  मेशर्स  समटेल  कलर  गाजियाबाद

 रोजगार  को  डिप्रियों  के  साथ  न  जोड़ा  जानता

 6955.  करी  राम  सागर  :  पया  प्रधान  पंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :
 क्या  सरकार  की  संशोधित  शिक्षा  नीति  के  अनुमार  डिग्रियों  को  रोजगार  से  अस्ग

 नहीं  किया  गया  है  भर  केवल  उन्हीं  सश्के  और  लड़कियों  को  उच्च  शिक्षा  दौ  जाती  है  जो  परौक्षा
 में  अच्छे  अंक  प्राप्त  करते  हैं  तथा  अन्य  छात्रों  बते  रोजगार  प  ने  अथवा  जीक्षन  यापन  व्यवस्थित
 करने  के  अन्य  अवसर  प्रदान  किए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 फय  प्रतिभागाली  छात्रों  को  रोजगार  के  अबसर  उपलब्ध  न  कराते  अबबा  रग्हें  दुकानें
 आउंटित  न  करने  यः  और  किसी  प्रकार  के  अन्य  साधन  उपलब्ध  कराकर  उन्हें  जौवत  यापन  की
 अन्य  ब्यवस्था  का  अवसर  न  दिए  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सातव  संसाधत  विक्वास  मत्रासय  में  राज्य  सत्रो  चिमत  भाई  से
 राष्ट्रीय  शिक्षा  दिए  में  यह  परिकल्पना  कर  गई  है  कि  चुनिन्दा  क्षेत्रों  में  नौकरियों
 ब्रियों  को  न  जोड़ने  को  शुह्आत  की  जाएगी  ।  नीति  में  इस  बात  की  भी  परिकल्पना  की  गयी

 कि  ब्पादायिक  शिक्षा  के  सुनियोजित  तथा  कढ़ाई  से  कार्यारियत  कार्यक्रमों  को
 ध्तावित  शैक्षिक  पुनगंठत  में  आरम्भ  करता  महृत्वयृर्ण  इन  धटकों  का  आशय  किसी  व्यक्ति

 की  नियोम्प्रता  में  वृद्धि  नियुण  जनशक्षित  में  मांग  और  भापूर्ति  के  औध  व्याप्त  असंतुलन
 ग्रे  कम  और  बिना  किसी  विशेष  रूवि  अथवा  उ्दिश्य  के  उच्च  शिक्षा  को  आगे  बढ़ाने
 लों  के  लिए  एक  विकल्य  की  व्यवस्था  क  ना  इत  उहंएवथों  के  अनुस रण  में  रोजगार  क्षेत्रों  से

 कु  स्थापित  के  लिए  प्रयास  किए  गए  स'धारण  बीमा  निगम  के  सहयोग  से  थमा
 पाठुपक्रमों  को  आरम्म  किया  गया  सहयोगी  प्रथासों  के  सम्बन्ध  में  भी  अन्य  विभागों/धंगठनों
 के  साथ  जिचार  किया  जा  रहा

 व्यावसाथिक  शिक्षा  रोजगार  के  अवसरों  का  सृजन  नहीं  कर  परम्तु  छात्रों  को
 रोजगार  के  योग्य  बनाकर  रोजगार  को  सुकफर  बनाने  का  प्रयास  करती  है|  माध्यमिक  शिक्षा  की

 स्यवसा  करण  की  केन्द्रीय  प्राथोजित  योजना  के  अन्तगंत  राज्यों/सब  क्षाप्तित  प्रद्ेशों  से  इन  क्षंत्रों  में
 शोजग।र  संभावनाओं  को  निर्धारित  करने  के  लिए  व्यावसायिक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  अनु  रोध
 किया  जाता  है  ताकि  ब्यावसायिक  पाठ्यक्रमों  को  अ।दश्यकता  के

 अनुरूय  बनाया  जा  सके  ।

 रक्ला  सामप्रियों  का  निर्धात

 6956  श्री  लगादंग  पुजारी  :  क्या  प्रघात  मंत्री  4८  बताने  की  कृपा  करेंगे



 प्रश्नों  के  लिष्ध्त  उत्तर  30  अरब्ल  .990
 जित++  ao  अभ  अजित  ee  अजज-+++  -++-+

 वर्ष  1989  के  श  ोरान  और  1995  में  अब  तक  हितने  मूल्य  बी  रक्षा  सामग्री  निर्वात
 की  गई  और

 (a)  इस  तिर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे

 रक्षा  मरत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  :  सरकार  ओर  सरकारो  क्षेत्र  में

 उत्पादन  यूनिटों  से  1988-89  में  18.99  करोड़  रुपये  और  1989-90  में  23.66  करोड़  रुपये
 को  कीमत  के  रक्षा  सामान  का  निर्यात  हुआ  ।

 रक्षा  सामान  की  निर्यात  से  सम्बन्धित  नीति  एवं  प्रक्रियाओं  के  पुनरीक्षण  के लिए  कई
 उपाय  किए  गए  जिन  देशों  को  निर्यात  किया  जा  सकता  है  और  जिन  म॒दों  का  निर्यात  किया
 जा  सकता  उनका  पता  लगा  लिया  गया  सरकारो  क्षेत्र  के  रक्षा  उपक्रमों  को  निर्देश  दिए
 गए  हैं  #  वे  अल्प  एवं  दौ्ध-मवधि  की  सामूहिक  निर्यात  नौतियां  तैयार  आयुध  निर्माणो
 बो्डों  को  सौधे  निर्यात  के  लिए  प्राधिकृत  किया  गया  विदेशों  में  हमारे  मिशनों  के  प्रमुण्यों  को
 भी  कहा  गया  है  कि  वे  अपने  देश  के  रक्षा  सामान  के  निर्यात  को  बढ़ाने  में  रूचि  सरकारी  क्षेत्र
 के  रक्षा  उपक्रमों  और  आयुध  निर्माणियों  द्वारा  तैयार  किए  गए  सामान  को  विदेशों  में  रक्षा
 प्रद्शेनों  में  दिखाया  जा  रहा  भारत  अर्थ  मूवर्स  बंगलौर  को  निर्यात  केन्द्रਂ

 घोषित  किया  गया  है  ताकि  थह  कम्पनी  और  साथ  द्वो  साथ  सरकारो  क्षेत्र  के

 अन्य  रक्षा  उपक्रम  निर्यात  के  क्षेत्र  में  और  मजबूती  से  अपने  पांव  सके

 उत्तर  प्रयेश  में  खोनो  मिलों  ओर  डिस्टि  द्वाश  प्रवृषण

 6957,  श्री  हरि  केवल  प्रसाद  :  क्या  पर्यावरण  भर  थन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  घौनी  मिलों  और  डिस्टिलरियों  से निकलने  बाले  अपशिष्ट  पदार्थों
 के  फलस्वरूप  मछलियों  के  मरने  भौर  महामारी  फंलने  को  रोकने  के  लिए  कोई  उपाय  किंय  जा  रह

 और

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सेतका  :  और  योनी
 ओर  मद्य  निर्माण  इकाइयों  से  होने  वाले  प्रदूषण  को  रोकत  के  अनेक  उपाय  कियेजा  रहे  हैं  ।

 इनमें  निम्नलिबित  शामिल  हैं  :--

 (1)  मानकों  कौ  अधिसूचना  जिनमें  चीनी  और  मद्य  निर्माण  इकाइयों  के  बढिस्र'बों  के
 विसअजंम  के  लिए  मानक  निर्धारित  किए  गये  हैं  ।

 (2)  उत्तर  प्रदेश  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  न ेचीनी  और  मद्य  निर्माण  इकाहयों  को  बहिस्राव
 शोघन  संयंत्र  स्थापित  करने  के  निर्देश  दिए  हैं  ताकि  बहिस्राव  निर्धारित  मःनकों  के

 अनुरूप  हो  ।
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 जफीओन  चतथत+-+

 (3)  जल  निबारण  एवं  और  पर्यावरण
 1986  के  तहत  दोषी  हकाइयों  के  विरूद्ध  मुकदमें  चलाए  गए

 अरुणाचल  प्रदेश  भें  केशोप  विद्यालय

 6958,  भरी  लेइता  अम्धरो  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  को  हूपा  करेंगे

 31  1990  की  स्थिति  के  अनुसतर  अरूणाबल  प्रदेश  में  कितने  केख्रीय
 विद्यालय

 क्या  सरकार  का  वर्ष  199:-91  के  दोरान  और  अधिक  केस्द्रीय  विद्यालय  खोलने
 का  कोई  प्रस्ताव  और

 यवि  तो  कितने  केन्द्रीय  विद्धालय  खोलने  का  विय्वार  किया  गया  है  और  ये  कहां
 कहां  खोले  जाएंगे  ?

 सासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिलम  भाई  :
 अरूणाचल  प्रदेश  में  31.3.1990  कौ  यथास्थिति  के  अनुसार  6  केख्द्रीय  विद्यालय

 अव्णाचल  प्रदेश  राज्य  मैं  निम्नालिशित  स्थानों  पर  उनके  नाथ  के  सामने  दर्शायी
 गथी  प्रायोजित  एजेंसियों  द्वारा  केस्द्रीय  विद्यालय  थ्ोलने  के  लिए  केस्द्रीय  विद्यालय  संगठन  में  प्रस्ताव
 प्राप्त  हुए  हैं  :--

 1)  जिला  पश्चिम  सियांग--असम  राइफिल्स

 ii)  जिला--बंगलांग  ही  पूर्व

 0)  रंगनाड़ी  हाईड्रो  इलेक्ट्रिक  पूर्व  इलैक्ट्रिक  पाधर  कारपोंरेशन
 पाजांली

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  खोले  जाने  बासे  केश्ट्रीय  विद्यालयों  की  शंदूया  और  स्थान

 के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 केररोप  विद्यालय  संगठत  के  कर्म  थारियों  के  बेतनभातों  में  बिरंगति

 6959.  भ्रो  बाबूराब  परांजपे  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सथ  है  कि  बतंमान  वेतनमानों  को  लागू  किए  जाने  के  परिणाभस्थकूप

 केन्ट्रीय  विद्यालय  प्ंगठन  के  कमंच।रियों  के  बेतनमानों  के  निर्धारण  में  कई  विश्वंगतियां  पाई  गई

 यदि  तो  इस्हें  दूर  करमे  के  लिए  क्या  प्रयास  किए  जा  रहे  हैं  ?

 सानथ  संताधन  विकास  मंतजाशण  में  राज्य  मंत्ो  चिभन  भाई  और

 सूबना  एकत्र  को  जा  रही  हैं  ओर  स्रभा  पटल
 पर

 रश्ष  दो
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  30  1990
 नकिज-जी-ज--ज-+  त  “->  -  te  +---  -  --  ---.---

 एस०  ईस०  एस०  इंसीरियरों  को  मांगें

 6५60.  भी  नरांसह  राव  सूयंबंधो  :  बया  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आल  इडिप्रा  एम०  ई०  एस  सििलिपत  इंजी  नियस॑  एसोसिएशन  ने  हाल  ही  में

 अपनी  मांगों  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  एक  ज्ञापन  दिया  और

 यदि  तो  उनको  मुख्य  मांगे  क्या  हैं  और  इस  म।मले  में  अब  तक  कया  कायवाही
 की  गयी  है  ?

 रक्षा  भम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  राजा  :
 हां  ।

 एसोसिएः  न  ने  निम्नलिश्वित  मुख्य  मांगे  उठाई  हैं  :---

 (1)  ए०  एस०  डब्ल्यू०  की  हर  वर्ष  कौ  विभागीय  पदोन्नति  समिति  को  अन्तिम  रूप

 (2)  और  2  के  अधीक्षकों/सर्वेक्षकों  की  भर्ती  और  पदोन्नति  पर  रक्षा  मंत्रालय

 द्वारा  लगाई  गई  पाबन्दी  को

 (3)  भर  2  के  सभी  अधीक्षकों  को  यात्रा  भत्ता  और

 (4)  अधीनस्थ  इंजीनियरों  ओर  सहायक  इंजोतियरों  को  तताती  तथा  स्थानांतरण  की
 नीति  की  पुनरीक्षा  करना  ।

 इस  विषय  में  को  गई  कारंवाई  इस  प्रकार

 (1)  ए०  एस०  डब्ल्यू०  के  लिए  वर्ष  1987  तक  की  बिभागोय  पदोसनति  समितियों  +ो
 अन्तिम  रूप  दिया  चुका  है  |

 (2)  भर्ती  के  माध्यम  से  क्षासी  पदों  को  भरने  भोर  पदोन्नति  पर  लगाई  गई  पाबस्दो
 सरकार  कौ  मौजूदा  तौति  के  अनुरुप  है  ।

 (3)  सैन्य  इंजीनियरी  सेवा  के  सभी  अधीक्षकों  को  यात्रा  भत्ता  देय  नहों  एसोसिएशन
 को  आश्वासन  दिया  गया  है  कि  इस  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  विशिष्ट  पदों  के  जो  पात्र
 कमंचारी  अपने  दाबे  पेश  करंगे  उन्हें  मौजूडा  सरकारों  आदंशा  के  अनुभ,र  यात्रा
 भत्ता  दिषा  जाएगा  ।

 (4)  संन्य  इंजीनियरी  सेवा  के  अधीनस्थ  इंजीनियरो  की  तैनाती  और  स्थानःतरण  संबंधी
 बतंमान  नीति  इस  विषय  म॑  सरकारी  आदेसों  हर  जआाधारत  है  ओर  इसकी
 प्तमय  पर  पुनरोक्षा  को  जातो  है  ,

 छाथनो  क्षत्रों  म  नागरिक  सुविधाओों  फो  कमो

 6961.  क्रो  डो०  पंडियस  :  क्या  प्रधान  सम्जो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारों  है  कि  तमिलमाड  में  के  निकट

 बरम  छावनी  क्षेत्र  रक्षा  विभाग  द्वारा  शासित  किया  जाता  है  उक्त  छावनी  क्षेत्रों  की  सीमा  के
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 ह  10  वैशाख  1912  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 बन  न  जननन  ननन-+-तम  2  न  oa  ननिनननन
 अन्तगंत  रहने  वाले  निवासियों  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  गरीबौ  उन्मूलन  योजनाओं

 तथा  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रयोजित  आर्थिक  योजनाओं  का  साभ  इस  आधार  पर  नहीं  दिया  जाता

 है  कि  इन  क्षेत्रों  पर  रक्षा  मियम  लागू  होते  और

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  इन  क्षेत्रों  के  लिबासियों  को
 ;  केन्द्रीय  सरकार  और  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  राहुत  योजनाओं  का  लाभ  मिले  और  बहूं  पर

 अम्य  नायरिक  सुविधआभों  की  व्यवस्था  को  जाये  ?

 रक्षा  मन्त्रालय  म॑  राज्य  मन््त्रो  (४०  राजा  :  छावनो  क्षेत्रों  कौ  तिविल
 अवादी  बिभिन्त  गरौबी  उन्मूलन  योजनाओं  और  राज्य  सरकार  द्वारा  प्रायोजित  आथिक  योजनाथों

 के  अन्तगगंत  समान  रूप  से  सहायता  प्राप्त  करने  को  पात्र  होती  है  ।

 ()  छाबनो  क्षेत्र  और  अन्य  क्षेत्रों  के  थीच  किसी  प्रकार  का  भेदभाव  न  बरतने  बालो
 विभिन्न  एजेंसियों  के  माध्यम  से  सहापतः  उगाएं  किए  जा  रहे  छावनी  क्षेत्रों  में  भागरिक
 सुविधाएं  निधियों  की  उपसब्धता  को  छ्यान  में  रछते  हुए  प्रदान  को  बाती

 साझगांव  डॉकफक  लिमिटेड  हारा  आयात

 696,  भो  एम०  बी०  अम्रशेलरम्ति
 :  कया  प्रश्लान  सन्त्रो  यह  बताने  को  कृपा

 करेगे  कि

 क्या  मप्तगांव  डॉक  विदेशों  से  विभिन्न  प्रकार  के  पाईपों  और  फिडटिय
 का  अन्य  अत्य-घनिक  सामान  का  आयात  कर  रहा

 (a)  यदि  तो  क्या  यह  विभिम्न  प्रकार  के  फायर  प्रोटेक्शम  डोसंਂ  का  भी
 है

 यदि  तो  तत्सम्बन्धा  ब्योरा  क्या  है  और  पिछले  तौत  बर्षों  के  दोरान  प्रतिवर्ष  ये
 सामान  किन  देशों  से  आयात  किए  गए  और  उतका  पृल्य  क्या  था  और  उनपर  कितना  खच
 फ़िया  गया  ?

 रक्षा  मन््जालय  में  राज्य  भन््त्री  राजा  :  हां  ।

 इस  समय  इस  मद  का  आयात  नहीं  किया  जा  रहा

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  भ।ग  में  उल्लिज्ित  मदों  भायात  किए  गए
 सामान  कਂ  कुल  मूल्य  इस  प्रकार  था  :--

 लाहों

 198*-87  10,402.23

 1937-88  10,270.72

 1988-89  $,826.47

 यह  सामान  मुख्यतः  पश्चचिमो  जमंनो  भोर  हत  से  प्राप्त  किए  गए  '

 आठयों  योजना  के  लिए  मक्यमंत्रियों  के  सुझाव
 6963.  थी  गोपो  माय  पश्रपति  :  कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सभी  राज्यों  के  मुक्यमंत्रियों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  योजना  प्रक्रिया  को
 परिवर्तित  करने  का  अनुरोध  किया  ओर

 यदि  तो  आठवीं  योजना  तैयार  करते  समय  मुक्य  मंत्रियों  के  सुझावों  को  लागू
 करने  हेतु

 क्या  कायवाट्ो  की  गई  है  ?

 योजना  संप्रालय  में  राज्य  प्ंत्रो  ओर  कायंत्रप्त  कार्यान्थयन  अमंत्राल्य  में  राज्य  मंत्रों
 भाय  :  जी  यद्यपि  योजना  प्रक्रिया  में  परिवतंन  हेतु  कुछ  सुझाव  दिए

 गए  हैं  ।

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  नए  दुष्टिकोण  जे  तैयार  किया  जा  रहा

 उट  शएय  विकास  कौ  पूर्व  पद्धति  में  आ  चुको  विकृति4ं  को  दूर  करना  नए  दृष्टिकोण  में  न  केवल

 आयोजना  के  संकेस्द्रण  और  प्राथमिकताओं  को  पुनः  तंयार  करने  को  परिकल्पना  है  बल्कि  इसके
 कार्यतंत्र  ओर  पद्धति  को  भी  बदलने  की  परिकल्बना  है  त.कि  योजना  आयोग  एक  भोर  तो  राज्य
 भायोजना  संस्थाओं  के  साथ  निफटतर  सम्बन्ध  रक्ष  सके  और  दूसरी  ओर  शहरी  और ग्रामीण  क्षंत्रों
 में  जनतांत्रिक  विकेन्द्रीकरण  की  संस्थाओं  और  राज्य  स्तरीय  अप्योजना  संस्थाओं  के  दीच  निकटतर

 बन्तः  किया  हो  सके  ।

 थर्य  1990-91  के  दोरान  अन्सरिक्ष  कार्यक्रम

 6964,  श्रो  कमल  चोधरो  :  क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  आरम्भ  जाते  वाले  विभिन्न  अन्तरिक्ष  कार्यक्रमों  का
 ब्यौरा  क्या  और

 इनमें  से  प्रत्येक  कार्यक्रम  के लिए  कितनी  धन-राशि  भावंटित  की  गई  हैं  ?

 बिक्लान  ओर  प्रोश्योगिको  म  त्रालय  भें  राज्य  संद्रो  एम०  जो०के०  :  वर्ष
 1990-9:  |  के  लिए  निर्धारित  विविध  भरम्तरिक्ष  कार्यक्रमों  का  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है  :--

 ---  शह्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाधन  प्रबन्ध  प्रणाली  एन०  आर०  एम०  के
 लिए  उपग्रह  प्रतिबिम्बकी  प्रदात  करने  के  लिए  आई०  आर०  एस०
 यान  का  प्रचालत  जारी  रखता  |

 --  इस्संट  प्रणाली  द्वारा  प्रदान  की  जाने  याली  प्रबालनात्मवः  सेबाओ  को  जारी
 रखना  ।

 --  जून  1990  में  डी०  का  प्रमोचन  और  प्रचालनोकरण
 --  निम्न  का  विकास  :

 जून  1991  में  प्रभोचन  के  लिए  भारतीय  सुदूर  संवेदन  उपग्रह  आर०
 ।

 1991  के  अन्त  में  प्रभोचन  के  लिए  जांच  अन्तरिक्षयान  ।

 1991  के  पूर्वाध  में  प्रमोषन  के  लिए  सम्बंधित  उपग्रह  प्रमोचक  राकेट

 एस०  एस०  ।



 10  वैश्ञाख  1912  प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 1991  कौ  अस्तिम  तिमाही  में  प्रमोचन  के  लिए  ध्रवीय  उपग्रह  प्रमोषक
 राकेट  एस०  एम०  |

 —  निम्न  के  विकास  से  सम्बन्धित  क्रियाकलाप  :

 आई०  आर०  एस०  |  ए०/!|बौ०  के  अनुवर्ती  द्वितीय  पौढ़ी  के  भारतीय

 सुदूर  संवेदन  उपग्रह  आर०  एस०  |

 ए०  और  ]]  बौ०  के  अनुवर्ती
 भौर  ।

 भू-तुल्यकासी  उपग्रह  प्रमोषक  राकेट  एस०  एल»  भोौर

 मिम्नतापी  इजित  भौर  रण्ड  ।

 --  अस्तरिक्ष  प्रौद्योगिकी  भर  भन्तरिक्ष  विज्ञान  पर  अग्रिम  अमुसंघान  तथा  विकास

 क्रिया  कश्षाप  ।

 बषं  1990-91  के  अन्तरिक्ष  कार्यक्रम  के  लिए  434.86  करोड़  रुपये  कौ  घनराति
 का  आवंटन  प्रस्तावित  वर्ष  1990-91  के  लिए  विविध  कार्यक्रमों  के  लिए  आवंटित  घतराशि
 का  ब्योरा  अम्तरिक्ष  विभाग  के  निष्पादन  1990-91  में  दिया  गया  जिसकी  प्रतियां
 ससदौय  पुस्तक।सय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 रक्षा  संत्रालय  के  कंटोन  भंडारण  विभाग  भें  कथित  भ्रष्टाचार

 6965  भ्रो  कुपुभ  कृष्ण  मर्ति  :  कया  प्रधान  मत  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भरी  सू्द/र  |  दृ

 ह

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कंटौन  भंडारण  विभाग  कौ  कथित  भ्यापक  बनियमितताओं
 की  ओर  आकर्षित  किया  गया

 (a)  कया  कैंटीन  भंडारण  विभाग  हारा  उस  अतिरिक्त  व्यय  के  बारे  में  भारत  के  नियंत्रक

 भौर  महालेखा  परीक्षक  की  दिप्पणियों  पर  कोई  कार्यवाही  कौ  गई  है  जिसका  कि  वर्ष  1989  के
 सरकार  सेवाएं--थल  सेना  भर  आयुध  संक्या  2  सम्बन्धी  उनके

 प्रतिवेदन  के  पैरा  33-37  में  उल्लेख  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  भोर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 कया  केस्ट्रीय  जांच  ब्यूरो  ने  अगस्त  1989  में  इस  विभ्वाग  से  48  फाइलें  प्राप्त  को

 और

 यदि  तो  किस  आधार  पर  तथा  की  गई  जांच  से  क्या  निष्कर्द  मिकले  ?

 रक्षा  मम्जासय  में  राज्य  संत्रो  (ato  भौर  कं  टीन  स्टोर

 विभाग  में  धांघली  और  भ्रष्टावार  के  बारे  में  शिकायतें  समय-समय  पर  प्राप्त  होती  रहती  यदि

 शिकायतों  हे  प्रथम  दृष्टया  मामले  की  आगे  जांच  करने  औबिश्य  दिखाई  देता  है  तो  इनकी
 उचित  रूप  से  जांच  की  जातो  हाल  हो  में  प्राप्त  ऐसी  कुछ  शिकायतों  कौ  जांच  करते  का  काम

 कृम्द्रीय  जांध  ब्यूरो  को  श्वंप  दिया  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  केख्लीय  आंच  ब्यूरो  ने  जांच  के  लिए
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 कंटोन  स्टोर  क्भिम  की  कुछ  फाइलें  ली  इन  शिकाप्रतों  के  सम्बन्ध  में  केस्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की

 अन्तिम  रिपोर्ट  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई  आगे  की  कारंबाई  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  की  रिपोर्ट  के

 नष्कर्षो  पर  निर्भर  करेभो  ।

 और  31  1988  को  सप्राप्त  वर्ष  के  लिए  भारत  के  नियंत्रक  एवं

 महालेखा  परोक्ष  क  को  1989  को  रिपोर्ट  नं०  2  में  शामिल  पैरा  33,  34  और  37  का  सम्बन्ध

 केंटोंत  स्टोर  विभाग  की  कार्यप्रणाली  से  है  ।  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  में  बताईं  गई  अनियमितताएं
 झंक्षेप  में  इस  प्रकार  से  हैं  :--

 पैरा  33  ---  इसका  सम्बन्ध  सस्ती  किस्म  कौ  बजाए  अन्य  किस्म  की  रम
 खरीदने  पर  किए  गए  अतिरिक्त  व्यय  से  है  ।

 (2)  पैरा  34  --  इसका  सम्बन्ध  डिब्बा  बन्द  गोश्त  की  खरीद  पर  किए  गए
 अतिरिक्त  गब्यय  से  है  |

 (3)  पैरा  37  --  इसका  सम्बन्ध  अण्ड  का  पाउडर  छरौदने  के  लिए  संविदा  से
 अधिक  अदायगौ  करने  से

 सामान्य  प्रक्रिया  के  लोक  लेखा  सरिति  को  प्र्येक  मामले  में  लिए  गए  निर्णयों  के

 आधार  और  उन  निर्णयों  पर  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  यवि  कोई  से  यथा  समय
 अबगत  करा  दिया  जाएगा  ।

 धध्य  प्रदेश  में  रक्षा  औदोोतिक  परियोजमा

 6966,  झो  फूल  चन्द  वर्मा  :  क्या  प्रधान  सन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सस्कार  का  मध्य  प्रदेश  में  औद्योगिक  परियोजना  स्थापित  करने  का

 विचार

 यदि  तो  तरप्॑ंवंधी  ब्योरा  क्या

 क्या  राज्य  सरकार  ने  भी  ऐसी  ही  मांग  की  और

 यदि  तो  यदे  परियोजना  कब  तक  स्थापित  कर  दो  जाएगी  ?

 रक्का  सम्त्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राजा  :  इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 विद्या  राधीन  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  में  एक  आयुध  निर्माणी  स्थापित  का  अनुरोध
 किया  लेकित  सरकार  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  फिलहाल  कोई  नई  आयुध  निर्माणी  स्थापित
 न  की  जाए  ।

 प्रश्स  गड्ढीं  उठता  ।
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 उत्तर  प्रदेश  में  20  सुत्री  कार्यक्रम  का  कार्वात्ययत

 6967.  श्री  हरौस्त  रायत  :  क्या  प्रधान  भसजो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उतर  प्रदेश  में  20  सूत्री  कार्यक्रम  के  कार्यास्थयन  को  पुगरीक्षा  की  गईं
 यदि  तो  सूतर-वार  तत्सबबी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  वर्ष  1989-90  के  दौरान  20  सूत्री  कायंक्रम  के  लिए  रुत्तर  प्रदेश  को
 कितनौ  घनराशधि  आशबंटित  की  गई

 क्या  इस  पूरी  घनराशि  का  उपयोग  कर  लिया  गया

 (३)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  और

 यदि  तो  उसके  कया  कारण

 योजना  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  और  कार्यक्रम  कर्यास्थयन  मंत्रालय  मैं  राज्य  मंध्रो
 भागेय  :  और  हां  ।  नवौगतम  समीक्षा  के  1989:

 से  1990  के  कार्यक्रम  के  कार्यास्वयन  में  राज्यों  में  रृत्त र  प्रदेश  का

 रहवां  स्थान  रहा  ।  इस  कार्यक्रम  के  लिए  चयन  की  गई  उन  27  जिसका  प्रवोधन  मालिक
 आधार  पर  किया  जाता  के  कार्यास्थयन  में  उत्त  र  प्रदेश  हारा  प्रॉप्त  की  गई  वास्तविक  प्रवति
 का  ब्यौरा  में  है  ।

 से  राज्य  योजना  क्षेत्र  मे ंआवंटित  निश्ियों  का  ध्यौरा  में  दिया  बया
 1989-90  के  व्यय  का  ब्यौरा  अभी  अन्तिम  रूप  से  ज्ञात  नहीं  हुआ

 |

 1989-90  के  बोरान  उत्तर  प्रदेश  में  कार्यक्रम  का  कार्थाव्ववम
 कल

 सूत्र  मद  इकाई  वार्षिक  लक्ष्य  अप्र  ल-फरवरी  अभप्र  ल-फरवरी  प्रत्रितत
 1989-90  1989-90  1989-90 ढौ

 का  लक्ष्य  उपलब्धि
 ---

 1  2  3  4  5  6  7

 1  Geo  ब्रा०  परियार  23:62  ३3  62  5।
 वि०  का०  की  संक्या

 1  oto  रो०  साक्ष  1436.0  1244.5  1266.5  102

 जे  $17781  100 हि  ॥्ऊ  हे ह

 योजना  दिवस

 ।  खथु  उद्योमा  संख्या  24000  22000  23122  105

 इकाइयां
 ह

 5.  फालतू  एकड़  1600  1440  3692...  256

 6,  बंधुमा  मबदूर  संख्या  101  86  297...  345

 167



 168

 30  अप्रैल  1990

 1  2  3  4  5  6

 7.  पेय  जल  गांव  4193  3774  8295

 सप्लाई

 हैक  सौ०  एच०  संख्या  35  26  श्म्य
 सी०  एस  ०

 श्ख  प्राथमिक  स्वास्थ्य  सं»  676  563  21

 सेवा  केन्द्र

 ste  उप  केन्द्र  संख्या  54५0  467  शून्य

 बाल  प्रतिरक्षण  लाख  37.5  33.1  34.1

 संख्या

 परिवार  नियोजन  लाख  7.00  6.18  3.90

 नसबंदी  सं०

 9.  समतुल्य  नसबंदी  लाख  5.09  4.60  4.69
 संख्या

 एकीकृत  बाल  संख्या  210  209  207

 विकास  सेवा  खंड

 ow  आंगमवाड़ी  झंद्या  21971  21886  195°8

 अनु»  जा»  के  370000  326833  244803

 परिवार

 lig  असु  ०  जन०  बा०  सं०  3200  2869  2556

 के  परिवार

 146  आवास  स्थल  50000  45333  117777

 14७.  निर्माण  सहायता  सं०  30000  27  00  54426

 इंदिरा  आा०  सं०  23315  74139  22320
 योज०

 जा०  #*  खन ०
 ग्ध

 14q 0  आई»  रुपसे  पिछड़े  सं०  18070  16320  15774

 बगं  को  मकान

 148.  निम्न  आय  वर्ग  7500  6800  6885
 को  सकाल

 15.  गंदी  बस्तियों  का  सं०  200000  181333  333  155358

 सुधार

 220
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 10  वैशाज  19:2  प्रकनों के  लिखित  उत्तर

 ।  2  3  4  5  6  7

 16,  ब॒क्षारोपण  करोड़  55.0  53.7  53.7  100
 पंस्या

 19%  विद्युति  कृत  गांव  सं०  2365  1979  973  49
 19a  शक्ति  चालित  सं०  20000  17133  13937  81

 पंपसेंट
 197  सुधरे  चुल्हे  सं०  210000  173600  127786.  74
 199  थायो  गेस  संयंत्र  शं«  12000  9600  83280  86

 बोस  सूत्री  कायंकम--उत्तर  प्रदेश

 वर्ण  1989-90  में  परि£ब्यय  साख  रुपये
 योजना

 1.  प्रामोण  गरोबो  पर  प्रहार

 ए०  प्रा०  वि०  का  ०  7805

 जवाहूर  रोजगार  योजना  10341

 सामुदायिक  विकास  और  पंचावत  2947
 प्राम  श्घ॒उद्योग  3289

 2.  वर्षा  पर  भ्राधारित  कृषि  693

 3,  सिंचाई  का  बेहतर  उपयोग  42165
 4,  उम्नत  कृषि  15936  36

 5.  भूमि  सुधार  3000

 6.  सरक्षित  पेय  धशल  7324
 7.  सभो  के  लिए  स्वास्थ्य  3300

 8,  दो  बच्चों  का  मामदंड  पोषण  2020

 9.  शिक्ष  16577

 10.  अनुसूचित  जाति/जनजाति  को  स्याय  3791

 Li.  यवाओं के  लिए
 अवसर  1113

 12.  लोगों  के  खिए  मकान  3000

 13.  यंदी  बल्तियों  का  श्रुधार  380

 14,  बानिको  4600

 15.  पर्यावरण  का  संरक्षण  3230

 16.  उपभोक्ता  कल्याण  52

 17,  मांवों  के  लिए  विजली  3635

 योग  :  132598 8



 प्रश्नों
 के
 लिखित  उत्तर  30  अप्रैन  !990

 बिहार  को  आद॑ंटत  धनराशि

 6969.  हरी  सूध  नारायण  यादव  :  क्या  प्रधाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बतंमान  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  योजना  आयोग  द्वारा  बिहार  को  कुल  कितनी
 धनराशि  आवटित  की  गई

 (@)  राज्य  के  पिछड़  क्षेत्रों  के  बिकास  के  लिए  कितनी  रकम  छार्च  को  गई  और
 यदि  कोई  रकम  «चं  नहीं  की  गई  तो  इसके  क्या  कारण

 पघोजना  भष्त्रालय  में  राज्य  भम्त्री  ओर  कार्यक्रम  कार्यान्वयत  मंत्रालय  में  राज्य  भम्त्री

 भागेय  :  बिहार  की  चालू  प  चवर्षीय  योजना  के  परिव्यय  को  अभी  तक  अस्तिम

 कूप  नहीं  दिया  गया

 और  ये  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 दिहु।ए  के  भूतयू  हे  निक्रों  को  रोजगार

 6970.  श्री  सर्य  नारायण  यादव  :  क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भूतपू  ग  संनिकों  को  रोजगार  देने  सम्बन्धी  कोई  नौति  तंयार

 करने  का

 यदि  तो  चालू  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  केम्द्रीय  सरकार  »र  बिहार

 सरकार  द्वारा  बिहार  के  ऐसे  कितने  भूतगृव  संनिकों  को  रोजगार  उपलब्ध  कराया

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  सरकार  +)  चालू  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  में  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  निदेश  जारो  किए

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्यों  और

 (e)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  ऐसे  भिदेश  जारी  करने  का  विचार  है  ?

 रक्षा  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राजा  और  संनिकों  का

 पुनः  सरकारी  मोकरी  देते  समय  उन्हें  शैभणिक  अहंताओं  आदि  में  छट  दी  जाती  इसक

 अलावा  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  समूद  के  !0  प्रतिगत  पद  और  समूह  के  20

 प्रतिशत  पद  और  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  तथा  राष्ट्रोयक्ृत  बेंकों  में  समूह  के  14)  प्रतिशत

 पद  तथा  समूह  के  24३  प्रतिशत  पद  भतपू्व  सेतिकों  के  लिए  आरक्षित  होते  कई  राज्य

 सरकारों  ने  भी  भूतपूर्व  सनिकों  के  लिए  पदों  का  आरक्षण  किया  है  जिन  १  प्रतिशतता  राज्यबार

 अलग-अलग  यद्यवि  बिहार  राज्य  में  भूतपूर्व  सेनिकों
 के

 लिए  नौकरियों  में  कोई  आरक्षण  नहीं
 फिर  भी  राज्य  में  भुतपूई  सेनिकों  को  विभिन्न  क्षेत्रों  में  रोजगार  प्रदान  किया  इस

 सम्बस्घ  में  पिछले  5  बर्षों  (1985-89)  के  ब्योरे  इस  प्रकार
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 10  बैशाख  1912  प्रभ्नों  के  लिक्षित  उत्तर

 1985 5  1986  1987  1988  1989

 केन्द्रीय  सरकार  204  122  176  96  71
 केन्द्रीय  सरकर  के  419  614  122  184  265

 जनिक  क्षेत्र  के  उपक्रम

 राज्य  सरकार  99  474  60  18  68
 राज्य  सरकार  के  सावंजनिक  36  53  डं  18

 क्षेत्र  के उपक्रम

 स्थानीय  निकाय  8  37  12  5
 निजी  क्षेत्र  96  151  43  19  35

 कुल  862  1552  370  336  462

 और  इस  सम्बस्ध  में  विद्वार  राज्य  सरकार  को  कोई  विशेष  मिर्देश  नहीं  दिए  गए
 हैं  । फिर  भी  बिहार  सरकार  सहित  विभिन्न  राज्य  सरकःरों  के  समय  समय  पर  इस  बात  पर  जोर
 देने  के  लिए  कहा  जाता  रह  है  कि  वे  यथा  सम्भव  अधिक  से  अधिक  भूतपूर्व  सैनिकों  को  रोजगार
 प्रदान  कर  और  यदि  अथ  तक  नहीं  की  गई  है  तो  उनके  लिए  नौकरियों  में  भ्रारक्षण  कौ  व्यवस्था

 (३)  नहीं  ।

 राजस्थान  में  शम  स्लेक  जोड़  कार्यक्रम

 6971.  श्री  गुलाब  चम्द  फटारिया  :  क्या  प्रधान  मन््जो  यह  अताते  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 केस्ट्रीय  सरकार  ने  राजस्थान  राज्य  सरकार  को  ब्लैक  बोर्डਂ  कार्यक्रम  के

 अंतर्गत  कित  नी  वित्तीय  शहायता  दी

 कया  राजस्थान  के  अधिकांश  स्कूलों  में  ब्लंक  बोड़  भोर  टाट  की  पद्टियां  नह्ठी
 हैं  तथा  ऐसे  अधिकांश  स्कूल  आविबयासी  क्षेत्रों  में  भौर

 षवि  तो  सरकार  द्वारा  इन  स्कूलों  की  स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  कया  कदम

 उथाए  जा  रहे  हैं  !

 मानव  संताधत  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  चिसन  जाई  :  आप्रेशन
 स्लेंक  बो्ड  को  योजना  के  अंतर्गत  राजस्थास  को  निम्नलिछित  राशिया  मुक्त  कौ  गई  हैं  :---

 ब  राशि  शपए

 1987-88  1175.55

 1988-89 9  1123.68

 1989-90  1568.63

 और  राम्य  सरकार  हारा  भेजी  मई  सूचना  के  अनुसार  राज्य  में  27014
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 प्रश्नों  क ेलिक्षित  उत्तर  30  1990

 प्राइमरी  स्कूल  हैं  जिनमें  से  2091  स्कूल  बिना  भवन  के  ओर  5104  मात्र  एक  कक्षा  वाले

 सकल

 लगभग  सभी  स्कूलों  में  श्यामपटटों  और  टाटापटिटयों  सहित  अपेक्षित  शिक्षण  अध्ययन

 उपस्करों  को  अवश्यकता  है  ।

 सभी  प्रायमिक  स्कलों  को  आप्रशन  ब्जेक  बोर्ड  में  शामिल  करने  और  उन्हें  कम  से  कम  दो
 सभी  मौसमों  में  काम  आने  वाले  दो  कक्षा  वाले  भवनों  तथा

 एक  छोटा  सा  खेल  उपस्करों  आदि  सहित  अपेक्षित  शिक्षण  अध्ययन

 उपस्क  रों  का  एक  सेट  प्रदान  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  वर्ष  1987-88  और
 988-89  में  इस  योजना  के  अंतगंत  17198  स्कूल  शामिल  किए  जा  चुके  हैं  और  बाकी  स्कूलों

 को  शामिल  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  जा  है  ।

 नਂ  टेंक  के  विकास  में  प्रगति

 6972.
 हु

 रह  पे
 शरण  के  बह  रे  को  ए

 करेंगे  कि  :.

 क्या  सरकार  का  ध्यान  6  1990  के
 ऑफ  इण्डियाਂ  में  बी०

 टी०  प्रोजेक्ट  रनस  इन  रफ  वेदरਂ  शीष॑ंक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकरषित  किया

 गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  तथ्य  क्या

 मेल  बेटल  टैंक  का  इस  समय  किस  चरण  में  विकास  किया  जा  रहा  है  और

 इसमें  कितनी  प्रगति  हुई  है

 मूल  विनिर्देशों  के  अनुसार  इस  टैंक  का  निर्माण  कार्य  किस  तिथि  से  शुरू  हो  जाने  को

 सम्भावना  भौर

 इस  परियोजना  कौ  प्रगति  में  विलम्ब  के  किन  न  मुख्य  कारणों  का  पता  लगाया

 गया  है  !

 रक्षा  मंत्रालय  में  राज्य  प्रसत्रो  (ato  राजा  :
 (१)  हां  ।

 समाचार-पत्र  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  गलत  सूचना  ०र  आध।रित  हैं  और  उनमें  पथाथंता

 नहीं  च्  कि  परियोजना  संवेदनशील  किस्म  को  है  उनका  ७ण्डन  करने  के
 लिए  रिपोर्ट  पर

 बिस््तत  रूप  से  विचार-विमर्श  करना  उचित  नहीं  इस  बात  पर  जोर  देने  की

 आवश्यकता  है  कि  युद्धक  अजु  नਂ  का  विकास  प्रारम्भ  में  निर्धाश्ति  जनरल  स्टाफ

 गुणता  अवबश्यकताओों  के  जिन्हें  कि  यलसेना  समफ-प्रमय  पर  आधुनिकतम  बनाया

 जाता  रहा  किया  जा  रहा  है  |  प्रारम्भ  में  पेश  आने  वाली  कुछ  समस्याओं  के  कारण  परियोजना

 के  विकास  में  निःशन्देह  कुछ  विलम्ब  हुआ  तथापि  इस  प्रकार  को  हृथियार  प्रणाख्ती
 के  विकास
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 €  वैशाद  1912  प्रण्तीं  क ॑लिखित  उत्तर

 कार्यक्रम  में  ऐसा  सामान्यतः  होता  अब  परियोजना  का  बिकाप्त-काय  काफी  आगे  बढ़  है
 और  उस  पर  प्रयोक्ता  परीक्षण  किया  जा  रह  है  ।

 (7)  इस  टैंक  के  12  आद्यरूप  बनाए  गए  जिनमें  से  दो  पूरी  तरह  से  एकौकृत  रूप  में
 रक्षा  अनुसघान  एवं  विकास  सगठन  और  प्रयोभ्ता  एवं  रक्षा  अनु  धंधात  और  विकात  संगठन

 द्वारा  किए  गए  धूल्थाकन  के  दौरान  इस  टैंक  के  विभिन्न  आद्यरूपों  द्वारा  अब  तक  कल  मिलाकर
 12,500  किलोभीटर  को  दूरी  तय  की  जा  चुक्ो  इसको  हृथिय,र-प्रणाली  परीक्षण  के

 कन  के  दोरान  उसकी  इस  क्षमता  को  देखने  क  लिए  कि  वहू  कितनी  दूरी  तक  कितना  सही  और
 स्थिरता  से  निशाने  पर  मार  कर  सकता  इस  टेक  के  आद्यरूपों  से  कुल  मिलाकर  विभिन्न  प्रकार
 के  75+  गाले  दागे  गए  ।  प्रतिरोध  क्षमता  का  भी  निरीक्षण  फिया  जा  चुका  है  तो
 जनक  रहा  है  |  इस  टेक  के  पूरी  तरह  से  एकीकृत  दो  आद्यरूपों  का  राजस्थान  के  रेतिस्सानी  क्षेत्रों
 में  उनको  गतिशीलता  और  फायर  क्षमता  का  परोक्षण  किया  जा  रहा  वर्ष  1990  में  गर्मियों
 के  दोरात  सेना  के  मुख्य  युद्धक  टैंक  संल  द्वारा  इन  टेंकों  का  जांच-परीक्षा  किया

 टैंकों  का  उत्पादन  1992  तक  आरम्भ  होने  की  सम्भावना  है  ।

 (1  गुणता  आवश्यकताओं  में  परिवतंन  ।

 (2)  सेना  द्वारा  टेक  के  अतिरिक्त  भाद्यरूपों  की  आवश्यकता

 (3)  उत्पादन  शुरू  करने  से  पूर्व  टेंक  की  विभिन्न  श्रेणियों  के  आधद्यरूपों  के
 निर्माण  को  भावश्यकता  ।

 (4)  तकनीकी  और  प्रयोकता  परीक्षण  का  ओऔर  अधिक  वास्तविक  मूस्यांकम  ।

 पश्चिमो  घाटों  के  विकास  के  लिए  बित्तोप  सहायता

 6973,  झौ  सुरेश  कोडोक्कुनोल  )।  ,  ब
 भरी  टी०  बशोर  |  +

 या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा

 करेंगे  कि  :

 कया  केन्द्रीय  सरकार  ते  पश्चिमी  घाटों  के  विकास  सम्बन्धी  अनेक  योजमाओं  के  लिए
 केरल  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 क्या  केरल  सरकार  मे  पश्चिमी  घाट  के  विकास  के  लिए  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 किया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 कया  सरकार  ने  पश्चिमी  घाट  गे  विकास  के  लिए  वर्ष  1990-91  के  लिए  और
 भ्रधिक  वित्तीय  सहायता  प्रदान  को  भोर

 (2)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 थोणना  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  और  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  लंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो

 भागेघ  :  से  (¥)  के  रल  सरकार  को  पश्चिमी  घाट  के  विकास  कार्य  क्रम  के  अंतर्गत
 विशेष  केन्द्रीय  सहायता  मुहैया  की  जा  रही  है  जिससे  पारिस्थिकोय  जो  कार्यक्रम  का  मुख्य
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 प्रश्नों  क ेखिडित  उतर  30  अप्रैल  1990

 विषय  है  से  सम्बन्धित  कार्यक्रमों  पर  विशेष  बल  सहित  पश्चिमी  घाटों  के  क्षेत्रों  क ेविकास  हेतु  राज्य

 सरकार  द्वारा  किए  जा  रहे  प्रयासों  को  अनुप्रित  किया  जा  सके  ।  राज्य  सरकार  प्रति  बर्ष  योजना

 आयोग को  इस  कार्यक्रत  के  अन्तगंत  अपने  प्रस्ताब  प्रस्तुत  करती  हैं
 '  व्ष  1990-91  के  लिए  केरल

 सरकार  ने  1989-90  के  दोरान  प्रत्याशत  :67,95  लाख  रुपए  के  ग्यय  की  तुलना  में  568

 लाख  रूएए  की  राशि  के  वारबिक  योजना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किए  योजना  भायोग  द्वारा  प्रस्ताव

 अनुमोदित  कर  दिए  गए  हैं  जिनके  स्क्षोमवार  आवंटनों  को  संलग्त  विवरण  में  दर्शाया  गया  है  ।

 विवरण

 केरल--वाषिक  पोजना  1970-91

 पश्चिभो  घाट  विकास  कार्यक्र--अनुभोदित  परिय्यय

 रुपए

 कर०  सं०  सेक्टर/सब-सेक्टर  अनुमोदित  परिव्यव

 न  है

 ु

 कवि  131.00

 2.  डेरी  विकास  27.00

 3.  मत्स्य  उद्योग  8.00

 4.  बानिकी  तथा  वन्य  जीवन  160.00*

 5.  लघु  सिजाई  77.00

 6.  पश्चिमी  घाट  सेल  5.00

 7.  सड़कें  ओर  पुश्र  78  00

 8.  रेशम  कीट  पालन/अन्य  कृषि  कार्यक्रम  44,00

 9.  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिको  6.00

 10.  विविध  32.00*

 कुल  568.00

 +पत्थर  की  चारदीवारी  कै  लिए  निर्दिष्ट  40  लाख  रुपए  में  से  स्टाल  फीडिग  के  ल्रिए

 राशि  कौ  व्यवस्था  करते  हुए  इस  सेक्टर  के  अ  तगंत  आने  बाली  स्कीमों  के  लिए  धन  राक्षि  के  पुन
 अंटन  की  शर्ते  के  भ्रप्तीन  ।

 अंटाकंटिक  भागने  वाले  वशानिकों  को  विकित्सोणय  लांज

 6974.  क्री  डो०  पंडियन  :  कया  प्रधान  पंत्रो  यहू  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सेना  के  चिकित्सकों  द्वारा  अंटाकंटिका  अभियान  के  लिए  चुने  गए  सदस्यों  की

 चिकित्सीय  कांच  कौ  प्रक्रिया  को  उदार  बनाया  गया  था  अथवा  समाप्त  कर  दिया  गया  जिसके

 कारण  वर्ष  1989  में  चार  वेशानिकों  की  दल  का  दौरा  पड़ने  से  मृत्यु  द्वो  पई  थी  और  इससे  अन्य

 तुकसान  भी  हुए  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और
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 क्या  सरकार  का  इन  श्षात्रियों  को  दूर  करने  तथा  वेज्ञानिकों  की  उचित  सुरक्षा
 सुनिश्चित  करने  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 विज्ञान  और  प्रोद्योगिक  मंत्राखय  में  राज्य  मंत्रों  एम०  जो०  के०  :  नौवें
 अंटाकंटिका  अभियान  के  चार  सदस्यों  की  काबंन  मोनोक्साइड  गेस  के  आकस्मिक  विष  प्रभाव
 के  aren रण  हुई  मानो  जातौ  है  ।  अभियान  पर  ज।ने  से  पहले  अभियान  दल  के  सभी  सदस्यों  कौ
 स्बास्थता  जांच  सशस्त्र  सेना  अथवा  सरकारी  जिबिल  अस्पताल  के  डाबटरों  द्वारा  कौ  जाती

 सरकार  अंटाकटिका  अभियान  में  शामिल  होने  वाले  सभी  सदस्यों  की  समचित  सुरक्षा
 की  व्यवस्था  करती  है  |

 बोध  गया  ओर  पास  के  क्ष  श्रों  भें  मन्विरों  का  विकास  और  संरक्षण

 ]

 6975.  प्रो०  शेलेना  गाय  शीवास्तथ  :  कया  प्रधात  बरजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंते  कि  :

 कया  सरकार  का  बोध  गया  स्थित  महाबोधि  मंदिर  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  स्मारक

 चोजित  करने  का  विचार

 क्या  पिछले  तौन  बर्षों
 के

 दौरान  इक्त  मंदिर  की  मरम्मत  ओर  रक्तरखाव  के  लिए
 कोई  योजना  बनाई  गई  है  भर  यदि  तो  तत्सम्बंधी  वर्ष-वार  ब्यौरा  क्या  और

 बोध  गया  ओर  पास के  क्षेत्रों  में  स्थित  ऐतिहवासिक-सांस्कृतिक  स्थानों  के  विकास  के

 लिए  वर्ष  1990-91  में  बनाई  गई  योजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  तथा  इन  पर  कुल  कितनी  धनराशि
 व्यय  की  जाएगी  और  किन  एजेंसियों  के  माध्यय  में  धनराशि  छब  की  जाएगी  !

 मानव  संसाधत  विकास  सम्त्रालय  म॑  राज्य  संत्रो  चिमन  भाई  :

 नहीं  ।

 चूकि  मंदिर  केन्द्रीय  सरकार  के  संरक्षण  के  अधीन  नहीं  इसलिए  इसके  अनुरक्षण
 लए

 ॒  न
 और  मरम्मत  से  संबंधित  कार्यों  के  लिए  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  कोई  योजमा  नहीं  बनाई  गई  है।ये

 कार्य  राज्य  सरकार  द्वारा  किये  था  रहे  हैं  ।

 ब्ष  के  दौरान  भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  हारा  बोध  गया  और

 वर्ती  ऐतिह।सिक-सांस्कृतिक  स्थानों  क॑  विकास  के  लिए  अपनी  देख-रेख  में  कोई  योजना  गहीं  बमाई

 गई  है  '

 भ.रतोय  प्रशासनिक  भारतोय  पुलिस  सेथा  के  अधिकारियों

 को  तुलता  में  दशानिकों  के  बेतन  सावन

 6976,  क्री  जो०  एस०  बासबराज  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : यह

 “  प्तरकारी  प्रतिष्ठानों  में  विभिन्न  प्रंडों  के  वैज्ञानिकों  के  वेतनमान  भारतीय



 अश्मों  के  लिद्वित  उत्तर  30  1990

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  और  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  अधिकारियों  और  वैज्ञानिकों
 के  वेतनमानों  का  तुलनत्मक  ब्यौर  क्या  है  ?

 विज्ञान  ओोर  प्रौद्योगिफ  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  जी०  के०  :  और

 चतुय॑  केन्द्रीय  वेतत  आयोग  को  सिफारिशों  एवं  सरकार  द्वारा  इसके  बाद  किए  गए  कतिपय

 सुधारों  को  ध्यान  में  रखते  वेज्ञानिकों  एवं  प्रौद्योगिकीविंदों  के  कुछेक  वेतनमानों  को  विभिन्न

 समूह  पदों  के  लिए  संशोधित  तथा  अधिसूचित  किया  गया  था  ।

 विवरण  में  दिया  गया  तुलनात्मक  ब्यौरा  भारतीय  सेसा  एवं  भारतीय  पुलिस  सेवा
 कारियों  और  वंज्ञानिकों  हेतु  दिए  गए  वेतनमानों  को  दर्शाता  यह  नोट  करना  ह्वोगा  कि  यहां
 असमानताए  फिर  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  कारमिकों  की  जीविकन  व्यवस्था  एवं  योग्यता

 ओर  निष्पादन  पर  आधारित  पदोन्नति  अवसरों  के  लिए  कई  वैंज्ञासिक  विभागों/सगठनों  द्वारा
 पदोस्नति  के  एक  नम्य  सम्मानाथं  स्कीम  के  अपना  लिया  गया
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 प्रभनों  के  लिखित  उत्तर  30  अप्रल  !990

 कर्नाटक  में  प्रोढ़  शिक्षा

 6977.  श्री  जो०  एस०  बासबराज  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  निरक्ष  रता  को  दूर  करने  के  काय॑  में  लगे  हुए  स्वयं  सेवी  संगठनों  का

 ब्योरा  क्या

 गत  तीन  वर्षो  के  दौरान  कर्नाटक  सरकार  इन  संगठनों  को  दी  गई  वित्तीय  सहायता
 का  ब्यौरा  क्या  भोर

 कर्नाटक  में  निरक्ष  ता  दूर  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए

 पझासव  संसाधन  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  संत्री  चिमन  भाई  :  और

 विवरण  संलग्न  है  ।

 कर्माटक  ध्वरकार  को  निम्नलिखित  परियोजनाओों  के  माध्यम  से  मिरक्ष  रता  उन्मूलन
 के  लिए  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता  प्रदान  कौ  जा  रही  है  :---

 (i)  ग्रामीण  कार्यात्मक  शारक्ष  ता

 (ii)  कर्माटक  प्रौढ़  शिक्षा  मेसूर  के  माध्यम  से  एक  राज्य  संसाधन  केन्द्र  संचालित

 करना  |

 (४)  1988-89  में  20  जिलों
 के

 20  त  ओर  90-91  में  दक्षिण  कन्नड  और

 बौजापुर  जिलों  में  एक  जन-अभियार  दृष्टिकोण  ।

 (५)  स्वैच्छिक

 विवरण

 क्र०  Mo  एजेंसी  का  ताम  व  पता  अनुमोदित  प्रौ०  शि०  कुल  अनुमोदित

 के०/ज०शि०नि०की  अनुदान
 संख्या

 ह

 ]  2  3  4
 धु

 1987-88

 82200

 -577432  थोरभाहल्ली
 जिला  शिमोगा  कर्नाटक

 2.  भारत  स्काउट  व  गाईड  30  82200
 कर्माटक
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 वैशाल  अहनों  के  लिखित  उत्तर

 2  3  4

 .  केनरा  बेंक  प्लेटीनम  जुबली  30  127500

 ग्रामीण  विकास

 केन रः  112,

 जे०सौ०  ह
 4.  गांधी  समाज  शिक्षण  केन्द्र  30  82200

 कुनीगल  तुमकुर  शिला

 न्टः

 5.  गुडीबंडा  प्रामोद्योग  संघ  300  "1317700

 .  जिला  कोल र
 कर्नाटक

 6.  कर्नाटक  युवा  कल्याण  संघ  100  285000

 कनकपुरा  मेल

 ली

 8.  कर्ताटक  समाज  कल्याण  स्ेषा  30  $2200

 ,  े

 9.  द  कस्तूरबा
 100  284400

 10,  कंँबल्य  अंग्रेजी  शंस्थान  30  33000 .  कै  अष्  ओर

 व  कलनड़  शिक्षा

 सं०  1156

 व
 11,  मधुगिरी  शिक्षा  सोसायटी  60  165000

 तुमरूर  कर्माटक



 ऋण्कों कै  लिखि  उतर

 2

 12,  मालथेशा  शिक्षा  90  246600
 78/24  आठवीं  क्रास  मगदी
 शंक रप्पा

 13,  नवथौरंगा  शैक्षिक

 131,  विद्यारानावननग

 23.

 14.  नेताजी  शिक्षा  सोसायटी  60
 विनोशा

 "20  328800

 468000

 कर्नाटक  ।

 15.  भालंदा  शिक्षा  90
 11:  »

 247200

 बंगले

 16,  प्रकाश  अम्बेडकर  शंक्षिक  सोसायटी  30  8९000
 बीदर  तालुक  4  जिला  औद

 8  स्मारक

 पदमा  रामदास  स्मारक  समस्धा  30  42200

 थी  रषहल्ली

 18.  सिडीकेट  कृषि  300  1317700

 जिला  दक्षिण  करनड़  ।

 19.  श्री  जगदगुरु
 रि

 30  127500
 शुरुकुल
 शिमोगा

 20.  श्री  सामास्प  विद्या  60  246800
 40-87,
 पांधी

 21.  शिवपदमा  बिश्वा  समस्ये  ३30  83000
 प्रशासनिक

 जिला



 10  बेशालथ  1912  अ्रश्णों कै  लिखित  इत्तर

 2  3  4

 22.  श्री  आासवेश्वयं  लिबरल  शिक्षा  30  83000

 हेरूरकलाके

 तालुक  जिला  धारवाढड़

 23.  श्री  बाल्मिकी  शिक्षा  सोसायटी  30  83000
 शआग्राराखाही  _  4  | 3  ९

 चित्रदुर्गा  कर्नाटक  |

 24.  श्री  बरशीधी  विनायक  100  328600

 एन  ०ई०एस ०
 डो०  नं०  2495,  मगदी

 शिक्षा  बंगलोर  जिला  ।

 25.  श्र्वोदय  28,5000

 के०आर०एस०  मल्लीकाजु न
 सेंट

 60004.

 26.  स्वणंम्बा  शिक्षा  30  82200

 के०आर०एस०

 हुलेलेहन

 27.  भ्री
 शारदा  विद्यालय  60  $2200

 तालुक  बा  द।भी

 28.  श्री  शिवना रद  स्वामो  30  32200

 ग्रामोद्योग

 हुलेलेहन

 29.  श्री  सत्यसाई  महिला  समाज  90  82200
 पो०  भा०

 घिरा  तुमकुर  जिला

 राम्पा  शैक्षिक  व  सांस्कृतिक  सोसायटी  60  246300

 8।



 प्रन््मों  के  लिगित  उतर

 1
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 मेन
 आर०  पी०  सी०  लेआउट  विजयानग

 2,  विवेकानन्द
 नं  ०-9,  अप्पाजप्पा  अग्र
 तोसरो  मेन

 3.  श्री  शारदा
 1332  टिप्पा  पेठ

 गोलेडगुडड  तालुका  :  बादामी

 जिला  :  कर्नाटक  ।

 4,  शुभदा
 सुरलपडी
 पो०  आ०  मंगल  ₹  तालुक

 दक्षिण  कर्माटक
 जिला  कर्नाटक  ।

 5.  श्री

 मंजुनातेश्बर
 उजिरा  पो०  आा०  दक्षिण

 जिला  कर्ताटक  ।

 7.  मणिपाल  ओद्योगिक

 वेल्ले  दूसरा

 जिला  दक्षिण

 कर्नाटक  ।

 8.  भारत  क्किास  सेवा

 बो०्  था०  प्रेडलै  री

 30

 12

 ज०  शि०  नि०

 60

 300

 ३0
 ज०  शि०  नि०

 300

 30

 30  अप्रैल  1990

 4

 127500

 16,8000

 248300

 1319700

 248300

 420000

 1319700

 127500



 10  बंशाख  1912  प्रश्तों  क ेलिखित  इस्तर

 2  3  4
 _

 रानीवेन्नुर  तालुक
 दारव'ड़  जिला  कर्नाटक

 वही  --  4  56000
 Do  शि०  नि०

 9,  श्री  कर्ताटक  शिक्षा  सोसाइटी  30  127500

 मार्कट  महात्मा  बसबवेश्वर
 कर्नाटक  ।

 $0. श्री  मणिक  प्रभू  युवा  समाज  कल्याण  30  127500
 एन०  आर०  टंडाले

 पंजबा  के  गंजरोड

 11.  कस्त्रबा  गांधी  राष्ट्रीय  स्मारक  100  440600

 पीौ०  भो०  बाक्स  हं

 कस्तू  रवा  प्राम  अरबीके
 जिला  कर्नाटक  ।

 10  140000

 ज०  शि०  ति०

 12.  ग्रुदीबंदा  प्रामोद्योग  36  504000

 209,  ज*  शि०  नि०

 जिलखा  कर्ताटक  |

 13,  विश्वेश्वरौह  विद्या  30  126300

 करुपा  अदि  चनचमगिरी  भवम

 सुभाष
 14.  विकासभम  विकास  30  127500

 बस  स्टेंड  के
 पाण्डव  जिला

 ।

 15.  ओम  श्री  30  127500

 8.
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 इश्खों  के  छत्त र  30  श्रफ्र्ल  1990

 1  2  3  4

 16.  ग्रामीण  विद्यापीठ  €0  248300

 पूड़ी  मालावल्ली  तालुक
 जिला  मंध्य

 17.  मैसूर  जिला  स्वतस्त्रता  सेनानी  कल्याण  कन्नड़  में  5700

 पुस्तक का
 दूसरा  मुरूय  प्रकाशन

 18.  भांधी  समाज  शिक्षण  4  56000

 बी*  एम०  मार्ग  ज०  शि०  नि०

 जिला

 19.  स्वणंम्बा  शिक्षा  4  56000

 कुल  जन  क्ि०  बि०

 20.  सामाजिक  एवं  संस्कृतिक  इ्सैचिछिक  दइसों  का  444600

 प्रौ्नति  के  लिए  जनसंचार  शामिल  होना

 पर्यधेक्ष  193,  मुख्य

 आर०  टी०

 1989-90

 1.  सिडोकेट  कृषि  300

 अणिद्याल  उदूपी  श्रौ०  शि०  के ०

 जिला  डी०
 कर्नाटक  ।

 2.  प्रामीण  विकास  i)  60  औ०  शि०  के»

 प्रशासनिक  अधिकारी  ))  6  ज*  शि०  मि०  84,000

 तालुक
 जिला

 कर्माटक  ।

 3.  बणशंकारो  महिला  30

 कदायुर  तालुक  श्रौਂ  शि०  के०

 जिला  कर्माटक
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 10  वैशाज  1912  प्रहनों  क ेलिश्षित  उत्तर

 1  2  3  4

 4.  कस्तूरबा  गांधी  राष्ट्रीय  श्रव्य  कैसिटों  का

 स्मारक  पो०  ओ०  निर्माण

 बावस  कस्तू

 5,  पदमा  राम  दास  स्मारक  30  1,07,84

 पो०  ओ०  बासबानी  तालुका  प्रौ०  शि०क े6.
 जिला

 77432

 6.  शिव  विद्या  30  1,07,84 3
 वौ०  ओर  और  तालुका  श्रौ०  शि०  के०

 faw-584121,  जिला  रंचूर  .

 श्री  बसवेश्वरा  लिबरल  शिक्षा  90  1,07,84  3  /  स्क्ये

 हरुर-कलाकेरी  प्रौ०  शि०  के०

 तालक  जिला  धारवाड़

 581148.

 3.  श्री  शारदा  पो०  भो०  60

 तालुक  ब्रौन  शि०  के०

 जिला
 कर्नाटक  ।

 9.  श्री  सत्यसाई  महिला  समाज  30  1,07,84  4

 पौ०  भो०  प्रौ०  शि०  क ै०

 तालक  जिला  टुमुर

 10.  श्री  आदि  चुत
 100  44056

 शिक्षण  तालुक  .  प्रौ*  शि*  के०

 जिसा

 11.  श्री  जगदगुरू  पंचचार्य

 गुरूकुल  स्वत्श  पो»  भौ०

 जिला  सिमोगर

 30  1,07,84

 भ्रौन  शि०  के०
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 प्रश्नों

 186

 के  सिद्वित  उत्तर

 2

 12.  दि  भारत  स्काउट्स  एण्ड
 जिला  खेल

 कर्नाटक  ।

 13.  विश्वेश्रैया  विद्या
 करुपा  आदि  चुनचुनगिरि

 सुभाष

 14.  विवेकानम्द  केन्द्र

 अप्पा  जप्पा
 मेन  चमराज

 अनेकाल  जेस्यूट  एजुकेशनल  एण्ड
 बेरीटेबिल  सोसाइटी  लोयोला

 बा  OVUVUA

 16.  कर्नाटक  राज्य  प्रौढ़

 आर०

 501,  बित्र  शान्  ए»  बी०

 कवे  गर ब्लाक  हुपत  है|

 17.  जनता  विद्या  कोबडले

 जिला
 के कनाटक  ।

 द्  हु

 भारतीय  ग्रामीण  सेवा

 आदरा  तालुक
 जिला

 19.  भाषाई  अल्पसंख्यक  विकास  न्यास

 गुड़ीबांडा
 कोलर
 कर्नाटक  ।

 30  अप्रैल  1990

 3  4

 30

 प्रौ०  शि०  के०

 30

 प्रौ०  शि०  के०

 30

 प्रौਂ  शि०  के०

 30  1,26,
 ब्रौ०  शि०  के०

 यंशाला

 30  1,27,47
 प्रौਂ  शि०  के»

 30  1,27,47
 प्रौ«्  शि०  क े०

 भ्रौन्  शि०  के०



 10  बैशाख  1912  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 1  2  3  4

 20.  श्री  विगनेश्वर  शिक्षा  30  1,27,47

 44  बी०  बी०  प्रौ०  शि०  के०
 येलन्डोर

 मैसूर
 21.  एशियाई  शेक्षिक  नवीकरश  30  1,27,47

 902,  इन्दिरा  प्रौ०  शि०  के»
 नग  धम

 :  22.  कर्माटक  प्रामीण  पुनर्मिर्माण  मिशन  60
 11,  मुनुस्बामेप्पा  शि०  के०

 60008.

 23,  मंसूर  जिला  स्वतंत्रता  सेनानी  100
 कल्याण  1047/24,  प्रो०  शि०  के०

 सातवां  दूसरा  भुकुय
 विद्या

 24,  प्षमग्र  प्रामीण  15

 डचिला  शि०  के०

 उदापी  तालुक  डी०  के०  जिला

 कर्नाटक  |

 25,  नेताजी  शिक्षा  60

 बिनोबा  प्रौ«  शि०  के०

 26.  निद्टे  शिक्षा  30

 निटूटे-ककंडा  प्रौ०  शि०  के०

 डी०  के०

 कर्नाटक  ।

 27.  श्री  शम्बूलिंग  शैक्षणिक  और  .  30

 सांस्कृतिक  प्रौन  शि०  के०

 इल्लाकन  डाक०  हुनागन्ड
 जिला  बीजापुर  ।
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 प्रश्नों  क ेलिछित  उत्तर  30  1990
 नन्ल्-++->>--++_+न्न्-  तन न न»  | ०००»

 संरक्षित  ब्ों  में  रह  रहे  भाविधासो

 6978,  श्री  के०  बो०  के०  देव  बर्सन  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  सरक्षित  वन  और  रक्षित  वन  क्षेत्रों  में  रह  रहे  आदिव।द्वियों  को  स्थाई  आवास

 उपलब्ध  करान  के  लिए  वन  संरक्षण  1980  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  हो  तत्सम्बन्धो  ब्यौरा  क्या  है  ओर  प्रस्तावित  संशोधनों  की  पृष्ठभूमि  क्या
 और

 इस  अधिनियम  में  संशोधन  हेतु  विधेयक  कब  तक  पेश  किया  जावेना  ?

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेनका  :  से

 भारतीय  वन  अधिनियम  1950,  नाम  का  कोई  अधिनियम  नहीं  है  ।  वनों  के  संरक्षण  के  लिए

 1980  में  बन  अधिनियम  बनाबा  कया  इसे  ओर  श्यापक  बनाने  के  लिए  1988  में

 इमको  संगोधित  किया  गया  ।  इसमें  अतिरिक्त  संशोवन  करते  कोई  प्रस्ताव  विच्वाराधीन  गहों
 भारतीय  वन  1927  में  संशोधन  का  एक  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के

 विद्याराधीन

 बन  संसाधनों  पर  विचार-गोष्ठो

 6979.  कझ्वो  सनत  कमार  मण्डल  :  कया  पर्याक्रण  ओर  क्न  मंत्री  यह  बततने  को  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  विज्ञान  तथा  पर्यावरण  नई  इस  क्य॑  अप्रैल  के  आरम्भ  में

 झंसाधनों  क  दीघंकालिक  उपयोग  का  अर्थशास्त्रਂ  मिक्स  आफ  दि  मम्टनेबल  यूज  आफ  फोरेस्ट
 सम्बन्धी  विषय  पर  एफ  विचार  गोप्डी  आयोजित  की

 यदि  तो  विचार  गोणष्ठी  में  वन  से  सम्बन्धित  किन-किन  महत्यपूर्ण  भौर  जटिल

 मुहं  पर  चर्चा  की

 बया  देश  में  नियोजित  विकास  को  पूरी  अवधि  के  दौरान  बन  नीति  की  उपेक्षा  कौ

 गईं  ओर

 सातदीं  पंचवर्षीय  योजना  में  वर्नों  पर  ब्यय  के  लिए  निर्धारित  की  गई  धनराशि  में  से

 प्रति  वर्ष  कितने  प्रतिशत  धतराशि  खर्च  की  गई  और  शआ्राठवों  पंचबर्षीय  योजना  में  इस  कार्य  पर

 कितनी  धस  राशि  ८च  करने  का  विभार

 पर्बाधरण  मौर  छत  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मेगका  :  हां  ।

 सेमिनार  में  बन  डत्दादों  की  दौधंकालौफ  पैदावार  और  अथंव्यवस्था

 सम्बन्धी  मुद्दों
 पर  विचार  किया  गया  !

 हां  ।

 प्रथम  छः  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  लिए  वानिकी  क्षेत्र  का  कुस  परिब्यय  |  75,71

 करोड़  रुपए  था  जो  कुल  परिभ्यय  का  एक  प्रतिशत  से  भौ  कम  सातवों  पंचवर्षीय  पोजना  के
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 दोरान  बानिको  क्षेत्र  के  लिए  1859.10  करोड़  रुपए  आवंटित  किए  शए  वे  जो

 कल

 बोजना
 परिश्यय  का  1.07  प्रतिशत  दामिको  पर  हुआ  बर्षबार  व्यय  नौचे  दिया  गया  है

 बर्य  श्यय  रुपयों

 केख  राभ्य  कल

 आठवीं योजना के  47.39  रा  रूप  है|  दिया
 |

 7  बताते

 64.38  340.99

 8  72.92  $20.05  392.97

 8-8  9  87.54  463.65

 9-90  98.06  428.90  526.,96
 )

 370.29

 आठवां  योजना के  प्रस्तावों  को  अभी  अस्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 अमरोक्ता  में  विश्व  पारिश्यितिशोयष  सम्मेलन

 6980.  भरी  सनत  कमार  सण्डल  :  कया  पर्यावरण  ओर  धन  मंत्री  यह  बताते  की  हुपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ने  इस  महीने  के  आरम्भ  में  वाशिगटन  में  आवोजित किए  गए
 विश्व  पारिस्थितिकौय  सम्मेलन  में  भाग  लिया

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  का  क्या  ब्योरा  है  और  विश्व  में  पारिस्थितिकीय  परिक्षतंनों
 से  सम्बन्धित  म।मलों  के  बारे  में  एक  कार्य  योजना  तेयार  करने  में  भारत  का  क्या  बोगदान  रहा

 भौर

 भारत  करकार  मे  पृथ्वी  के  गरम  होने  के  सम्बन्ध  में  भारत  में  अनुशंधान  कार्यक्रम  के

 कार्यास्थयन  के  लिए  यदि  कोई  कार्य  योजना  तैयार  की  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 पर्पांधरण  और  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेसका  :  हां  ।

 सम्मेलन  विश्वब्यापी  परिवर्तन  भौर  इस  परिवर्तन  कै  कारण  व  ॒  प्रभावों  का  पता

 लगाने  के  लिए  आवश्यक  अध्ययनों  और  विश्व-व्यापी  परिषतनों  का  सामना  करने  के  लिए  मौतियों
 के  बारे  में  भारत  ने  इस  सम्बन्ध  में  अपना  दृष्टिकोण  प्रस्तुत  किया  और  अपनी  क्षमता

 के  अनुसार  अधिकतम  सहयोग  की  पेशकश  हस  बेठक  में  किसी  कार्य  योजना  पर

 विचार नहीं किया गया । जैसा ऊपर बयाण ए्या विश्व-ब्यापी परिवतंन और प्मुत् के जस-स्तर में वृद्धि होने के सम्बन्ध में विधिस्म अनुसध्ान संस्थाओों और विश्वविद्यालयों थें बमुसधान
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 क्रभो  के  समम्वय  के  लिए  पर्यावरण  और  वन  मंत्रालप  में  वेशानिक  और  ओद्योगिक  अनुसंधान
 परिषद  के  महनिदेशक  की  अध्यक्षता  में  एक  विशेषज्ञ  सलाहकार  समिति  का  पहले  ही  गठन  कर

 लिया  गया

 काले  मग

 6981.  श्री  गोपी  नाथ  गजपति  :  कया  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उड़ीसा  तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  काले  मृगों  की  संखुया  के  संबंध  में

 कोई  आकलन  किया

 यदि  तो  काले  म्गों  की  अनुमानतः  राज्य-वार  संख्या  कित  नौ-कितनौ

 कया  उड़ीसा  में  गंजम  जिले  के  बागड़ा  क्षेत्रों  में  काफो  स्ंक्या  में  पाये  गए  काले  मुगों
 को  तुरन्त  सुरक्षा  प्रदान  करने  की  आवश्यकता  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पर्यावधरशण  और  वन  तंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेनका  :  ओर

 राज्यों  उड़ोसा  सहित  काले  मृगों  की  अनुमानित  संडया  संलग्न  विवरण  में  दौ  गई

 और  गंजम  उड़ीसा  के  बागुडा  में  लगभग  1000  काले  मृग  काले  म्ग
 की  इस  अबादी  की  सुरक्षा  के  लिए  उ  गीत  राज्य  सरकार  द्वारा  उठाये  गये  कदनों  में  निम्नलिश्वित

 शामिल  हैं  :--

 (1)  बस्यजीव  1972  को  धारा  37  के  तहत  क्षेत्र  को  के

 लिए  बन्वਂ  घोषित  करना  ।

 (2)  रागाहों  के  पानी  के  टंकों  का  निर्माण  आदि  करके  बास  स्थलों  का  सुधार
 करता  ।

 (3)  निरौक्षण  स्तम्भों  के  निर्माण  और  कर्मचारियों  की  नियुक्षित  जैसे  सुरक्षा  उपाए
 करना  |

 (4)  काले  म्गों  के  संरक्षण  भौर  सुरक्षा  में  स्थानीय  लोगों  का  सकारात्मक  सहयोग
 सुनिश्चित  करना  ।

 विवरण

 ऋ०  सं०  राज्य  काले  मृर्गों  को  अनुमानित  स  रुया *

 1  आंध  प्रदेश  1108-1138

 2  बिहार  30-40

 3.  गुजरात  4300

 4.  हरियाणा  4852
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 क्रम  राज्य  काले  म्यों  की  अनुमानित  संदया

 5...  कर्नाटक  4000

 6  मध्य  प्रदेश  4110

 7.  महाराष्ट्र  8200

 8.  उड़ीसा  1200-1300

 9  पंजाब  3530

 10.  राजस्थान  8178

 11.  तमिलनाडु  2325

 12.  उत्तर  प्रदेश  1480

 15...  पश्चिमी  बंगाल  26

 एम०  के०  रनजीत  सिह  द्वारा  लिखित  इंडियत  ब्लैक  बक
 (1990)

 प्रदूषण-रोधो  नियरत्रण  उपकरणों  के  प्रयोग  को  अभियायं  बनाने  के  लिए
 का  सूत्र  बबाना

 6982.  भरी  पो०  एस०  सईद  :  क्या  पर्यावरण  और  बष  मंत्री  यह  बताते  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  दिल्ली  में  सभी  सधु  ओर  बड़े  उद्योगों  में  प्रदूषथ-रोधी

 नियन्त्रण  उपकरण  का  प्रयोग  कानूनी  रूप  से  अनिवाय  बनाने  के  लिए  कोई  विधेयक  लाने  का

 भोर

 यदि  तो  यह  बिधेयक  कब  तक  लाए  जाते  की  सम्भावना  है  और  यदि  ते

 इसके  कया  कारण  हैं  ?  े
 पर्याबरण  और  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मेसका  :  और  (a)  जल

 निवारण  एवं  1974  ओर  वायु  मिवारण  एवं

 अधिनिय  1981  तथा  पर्यावरण  1956  के  सभी  छक्षोगों  को  अपने

 प्रदूषण  को  निर्धारित  मानकों  के  अनुरूप  नियंत्रित  करने  के  लिए  संर्वधातिक  बाध्यता  है  ।  इस  संबंध

 में  नया  विधान  आवश्यक  नहीं  है  ।

 कस्त्रोमग  को  संरक्षण  प्रदान  करता

 ]
 6982.  श्लो  हरोश  राबत  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मम्त्री  यह  बताने  कौ  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  गत  दो  वर्षों  के  दौरान  कस्तूरी  म्गों  कौ  संढ्या  षटी
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 (@)  बदि  तो  राज्यवार  संख्या  कितनौ-कितनी

 क्या  सरकार  का  देश  के  किसी  भी  भाग  में  कस्यूरी  मृग  अभ्यारण्य  स्थापित  करने  का

 विचार  ओर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  ब्यौरा  भ्या  है  ?

 पर्यावरण  और  बन  संत्रालध  में  राज्य  मंत्री  मेनका  :  ओर

 मृग  जम्मू  व  हिमाचल  अरूणाचल  प्रदेश  और  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  के

 हिमालय  क्षेत्र  में  पाए  जाते  हैं  ।  राज्य  सरकारों  ने  कस्तूरो  म॒गों  की  गणना  नहीं  कौ  है  |  यह  बताना
 सम्भव  नहों  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  के  दोरान  कस्तूरी  मगों  4  संख्या  में  कमी  आई  है  ।

 और  अभयारण्यों  की  स्थापना  करने  की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकार  को
 जिन  अभयारण्यों  ओर  राष्ट्रौय  उद्यानों  में  कस्त्री  मृग  पाये  जाते  हैं  उनको  सूची  संलग्न  विवरण

 में  दी  गई  है  ।

 विवरण

 राष्ट्रीय  उग्मान  और  अभयारण्य  जिनमें  कस्तूरोी  शम  पाए  जाते  हैं

 कऋ०  सं०  राष्ट्रीय  उद्यास/अभया रण्य  का  ताम  राज्य

 1:  डाचिबांव  वन्यजीव  अभबारण्य  जम्मू  व  कश्मीर

 2.  किण्तवार  राष्ट्रीय  उद्यान  जम्मू  ब  कश्मीर

 2,  ग्रेट  हिमालयन  राष्ट्रीय  उद्यान  हि-बल  प्रदेश

 4.  कनमवा  र  कम्य  जीव  अभयारण्य  हिमाचल  प्रदेश

 5,  मेहों  वस्पजीव  अभयारण्य  अरूणा चल  प्रदेश

 6,  राष्ट्रीय  उद्यान  घिक्किम

 |.  भन्दादेवी  राष्ट्रीय  उच्चान  उत्तर  प्रदेश

 8.  फूलों  को  घाटी  राष्ट्रीय  उद्यान  उत्तर  प्रदेश

 9.  गोबिन्द  पशु  विद्वार  वन्यजीव  अभयारण्य  उत्तर  प्रवेश

 10.  केदार  ताप  बभ्यजीव  अभयारण्य  उत्तर  प्रदेश

 सामालिक  वानिकों  योजताओों  में  बेरोजगार  युवकों  द्वारा  भाग  लिया  लाना
 नलताय--ः

 6984.  क्री  अशोक  आमनस्व॒राव  देशमुख  :  क्या  पर्यावरण  ओर  थत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  योजना  है  जिससे  कि  बेरोजगार  युवक  सामाजिक

 बानिकौ  योजना  में  भाग  लेकर  आजीविका  का  उपार्जन  कर  भोर

 (we)  बदि  तो  उपरोक्त  योजना
 कब  से  और

 कितने  राज्यों  में  बल  रही  है  तथा
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 *  ३१५
 इससे  अब  तक  कितने  बे  रोजगार  युवक  लाभान्वित  हुए  ईं  ओर  इससे  उन्हें  मिलने  बाल  लाभ  का
 ब्योरा  क्या  है  ?

 पर्वाशश्ण  ओर  वन  मंत्रायय  में  राज्य  संत्रो  मेनका  सामाजिक
 बानिकी  कार्यक्रम  से  विभिन्तर  श्रेणियों  के  उपक्तियों  को  रोजगार  उपसब्ध  होता  है  जिनमें  बे रोजगार

 युवक  भी  शामिल  *

 (a)  सामाजिफ  वानिकी  कार्यक्रम  छठी  पंचवर्षीय  योजना  के  समय  से  श्रल  रहा  है  और
 सातवीं  यांजना  अवधि  के  दोरात  सभौ  राज्यों  में  कार्यात्वयनाधीन  था  ।  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  बे
 गार  यवकों  को  वास्तव  में  कितना  लाभ  जिला  यहू  बता  पाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 बन  भूमि  के  उपयोग  को  स्थोकृति  न  मिलने  के  कारण  मध्य  प्रदेश  के  लस्बित

 उड़े  निर्भांण  कार्य

 6985.  भो  रेशभ  लाल  जांगड़े  :  कया  पर्यावरण  ओर  बल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्षरेंगे  कि  :

 उस  योजनाओं  और  निर्माण  कार्यों  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  निर्माण  के

 लिए  मध्य  फ़्देश  सरकार  ने  वन  भूमि  के  इस्तेमाल  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  से  गत  तीन  यों  के  दोरान

 अनुमति  मांत्री  है

 इन  कार्यों  के  लिए  कितते  एकड़  दत  भूसि  का  उपयोत्र  करने  की  अभुमति  दी

 गई

 कितने  एकड़  वन  भूमि  के  उपयोग  से  सम्बन्धित  अनुरोध  अभी  तक  शश्कार  के  पास
 झम्बित  पड़ा  है  अथवा  जिसके  लिए  अनुमति  अभी  तक  प्रदान  नहीं  की  गई

 मध्य  प्रदेश  में  इत  सनय  कितना-भूक्षेत्र  बंगर  है  और  इस  इं  शर  भूक्षेत्र  को  मध्य
 प्रदेश  कौ  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए  इस्तेमाल  करने  कौ  अनुमति  न  देने  के  क्या
 कारण

 क्या  राज्य  सरकार  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  का  विद्ार  उपरोस्त  बंजर  भूमि  में
 रोपण  कसने  का  और

 यदि  तो  तत्सम्इस्धी  ब्योरा  क्या  है  ?  ्

 पर्यावरण  ओर  बन  मंत्रालय  में  राज्य  मंद्रो  मेनका
 :  वत

 अधिनियम  1980  के  तद्त  मध्यप्रदेश  सरकार  ने  जिन  परिवोजताप्रों  और  अस्य  लिर्भाण  कार्यों  के

 लिए  अनुमति
 मांगी  है  उतके  ताम  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए  हैं  ।

 केन्द्र  सरकार  ने  1-4-1987  से  स्वीकृत  किए  गए  64  फ्राणलों  के  सम्यन्प  में

 बन  प्रयोजनों  के  लिए  49661.199  हैक्टयर  वन  भूमि  को  उफयोन  थें  श्ाने  को  बनुमति  दे

 21-3-1990  तक  60  प्रस्ताव  मंजूरी  में  लिए  श्रम्वित  थे  बिनमें  2.60  लाश  हैक्टेयर
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 प्रश्नों  के लिखित  उस्तर
 की  बन  3  ---+-+++त++७-«>+-+«

 बन  भूमि  को  उपयोग  में  लाया  जाना  था  ।

 मध्य  प्रदेश  में  कुल  71.95  लाख  हैक्टेयर  वन  भूमि  अवक्रमित

 बन  भूमि  को  सिंचाई  परियोजनाओं  के  लिए  इस्तेल  में  लाने  के  बारे  में  राज्य
 सरकार से  प्रस्ताव  प्र'प्त  हो  जाने  पर  बन  1980  के  उपबंधों  के  तहत
 विधार  किया  जाता  है  |

 (=)  हूं  ।

 राष्ट्रीय  परती  भूमि  विकास  बोर्ड  राज्य  सरकार  के  परामशं  से  वर्षा6नुवर्ष  आधार  पर
 राज्यवार  बनरोपण  के  लक्ष्य  निर्धारित  करता  है  |

 जिधरण

 '  क्र  सं०  परियोज  ना/योजना/अम्य  निर्माण  कार्यों  के नाम

 1.

 2«

 3.

 4.

 रेडियो  रिपीटर  का  निर्माण

 वृक्षारोपण
 अकक््कला  तालाब  का  निर्माण

 कोरबा  ताप  विद्त  परियोजना

 ज्ञामपाटी  तालाब  का  सिर्माण

 ,  माइक्रोवेध  टावर  का  निर्माण

 .  सुलतानपुर  तालाब  का  निर्माण

 ,  प्वोरिया  तालाब

 .  माइक्रोवेव  टावर  का  निर्माण

 .  400  कि०  वा०  कोरबा  टांसमिशन  लाइन

 ,  माइनिग  लीज  का  नवीकरण

 .  रेलवे  डबल  लाइन  का  निर्माण

 2.  सिंचाई  के  लिए  भीस-कुर्डा  तालाब

 ,  संजय  सागर  ए०  मझौली  सिंचाई  बरियोजना

 ,  इस्द्रगठढ़  लघु  सिंचाई  योजना  1

 पश्चिमी  कोलफील्ड  का  निर्माण

 स्वर्ण  रेखा  लिक  नहर

 400  कि०  वा०  इटारसी  इस्दोर  खाइन

 500  क्ि०  बा०  डी०/सी०  रिहस्द  दिस्ली  लाइन

 30  अप्रल  5990

 छिदवाड़ा

 ग्वालियर

 देवास

 छिप्वि  और  रीबा
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 क्र०  सं०  परियोजना/पोजना/भन्य  निर्माण  कार्यों  के  नाम

 19.

 20,

 .  रिहन्द  सुपरथमंल  पावर  परियोजना  के  लिए  एम ०  जी०  भार०

 भोमाट  लघ  सिचाई  योजना

 माइक्रोवेव  सिस्टम  का  निर्माण

 रेजबे  सिस्टम

 2.  कोसारटेडा  लघु  सिंचाई  परियोजना

 माइकोवेव  सिस्हम  का  निर्माण

 .  रेखने  लाइम  का  मिर्माण

 11  कि०  बी  ०  विद्यूत  लाइन

 ,  शम्पक  सड़क

 11  कि०  बी०  विद्युत  साइन
 व

 28,  अन्तर्राज्यीय  परियोजना  का  विर्माण

 ,  डॉलीमाइनर  सिणाई  परिगमोजना

 प्राइक्रोवेश  टावर

 पंच  घाटी  पौने  के  पानी  की  पूछ्ति  योजना

 .  दक्षिणी  पूर्वी  कोलफील्ड

 ,  220  कि०  वी  ०  ट्रांसमिशन  लाइन

 .  सम्पक  सड़क

 35,  माइनिंग  लीज  का  नवीकरण

 |  म्यनिसिपक्ष  कमेटी  के  प्रयोग  के  लिए

 ,  बबौर  मातिया  लघु  सिंचाई  परियोजना

 ,  हिंतोटाजर  सघु  सिंचाई  परियोजना

 ,  नाहर  अस्तरम्पीय  परियोजना  बावनथोड़ी

 .  आयुध  फैक्टरी  का  निर्माण

 .  कोटीजुरसौ  की  परियोजना

 ,  400  कि०  बी»  विध्याधचल  जबलपुर

 ट्रांसमिशत  लाइन

 ,  रिश्चाई  सिंचाई  परियोजना

 44.

 45.

 46.

 अन्दियामासा  लघु  सिंचाई  परियोजना

 मेससे  जे०  ए०  जिवेदी  कोलीज  का  तवीकरण

 दुधी  सदी  पुल  डा्मेड  स्रणी  सड़क  मे  सम्पर्क  सड़क
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 47.

 48.

 49.

 535.

 बाषसागर  सिंचाई  परियोजना

 पहलगांव  तालाब  परियोजना

 अप्चर  विराई  तालाब  परियोजना

 .  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  से  रिवेन्य  लैण्ड

 .  रामपरा  तालाब  परियोजना
 .  गोल  पहोरिया  भर  लक्ष्मणतोलिया  तालाब  परियोजना

 ,  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  लौह  अयस्क  का  उत्खनन

 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  द्वारा  लोहु  अयस्क  का  उत्वतन

 कालापानी  तालाब  परियोजना

 .  नेहरू  बवनगांव  के  राजस्व  विभाग  का  स्थानांतरण

 .  रामपुरा  खुद  लघु  सिंचाई  परियोजना

 ,  भारतीय  रेलवे  द्वारा  गुना-इटावा  रेल  साइन  का  निर्माण

 इटारसौ-घुला  से  400  कि०  बी०  ट्रांससिशन  लाइन

 सतना  बनसागर  से  200  कि०  बी*  ट्रांसमिशन  लाइन

 वोदकपुर  तालाब  परियोजना

 33  कि०वी०  बाडवानौ  घटी  टसातिशन  लाइन

 बरणर  नहर  का  निर्माण

 ,  परमहंंसी  गया  आश्रम

 ,  गुदरी  तालाब  परियोजना

 6,  मोगरा  ब्रोहाड  तालाब  परियोजना

 ,  बरमदा  खनिजों  के  पक्ष  में  सोप  स्टोन  लीज  का  उत्हनन

 ,  श्हाइड  लिली  तालाब  परियोजना

 .  पोचाप्रत्थर  थोथरा  से  सेन्ट्रल  रेलवे  के  थीच

 दोहसे  रेल  लाइन  का  निर्माण

 11  क्वि०वो०  हर्राटोसा-सोमगुडंडा  ट्रांससखिशन  लाइन

 11  कि०वी०  जिमबाती-डहोग  रापानी  ट्रांसमिशन  लाइन

 |1  कि०वी०  रुम्देल  सिंह  राती  ट्रांसमिशन  लाइव

 1]  क्वि०्वी०  याना  जबलपुर  ट्रांसपिशन  साइन

 क्रि०्बो०  भामेर  वेदर-वास्त  टरांसभिशव  लाइन

 11  कि>वी०  खरिया  ब़्िम्दानौ  द्रांसमिशन  लाइन

 प्रश्यों  के  सिक्चित  उत्तर

 जिला ऋर०  सं»  परियोजता/पोजना/अस्य  निर्माण  कार्यों  के  नाम

 सिधि

 छत्तरपुर

 दमोह

 रायपुर

 पझबुभा
 ग्वालियर

 दुर्ग

 दु्गं

 दमोह

 इस्दोर

 सिहोर

 लियर

 खम्डबा

 रीवा

 ट4ाह

 +..  रगाव

 सिवनी

 नरसिदहपुर
 दमोह्

 राजनंदगांव

 नरसिहपुर
 शायसेस

 बेतूलल

 बालाघाट

 देषास

 देगगस

 देब)स

 देवास

 देवाद



 16  वेशाल  1912

 76.

 77,

 78.

 79.

 प्रश्नों  के  लिखित  रक्तर

 क्र०  सं०  परियोजना/पोज  ना/भअष्प  निर्माण  कार्यों  के नाम  जिश्ता

 11  कि०वौ०  बारागढ़  सिहलादेह  ट्रांसमिशन  लाइन  anਂ

 कि०बी०  चम्द्रपुरा  लक्ष्मोतगर  ट्रांसमिशन  लाइन  देवास

 ]।  सरमान्य  कालो-रावरी  ट्रांसमिशल  लाइन  देवास

 |  कि०वी०  प्िमोली-प्रेमगढ़  ट्रांसमिशन  लाइन  देवास

 ).  बधरगढ़  रः्ट्रीय  उच्चान  का  विश्तार  शाहडोल

 मोहनी-पिक-अप  वीयर  परियोजना  स्टेज  2  शिवपुरी
 ,  तीरदद  सिंचाई  परियोजना  दमोह
 ,  400  कि०वौ०  वीता  डी/सौ  ट्रांसमिनश्नत  लाइन  घ्विधि

 .  गोरबौ  विस्तार  कोयला  खास  सिधि

 ,  220  कि०्वी०  डी/सी  से  शीबा

 ट्रॉज्लामिशन  साइन

 सुशियापुर  सिचाई  परियोजना  शज्यनंरबांध

 ,  सभनपुर  सिंचाई  परियोजना  शाजनंदभांद

 .  लिख  रो  सिंचाई  परियोजना  शासन  क्कांद

 ,  श्रम्दातियपा  सिंचाई  परियोजना  शफ्थमंदगांव

 चीखली-टोला  सिंचाई  अंडल्त  ,
 400  कि०  वी»  ट्रांसम्शम  लाइन-बीना-भोपाल

 सायर

 ,  श्री  अशोक  कुमार  कोण्डाबर  शाजमंदांणव

 के  लिए  लास  मिट्टी  का  उत्शमत

 11  कि०बी०  झपदीदवारो-धाम रखोडे  ट्रांसथिशन  शाइन  बेतूल

 .  गुरभेली  लिथाईं  परियोजता  रतलाब

 .  पाल  सिंचाई  परियोजना  रतबाब

 केलो  सिंचाई  परियोजना  रायगढ़

 ,  जिल्ाई  इस्पात  संयंध  से  उत्लमन  पट्टा  राजमंदगांव

 ,  रक्षा  बसों  को  अभ्यास  करने  के  लिए  बन  भूत  आागर

 144,  बन  क्षंत्रों  में  अबंध  क्मों  को  भ०  9०  के  श्रभी

 मियतित  करना  (46  मामले  )  जिसे

 145.  दौ०एस*पी०  द्वारा  लौह  अवस्क  का  उत्सनम  अस्तर

 नहर  का  मिर्माण  राजनंदफांद 146.



 प्रश्नों  क ेलिडित  उत्तर  50  1990

 ao  परियोजना/योजना/अन्य  निर्माण  कार्यों  के  नाम  जिसा

 पु

 147.  11  कि०वी०  द्रंसमिशन  लाइन  १ट्टमोहोदा  वेतूल

 148.  11  कि०वी  कुमकड़ी-खे  रा  ट्रांसमिशन  लाइन  बेतूल

 149.  राजस्व  भूमि  का  स्थानांतरण  छिंदवाड़ा

 150.  प्रेंनाइट  का  उत्थनन  बस्तर

 151.  धमंप्ररा  तालाब  परियोजना  रायपुर

 152,  कीलावर  सिंचाई  परियोजना  माण्डला

 153.  बौ०एस०पी०  द्वारा  क्वेटीजाइट  का  उत्खनन  दुर्ग

 154.  पेशिफिक  +नरल्स  के  मैंगनीज  खदान  के  लिए  पट्टे  का  बालाघाट

 नवीकरण

 155.  बारगंवा  पोलपुर  सड़क  का  निर्माण  मुरैना

 156,  भारत  एल्यूमीनियम  के  पट्टं  का  नवौनकरण  मांडला

 157.  पन्डा  तालाब  परियोजना  दमोह

 158.  डूमरपाली  तालाब  रायपुर

 159.  एम०पौ०  मोहरात्रा  खनिज  प्रा०  लिमिटेड  के  राजनंदगांव

 खनन  पटटे  का  नवीकरण

 160,  फ्सीदा  तालाब  परियोजना  रायपुर

 161,  धोकोरियानल्ला  त।लाव  परियोजना  बालाधाट

 162.  पेशिफिक  छनिज  प्रा०लि०  के  खनन  पटूटे  का  नवीकरण  बालाधाट

 163,  हसदेव  ताप  विद्यु,त्त  परियोजना  बिलासपुर

 आन्ध्न  प्रदेश  में  लाल  चन्दन  को  लकड़ी  अवध  र/प  से  काटा
 जाना  तया  इसको  तस्करों

 6986.  भ्री  राज  भोहन  रेट्टी  :  वया  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  आन्प्र  प्रदेश  के  वनों  से  लाख  चन्दन  कौ  लकड़ी  अवध  से  काटौ  जा  रही  है
 और  इसकौ  विदेशों  को  तस्करी  करके  वहां  ऊचे  दामों  पर  बेदी  जा  रही

 कया  भारतीय  वन  अधिनियम  में  ऐसा  कोई  उपबम्ध  नहीं  है  जिसके  अन्तर्गत  आंध्र

 प्रदेश  सीमा से  बाहुर  तस्करी  की  ज'ने  वाली  लाल  नन््दन  की  लकड़ी  को  जब्त  किया  जा

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  भारतीय  बन  1980  में  समुजित  ध्ंशोधनत

 करने  का  विचार  है  जिसमे  तस्करी  की  जा  रही  लाल  चन्दन  को  लकड़ो  को  भाग्त  की  सोमा  के

 198



 10  वेशाख  1912  प्रश्नों  के  सिश्चित  उत्तर

 अन्दर  कहीं  भौ  जब्त  किया  जा  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  इस  पर  सरकार ने  क्या  प्रतिकिया  व्यक्त
 कौ

 पर्यावरण  ओर  बन  संत्रालय  में  रास्ष्य  मंत्रो  मेनका  :  हूं  ।  .,

 (@)  से  भारतीय  वम  1927  के  उपबस्ध  मद्रास  से  हो  रही  लाल  चन्दन
 को  तस्करी  को  रोकने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  पाए  गए  ।  केन्द्र  सरकार  देश  में  लाल  चन्दन  के  मामलों
 से  निपटने  के  लिए  एक  विधेयक  पेश  करने  पर  विद्यार  कर  रहो  है  ।

 को  टनाशकों  के  प्रयोग  से  प्रदूषण

 6987.  श्ोमतों  सुभाषिनों  भरलो  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  कृषि  में  बड़े  पैमाने  पर  कौटनाणकों  के  प्रयोग  से  बन्य  जीव  प/णतू
 पशुों  और  जन  स्वास्थ्य  को  भारी  छतरा  है  यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  डपच्ारात्मक  कदम

 क्या  कोई  स्वयंसेवी  सगठत  सरकार  को  इस  विषय  में  लिक्षते  रहे  हैं  और  यदि
 तो  इस  विषय  पर  प्राप्त  रिपोर्टो  पर  की  गई  कारंबाई  का  ब्योरा  कया  है  ?

 पर्यावरण  भोर  बन  मंत्रालय  भें  राज्य  संत्रोी  मेषका  :  भाम  खाथ

 वस्तुओं  में  कोटनाशनों  के  पाए  जाने  के  सम्बस्ध  में  स्वास्थ्य  सेवा  निदेशालय  द्वारा  छाद्य  दूषित  होने
 के  बारे  मे  किए  गए  अध्ययनों  से  पता  चल्तता  है  कि  ला  की  अधिकांश  मदों  में  कीटनाशक

 अधिक  अध्ययन  किए  जा  रहे  हैं  ।

 वार्लेटरी  हैल्प  आर्गेनाइजेशन  आफ  इण्डिया  ने  कृपभोक्ता  संरक्षण  की  तुलना  में
 कीटनाशक  अवशेष  के  सम्बन्ध  में  एक  स्थिति  रिपोर्ट  तैयार  कौ  है  तथा  स्थिति  रिपोर्ट  में  की  गई
 झिफारिशों  को  मत्रालय  को  भा  है  ।  देश  में  कीटनाशकों  के  प्रयोग  की  स्थिति  को  पुनरीक्षा  करने

 के  लिए  सरकार  ने  कृषि  विभाग  के  अधीन  कीटनाशकों  पर  एक  स्थाई  समिति  गठित  को

 दिल्लो  विश्यविश्ञालय  हारा  इतर  पुस्तिकाओं  का  मुल्यांकम

 6988.  श्री  धर्मंश  प्रसाद  बर्मा  :  क्या  प्रधान  मंत्रो  पहू  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  दिल्लो  विश्वविध्यालण  में  आगामी  बाधिक  परीक्षाओं  के  लिए  रत्तर  पुस्तिकाभों  के

 केन्द्रौय कृत  मूल्यांकन  पद्धति  को  समाप्त  कर  दिया  गया  है  पदि  तो  तत्श॑ंबंधी  ब्योरा  क्या  है  भोर

 इसके  क्या  कारण

 क्या  इस  पद्धति  के  कारण  बय  1989  में  बड़ी  सडुया  में  छात्रों
 के  बाथिक  परिणाम

 पर  गम्भीर  प्रभाव  पड़ा  था  तथा  जिसके  परिणामस्वकृप  उन्होने  अपनी  उत्तर-पुत्तिकाओं  के

 मूल्यांकन  के  लिए  आवेदन  किया  था  एवं  पुनमूंल्यांकम  के  परिमाण  बहुत  विलम्य  से  घोषित  किए

 गए  और
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 प्रमन्ों  के  किलिकश  उतर  30  अअश्रन  1990

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तय  उन  प्रभाईवत  छाक्रों  के  लिए  कप  राहत
 दी  गई

 मसानथ  संसाधन  विकास  परंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  चिसनम  भाई  :  दिल्ली
 विश्वविद्यालय  द्वारा  भेजो  गई  सूचना  के  विश्वविद्यालय  ने  इस  वर्ष  की  वाषिक  परीक्षाओं

 के  लिए  अवर  स्नातक  पाठ्यक्रमों  की  उत्तर-पुस्तिकाओं  का  केन्द्रीय  पल्यांकन  न  कश्ने  ओर  परीक्षकों
 को  उतर-पुद्लिकाए  भेजने  की  पूर्ण  ब्यवस्श्था  को  पुन  न  अपनाने  का  निणेब  लिया  बह  निर्णय

 केन्द्रीय  मल्यांकन  के  लिए  उपयु क्त  कार्य  स्थान  से  संबंधित  वित्तीय  ब्रतिबन्धों  और  कठिनाइयों  के
 कारण  लिया  गया  है  |

 विश्वविद्यालय  ने  सूचित  किया  है  कि  1989  की  परीक्षओं  के  पुनंमूल्यांकन  के

 मामसयों  को  खंच्या  बहो  थी  जो  कि  पिछले  वर्षों  में  वी  और  विश्वविश्ञासय  परीक्षाओं  के
 परिमाण  समय  पर  घोषित  किए  गए  थे  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 हिन्दुस्तान  एयरोमाटिक्स  लिमिटेड  में  उत्पाश्न  ओर  बिकनी

 6989.  भ्रो  बाई०एस०  राजशेखर  रेड्डी  :  कया  प्रधान  भम्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 31  1990  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  दौर/त  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड

 प्रें  कितना  उत्पादन  हुआ  छथा  कछिसनो  बिक्री  हुई

 बत  दो  ब्षों  1989  और  !958  की  तुलना  में  इसकी  कया  स्थिति

 किल-किन  मदों  का  उत्पादत  किया  गया  और

 प्रत्येक  सद  के  भासले  में  कितना  स्वदेशौकर२ण  किया  गया  ?

 रक्षा  संत्रासय  में  राज्य  मस्त्रो  राजा  और  31.3.90  को

 शमाप्त  बय  और  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  हिन्दुस्तात  एयरोताटिक्स  लिमिटेड  में  क्रिर  गए  उत्पादन

 का  मूल्य  ओर  उसके  हरा  की  गई  बिक्रौ  का  मूल्य  इस  प्रकार  है  :--

 करोड़ों
 डॉसस कस  डफइ  रफर

 89-90.  88-89  87-88

 डहत्पादन  883.45  737.19  685.90

 बित्री  मूस्य
 806.03  689.17  679.77

 किन  बड़ी

 न्
 मदों  का दों  का  उत्पादन  किया  गया  हु  उनमें  श  मिल  है:--अगुमार,

 एम०  और  चेतक  तथा  च्ोता  हैलीकॉप्टर  भौर  उनके  संबंधित

 सहायक  हिस्से  इसके  अलावा  विमान  ओर  इजतों  की  मरम्मत  आदि  का  काम  किया

 जया  ।

 विभिस्न  विमानों/हेलोकॉप्टरों  के  मामले  में  कीमत  कौ  दृष्टि  से  स्वदेश्लीकरण  का
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 10  बेशाओ  19:2  प्रन्नों के  लिडित  रुसर

 लक्ष्य  एश्रर  ऊूमों  के  म।मले  में  40:८2  से  74५८  तक  और  एरोहजनों  के  बामरो  में  35५६  से

 722  कक  आप्स  किया  पया  ।

 सोसावर्तो  राज्यों  के  बिकात  को  पोजना

 6990.  भी  बाब  भाई  मेघणजी  क्या  ब्रधान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा
 करेंगे  कि  :

 सातवीं  प्रवर्थीय  योजना  में  सीमाबर्ती  राज्यों  क ेविकास  के  लिए  विशेष  योजनायें
 स्वीकृत  को  गई  और

 वादि  तो  तस्संबंधी  क्या  है  ?

 योजना  मंत्रालय  में  राज्य  सरणशोी  और  कफायक्ष्म  फार्यास्थयम  सश्च्ालय  में  राध्य  भरती
 भभ्तेय  :  ओर  जी  सातवों  प्ोजला  अवधि  के  दोराब

 पंजाब  तथा  जम्मू  व  कश्मोर  के  स्वीमावर्ती  क्षत्रों  के  विकाप्त  हेतु  एक  विशेष  कार्यक्षन
 प्रारम्च्न  किया  गया  था  |  इस  कार्यक्रम  का  उपयोग  इव  क्षत्रों  में  पेपजन  सुविध्लाओं  में  सुझ।र

 आधा  रघूत  शैज्लिक  तथा  प्रशिक्षण  नेटवर्क  को  विकसित  हम्दिरा  गांशी  गहर
 परियोजना  तथा  अन्य  कार्यक्रमों  सम्बन्धी  कार्य  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिए  किया  गया  था  ।

 कैसौय  सरकार  के  फालत्  रुमंचारी

 6991,  भी  कल््पताथ  सोनकर  :  प्रधान  धंतजो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  शरकार  के  कमंगारियों  के  स्थाताभ्तरण  ६ितु  कया  भानवच्छ  अभ्रतावा  था

 गड्वा
 कया  इसका  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  कार्याक्षयों  में  पान  किदा  श्रा  रहा

 यद्षि  तो  इसके  क्या  क्रारण  भोर

 फालतू  हुए  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  क्या  दृष्टिकोश  भ्रपताया  जा  रहा  है  ?

 प्रधान  मंत्रों  क्रो  विश्वमाल  प्रताप  :  केस्द्रीय  सरकार  के  कमंबारियों  के  लिए  फोई

 एक  समान  स्थानान्तरण  नीति  निर्धारित  कश्ना  आवश्यक  नहीं  श्रम्झा  गया  सम्बस्धित  श्वंतर्य
 नियन्त्रण  सब  से  सम्बन्धित  सभी  अधिकारियों  को  बराबर  के  अवसर  दिए

 जिस्ल-सिस्म  प्रकार  का  कार्य  अमुजत  प्र  दाम  विधिम्त  स्थाशों  में  तैवाती  किए  आवधिक

 क्रमिक  स्थावान्तरण  जैसे  विभित्त  तथ्यों  पर  विज्ञर  करते  हुए  भोर  शा  ही  प्रशासनिक  दृदाय

 तथा  सुविधा  ओर  लोकह्वित  पर  भी  उचित  ध्यात  देते  हुए  भग्त  र-विभागीय  स्थानास्त  रणों  के  लिए

 नोति  निर्धारित  करते  है  ।

 sd  ये  प्रश्न  बी  उठ्त  ।

 अखिलेश  कर्मंचाश्यों  का  अन्य  पक्षों  धर  स्वकामण्तत्ण  फरिया  आता  साचाम्य

 अम्तर-संबर्गीव  स्थान्तस्तरणों  से  मिल््म  द्ोतर  है  ।
 चू  क्रि इनके  पदों  को  शमाप्त  किया  जाता  होता

 भतः  उपयुक्त  रि  ब्थियों  शया  मिश्चतरित  तैनाती  सस्यन्धी  भागनदण्कों  के  अनुसार  वूसरे  स्थान
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 अननी  जनिनगगभगणग-गन>+न+  -+*+-7क्हत5सक्._>ननतन__  +--  कक  शीक्रातिशीक्र  स्थानांतरित

 पर  अर्थात्  दूसरे  विभागों  अथवा  कायक्षत्रों  में  शीक्रातिशीक्र  स्थानांतरित  करना  पड़ता

 पुनरनियोजन  के  बाद  ऐसे  कर्मचारी  उनके  नए  पदों  पर  लागू  होने  वाली  स्थानान्तरण  नीति  द्वारा
 शप्वित  होते  तथापि  जिम्हें  निम्न  पदों  पर  और  कुछ  मामलो  में  जिन्हें  किसी  अन्य  राज्य  मे

 पुननियोजित  किया  जात  उन्हें  नियमों  में  निर्धारित  की  गई  शर्तों  पर  अधिशेष  कमंचारो  सेलों  क

 माध्यम  से  पुनः  तैनात  किया  जा  सकता  है  ।

 सखआ  वुक्ष  लगाना

 6992.  भी  रामाध्ूय  प्रसाद  सिह  :  क्या  पर्यावरण  ओर  बन  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  देश  भर  में  घड़े  पैमाने  पर
 सखुआ  पेड़  लगाने  के  लिए  जोर  दियाजा

 रह
 पदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  नह्टों  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यावरण  और  बन  भंज्ञालय  में  राज्य  संत्री  मेतका  :  से

 सखू  का  पेड़  देश  के  सभी  भागों  में  नहीं  पाया  जाता  यह  मुख्यतः  गंगा  के  मैदानी  भाग

 द्वारा  विभाजित  उत्तरी  और  मध्य  भारत  के  क्षेत्रों  तक  द्वी  सीमित  है  जिनमें  हिमाचल  उत्तर
 मध्य  पश्चिम  बंगाल  और  उत्तर-पू्व  के  राज्य  सम्मिलित  यह

 उष्ण  कटिबंधीय  आद्रਂ  पतझड़  वाले  वनों  में  पाई  जाने  वाली  प्रजाति  है  ओर  यह
 स!मान््यतया  प्राकृतिक  पुमरुत्पादन  में  सह्दायक  होती  उत्तर  श्रदेश  और  पश्चिम  बंगाल  के  कुछ
 हिस्सों  में  इसका  वृक्षारोपण  किया  गया  है  ।

 सातवों  पंचवर्षोय  योजना  के  अन्तर्गत  पोजनांगत  स्कोमों  पर  ब्यय

 6993.  क्री  ए०  चाल्सं  :  क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  पंचवर्षीय  पोजना  के  अन्तर्गत  मोजनागत  स्कोमों  पर  कुल  कितनी  घनराशि

 शक्षच॑  की  गई  और

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  अबधि  के  दो  रान  कृषि  ओर  ग्रामीण  विकास  लिए  अलग
 अलग  कितनी  घनराशि  «चं  की  गई  भौर  इसमें  से  मात्स्यिकी  क्षेत्र  पर  कितनी  घनराशि  खर्च
 कौ  गई

 योधना  संत्रालय  में  राज्य  संत्री  ओर  कार्यक्रम  कार्यास्थयन  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों
 भागंय  :  और  केन्द्र  तथा  राज्यों  हरा  किए  गए  ब्यय  के  बारे  में  सूचना

 सातवीं  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  तीन  बर्षों  के लिए  ही  उपसब्ध  संशोधित  अनुमान  और

 अनुमोदित  योजना  परिश्यय  बर्ष  1988-89  तथा  1989-90  के  लिए  उपसब्ध  हैं
 आंकड़ों  पर  आधारित  एक  विवरण  तैयार  क्रिया  गया  है  ओर  संखग्त  है  ।
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 अपनों  के  स्निकित  उतर  30  मग्रै॥  199)

 अड़कियों  का  बीधर  में  ही  शिक्षा

 0994.  श्रीकतो  दासव  राजश्वरो  :  कया  प्रधान  भत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विद्यालयों  में  प्राथमिक  और  माध्यमिक  कक्षतओं  के  स्तर  पर  कितनी

 प्रतिशत  लड़  कियां  बीच  में  दो  शिक्षा  छोड़  देती

 क्या  सरकार  लड़कियों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  ऐसी  कोई  नई  योजना  प्रारम्भ
 करने  पर  विचार  कर  रहौ  है  कि  वे  बीव  में  दो  अपनी  शिक्षा  न  और

 यदि  हां  तो  तत्संकंधी  ब्योरा  क्या

 सानब  संसाधम  विकास  सस्व्रालय  में  राज्य  मस्त्री  चिभन  भाई
 मंत्रासय  में  उपलब्ध  अद्यतन  सूचना  (1985-86)  के  वर्ष  1985-86  5-86  के  लिए  प्राइमरी
 तथा  मिडिल  स्कूल  के  स्तरों  पर  पढ़ाई  बोच  में  छोड़  जाने  वालों  कौ  दर  इस
 प्रकार  है  :--

 कक्षाएं  [--५  50.27%

 कक्षाएं  [-- ५111]  70.04%

 भौर  कोई  नई  योजना  आरम्भ  किए  जाने  ग्रे  सम्बन्धित  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव

 केन्द्र  सरकार  के  वियाराधोन  नहीं  स्कूल  में  नामांकन  को  प्रोत्साहित  करने  तथा

 सड़कियों  के  अबरोधन  के  लिए  केन्द्र  ता  राज्य  सरकार  द्वारा  विशेष  उपाय  किए  गए  हैं  ओर  ये

 इस  प्रकार  हैं  :-

 (i)  छात्रन्॒तियों  और  मथ्य'हत  भोजन  जैसे

 प्रोत्साहनों  का  हु

 (ii)  समेकिसि  बाल-विकास  स्लद्ाओं  सी०  डी०  vac),  थिशु  सदन  योजना  आदि
 जैसे  पोजनाथों  के  जरिए  शिशु  देद्ठभाल  के  लिए  सह्ृयापक  रोकाओं  का  श्रावधान
 ताकि  लड़  कियों  के  सकल  जाने  के  योग्य  बनाया  जा

 (iii)  मद्विला  शिक्षकों  की  संख्या  में  वृद्धि

 (iv)  गैर-औपचअरिक  तथा  उस  लड़कियों  के  लिए  जो  पूरे  दिन  की  शिक्षा  में  भाग  नहीं  ले
 के  लिए  शड़  कियों  के  केन्द्र  का

 (9)  आमप्रशन  ब्लेक्-बोर्ड  के  कार्यक्रम  के  एक  भाग  के  रूप  में  प्राइमरी  स्कूलों  में  लड़कों
 तथा  खड़  किकीं  के  अलग-अखग  शौचालय  सुविधाभों  का

 (५)  भन््य  क्षत्तों  के  साथ-साथ  लड़  कियों  की  शिक्षा  के  प्रति  माता-पिता  के  परिवर्तित
 बोध  के  उट  सम  के  साथ  प्रौढ़  साक्ष  रता  का  वहद्  कार्यक्रम  ।

 केरल  में  अमुशचित  जात्तियों/अनुशूचित  जमजातियों  को  भर्तो  के  लिए
 अआनफान  के  अन्तगंत  रोजगार

 6995,  झी  के०  मुरलोधरन  3  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1989-90  के  दौरान  विशेष  भर्ती  अभियान  के  अन्तगंत  केरल  में  अनुसूचित
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 जातियों/अनुसूचित  अनजातिपों  के  कितने  उम्मीदवारों  को  रोजगार  प्रदान  किया

 कया  सरकार  का  धर्ष  1990-91  के  दौरान  भी  इस  अभियात  को  जारी  रखने  का

 विचार  और

 यदि  ता  इसके  लिए  कया  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  तथा  कितना  लक्ष्य  प्राप्त
 होने  की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  विश्वगाथ  प्रताप  :  बषं  1989  में  चलाये  गए  विशेष  भर्ती
 अभियान  के  परिणामस्वरूप  रेल  मंत्रालय  सहित  सरक।र  के  विभिश्म  मंत्रालयों/विभागों  के  भ्र्तीत

 अनुलूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जन  ज।ति  के  कुल  31243  उम्मोदबारों  को  नियुक्षित  प्रस्ताद
 भेजे  गए  थे  ।  चुने  गए  उम्मीदवारों  क्षा  राज्यवार  ब्यौरा  नहीं  रखा  गया  है  ।

 और  हां  ।  1990  के  दौरान  ऐसा  ही  अभियान  चलाए  जाने  का  प्रस्ताव  हूँ
 क्योंकि  31-:-90  तक  मे  भरी  गई  आरक्षित  रिक्तियां  को  भरा  जाना  ही  इस  अधियात
 का  शक्ष्य  है  ।

 12.00  भ्ष्याहन
 )

 अध्यक्ष  महोकय  :  क्या  आप  अपनी  जगह  पर  बंठेंगे  ।  मैं  आपको  अनुबतति  गहीं  दे  रहा  हूं  ।
 इस  प्रकार  से  महीं  ।

 श्री  पौ०  एम०  सईद  ।

 झरो  पो०  एस०  सईद  :  अध्यक्ष  मैं  लक्ष  दौप  से  निर्वाबित  हुआ  हूं  जो  कि
 एक  शांति-प्रिय  जगह  अब  मैं  27  तारीख  को  वापस  स्वदेश  मैंने  एक  समाचार  पत्र  में

 यह  समाचार  पढ़ा  कि  मेरे  निबास  स्थान  अस्द्रपत  द्वीप  में  प्रथम  खलिफा  हजरत  अवूधाकर  के  पोते

 हजरत  उबयदुल्ला  द्वारा  |  350  व्यू  बनवाये  गए  मस्जिद  के  परिसर  पं  पुलिस  ने  गोली

 चलायी  ।  उस  के  दौरान  एक  विवाद  उठ  खड़ा  हुआ  था  और  पुलिस  को  गोली  चलानी  पड़ी  थी

 जिससे  दो  भ्यक्तियों  की  बहुमूल्य  जाने  गयीं  और  अनेक  लोग  घायल  हो  गये  |  अब  मुझसे  कहा  गया

 है  कि  वहां  घारा  144  लगा  दी  गयी  है  क्योंकि  बिगत  15  दिनों  से  घटना  के  कारण  तनाव  क्षमा

 हुआ  है  भोर  प्रन्द्रोत  जुमा  मस्जिद  में  जुमे  को  ममाजय  अदा  नहीं  की  गयी  मैं  भाहूंगा  कि

 मानमीय  गड्व  मंत्री  महोदय  इस  पर  अपना  वक्तब्य  दें  और  मैं  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  भ्रभी  बड़ा
 की  स्थिति  क्या  है  |  यह  धटना  कंसे  इसे  कंसे  शांत  किपा  जा  सकता  है  और  वे  ऐसा  किस

 आधार  पर  कह  सकते  हैं  कि  भविष्य  में  ऐसी  घटना  नहीं  होगी  ?

 री  संफहीत  चोघरो  :  अध्यक्ष  एक  बहुत  ही  गम्भीर  मुह्ा  है  जिस  पर

 हमारे  देश  के  सभी  लोगों  ने  चिन्ता  प्रकट  की  बुश  प्रशातन  ने  यह  निर्णय  कियप  है  कि  ब्यपार

 सम्बन्धी  मामलों  में  सुपर  301  के  अन्तगंत  भारत  पर  प्रतिबंध  जाए  ।  वे  हमें  निदश  दैना

 आाहते  हैं  कि  हम  अपनी  अर्थव्यवस्था  किस  प्रक।र  वे  चादते  हैं  कि  हमें  अपनी  सेवाओं  में

 राष्ट्रीयक  रण  जैसे  बीमा  आदि  समाप्त  कर  दैना  चाहिए  |  वे  चाहते  हैं  कि  हुम  विदेशियों  द्वारा  किए

 जाने  वाले  पूजी  निवेश  के  बारे  में  अपनी  सीमा  हूटा  अपनी  बोड्धिक  शवित  और  विशेष
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 ब।र  को  समाप्त  कर  द  ।  यह  हमारी  प्रभुवला  का  निरादर  करने  का  स्पष्ट  प्रयास  माननीय

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  बाहर  कोई  वक्तव्य  दिया  मैं  चाहता  हूं  कि  वे  इस  सभा  में  एक
 जारी  करे  ताकि  सभी  दल  और  निदनीय  सदस्य  एक  जुट  हो  सके  और  उन्होंने  जो  निणय  किया  है
 उसके  प्रति  रःष्ट्र  को  इसकी  भत्संना  और  रोष  प्रकट  कर  सके  |  इसलिए  मैं  आपसे  अनुरोध
 करता  हूं  कि  आप  मेरी  भावनाओं  को  माननीय  जी  तक

 पहुंबायें  और  मैं  उनसे  वग्तब्य

 सखारो  करने  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 प्रो०  विजय  कुप्तार  मल्होत्रा  :  अध्यक्ष  इस  सवाल  पर  या  तो

 कालिंग  अटेशन  एलाऊ  करें  या  बहस  यह  बहुत  इम्पोटेंट  सवाल  है  इसलिए  आप  कालिंग

 अटैशन  या  बहस  करा  लीजिए  ।

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सरकार  को  आपके  प्रश्नों  फा  उत्तर  देने  से  नहीं  रोक  रहा  हूं  ।  उत्तर

 देने  वाल  यहीं  उपस्थित  हैं

 ]
 प्रो०  महादेव  शिवनकर  :  माननीय  अध्यक्ष  नक्सलवादियों  का  आतंक

 महाराष्ट्र  के  गढ़  भण्डारा  और  मध्य  प्रदेश  के  कान्हा  राष्ट्रीय  उद्यान  में  बड़े
 परिमाण  में  फैला  हुआ  है  ।  कान्हा  के  लगभग  3/4  राष्ट्रीय  उद्यान  जल  रहा  ऐसी  स्थिति  में

 पाकिंग  डौयर  और  शेर  आदि  भी  वहां  से  भ'ग  रहे  है  .  75  फीसदी

 क्षेत्र  जलने  के  कारण  कमंचारी  भौ  भयभीत  हो  रहे  ऐपी  स्थिति  भ  शासन  को  बढ़ा  पर  तुरन्त
 कार्यवाही  करके  अधिकारियों  को  सबल  बनाना  अधिकारियों  को  समर्थन  देना  चाहिए  और

 कान्हा  का  जो  जंगल  जल  रहा  उसे  बुझाने  को  व्यवस्था  शीघ्र  करनी  चाहिए  गढ़  बिरौली  और

 सन्द्रपुर  जिले  में  बसेज  भी  बंद  जंगल  जलाया  जा  रहा  तेंद  पत्ता  भी  जनायਂ  जा  रहा  है
 इस  सम्बन्ध  में  शासन  शीघ्रता  से  दद्वल  दे  और  नक्शलियों  पर  कायंब्राही  ऐसी  मेरी

 प्राथंना  है

 क्रो  एम०  ले०  अफअर  :  यह  व्यक्तिगत  चिता  का  भी  मुद्दा
 मेरे  एक  पूर्व  के  सहयोगी  और  मित्र  श्री  शाहिद  सिद्धिकों  जो  कि  नई  नामक  पश्मिका  के

 मालिक  एवम  सम्पादक  हैं
 ''

 अ्रीमतो  सुभाषिनों  अलो  :  यह  मुद्दा  पहले  ही  उठाया  जा  चुका

 श्री  एम०  जें०  अकबर  :  हो  सकता  है  कि  यह  मुद्दा  उठाया  गया  हो  लेकिन  उन्हें  कोई

 सुरक्षा  प्रदान  नहीं  की  गयी  महोदय  मैं  समझता  हूं
 कि  इस  मामले  को  ओर  सभा  का  धपान

 आकृष्ट  किया  गया  है  लेकिन  कुछ  लोगों  जिन्हें  हमाम  वुखारों  का  समथन  प्राप्त  है  और  जो

 सरकार की शह पर गुण्ड:गर्दी कर रहे उन्हें बराबर धमकियां दी जा रही हैं । च् कि मेरे द्वारा प्रकाशित एक साक्षात्कार से यह जुड़ा हुआ है इधलिए मैंने यह मुद्दा उठाया मैं इन हूँ जु 4 206



 10  वैशाब  1912  प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर
 जा

 पथियों  और  इमाम  बुद्ारों  जैसे  कटट्रपंथी  को  बढ़ाबा  दिए  जाने  की  आलोचना  करना  हू  ।

 उन्होंने  बार-बार  सरकार  से  सुरक्षा  दिए  जाने  का  अनुरोध  किया  है  लेकिन  आज  तक  उन्हें  कोई  भो

 सुरक्षा  प्रदान  न  हीं  *)  गयी  उनकी  पत्नौ  और  बच्चे  घर  पर  कृपया  सरकार  से  ड्न्हेँ  सुरक्षा
 प्रदान  किए  जाने  का  अनुरोध  किया  जाए  ।

 करो  विनेश  सिह  )  :  बहस्पतिपार  को  आपकी  अनुमति  से  मैंने  यह
 रोध  किया  था  कि  भारत  और  पाकिस्तान  के  विदेश  मंत्रियों  के  बीच  हुए  वातलाप  के  सम्बन्ध  में
 सरकार  को  एक  वनतव्य  जारी  करना  अब  तक  हमने  कोई  बक्तब्प  नहीं  सुना  ।  मैं  आपसे

 अनुरोध  करूंगा  कि  आप  सरकार  को  वक्तव्य  जारी  करने  के  लिए  कहें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्टेटपैंट  भा  रहा  है  ।

 ]
 श्री पो०  बो०  नरसह  राव  :  हमें  उस  वक्तव्य  पर  चर्चा  करभी

 चाहिए  ।

 ]
 भ्रौ  जें०  पो०  अप्रवाल  :  भ्राप  यहां  से  बहां  कसे  पहुंच  गए  ।  अध्यक्ष

 आप  नाराज  लगते  है  ।  जब  भी  हम  हाथ  उठाते  हैं  आप  हमारी  तरफ  नहीं
 देखते  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नाराज़  नहीं  हूं  ।  आप  बंठ

 करी  राम  धन  :  अध्यक्ष  मेरे  क्षेत्र  में  एक  गम्भीर  घटना  घटी  जिसमें
 एक  हरिजन  की  हृत्या  कर  दी  इसके  पहले  भी  पुलिस  ने  एक  हरिणन  को  फर्जी  मुठभेड़  में  मार
 डाला  था  और  एक  हरिजन  इंजीनियर  को  बहुजन  समाज  पार्टी  के  विधायक  ने  मार  डाला  था|

 इस  तरह  से  पिछले  कुछ  दिनों  में  तीम  हरिजनों  की  हत्या  की  गई  इसके  पहले  दो  भ्स्वाधियों
 ने  दो  हरिजनों  को  मार  डाला  उनकी  रक्षा  के  हरिजनों  की  रक्षा  के  लिए  पुलिस  फी

 तैनात  बौ  गई  थी  लेकिन  रक्षक  ही  भक्षक  बन  गए  और  स्थातोय  पुलिस  कौ  साजिश  से  एक
 हरिजन  को  मार  डाला  है  और  4-5  हरिजनों  को  अत्यन्त  गम्भीर  हझुप  से  धायल  कर  थो
 अस्पताल  में  पड़े  हुए  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  कहां  गया  कि  स्थानीय  पुलिस  हरिजनों  की  रक्षा
 करे  लेकिन  स्थानीय  पुलिस  इस  म!|मले  में  बिल्कुल  चृप्पी  साधे  हुए  है  और  जैसा  मैं  पहले  भी  कहता
 था  कि  इस  तरह  से  क्रिमिनल  हावी  हो  रहे  स्थानीप  शासन  उसी  तरह  से  फिर  यह
 क्रिमितल  हाथी  होकर  हरिजनों  की  रक्षा  करने  में  आाधक  बन  रहे  ऐसी  स्थिति  में  मेरी  मांग
 केन्द्रीय  सरकार  से  है  कि  संविधान  के  अतगंत  उम्हें  थो  सेफगाइंस  दिए  गए  उमके  अंतर्गत
 हरिजनों  को  रक्षा  को  जाय  ।

 झो  लबन  लाल  खराना  :  अध्यक्ष  दिल्ली  को  कंस  लूटा  जा  रहा
 इसका  मैं  भ्रापको  उदाहरण  दे  रहा  हूंਂ  एक  फिल्म  अभिनेता  '*****

 के  अिन  +  लजनिननन  ७०...
 .

 में
 धम्भिलित  नहीं  किया  गया
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 अध्यक्ष  महोदव  :  जो  बात  हुई  उसके  अनुसार  बात  कोजिए  ।

 कौ  सदत  लाल  ख्राता  :  उनके  एरिवार  के  चार  सदस्य--एक  वे  एक  उनको  बीवी

 और  जो  माइनर  बच्चे  40  एकड़  भूमि  जहां  पर  कि  भूतू्व  प्रधान  मत्री  की  भी
 उसके  खहां  पर  उसको  कीमत  30-40  लाख  रुपए  प्रति  एकड़  वह  40  हजार  रुपये

 ब्रति  एकड़  में  उसके  नाम  कर  दी

 शो  जे०  पी०  अग्रवाल  :  क्या  वे  कोई  आरोप  लगा  सकते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वे  किसी  व्यक्ति  का  नाम  नहीं  ले  रहे  हैं  ।

 झरो  मदन  लाल  मैं  गाम  नहीं  ले  रहा  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  जँसी  बात  हुई  उसको  एक्सप्लेन  कीजिए  ।  एलीगेशन  नहीं  लगाता

 फंक्ट्स  रख  दौजिए

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  एलौगेटरो  चौज  वह  रिकार्ड  में  न

 ]
 भ्रो  बसन््त  साठे  :  यदि  संकेत  उस  व्यक्ति  क॑  बारे  में  स्पष्ट  तो  उसे

 वत्तांत  में  सम्मिलित  नड्डीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 आत्यक्ष  भहोरय  :  मादि  वे  किसी  माननीप  सदस्य  को  ओर  संकेत  करते  हैं  तो  इसे

 बसांत  में  सम्मिलित  नहों  किया  जाएगा  |

 कौ  बसम्स  साठे  :  उन्होंने  कहा  के  एक  भृत  पूर्व  ।  इसे  राम्मिलित  नहीं  किया

 जाता

 |
 करी  भव  लाख  ख॒राभा  :  अध्यक्ष  960  में  दिल्ली  में  लण्ड  सीलिंग  एक्ट

 उसमें  18  एकड़  से  ज्यादा  भूमि  किसी  परिवार  की  नहीं  हो  सकती  ।  लेकिन  इस  परिवार  के  पास  ,
 जिसमें  माइनर  बच्चे  भी  40  एकड़  भूमि  कंसे  डतके  नाम  कर  दी  गई  दिल्ली  डिप्टी

 कमिश्नर  ने  कंसे  साम  कर  दी  ।  मेरे  दो  निवेदन  हैं-एक  तो  मैं  यह  कहना  च  ह्ृता  हूं  फक्ि  लैंड

 सीलिग  एक्ट  को  लागू  करके  जो  उनकी  एक्स्ट्रा  भूमि  है  उसको  छीनतकर  लंण्डलेस  लेबरसं  को  दिल्ली

 के  भन््दर  दी  जाए  ओर  दूसरे  जब  उसकी  कीमत  30-40  साख  रुपए  है  और  बह  तीस  हजार  में
 बेची  तो  उस  भूमि  का  एक्वायर  करके  उस  रुपये  पर  जनता  को  दे  दौ  यही  मुझे
 कहना  है  ।

 थरो  जें०  पो०  अप्रबाल  :  अध्यक्ष  दिल्ली  के  अन्दर  पिछले  15  दिनों  छेब  ढ्ोलो  को
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 हड़ताल  चल  रही  सन्  1984  में  सरकार  मे  बयान  दिया  था  कि  दिल्ली  के  कोर्टो  ६1
 अलग  नहीं  किया  ज।एगा  ओर  बह  एक  ही  जगह  अगर  कोई  कदम  उठायेंगे  तो  इस  पर

 कमेटी  बनाई  जाएगी  ।  बहू  कमेटौ  उसका  फसला  करेगी  ।  लकिन  अभी  कुछ  दिनो  पहले  पेपर  में
 बयान  आया  है  कि  दिल्ली  में  कोटों  को  अलग-अलग  किया  जिसकी  बजहु  से  अकौलों  ने

 हड़ताल  कर  CAT  है  और  उन्होने  भूख  हड़ताल  की  धमकी  दी  है  ।  मैं  पहू  जानना  चाहता  सरकार
 क्या  बताएगी  कि  बहू  इस  मामले  में  कया  कर  रदी  जब  वकीलों  के  साथ  फंसला  ह्वो  गया
 तो  दोबारा  उसमे  क्यो  इन्टरफियर  किया  जा  हा

 प्रो०  बिजय  कुमार  मह्होत्रा  :  अध्यक्ष  बहुत  द्वी  गम्भीर  मामला  है  ।  क.श्मौर  के
 अन्दर  जो  केन्द्रीय  सरकारी  कमषारी  उनको  यह  आडइर  दिया  गया  है  कि  वह  फोरी  तोश  पर

 वहां  जाकर  रिपोर्ट  करें  |  अगर  सपोर्ट  नहीं  करेंग  तो  उनको  डिसमिस  कर  दिया  जाएगा  और
 उनकी  जगहों  पर  कुछ  और  को  एप्याइंट  कर  दिया  जाएगा  ।  इस  प्रकार  उनको

 सीधे  मौत  के  मुह  में  ढकेलगा  उतको  बिता  सिक्योरिटी  के  इन्तजाम  किए  हुए  !  उनको  बिसा

 यहां  मै  इकट्ठा  किए  ले  जाया  था  रहा  है  ।  वहां  पर  जितने  भौ  लोग  गए  डनमें  से  वह्षत्तों  को

 मार  डाला  गया  एच०  एम०  टी०  के  कई  आदमी  मार  डाले  गए  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां
 पर  पहले  सुरक्षा  का  इन्तजाम  किया  जाए  ओर  उनको  ले  जाने  का  इस्तज।म  किया  ज!।ए  ।  उनको

 जो  आर्डर  दिया  गया  हैकियवे  क्राश्मीर  जाकर  रिपोर्ट  सरकार  इस  आर  को  फोरी  तौर

 पर  बापिस  ले  ।  नद्रों  तो  अगर  यह  हादसा  हो  गया  तो  सीध-सीधे  उसकी  जिम्मेदारी  सरकार  पर

 होभौ  ।  सरकार  AY  इस  तरह  का  कदम  नहीं  उठाना  चाहिए  ।

 डा०  लक्ष्मी  मारायण  पाण्डेप  :  अध्यक्ष  युनाइटेड  कामशियल  बैंक

 का  काम-काज  इतनाबिगढड़  चुका  इतनी  अव्यवस्था  है  कि  वहां  पर  करोड़ों  रुपयों  का  घोटाला  है
 और  गबन  हूं  रहा  यूनाइटेड  कमशियल  बेंक  ने  कुछ  संस्थाओं  को  करोड़ों  रुपये  दिए  जिनसे

 वतल  होना  सम्भव  ही  नहीं  आडिटर  द्वारा  भी  कहा  गया  है  कि  लेक्षा  परीक्षण  गहीं  हो  सकता
 है  ।  डिपाजिट्स  भी  इस  बात  से  जबितित  हैं  कि  क्या  उनका  पैसा  सुरक्षित  है  था  नहीं  ?  उस  बेंक  की

 ऐसी  स्थिति  हो  गई  है  कि  कल  ठिवाला  उनका  कामकाज  ठप्प  हो  जाये  ,  यह  एक  गम्भीर

 विषय  है  |  इसमें  लोगों  के  करोड़ों  रुपए  जमा  इस  पर  मंत्री  महोदय  वक्तभ्य  दें  ।

 झोमतो  सुमभाधिनी  अलौ  :  अध्यक्ष  अथिरी  वर्किंग  डे  पर  पीछे  मैँसे

 एक  बात  कही  थी  कि  पूरे  उत्तर  भारत  में  जो  साम्प्रदाधिक  तनाव  कौ  स्थिति  है  वह  बहुत  ही
 खतरनाक  ऐसा  लगता  है  कि  पूरे  उत्तर  भारत  में  बारूद  का  ढेर  तंयार  जरा  सी  भी

 बिगारो  लग  जाएगी  तो  दंगे-फसाद  हो  सकते  ऐसी  हालत  में  कुछ  लोग  ऐशान  कर  रहे  हैं  कि

 हम  7  जून  फो  जिलास्पास  कुछ  बूपरे  लोग  अभियान  चला  रहे  है  कि  जुमाई  तक  हम  धर्म

 जागरण  उसक  बाद  हम  ऊिर  शिलान्यास  करेंगे  ।  वे  जनूसों  में  जिस  तरह  से  नारे  भगाते

 जिस  तरह  से  उनमें  भाषण  होते  जलूमों  में  लोग  बह्तम  और  भले  ले  कर  के  जिस  तरह

 से  नगा  नाच  सड़कों  पर  करते  हैं  उसके  नतीजे  तो  हयार  सामने  भा  रहे  हैं  वे  बहुत  गम्टीर  हैं।इस

 गंमीर  मामले  पर  आज  से  दो-तीन  दिन  पहने  हमारे  प्रधान  सत्री  जी  ने  लक्षमऊ  की  एक  आम  सभा

 में  अपने  विचार  स्पष्ट  ढंग  से  रसे  थे  ।  मेरी  सरकार  से  माग  है  कि  सरकार  को  अपने  कदम  के  थारे

 में  जन-प्रतिनिधियों  के  सामने  आना  चाहिए  ओर  उसे  बताना  थाहिए  कि  इस  स्थिति  पर  नियंत्रण
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 प्रप्त  करने  के  लिए  बहू  क्या  करने  जा  रहो  है  और  इस  स्थिति  को  बिगड़ने  से  रोकने  के
 लिए  वह  क्या  कदम  उठाने  जा  रहा  सरकार  का  बयान  इस  सदन  के  सामने  आना

 चाहिए  ।

 प्रो०  संफहीन  सोज  :  युनियन  फॉर  सिव्लि  लिबटिजਂ  और

 फॉर  डेमोक्र सीਂ  सथा  दो  अन्य  मानव  अधिकार  संगठनों  ने  एक  आठ  सदस्यीय  दल  कश्मीर

 घाटी  में  भेजा  है  ।  इस  दल  में  जअष्टिस  जस्टिस  राजेन्द्र  सच्चर  जैसे  लोग  हैं
 )

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  मुख्य  मुद्द  पर  आएं  ।

 प्रो०  संफहोन  सोज  :  उन्होंने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  है  ।  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 मेरे  पास  है  |  मेरे  विचार  से  यह  प्रतिवेदन  बहुत  ही  संतुलित  है  :  इसमें  आतंकवाद  की  रूप

 कश्मौरी  पण्डितों  के  दर्भाग्य;र्ण  पलायन  के  राज्य  के  वतंमान  प्रशासन  जिसने  कश्मीर  के
 लोगों  को  भोर  पराया  बना  दिया  की  चर्चा  की  गयी  उस  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  भी  कौ

 गयी  वे  भारत  के  बीर  सपूत  आपके  माध्यम  से  मैं  चाहता  हूं  कि  केर्द्र  सरकार  को  इन

 सिफारिशों  पर  ध्यान  देना  इन्हें  स्वीकार  ओ९  लागू  करना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  भलन  लाल  जौ  ।

 प्रो०  संफुद्ोन  सोज  :  गृह  मन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  जी  को  इसका  उत्तर  देना

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  भजन  लाल  सावंजनिक  सबाल  उठादवे  ।

 शो  भजन  साल  :  अध्यक्ष  मैं  आपकी  माफंत  सरकार  के  ध्यान  में
 एक  बात  लाना  चाहता  हूं  जो  कि  जरूरौ  जो  सरकार  यह  फठती  थी  कि  यहू  सरकार  नंतिकता
 पर  आधारित  है  इसकी  इम्पोर्ट  स  होनी  इसी  पार्टी  की  सरकार  हरियाणा  में  है  :  गह  मंत्री
 के  कहने  पर  एक  आदमी  को  पुलिस  ने  पकड़ा  और  उसको  53  दिन  अवंध  रूप  से  हिरासत  में
 रखा  !  उस  आदमी  का  बेटा  पंज।ब  हरियाणा  हाई  कोर्ट  में  गया  ।  हाई  कोर्ट  में  उसको  इन्कवायरी
 बिठाई  ।  इंकवायरी  एक  डिस्ट्रिक  एण्ड  संशन  जज  ने  की  उस  संसन  जज  की  इन्कयरापरो  में
 हरियाणा  के  होम  मिनिस्टर  का  हाथ  बताया  गया  है  और  उन्हें  दोषी  करार  दिया  गया

 न  )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यद्द  वहां  बात  हुई

 क्रो  भजन  वहां  की  बात  वहां  तो  हम  कहेंगे  । इनकी  सरकार  वहां  भी  इनके  जो

 बहां  होम  मिनिस्टर  हैं  उनको  इस्तीफा  देना  चाहिए  ।  यह  मैं  नहीं  यह  अक्षबार  कहते
 यह  रिपोर्ट  कहती  है  ।  होम  मिनिस्टर  के  थिलाफ  केस  दर्ज  करें  और  तुरन्त  इस्तीफा
 लें  यह  मेरी  इस  सरकार  से  मांग
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 अध्यक्ष  महोदव  :  भजन  लाल  आप  बेठ

 ]

 मैं  आपको  बोलने  कौ  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 )

 )
 श्रो  बसंत  साठ  :  हम  सगातार  यह  देख  रहे  हैं  कि  दिल्लो  में  प्रायः  रोज  हजारों  शुग्वियां

 जलायो  जा  रही

 ]
 जहां  तक  गरौब  लोगों  का  रम्बन्ध  दिल्ली  में  उनका  बहुत  बुरा  हाल  वास्तव  में

 आग  सगो  हुई  मैं  आपसे  अगुरोध  कहूंगा  तियम  193  के  अन्तर्गत  चर्चा  कौ
 मति  दी  )

 अध्यक्ष  सहोदव  :  आप  कृपया  एक  भोटिस  दीजिए  ।  कार्य-मंत्रणा  सम्रति  इस  पर  विचार
 करेगी  ।

 क्रो  वसत  साठ  :  कृपया  इस  मुह  पर  चर्चा  करने  की  अनुमति  दी  जाए  क्योंकि  बह  मुह
 बहुत  ही  आवश्यक  है  '  सभो  जगह  उपद्रव  हो  रहे  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  मुह  पर  सभौ  पक्ष
 खर्चा  करना

 ]
 ब्रो  सदम  साल  छराना  :  अध्यक्ष  मैं  भी  चाहता  हूं  कि  इस  पर  बहस  होती

 बार-बार  आग  लगने  के  कारण  क्या

 भरी  सूर्य  नारायण  धादव  :  अध्यक्ष  बिहार  की  तांती
 चौपाल  एवं  जाति  के  लोगों  को  उत्तर  प्रदेश  में  अनुसूचित  जाति  में  भोर

 बिहार  में  पिछड़े  वर्ग  में  रक्षा  गया  इन  जातियों  कौ  राजनीतिक
 अवस्था  से  सभौ  परिचित  बिहार  सरकार  की  ओर  से  सम्थस्प्  में  समुचित  जांच  पड़ताल  के

 पश्चात्  इसका  ओबित्य  स्वीकार  किया  गया  है  और  कहा  है  कि  इस  जाति  को  अनुसूचित  जाति  की

 सूची  में  अंकित  किया  आए  |  इस  सम्बन्ध  में  बिहार  सरकार  के  कार्मिक  एवं  प्रशासनिक  विभाग
 कौ  भोर  से  कतिपय  पत्र  भारत  सरकार  को  भेजे  गए  परन्तु  भारत  सरकार  मे  अभी
 तक  कोई  कायवाही  नहों  की  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपने  अपनी  बात  कह  दी  अब  भाप  बेठ  जाइए  ।

 करो  सूर्थ  भारावण  यादव  :  बस  एक  मिनट  में  समाप्स  फरता  हूं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  मुंगंगोलाल  आयोग  भोर  बिहार  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  लि्षकर
 भेजा  है  भौर  आदरणीय  प्रधानमंत्री  जो  भी  जब  चुनाव  सभा  में  गए  थे  तब  उन्होंने  सहरसा  में
 आश्वासन  दिया  था  कि  ये  सारी  जातियां  एक  इनको  कहीं  पिछड़े  ब्गं  में  रक्षा  गधा  कहीं
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 अनुनू बत  जनज।ति  म॑  रथा  गया  इसलिए  एक  वियेयक  लाकर  इन  सब  आतिथों  को  अनुसूचित
 जाति  में  शामिल  किया

 श्री  भवानो  शहर  होटा  :  अध्यक्ष  उड़ीसा  के  सम्बलपुर  शहर  तथा

 जगहों  में  पानी  की  बहुत  अधिक  क-ी  है  और  विगत  बीस  वर्षों  से  पेय  जल  पूर्ति  ब्यवस्था

 को  ओर  ध्यान  नह्ठीं  दिया  गया  है  ।  जहां  तक  जल  परूति  व्यवस्था  का  सव्राल  उड़ीसा  के  छोट

 और  मध्यम  श्रेणी  के  शहरों  को  उपेक्षा  को  जा  रही  है  |  मैं  कन्द्र  सरकार  से  उड्लोसा  में  छोटे  और

 मध्यम  श्रेणी  के  शहरों  में  पेय  जल  की  सप्लाई  बढ़ाये  जाने  का  अनुरोध  करूगा  ।

 भरी  ईश्बर  चोधरोी  :  अध्यक्ष  भारतवर्ष  में  और  विशेषकर  बिहार  में
 बिद्य  त  उत्प[दन  क्षमता  कम  होने  के  कारण  पूरे  बिद्वार  में  छोटे  और  कुटी र  उद्योग  संकट  में  फड

 गए  डे  ।  पूरा  बिहार  अंधकारमय  हो  गया  मैं  कल  हो  बिहार  से  लोटकर  आया  कहां  पर

 पीने  के  पानी  का  हाहाकार  मच्चा  हुआ  लोग  प्यास  से  तड़प  रहे  भयकर  गर्मी  पड़  रही  है
 ऐसी  हालत  में  वियत  पर  आधारित  उद्योग  बेक।र  पड़ें  मेरा  सरकार  से  अनुरोध  है  कि  शीघ्र

 ही
 एक  टोम  भेजकर  स्थिति  का  पता  लगाया  जाए  |  वहां  पर  बिजली  का  उत्पादन  बढ़ाकर  कुटीर

 और  छोटे  उधोगों  का  संकट  दूर  करना  चाहिए  ।

 इसी  तरह  से  पूरे  देशों  में  और  विशेष+र  बिह्षार  में  मच्छरों  का  प्रकोप  बहुत  बढ़  गया
 मैं  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  से  अनु रोध  करना  चाहता  हूं  कि  इस  ओर  आवश्पक  कदम  उठाए  जाएं  ।

 श्री  जनकराज  गुप्त  :  अध्यक्ष  जन्मू  में  पासपोर्ट  कार्याज्य  वये  बिल््डिस

 नज  आतिश  हो  चुकी  है  और  श्वोगगर  में  पास॥र्ट  काप।लव  बंद  हो  चएा  है  ।  इससे  जम्मू-कश्मीर
 के  लोगों  फो  बहुत  दिक्कत  हो  रह्दी  उनके  लिए  न  तो  इिल्ली  में  और  न  चण्डीगड़  में  पासपोर्ट
 बनाने  फी  ठयबस्था  की  गई  है  ।  मेरी  सरकार  से  मांग  है  कि  जम्मू  में  पसपार्ट  कार्यालय  शीघ्र

 द्वोला  त!कि  जम्मू-जए्मीर  को  जनता  को  ल।भ  हो

 क्री  पी०  आर०  कुतारमंगलम  :  अध्यक्ष  आपने  यह  स्मरण  दिलाया  कि

 एक  सप्ताह  पूर्त  हमने  फतेह)र  जो  कि  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  निर्वाचन  क्षेत्र  में  अफ्हरण
 और  एक  हरिजन  को  जला  डालन  से  सम्बन्धित  मुद्दा  उठाया  वास्तव  में  आपन  अनोपचारिक

 ढंग  से  माननौय  गृह  मंत्री  जी  को  एक  वक्तव्य  देने  के  लिए  कहा  था  और  माननीय  गृह  मंत्री  जी  ने

 वक्तव्य  था  '

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्होंने  स्ग्यं  वक्तव्य  देना  घाद्दा  था  ।

 क्री  पो०  भार०  कमारमं'लम  :  सभा  के  अनुरोध  पर  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  वे  छान-बौन

 करेंगे  भौर  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करेंगे  ।  यह  एक  सप्ताह  पहले  की  बात  उसके  पश्चात  आज

 :  प्रा  के  ध्यान  में  यह  वात  लाई  गयी  है  कि  उसी  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ओो कि  माननीय  प्रधान

 अंच्री  जी  का  निर्वाचन  क्षेत्र  एक  हरिजन  महिला  के  साथ  बलात्कार  किया  गया  और  उसे  जला
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 0...  तन  जता  जननी लनन्न  जिननानऊ

 कर  मार  डाला  उत्त  निर्बाचनन  क्षत्र  में  एक  जिशेष  जाति  के  लोगों  जो  कि  बर्तसान
 संसद  सदस्य  का  समर्थन  करते  हम  सप्ताह  जुल्म  ढाया  जा  रहा  इस  सम्बन्ध  में  हम  एक
 रिपोर्ट  को  माग  करते  माननौथ  गृह  मंत्रो  जी  ने  भी  था  कि  वे  एक  वक्तव्य  जारी  करेंगे  ।
 हम  आपसे  1  चाहते  हैं  |  क्यों  न्वों  आप  यह  निदंश  देते  हैं  कि  सभा  के  दिए  गए  आएबासन  पर
 सरकार  को  कान  रहता  चाहिए  ?  अथवा  ऐसा  श्षि्  इप  कारण  है  क्योंकि  यह  प्रधान  मंत्रो  जी
 का  निबरांचम  लंतर  है  और  इतलिए  यहां  की  सनी  वारदातों  को  छित  लेता  बाहिए  ?  हमारे  पास
 इतके  कियेत्र  प्रताज  हैं  के  भो  लोग  इस  अबन्ध  अ।राध  में  सस्नात  हैं  उखें  सरकार  दारा  घुरक्षा
 दी  जा  रही  इसे  ओर  कितने  दिन  तक  हम  चलते  दे  सकते  इसका  अथं  यह  है  कि
 यदि  आप  प्रब्वान  भत्रा  जी  के  तिवांबन  क्षेत्र  में  हैं  तो अप  कोई  भी  अपराध  कर  सकते  हैंਂ  हुभ

 बहेंग  कि  सानकीय  गृह  मंत्री  जी  एक  बकतम्य  दे

 बल  जप

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  अापको  बात  सुन  रही  है  |

 ओी  श्रो०  आर०  कुपारलंगलथघ  :  सरकार  की  भोर  से  कोई  प्रतिक्रिया  ब्यक्त  बहीं  की  दई

 है  आधी  सरकार  तो  सोई  हुई  है  |  माननीय  गृह  स्त्री  जो  अच्छे  मित्र  है  लेकित  ये  कोई  जवसब

 गड्ढीं  दे  रहे

 अज्यक्ष  महोदय  :  आपने  अपनों  बात  कह  दी  अब  कृपया  अपनी  जगह  पर  बैठ

 जाइए  ।

 क्री  पो०  आर०  रुमारभंगलम  :  भाननौय  गृहू  राज्य  मंत्री  जी  कुछ  कहता  चाह
 रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पी०  के०  थ्  गन  ।

 क्री  पो०  के०  4  गन  :  अध्यक्ष  कुछ  अहंतुष्ट  अधिकारियों  के
 लिए  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  क  कुछ  राज्यों  में  उनको  नियुक्ति  कर  देता  दंड  समात  समझा  जाता  है  ।  विकास

 के  लिए  गहू  बहुत  ही  आवश्यक  है  कि  विकास  तनन््त्र  को  बिल्कुल  दुरुस्त  रक्षा  जाएं  ओर  उन्हें  उबित

 जगद्दों  पर  लगाया  जाना  चाहिए  ।  परसों  ही  मैंने  एक  समाणार  पत्र  थे  पढ़ा  कि  भारतौप  पुलिस
 सेवा  के  एक  वरिस्ठ  जिन  पर  कि  एक  आयोग  हारा  अभियोग  लगाया  गया  ढमका
 धथयानांत  रण  भिजो रम  कर  दिया  गया  है  ।  प््वोत्तर  क्षेत्र  के  कुछ  राज्यों  जंसे  कि  अरुणायस

 नागालेड  में  मियृक्तियां  स्रथा  समान  समझौ  जाती  हैं  जबकि  अखिल  भारतीय  लेवा  के  ऐसे
 अधिक  रीगण  भो  जो  कि  वहां  नियकत  होता  चाहते  हैं  सेकिन  बहां  उनकी  विब॒ुक्ति  महीं  को
 जाती  ।  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  से  पहू  जातना  चाहता  हूं  कि  उस  पिछड़े  क्षणों  के  रह
 ने  वाले  लोग  इस  प्रकार  को  कार्यवाही  से  अपने  आपको  वास्तव  में  पराया  समझने  शभते  हैं  भोर  यही
 कारण  है  कि  वे  सरकार  द्वारा  उपेक्षित  महसूस  करते  हैं

 अध्यक्ष  भहोगव  :  आपने  अभपती  बात  कह  दो  है  ।  कृपपा  अपनी  जमह  पर  बेड

 जाइए  ।

 करो  पो०  थु  गत  :  पुनः  एक  बार  मैं  यह  जानना  चाहूँगा  कि  क्या  सरकार  बहां  नियुक्ति
 के  अविश  को  बापस  से  रही है  ।
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 श्रो  फू्लचन्द  वर्मा  :  माननीय  अध्यक्ष  पूरा  का  पूरा  मध्य  प्रदेश  सुखे
 की  चपेट  में  है  ।  पूरे  प्रदेण  के  अन्दर  पेय  जल  कौ  गम्भीर  समस्या  विकराल  रूप  धारण  कर  चुको

 24  तारीख  को  प्रधान  मंत्री  जी  बहां  पर  बस्तर  यात्रा  पर  गए  उन्होंने  37  करोड़  रुपए

 यहां  पर  पेयजल  के  लिए  दिए  मैं  भापके  माध्यम  से  प्रधान  मत्री  महोदय  से  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  के  अन्दर  जो  पैसा  दिया  है  वह  अंट  के  मुह  में  जीरे  के  समान  है|  यदि
 10-15  दिन  में  समुचित  व्यवस्था  नहों  की  गदी  तो  मध्य  प्रदेश  के  लोग  बहां  से  पलायन  करने  के

 लिए  बाध्य  हो  जायेंगे  ।  इतलिए  मैं  कहता  चाहता  हूं  कि  मान-ोय  दृष्टिकोण  से  विचार  करके  प्रधान

 मंत्री  महोदय  को  कम  से  कम  80  करोड़  रुपए  मध्य  प्रदेश  के  लिए  देने  चाहिएं  ।

 To  खुशाल  परसराम  बोपले  अध्यक्ष  महाराष्ट्र  के  भण्डारा  जिले

 के  गोंदिया  शहर  में  सवंदलौय  समिति  ने  काश्मीर  बचाओ  जनजागरण  सप्ताह  शुरू  किया  उसके

 अन्तर्गत  वहां  पर  जो  जनजागरण  द्वेतु  मांगों  क ेबोड  लगाए  गए  उनपर  विधटनकारी  शक्तियों
 ने  ऐसिड  डाल  कर  उन्हें  जना  दिया  ।  इसकौ  रिपोर्ट  भी  दर्ज  करवायोी  गयौ  लेकित  अब  तक

 एक  आदमी  भी  नहीं  पकड़ा  इसकी  जांच  ठीक  से  नहीं  हो  पायी  ।  मैं  केन्द्र  सरकार  से

 आग्रह  करता  हूं  कि  इस  विषय  में  का्यवाह्दी  अन्यथा  विघटकारी  शक्तियां  फिर  से  सिर

 उठायेंगी  ।

 क्री  राम  नाईक  :  अध्यक्ष  भारत  के  विदेश  मंत्री  और  पाकिस्तान
 के  विदेश  मंत्री  कौ  25  1990  को  न््यूयाक  में  मुलाक!त  उत्तकौ  स्टेटमेंट  आने  वाली

 दूसरे  दिन  उन्होंने  घोषणा  को  कि  बाकी  के  जो  अलग  प्रकार  के  प्रएन  हैं  उनके  जरिए  काश्मीर
 की  समस्या  सुलझाने  का  प्रथास

 ]

 इसका  अथं  है  कि  वे  कएमीर  में  अपनी  कारवाह्ी  जारो

 ]
 मेरा  कहना  यह  है  कि  जब  कल  प्रवक्ता  ने  कहा  है  कि  जरूरत  पड़ी  तो  हम  ट्रेनिंग  कंम्प  विभ्वस्त

 करेंगे  ।  यहु  जो  स्टेटमेंट  यह  विदेशी  प्रवक्ता  ने  दी  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  सरकार  इस  प्रकार  का
 स्टेटमेंट  देने  कौ  क्योंकि  स्टेटमेंट  क'फी  हो  गए  हम  एक्शन  चाहते  एक्शन  कब
 करेगी  ।  इस  प्रकार  को  स्टेटमेंद  प्रधान  मंत्री  को  आज  करनी  चाहिए  ।  ऐसी  मेरी  मांग  है  ।

 री  हरि  केबल  प्रसाद  :  सम्पूर्ण  देश  में  महंगाई  जोरदार  तरीके  से  बढ़  रही  है
 मैं  अपने  निवचिन  क्षेत्र  से लौटकर  आया  हूं  वहां  पर  स्थिति  यह  है  कि  को

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  मेरा  में  बहुस  है  शायद  2  तारीख  को  ।

 करो  हरि  केवल  प्रसाद  :  मेरा  मतलब  दूसरा  हस  समय  विव्हों  का  समय  है  ओर  लोगों
 को  शादी-स्याह  पर  चौनी  महों  उपलब्ध  हो  रही  है  !  सम्पर्ण  प्रदेश  में  ओर  देश  में  लड़  के-लड़कियों
 को  शादियां  हैं  वहां  पर  चीनी  नहीं  मिल  पा  रहौ  है  मैं  आपके  माध्यम  से  सरकार  से  मांग  करता

 हूं  कि  शादी  के  अवसर  पर  स्पेशल  तरीके  से  द्रोनी  ओर  डालडा  की  ब्यवस्था

 श्रो  राजरद्र  अग्निहोत्रो  :  मुझे  बहुत  पौड़ा  हो  रदह्दी  है  यह  मामला  यहां  उठाते  हुए  +
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 -  मैंने  सदन  दो  बार  प्रश्न  उठाया  है  कि  जिस  प्रकार  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  में  भयंकर

 सूखा  है  उसका  परिणाम  यह  निकला  है  कि  10  लोगों  को  मौत  होने  का  समाचार  भिला
 उत्तर  प्रदेश  के  वांदा  जनपद  में  तीन  दिन  में  दो  लोगों  की  मृत्यु  का  समाचार  आया  बहां  पौने
 के  पानी  की  भीषण  समस्या  भुद्ममरो  व्याप्स  हो  गई  यहू  एक  महत्वपर्ण  प्रएन  है  और  मैं
 मांग  करता  हूं  कि  इस  पर  एक  घंटे  की  चर्चा  करायें  और  जो  सम्बन्धित  मंत्री  है  वह  इस  पर  सदन
 में  वक्तव्य  दें  ।  उजर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  का  जो  पठा  री  क्षेत्र  बुन्देलख०३  क्षेत्र  उसका
 मरण  का  सवाल  हो  गया  हम  लोग  बड़ां  के  निर्वाबित  सदस्य  हैं  भऔौर  बहां  पर  जब  जाते  हैं  तो
 हमारे  पास  कहने  को  शब्द  महीं  होते  '  प्रादेशिक  सरकारों  के  पास  इतना  धन  नहीं  है  कि  बहू  जबित
 डयवस्था  कर  सके  ।  आप  मंत्री  जी  से  इस  विषए  के  ऊपर  बकतष्य  करा  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हो  भाप  बेंठ  आपका  सरकारी  पक्ष  सुन  रहा  मैं  एक
 आव्जवंशन  कर  रहा  हूं  ।

 12.32  भ०प०

 अध्यक्ष  हारा  टिप्पणियाँ

 अिनुषाद ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  26  1990,  को  श्रीमती  गौता  मुखर्जी  ने  प्रश्न  काल  के  पश्यात्

 शभा  में  एक  मामला  उठाते  हुए  7  1990  को  विवादास्पद  राम  अ्त्म  भूमि  मन्दिर  का
 शिल/न्यास  करने  के  बारे  में  द्वारिका  शारदा  पीठ  *

 शंक  राचाय  के  निर्णय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  प्रेस
 रिपोर्टों  का  हवाला  दिया  और  कहा  :--

 खगता  है  कि  साम्प्रदायिकता  को  बढ़ावा  देने  में  दिश्य  हिस्तू  परिषद  और  इस  जगद

 गुरु  के  बोच  होड़  लगी  हुई  मैंने  पह  सुना  है--मैरी  बात  ग़लत  भी  हो  सकती  है  भौर
 सही  भी--कि  इस  शंकराचार्य  को  कुछ  कांग्रेसियों  का  समर्थतर  प्राप्त  है  ।

 श्री  वसन््त  साठे  ने  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाते  हुए  कहा  था  कि  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम  353
 के  अन्तगंश  श्रीमती  मुख््जी  को  आरोप  सगाने  की  अपनी  मंशा  से  बारे  में  अध्यक्ष  को  पृर्ष  चना
 देनी  घाहिए  थी  |  उन्होंने  नियम  352  का  भी  ह्वाव/ला  दिया  जिसके  अनुसार  कोई  सदस्य
 थोलते  समय  राजद्रोहत्मक  या  मानहानिकारक  शब्द  नहीं  कहेगा  |  श्री  साठे  ने  यह
 मांग  भौ  कि  इन  टिप्पणियों  को  कार्यवाही  वृत्तांत  से  निकाल  दिया  जाए  ।

 च्  कि  विपक्ष  के  अभ्य  अनेक  सदस्यों  में  भी  श्रीमती  गौता  मुखर्जी  की  टिप्पलियों  पर  आपत्ति

 इसलिए  मैने  सर्वेश्री  विनेश  हुरोश  लाल  कृष्ण  संफुटीन  बसुदेव
 इन्द्रजीत  श्रीमती  सुभषिनो  अली  और  श्रौ  मित्रसेम  यादव  को  इस  मामले  पर  अपने

 इिचार  श्यक्त  करने  की  भ्रनुमति  दी  !

 सदस्यों  के  बिश्वार  सुनने  के  मैंने  यह  उचित  समझा  कि  मैं  कायंबाही  बृलांत  और  फिर
 इस  मामसे  में  अपना  बिनिणंय  दू  ।

 आज  सुबह  मुझे  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  से  एक  पन्न  प्राप्त  हुआ  जिसमें  उन्होंने  बह  अगुरोध
 किया  था  कि  मैं  अपना  वितिंय  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रक्षकर  टू  कि  इलैक्ट्रॉगिक  मीडिया  ओर
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 कंक्कारा  समाचार-पत्रों  ने  फिर्क  एक  अंग  ही  प्रशरातस  क्रिया  बफक््से  लत  धारणा  पैचा  मैंते

 कायभाही  वृत्तांत पढा  है  तथा  इस  से  सम्बन्धित  नियमों  और  भूघोंदाहरणों  का  भी  अश्यप्रन

 किया है  ।  झहां  कक  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों  का  सम्बन्ध  सम्ब-्धित  नियम  हस  प्रकार  है  :--

 ४352  बोलते  समय  कोई

 )  सभा  के  किसी  अन्य  सदस्य  पर  कोई  हेतु  का  लाछन  लगाते  हुए  अभिकथन  नही
 करेगा  या  उसकी  सदभावना  पर  आपत्ति  करके  उसका  वेयक्तिक  निर्देश  नहीं  करेगा
 जब  तक  कि  ऐसा  निर्देश  जिचाराधीन  प्रश्त  या  सुसंगत  होने  के  कारण
 विवाद  के  प्रदोगनों  के  लिए  आवकज्यक  भ

 राजद्रोहात्मक  या  मानहानिका रक  शढद  नों
 नियम  353  के  अनुसार

 सदस्य  द्वारा  फिसो  व्यक्ति  के  विरुद्ध  मानहानिकारक  या  अपराधा  रोपक  स्वरूप  का

 आरोप  नहीं  लगाया  जाएगा  जब  तक  कि  सदस्य  ने  अध्यक्ष  को  तथा  सम्बन्धिश  मजी  को

 भी  पर्याप्त  अप्रिम  सूचना  न  दे  दी  हो  जिससे  कि  मंत्री  उत्तर  के  प्रयोजन  के  लिए  विषय

 की  जांच  कर  सके  :

 परन्तु  अध्यक्ष  किसी  भी  समन  किसी  सदस्य  को  शेक्कला  आरोप  श्रगाने  से  प्रतिषिद्ध

 कर  सकेगा  यदि  उसको  राय  हो  कि  ऐसा  आरोप  सभा  की  गरिशा  के  विरुद्ध  है  या  ऐसा
 भारोप  लगाने  से  कोई  खोरक-हित  ख्िद्ध  नहीं  होता  ।'

 मैंने  देखा  कि  उपरोक्त  तियम  किसी  भी  व्यस्त  के  बिदद्ध  अप्रतासजसक्  वेने  रो

 प्रतिषिद्ध  करते  हैं  त  कि  किसी  हाक्षतल्िक  दल  के  विरुद्ध  |  जहां  तक  र,जनांतक  वलों  के  विरुद्ध

 आरोप  लगान  %  सम्बन्ध  कोल  क्षोर  शकक्षर  द्वारा  लिट्षित  सस्रदोष  अ्रगालो  तथा  भ्यवहार  मे

 कहा  गया

 सा  में  किसी  राजनीतिक  दल  के  विरुद्ध  आरोप  रभाए  गए  हों  तो  दल/ग्रुप  के

 को  दस  सम्बन्ध  भे  एक  बक्तथ्य  देने  को  अनुमति  दी  जाती  है  ।  उसको  अपने  उस

 वकक्तथ्य  का  फरठ  अध्यक्ष  को  देना  होता  है  और  वह  केक््ल  तब  ह्री  वक््:धव्य  दे  सकता  हे
 जबकि  अध्यक्ष  उस  बकतव्य  का  पाठ  पढ़ने  के  बाद  उसको  ऐसा  करने  को  भनुमत्ति  दे

 पूर्वोंदाहरण  के  रूप  ]  1963  को  जब  एक  सदस्य  &  सुरेस्ट्रनाथ  द्विवेदी  ने  गृह
 मंभी  द्व  प्रत्ा  समाजवादी  दल  के  विरुद्ध  लगाए  गए  कुछ  आरोपों  पर  आपत्ति  उठाई  तब  अध्यक्ष

 महोदय  मे  बस्तु  स्थिति  पर  अकाश  डालने  के  लिए  उन्हें  वकक्तथ्य  देमे  कौ  असुमति  दो  थी  ।  उन्होंने

 मद  मंब्री  शो  श्रो  क्षष्प  उजागर  करते  हुए  एक  बक्तथ्य  देने  को  अतुभति  वी  थी  ।  कब  श्री  द्विवेदी  ते

 अध्यक्ष  महोदय  से  हस  बारे  में  मार्गदर्शन  करने  के  लिए  कहा  कि  जब  कोई  मंत्री  रिपोर्ट  के

 भ्राप्नार  पर  आरोप  लगाता  है  ओर  कोई  अ्यक्ति  या  जिस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  आरोप  ज्गाए  गए  है

 बहू  उस  रिपोर्ट  के  गलत  होने  का  दावा  करता  है  तब  सभा  को  अपनी  कार्यवाही  कंसे

 तब  अध्यक्ष  महोदय  ने  यहू  टिप्पणी  दी  :--

 यह  जांच  करने  को  अदालत  नहीं  है  ।  हम  मही  कर  हैं  कि  जब  हक  ही



 TO  बेशश्श  1912  अध्यक्ष  हारर  छिप  णियां

 उसे  झिटਂ  कहीं  कर  सकते  नहीं  सता  या  सदस्य  इस  सम्ब्-ध  में  साधय  प्रस्तुत  करेंगे
 और  फिर  अन्तिम  निर्णय  पर  पहुंचेंगे  दोनों  हो  तरह  के  क्क््तम्य  दिए  मय  तथ्य

 स्वीकार  नहीं  किए  गए  सदस्य  दिए  गए  यक्ष्तब्यों  से  निष्कर्ष  निकाल  सकते  हैं  ।”

 एक  अन्य  मामले  ।7  1972  को  एक  सदस्य  ने  तत्कालीन  प्रशध्य्ममंत्रो  |  उनके  दल

 के  विरद्ध  आरोप  लगाया  तब  नियम  353  क  अधघौत  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया  गया  कि

 सम्बन्धित  सदभ्य  को  अ'रोप  लगाने  को  अपनी  मंशा  के  बारे  में  अध्यक्ष  को  प्र॒व॑  सूचना  देनी  चाहिए
 थी  तथा  यह  मांग  भी  की  नर  कि  सदस्फ  को  गई  हिप्पणिशों  को  का्यंबाही-ब  तात्त  से  निकल

 दिया  उस  समय  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठसीन  थे  उम्होंने  अपने  निर्णय  में  अन्य  बातों  के

 साथ  यह  कहा  था  :--

 ef  मैं  नड्ढीं  चाहता  कि  समूचा  देश  यह  समझ  कि  सभा  में  छुछ  भारोप  गाए  गए  हैं  क्र
 सरकार  प्रधान  मंत्री  बहुत  सुदृढ़  हैं  और  विस  मत्री  ने  यह  कहा  है  कि  ये  आरोप
 निराधार  हैं  और  ये  सब  मनगढ़स्त  हैं  और  यह  सब  कायंबाही-वलान्त  में  हैं  और  इस  सबके

 इन  सक  ट्प्पलिस्गें  को  निकालने  के  लिए  अध्यक्ष  पीठ  की  असमुमति  आवश्यक

 मैं  नहीं  चाहता  कि  देश  की  जनता  पर  यह  नद्धत  छाय  पड़े  कि  सरकार  आध्यक्ष  के  माध्यम

 से  अपना  बचाव  कर  रही  यह  ठीक  नहीं  है  ।  मन  तो  सरकार  के  लिए  अच्छा  हैं  न  ही
 अध्यक्षपीठ  के  लिए  |  मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  इसका  खंडम  करे  ।'

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  थ्ात  केवल  सत्ताहढ़  दल  पर  ही  नहीं  अपितु  इस  सदन  के  सभी  दलों

 पर  लागू  होती  कार्यवाही  के  दोरान  लगाए  गए  आरोपों  का  छण्डफ  करके  के  लिए  इक  सदन  से

 उपयक्त  और  कोई  स्थान  है  हौ  नहीं  और  जनता  इससे  क्या  निष्करयं  व्कालती  वह  उन  पर

 है  |  कायंबाही  वृत्तांत  से  यह  पता  चलता  है  कि  श्री  दिनेश  सिह  और  उतलके  दल  के  एक  अम्य  सदस्य

 ने  इन  आरोपो  का  तत्काल  खंडन  किया  था  और  यह  सब  कायंवाही  बतांत  में  शामिल  किया  गया

 वास्तव  में  एक  दिलचस्प  वात  यह  हैं  कि  26  1990  को  ही  श्री  अयप्रकाश  अग्रवाल  ने

 जारतीय  ज्नता  पार्टी  कें  विरद्ध  आरोप  लगाते  हुए  कक्न  वा  कि  दिल्ली  के  झुरिगयों  में  कमी  आग

 के  सम्बरय  में  पकड़े  दो  ब्यकितियों  ने  यह  स्पौकार  किया  था  कि  वे  भारतीय  जनता  पार्टी  के  हैं  और

 उन्होंते  आग  सगते  कौ  जिम्मेदारी  भी  अपने  ऊप्र  लो  एक  अम्य  शदस्थ  ओऔ  कालका  दास  ते

 इस  आरोप  का  तत्काल  खष्डन  किया  था|

 इस  मामले  कु  कि  दोनों  बयान  कस्यंकाही  गृत्त  अ  में  सरम्मखित  हैं  औौर  पिछलो  प्रथा  को

 ध्यान  में  रख्ते  वह  बाद-बिक्गद  के  किसी  भय  काकंबाही  बतताश  से  बाहुर  मिकालना  उचित

 नहीं  समझते  |  साथ  ही  श्रौमती  गीता  मुद्जीं  द्वारा  इस्तेमाल  किए  गए  शब्दों  की  धारीकी  शव

 जांच  करने  मैं  संतुष्ट  हूं  कि  उन्होंने  इस  बात  की  पूरी  सावधाती  बरती  है  कि  कोई  असन्तंदीय

 शब्द  न  हो  किसी  व्यक्ति  पर  कोई  आाशेप  न  लगाया  जिन्हें  कायंकाहों  बृत्तांत  से

 लिकासनः  पढ़े  ।

 झरो  राजेस्ट  अस्निहोंत्रोंਂ  !  मेरा  व्यकस्था  का  सकल
 है  । a
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 पु  अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  सवाल  नहों  है

 ओ

 झरी  राजेस्द्र  मैं  व्यवस्था  का  सवाल  उठा  रहा  हूं  |  मेरी  ढात  सुन  लोजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  व्यवस्था  का  सवाल  नहीं  है  ।

 12.38/1/2  स०प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 कृषि  मंत्रालय  को  ब्द  :  990-91  को  अनुदानों  को  बिस्तृत  सांगे

 कवि  मंत्रालय  में  कृषि  ओर  सहकारिता  बिभाग  में  राज्य  मंत्रों  नोतोश  :
 श्री  देवी  लाल  कौ  ओर  से  मैं  कृषि  मंत्रालय  की  वर्ष  1990-91  की  अनुदानों  की  विस्तुत  मांगों  को

 एक  प्रति  तथा  अंग्रेजों  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संक्या  एल०हो०  745/90]

 12.39  चन०प०

 महोदय  पोठासोन  हुए  ]

 करो  राजेम्द  अग्निहोत्रो  :  मेरा  व्यवस्था  का  सवाल  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपकਂ  कया  व्यवस्था  का  प्रएन  है  ?

 क्री  राजेरा  अग्निहोत्री  :  माननीय  उपाध्यक्ष  यहां  सदन  में  कई  माननीय
 सदस्यों  ने  इस  प्रकार  की  बात  को  जाहिर  किया  है  कि  आज  उत्तर  प्रदेश  और  मध्य  प्रदेश  में
 भयंकर  सूडा  पड़  रहा  है  और  कई  मोतें  हो  रहीं  उप्तमें  राजस्वात  भी  शामिल्  सदन  में
 यहू  मासला  कई  बार  भाया  है  भोर  माननौय  सबस्पों  कौ  तरफ  से  मांग  की  गई  है  कि  शासन  की
 ओर  से  कोई  भौ  मंत्री  इस  पर  अपना  वक्तब्य  नियमों  के  अन्तगंत  भी  शासन  का  ध्यान  इस
 ओर  आकित  कराया  गया  आपकी  अनुमति  भी  मिली  तभी  तो  माननीय  सदस्पों  ने  इस
 मामले  को  सदन  में  मैं  आपसे  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  चाहता  हूं  कि  आपकी  ओर  से  शासन
 को  या  किसौ  मंत्री  को  हस  प्रकार  के  निर्देश  नहीं  दिए  गए  कि  जब  देश  के  कुछ  भागों  में  ऐसी
 स्थिति  उस  पर  सरकार  की  ओर  से  वक्तव्य  दिया  जाये  ।  मेरा  यही  व्यवस्था  का
 प्रश्न  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  |  आपकः  व्यवस्था  का  प्रश्न  दुरूस्त  नहीं  है  क्योंकि  चेयर  की  ओर  से  त
 तो  किसी  मंत्री  को  ओर  न  सरकार  को  नियमों  के  अन्तगंत  किसी  तरह  का  निर्देश  दिया  जा  सकता
 है  कि  वे  कुछ  कहें  या  न  कहें  ।  उन्हें  बाध्य  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 कुमारी  उस्ता  भारतो  :  लेकिन  सलाह  तो  दो  जा  सकती  है  ।
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 ओ  राधा  अग्निहोजो  :  पह  एक  भयंकर  मामला  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  सदम  को  चलाते  के  लिए  कुछ  नियम  बने  हैं  और  उस  नियमों  के
 अन्तगंत  हो  आप  कोई  चर्चा  यहां  कर  सकते  हैं  या  अपनी  बात  कह  सकते  हैं  ।

 थी  कालका  दास  :  उप  ध्यक्ष  स्थिति  को  देखते  हुए  चेयर  की  तरफ  से

 कुछ  तो  निर्देश  सरकार  को  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  भरहोदय  :  मैंने  वही  कहा  कि  इस  सदन  में  यद्मपि  ब!र-बार  अनेक  तरह  के  मुह
 उठाए  जाते  सदस्यों  की  ओर  से  कहा  जाता  है  कि  सरकार  को  कुछ  कहने  के  लिए

 मगर  इस  हाउस  के  निपभ  ऐसे  हैं  कि  यदि  सरकार  अपनी  तरफ  से  कुछ  कहना  चाहे
 तो  जरूर  कहु  सकती  म  कहना  चाहे  तो  उसे  बाध्य  नहीं  किया  जा  आप  नियमों  के
 क्षम्तगंत  कोई  ऐसा  रास्ता  जिसे  अपना  आप  सरकार  को  कुछ  कहते  के  लिए  मजबूर
 कर  आप  चेयर  को  ऐसा  नहीं  कर  सकते  कि  बहु  सरकार  को  कुछ  कहने  के  लिए  या  से

 कहने  के  लिए  बाध्य  करे  ।  ऐसा  मियम  गहीं  यदि  इस  मुहं  पर  आपको  कुछ  कहना  है  तो  बहू
 आपका  प्वाइंट  भोंफ  आड ंर  नहीं  है  ओर  इस  मुहं  को  लेकर  सदन  में  बार-बार  चर्चा  नहों  होगी
 चाहिए  ।

 क्रो  कासका  बहुत  दफ़ा  देखा  गया  है  कि  यदि  मामला  गम्भीर  होतो  चेयर

 उपाध्यक्ष  भहोदव  :  ऐसा  गहों  नियम  ऐसा  भह्ढीं  कहते  हैं

 औरी  कालका  दास  :  जब  हमारे  मामलों  पर  सरकार  कोई  ध्यान  ही  ते
 दे

 तो  आपसे  प्रा्यंता

 तो  कौ  जा  सकती

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  यह  प्रेजाइडिंग  ऑफिसर  कौ  स्वेक्छा  पर  विभेर  करता  है  कि  बह  कैसा

 डिसीजन  ले  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लेकिन  ऐसा  पहले  कभी  हुआ

 अनुषाद  ] (
 इस  विषय  पर  और  चर्चा  नहीं  की  जाएगी  |  मैं  और  चर्चा  की  अनुमत्ति  नहीं  दे  रहा  हु

 झ०प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र...जारी

 अलसरिक्ष  विभाग  को  घई३ई  पर रखे  को  अनुदानों  को  बविस्तुत  भांगें

 परमाणु  ऊर्जा  विभाग  को  ब्य  1990-91  को  अनुदानों  को

 चिस्तुत  भांगें  आदि

 विज्ञान  और  प्रोश्चोगिकों  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०लओ०के०  :  मैं

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :--
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 (1)  अन्तरिक्ष  विभाग  की  क्य  .  99५)-०॥  की  अमुदानों  की  ह्रिस्तल  खांचों  की  एक  प्रति
 वधा  अप  जी  ।

 में  रखो  गई  ।  देलिए  संश्या  एल०डो-०  746/90 ]

 (१)  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  की  वर्ष  1990-91  की  अनुदानों  छो  विस्तृत  मांगों  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्र जौ  ।

 में  रखो  गई  |  देलिए  सख्या  एल०टो०  747/90|

 (3)  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकों  मंत्रालय  को  बर्ष  199:  -91  अनुदानों  कौ  क्स्त्त
 मांगों  कीं  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 रखो  मई  |  देविए  संख्या  एस  ०टो०  748/90-]

 (4)  मझकागर  क्किल्स  जिज्ञान  की  ग्य  79999!  कौ  अजुदानों  की  चिस्सुत  मांगों  की
 हक  प्रत्ध  कया  अंग्रेजी

 में  रखें  गई  |  देलिए  संख्या  एल०टो०  749/90]
 योजमा  मंत्रालय  को  बर्य  1990-91  को  अनुदादों  को  बिस्तुत  भांगें

 योजना  मंत्रालय  मभ्  राज्य  मंत्रो  और  कार्यक्रम  कार्यास्थयम  प्ंत्रालय  में  राश्य  भ्रस्त्रो
 :  मैं  योजना  भन्त्रालय  कौ  वर्ष  1090-91  की  अमुदानों  का

 बिस्तृत  मांगों  कौ  एक  प्रति  तथा  अंग्र
 जी  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  स्लो  गईं  ।  देशिए  श्रल्का  एल०टों०  750/80]

 12.43  म०प०
 नियम  377  के  अधोंन  मामले

 हिसाचल  प्रदेश  के  सिर्मौर  ओर  कुल्लू  लिलों  के  पिछड़  क्षंत्रों  में

 दूरदशंन  धुविधाओं  को  मांग

 जी  के०कर०  सुह्तलकपुरी  :  उपाध्यक्ष  द्मायल  प्रदेष  के  कंतोय  क्षत्र
 में  दूरदर्शन  का  प्रतार-प्रचार  अभी  तक  ठोस  रूप  में  नद्दीं  पहुंच  पाया  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  में  भारत

 सरकार  की  ओर  से  जो  दूरदर्शन  टावर  लगाये  जाते  लाभ  भी  कार्यक्रम  सुनने  बालों  को
 प्राप्त  महीं  शिमला  जिले  में  भारत  सरकार  को  ओर  से  टी०वी०  टावर  लगाने  हेतु  खड़ा  पत्थर

 मामक  स्थान  पर  मंजूरी  हो  चुकौं  इसके  अतिरिक्त  जो  जिला  कुल्लू  का  एक  ऐसा  क्षेत्र

 जहां  टावर  ऋाकमे  से  दूरदक्न  के  प्रोक्व  सुनने  के  लिए  काफी  सुक्सि  क्रष्त  हो  सकती  परन्तु

 इस  भोर  भी  सरकार  का  क्षण  अभी  तक  नहीं  गया  |  मैं  कई  कर  शंदद  इस  सम्बन्ध  में  आवाज

 झठाता  रहा  हूं  कि  इस  पिछड़े  हुए  राज्य  को  ज्यादा  के  ज्यादा  टी०वी०  के  प्रसार  से  लाभान्वित

 किया  यदमे  ।  झिमतक  में  स्टूडियोंਂ  का  उद्धाहश्षन  पिछली  सरकार  दारा  हुआ  बरन्तु  वह
 अभी  तक  कार्य  करने  को  क्षमता  में  नही  मैं  यह  ऋरत  सरकार  के  मन  करला  हूं  कि
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 न  नतशजत७ततर  ताज  --

 शिमला  सिरमौर  जिसा  और  कुल्लू  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  दृरदशंस  कौ  सुदिध्ञा  प्रदान  को

 जाएं  ।  मुझे  जाणा  है  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  करके  लाभान्वित  करेम

 अरुणाचल  प्रदेश  में  दूरसंचार  प्रचालो  में  सुधार  किए  जाने  को  मांग

 थो  लेइता  अम्यरो  :  पयप्ति  हथा  उपण्क्त  जल-भूतल  परिवहत

 सुविध।एं  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  अरुणाचल  प्रदेश  के  लोगों  को  दू  संचार  सुविधाओं  पर  अधिक
 निर्भर  रहना  पहता  है|  परन्तु  बिभाग  दी  गई  वत॑मान  सेवाए  लोगों  की  आशाओं  के  अनुरूप
 नहों  राज्य  मे  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  सदेश  अपने  गतथ्य  स्थ।न  पर  IU  दिन  से  ज्यादा
 जवधि  के  बाद  पहुंचते  जबकि  सुदूर  पश्चिमी  भारत  से  एक  साधारण  पत्र  अदण।चल  प्रदेश
 पहुबने  में  सादा  से  ज्यादा  7  दिन  लगते  इस  विभाग  में  लोगों  का  विश्वास  जीतने  के  लिए

 समग्र  प्रयालो  को  तुरन्त  बए  भिरे  से  पुनबंठन  किए  ज,ने  को  आवश्यकता  है  ।

 राल्स्थान  राज्य  को  पेपअर  समस्था  का  श्यायो  तस्तक्षाल  किए
 खाने  को  भांग

 थो  पुखाव  घरद  कठारिया  :  उपाध्यक्ष  मैं  निम्परलिक्षित्त  दियय  भो

 विशल  377  के  अधीन  रद  वाकक्ति  करक्ष  हूं  :--

 »र/जस्थान  भारत  का  एक  मात्र  ऐसा  राज्य  ह  जहां  देश  कौ  आजादी  के  43  थर्षो  के  बाद
 भौ  सिंचाई  तो  छोडिए  पीने  के  पानी  के  लिए  लोग  दुद्दी  एवं  मोहताज  भारत  सरकार
 *  राजस्थान  के  अकाल  एबं  पीने  के  पानी  पर  करोड़ों  क्पशा  झथ  तक  व्यक्ष  फिर  भी
 33  हजार  गबों  में  से  ।8  हनःर  गांव  आज  भी  पीने  का  पानौ  से  वबित  हैं  और  वह  के
 निवासियों  को  एक  किलोमोटर  से  15  किलोमीटर  धूर  से  पानी  लागा  पड़ता  है  ।  वर्षा  के
 पानी  को  टेंकों  में  इकट्ठा  करना  एवं  उपयोग  करना  उनकी  जीवम-पद्धति  है  ।  शाभस्थान
 के  गांव  द्वी  नहीं  कई  बड़े  श्र  जंसे  व्याधर  जहां  के  लोग
 72  घंटों  में  ढाई  या  एक  घटा  प्रात्ी  प्रात्त  रते  40  प्रद्धिलत  घाव  थार  रेविक्ताय
 में  अज्छादित  है  जहां  पानी  भधिलना  कठिन  है  इस  लिए  यंग  एक  इमस्द्रानहर

 मानसी  स्वि८मुदश्ष  बहुर  जंती  योजना  को  अतिशीषघ्र  पूरा  करके  ही
 किया  जा  सकता  है  ।  भारत  सरकार  एवं  राजस्थान  सरकार  यहां  के  अकाल  एवं  प्रभी
 पर  प्रतियदं  करोड़ों  रुपया  Gey  करती  अभर  इस  धन  का  उपयोग  स्थाई  सय्ाध्षाव

 हेतु  किया  तो  समस्या  का  समाधान  ही  हो  भविष्य  परे  स्थाई  श्थाधाव  के
 याजना  बनाकर  हो  कार्य  करना  चाहिए  1”

 अनुक्थढ़  ओर  कोकातेर  के  कोच  एक  रेख  साइन  वि्ञाई  आने  की  ऋ्लंत

 भी  शोपल  तिह  सक्कासर  :  उपाध्यक्ष  मैं  नियम  3:7  के  अश्ीन
 निम्नजिद्वित  सूचना  देता  हूं  :--

 यगानयर  व  बीकानेर  दोनों  ध्ोमापती  जिसे  है  !  इदिरा  वांधौ  नहर  क्षेत्र  का  पहना
 चरण  पूरा  हो  चुका  है  |  कटयोेव  15  से  20  लाथ  एकड़

 भूमि
 में  द्विचाई  हो  रही  बाड्यों  धग



 नियम  377  के  अधीन  मामले  30  1990

 शोयत  सिह  सक्कासर  ]
 अनाज  किसान  उस  क्षेत्र  में  पैदा  कर  रहा  विश्व  बैंक  कौ  सहायता  से  राजस्थान  सरकार  ने

 क्षत्र  क ेविकास  के  लिए  सड़कों  का  निर्माण  का्य  शुरू  कर  दिया  है  तथा  किसान  की  पंदावार  को
 बेबने  से  उसको  उबवित  दम  उसके  लिए  मड़ियों  की  स्थापना  भी  की  जा  रहौ  मगर

 रेल  क  अभाव  में  उस  क्षेत्र  की  मडियों  का  विक्रास  होना  सम्भव  जिसका  असर  उस  क्षंत्र  में

 रहने  वाले  लाखों  किसातों  पर  पड़ना  स्वाभाविक  आज  किसान  जब  अपनी  पैदाबार  कपास
 सरसों  तथा  म्  जो  उस  क्षेत्र  कौ  मुख्य  फसल  बाजार  में  ले  जाता  तो  उसको

 फसल  जिले  को  अन्य  मंडिथों  के  मुकाबले  सस्ती  बिकती  है  तथा  देश  के  अन्दछू  नी  भागों  में  ले  जाने
 के  लिए  सड़क  के  माध्यम  से  अधिक  द्धर्चा  होता  है  |

 इसके  साथ  ही  सीमावर्ती  जिला  होने  के  नाते  अनूपगड़  से  घड़साता  खाजूवाला  पूगल  होती

 हुई  अगर  यह  रेल  लाइन  बीकानेर  जाती  तो  सीमा  सुरक्षा  बल  के  लिए  भी  अति  महत्वपूर्ण
 होगी  ।  सीम।वर्ती  क्षेत्र  होने  के  सोमा  सुरक्षा  तथा  उस  क्षेत्र  के विकास  के  लिए  उपरोक्त
 रेल  लाइन  का  सिफं  आवश्यक  ही  बल्कि  जरूरी  भी  है  |  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी
 विभिन्न  मंत्रालयों  के  मत्रियों  तथा  मुदण्मत्रियों  को  एक  विशेष  चिट्टी  के  सीमावत्तों  क्षेत्रों
 के  विकस  को  प्राथमिकता  देने  को  कहा  ऐसी  परिस्थिति  में  ब्रॉध्गेज  लाइन  को  अनूपयढ़  से

 हैड  365,  पूणल  तथा  कोलायत  होती  हुई  बीकानेर  तक  बनाई  भाए  ।
 रेल  मंत्री  व  रक्षा  विभाग  मेरे  इस  सुझाव  की  गम्भीरता  को  अनुभव  करते  हुए  सन्  1990
 में  इसका  सर्वे  कार्य  सम्पूर्ण  कर  सन्  1991  के  रेल  बजट  में  प्रथमिकता  दंगे  ।”'

 चित्रदुर्गा-रायतुर्ग  श्लोर  रेल  लाइमों  के  निर्माग  कार्य
 शोप्र  पूरा  रुरने  तथा  पंगलौोर  ओर  सिकन्दराबाद  के  धोघ  रल  सेबा

 में  सुधार  किए  जाने  को  मांग

 )
 क्री  भोकास्स  दत  नरसिहराज  बाडियर  :  उपाध्यक्ष  इस  समय  हैदराबाद

 से  मंगलोर  जाने  वाले  यात्रियों  को  तमिलनाडु  तथा  केरल  से  होकर  यात्रा  करनी  पड़ती  है  भौर
 इस  यात्रा  में  लगभग  36  घन्टे  लगते  बतंमान  समय-पारणी  के  अनुसार  कोई  भी  ब्यक्ति
 बेंकटाद री  /विजयपानगर/मिराज  मंगलोर  महालक्ष्मी  एक्सप्रस  द्वारा  हुबली  और  अग्सौकेटे
 से  होकर  छोटी  लाइन  से  सिकन्दराबाद  से  मंगलोर  37  घन््टे  45  मिनट  में  पहुंच  सकता  है  ।  वापसी
 में  इस  यात्रा  में  गुम्तकल  तथा  हुबली  में  हाल्टिंग  तथा  प्रतीक्षा  समय  को  कम  करके  एक  सीधी
 रेलगाड़ी  होने  से  लगभग  34  घम्टे  लगते  हैं  ।

 सिकन्दराबाद  से  मंगलोर  तक  को  कुल  दूरो  बड़ी  लाइन  पर  बरास्ता

 रानीगुम्ता  ओर  जोल्लारपाट्टा  1630  किलोमीटर  है  और  छोटी  शाइन  पर  यह  दूरी  1160  किलो
 मीटर  है  ।  यदि  चित्रदुगं-रायदु्ग  लाइन  पर  निर्माण  कार्य  में  तेजी  लाई  जातो  है  और
 रायदुगं  लाइन  को  सुदृढ़  कर  दिया  जाता  है  तो  सिकस्दराबाद  से  मंगलोर  के  बौच  को  दूरो  और
 कम  हो  जाएगी  ।

 इस  बीच  सिकन्दराब।द  से  मंगलोर  तथा  वास्कोडंगामा  तक  को  बोनियां  शामिल  करके a  कि  क्
 णिस्हें  हुबली  में  अलग  कर  दिया  एक  मिल्ती-जुली  एक्सप्रस  रेलगाड़ी  प्रारम्भ  में  सप्ताह  में
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 दो  बार  चलाई  जा  सकती  है  भर  बाद  में  इसे  हुर  रोग  चलने  वाली  रेलगाड़ी  में  बदला  जा
 सकता  है  ।  मंगलोर  पहुंचने  का  समय  30  घल्टे  तथा  वस्कोडेवामा  पहुंचने  का  समय  22  धस्टे  किया
 जाना  चाहिए  ।  प्रस्ताबित  रेल  गाड़ी  के  चसने  से  विजयवाढा  ओर  रानीगुम्ता  से  होकर  जाने  बाले
 ब्यस्त  मुख्य  मांगे  पर  भीड़  कम  हो  जाएगी  |  सरक्वार  का  बिधार  शीघ्र  ही  डीजल  से  चलने  बाली

 काचोगुड़ा  जयपुर  एक्सप्र  स  रेखगाड़ो  चलाने  का  है  ओर  यदि  सुझाई  गई  इस  सिकन्दराबाद  से
 मगलोर  एब्मप्र॑म  रेलगण'्डी  का  समय  इस  तरह  निर्धारित  किया  जाता  है  ताकि  यह  जयपुर
 एक्सप्रस  के  साथ  साथ  सिकम्टराब।द  पहुंचे  तो  इससे  मंगलोर  से  आंध्र

 मध्य  प्रदेश  भोर  राजस्थान  के  महत्वपूर्ण  व्यापारिक  तथा  पयंटक  स्थानों  को  जाने  वाले

 छ  —  |  नियम  :93  के  अधीन  थर्चाएं

 यात्रियों  को  एक  सृविधाजनक  मिल

 मेरी  मांग  है  कि  इस  बारे  में  तुरम्त  कदम  उठाए  जाने  चाहिए  ।

 पटना  विश्वविशानथ  शो  केसोथ  विश्वविद्धालय  बनाए  जाने  को  भांत

 की  रमेम्  कुमार  रणि  यादव  :  भारत  जंसे  महान  देश  का  बिहार  एक  पिछड़ा
 राज्य  है  |  मनेक  प्राकृतिक  प्रचुरताओं  ओर  वैभव  के  बावजूद  यहां  अभाव  दारिद्य  बिद्वार
 का  सम्प्रति  पटना  बिश्व  प्रस्तिद्ध  स्थान  इसको  ऐतिहासिकृता  और
 ऐश्बयं  और  वैभवणाली  परम्पराओं  से  विश्व  परिचित  है  ।  इस  देश  के  प्राचीनतम  विश्वविद्यालयों
 में  से  पटना  विश्वविद्यालय  भी  एक  अभी  तक  इस  देश  में  म।भ  छः  केग्द्रीय  शिश्वविद्यालय

 इस  देश  की  आबादी  लगभग  84  ओर  शिक्षा  के
 प्रचार-प्रसार  तथा  उसके  उन्नयन  ओर  प्रवद्धन  के  निमिल  विभिन््स  लोकहित  में  पटला

 विद्यालय  को  अनियाय॑  प्राथमिकता  के  आधार  पर  केंग्द्रीय  विश्वविद्यालय  बनाने  का  प्रारत  सरकार
 से  अनुरोध  करता  मांग  करता  हूं  ।

 12.54  भर०  प०

 नियम  193  के  अधीन  चर्चाएं

 अनुसूचित  जातियों  ओर  अनुसूचित  जनलजातिथों  के
 व्यक्तियों  पर  अत्याचार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हुम  नियम  193  के  अधीन  25  अप्र  1990  को  प्रो*  विजय

 कुमार  मल्होत्रा  द्वारा  उठाए  गई  मामले  जातियों  ओर  अगुसूधित  जनजातियों  के
 व्यक्तियों  पर  पर  चर्चा  करेंगे  ।  अब  श्री  कालका  दास  अपना  भाषण  देंगे  ।

 करी  कालका  दास  :  आपने  जो  मुझे  नियम  ।93  के  अन्सर्गत  भारत  में  हो
 रहे  अनुसूचित  जनजाति  के  नागरिकों  पर  भारी  अत्याचार  के  सम्बन्ध  में  बोलने  का  अवसर

 प्रदान  किया  इसके  लिए  मैं  भापका  आभार  भ्यक्त  करता  दिन-प्रतिदिन  इस  दलित  वर्ग  के
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 नियस  193  के  अधीन  चर्चाएं  30  अप्रैष  1990

 कालका  काल

 ऊपर  कौ  भरसार  बढ़ती  जा  रही  अखबारों  वो  जब  हम  ख़बह  पढ़ते  हैं  तो  शायंद

 ही  कोई  दिन  ऐसा  हो  जिसमें  देश  के  कोने  से  ऐसे  समाचार  न  छपे  हों  जो  इस  वर्ग  घर  अत्थाचार
 को  ओर  संकेश  मे  करते  हों  !  अध्यक्ष  अत्याचार  रौंगटे  खड़े  करने  वाले  अभी  कुछ  दिनों
 पहले  साइपुर  देवली  में  मात्र  इसलिए  लोगों  को  मार  दिया  गोलियों  सै  उड़ा  दिया  बया  कि

 इन्होंने  अन्य  वर्ग  के  लोगों  के  लिए  बेगार  करने  के  लिए  मना  कर  दिया  ।  एक  झलटरे  नाम  का

 जो  जूते  बनाता  उसके  लड़के  ने  जब  उनसे  कहा  कि  इसके  लिए  आपको  पंसे  देने

 इसी  आधार  पर  र'त  को  सारे  गांव  को  घेਂ  लिया  गया  और  एक  परिवार  के  आठ  लोगों  का

 गोलियों  से  उड़ा  गया  ।  बिहार  से  द्दंताक  समाचार  आ  रहे  जब  भी  इस  बर्ग  के  लोग

 उचित  मजदूरी  की  मांय  करते  हैं  तो  उनकी  कोंपड़ि  यां  जला  दी  जाती  उनकी  बस्तियों  को  जल

 देते  हालात  ऐसे  हो  रहे  हैं  ज॑से  मान  लो  इस  बर्भ  करा  व्यक्ति  मात्र  इन  जुर्मों  को  सहन  करना

 अपने  भाग्य  sy  रेखा  समझता  हो  ।  दूसरे  वर्ग  के लोग  शायद  इन  पर  अत्याचार  करना  अपना

 अधिकार  समझते  हैं  ।  उनको  रोकने  के  लिए  बहुत  सारे  कानून  बनाए  बहुत  सारे  नियम  बनाए
 संविधान  में  व्यवस्थाएं  कौ  गई  लेकिन  व्यवहार  में  जभी  तक  कुछ  ऐसा  नहीं  लगा  कि  इसे

 रोकने  में  सफल  सिद्ध  होते  हों  ।

 उपाध्यक्ष  अभी  गृजरात  से  एक  समाचार  छपा  कि  गुजरात  मैं  कुछ  ढोल  बजाने

 वाले  व्यक्ति  दोपहर  के  समय  भोजन  खाने  के  लिए  एक  सकल  के  अंगन  में  बेठ  गए  ।  जब

 हुआ  कि  ये  दलित  वर्ग  के  लोग  हैं  तो  उनके  सात  आरदनियों  को  इप्तल्लिए  मार  दिया  क्योंकि  उन्हों

 एक  सकल  के  प्रांगण  में  दोगहर  को  भोजन  करने  बी  टिम्मत  फंवे  कर  अनुसजित  जाति  के

 ऊपर  हो  रहे  ये  अश्याय  इस  बात  के  द्योतक  हैं  क  अज  ये  समस्यायें  र  थ्ट्रीय  समस्यायें  बन  गई
 इनको  प्राथलिकता  के  जाधार  बर  सरकार  को  लेना  कातूत  केवल  बनाना  पर्याप्त  नहीं  है

 लकिम  कानून  के  आधार  पर  कड़ी  क!यंवाही  भो  बहुत  आवश्यक  है  ।

 छआछत  के  बरे  में  अनेक  कानन  बनाए  मए  ओऔर  इसे  आप  राधिक  दण्ड  माना  गया  लेकिन
 मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि आज  तक  एक  भो  मामला  ऐसा

 महीं  हुआ  जहां  छुआछूत  फरने  के  आधार  पर  फिसो  को  कइ  दण्ड  दिए  गए  पहले  थानों  में
 रिपोर्ट  नहीं  लिखी  जातो  थी  लेकिन  अब  लिख  तो  देते  हैं  लेकिन  गवाह  नहों  मिलते  अगर

 कहीं  गवाहु  मिल  भी  जाते  हैं  ता  शक्खिझम्ली  लोग  उन  गयाहों  को  डरा  देते  है  और  परिणाम  यह

 होता  है  कि  जालिम  छुट  जात  उनके  छूटने  के आाद  उनका  होसला  बढ़ता  है  जिनके  ऊपर

 जुल्म  होता  है  वह  इसको  भाग्य  मान  लेता  अनेक  कानून  बताने  के  बाद  भी  वे  दलित  वर्ग  के

 लोग  यहू  समझते  हैं  कि  थे  सब  उनको  विराक्षत  में  मिला  है  '  अनुपूच्तित  जाति  के  तागरिकों

 हो  रहे  अत्याआरों  को  रोकने  के  लिए  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  सरकार  को  एक  अलग  से  शक्तिशाली

 मंत्रालय  बनाना  चाहिए  |  जब  भी  अनुसूचित  जाति  के  लोपों  पर  अत्याबार  या  अन्याय  हो  तो  ए+
 शक्तिशाली  ढंग  से  इसको  रोका  जाये  और  उसको  समस्या  मानकर  कोई  काम  करना

 लाहिए
 ।  बहाना  बनाने  के  लिए  मात्र  कहेंगे  कि  कुछ  कर  रहे  हैं  और  कानून  में  इसके  लिए

 प्रावधास  कर  दिया  है  तो  बह  समसस््वा  हन  होते  वालो  नहीं  पहले  अनुसूचित  जाति  के  लिए

 एक  कमौशन  बनाया  गणा  था  और  वह  कमीशन  गृह  मंत्रालय  के  अन्तगगंत  था  ।  उस  कमीशन  के

 लोगों  कौ  मात्र  वह  गधिकार  था  कि  जहां  कहीं  भी  दलित  वर्ग  पर  अत्याचार  होता  था  तो
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 इंस्पेक्टर  यहां  जाता  था  और  खोज-भ्रीन  कर  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  दे  देता  वह  कमोशन
 की  रिपोर्ट  में  छप  जाता  लेकिन  उन  पर  कोई  मरहम  नहीं  लगती  थी  !  राजीव  गांधी  जी  के
 सभ्य  में  यह  मांग  उठाई  मई  और  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  इस  मांग  को  उठाया  कि  यहां  पर

 एक  मंत्रासय  एक  शक्तिशासौ  ढंग  से  हसको  डील  किया  जाता  चाहिए  और  अनुसूचित
 जाति  के  इन  लोगों  पर  हो  रहे  अत्यादारों  को  बन्द  किया  जाना  चाहिए  ।  राजीब  गांधी  जौ
 की  सःकार  ने  इस  कभीशन  को  गह  मंत्र  लय  से  निकाल  करके  सोशल  बैलफेयर  में  लगा  दिया  ।
 इसमें  उसकौ  शक्ति  और  घट  गई  ।  परिणाम  यह  हुआ  कि  अस्थाचार  उन  पर  ओर  बढ़ने  लगे
 भर  वे  दिन  दुगने  रात  चौगने  बढ़ने  सगे  ।  अत्याचार  करने  वाले  जोर  से  अत्यायार  करते  रहे
 रहे  और  यहु  वर्ग  कराहृता  रहा  लेकिन  मरहम  नहीं  लगाई  गई  ।  ऐसी  यह  मांग  है  कि  इसके  लिए
 एक  श्मक्तशाश्री  मंत्रालय  अलग  से  स्थापित  किया  जाना  चाहिए  ।

 बेदी  हूसरो  संतरे  यह  है  नि  अगर  आप  वाहतथ  में  कं  के  लिए  कुछ  चाहते
 द्तकी  पीड़ा  सर  प्रद्धम  लगाता  चहडूते  इसकी  फटी  शिवस्लपों  को  भरता  चहहुते  हैं  तो  एक
 30  अस्थ  का  अलग  अपिद  कोष  ऋरणा  चधहिए्  क्दोकि  इस  बगों  भर  अहुत  अत्याथार
 होते  हैं  ।

 अ्रभी  यहां  दिल्ली  में  मोतिया  श्वान  में  झुग्गियां  जल  दी  उनमें  90  परमेंट  भोग

 अनुसूचित  जाति  के  थे  ।  ऐसे  में  प्रशासम  ने  एन।इम्स  किया  कि  500-500  हपये  इनकी  शुग्पियों
 को  बनाने  के  लिए  दिए  जायेंगे  ।  500  रुपये  में  श्रगर  बांस  भी  जरोदने  शगे  तो  बांस  भी

 झुग्गियों  के  लिए  नहीं  मिलेगा  ।

 1.00  म०  7०

 कहां  से  उसकी  झोपड़ी  के  लिए  फूंस  कहां  से  बनाने  वाले  कहां  वह  रहेंगे
 लेकिन  वास्तव  में  इस  बारे  में  नहीं  सोचा  जाता  और  कह  देते  हैं  कि  घन  की  कझो  मेरा

 लिवेदन  है  कि  अगर  20  अरब  ठपये  के  एक  दरिद्र  नाराथण  कोष  की  स्थापना  की  जाए  तो  जहां
 पर  इस  तरह  का  अन्याय  होता  जहां  पर  वह  पीड़ित  होते  हैं  वहां  उनकी  पौड़ा  पर  कुछ
 मरहम  लगाया  जा  सकता  इसमें  मात्र  फारमेलिटी  से  काम  नहीं  औपचारिक  हप  से

 काम  नहीं  यह  तो  हृदय  से  करना  इसकौ  दरिह्र  सारापण  कौ  सेवा  मातकर  कशमा

 होगा  ।  अभी  प्रधान  मंत्री  जो  ने  बाधा  साहेजथ  टा०  अध्वेहकर  के  जन्म  दिवस  पर  14  अधप्र ल
 को  एक  चोफ्णा  को  थी  कि  माइत्थ  शैह्यूल  को  उभेण्ड  करने  के  लिए  इनके  लिए  असग  अदालतें

 अनफई  मैं  समझत्ता  हुं  यह  एक  स्वागत  योन््य  कदम  है  लेकिल  भेरा  यह  मिवेदत  है  कि  जब

 सक  इनके  लिए  अखग  मंत्रतलय  कौ  स्थापना  नहीं  होगी  तब  तक  इस  रोग  को  दवा  भहीं  मिश्षेगी  ।

 हैं  आपके  माध्यम  से  इस  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  वास्तव  में  दरिद्र

 नारायण  की  आप  सेवा  करना  जाहते  दास्तव  में  इस  देश  भें  दलित  बर्ग  के  ऊपर  हो  रहे
 अत्याचारों  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  इसके  लिए  जो  दो  सुझाव  मैने  अभी  दिए  मैं  फिर  उनको

 रिपीट  करना  चाहता  हूं  कि  एक  तो  अनुसूचित  जाति  वर्ग  के  अस्पाय  को  समाप्त  करने  के

 उनके  विकास  के  लिए  एक  असग  से  मंत्रालय  बनाया  जाए  ओर  दूसरी  मांग  यह  है  कि  20  अरब

 रुपये  कया  एक  दारिद्र  मारामश  करोेष  ७ोला  आए  ताकि  बढ़ां  भी  अत्याथार  बढां  इमको  ठोक  से

 राहुत  दौज़ा  सके  ।
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 यह  कहकर  मैं  आपका  आभार  व्यक्त  करता

 ] ऊँ  |
 की  डो०  अमात  )  :  उपाध्यक्ष  में  राइरकेला  इस्पात  संयंत्र  के  बारे  में

 बात  कर  रहा  हूं  ।  पिछली  सरकार  तथा  वतंमान  सरकार  वास्तव  में  जनजातीय  भमि  पर

 गेर-फानूनी  अधिग्र हूण  करने  वाली  और  अनुसूजित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  की

 शोषक  उन्होंने  राउरकैला  इस्पात  संयंत्र  के  लिए  21,000  एकड़  जमीन  अधिग्रहित  की  थी

 और  भूमि  का  अधिग्रहण  करते  समय  हमें  यह  आश्वासन  दिया  गया  था  क़रि  सर्वोच्च  प्राथमिकता
 विस्थापित  ध्यक्तियो  विशेष  रूप  से  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  दी  परन्तु  यह
 आश्वासन  निर्मल  यमुना  में  प्रवाहित  हो  गया  उन्होंने  पापड़  को  तरह  वादा  तोड़  दिया

 है  |  भूमि  अधिग्रहण  के  समय  हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  द्वारा  एक  शर्त  निर्धारित  की  गई  थी  कि  यदि

 हिन्दुस्तान  स्टील  लि०  को  भूमि  कौ  आवश्यकता  नहीं  हुई  तो  वह  भूमि  उसके  मूल  स्वामी  को

 लौटा  दी  जाएगी  |  वह्  भूमि  उसके  मूल  स्वामी  को  वापप्त  देने  की  बजाए  अब  वे  उसे  महंगी
 दर  पर  बेच  रहे  हैं  ओर  उसका  मुआवजा  केवल  201)  रुपए  ही  दिया  गया  अब  वे  उस  जमीन

 को  5  लाथ्  रुपये  से  10  लाज  रुपय  कौ  महंध  दर  पर  बच  रहे  हैं  ।

 संविधान  के  अनुच्छेद  47  में  यहू  बताया  गया  है  कि  अनु  सूचित  जातियों  तथा  अनुसूणि
 जनजातियों  के  लोगों  की  अन्याय  से  तथा  सभी  प्रकार  के  शोषण  से  रक्षा  की  जानी  क्या

 यह  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसचित  जनजातियों  के  लोगों  पर  आर्थिक  शोषण  का  दण्ड  नहीं
 में  यह  फहता  हूं  कि  यह  विशेषरूप  से  अनुसूचित  जातियों  तथा  »नुसूचित  जनजातियों  क

 बे  लोग  एोषण  है  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  गठित  किए  गए  विभिन्न  आयागों  के  बारे  में  बात  कहना  चाहता  हूं  ।
 ये  आयोग  प्रति  व  वे  विस्तृत  प्रतिवेदन  तैथार  कर  रहे  हैं  ओर  प्विफारिशों  को  कभी

 भी  कार्णान्वित  नहों  किया  जाता  इन  सभी  आयोगों  के  प्रतिवेदन  लिरथंक  होते  में

 अनुसचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  5।  से
 इधुत क  रता

 हैं  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  उड़ोसा  सरकार  द्वारा  लिए  भए  तिणंय  ओर  कन्द्र  सरकार  द्वारा
 अपनाई  गई  प्रथा  से  भिन्न  हैं  जबकि  अनुसूचित  जनजातियों  फी  छंटनो  के  माभले  में  उनकी  तब
 हक  छंदनों  नहीं  की  जा  सकती  जब  तक  उनका  कोटा  न  भरा  जाए  ।  मैं  घंबार  आरापोग  के
 वेदन  के  पृष्ठ  9  से  भी  उदधत  करता  हूं  ।  इस  प्रतिवेवन  में  कहा  यहू  गया  है  कि  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  लोग  शोषित  लोग  हैं  जबकि  अन्य  लोग  शोषक  होत  हमारा
 शोयण  किया  जा  रहा  है  |  मेरा  कहूता  है  कि  वहू  उत्तके  मूत्न  स्वावी  को  वापत्ष  कर  दी  जाती

 बाहिए  |  यदि  सरकार  ने  इस  भूमि  का  उपयोग  खेल  के  स्टेडियम  अथवा
 तरन-ताल  आदि  के  निर्माण  के  सिए  किया  होता  तो  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होती  ।  परन्तु  ऐसा
 करने  की  बजाए  निर्धन  व्यक्तियों  से  खरीदी  गई  जमोन  अब  घनी  लोगों  को  बेची  गई  है  ।

 झरो  जय  प्रकाश  अग्रवाल  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  प्रभा  में  कोई

 गणपति  नहीं  है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोरय  :  घटी  बजाई  जा  रही  है  ।

 उप/ध्यक्ष  महोरय  :  अब  सभा  में  गण[[ति  माननौय  सदस्य  अपना  भाषण  जारी  रख
 सकते  हैं  ।

 झो  डो०  अमात  :  सरकार  ने  तिब्बितियों  का  चन्द्रगिरि  में  पुनर्वास  किया  वर्मा  से
 वापस  आए  शरणार्थियों  का  माना  में  पुनर्वात  किया  गया  अंगालियों  का  प्रनर्वास  दण्डका  रभ्य
 में  किया  गया  है  और  हाल  हो  में  भारतीय  शाति  सेना  का  उड्डीगा  के  कोरापूत  में  पूनर्थास  किया
 जाएगा  |  हमें  उनसे  बुछ  जेना  देना  नहीं  है  |  परन्तु  हमने  राष्ट्र  के  लिए  सर्वस्व  न्यौछावर  कर
 दिया  और  सरकार  हम!री  जमीन  का  अधिग्रहण  करने  के  बाद  स्तवतन्त्रता  प्राप्ति  के  35  बर्ष
 बाद  भी  हमारा  पुनर्वास  नहीं  कर  पाई  है  ।

 क्षापन  उतर  प्रदेग  में  से  एक  एक  प्रान्त  को  निकाल  कर  उसे  हिमाचल  प्रदेश  का  भाम  दे
 दिया  अपने  पंजाब  का  विभाजन  कर  दिया  और  हरियाणा  तथा  पंजाब  बना  अब  उत्तराखण्ड
 बताए  लाने  को  मांग  जब  बाबू  जगजीवन  राम  जीवित  थे  तो  वे  एक  दलित  प्रान्त  कौ  भांग  कर
 रहे  थे  ।  बिहार  प्रदेश  कांग्रंस  के  अध्यक्ष  डा०  जागमताथ  मिश्र  मेधिलि  राज्य  कौ  मांग  कर  रहे
 उड़ीसा  के  श्री  ब्रद्मतन्द  जो  नील  चक्र  के  प्रमुत  हैं  एक  जगस्माथ  देश  की  मांप  कर  रहे
 डा०  जेन्मा  रेड्डी  ने  तेलंगाना  की  माग  को  है  ओर  मध्य  प्रदेश  में  छत्तीसगढ़  प्रान््त  और  बहाराष्ट्र
 में  विदर्भ  प्राग्स  की  मांग  को  गई  है  |  यह  ठीक  है  |  परन्तु  यदि  जनजाति  के  लोग  झारखण्ड  की
 मांग  करते  है  तो  उसमें  क्या  नुकस।न  है  ?  यहू  सरकार  पर  निर्भर  है  कि  बहू  इस  मांग  को  स्वीकार
 करे  या  न  करे  ।  परन्तु  इस  प्रकार  का  शोषण  हमेशा  से  होता  रहा  है  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  एक  अन्य  समस्या  पर  आता  हूं  ।  हाल  में  जब
 भविष्य  निधि  आयुक्तਂ

 *  एक  दिन  शमिवार  को  अश्वानक  विमान  से  भुवनेश्वर  आए
 थे  और  अगले  दिन  वापस  चले  गए  थे  हो  उन्हें  प्रधान  मंत्री  ने  अनुसूचित  जाति  तथा  अनु  सचित
 जनजाति  कम  चारियों  की  पदोन्नति  आदि  की  देद्ठभाल  के  लिए  बहां  भेजा  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  नाम  को  कायंबाही  वृत्तांत  में  शासिल  न  किया  जाए  ।

 भरी  डो०  अमात  :  अनुसूबित  जाति  तथा  अनुसू बित  जनजाति  के  लोगों  से  पिलने  के  बजाय

 उन्होंने  क्षत्रीय  भविष्य  निधि  आयुक्त  के  साथ  साठ-गांठ  करके  अगुसूबित  जाति  तथा  अनुसूबित
 जन>.ति  कर्मचारियों  कौ  गोपनीय  रिपोर्टों  में  प्रतिकूल  टिप्पणिणं  को  ।  इस  कारण  बहुत  से

 अनुखूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  कप्चारियों  को  अपने  बआास्तविक  तथा  दंेध
 पदोग्नति  के  अवस"ों  से  वचित  कर  दिया  गया  ।  इसलिए  मेरा  सरकार  से  आग्रह  है  कि  बह  इस
 मामले  की  छानबीन  के  लिए  किसी  अन्य  सक्षम  अधिकारों  को  सुबनेश्यवर  भेजे  ।  यदि  यह  सही
 पाया  तो  दोषी  अधिकारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाए  |  अधिकारियों  द्वास  आदिवासियों  के
 साथ  जमनी  के  यहुदियों  त  था  अफ्रीका  के  नौग्नो  जेसा  बताव  किया  जाता  अनुसूलित

 अनुसूचित  जनजातिथों  तथा  आदिवासिथों  के  साथ  भी  ऐसा  ही  व्यवहार  किया  जा  रहा  है  ।  मुझ  बढ़े
 अफसोस  के  सथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  समाज  कल्याण  थोड़े  का  समिति  पंजोकरण

 1969  के  अन्तमंत  ध॒र्मायं  संस्था  के  रूप  में  पंजीकरण  किया  गया  इसका  पंजोकरण एक शा  निज  +  +  जज
 $  कायंबाही  वृत्तांत  में  सम्मिित  गहीं  किया  पिया  !
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 eto  अमात |

 1969  नर्श्नात  अआप्म  लऋलਂ  के  क्रिया  गया  था  ।  इस  तस्छू  अनुसूचित  जातियों  तथा

 जनजातियों  के  लोगों  को  बेवकुफ  बनाया  जाता

 इन  शब्दों  के  छाथ  मैं  अफसा  भाषण  समाप्त  करत्ता

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 मई  विवस  सावजमिक  अथकाश  घोषित  किया  जाना

 खुछना  ओर  प्रसारण  मंक्तो  तक  संसक्षेय  क्षाय  मंत्री  छमरी  पो०  :  मैं  यह
 प्रोश्मणय  करता  हूं  कि ऋल  मर्द  दिल्कलस  होते  के  सरकार  ने  परक्राम्य  शिखत  अशिमियम  के
 अर्तरंत  सानसलिक  अवकाश  धर  करते  कार्निशंय  किया  है  ।

 अल  निर्मल  कॉलति  श्रष्जो  :  स्वतत्त्रता  के  चालीस  वर्षों  के  दौरान  ऐसा
 पहली  कर  हुआ  है  भथ  किसी  सरकार  ने  श्रमि6कों  को  माम्यता  दी  अतः  मेरे  विचार
 से  ऋभ-से-कम  इस  मुद्द  समूचा  सद्दम  सहमत  होगः  कि  वर्तमान  सरकार  ते  मईं  दिवस  को
 सावयंजतिक  अवकाश  धीषित  करके  श्र  क्कों  के  भहत्व  को  मान्यता  दी  है  ।

 श्रो  अमर  रायप्रधान  :  अपने  द्रल  को  ओर  मैं  सदकार  को
 बधाई  देता  हूं  ।

 कवी  पौयूष  तोरकी  :  पहली  बार  इस  सरकार  ने  यह  दिल्ला  दिया

 है  कि  सरकार  भारत  को  जनता  को  इच्छा  को  अनुसार  काम  करती  है  ।  इसलिए  मैं  सरकार  कਂ

 इसके  लिए  धस्यवाद  करता  हूं  क्रभा  उसे  अक्नाई  देता  हूं  ।

 झ्ोमतो  गोता  मललों  :  में  इसके  लिए  सरकार  को  बध।ई  देती  हूं  ।

 ]
 थी  ईश्वर  चीधघरो  :  उपाध्यक्ष  भारतीय  जनता  पार्टी  और  सम्बन्धित

 भारतीय  मजदूर  संध  मजदूरों  के  हितों  कौ  रक्षा  के  लिए  बहुल  पहले  से  भांग  करते  रहे  हैं  कि

 छ्द्टी  हीशी  मैं  संसदीय  कार्य  मंत्री  का  आधार  प्रक्ट  करता  हूं  कि  उन्होंने  यह  एक

 श्रहुश ही  अच्छ  काम  विया

 नियम  193  के  अन्तर्गत  चर्चाए

 बनुसू/क्षत्त  शार्आ्यों  तथा  अशुशुचित्त  जनजाक्षियों  के  व्यक्तियों  पर

 बरी  जगपाल  सिह  :  उपाध्यक्ष  सर्वप्रथम  मैं  वीौ०  उपेस्द्त  जी  द्वारा  की

 शई  इस  घौयणा  का  स्वागत  करता  हूं  ।  हमारे  देश  के  करोड़ों  मजदूरों  को  यह  एक  बहुत  ही
 क्राइग  डिर्माड  रही  है  कि  इस  दिन  को  होछिड़े  घोधित  किया  इस  द्रोक्षणा  के  लिए  मैं  ओर
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 ष्  —  हे  जनक  ननिककमममन«++न« जन»%क.

 मेरी  पार्टी  कांग्रेस  श्री  पौ०  उपेन्द्र  की  इस  घोषणा  का  स्वागत  करतो

 इस  सदन  में  अभी  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूदित  जमजाति  के  विषय  में  जर्बा  हो
 रही  यहू  मामला  पिछले  सत्र  में  भी  चला  लेकिन  सर्या  नहीं  हो  पाई  थी  ओर  हुम  लोग
 मांग  करते  रह  गये  थे  कि  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  पर  हो  रहे  अस्पाचारों  पर  चर्चा  होनौ

 मैं  श्री  विजय  कुमार  मल्होत्रा  जो  फो  धम्यवाद  देता  टू  कि  उन्होंने  अपने  मोशन  के  ढ््रा
 इस  सदन  में  हिम्दुस्तान  के  20-22  करोड़  लोगों  की  समस्याओं  को  १२५  सदन  का  ध्यान  आकषित

 किया है  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  आंकड़ों  में  नद्टों  जाना  चाहता  क्योंकि  हमारे  काफो  सदस्यों  मे

 अंकड़े  देकर  यह  साबित  कर  दिया  है  कि  आब  भी  42  सालों  को  आजादो  फ़  बाद  भी  हिन्दुस्तान
 क्  करोड़ों  आवियासी  और  अनुसूचित  जाति  व  जनजञ,ति  के  लोग  जानबरों  से  भी  बदत्त  र  से  जीबन

 व्यतीत  कर  रहे  अत्याचारों  के  में  मै  इस  सरकार  +ो  दोष  नहीं  देता  चाहता  हुं  और

 पहली  सरकार  को  कोईं  प्रशंसा  नहों  फरना  चाहरਂ  क्योंकि  सदन  को  इस  समस्या  के  बारे  में

 एक  मत  द्वोकर  हिम्दुस्तान  के  अनुसूचित  जाति  ओर  जमजाति  के  लोगों  के  विकास  के  लिए  काम

 १रना  इस  बारे  में  भाज  भी  हमारे  साथियों  ने  काफी  आंकटे  दिए  आज  भी  42

 सालों  को  आजादी  के  बाद  भी  क्लास-वन  श्रेगी  को  नौकरियों  में  ".9  प्रतिशत  से  भी

 अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लोग  नहीं  था  पाए  है  ।  अफसोस  इस  बात  का  है  कि  हिस्दुस््तास

 की  पार्टियां  इतनी  बुरी  हालत  होने  के  बावजूद  भी  आरक्षण  विरोधी  आन्दोलन  चला  रही  है|  मैं

 हस  सरकार  के  उप  ब्रधान  मंत्री  यो  को  भी  फहता  चाहता  हूं  कि  जब  अरक्षण  बिरोध्ती  आम्वोगन

 बल  रहा  तब  उन्होंने  आरक्षण  बिरोधो  बयान  देकर  अपनी  सरकार  को  भीतियों  का  विरोध

 किया  था  ।  मैं  उसकी  भत्संना  करना  च.हता  उस  बक्ष्त  जबकि  हमारा  लबिधान  श्रशोधन

 अटिकल  3-4  का  संशोधन  हो  रहा  तो  उप  प्रधान  मंत्री  देश  में  पह  बयान  दे  रहे  थे  कि

 आरक्षण  बअम्द  होना  बारक्षण  बिरोधी  आननोलम  को  बढ़ाने  का  काम  कर

 रहे  थे  ।

 मैं  सदन  का  छ्यादा  समय  न  लेते  केवल  दो-तीन  सुझाव  देना  चाहता  हूं  ।  आंकड़े  तो

 बहत  दिये  जा  चुके  आज  जरूरत  इस  बात  को  है  कि  अनुसूचित  ज'ति  और  जनजाति  के  लोगों

 का  आदधविक  विकास  कंसे  इसकी  नोति  मिर्धारित  करनी  श्वरकार  क्षो  इस्रकी  मौति

 निर्धारित  करते  वक्त  इस  बात  उबाल  रखना  चाहिए  कि  चूमि  सुधार  आखोलन  के  लिए  कंते

 मजबूती  से  कदम  उठाए  था  सकते  पिछली  सरकार  हो  या  यह  सरकार  हिन्दुस्तान  के

 हरिजनों  को  भूमि  बांटते  के  साख  पर  उनको  बेवकूफ  बनाती  रही  मैं  सरकार  में  मांग  करता

 हूं  कि  सरकार  हरिजनों  को  बसाने  के  लिए  खेतौ  के  लिए  पटटे  देना  चाहती  उससे  लिए  कानन

 इनाने  कौ  सारी  जिम्मेदारो  सरकार  को  ताकि  उनको  पोसंजलम  मिल  ख्के  |  अमर  कोई

 तहसीदार  या  कोई  सर्मीदार  उस  जमीन  के  बारे  में  कोई  केस  चश्ामा  च/हुता  है  तो  उस  केस  से

 निबटने  को  जिम्मेदारी  सरकार  को  होतो  चाहिए  तकि  हरिजनों  को  वकलों  के  चक्कर

 ने  काटने  पड़ें  ।  आय  यह  स्थिति  हो  गयी  है  कि  जो  पट॒टे  हरिजनों  को  दस  दस  सास  पहले  दिये

 गए  थे  और  उनका  मुकदमा  लड़ते-सड़  ते  कक  गये  हैं  लेकित  अभी  तक  उन्हें  डग  बनोनों  का  कब्जा

 नहीं  भिचा
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 जगपाल  सिंह  ]

 इसके  लिए  मैं  सरकार  की  बुराई  नहीं  करता  चाहता  |  जब  से  यह  सरकार  सत्ता  में  आई

 है  लोगों  को  यह  अभभास  हुआ  है  कि  यह  ऊची  जातियों  क  वोटों  से  सरकार  बनी  यह्  मैं

 अ।पको  वास्तविकता  बता  रहा  यह  मैं  बुराई  नहीं  कर  रहा  हूं  प्रधान  मंत्री  जी  या  उपप्रधान
 मंत्री  जौ  को  ।  लेकिन  वास्तविकता  यह  है  कि  जो  पट॒टे  हरिजनों  को  मिले  भी  थे  उन  पट्टों  से

 पिछले  तीन-चार  महीनों  में  हरिजम  डीपोजेस्ड  हो  गए  मेंने  अपने  यहां  के  सहारनपुर  जिले  के

 बीसियों  केस  वहां  के  जिला  मेजिस्ट्रेट  को  दिये  हैं  कि  हुस-इस  गाव  के  अन्दर  हरिजनों  के  पट्टे  छीन

 लिए  गये  हैं  जो  कि  पिछली  सरकार  ने  दिये  थे  ।  लेकिन  कोई  अधिकारी  उनकी  आवाज  सुनने  के

 तैयार  नहीं  मेरे  यहां  हंगावली  गांव  मैं  पिछली  सरकार  ने  हरिअजमों  को  जो  कालोनी  बना  करके

 दी  जभोंदारों  की  जमीन  अब्वायर  करके  दौ  जमींदारों  ने  उस  कालौनी  को  तोड़  दिया  है
 और  ताड़ते  के  बाद  उस  जमीन  पर  कढछ्जा  कर  लिया  आप  मेरे  साथ  या

 मेरे  सथ  म  किसी  +#िनिस्टर  को  भेजिए  ।  मैं  भी  साथ

 मैंन  पहले  ही  कहा  कि  सरकार  के  झझरट  में  मैं  इस  समस्या  को  नहीं  डालना  चाहता  हूं  ओर

 किसी  ar  भो  इसे  डालना  नदीं  चाहिए  ।  यह  देश  को  समस्या  है  और  हिन्दुस्तान  की  सबसे  बड़ी

 समस्या  हिन्दुस्तान  की  सबसे  बड़ी  आब।दो  को  समस्या  है  ।

 बाबा  साहेब  डा०  अम्बेदकर  ने  हिन्दुस्तान  का  संविधान  राष्ट्रपति  जी  को  देते  वक्त  एक
 बात  कही  थी  कि  दुनिया  का  सबसे  बढ़िया  संविधान  बनाने  की  कोशिश  की  गई  जो  कि  मैं

 आपको  समर्पित  करता  हूं  । लेकिन  आथिक  आजादी  आध्थिक  समानता  के  अगर  यह  संविधान  भौ

 बेकार  हो  सकता  मैं  आपको  आगाह  करना  चाहता  हूं  कि  इस  मुल्क  को  एकता  को  खतरा

 हिन्दुस्तान  के  किसी  भो  आन्दोलन  से  नहीं  खतरा  अगर  हो  सकता  है  तो  हिन्दुस्तान  के  उन

 22  करोड़  लोगों  से  हो  सकता  है  जो  12-12  घंटे  काम  करने  के  बाद  भी  गुरबत  की  जिन्दगी

 ध्ययत्तीत  कर  रहे  जिनकी  जवान  बेटियां  आज  भी  भूखे  रह  कर  मेहनतक  मशबकत
 करने  के  बाद  भी  फटे  कपड़ों  में  रहती  हैं  ।  खतरा  इस  देश  की  एकता  को  इनसे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भाप  बैठ  जाइये  ।

 क्रो  लगपाल  सिंह  :  मैं  उस  तरफ  इशारा  करमा  चाहता  हूं  कि  खतरा  अगर  हो  सकता  है
 तो  इनसे  हो  सकता  भाप  लोग  अन्दाजा  आप  सब  हिन्दुस्तान  कौ  सभ्यता  और

 संस्कृति  की  दुह्दाई  देते  हिन्दुस्तान  की  सभ्यता  ओर  घंस्कृति  के  नो  ग्रन्थ  उन
 रामायण  के  रचयिता  ऊ  चौ  जाति  के  लोग  नहीं  थे  भारत  के  संविधाम  के  रचयिता  भौ  सब

 पिटी  बिरादरी  दलित  जातियों  के  लोग  आज  उम्हीं  कौ  वजह  से  हमारी  सभ्यता  और

 संस्कृति  का  नाम  मैं  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  को  धस्यवाद  देगा  चाहता  हुं  कि  उन्होंने  देश

 की  संसद्  में  बाबा  साहेब  अम्बेदकर  की  तस्वीर  लगाई  |  लेकित  आज  उनके  जन्म  दिन  को  ममाने

 की  जिम्मेदारी  हिन्दुस्तान  के  दलित  लोगों  की  ऊंची  जाति  कै  लोगों  की  नहीं  इसको  ठीक
 करना  होगा  |

 मैं  मांग  करता  हूं  कि  भूमि  सुधार  को  बहुत  जल्दी  से  लागू  करमा  ताकि  जो
 जमौन  के  पटटे  सरकार  देने  की  कोशिश  करती  जो  कालोनियां  दलितों  के सिए  बनाने  की
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 फोशिश  करती  वे  उन्हीं  के  पास  रहे  ।  उनके  बारे  में  मुकदमें  लड़ने  का  बोस  भी  अनुसूचित  जाति
 ओर  जनजाति  के  लोगों  पर  नहीं  होना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  मेरे  यहां  हरिद्वार  क्षेत्र  मे ंएक  राजाजी  मेशनल  पाक  बनाया  जा  रहा  है  !
 जिस  भूमि  पर  वह  बनाया  जा  रहा  है  उस  पर  जनजाति  के  40  हथार  परिवार  रहते  वे
 परिवार  बगेर  उनके  लिए  दूसरी  जगह  बसाने  की  व्यवस्था  किये  उजड़  गए  अब  वे  ने  उस

 जोन  को  ले  सकते  हैं  ओर  न  बहु  जमीन  थो  सकते  मैं  मांव  हूं  कि  राजाणजी  नेशनल

 पार्क  में  उजड़े  हुए  लोगों  को  सरकार  तुरम्त  बसाने  का  काम  करे  ताकि  वे  जंगलों  में  दर-दर  भटक
 न  सकें  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 भरी  ईश्वर  थोधरी  :  उपाध्यक्ष  पिछली  सरकार  में  भो  हरियन
 यातियों  को  सुरक्षा  प्रदान  नहीं  हुई  है  इसलिए  उमका  उत्पीड़  न  अभी  तक  समाप्त  नहीं  हुआ
 मैं  श्री  विजय  जी  का  आभारी  हूं  कि  उम्होंने  एक  बार  फिर  सदम  फो  झकझोर  दिया  है  ।  सरकारी
 आंकड़ों  के  अनुसार  अगर  मैं  ब्यौरा  दू  तो  सदन  का  ज्यादा  समय  जायेगा  किन्सु  संक्षेप  में  मैं  कुछ
 ब्योरे  सामने  रखता  चाहता  हूं  जो  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 बन  गन

 वर्ष  हत्या  भआहृत  बस  रकार  आगजनी  ता  ना  प्रकार  टोटरण
 का  सत्पीड़  न

 _  ीऑ  ------------+++-+-
 502  700  980  -

 563  1367  726  980  11824  15373

 1986  495  1406  674  1002  11706  15403

 1987  579  1503  779  १८5  10045  13529

 1988  579  .  5853  779  3539  11547  15207
 ज्ँ्भ्घ्६घ्६मह्ब्म्६6म्म्  ता  ते  ऊाछेककख

 में  अगर  संख्या  —  माग  ली  जाए  तो  इतका  कुल  योग  75512  हो

 इन  सब  आंकड़ों  को  देखते  से  यह  पता  चलता  है  कि  अभी  हरिजन  आदिवासियों  पर

 उत्पीड़न  समाप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 थाने  में  मुश्किल  स्रे  20  या  25  परसेंट  ही  केस  आते  हैं  बाकी  खब  रफा-दफा  कर  विए  थाते

 कुछ  प्रतिभाशाली  ध्यक्ति  केस  का  आगे  बढ़ने  ही  नहीं  देते  और  उस  केश  का  वहीं  पर  ख्षर्म

 कर  दिया  जाता  है  |  इस  तरह  छे  असर  इन  हरिजन  आदिवासियों  पर  अत्याचार  होते  रहे  तो  फंसे

 इनको  सं  रक्षण  प्राप्त  होगा  ।  अगर  इनको  उत्थान  की  ओर  मे  जाता  च।हुते  हैं  तो  इनके  लिए

 झक्षणिक  और  स्वामाजिक  उत्थान  बहुत  अतियायं  इसलिए  मैं  भाहूंगा  कि  यदि  इस

 दिल्ला  में  थोड़ा  बहुत  सदन  में  विचार  करके  इतको  आर्थिक  सहायता  पहुंचा  दौ  आये  और

 सामाजिक  सुरक्षा  प्रदान  कर  दी  जाये  तो  मैं  समझता  हूं  कि  यहू  अत्याचार  और  टत्पीड़त का
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 छिब्रतिल्रा  काफ्ो  हृद  तक  समाप्त  हो  सकता  इसके  लिए  प्रशासनिक  ओर  स्लामाजिक  व्यवस्था
 फा  भो  ठीक  करना  साथ  हौ  साथ  एक  बात  यह  भी  कहना  चाहूँग  कि  जो  केसिस  दर्ज
 दर्ज  होते  हैं  उनमें  बहुत  दूर  तक  एवं  बहुत  दिनों  तक  पड़े  रहने  के  कारश  इनको  न्याय  नहीं  विल
 पाता  है  +  इसके  लिए  चलते-फिरते  न््यायात्रय  की  स्थापना  करता  अवश्यक  है  ।

 जहां  तक  भूमि  अधिकार  का  प्रश्न  है--भूमि  घहुतत  पड़ी  हुई  है  और  सरकारी  जमीन  भी

 है  लेकिन  अगर  हरिजन  उसको  सेना  चाहता  है  तो  उसमें  भी  उसको  उत्पीड़न  होता  पट्टा
 मिल  जाता  है  लेकिन  अगर  बहू  उसको  था  लेना  चाहता  है  तो  उप्तमें  भी  उसको  उत्पीड़न  होता  है  ।

 इस  तरह  से  हरिजन  आदिवासौ  उत्पौड़न  के  शिकार  होते  रहते  उनफौ  आर्थिक  स्थिति  बहुत
 दयनीव  है  '  आप  पढ़ाई-लिखाई  को  भी  उचित  व्यवस्था  नहीं  कर  पाये  हैं  शोर  समाज  में
 भी  उनको  उचित  स्थान  नहीं  मिलता  है  ।

 छअछत  को  «ो  नारी  आज  भी  दूर  नहीं  हुई  उपाध्यक्ष  हम  होटल  में  तो  एक

 ही  गिलास  में  सब  लोग  पाथो  पी  लेते  लेकिन  गांवों  में  हालत  दूसरी  वहां  पर  दूरसे  ही
 पता  लग  जाता  है  कि  यह  हरिजनों  को  बस्ती  वहां  पर  न  रास्ता  न  पीने  का  बानी  ने

 बिजली  रहन  सहन  का  स्तर  बहुत  नीचा  ढंग  के  मकान  नहीं  क्राप  अगर  जाएंगे  तो  दूर
 से  आपको  पता  लग  जाएगा  कि  यह  हरिजन  बस्ती  आज  भी  हूरिजन-अ!दिवासी  उत्पीड़ित

 पह  विपनभता  कब  दूर  कौन  इस  विषमता  को  दूर  करेगा  |  पिछली  सरकार  की  तरह
 अगर  जनता  दल  की  सरकार  भो  काम  करेगी  तो  मैं  समझता  हूं  कि  फिर  भारतीय  जनता  पार्टी  के

 में  आने  के  व!व  ही  इनकी  रक्षा  हो  क्योंकि  इसके  घोषणा  पत्र  में  स्षष्ट  कहा  गया  है
 कि  हरिमत-आदिव।भियों  को  आधधक  भामाजिक  ओर  राजनीतिक  दकज्ा  में  सुधार  किया

 इसके  लिए  कारगर  कदम  उठाए  मैं  समझता  हूं  कि  हरिजन-अदिव।सियों  क॑

 रहन-सहन  के  स्तर  को  ऊंवा  उठाने  को  ओर  विशेष  घ्यान  देना  इनके  स!।थ  जो  असमानता

 का  व्यवहार  किया  जा  रहा  इस  असमानता  के  व्यवहार  को  बन्द  करना  हो।॥  और  सामाजिक
 उत्पीडन  से  इनको  मुक्ति  दिलानौ  होगी  ।  इन  पर  होने  वाले  अत्याचारों  को  दूर  करने  के  लिए
 एक  अलग  विभाग  बनाने  की  भ्रावश्यकता  जिसमें  हर  चीज  की  समय-सतोमा  निर्धारित  होनी

 आज  बिहार  से  काफ़ी  उत्पीड़न  हरिजन-आादिवासियों  के  साथ  €ो  रहा  है  और  मुझे
 विश्वास  है  कि  मंत्री  महोरयथ  जो  कि  छोटा  नागपुर  से  आते  उत्तर  देते  समय  बिहार  के  बारे  में
 अवश्य  कहेंगे  ।  मंत्री  मद्दोदय  बताएंगे  कि  कैसे  इनको  सुरक्षा  की  इसके  लिए  कया  व्यवस्था

 की  जा  रहो  इसके  लिए  जो  कानून  बनाए  गए  उनको  लागू  किया  जाबा  शहर  में

 रहने  वाल  हरिजन-आदिवासियों  को  आर्थिक  सहायता  देकर  ऊपर  उठाया  जाना  शिक्षा

 में  इन  डो  उच्ति  आरक्षण  दिया  जाना  विदेश  भेजने  में  भी  हरिजन-अआदिवाधियों  को
 प्रावभिकता  दो  जानी  मेडीकल  कासेजेज  में  उचित  आरक्षण  दिया  जाना  भाहिए  ।

 इस  तरह  से  इसको  दयनोय  दशा  में  सुधार  लाया  जा  सकता  है  ओर  समाज  में  समानता  साई

 जा  क्कतोी  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  जापने  मुझे  बोौसमे  का  अगसर  इसके  लिए  धन्यवाद  देता

 क्री  प्रम॒  प्रदोष  :  उपाध्यक्ष  आज  हरिजन-आदिवासिकयों  पर  होने  वाले

 जुल्म  और  अत्याचार  पर  भर्बा  कौ  जा  रहौ  है  |  हम  देखते  हैं  कि  आज  से  नहीं  बल्कि  राम  के  समय
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 से  यहू  सब  चला  आ  रहा  आज  लोग  राम  जम्म  भूमि  कौ  लड़ाई  लड़  रहे  उस  समय  भी
 एस्यूक  को  क्या  हाखत  कौ  यह  सभी  लोग  जानते

 इसके  बाद  मैं  भहाधारत  काल  में  अक्ता  दिश्थ  में  गुरु  जैता  कोई  कृतभ्य
 गुरू  पंदा  सहीं  जिकने  एकल्रब्य  को  शिक्षा  महीं  दी  परुसु  उसके  दाहिने  हाथ  का  अंगूठा  से
 लिया  ।  इसी  सरह  से  बनु  शुद्ध  के  कान  में  बेदयरभ  सढ़  जाने  के  थाद  काम  भें  गया  जल  ढाल  देने
 को  बात  कही  ।  डा०  अम्येशकर  को  आधुनिक  पनु  कहा  जाता  जबकि  थोगों  में
 अपमान  का  अन्तर  लेकिन  आधुनिक  मलु  ने  संविध्ञान  में  थो  व्यवस्था  उसके  धावजुर
 भी  हरिजन-आदिवाधियों  पर  अत्याचार  बम्द  नहीं  आज  हरिजन-आविवाप्ो  हर  तरह  से
 पिछड़े  हुए  एं३णिक  सभी  तरह  से  पिछड़े  हुए  हैं  थोर  इस
 स्थिति  ने  इन्हें  पंगु  बना  छोड़ा  है  यही  कारण  है  कि  कभी  भी  इन  पर  हमला  किया  जा  सकता  है  ।
 सामाजिक  दृष्टि  आर्थिक  दृष्टि  से  ओर  सेक्षणिक  दृष्टि  से  सद  तरह  से  इन  पर  हमला  होता  है|
 कहने  के  लिए  हरिजन-भादिवासियों  १)  सुविधाएं  ८ो  गईं  लेकिन  तमाम  लोग  जानते  हैं  कि  आज
 इनको  क्या  स्थिति  सब  जानते  हैं  कि  भूमि  प्रकृति  प्रद  है  ।  लेकित  जिसने  भूमि  को
 जोत  कर  बताया  बढ़ी  हरिजन  धूमिहीन  कही  आदिवासी  भूविद्वीन  है  भोर  मम  रबासी  का  उस
 पर  अधिकार  यह  |कतना  बड़ा  अन्याद  जो  आदिवासी  हैं  उसके  पास  भूमि  बढ़ीं  है  ओर
 जो  नव  बाह्षो  हैं  उनका  भूमि  पर  बधिकार  दृशियन  बम्घुजआ  आदिवासी  धग्पुका  है  ।  उरिया
 मांझी  के  दाद्य  ते  कर्जा  लिया  दादा  के  कर्ज  को  भी  अदा  वहीं  कर  का  और  भरार्रिक
 ने  दूसरे  भूपति  के  यहां  उसे  बेच  दिया  बेगारो  करमे  के  लिए  ।  यह  परम्परा  इन  क्षमाय  बातों
 अधिका रो  पर  हमें  सोबना  होगा  |  हमें  देखना  होगा  कि  जड़  स्ामंतवाद  का  बढ़  रहा  है  बहां

 हरिजमों  पर  ज्यादा  जुल्म  होता  र/जल््थात,  मध्य  ये  खब  इलाके  इश्के  तयूने

 हरिजनों  की  बराबर  इत्यायें  तो  होड़ी  ही  एहती  है  ।

 जहां  तक  बलात्कार  को  बात  बलात्कार  के  आधे  केस  आते  हैं  और  आधे  नहीं  आते

 इज्जत  के  लिए  समाज  में  बहुत  से  केसों  को  छिपा  लिया  जाता  थाने  में  भी  नहीं  लिया  जाता

 मफसोस  के  साथ  कहमा  पड़ता  है  कि  कांग्र  स  की  हृहूमत  में  थाने  में  पुलिस  के  भोग  महिलाओं

 हृरिजनों  को  बहू-बेटियों  पर  अत्याचार  ही  नहीं  बलात्कार  भी  करते  मे  ।  यह  हालात  यह
 अस्याचार  कब  बन्द  होगा  ।  इसको  बन्द  करने  के  लिए  हरिजनों  के  लिए  कया  किया  उनके

 सिए  थाने  बनाए  गए  ।  उससे  कया  होगा  ?  थानों  में  केत  नहीं  लिए  जाते  है  ।  जब  तक  को

 कुछ  दिया  नहीं  जाता  जब  तक  दरोगा  घटतास्थल  महीं  जानकारी  ह्ासिभ  गहीं

 रिपोर्ट  नहीं  करेंगे  ।  जिनके  पास  पैश्वा  होता  है  उन्हों  के  केस  दज  होते  हैं|  चाहे  हरिबन  दारोगा

 या  बड़जन  दारोगा  या  पिछड़ी  जाति  का  दारोता  उतकी  बात  एक  ही  होती  चाहे  हरिमस

 अफसर  हो  या  दूसरा  अफसर  अत्याचार  कम  नहों  होता  अधी  बहुद  से  विकान्न
 के

 काम  किए

 गए  जब  यैं  अपने  क्षेत्र  मे ंजाठा  हूं  ठो  देखढा  हूं  बहां  जबहर  रोजपार  घोजना  के  अम्तयंध  विकाश्व

 के  काम  किए  जाने  ख्ेकिन  वहां  गार्ियां  नद्दों  बनो  जहां  साफ-सुघरे  लोग  रहते  हैं  नालियां

 वहीं  बनी  ईट  यक्षियों  में  कं  बिछायी  गयो  हैं  ।  ईढें  वहीं  बिछयी  गयी  हैं  यहां  श्राक-सुथरे

 चेहरे  बाले  लोग  रहते  हरिजन  उन्हीं  बन््दी  गलियों  में  रहते  है|  हृरियनों  की  टोखी  थें  किडी
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 बनना  ———  जाए

 प्र॑ंस

 तरह  की  नाली  नहीं  बनायी  गयो  जबकि  हुरिजनों  के  लिए  अलग  से  जवाहर  रोजगार  योजना
 के  तहत  पैसा  रखा  गया  है  ।  परन्तु  वह  पैसा  मुद्धिया  जौ  की  जेब  में  होता  है  ।  अगर  इन  बातों  की

 भोर  देखा  जाए  तो  पता  चलेगा  कि  हरिजनों  कौ  क्या  हालत  इस  पर  हमें  गम्भीरता  से  सोचना

 है  |  जुल्म  क्यों  होता  यह  रूकता  क्यों  नहीं  इस  पर  गम्भीरता  से  सोबना  कानून
 किसके  लिए  बना  है  और  कौन  उसका  फायदा  उठा  रहा  कातूस  मजदूर  वर्ग  के  लिए  नहीं
 क्या  सरकार  में  हिम्मत  कि  जब  हरिजनों  पर  जुल्म  उसकी  बहु-बेडटियों  को  इज्जत  लुटे  या

 उन्हें  कतलल  किया  जाए  तो  ऐसे  अपराध  करने  वाले  की  जमीन  जब्त  करके  हरिजनों  कोदे  दी

 जाए  ।  क्या  यह  हिम्मत  है  सरकार  में  ?

 अन्स  में  मैं  यही  कहना

 तो  हमें  वह  महफिल  न

 सुन|ऊ  मैं  से  अपनी

 मिला  भी  तो  वह  गाफिल  हो  मिला  ।”

 थो  माधवराब  तिथिपा  उपाध्यक्ष  हनारे  राष्ट्र  में  सबसे  प्राबीत
 निबासी  आदिवासी  अगर  इस  राष्ट्र  में  सदिपों  से  किसी  वग  का  शोषण  हुआ  है  तो  मैं  समझता

 हूं  वह  ह  रिजन  इसौलिए  आज  के  परिप्रेक्ष्य  आधुनिक  युग  एक  प्रगतिशोल  भारत  में  अगर

 हन  दो  बर्जों  हरिजतों  और  आदिताप्तियों  सम्मान  का  स्थात  नहीं  मिला  और  इनको  पिछड़ेशन

 में  रखा  जा  रहा  आर  उन  पर  अन्याचार  होतो  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  बड़ी  शर्म  को
 बात  भारत  के  नागरिक  को  और  कोई  महसूस  नद्टों  हो  सकती  |  पूज्य  बाउूजी  के  मार्ग  दर्शन  में  जब

 ह्वतन्त्रता  संप्राम  लड़ा  गया  उस  समय  हरिजनों  को  और  आधदिवासिथो  को  शेष  स्थान  देने  के

 लिए  कांग्रेस  पार्टी  कटिबद्ध  रही  ।  बापू  जी  को  छत्र  छाया  में  विशेष  एक  सम्मान  का  स्थान

 देने  का  प्रयास  हरिजनों  को  और  अ।दिवासियों  को  जारी  रहा  ।  इन  पिछले  वर्षों  में  जहां  तक  कांग्रेस

 पार्टी  का  सवाल  है  हमारा  पूरा  प्रयास  रहा  है  कि  उन्हीं  महात  विभूतियों  के  पद  बिन्हों  सर  चलते  हुए
 हरिजनों  और  अ।दिवासियों  को  विशेष  सुरक्षा  को  व्यवस्था  दी  उनको  सुविधाएं  उपलब्ध

 कराई  आधथिक  कायंक्रमों  में  उनको  प्राथथ/कता  दी  जाये  ओर  हर  तरोके  से  उनको  राष्ट्र  में

 आत्म  सम्मान  के  साथ  जीवतयापन  करने  का  मौका  मिले  ।  पिछले  तीस-चालीस  वर्षों  में  काफी  कुछ
 सफलता  इसमें  मिली  है  और  कुछ  असफलतायें  भी  रही  पर  मुख्य  सक्ष्य  सदेव  महं  नजर  रहा
 और  उस  मुख्य  लक्ष्य  की  प्राप्ति  की  ओर  कांग्रेस  क ेअलग-अलग  शासन  काफी  तेजी  से  उस  मार्ग

 पर  चसे  ।  पिछले  कुछ  दिनों  से  बहुत  चिन्ता  विषय  है  कि  राष्ट्र  के  कई  क्षेत्रों  स ेऐसी  रिपोटर्स
 और  जानकारियां  मिल  रही  हैं  कि  गत  तीन-च।र  महीनों  में  हरिजनों  और  आदिवासियों  पर

 अत्याधारों  में  विशेष  वृद्धि  हो  रही  यह  हम  सबके  लिए  चाहे  किसी  भी  पार्टी  के  सदस्य  यह्
 कोई  पार्टी  का  मामला  नहीं  होता  भाहिए  भारत  के  निवास्ती  ओर  भारत  के  नागरिक  होने  के  न  ते

 हम  सबके  लिए  बहुत  चिन्ताजनक  विषय  इसलिए  मैं  इसमें  एक  पार्टी  कर्लारेग  नहीं  देता

 चाहता  ।  पर  निश्चित  रूप  से  क्योंकि  मैं  मध्य  प्रदेश  का  हूं  मध्य  प्रदेश  से  विशेष  सम्बन्ध  रखता
 मध्य  प्रदेश  से  निर्वाचित  हुआ  हूं  इसलिए  मध्य  प्रदेश  कौ  विस्तृत  जानकारी  मुझे  समय-समय  पर

 मिलती  रहती  सभा  के  समक्ष  मैंने  कई  बार  इन  मुहों  को  रखा  है  ।
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 आदरणीय  उपाध्यक्ष  पिछले  चार-पांच  महोनों  में  जहां  तक  मध्य  प्रदेश  का  साल  है

 ५
 का  फी  कुछ  ऐसे  उदाहरण  हमारे  सामने  आये  हैं  जितसे  यह  धारणा  बनती  जा  रहो  है  पूरे  मध्य

 58  प्रदेश  में  कि  नई  सरकार  आने  पर  हरिजनों  पर  जो  लोग  अपने  हिसाब-4िताब  चुकाना  चाहते  थे ४
 इनको  सुनहरा  मौका  मिला  और  हरिजनों  में  एक  घारणा  बन  रही  अदिवासियों  में  भी

 है  कि  नए  परिप्रेक्ष्य  और  नए  सन्दर्भ  में  जो  तई  िथिति  बनी  है  उसमें  उनको  सुरक्षा  की  व्यवस्था  में

 बहुत  कमी  आने  वाली  है  और  मे  अपने  आपको  असहाय  महसूस  कर  रहे  मैं  आपके  सामने

 उदाहरण  रखमा  चाहता  हूं  मात्र  हमारे  इसाके  में  जो  घटतावें  घटो  हैं  और  जिनको  निन््दा  हमने
 को  वहां  गांव  गांव  जाकर  कांग्रेस  कार्यकर्ताओं  ने  हरिजनों  के  साथ  कम्ध  से  कन्धा  मिलाकर
 उनको  सास्तावना  दी  ओर  हमदर्दी  प्रकट  करने  का  प्रयास  किया  है  ओर  यह  सरलप  लिया  हैकि
 हरिजनों  पर  जो  कोई  अत्याचार  कांग्रेसपार्टी  अपने  ह  जम  भाई-बहुमों  के  साथ  मिलकर
 डटक  र  उसका  सामना  करेंगे  ।  कुछ  दिनों  पहले  2  भाज्र  को  इम्शोर  में  जो  रिपोर्ट  पेश  हुईं  है  भौर
 उसे  मैं  आपके  सामने  दिखा  रहा  हूं  उसमें  बताया  गया  है  कि  सगभग  ।00  ह&रिणनों  के  इसपर
 दस्तरत  हैं  ।  डतको  रिपोर्ट  के  अनुसार  जो  चिन्ताजनक  बात  मात्र  यह  तहों  कि  यह  प्रवृत्ति  था
 या  मनोवृत्ति  बढ़ी  है  हरिजनों  पर  अत्याचार  करने  परन्तु  चिन्ताजनक  बात  यह  है  कि  जब

 लोग  पुलिस  थाने  जाते  हैं  तो  पुलिस  द्वारा  रिपोर्ट  लिल्ने  से  इस्कार  किया  जाता  है  या  फोई  विशेष

 सहयोग  नहीं  दिया  जाता  है  बल्कि  जो  हरिजन  स्वयं  रिपोर्ट  कर  रहे  उसके  माम  अपर।ध्थियों  के
 हूप  में  रिपोर्ट  में  दर्ज  कर  दिए  जाते  हैं  |  इन्दौर  के  हरिजनों  ने  कहा  कि  उसके  अपराधियों  को

 कई  लोगों  ने  हम  हरिजनों  को  बस्ती  में  आकर  चार  मकानों  में  आग  शगा  दी  और  मार-पीट  कौ
 ओर  डीस  लोग  घायल  कर  दिए  जिसको  रिपोर्ट  थाना  इस्दोर  में  कर  दी  लेकिन  पुलिस  कोई

 वाई  नहीं  कर  रहो  है  ।  जब  हरिजनों  पर  आक्रमण  हुआ  तो  थे  लोग  पहु  कहने  रह  गये  कि  अब
 :  तो  सरकार  हमारी  तो  इस  प्रकार  यह  रिपोर्ट  जिला  शिवपुरी  की  है  जिश्न

 पर  कई  हरिजनों  ने  हस्ताक्ष  र  किये  बाद  शाजापुर  जिला  में  भी  एक  हरिजन  की  हत्या

 हुई  ।  8:  हरिजमों  पर  हमले  तथा  बिघवा  को  दुष्कृत  किया  गया  यह  सब  अर्प्रल  माह  में

 दतिया  जिला  में  अतरा  और  सुकेता  गांव  में  कुछ  दिन  पूर्व  गया  मार्च  को  कई  हरिजनों  पर

 चार  हुवे  मारपौट  ओर  एक  कत्स  हुआ  |  इसके  शाद  इसी  जिले  के  इम्दश्यढ़  गांव  में  26  माय

 को  ग्राम  बिनूजा  के  पुरा  मोहल्ले  में  सुबह  के  समय  कई  लोगों  के  साथ  मारपीट  हुई  और  एक

 हरिजन  की  हत्या  जिला  गुना  में  25  मार्च  को  फिर  से  एक  अत्थाचार  की  रिपोर्स

 वेश  बरी  गयी  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जगह-जगह  से  ऐसी  शिम्ताजनक  रिपोर्ट  आती

 जा  रही  मैं  अपनी  कांस्टीटयून्सी  के  थारे  में  अपके  सामने  एक  उदाहरण
 पेश  कर  अपनी  बाल

 समाप्त  ककू  गा  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  यह  बात  इस  सदन  में  नियम  27/  के  अधीन  भी  उठा  चुका  हूं
 जब  भाप  विराजमान  ये  ।  गांव  सलंहा  में  गेर-हरिजनों  ने  हरिजनो  पर  बहुत  ही  भयकर  आक्रमण

 किया  ।  उस  श्मय  एक  हरिजन  की  हत्या  सल्ाटियों  से  मारे  गये  ।  वे  क्यों  मारे  १ए  क्योकि

 ह॒रिजनों  ने  हरिजन  बस्ती  में  जाकर  कहा  कि  हमारी  महिलायें  आएं  था  न  हम  हरिजन

 महिल/ओं  के  साथ  होलौ  खेलेंगे  ।  जब  हरिजनों  मे  इस्कार  किया  तो  भाटी  के  साथ  एक  हरिजन  की

 हत्या  हुई  और  उस  समय  25-30  हरिजन  घायल  हुए  ।  उनके  मकानों  को  काफ़ी  नुकस््त  पहुचाथा

 है  गया  ञौ  र  उनके  भाष्डे-बर्तन  गष्ट  कर  दिए  उनकी  महिलाओं  को  पीटा  मैंने  इस  बात

 ध  को  यहां  उठाया  तो  नये  प्रवेश  पाने  वाले  संसद  सदस्यों  ने  यहू  कहना  शुरू  कर  दिया  कि  ये  कांग्र शव

 को यहां उठाया तो नये प्रवेश पाने वाले संसद सदस्यों ने यह कहना TE कर दिया कि ये  2935
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 घाधजराज

 पर्ष्ठी  के  ध्वोर्टर्स  थे  जिन्होंने  हरिजतों  पर  जअत्याद्ाार  मैं  दुबारा  इस  आस  को  कह  रहा  हूं
 कि  निष्पक्ष  जांध  की  जाए  ।  मैं  इस  बटना  को  कोई  पार्टो  रंग  नहीं  देशा  कहता  भले  हो
 वे  कम्परविस्ट  कांग्रेस  बी०  जे०  पी०  या  किसी  भौपार्टी  कै  खपोर्टर  जो  ध्यक्ति
 दोबी  पाया  उसे  दण्डित  किया  वही  मेरी  आपसे  मां  है  |  भेरी  यह  भांग  मैं  यह

 नहों  कह  रहा  हूं  किवे  क्रिस  व्यक्ति  भा  बार्टो  के  सपोर्टर  किस  बार्दी  से  जुड़े  हुए  और
 अफचरय  की  बात  तो  यह  है  कि  जो  जानकताती  समाचार  प्रत्रों  के  माठ्यम  से  हुबें  शिली  टाइम्स
 आॉफ़  इण्डिया  नामक  समाचार  पत्र  के  19  अप्र  स  के  अंक  में  दो  दिपोे्ट  श्रकादित  हुई  मैं  भापको

 अनुमति  से  उस्ले  सदन  में  पढ़फर  सुनाना  चाहता  क्ष्योंकि  यह  मेरी  कांह्टीटू्रेंसी  का  श्वास

 वहां  हरिजनों  करा  जिख  तरह  शोषण  हो  रहा  हरिजनों  पर  जो  अत्याधार  हो  रहे  मैं  सनमता

 हूँ  कि  आप  भी  उसके  लिए  पूरी  तरह  से  चिन्तित  में  दो  मिनट  में  उले  ब्रढ़कर  सुना  देता  हूं  ।

 उस्रमें  महू  खिका  है  :

 प्रदेश  सरकार  ने  दावा  किया  है  कि  वहां  एक  गांव  में  हरिजनों  पर  किया

 गया  हमला  जितके  कारण  संसद  की  दोनों  भ्रभाओं  में  हल्मा  अस्थाचार  नहीं

 दा

 |
 हैं  यहां  सलइया  की  ही  बात  कर  रह  हुं  ।

 |

 मैं  इसे  दोहराता  नहीं  पा  ।  इसमें  आगे  कहा  गया  है  ५

 को  भेजी  पई  एक  रिपोर्ट  मध्यप्ररेश  सरकार  के  इस  आरोप  को  गलत  बताया  है
 कि  12  भार्य  को  लिवपुरी  जिले  के  सम्रश्या  गांव  में  हरिजनों  को  इसलिए  पीटा  गया
 क्योंकि  उनकी  महिलाओं  से  ताबते  से  इन्कार  कर  दिया

 उन्होंने  बहुत  सौ  भातें  कही  हैं  ।  पुनः  मैं  इृद्धत  करता  हूं  :

 निर्णय  की  मुख्य  बात  यह  है  कि  मध्य  प्रदेश  पुलिस  हरा  दर्ज  किया  गया  मामला

 हाल  ही  भें  अधिसूचित  अत्याघ्रार  निवारण  अधिनियम  के  किसौ  उपबर्ध  के  अन्तगंत  नहीं
 थाता  है  ।'

 हैं  मंभ्री  जो  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  इस  मामसे  को  विस्तृत  जांच  करें  क्योंकि  यह  अहुत  गम्भीर

 मामला  इसमें  आगे  कहा  गया  है  :

 तथ्य  के  थावजूद  कि  राज्य  सरकार  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  इस  झगड़े  में  एक

 हरिजन  की  मृस््यु  हो  पई  और  27  अस्य  को  घोटे  आई  जिसमें  तहोब  महिलाएं  तथां  दो

 बरुये  थे  ।  इसके  अलावा  उनके  31  मकाल  नष्ट  कर  दिए  गए  ।”
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 |
 जहां  तक  टांकों  का  सवाल  मैं  स्वयं  कुछ  माननीय  महिला  सदस्यों  को  लेकर  वहां  गया
 जि  नमें  लोकसभा  की  कुछ  माननौय  महिला  सदस्य  और  कुछ  राज्य  सभा  की  माननौथ  महिला
 सदस्य  शामिस  उन्होंने  स्वयं  देखा  कि  इस  आक्रमण  के  कारण  हरिजनत  मद्लिाओं  को  कितनी
 बोटें  आयों  कितने  टांके  आये

 |

 अज  हम  एक  महत्वपूर्ण  मुह  पर  आते  हैं  ।

 रिपोर्ट  में  कहां  यया  है  सरकार  आुब्ध  है  |

 कल्याण  मंत्रालय  में  अधिकारी  क्षुर्प  हैं  कि  मध्यप्रदेश  सरकार  की  राव  कें

 हरिजनों  के  साथ  हुई  इस  हिंसा  को  अत्याचार  नहीं  कहा  जा  सकता  ।”

 इससे  तीन  महिलायें  ओर  दो  बच्चे  प्रभावित  हुए  हैं  ।

 |
 मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  उनके  उत्त  र  में  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सही  है  या
 क्या  ऐसी  रिपोर्ट  आई  है  या  क्या  ऑफ  इं'डयाਂ  की  रिपोर्ट  में  सच्चाई  है  या

 नहीं  ।

 मैं  उद्ध,त  करता  हूं  :

 अधिकारियों  वास्तव  में  इसे  अत्याचार  कानून  के  अन्तर्घत  पहला

 मुख्य  माना  है  ओर  वे  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कि  धंविश्नि  के  अम्तयंत्र  स्थापित  विशेष

 स्पायालय  इस  मामले  पर  कैसे  कार्यवाही  करेगा  ।

 आपके  अधिकारियों  ते  ऐसी  की  थो  ।  रिपोर्ट  के  अनुसार  तो  ऐसा  है  ।  इसलिए  मैं  मानतीय

 मंद्री  महोदय  से  जामना  चाहूंगा  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कोई  रिपोर्ट  भेजो

 उस  रिपोर्ट  में  क्या  उसने  बताया  है  कि  यह  हरिजनों  पर  जबस्य  प्रकार  के  इस  हमले

 को  अत्याचार  की  श्रेणी  में  महों  रक्षा  जा  इस  पर  कल्याण  मंबालय  की  क्या  प्रतिक्षिया

 कया  आपको  आशा  थी  कि  इस  सये  कातगूस  को  इसलिए  लागू  किया  आावेगा  ताकि  लोगों  को  दण्ड

 दिया  जाएगा  और  उनके  विरुद्ध  चसल्राया

 |

 मैं  आपके  माध्यम  से  स्पीकर  साहब  से  यह  भी  निवेदन  सख्र  निवेदत  कहृंगा  कि

 कि  जब  यह  बात  पूरी  तरह  से  ध्ाबित  हो  रहो  मध्यप्रदश  गन १८  इस  मामले  में  उतनी

 बस्पी  नहीं  ले  रही  हरियनों  भौर  आदियात्तियों  को  ओोटैक्शन  गहीं  दे  पा  रही  उसकी  सुरक्षा

 की  व्यवस्था  नहीं  कर  पा  रही  उसे  इस  काम  में  कामयाथी  नहीं  मिलने  बाली  है  तो  एट्रोसटीज

 रोकने  के  लिए  मह  आवश्यक  है  कि  स्पीकर  साहब  ऑल  पार्टीज  के  शदस्थों  इस  प/लियामेंट  के

 सदस्यों  एक  कमेटी  नियुक्ति  करें  और  उस  कमेटी  में  चुफि  मध्य  प्रदेश  तरकार  बौ०  जे०
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 साधवराब

 पी०  गवर्नमेंट  के  कुछ  माननीय  बौ०  जे०  पी०  सदस्यों  को  भी  सम्मिलित  किया  जाए  और  अध्यक्ष

 महोदय  जो  .  भी  कमेटी  अपाइंट  वह  डइेलीगेशन  सलइया  जाये  और  सारी  स्थिति  का  स्थयं
 अध्ययम  करे  ।

 ]

 यह  सवंदलौय  शिष्टमंडल  हो  ।  मैं  इसे  दलगत  रंग  नहीं  देना  ।  मैं  हसे  फिर
 दोहराना  चाहूंगा  ।  लेकिन  दुर्भाष्यवश  भाजपा  के  एक  संसद  सदस्य  ने  इसे  पार्टी  का  रंग  देने  की
 कोशिए  कौ  |  मैं  कहता  हूं  कि  यदि  पार्टी  से  सम्बन्धित  कोई  व्यवित  हो  तो  उस  व्यक्ति  को  अवश्य
 सजा  दी  जानी  चाहिए  और  उसे  यह  सबक  सिखाना  चाहिए  चाहे  कोई  भौ  सल्ा  में  हो  ।  इस

 आश्वनिक  भारत  में  वे  बच  नहीं  सकते  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यन  से  यहू  मांग  करना  चाहता  हूं  कि  एक  पालियामेंद्री
 कमेटी  सेट-अप  स्पौकर  साहब  उसको  नियफ्त  करें  उसमें  सभी  पार्टी  के  सदस्य  बी०जे०पी०

 का  भी  सदस्य  सम्मिलित  वह  पार्टी  वह्टां  जाकर  स्पीकर  साहब  को  रिपोर्ट  पेश  करे  ।  उस
 रिपोर्ट  के  आधार  पर  कल्याण  भारत  सरकार  ऐसे  कदम  उठाए  जिससे  भविष्य  में  ऐसी
 घटनाएं  न  हों  ।  इस  प्रकरण  में  जो  अपराधी  पाए  उनको  सख्त-से-खब्त  सजा  दी  यह
 मैं  यूनियन  वेलफेयर  मिनिस्टर  ओर  स्पौकर  साहब  से  आग्रह  करना  चाहता  मैं  यह
 दोहराना  चाहुता  हुं  कि  मध्य  प्रदेश  में  इस  प्रकार  के  अपराध  बहुत  ज्यादा  बढ़  रहे  यह  बहुत
 चिन्ता  का  विपय  हम  सब  मिलकर  यह  प्रथास  करें  और  ऐसे  कदम  जिससे  हमारे  हरिजन
 भाई-बहिनों  को  सुरक्षा  प्राप्त  हो  और  भविष्य  में  इस  प्रकार  का  अत्याचार  करने  की  हिम्मत  कोई
 कर  न  सके  ।  इस  प्रकार  के  कदम  उठाए  जाएं  ।

 ]

 क्रीमतो  गीता  मुख्णों  :  उपाध्यक्ष  मैं  उनके  सुझाव  का  समरथंन  करती  हूं
 क्योंकि  रिपोर्ट  देखकर  मैं  भी  अश्चयंचकित  रह  गई  ।  मैं  आशा  करतौ  हूं  कि  मंत्री  महोदय  इस  प्रग्त

 पर  विचार

 करी  नकल  नायक  :  मैं  हुरिजनों  और  जनजातियों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचार  के
 बारे  में  विस्तार  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  परन्तु  अत्याचार  रोकने  के  लिए  मेरे  कुछ  सुझाव  हैं  ।
 मैं  ऐसे  क्षेत्र  में  हुं  जहां  ज्यादातर  जनजाति  और  हरिजन  लोग  रहते  मैं  जानता  हूं  कि  समाज
 के  दूसरी  जाति  के  लोगों  द्वारा  उन्हें  न  सिर्फ  भा  बल्कि  सामाजिक  रूप  से  किस  प्रकार  परेश।न
 किया  जा  रहा  अभौ-अभी  सिधियां  साहब  ले  बताया  था  कि  पिछले  कई  दशक  से  हरिजनों  और
 जनजातियों  पर  अत्याचार  किए  जा  रहे  हैं  लेकिन  अभी  तक  इसे  रोकने  के  लिए  कुछ  नहीं  किया

 पिछले  दिनों  क्या  हुआ  यह  बात  मैं  इस  ्रभा  में  नहीं  बताने  जा  रहा  हूं  ।  लेकिन  मैं
 इस  बारे  में  कुछ  सुझाव  देता  चाहता  हरिजन  ओर  जनजाति  के  लोग  शिक्षा  सुविधाओं
 सामाजिक  उत्बान  ओर  प्रशासनिक  स्रह्यातता  की  कमी  के  कारण  कष्ट  उठाते  रहे  हैं  और  हर  जगह
 वे  हो  शिकार  होते  रहे  मदोदय  राज्य  सरकार  शायद  यहू  दावा  कर  सकती  है  कि  उसमे
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 जातियों  और  हरिजनों  को  हर  तरह  का  साभ  और  सुविधाएं  दी  है  परस्तु  सब्बाई  यह  है  कि  पिछसे
 कई  दल्षकों  से  देश  में  जो  पुनर्थावरण  हुआ  है  उसका  लाभ  उन्हें  गहीं  मिला  मैं
 सरकार  से  यह  दृढ़तापूर्यक  कहता  हूं  कि  उन्हें  स्नातक  स्तर  तक  अनियाय॑  लिक्षा  दो  जानी  बाहिए  ।
 जनजाति  ओऔर  हरिजन  समुदाय  के  उन  उात्रों  जो  स्कूलों  भोर  कालेओं  में  पढ़गा  चाहते  हैं
 सभी  प्रकार  कौ  सहायता  दी  जानी  चाहिए  और  उनके  छात्रावास  सुविधाएं  भी  दी  जानी
 चाहिए  ।

 दूसरी  बात  अब  तक  जनजाति  और  हरिजन  परिवार  महसूस  करते  रहे  हैं  कि
 उनके  बच्चे  उनका  भरणपोषण  करेंगे  और  अब  भी  ऐसा  हो  इस  तरह  के  बिध्वार  इन  लोपों  के
 दिमाग  से  निकाल  दिए  जाने  चाहिए  तथा  उनके  बच्चों  की  हर  तरह  से  देखभाल  की  जाती  चाहिए
 तथा  निशुल्क  शिक्षा  देते  समय  उम्हें  अपने  माता-पिता  से  अलग  कर  दिया  जागा  च।हिए  ।
 मैं  इस  बात  का  उल्लेख  करता  हूं  कि  मरकार  को  यह  देजना  चाहिए  कि  उन्हें  समुबित  शिक्षा  दी

 जाए  और  प्राचमिकता  के  आधार  पर  नौकरों  दी  इन  लोगों  को  अनिवाय  शिक्षा  और
 अनिवाय  नौकरी  दौ  जानी  फोई  कानूस  बनाते  समय  या  कोई  लाभकारो  योजना  स्वीकृत
 करते  समय  सरकार  को  यह  देखना  चाहिए  कि  ये  योजनाएं  जरुजातियों  और  हरिजनों  तक

 पहुचे  ।

 जब  कभी  भी  दे  अस्य  जातियों  के  लोगों  का  शिकार  बनते  हैं  तो  थे  न  तो  अदालत
 जा  सकते  हैं  भौर  न  ही  शिकायत  दजज  करने  के  लिए  पुलिस  स्टेशन  जा  सकते  यदि  थे  पुलिस
 स्टेशन  पहुंचते  भी  है  तो  उस्हें  समुचित  स्याय  नहीं  मिलता  क्योंकि  पैसे  की  हाकत  ओर  आबाहुबल

 बहुत  हृद  तक  बाघ्क  होता  मैं  आशा  करता  हूं  कि  इस  पर  रोक  इन  बातों  के  लिए

 एक  अलग  मंत्रालय  होना  चाहिए  उस  जनजातियों  एवं  हरिजनों  के  लिए  जो  अत्याथार  का  शिकार

 होते  एक  समय  सीमा  होती  भाहिए  जिसमें  उनके  केस  पर  निर्णय  लिया  थे  ऐसे  लोगों  के

 बिलाफ  बार-बार  अदालत  में  गबहीं  ला  सकते  जिरहोंने  उस  पर  अत्याचार  किया

 दूसरी  जनजातियों  भर  हरिजनों  के  पुनंदास  के  लिए  अब  तक  कुछ  भी  नहीं  किया

 गया  ।  मेरे  क्षेत्र  में  50  प्रतिशत  जनजातियों  और  हरिजनों  का  समुचित  पुनर्वास  नहीं  किया  गया

 है  ।  पिछली  बार  जब  उसका  पुनर्वास  किया  गया  सरकार  मे  उसके  गांव  के  चारों  ओर  दीवार  बता

 उन्हें  नदी  को  ओर  भी  नहीं  जाने  दिया  जाता  |  अब  भी  थे  अपनी  पुरर्वास  सीमा  को  नहीं
 पार  कर  सकते  यह  स्थिति  मेरे  क्षेत्र  फलवनी  में  है  भौर  मैं  श्वमता  हूं  यह  स्थिति  पूरे  देश

 में  भोले-भाले  जनजाति  भर  हरिजन  के  लोग  उनके  लिए  बनाए  नियमों  के  कारे  में  कुछ  नहीं
 जानते  हैं  ।  जो  भी  कानून  उसके  खिए  बनाया  जाता  है  वह  उनकी  संस्कृति  और  परम्परा  पर

 आधारित  नहीं  होता  इसलिए  जो  कुछ  भी  सरकार  भविष्य  में  करे  बह  उनको  सल््कृति  परम्परा

 और  रीति-रिबाजों  पर  आधारित  हो  |

 अन्स  में  जब  कभी  भी  जनजातियों  तथा  हरियनों  के  विकास  के  लिए  कोई  विशीय

 अथया  अन्य  लाभ  घोषित  किया  जाये  उन  लोगों  से  पहले  ही  परामश  किया  जाए  |  बनगयातिवों

 तथा  हरिजनों  को  समस्याओं  कौ  देख-रेक्ष  के  लिए  सरकार  को  एक  समिति  गणित  करनी  बाहिए

 ओर  हर  प्रखंड  में  उसकी  शाला  होती  बाहिए  ।
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 नकल

 महोदय  मुझे  अब  कुछ  नहीं  कहना  मुझसे  पहले  के  वक््ताओं  ने  अनेक  सुझाव  दिये  हैं  और

 मेरे  बाद  के  वक्ता  भी  अनेक  सुझाव  सरकार  को  उन  सुझावों  पर  धयान  ध्यान  देना  चाहिए  ।
 जनजातियों  तथा  हरिजनों  पर  अत्याद्यार  को  रोकने  के  लिए  कानून  होना  चाहिए  ताकि  उनक

 पुन |स  किया  जा  सकें  और  उन्हें  समुचित  स्याय  मिल  सके  ।

 प्रो०  प्रंभ  क्मार  धमाल  !  उपाध्यक्ष  सभी  पूर्व  बक््ताओं  ने  अनुसूचित
 जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  पर  जो  अत्याचार  होते  हैं  उस  पर  चिन्ता  व्यक्त  की  यह  इस
 बात  का  चोतक  है  कि  केवल  मात्र  कानून  बनाने  से  स्थिति  को  बदला  नहीं  जा  सकता  जब  तक

 वाचा  कमंणाਂ  मत  बचन  से  और  कर्म  से  समाज  यह  निर्णय  नहीं  लेता  कि  पिछड़े  वर्ग

 परे  जो  अत्याचार  होते  वह  नहीं  होने  चाठहिएंं  ओर  जब  कभौ  बहुस  करें  ओर  कहते  रहें  कि

 पार्टी  की  लाइन  पर  बात  नहीं  करना  चाहते  और  वास्तव  में  पार्टी  का  लाइन  बात  करें  तो  हम  केवल
 मात्र  राजनीतिक  लाभ  उठाने  का  प्रयत्त  करते  मुझे  प्रसन्नता  है  माननीय  माधवराब  सिध्चिया  ने

 अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लिए  हमदर्दी  दिद्वाई  उनका  बहुत  बढ़िया  सुझाव  भआाया  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  सलंया  गांव  में  जो  तथाकथित  अत्याचार  हुआ  है  उसके  लिए  संसदीय  अध्ययन

 दल  मैं  स्वागत  करता  हूं  पर  मध्य  प्रदेश  के  एक  गांब  में  ही  क्यों  ज  हां-जहां  ऐसे
 अत्याचार  होते  हैं  क्यों  न  ऐसे  सांसदों  का  एक  परमानेंट  दल  बनाया  माए  जो  हर  प्रदेश  ज  हां

 कहीं  से  भी  ऐसी  रिपोर्ट  बहां  पर  माननीय  श्री  के  चुनाव  क्षेत्र  में  ही  उसो

 एक  गांव  की  एक  घटता  को  चच्चा  के  आंच  के  लिए  एक  दल  क्यों  बनाया  जाए  ?  क्या  यह
 बही  मध्य  प्रदेश  नहीं  है  जहां  भाज  से  कुछ  वर्ष  जब  कांग्रेस  का  राज  आदिवासी

 महिलाओं  की  मंडी  लगती  तब  कया  श्री  स्िधिया  इस  मंत्रिमंडल  में  नहीं  थे  ?  क्या  समाचार
 पत्रों  में  समाचार  महीं  वहां  पर  संकड़ों  औरतें  बिकती  रहीं  ?

 2,00  स०प०

 तब  इनके  न्याय  कौ  भावना  कहां  तथ  इनका  दुख-दर्द  जो  गरौबों  के  लिए

 महाराजाओं  में  पेदा  हुआ  वह  तब  कहां  गया  था  ।  मैं  इनके  सुझाव  का  समथंन  करता  हूं  और  मांग
 करता  हूं  कि  जहां  कहीं  भी  ऐसी  घटनाएं  होती  हैं  उतकी  आप  जांच  सभी  पार्टियों  का  एक
 झंसदीय  दल  हर  क्षेत्र  और  हर  राज्य  में  जहां-जहूं  ऐसी  वारदातें  बहां  अवश्य  जांच  करने  के
 लिये  जाना

 वास्तव  में  समस्या  का  एक  ओर  कारण  इसमें  एक  और  व्यवस्था  जुड़ी  हुई  है  और

 वहू  है  आर्थिक  पिछड़ापन  ।  अत्याचार  हमेशा  गरीब  ओर  निधन  पर  होते  हैं  ।  अनुसूचित  जाति
 और  जनज  | तियों  के  लोग  जो  अ्रफसर  बन  जाते  हैं  भौर  जो  आथिक  और  सामाजिक
 तोर  पर  ऊपर  उठ  जाते  उन  पर  अत्याचार  नहीं  होते  ।  बड़ी  जाति  के  सोग  वहां  जाकर  भी
 सलाम  करते  हैं  ।  मुझे  से  पहले  एक  माननीय  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  कुछ  हरिजन  थाने  बने  और

 बहां  याता  अध्यक्ष  भी  हरिजन  सेकित  बहू  थानाध्यक्ष  भी  हरिजनों  को  नहीं  बचा  सका  और
 बहू  घनी  वर्ग  ओर  बड़ी  जाति  के  हाथों  में  लेसता  रहा  ।  मेरा  कहना  यहु  है  कि  जब  तक  इस  मर्ज
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 को  असली  जड़  तक  नही  जब  तक  हम  आशिक  पिछड़ेपन  को  दूर  नहीं  करेंगे  तद  तक
 अत्याचार  होते  रहेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  गांव  के  क्षेत्र  से आता  वहां  आदिवासियों  बोर  ज्य
 जातियो  की  आपस  में  य।तियां  बंटी  हुई  श्रथणं  शोग  इनके  साथ  छाता  साथ  में  बेडकर  खाने  के
 लिए  द्वार  होते  हैं  लेकिन  अनुसूचित  जाति  को  अलम-अश्वग  जाति  के  लोग  एक  के  ताथ
 बठकर  खाना  खाने  को  तंथार  महों  एक  मानसिकता  केवल  और  अनुसूचित
 जाति  यु  जन  जाति  में  कट  कर  आप  इसे  हल  नहीं  कर  €कत  आपको  अंटना  होगा  समाज

 वहू  जन्म  के  आधार  पर  धनी  और  निप्नत  के  आधार  आर्थिक  आधार  पर  गशील
 गयरौब  हो  वह  चाहे  हरिजन  लाहे  श्रवण  जाति  का  उस  पर  अत्याचार  हर  जगह  होता

 जो  सामाजिक  और  राजनीतिफ  तो  ९  पर  सबल  ह  जाता  वह  दूसरों  पर  अत्याथार

 करता  मेरो  राय  में  शोषण  जो  अधिक  आअध्यार  पर  हंक्षा  उसको  रोकना  है  और  उसके
 लिये  दरिद्रनारायण  कोष  बनाना  बहुत  आवश्यक  है  ।

 बहुत  चर्चा  हुईं  कि  40  वर्ष  में  कां।॥स  ने  बहुत  जोरदार  प्रयत्त  किया  पिछड़ेपन  को  दूर
 करने  के  लिए  ।  जन  जाति  के  जो  लोग  )

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  समय  कम  अब  भाप  असली  बात  पर

 क्री  प्रस  कमार  भूजाल  :  जो  कदम  उठावे  उसको  मैं  झलक  हैता  चाहता  हूं  !

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भव  श्राप  जल्दी  अपता  भाषण  समाप्त  करें  क्योंकि  शमय  बहुत
 कम

 भरी  प्रम  कमार  अमर  आप  ऐसा  ही  चाहते  हैं  तो  दो  दृझाव  देकर  अपनी  बस

 समाप्त  करता  पहला  सुझाव  यह  है  कि  इसके  लिये  एक  अश्षग  मंत्रालय  बने  जो  इश्क  देक्षरेक

 करे  और  संसद  कौ  एक  परमानेंट  समिति  बनाई  जाये  जिल़का  जिक्र  माक्वराव  विक्िदय  जी  ने

 किया  ।  वह  हर  जगह  ओर  हर  प्रदेश  में  इसकी  जांच  करे  ।  दरिह्र  दारायथ  कोब  दमना  चाहिये

 जिससे  इनको  आध्िक  सद्वायता

 मापने  थोड़े  समय  में  मझे  बोलने  का  जो  समय  उसने  लिये  मैं  आपका  आभारी

 ह  t

 करो  राम  सल्मेशक  :  उपाध्यक्ष  विगत  43  बर्द  ढी  आजादी  के  थाद  भी

 अनुसूचित  जातियों  और  जन  थाह्ियों  ५  हालत  लगातार  खराय  बसी  हुई  ये  श्रवातार

 सामाजिक  ओर  धामिक  शोषण  के  ज़िकार  बने  यो  भी  क्ायमूव  अभो  बनमामे

 उनको  टौक  ढग  ते  क्लार  नहीं  किया  गया  |  भभि  के  अंटबारे  के  श्वृणालत्र  को  आन  गहीं  किया  ।

 पटटे  गलत  लोगों  को  दिये  मये  ।  जो  पटुटे  विय  भी  गये  बढ़  केबल  कागलो  पर  रहे  |  इढके  अल्ा।दा

 मौके  पर  कब्जे  नहीं  दिल्लाये  गये  ।  अगर  कभी  किसो  ने  छिए  ठो  बाद  में  उनको  मार-फीट  इछ
 दिया  गया  ।  इसलिए  जितने  भी  भादिवाधियों  ओर  जम  यपतियों  के  उत्थान  के  ओर

 प्रगति  के  लिए  कानून  बने  उनको  सख्ती  से  सागू  करते  की  अधधक्यकृता  है  |  जो  भो

 मै  दी  जाती  है  बह  उन  तक  नहीं  पहुंच  बीच  में  ही  लोग  उसको  खा  जाते  f 288७६  य  दा
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 हमरे  देश  में  सभो  नेता  मानते  हैं  कि  बीच  के  बीच  के  दसाल  सारी  सहायते  बीच  में  हो  छा

 यदि  हम  इससे  सहमत  हैं  तो  इसको  रोकने  के  लिए  अभी  तक  कोई  कायंवाहौ  क्यों  नहीं
 की  जनता  दस  की  सरकार  से  हम  चाहते  है  कि  सख्ती  के  साथ  ऐसी  कायवाही  करे  जिससे  जो
 भी  नियम  कानून  सहायता  के  लिए  जो  सहायता  निर्धारित  को  गई  वह्  उनके  पास  तक

 पहुंचे  ।

 इसके  साथ-साथ  सामाजिक  अत्याचार  को  भी  रोकने  की  जरूरत  जो  कानून  अभी  तक
 बने  हैं  भोर  जिनके  लिए  पूरे  देश  में  आन्दोलन  होते  रहे  आदिवासियों  के  भत्याचारों

 को  दूर  करते  के  लिए  ऐसे  कानून  ट्रन्स  बनवाने  को  आवश्यकता  है
 ''

 2.06  भ०प०

 गीता  भखर्जो  पीठासोम  हुई  ]
 मेरा  अ।ग्रह  है  कि  भारत  सरकार  स्वयं  एक  केन्द्रीय  कानून  संन्ट्रल  लेजिस्लेशम  फारे

 शंडयूल्ड  कास्ट्स  एण्ड  शेडयूल्ड  जनजातियों  के  हरिणनों  के  लिए  एक
 केस्द्रीय  कानून  इसी  पालिथामेंट  में  बनाया  जाय  जिससे  आदिवासियों  को  वृद्धायस्था  पेंशन
 अनिवार्य  के  रूप  से  दे  दी  जाय  ।  इसी  के  साथ-स'थ  उनकी  महिलाओं  के  लिए  प्रसूति  सहायता
 की  व्यवस्था  भी  उस  कानून  में  कौ  जाय  !  इसी  के  साथ-साथ  चूकि  हरिजन  ओर  आदिवासी
 ज्यादातर  खेत  मजदूर  हैं  इसलिए  उनको  सुरक्षा  के  लिए  ट्रेंड  ब्नियनत  अधिकार  भी  उस  कानून
 में  दिये  जायें  ।  जिस  तरह  से  संगठित  मजदूरों  को  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  सुविधाएं  दी  जाती

 उसो  तरह  से  उनके  लिए  भी  स्वास्थ्य  सुविधाओं  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  और  केन्द्रीय

 कानून  में  अमभ्य  बहुत  सी  बातें  शामिल  की  जायें  जिनके  लिए  हम  लोगों  ने  इस  सरकार  को
 लिखित  रूप  में  दिया  हुआ  है  ओर  यह  केन्द्रीय  कानून  बनाने  को  जिससे
 वासियों  का  उद्धार  सम्भव  हो  सकता  उद्धार  तेजी  से  सम्भव  हो  सकता  उनको  भलाई  जल्दी
 सम्भव  हो  सकती  विगत  कई  वर्षो  से  हस  देश  में  उठ  रही  है  लेकिन  विगत  सरकार  ने  हस

 कानून  को  नहीं  बताया  !  अब  बतेमान  सरकार  से  हम  आशा  करते  हैं  कि  केन्द्रीय  कानून
 जनजातियों  के  लिए  जरूर  ही  बने  |  हसी  के  साथ-साथ  आपने  कुछ  अच्छे  काम  भी  किये  नव
 बौद्धों  को  आपने  जो  सुविधाएं  दी  वह  स्वागत  योग्य  जो  काम  अभी  तक  सरकार  ने  नहीं
 किए  उन  कामों  को  पूरा  करने  की  जिम्मेदारी  इस  सरक!र  पर  है  और  हम  आशा  करते  हैं  कि
 सरकार  आगे  तेजी  के  साथ  बढ़  जंसे  अभी  तक  जो  राजनंतिक  लाभ  उठाने  की  कोशिश  कौ
 जा  रही  उसको  भी  टूर  किया  जाएगा  ।  लग'्तार  चार  साल  तक  भोौकरियों  में  आदिवासियों
 ओर  जनजातियों  की  भर्तोी  उनके  कोटे  के  अनुसार  नहीं  कौ  गई  ओर  पांचवें  साल्ष  में  चुनःव  का
 दोरा  आया  तो  चुनावी  लाभ  उठाने  के  लिए  जन  जातियों  को  विशेष  रूप  से  भर्ती
 किया  गएा  ।  मैं  इस  सरकार  से  चाहूंगा  कि  अभी  से  ही  आप  सतके  रहें  भौर  नोकरियों  में  जो
 आदिवाधियों  भोर  हरिजनों  का  कोटा  वह  तत्काल  भरना  शुरू  कर  दें  जिससे  आपके  ऊपर  यह्
 लांछन  न  लगे  कि  आप  राजनेतिक  लाभ  उठाने  के  लिए  तत्काल  ऐसी  कोई  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।
 भेश  आपसे  यह  आग्रह  है  कि  हरिजनों  के  साथ  मार  पौट  कौ  जातौ  उनको  आप  कहीं  आधथिक

 भ्ह्यायता  दे  पाते  हैं  और  कहों  नहीं  दे  पाते  यह  कानून  बना  हमारे  उत्तर  प्रदेश  कानून 4,  ५
 बना  हूं  ।
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 केस्ट्रीय  सरकार  को  स्वयं  हस्तक्षेप  करके  दे८ता  चाहिए  कि  जहां  पर  भी  ये  कानून  बने
 लागू  होते  हैं  गा  नहीं  होते  कानून  बना  है  कि  जहां  हरिजनों  को  मारा-योटा  जाता  उनको
 आध्िषः  सहायता  दो  लेकित  भाविक  सहायता  नहीं  पहुंच  पाती  है  :  कहीं-कह्दों  यह  बहाना
 लगा  लिया  जाता  है  कि  इस  तरह  से  रोज  हरिजन  मारे  जायेंगे  तो  क॒ट्टां  सके  सब  को  सहायता  दो
 जाएगी  ।  यह  तक  बहुत  ही  भोंडा  है  भोर  हरिजत  विरोधी  तक  मैं  सरकार  से  निवेदन  करूगा
 कि  हस  तरह  कै  मामले  तुरन्त  बिना  किसी  भेदभाव  के  देखकर  सभी  लोगों  को  आर्थिक  सहायता
 मुहैया  कराईं  जाए  ।  भूमि  ख्रुधार  के  सवाल  पर  यह  सरकार  लगातार  घोषणा  कर  रही  हैक
 इसको  संविधान  की  सूच्ो  में  शामिल  जिससे  कि  उनको  कछजा  लेने  में  सुविधा  हो  जाए  और
 जितने  मुकदमें  उनके  द्िलाफ  विचाराधीन  पड़े  वे  मुकहमें  खत्म  हो  मुकहृपव'जी  की
 दौड़  में  उमको  परेशानी  न  उठानो  पड़े  |  यह  बहुत  ही  अच्छी  बात  इसलिए  मैं  कहना  चाहता
 हैं  कि  जो  भी  कानूत  आप  लाना  चाहते  वह  जल्दी  ताकि  उनको  कुछ  श्राभ  मिल  के
 ओर  हरिजम  बिरोधी  जो  प्रचार  चस  रहा  उस  प्रचार  को  मष्ट  करने  के  लिए  और  हरिजनों
 की  भलाई  के  लिए  इस  तरह  के  कामों  को  बढ़ाने  के  लिए  जरूरी  है  कि  केख्रीप  ध्रकार  कामूस
 बनाए  ।  इस  संविधान  संशोधन  को  करिए  ओर  उसके  साथ-साथ  अभो  त  जो  कानून  बने

 चार  के  निकम्मेपन  के  कारण  और  सरकारी  मशीनरी  की  कमजोरी  के  जो  क्षानूनों
 अभीतक  सायू  नहीं  हुए  जिनका  साभ  अनुसूकित  जाति  के  लोगो  को  नहीं  भ्िथा  जो  अन्ी

 तकलगातार  अत्साचार  ओर  उपेक्षा  के  शिकार  रहे  उनको  सकती  से  शागू  करे  ।

 मैं  आपके  समक्ष  एक  बात  और  १हना  चाहता  आपको  मालूम  है  कि  हमारे  देश  के
 प्रधान  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  3),  का  जिला  इलाहाबाद  है  और  उतके  तिवाच्न  क्षेत्रों  मे

 फतेहपुर  भौर  बांदा  का  भी  कुछ  हिस्सा  मिला  हुपा  ये  दोनों  ज़िले  उत्तर  प्रदेश  के  जिले  है  ।

 इन  दो  जिलों  में  दो  आदिवासी  ज  नजातियां  रहती  इनक  नाम  कोश  भोर  मबंवा  य  दो

 जातियां  बांदा  और  इलाहाब[द  में  भी  रहती  लेकिन  अभी  तक  ये  अमुसुचित  ज  नजाति  में  शामिल

 नहीं  हुई  इनकी  हाप्तत  जनज  तियों  की  तरह  से  सामाजिक  ओर  हर  तरह  प्ले
 शोषित  और  पौड़ित  तथा  उत्पीड़न  को  शिकार  रहो  जंगसों  में  बसती  हैं  भौर  भूबमरो  की  भी
 शिकार  हैं  .  इनको  अनुसूचित  जनजाति  में  श।मिल  किया  जाए  ।  अभी  तक  ये  अनुधूबित  अति  में

 है  ।  एनको  अनुसूचित  ज  तजाति  में  शामिल  किया  जाए  ,  पिछली  सरकार  से  भी  हम  इस  करे  में

 मांग  करते  लेकिन  कोई  ध्याम  नहीं  दिया  गया  यह  कोई  नई  समस्था  गहीं  भव्य  प्रदेक्ष

 सीमाबर्ती  जिलों  में  रीवा  भोर  ये  कोल  भोर  मरबया  जातियां  अनुसूचित  बनथाति  में

 शामिल  हैं  और  मध्य  प्रदेश  में  उनको  सारी  सुविधाएं  सुलभ  उसी  सीमा  से  मिला  हुआ  यह्  क्षेत्र

 हैं  और  बांदा  तथा  इलाहाबाद  में  भी  ये  जातियां  हैं  लकिन  इनको  आज  तक  अगुशूचित  जनजाति  में

 शाप्िश्ल  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  बारे  में  हमने  लगातार  पत्र  भी  लिश्ष  मेरा  सरकार  से  आग्रह

 है  कि  संविधान  में  संशोधन  करके  इन  कोल  भोर  मर्दया  जनजातियों  को  अनुसूचित  जनजाति  में

 शामिल  किया  जाए  ताकि  संबश्चित  सुविधाएं  उसको  शुल्भ  कराई  जा  सके  ।

 इस  शड्दों  के  साथ  मैं  अपनो  बात  समाप्त  करता  हूं  ।

 और  वानी  भद्टाचायं  श्रभापति  मै  अपनी  बात  अत्यम्त  हल्षप  मं
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 नो  +द्राचाय ]

 कहना  मैं  कुछ  मुद्दे  सामने  रख  रहा  हूं  ।

 हममें  से  अधिकांश  सदस्य  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  को  पेरवी  कर

 रहे  प्रयेक  सदस्य  ने  यही  कहा  है  कि  वह  अनु  धूबित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के

 लोगों  पर  किए  जा  रहे  अत्याचारों  का  पूर्णतया  विरोध  करता  है  ।  किन्तु  क्या  हम  इस  सम्बन्ध  में

 ईमानदार  हैं  ?  मैं  स्वयं  से  तथा  सदस्यों  से  यह  महृत्वयू्ण  प्रश्न  कर  रहा  इसके  साथ  हो  मैं
 सदस्यों  विशेष  रूप  से  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  के  क'मों  के  सचालक  सदस्यों  तथा  पिछली
 सरकार  के  सदस्यों  से  जो  अब  विपक्ष  में  हैं  तथा  जिन्होंने  बड़ो-बड़ी  बातें  की  यह  अनुरोध  करना

 आअहता  हूं  कि  कृपया  ये  अपने  दिल  को  टटोलें  के  कया  वे  इस  सम्बन्ध  में  ईमानदार  क्या  हम
 नीची  जाति  के  लोगों  को  वही  सम्मान  देते  हैं  जो  सम्मान  अपने  स्तर  के  लोगों  को  देते  हुम
 ऐसा  नहीं  करते  हम  नोकर  को  आदभी  नहों  सम  झते  हम  नेपालियों  तथा
 विभिभ्म  अनुसूबित  जातियों  क  लोगों  से  ऐसा  व्यवहार  करते  हैं  मातों  वे  हमारे  भ।ई-बहिन  नहीं

 महू  क्तेमान  समय  में  हर  किसी  के  लिए  आम  यात  है  सिवाय  उन  लोगों  के  जो  इन  लोगों  को
 किसान  सभा  अथवा  किसान  सगठतों  के  कड़े  के  नीचे  संगठित  कर  रहे  हैं  तथा  ओ  किसानों  और
 जादिवातियों  के  अआस्दोलनों  में  लगे  अधिकांश  भूमिहीन  मजदूर  पददलित  और

 जमुसूचित  जातियों  के  लोग  हमें  उनकी  भावनाओं  कौ  जानकारी  किन्तु  हममें  से  अधिकांश
 लोग  इस  बात  को  म  हूसूस्र  नहों  करते  ।  अभी  भी  अनुप्तूचित  ज।तियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों

 के  खोगों  के  साथ  छूमाछूत  की  जाती  है  तथा  इसी  तरह  की  अन्य  प्रथायें  विद्यमान  हैं  ।

 लक  सभा  के  सदस्यों  तथा  अधिकारियों  और  कर्ताधर्ताओं  से  मेरा  पहला  अनुरोध  यह  है
 कि  वे  अपने  दिल  को  टटोलें  हथा  यह  महसूस  कर  कि  ये  लोग  भी  उनके  अपने  भाई,बहिन  और
 मा  श्ोगों  का  दृष्टिकोण  बदला  जाना  चाहिए  ।  इस  सम्बन्ध  प्रत्येक  ब्यक्ति  जानता  है  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  इन  लोगों  का  प्राचीन  काल  से
 शोजण  किया  गया  उत्तका  वर्षों  से  आर्थिक  शोषण  किया  गया  वे  सामाजिक  हक्षप  से

 उत्पीड़ित  हैं  क्थोंकि  आप  उनको  मानव  प्राणी  हो  नहीं  समझते  क्या  लोगों  का
 प्रतिनिधित्व  करमे  वाले  सदस्यों  का  व्यवहार  पूर्णतया  उपयुक्त  है  ?  यह  सर्वाधिक  ह|स्यास्पद
 बात  है  ।  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  संसद  सदस्य  भी  यह  महसूस  करते  हैं
 कि  स्थाभाविक  तोर  पर  हमारा  जस्म  उत्पीड़ित  किए  जाने  के  लिए  हुआ  है  तथा  हमारा  जन्म
 शोषण  किए  जाने  के  लिए  हीं  हुआ  है  मानो  यह  सामाजिक  कानून  है  जिसमें  उच्च  जाति  के  लोग

 हुक्म  बजाने  अथवा  आज्ञा  पालन  करने  के  लिए  बाध्य  नहीं  ऐसी  स्थिति  है  ।

 अ।ज  ऐसी  बाते  क्यों  हो  रही  हैं  !  इसका  प्रमुख्ष  कारण  यह  है  कि  अब  अनुसूचित  जातियों
 तथा  अनुसूचित  जनवातियों  के  लोगों  में  जागृत्ति  भा  रही  है।वे  यह  महसूस  कर  रहे  हैं  कि  वे

 पनुष्य  हैं  '  पहले  वे  अपने  आपको  मनुष्य  ही  नहीं  समझते  थे  क्या  कह  महीं  समझते  थे  कि  उन्हें
 भी  उच्च  जाति  के  लोगों  की  तरह  हर  च्षीज  का  आतस्द  लेने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ।

 जातिबादी  तथा  साम्प्रदायिक  तत्व  मेहनत  कश  जिनमें  मुख्यतया  अनूसूचित  जातियों
 हथा  अनुसूचित  अ्रनजातियों  के  प्लोग  शामिल  की  लोकतांजिक  आशभों  के  इस  आम्दोलस  को
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 साम्प्रदायिक  तथा  धामिक  बर्गों  में  बांटने
 की  कोशिए  करते  एक  बात  यह  हो  रह

 अनुप्तान  के  अनुसार  तेद़ा  लगभग  सभो  राज्यों  में  हो  रहा  है  ।  आज  यह  +्चिति  है  ।  निश्चित  स्वार्थी
 तत्व  भ्धकाशतया  केवल  समाज  के  उच्च  स्तर  अथवा  उच्द  जाति  के  लोग  उन्होने  इस  अवधि
 के  दोसान  बिहार  तथा  असम  के  बहुत  से  स्थानों  में  पुल्तिस  अखिकारियों  ओर  कमंचारियों  के
 एक  बम  के  साथ  सांठ  गांठ  करके  जनजातीय  तथा  आदिध्यासों  लोधों  पर  अत्याकाव  करिए  '.  अंगाल
 में  ऐसा  कोई  अत्याबार  नहीं  होता  है  तण  यदि  वहां  ऐसी  रात  होतो  है  भी  तो  इसके  पोणे  तच
 ag  है  कि  वहां  बामपंथी  मोर्वे  की  सरकार  है  तथा  वे  किसो  भी  साजले  पर  तरब्त  काबबवाही  करते

 जातियाद  पश्चिच  भी  बंगाल  में  नहीं  उभर  पाया  है  क्योंकि  दढ़ां  लोकताजिक  अआन्योजन  हुभा  है
 तथा  वहां  लोकत'त्रिक  चेतना  का  स्तर  बहुत  ऊचा  है  |  एक  ओर  हमसे  लोगों  की  अधिक
 आशाओं  का  तथा  सबको  भूमि  दिए  ज!ने  का  समर्यन  करना  चाहिए  ।  कृषि  करने  बाले  तथा  भूमि
 में  अपना  उत्साह  दिद्वान  बाले  सभी  लोगों  के  पास  भूमे  होती  जो  कृषक  नहीं  हैं
 बवल  जभौदार  वे  केबल  उच्च  ज।ति  क॑  लोग  हौ  हमने  विगत  में  यह  देखा  है  कि
 जलपाई  गुड़ी  तथा  बहुत  से  अस्य  स्थानों  पर  भू-आन्दोलन  का  स्वरूप  बदल  कर  उसे  जातीय
 स्त्रूप  दे  दिया  गया  |  हुम  हस  आन्दोलन  विशेष  में  शामिल  यह  तस्वीर  का  एक  पहल  है  ,
 तस्थीर  का  दूसरा  पहलू  यह  है  कि  जनजातीय  समुदाय  तथा  अनुमूचित  जनजातियों  के  लोगों  में
 भौंजद  अवस  रबादी  तत्वों  ने  भी  यह  कहकर  कि  कुछ  बंग।ली  उच्च  जाति  के  इस  आन्दोलन  को
 जा  लिवादी  कथा  साम्प्रदाधिक  स्वरूप  देने  को  कोॉशिन  की  '  इससे  स्थिति  जध्ल  हुई
 हमारा  यहौ  अनुभव  मेरा  विचार  हैं  कि  पददलितों  क  आधथिक  संपघवं  के  मार्ग  में  कमोबेश

 यह  एक  अड़चन  है  ।  यह  बात  सबसे  महत्वपूर्ण  कुछ  भी  हमें  वर्गंवार  संगठित  करने  के

 लिए  तैथार  हो  जाना  चाहिए  तथा  जंसा  कि  मैं  कह  चका  हूं  उसमे  »  अधिकांश  जोत  कि  मजदूर
 हैं  ।  इसी  प्रकार  जहां  तक  सामाजिक  उत्रीद्मम  का  सम्बन्ध  हैं  मुझे  इस  बाल  की  जामकारी  है  कि

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  ये  लोग  किस  भेदभावों  ओर  दमतਂ  का  शिकार

 होक्षर  रह  रहे  मुप्ते  इसका  अनुभव  है|  मैं  लोकतत्र  तक  घ्रमंशिश्पेकता  का  समथंत  करने  बाले

 सभी  लोगों  से  अनरोध  करता  हूं  कि  वे  अपने  संकोर्ग  साम्प्रदर्शपक्ष  हितों  से  ऊपर  उठे  तथा  एक

 जट  हों  ।  अनसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  साथ  किए  जा  रहे  अश्याशें  का  विरोध

 इःग्त  के  लिए  सबको  हकठठा  हो  जाता  चर  ।  मैं  इन  गतिविधियों  पर  मजर  रस़मे  के  लिए

 एक  संसदीय  समिति  बनाने  के  बिच।र  का  स्वागत  करता  परन्तु  केबल  कानून  बनाना  ही
 काफी  नहों  कातूनਂ  को  लागू  फश्नर  कामूता  के  बनक्ने  से  अधिक  महत्यपूर्ण  अकतर  यह  देवा

 गया  है  कि  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुज्न  चित  अनजाक्तियों  के  फिसी  भी  हित  से  सम्बाधित

 प्रावधान  को  लाग  नहीं  किया  जाता  ।  यह  मेरा  कड़बा  अनुभव  है  |  बहुत  सी  बातें  कहनी  है  ।  परंतु  मेरे

 पास  समय  नहीं  हू  ।  मैं  पह  ससाह  वेना  काहक  हुं  कि  यह  श्रंसदीय  स्थिति  यह  केक  कि  अमुशुवित
 जाति  तथा  अनसचित  जनजाति  के  साथ  अत्याचार  के  मामलों  को  तुए्त  समाप्य  कियय  जामकता

 है  या  नहीं  ।  उसे  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  कया  श्थिति  का  मुकाबला  करने  के  लिए  प्रशासन  थी
 कुछ  कर  रहा  है  अधवा  नहीं  तथा  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजाहियो  के  हित  में

 का  सख्ती  से  पालन  कर  रहा  है  अथवा  नहीं  । कानल कि
 इसके  अतिरिक्त  जनणाति  के  सोगों  तथा  अनुसूचित  जातियो  के  बच  एक  प्रकार  का

 समाज  सुधार  आम्दोलन  को  आवश्यकता  है  |  मैं  अनुसुबित  जातियों  तथा  अनुसूबित्  अनजातियो
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 तब  —  ज्जिजत++++
 नानो  भट्टाचआायं

 के  नेताओं  से  यहू  अपील  करू गा  कि  बहू  अपना  अधिक  सनय  सिरक्ष  दमन  साप्रमा  करते

 हेतु  एक  सामाजिक  सुधार  आन्दोलन  के  लिए  लगाए  ।  उन्हें  सर्वव्यापी  शिक्षा  तथा  आर्थिक  विकास
 के  लिए  काय्य  करना  चाहिए  ताकि  वे  जनजातीय  लोग  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित
 जनजाति  वर्ग  के  लोग  अपनी  आर्थिक  सामाजिक  स्तर  को  अनुभव  कर  सक  तथा

 केवल  कानून  को  नजरों  में  ही  नहीं  बल्कि  सही  अर्थों  में  समानता  यहू  बहुत  ही  कठिन

 समस्या  है  ।  मुझे  गुरू  रवीन्द्र  नाथ  टैगोर  कौ  एक  कविता  याद  आती  है  ।  परन्तु  मैं  कविता  की

 वास्तविक  विषय  वस्तु  को  भूल  गया  फिर  भी  उन्होंने  शिक्षा  के  स्तर  में  असमानता  तथा
 आर्थिक  असमानता  के  विरुद्ध  चेतावनी  दी  एक  ओर  एक  वर्ग  धन  जमा  करता  जा  रहा  है
 तथा  दूसरी  ओर  निराशा  निराश  कोन  अधिकतर  वह  जो  अनुसूचित  जाति  तथा

 अनुसूचित  जनजाति  वर्ग  के  लोग  हैं  वह  बास्तव  में  निराश  हैं  ।  अतः  उन्होंने  लोगों  को  संबोधित

 करते  हुए  सता  के  नशे  में  चर  उत  लोगों  को  चेतावनी  दी  कि  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  असमानता
 आर्थिक  असम  तथा  सामाजिक  असमानता  को  बढ़ावा  देते  चले  जा  रहे  हैं  ।

 उन्होंने  कहा  :

 का  संदेश  आपका  दरवाजा  खट«्टा  रहा  यदि  आप  स्थिति  के  महत्व  को  नटों
 समप्तते  हैं  यदि  आप  आत्म  संतुष्ट  तथा  सत्ता  और  फ्रमंड  के  नशे  में  चूर  रहती  हैं  तथा

 मनुष्य  और  मनुष्य  के  थीच  में  असमामता  बढ़ाते  जः  रहे  हैं  तो  मत्यु  होने  पर  शमशान
 घाट  पर  पददलित  लोगों  के  साथ  आपको  समानता  हो  जाएगी  ।”

 हम  काफी  कठिन  समय  से  ग्रुजर  रहे  यहू  असमानता  निष्वित  स्वार्थों  के
 उनके  सामाजिक  दर्जे  तथा  आध्िक  प्रभुत्व  को  आधात  पहुंचायेगी  ।  गुरू  रबीन्द्र  नाथ  टैगोर
 कौ  चेतावनी  को  दोहराते  हुए  मैं  सबसे  अपील  करता  हूं  कि  वे  अपने  दिलों  को  टटोले  भौर  यह
 देखें  कि  कया  हम  वांछित  त  रीके  से  काम  करने  को  तेयार  हमें  इन  लोगों  को  पुत्र
 और  पुत्रियों  जंसा  व्ययहार  करना  चाहिए  ।  यह  मुख्य  बात  उसी  दशा  में  इस  समस्या  का
 समाप्च'न  कर

 सभापतति  महोदय  :  अब  श्री  पंडियन

 हो  शिकिहो  सेमा  :  कम  से  कम  कोरम  तो  होता  चाहिए  ।  आप
 इत  मे  महत्वपूर्ण  विधय  पर  लियम  193  के  अन्त  गंत  चर्चा  बिता  कोरम  के  कंसे  कर  रहे
 सरकार  ने  स्वीकार  किया  है  कि  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 सभापति  भ्रहोदय  :  मैंने  पहले  ही  श्री  पंडियन  को  बुला  लिया  है  ।

 करी  शिक्षिहों  सेमा  :  कोरम  होना  चाहिए  ।

 सभापति  भहोदय  :  चू  कि  यह  कोरम  के  लिए  कह  रहे  मेरे  पास  घंटी  बजाने  के
 अति  रिक्त  और  कोई  विकल्प  नहीं  है  ।

 को  रम  की  घंटी  बजाई  जानी  चाहिए  ।  े
 क्री  शिकिहो  लेसा  :  सत्ता  पक्ष  में  केवल  सदस्य
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 सभापति  महोदय  :  कोरम  के  लिए  घंटी  बजाई  जानी  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  गणपूर्ति  पूरो  हो  गई  है  श्री  पड़ियन  बोले  ।

 भरी  डो०  पंडियम  :  सभापति  हम  एक  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  सामाजिक
 समस्या  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  और  अधिकांश  सभी  बतताओं  ने  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित
 जातियों  तथा  पर्वतीय  जतजातियों  पर  किए  गए  अत्याधारोंके  मामलों  का  जिक्र  किया  यदि  मैं
 भी  कोई  दूसरो  सूची  दूਂ  तो  चर्चा  समाप्त  नहीं  होगी  |  मैं  एक  या  दो  दी  घटनाओं  का  जि

 परन्तु  मैं  अध्यक्ष  पौठ  के  माध्यम  से  सभा  तथा  सभा  के  माध्यम  से  देश  का  ध्यान  इस  बात
 की  ओर  आकषित  कहंगा  कि  यहू  समस्या  नई  नहीं  है  ।  पहु  लगात।र  ब  री  यह  उन  स्थानों
 में  भी  फंल  रही  है  जहां  पर  पहले  नहीं  थी  तथा  कुठ  वर्षों  पहल  वहां  यह  समस्या  नहीं  थी  ।  हमें
 इस  बात  का  गय॑  था  कि  कुछ  वर्ण  पूर्व  हुम  |  रा  रिक्ाड  साऊ़  था  |  यदि  तुलनात्मक  हप  से  देखा  जाए
 तो  हम  कह  सकते  हैं  कि  एक  या  दो  घटनाओं  को  छोड़  कर  हम  लोग  ऐसे  साम्प्रदायिक  झगड़ों  से

 मुक्त  थे  चाहे  वह  जातीप  झगड़े  हो  या  घ।मिक  झगड़  हो  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  तथिलताडू
 में  काफी  लम्बे  समव  से  साम/जिक  सुध।र  आन्दोलन  चलता  परन्तु  दुर्भाग्पषयश  पहु  डतर

 भारत  में  विद्याचलल  को  पार  करके  तमिलनाडु  तक  पहुंच  गया  पिछले  कुछ  भह्दीनों  विशेष+र

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अमुसूचित  जनजातियों  के  विष्द्ध  साम्प्रद'यिक  झगड़े  हो  रहे  पिछले

 हफ्ते  भी  दक्षिणी  जिले  में  दंगा  हुआ  था  भौर  तीन  गांवों  में  भाग  शगा  दी  थी  तथा  तीन  लोगों

 को  मार  दिया  गया  हमें  वास्तव  में  पता  नहों  है  कि  हुना  था  क्योकि  हप  यहां  पर  हैं
 और  तमिखनाडु  के  बारे  में  कोई  समाचार  नहीं  मिख  पाता  है  ।  परस्तु  यह  स्पष्ट  है  कि  इस  तरह
 की  घटनायें  हो  रही  हैं  और  इनमें  वद्धि  हो  रही  ऐसी  कटनायें  क्यों  हो  रही  है  ?  सभा  को

 पता  है  कि  एक  वर्ष  पूर्व  एक  महत्वपूर्ण  समाचार  भोनाक्षीपुरम  घटता  के  बारे  में  था  जहां  पर

 अनुसूचित  जातियों  भौर  अनुसूबित  खतजातियों  के  युवकों  ने  इस्लाम  धर्म  को  अपना  लिया  था  ।

 बहुत  शोर  मचाया  गया  था  कि  इमको  अभीर  तेल  देलों  द्वारा  खरीदा  था  रहा  पंसा  देकर

 इन  अनुसूचित  जाति  तथा  कमजोर  बय॑  के  लोगों  को  अरौदा  जा  रहा  है  और  इस  प्रकार  के  धर्म

 परिवतंन  द्वारा  वह  अपनी  संस्या  रहे  हैं  |  ऐसा  प्रस्तार  शुरू  हुआ  और  यह  सारे  तमिलनाडु  में

 कंलता  जा  रहा  है  ।  इस  प्रचार  के  कारण  अनुसूबित  जाति  के  गरीब  शोग  तथा  भूमिहीन  मजदूर
 शिकार  हो  रहे

 जब  भी  उन  पर  हमला  होता  है  जैसा  कि  मध्य  प्रदेश  तथा  अस्य  राश्यों  में  हुआ

 कानून  लागू  करने  बाले  अधिकारी  तुरन्त  कायंबाही  नहीं  करते  हम  यह  नहीं  कहते  हैं  कि

 केवल  कमजोर  बय  के  लोग  हौ  निर्दोत  है  परस्तु  कानून  का  पालम  किया  जागा  चाहिए  तथा  दोषी

 व्यक्ति  को  सजा  दौ  जानो  चाहिए
 :  आमतौर  पर  ऐसा  होता  है  कि  कातून  लाग  करने  वाले

 अधिकारी  पक्ष  पात  से  काम  लेते  हैं  तथा  गरीब  लोग  विशेषकर  अमुसूबित  जाति  के  लोगों  की

 शिकायतें  कानूनी  तरीके  से  दूर  नहीं  हो  पाती

 केवल  भूमिहीन  मजदूर  को  हो  नहीं  मारा  शणा  बलात्कार  किया  जाता  पढ़  लिखे

 अनशबित  जाति  के  लोग  जो  शहरो  तथा  अऔदधोगिक  इलाकों  में  चले  गए  तथा  सुरक्षिद ।
 री  कर  रहे  हैं  को  भौ  परेशान  किया  जाता  है  ।

 हैं  श्षमय  कौ  कमी  के  कारण  केवल  दो  उदाहरण  देता  हुं  ।
 नौफक
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 रेखवे  मुछर  कार्यालय  मदुरे  के  एक  कमंचारी  उसका  नाम  नहीं  ले  और  मैं  इस

 घटना  के  बारे  में  विस्तार  से  नहीं  बताऊंगा  जाति  के  आधार  पर  हाल  में  अपमानित  किया

 गया  ।  उसको  उसे  नाम  से  गाली  दी  गई  और  उस  पर  हमला  किया  गया  और  उसे  अपमानित

 किया  गया  ।  खभौ  अपनी  जाति  कौ  परवाह  न  इस  घटना  से  नाराज
 उनका  इसमें  कुछ  भी  लेन।-देना  नहीं  था  ।  वे  उठकर  का्यालय  में  गए  और  सारी  घटना  फी

 अधिकारी  से  शिकायत  कौ  और  उन्होंने  उस  दोधी  व्यक्ति  जो  एक  कर्मचारी  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  करने  के  लिए  कहा  ।  आपकी  रंजिश  की  बजहू  से  उसने  उसे  जाति  के  नाम  से  गाली  दी

 और  उसे  अउमानित  किया  परन्तु  रेण  अधिकारी  ने  कहा  कि  चू  कि  यहू  अपयपध्विक  हमला  है
 और  अपराधी  ने  गाली  गलौच  की  इसलिए  उसे  हरिजन  सुरक्षा  समिति  के  पास  जाना  चाहिए
 औरर  वह  मजबूर  है  तथा  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाद्दी  नहीं  कर  सकता  ।  जब  सारे  कम  बारी  थाने

 गए  और  इस  भामले  वर्ग  वहां  रिपोर्ट  को  तो  पुलिस  अधिकारों  ने  कहा  कि  चुकि  यह  घटना
 कापालप्र  परिसर  में  हुई  है  ओर  जब  तक  सम्बद्ध  अधिकारी  इसकी  रिपोर्ट  नहीं  वे  इस
 म।मलें  कौ  दज  नहीं  कर  सकते  ।  इसके  ब'द  उन्होंने  इस  मामले  की  रक्षा  समिति  को
 रिपोर्ट  |  समिति  ने  कह  क्योंकि  भटना  कार्यालय  परिसर  में  हुई  है  वह  तब  तक  कोई  कायंवाही
 नहीं  करेगी  भब  तक  विभाग  से  इसकी  रिपोर्ट  नहीं  आ  जाती  |  इस  कानूतौ  लड़ाइयों  तथा
 उलझनों  में  मप्राधी  बच  जाता  हैਂ  और  पीड़ित  व्यक्ति  पीड़ित  ही  बनते  रहता

 यदि  कानून  लागू  करने  वाले  हुमारे  अधिकारी  इस  तरह  निः्क्रिम  रहते  हैं  तथा  तत्काल
 फार्यव  ही  किए  बिना  कानूनी  उलझनों  में  पढ़ते  हैं  तो  मे  सभी  कागज्यें  पर  ही  रहते

 मेरा  यह  अनुरोध  कि  णम  तक  इस  बात  की  ग'रन्टी  त  हो  कि  बमाए  गए  सभौ  कानूनों
 तथा  अधिनियमों  को  मिम्ध  पैक्षपात  के  ख्ग  किया  जाता  है  तो  ये  केयल  अलमारी  कौ  शोभा
 घढ़ा  सकते  हैं  भौर.हम  इस-आात  कौ  शेडो  सार  सकते  हैं  कि  हमने  बहुत  से  कानून  बनता  घिए  हैं

 परस्तु  गरोब  के  फर  छोने  काले  हमलों  को  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  |

 कि  केख्त्र  सरकार  हस  बुराई  को  समाप्स  करने  की  इच्छुक  हैँ  भी  तो  वे  भी  सर्वसम्मति
 को  यात-भरसे  हैं  मौर  एस  मासले  पर  उसे  सर्बसम्गति  बन।नौ  क्षहिंए  और  सभी  दलों  की
 बे-क  ८लानी  चाहिए  ताकि  हम  वेज्ञानिक  दृष्टिकोण  बनाने  के  लिए  सम्पूर्ण  भारत  में  एक  प्र  चारक

 अभियान  शुरू  कर  सके  ।  इस  शफ़्काजिक  बुराहयों  काਂ  यहीं  एकमात्र  इलाज  है  ।

 कौ  हुरिभाऊ  शंफर  महाले  :  सभापति  मुझे  इस  विषय  पर
 बोलें  के  लिए  समय  उसके  लिए  भ्राभारी  जिस  विष्य  पर  आज  चर्चा  हो  रहीः

 यह  केंबल  अनुसूचित  जाति  यां  अनुसूचित  जनजाति  का  सचाल  नहीं  है  एक  राष्ट्रीय
 सवाल  है|  यदि  हर  व्यक्ति  हसे  राष्ट्रीय  सवाल  देखकर  सोचेगा  तो  इस  का  समाधान

 हो  लेकिन  महाराष्ट्र  के
 विषय  में  एक  बात  बताना  चाहता  हूं  कि  वहां  कई  सम्त  हुए  हूँ

 लिन्हींने  सरमाजिक  परिवर्तन  करने  के  लिए  बहुत  कोशिश  कौ  |  वे  अवुशूकित  जाति  से  थे
 देवी  के  प्रिय  भक्त  थे  ।  इनमें  संत  संत  तुकाराम  ओर  नामदेव  के  नाम  प्रमुख

 इतने  प्रिय  थे  कि  देव  ओर  भकक्तਂ  स्तनप्साय  ये  |  फिर  जैसे  कहते  है
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 जल्दी  प्रभु  चले  न

 ध्प-+  पुथषप्री  मुझे  पिटाई  करता  .  |,  ;  न  4

 मेरा  गहौं  कुछ  अपराध  ।  ।

 मुझे  कहते  हैं  कि  हर  बनकर  मेरे  गले  में  कंसे  आया  ।.  गसा  देकर  हमारे  देव  को  क्यों

 छुआ  ।  भोध्षा  मेला  और  प्रभु  विट्टलदास  साथ-साथ  रहते  थे  भोर  पृजारो  उनको  पिटाई  करता
 था  |  मेरा  मतलब  है  कि  सामाजिक  परिवतंन  उस

 वक्त  तक  न:रों  हो  पावा  था  ।  भनुसूतित
 जातियों  के  साथ  मेला  बाहर  बैठा  फिर  मह्ठाराष्ट्र  में  बढ  बढ़  हुए  ६,
 जंसे  ज्योत  शिवपुरी  छत्रपति  शाहू  जी  एस०  एम०  भागो  ,  उन्होने  भी
 बहुत  परिबतंन  फिर  भी  डतना  परिवतेन  हो  नहीं  जितना  होना  भाहिए  ।  कहुठा
 है  कि  यह  किसी  पार्टो  का  सबाल  नहीं  किसी  जमात  विशेष  का  सवाल्ष  बड़ों  मेरे  एक
 साथी  ने  कहा  कि  यदि  सब  ल्लोग  टोक  दिशा  म  सोचेंगे  तो  यह  सवाल  बिल्कुल  छोश्य  हो
 मैं  आपसे  दो-तौन  बातें  ही  उदाहरण  के  तौर  पर  कहता  कल  मंत्री  महोदय  ने  बोषणा  की  कि

 अनुसूबित  जातियों  और  के  ख़ि८  सरकार  50  फोसदी  सबतिडो  और  बैंकों  से  क्षर्जा
 देने  वाली  भव  प्रश्त  है  कि  इन  खोगों  को  बैंकों  से कितना  कर्ज  मिलता  है--सिफ़  !8

 जिससे  एक  कुआं  भी  नहीं  बनता  ।  यदि  बन  श्रो  जाता  है  तो  कहीं  कहां  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो
 जाती  है  कि  वह  आदमी  ही  उसमें  डूबकर  भर  जाता  है  ।  यह  स्थिति  इस  वेल  के

 जनजाति  और  आदिमजाति  के  लोगों  की  है  ।  इसलिए  भाविक  स्मस्याओों  को  शौल्य  करने  के  लिए
 आवश्यक  है  कि  इन  लोगों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  बेंकों  से  कर्ज  धिलना  चाहिए  भोर  श्ररतिडी  भो

 अधिक  मिलनी  चाहिए  ।

 अब  जहां  तक  सामाजिक  परिवतंन  का  प्रश्त  मेरे  क्षंत्र  बह्षिक  जिले  के

 ताल्खुका  नास्दगांव  में  एक  गांव  बेदल  है  भोर  यहूं  घटना  लगभत  एक  माह  पहले  की  बहां
 मझे  अआदिमजाति  के  लोगों  कौ  एक  बस्तो  में  जाने  का  अवसर  उन  लोगों  से  पृप्ते  बुलाया
 था  ।  इस  पर  वहां  के  स्वर्ण  लोगों  को  इतना  गुस्सा  आया  कि  भरे  आगे  के  आाद  हतहोंने  अमेक

 लोगों  कौ  पिटाई  की  और  महिलाओं  के  साथ  बलात्कार  हथियारों  से  उसके  लरौर  पर

 अनेक  घाव  कर  दिए  ।  अभी  भी  एऋू  at  अस्पताल  में  है  और  उश्वकी  हालत  बहुत  शराब

 आज  भी  उनकी  सामाजिक  स्थिति  ऐसी  अब  मैं  इन  लोगों  की  राजकौयु  स्थित्ति  के  बारे  में

 आपको  बता  दू  ।  हमौरेँ  महाराष्ट्र  मैं  रहुत  जल्दी  जिला  परिषद  के  चुनाव  होने  बाले  हैं  और

 उनमें  आदिमजातियों  भौर  जनजातियों  की  लगभग  100  सौर्ट  बढ़ने  वाली हैं  ।  बंढे  दी  350  शीटें

 पचायत  समितियों  मे  इन  बाहियों  के  खोगों  को  बढ़ने  वालो  रह  ब्द  हो  गएु  भ्रश्तौ  तक  इत

 निकायों  के  चुनाव  तहीं  भूकि
 2

 वर्ष  हो  गंए  इंसलिए  चुनाव  कराने  जरूरी  भोर  हम
 लोग  बहुत  पढ़ते  हैं  कि  वहां  संविधान  के  अनुसार  ही  सारा  काम  चलता  लेकित  वास्तव  में  कहो
 पंविधान  के  अम्त  गंत  काम  नहीं  होता  ।  बडा  स्राहेव  में  स्वयं  कहा  है  किंइत  लोगों  को

 रौंदने  की  कोशिश  कौ  जाती  है  अब  कि  होने  बाल  सेवर्य  कह ध  के  लोग  अदालतों

 में  इस  मामले  को  ले  बए  और  स्टे।से  अाप्  4  के  अज्छी  तरह  यजते  थे  कि  यदि  चुनाव  हो  गएं  तो

 इत  निकायों  में  आडिम  जाड़ि  भौर  जनवसते  के  की  सकथा  ज्यादां  लोग  माँ 8३  है
 जायेपे  ।  इसलिए  राजकौय  ट्किति  में  भी

 अभी  परिवर्तन  गहों  हुआ  इश्धके  अ्ाबा  अनक
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 हरिभाऊ  शंकर

 त  रह  की  शिकायतें  हमें  सुनने  को  भधिलती  रहूती  आफिसर  लोग  इतनी  मनमानी  करते  हैं  कि
 आदिजाति  या  जनजाति  के  एक  व्यक्ति  तक  को  पियून  के  पद  पर  भी  भर्ती  नहीं  द्वोने  कहते  हैं

 मिलता  ही  कोई  नहीं  |  क्या  एक  सिपाही  भी  नहों  मिलता  या  जगह  द्वोते  हुए  भौ  भर्ता  नदों  को

 जाती  ।  19
 7

 में  महाराष्ट्र  सरकार  ने  एक  जी०  आर०  निकाला  जिसके  अनुसार  इन  आदिम

 जाति  और  जनजाति  के  लोगों  के  लिए  नए  पद  सजित  किए  गए  परन्तु  ऐसे  साजिश  भरे  काप  हुए
 कि  आदिमजाति  के  झूठे  लोगों  को  भर्ती  कर  लिया  गया  ।  फिर  1980  में  एक  दूसरा  जी»  आार०

 उसमें  भी  हल्या  कुष्टि  को  बढ़ावा  मिला  और  आदिमजाति  के  लोय  नौकरियां  पाने  से

 पीछे  २ह  गए  ।  इसलिए  हमारे  दफ्त रों  में  जित  ने  बड़े  आफिसर  बेठे  ये  इन  लोगों  को  भागे  आने

 ही  नहीं  यह  सबसे  बड़ी  कठिताई  है  ।  कभी  इन  लोगों  को  सौ०  आर०  ठीक  महीीं
 लिश्टी  जाती  और  किसी  न  किसी  बहाने  उन्हें  पीछे  बनाए  रखते  इनके  पांवों  को  ख्वोंचने  का

 काम  करते  इस  बारे  में  गहराई  से  सोचने  की  आवश्यकता  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री

 महोदय  से  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  मल्होत्रा  जी  ने  सदन  में  जो  चर्चा  उठाई  वह  बहुत
 सामयिक  सभापति  एहले  पहले  तो  हमें  रोने  अधिकार  भी  नहीं  किसी  भर

 आदिमज।ति  के  लिए  या  जनजाति  के  लिए  ।

 सभापति  अभी  तो  उनको  रोने  का  अधिकार  मिला  इसमें  तो  मुझे  खशी
 मल्होत्रा  साहब  ने  यह  प्रस्ताव  यहां  प्रस्तुत  यह  बहुत  खुशी  की  बात  है  ।  मैं  आद्ििरी  में
 आपके  सामने  यह  कबिता  पढ़कर  अपनी  बात  समाप्त  करूगा  :

 अलग  करना  अलग  इससे  मन  छ्षिग्न  होता  है  ।

 इसलिए  अनुसूचित  जाति  जन  जाति  और  भादिवासी  के  लिए
 स्वायस  मण्डल  की  मांग  की  जाति  |  ॥

 फटी  रबादी  मक्सलबादी  अह  संशयवादी  |

 आदिवासी  आदिमानव  दंगसदा  वे  हैं  देश  प्रम  बारी  ।।  2  ॥
 अन्यायी  घटनाएं  हमेशा  हैं  घटती  फिर  हमें  है  घूमना  पड़ता  ।
 सभ्से  मन  को  स्पश  करने  को  कहां  गया  बह  जत्था  ||  3॥

 डालो  तज  र  कम  से  कम  एक  बार  उस  दुबंल  के  ऊपर  ।

 झूतल  पर  स्वाभिमात  से  जीने  के  लिए  जो  चाहता  है  पर  ॥  4॥

 सहुदभाव  परिपूर्त  मन  में  सदा  रहने  दो  ।
 *  आनन्द  से  जीने  के  लिए  थोड़ा  तो  रहने  दो॥  5  ॥

 लोहे  को  पारस  ने  स्पर्श  किया  जग  को  पता  लगने  दो  ।

 फिर  बुबंल  कहकर  कोन  पुकारता  है  देखने  दो  ॥  6

 सब  मिलकर  सोच  समझ  से  हिंडोले  पर  झूलेंगे  ।

 इस  आ  रण  की  पूति  से  गिश्व  भी  सहज  ढोले  |  71

 कुमारो  उभा  भारतो  :  सभाषति  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय

 इसके  लिए  मैं  आपका  आभार  व्यक्त  करती  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  के  सभी  सदस्यों
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 से  तिवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  जब  भी  अनुसूचित  जाति  और  अनुसबित  जन  जाति  के  लोगों
 पर  अत्याचार  होता  तो  घटना  की  जो  वस्तुस्थिति  है  उसको  सामने  लाया  अए  और  उसको
 राजनीतिक  रंग  न  दिया  जाए  ।  राजनीतिक  रंग  देने  से  मेताओं  को  भले  ही  लाभ  मिल  जाता

 लेकिन  जिन  लोगों  ने  कष्ट  भोगे  होते  वे  बेकग्राउष्ड  बहुत  पीछे  ध्रकेल  दिए  ज'ते
 उतकी  समस्याएं  अत्यधिक  महत्वहीन  हो  जाती  मेताओं  के  भहुंक गो  को  आ।स  में  प्रतिस्पर्धा

 हो  ज  ती  है  ।  इससे  उनको  भले  ही  लाभ  मिल  जाता  खेकित  उन  ग  रोते  स्रोगों  को  कोई  भाभ
 नहीं  मिल  पाता  इसलिए  इस  विषय  में  बोतने  के  लिए  मैंने  भापसे  सिर्फ  दो  भितट  का  समय
 चाहा  मैं  उसौ  समय  में  अपनी  बात  समाप्त  करने  का  प्रयास  १गी  ।

 सभापति  सर्लयूया  जिला  शिव्षपुरों  में  जो  घटना  जहां  पर  कि  पक
 जीवित  जला  दिया  कुछ  घायल  हुए  और  उनको  अस्पताल  म्रें  भर्ती  करना  एक-दो
 महिलाओं  को  भी  काफो  थोट  लगी  ।  मैं  स्वथ  उस  गांव  में  मई  ए०  पौ०  अनकर  गहों
 नेता  बनकर  महीं  यहां  तक  की  गेरूए  कपड़े  पहनकर  भी  महीं  बल्कि  एक  साम।स्य  भड़की
 को  तरह  सलवार  कमीज  पहनकर  गई  |  मैंने  उन  लोगों  से  बात  मैंने  उसके  बथ।न  पूरे-के-पू रे
 रिकार  किए  तब  मुझ्ले  मालूम  पड़ा  कि  बड़ा  अथन्य  काण्ड  बहूं  पर  हुआ  बहां  पर  जो  कुछ
 हुआ  बह  निम्दनीय  उसको  जितनी  भत्संगा  की  उतनी  कम  म:प
 प्रदेश  सरकार  के  गृह  मंत्री  को  भौ  मैंने  इस  विषय  में  लिक्षा

 है
 कि  अभी  तक  जो  कार॑बाई  हुई

 उसमें  और  कुछ  भी  जोड़ा  जाता  चाहिए  !  मैं  जिस  तारीक्ष  को  बहां  गई  तब  शक  भी  उनको
 आतकर्ित  करने  के  रात्रि  में  उतके  घरों  पर  पथराव  की  बटभाएं  हो  रहीं  थीं  जब  कि  बहां
 पर  फोर्स  लगी  हुई  उसकी  सूबमा  भी  मैंने  गह  मंत्री  महोदय  को  भेजी  ।  लेकित  मेरी  समप्न  में

 एक  बात  नहीं  आई  कि  जित  महिलाओं  से  मैंने  अर्था  उनसे  मैंने  अब  पूरे  घटनाक्रम  कौ

 कारी  उन्होंने  जो  मुझे  पूरी  घटना  बह  मेरे  पास  कैसेट  में  रिकाई  अगर  आप  मुझे
 कभी  आज्ञा  देंगी  तो  मैं  उसको  आपकी  सेवा  में  प्रस्तुत  कर  सकती  उसमें  साफ़  कह्टा  गया

 उन  महिलाओं  ने  कहा  कि  तिश्चिन  हप  से  कुछ  लोगों  मे  यह  आग्रह  किया  कि  महिल।भों  को
 लाखने  के  लिए  बाहुर  निकलना  चाहिए  क्योंकि  पहले  भी  ऐसा  होता  रहा  है  ।  जो  नौजवान  तबके

 के  लोग  उन्होंने  कहा  कि  हम  अपनी  माता-बहुनों  को  नाथने  के  लिए  महीं  निकालेगे  ।

 क्योंकि  वे  लोग  शराब  के  नशे  में  उन्हें  ऊंची  जाति  का  नशा  पैसे  का  नशा  इसलिए  उन
 ते  उनको  पागल  कर  दिया  और  उन्होंने  गरीद  शोगों  पर  आक्रमण  एक  को

 बहुत  बुरे  तरह  से  बीच  में  जब  कुछ  महिलाएं  बोष-बचाव  करने  के  लिए  आई  तो  उनयें

 से  एक  महिला  को  साडो  खुल  बाठ  में  उस  को  भौ  चोट  और  भी  कुछ  महिलाओं

 को  चोट  लगी  '  मैंने  उत  महिलाओं  से  एक  बात  ब।र-बार  क्योंकि  अखबारों  में  यह  थार-आार

 भा  रहा  था  कि  सलैया  गांव  प्रेम  हिसः  भों  को  नंगा  ताचने  के  लिए  कहा  गया  |  पैंने  उनसे  पूछा  कि

 क्या  किसौ  ने  भी  आपको  नंगा  नाचने  के  लिए  कहां  तो  उन  महिलाओं  ने  कहा  कि  हमको  हंगा

 नाचने  के  लिए  किसौ  ने  भी  नहीं  नाबने  के  लिए  जरूर  और  ५रौ  बढ़ाई  इसी  बात  को

 ई  कि  हमारे  नोजबास  लड़को  ने  कहा  कि  हमारे  घर  को  महिलाएं  नहीं  गाचेंगी  और  अन्त

 सारे  नशों

 झेकर  हू
 में  लड़ाई  हुई  ।

 खलेया  में  थो  कुछ  हुआ  या  भारत  में  जो  कुछ  भी  होता  इस  तरह  के  लोगों  के  ऊपर
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 उमस्मा

 जो  अत्यायार  होता  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  महोदय  साथ  में  प्रदेश  की  सरकार
 के  मुख्यमंत्रियों  यद्वां  बेठ  मतनीय  संसद  सदस्पों  से  भी  कहूंगी  कि  इस  तरह  के  कांड  में  जो
 लोग  लिप्त  जो  लोग  इस  तरह  का  अत्याचार  फरते  उन्हें  सारे  नियमों  को  शिथिल
 करके  कई  से  फड़ा  दंड  दिया  जाना  मेरा  एक  निवेदन  आपके  माध्यग्र  से  यह  भी  है  कि

 इस  तरह  को  घटमाओों  को  जब  राजनैतिक  रंग  दिए  जाते  हैं  तो  निश्चित  रूप  से  नुकसान  उन
 गरीब  लोगों  को  पहुंचता  नेताओं  को  भले  ही  लाभ  मिल  जाये  जैसे  सलंया  के  मामले  में  इसी
 सदतब  के  एक  माननीय  सदस्य  के  द्वारा  लगातार  असत्य  बोला  जा  रहा  है  कि  वहां  महिलाओं  को
 नंगा  नचाया  गया  और  वहां  फी  महिलाएं  कह  रही  हैं  कि  हमको  नंगा  महीं  नचाया  सदन

 के  अन्दर  रस  प्रकार  की  गलत  अमत्य  सदन  गुम  राहु  यह
 एक  अच्छी  बात  महों  है  |  इससे  उस  गांख  के  लोगों  को  नुकसान  हो.रहा  भलेःहो  सदन  में  बंठ

 हुए  नेताओं  को  कोई  लाभ  होता  हो  ।  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करने  के  साथ-साथ  अन्त  में  एक
 निवेदन  और  करना  चाहूंगी  ।  पूरे  देश  इस  समय  एक  साजिश  रची  जा  रही  उस  साजिश  के
 प्रति  सभी  को  वाकिफ  रहुना  चाहिए,"सावधात  रहता  एक  योजना  के  अंतर्ग  रक्षो
 जा  रहौ  केन्द्र  की  नई  सरक,र.को  अपऊन  साबित  करते  के  प्रदेश  भें  €व4।फ्ति  सरकारों
 को  अप्प  फल  साबित  करने  के  लिए  जान-बू  मकर  योजताबड्ध  तरीकों  से  उनके  धर  जलाए
 उनपर  अत्याचार  किए  सिर्फ  यह  साडित  करने  लिए  कि  इनके  राज  में  हस  प्रकार
 के  अत्याचार  द्वो  रहे  मेरा  निवेदन  कि  जब  भी  हस  को  घटता  इस,सदन
 के  माननीय  सदस्प  एक  प्रूप  जिसमें  सभो  द्  के  लोग  बहां  पर  पहुंच
 ताकि  इस  तरह  के  चालू  लोगों  चतुर  लोगों  के  षड्यंत्र  दुश  सके  ओर  इस  तरह  की  घटनाओं  को
 राजनेतिक  रंग  न  दिया  जा  सके  ।  इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करत  मैं  आपकी

 बहुत  आभारी  हूं  कि  मुझे  बोलने
 के  लिए  समय

 ]  ्ि

 भरी  संफुहीसਂ  चोधरी  सभापति  मैं  केवल  एक  महा  मैं  उन
 सभीਂ  बातों  की  चर्चा  नहीं  करूंगा  जिनका  जिक्र  अन्य  वक्ताओं  ने  किया  हैं  ,  मैं  मंत्री  महोदय  का
 ध्यात  इस  बतत  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  बहुत  समय  से  बिह।/र  सरकार  के  अधीन  काम
 करने  बाले  एक  कर्मंचारो  का  मामला  उ«»ते  आए  उसका  नाम  खेलानम्द  भा  उसे  एक
 हरिजरन  लड़की  से  शादी  करने  के  कारण  1985  में  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  बह  खुद
 ब्राह्मण  उसका  यही  एक  अपराध  तब  वहू  दिल्ली  आया  था  और  धरना  बहुत  से
 राजनीतिक  दल्ष  के  नेता  तब  उससे  मिले  थे  ओर  उसे  आश्वासन  दिया  था  कि  उसे  उसकी  नोकरी
 बापस  मिल  जाएगी  |  लेकिन  जब  बहु  बिहार  वापस  गया  तो  उसे  यहू  देखकर  निराशा  हुई  कि
 उसे  बीण्स  सोक रो  में  लेमे  वाला  वहां  कोई  नहीं  इसकी  उसके  परिवार  पर  हम्ला
 किया  उसकी  पत्नी  को  जलाया  गया  और  उसका  घर  फू  क  दिया  गग्ना  !

 फिर  दिल्लौ  आ  गया  ओर  बह  अब  भी  डेढ़  साल  से  अधिक  समय  से  धरमा  दे  रहा
 है  ।

 इसी  दौरान  दिल्लौ  पुलिस  ने  बोट  क्लब  पर  उस  पर  हमला  जहां  बह  गणतन्त्र  दिवस  तथा अन्य  अवसरों  पर  धरना दे  रहा  था  ।  हर  वह  हमारे  प्रास  आया  .।  बहुत  दार  मैं  खुद  इस  मामले
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 को  सभा  में  उठा  चुका  हूंਂ  उस  विपक्षी  दलों  के  नेताभों  ने  जो  अब  सत्ता  पक्ष  में  बपना
 समन  द्विया  मेरे  दिए  गह  एक  विभेष  उदाहरण  ह  ओर  वह  अब  भी  शिटृलभाई  फ्टेल  हाउस
 के  समक्ष  धरने  पर  बेठा  है  |

 जब  चुनाव  होने  वाले  थे  तो  मैंने  उसे  आशा  दिशाथी  थी  कि  यह  सरगार  बली  जाएगी  और
 नई  सरकार  आएगी  और  नई  सरकार  के  अ'ते  ही  उसे  फिर  से  नौकरी  में  ल ेलिपा  मैं
 श्रम  कल्याण  मंत्री  को  इस  बारे  में  लिखा  है  और  मुझे  लगता  है  कि  प्रत्येक  मंत्री  असहाय  है  ।
 पता  नहीं  भ्रसक्काय  क्यों  इसके  लिए  क्या  दिया  ज!ये  ?

 बहुत  सी  ऐसी  बातें  हो  रही  हैं  जो  दिल  जलाने  हृदय  विदारक  लेकिन  हमारी
 भांओों  के  सामने  बह  स्यत्ित  धरने  पर  वहां  बैठा  पिछली  सरकार  के  समय  जब  मैंने  यह  मामला
 उठाया  था  तो  तत्कालीम  प्रधान  मंत्री  की  सलाह  कुछ  अधिकारियों  ने  कहा  था  कि  इस  ध्यग्शि
 ने  घोल्लाघड़ी  की  है  |  इस  तरह  के  मापल  कोई  भो  यह  नहों  कहता  कि  इसने  ब्राह्मण  होते  हुए
 एक  हरिजणन  लड़की  से  सादी  की  इसलिए  इमे  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  उस  क्षमय  मैंने
 इनको  बताया  कि  उसकी  छवि  खराब  करने  के  लिए  ऐसा  ५.हा  जा  रहा  यदि  आप  स्रदियों  था
 गरय्यों  में  एक  दिग  बोट  क्लब  पर  घरना  दें  तो  आपको  पता  चल  आएगा  कि  उसका  मामला  स्तही
 है  ।  व  अकेला  लड़ाई  लड़  रहा  मैं  चाहता  हुं  कि  सरकार  इस  मामले  में  कुछ  करे  ।  भाननौय
 मंत्री  मी  मेरे  अच्छे  मित्र  वे  शहानुभूतिएर्ण  भौर  विवेकशीन  भी  वे  उसी  राज्य  कै  भी

 यह  किसी  राज्य  पर  आरोप  लगाने  की  बात  नहीं  किसी  अस्ब  राज्य  में  भी  हो  सकता  है  ।

 इस  प्रकार  का  श्वया  बहुत  से  स्थानों  पर  है  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  अनु  रोध  करूपा  कि  ये  इसमें  भ्यक्तियत  कि  लें  ताकि  फहु  व्यक्ति  जो
 अपने  परिवार  के  स'थ  धरने  पर  बैठा  है  तथा  अकेला  लड़ाई  लड़  रहा  स्थाय  प्राप्त  रूर  सके  और

 हम  उसे  हर  रोज  वहां  देखने  के  दु:क्ष  से  बच  सके  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करवा  हूं  कि  आपने  मुझे  यह  अवशर
 दिया  ।

 क्री  मिस  कांति  अद्झ्ों  :  यहु  बड़े  शर्म  कौ  बात  है  कि  इस  मामले  को

 यहां  इसलिए  उठाना  पड़ा  ताकि  इसका  समाधान  किया  जा  शक्के  ।

 लभापति  महोदय  :  इस  मामले  को  इस  सभा  में  बहुत  बार  उठादा  गया  है  ।  हमें  आजा  है
 सभा  कौ  राय  जानते  सरकार  आवश्पक  कार्यवाही  करेगी  ।

 मंत्री  महोदय  को  भाषण  देने  के  लिए  बुलाने  से  पहले  क्या  मैं  इश्च  धात  पर  शत्रा  कौ

 राय  जान  सकती  हूं  ?  मूल्य  वृद्धि  पर  चर्चा  3  00  म०  प०  तुरू  होनी  अब  थैं  अंत्री  बग्रेदय

 को  भाषण  देने  के  लिए  बुलातो  हूं  और  थे  योड़ी  देर  बोलेंगे  ।  व्यों  ही  उतका  भाषण  शमाप्त  होगा

 हम  मूल्य  वृद्धि  पर  चर्चा  प्रारम्भ  करेंगे  |  मैं  आशा  करती  हूं  कि  सभा  इस  आत  ०र  सहनत

 होगी  ।

 अमेक  सानभोय  शबस्थ  :  जी  हां  ।

 सथापत्ति  महौदव  :  ठीक  अब  कृपया  प्रंत्री  महोदय  भाषण  देगे  ।
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 गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  घुबोध  कान्त  :  आदरणीय  सभापति  मेरा

 सौभाग्य  है  कि  मुझे  आज  यहां  बोलने  का  मौका  मिश्ला  और  वहु  भी  उस  सवाल  पर  जिस  पर  हम
 लोगों  ने  अपने  राजनीतिक  जीवन  की  शुरूआत  ५  है  ।  हम  उस  इलाके  से  आते  है  जो  वनवासियों

 का  इलाका  हम  जंगलों  और  पहाड़ों  के  बीच  में  छोटा  नागठुर  की  उस  गुफाओं  में  रहते  हैं
 जिनके  पास  इस  देश  की  आज।दी  तो  भाई  लेकित  बात  जौ  ने  जिस  आजादी  का  चिर'ग  इस  उम्मीद

 से  जलाया  था  कि  यह  गांवों  कौ  गलियों  और  गरुफाओं  तक  वहू  चिराग  आज  42  साल

 के  बाद  तक  वहां  नहीं  पहुंच  चाहे  सरकारें  जिसको  भी  रहौ  हों  ।  आज  उनके  ऊपर  हो  रहे
 अत्याच;र  के  संबंध  में  जब  हम  बहस  कर  रहे  जो  इस  देश  की  जनसंस्या  का  1/4  हिस्सा  तो

 अगर  मैं  यह  भूल  जाऊं  कि  मैं  सरकार  की  तरफ  से  बंठकर  बोल  रहा  हूं  तो  आप  मुझे  क्षमा  करेंगे

 हम  इसको  सुधारने  की  १ोशिश  करेंगे  ।

 3.00  भ्र०  १०

 नि्मंल  काम्ति  चर्ो  पोठासोम
 अत्याचार  जिस  अनुसूबित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  के  ऊपर  हो  रहे  हैं  ओर  मामनीय

 सदस्प  विजय  कुमार  मल्होत्रा  जी  ने  जिस  सवाल  को  लेकर  के  पूरे  सदन  फो  ध्यान  आक्ृष्ट
 करने  का  एक  मौका  दिया  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  छैसे  बहुत  गम्भीरता  से  लेती  है  ओर

 इसलिए  लेती  है  कि  यह  एक  ऐसा  सवाल  है  जिसको  सत्ता  में  सदियों  से  जो  रहे  हुए  लोग  चाहे

 वह  किसो  भी  बिरादरी  के  लोग  रहे  उनको  इस  परिवतेन  के  अक्र  को  समझना
 इस  परिवतंन  कौ  गति  इस  परिवतंन  के  चक्र  को  जो  रोकने  को  कोशिश  करेगा  तो  वहू  कूचला

 मारा  यह  व्यवस्था  उसको  माफ  महीं  करेगी  ।  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बिहार
 का  कोई  ऐसा  जिला  नहों  जहां  यह  लड़ाई  नहीं  चल  रही  उत्तर  प्रदेश  का  वह  प््वाचल
 का  जहां  पर  यह  लड़ाई  लोग  अपने-अपने  तरीके  से  लड़  रहे  सरकारे  आती  है  भर
 जाती  हैं  लकिन  उनकी  लड़ाई  जारी  है  और  वह  जारी

 आज  मध्य  प्रदेश  के  सलंथा  गांव  में  जो  घटना  बह  हमारे  लिए  शर्मनाक  जिस  पर

 शर्म  आनी  चाहिए  ।  जिस  तबके  के  लोगों  ने  इनमें  हिस्सा  लिया  इस  घिनोने  कार्य  उन्हें  अगर

 सरकार  सजा  देने  में  सक्षम  नहीं  होगी  तो  समाज  सजा  देने  से  च्न  लोगों  को  बाज  नहीं  आएगा  ।
 अगर  अत्याचार  का  यह  रवेया  जारी  रहा  तो  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  भौर  इसलिए  कहना  चाहता

 हूं  कि  जनसंख्या  का  1/4  भाग  तबका  मूकदर्शक  बनकर  अब  बंठा  नहीं  अत्याचार  की

 कभी  लोगों  को  जागरुक  कर  देता  है  और  मैं  समझता  हुं  क  वह  अत्याचार  की  सीमा  अब  लब॒लबां
 गई  है  ।  उसके  साथ-साथ  आज  नेशनल  फ्रण्ट  की  सरकाश  ने  आने  के  बाद  जो  विश्वास  पैदा  करने
 की  कोशिश  को  बही  हमारा  सबसे  बड़ा  दायित्व  रहा  जो  पिछली  सरकार  के  द्वारा  क्राइसेस
 ऑफ  फंथ  परे  देश  में  हमने  अपनी  तरफ  से  पूरौ  कोशिश  कौ  है  कि  उसको  रैस्टोर  स्थापित

 जो  समाज  के  दबे  कुचले  लोग  उनके  दिल  दिमाग  में  विश्वास  पैदा  करें  कि  वह
 आज  के  आज  के  सांसद  कौ  भी  बांहे  पकड़कर  अपनी  बात  कह  सकते  हैं  ओर  मैं  उमा  जी  को

 बहुत  हो  बधाई  देना  चाहूंगा  कि  उन्होंने  वेश  बदलकर  भी  इस  अत्याचारी  राज  में  अगर  कुछ
 बड़ी  है  तो  उसको  देखने  का  काम  किया  और  एक  सही  तस्वीर  लाकर  सदन  के  सम््मने  रखने  की
 कोशिश  की  ।
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 सरकार  ने  कानूत  बनाये  हैं  और  अनुसूचित  जनजाति  अत्याचार  निवारक
 1989  जिसे  बरी  के  माह  में  हमने  लागू  किया  है  मोर  उसके  बाद  3-4  महीने

 के  अन्दर  अभर  मध्य  प्रदेश  के  सलैया  गांव  में  जो  घटना  घटौ  इस  अधिनियम  के  तहत  अयर  बह
 केस  दर्ज  तहीं  किए  गए  हैं  तो  यहू  वास्तव  में  सदन  के  लिए  ओर  हुमारी  सरकार  के  लिए  भी
 सोचने  का  अहुत  गम्भीर  मसला  है  लेकिन  उन  लोगों  वहां  से  जो  रिपोर्ट  आई  है

 भो  प्यारेलाल  लंडेलबाल  :  वहां  केस  दर्ज  हो  चालान  हो  धुके  हैं  ।

 भो  सुधोध  कांत  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  था  कि  केस  दर्ज  नहों  किए  गए
 लेकिन  वस्तुस्थिति  ऐसी  नहीं  केस  दर्ज  किया  गया  लेड्यूल्ड  कास्ट्स  एंड  शेहपूर्ड  ट्राइब्स
 प्रिवेंगन  एट्रोसिटीज  89  के  के  तहत  केस  दर्ज  किया  गया  इसको  मैं  इतता
 काफी  नहीं  समझता  हूं  ।  '

 भरो  शोपत  लिह  लक््कासर  :  केस  तो  दर्ज  किया  गया  लेकिन  मुल्जिम
 गिरफ्तार  किए  गए  हैं  या  नहीं--सवाल  तो  यह

 कुमारी  उम्रा  भारती  :  एक  व्यक्षि  जिसको  राजनोतिक  संरक्षण  प्राप्त  उसके  लिए
 परेशानी  हो  रही  है  ओर  बाकौ  सबको  गिरफ्तार  किया  है  ।

 थरो  सुबोध  कांत  सहाय  :  मैं  मातनीय  सदस्यों  का  सम्मान  करता  हूं  और  सभी  लोग  हप
 गम्भीर  विषय  से  सम्बन्धित  ऐसी  स्थिति  में  मैं  अपनी  बात  शुरू  सरकार  ते  लो  डतकौ

 सुरक्षा  और  उनके  ऊपर  हो  रहे  अत्याबारों  को  रक्षा
 क ेसिए  अधिनियमों  के  तहत  प्रावश्षान  किए

 गए  उनको  ओर  मैं  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  धाहता  हु  ।

 अधिनियम  के  तहत  जहां  सुविधाये  देते  बहू  उनको  कानूनी  शह्ायता  और  आधिक  श्याय

 प्रदाय  किया  जाए  ।  मुकदमों  की  जांच  के  दोरान  अत्याचार  थोड़ित  गवाहों  को  यात्रा  भत्ता  और

 जो  उन  की  सुरक्षा  के  लिए  उसका  भी  प्रावधान  सरकार  मे  किया  पोढ़ितों  के

 लिए  स्लामाजिक  पुनर्वास  के  लिए  इसके  अन्दर  प्रावधाम  किया  गया  मुकहमों  के  भारभ

 करने  या  उनके  अधिकारों  की  नियुक्ति  के  लिए  भी  इसमें  गम्भीरतापूर्वक  प्रावक्षान  किया  गया  है  ।

 हर  स्तर  पर  समितियां  बनाने  का  भी  प्रावधान  किया  गया  है  जिससे  जो  भी  सबाल  आते  हैं  उनको

 सदी  तौर  पर  मोनिटर  किया  जा  सके  ।  राज्य  सरकारों  के  द्वाराये  समितियां  बनाई

 यही  मैं  यह  भी  कहना  चाहता  कि  इसको  इफंक्टिनव  तरीके  से  लागू  किया  जिसके

 लिए  बैलफेयर  मिनिस्टर  ने  जनवरी  म  हीने  में  सभी  राज्यों  के  पदाधिकारियों  को  या  उनके  राज्य

 मंत्रियों  को  बुलाकर  एक  सम्मेलन  किया  और  उन्हें  निर्देश  दिया  कि  यो  कोट  स्थापित  डोने  बाजे

 जिस  कोर्ट  के  तहत  ये  सारे  मुकदमे  देखे  उनको  अविलम्ब  श/गू  किया  बहुत  से

 राज्य  सरकारों  से  खबर  आई  लेकिन  मैं  कहता  चाहता  हूँ  कि  जिस  राज्यों  में  कोट  नहों  बने

 वाए  उन्हें  अविलम्ब  बनाने  का  राज्य  सरकारों  को  सरकार  द्वारा
 निर्देश  जाएगा

 ।  यह  श्रकार

 जनवरी  माह  से  आई  है  ओर  मैं  समझता  हू  कि  यह  ब्यवस्था  एक  महीने  के  अन्दर  हर  राज्य  मे

 कोर्ट  स्थापित  हो  जिससे  जित  इलाको  में  सम्बित  केसेज  पूरी  तरह  से  सुनव।ई  हो

 और  न्याय  किया  जाए  ।  मह  हमारा  फंसला

 जहां  तक  भूमि  का  ख़बाल  हम  यह  मानते  हैं  कि  भूमि  आज  हरिजन-आदिकाध्षियों  का
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 छुबोध  कांत  सहाय  ]

 सबसे  शुरुष  मुद्दा  उनके  ऊपर  अत्याश्षार  का  बन  गदा  सरकार  के  द्वारा  पट्टा  दिशा  जा  रहा
 लेकिन  सद्दी  शोर  पर  उनको  कब्जा  नहीं  सिल  रहा  सरकार  बड़ी  गम्भीरता  प्ले  राज्य  सरकारों

 को  यह  निर्देश  देना  चाहती  है  कि  जिले  के  जो  भी  सम्बन्धित  पदाधिक!री  वे  इस  बात  की  पूरी
 तरह  से  गारन्टी  लें  कि  उन्हें  जो  पट्टा  दिया  जा  रहा  है  या  उनको  जो  जथीन  दी  उसको

 किसी  दूसरे  को  लेने  का  अधिकार  नहीं  है  |  अगर  कोई  जबरदस्ती  ले  लेता  तो  उससे  बापिस

 कराई  इससे  सवाल  को  हम  पूरी  गम्भीरता  से  ले  रहे  इसलिए  इसको  हम  शेडयूल  9  में

 ला  करके  एक  अधिनियम  बनाना  चाहते  हैं  जिससे  कि  जमौनों  के  अधिकार  से  उनको  वंचित  न
 जा  सके  ।

 एन०  जो०  रंगा  :  कया  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ?

 भरी  कसुम  कृष्णा  मु.त  :  क्या  यह  दश्शम  है  ?

 क्री  सुबोध  काम्त  सहाय  :  यह  दशंन  नहीं  हम  लोग  कार्यान्वयन  के  बारे  में  बात  कर

 रहे  हैं  ।

 मैं  णहु  कहता  चाहता  हूं  कि  “6  महीने  पूरे  होते  शक  श्ऋरकार  की  तरफ  से  आपको  एक
 रिपोर्ट  दो  जाएगी  कि  हमने  आज  तक  क्या  कया  किया  जो  कहा  था  उस  पर  क्या  क्या  कार्यवाही
 की  गयो  चार  भहीने  गुजरे  दो  मह्दीने  का  सभ्य  मैं  आपसे  ओर  लेना  चाहता  हूं  ।

 )
 सभापति  यह  आपने  देखा  कि  जो  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति

 के  लिए  विधान  सभाओं  में  और  संसद  में  सीटों  के  अ!रक्षण  का  सवाल  उसको  हमने  दस  स्ाल

 के  लिए  और  लागू  किया  है  और  उसके  बदौलत  आज  अनुसूचित  जाति  और  भनुसूचित  जनजाति

 के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  माननीय  सदस्य  भाज  इस  सदन  में  मौजूद  हैं  ।

 यही  जो  तवबोड़  उनके  दिमाव  में  भी  आशंका  बनी  हुई  है  उसके  बारे  में  भी

 संशोधन  खदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करते  हुए  हम  पूरा  विश्वास  दिलासा  चभाहते  हैं  नवबोढ़ों  पर

 अमुसूबित  जाति  का  सदस्य  बनने  पर  से  प्रतिबन्ध  हट  सके  ।  इस  पर  भी  हम  अविलम्ब  करायंवाही
 कः  रहे

 शिक्षा  के  विकास  के  लिए  सरकार  ने  शक्ष  णिक  कायंत्रमों  में  मेद्रिक  स्तर  को

 पुस्तक  लड़कियों  के  लिए  कोबिग  से  सम्बन्धित  योजनाएं  बनायों  मेट्रिक  स्तर  की

 केन्द्रीय  प्रतियोजता  के  अम्तगंत  पुरस्कृत  लोगों  को  संदुया  बढ़ी  जहां  सेंट्रल  सविसिज  में  47-48
 में  165  संक्या  भाज  के  दिन  में  वह  14  साथ  हुई  यह  उपलब्धि  के  तोर  पर  हुआ  है  ।
 उन  पर  अत्याचार  भी  बढ़  लेकित  इसके  साथ  साथ  उनकौ  तरफ  से  ऐसे  लोगों  की  संख्या  भी
 बढ़ी  है  जो  अपने  अधिकार  के  प्रति  हरेक  स्तर  पर  जागरूक  हो  करके  समाज  कौ  मुख्य  धारा  में
 बागडोर  पकड़ने  के  लिए  आज  सामने  भा  रहे
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 सभापति  सुरक्षा  के  उपाय  भी  सरकार  के  द्वारा  तब  किए  गए  नौसि
 तच्छ  संबेश्ानिक  उपचतहों  को  पूरा  कसते  हुए  किती  प्रस्यर  की  ढील  गहीं  दो  जाएगी  ।  प्रधान  मर्च
 जी  ने  घोषणा  की  है  कि  अनुसू बित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  के  पीछे  से  चले  भा

 रहे  रिक्त  पदों  को  तत्कालिक  उपायों  के  द्वारा  भरा  अगर  इसमें  किसी  तरह  की  भी

 दिलाई  होगी  तो  सम्बन्धित  अधिकारियों  के  ऊपर  कार्यवाही  कौ  जाएगी  ,  यह  मैं  भी  आपको
 विश्वास  विशाना  चाहता

 मेरे  हयाल  से  यह  तो  लगातार  प्रक्रिया  है  |  क्योंकि  हरेक  स्तर  पर  जपढ़ें  ७ाली  होंगी  और
 उनको  भरा  यह  जो  पीछे  का  बेकलॉग  है  उसको  जल्दी  से  ज॒ल्डी  पूरा  करने  के  लिए

 हम  वचनबद्  हैं  ।

 भो  प्यारे  लाल  खंडेलबाल  !  इस  लिये  समय  निर्धारित  जल्दों  से  अस्दोी  क,य

 नहीं

 करो  सुथोध  कान्त  मैं  समझता  हूं  कि  पिछले  तीन  महीने  के  अभ्दर  इस  प्रक्तिया

 को  तेज  किया  गया  अगर  थाप  6  महौते  का  समय  दें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  सरकार  इस  काम
 को  प्रा

 सभापति  अनुसूचित  जाति  के  परम्परायत  अधिकारों  में  पुरो  तरह  हे  हस्तक्षेप

 किया  गया  हम  यह  मानते  हैं  कि  जगल  का  अधिकार  जो  उसका  ट्रेडिशगमल  राइद्स  दा  उम्र को
 हम  लाना  चाहते  हैं  भौर  यह  विषय  मंत्रि  मंडल  के  पास  लम्वित  उनको  थो  अधिकार  है  उसको

 दिलाने  का  बच न  देते  हैं  ।

 की  राजेसा  अग्मिहोत्रो  :  आप  जंगल  से  कया  अर्य  लगाते  हैं  कि  जो  आदिदासी

 और  हरिजन  हैं  उनकी  आर्थिक  बिम्दयो  बम  पर  अ।धारिठ  थी  जैसे  तेन्यू  का  पता  और  वोद

 क्या  आप  इस  पर  विचार  कर  रहे  हैं  !

 क्रो  खुबोध  कांत  यह  विषय  मंत्रिमंडल  के  पास  शम्बित  है  भेकित  इस  अधिकार

 को  सरकार  बनवास्तियों  को  देगा  चाहठी  पह  मैं  आपको  दिश्वास्  दिल्लाना  चाहता

 )

 ]

 प्रोਂ  लेकूहोस  छोज  इभाषति  महोदय  यह  उनका  रहला  भाषण  रपके

 भाषण  में  इस  प्रकार  व्यवधान  गहों  चाहिए  ।

 सभापति  महोदय  :  यद्यपि  यह  इनका  पहला  भाषण  है  सेकित  ये  भाषण  दे  श्कते

 चिन्ता  मत  करिए  ।

 रो  हरि  केवल  अश्ाद  :  धाम  में  थो  पूव  लमींदार  लोग  हैं  या  प्रभावशाली  श्रोष

 हैं  उनके  नाम  से  हरिजवब  अल्पतंकवफ  ओर  लगजाति  के  लोग  मौके  ९र  उनके  बर  हैं  भोर  सदियों

 से  बहां  पर  बसे  हुए  उसी  लमौच  एर  इस  लोगों  के  भाभ  भूमिधारी  था  दिरधरी  दक  श्रव

 तक  यह  लोन  बेमारी  करते  हैं  तव  कक  गह  रहते  हैं  और  बेपारी  छोड़  देते  हैं  तो  इनको  उथाढ़
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 हरि  केबल

 दिया  जाता  है  ।  क्या  मंत्री  जी  इन  बसे  हुए  बरों  पर  आबादी  अंकित  कराने  की  व्यवस्था

 करंगे  ?

 भो  धुबोध  शाम्त  सहाय  ः  सभापति  मैं  कहना  चाहता  हूं  भौर  बड़ी  ईमानदारी
 भौन  गम्भीरता  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जिनकी  जमीन  से  बेदखल  कर  दिया  गया  है  उनको  उनका
 अधिकार  वापस  दिलाया  हसके  लिए  परी  गम्भीरता  के  साथ  बात-चीत  कौ  जायेगी  और

 इसके  लिए  हम  लड़ेंगे  और  लड़  रहे  हन  सब  सवालों  को  जता  कि  माननीय  सदस्यों  की  राय  है
 सही  तौर  पर  इसका  इम्पलौमेंटेशन  हो  इसलिए  एक  समुचित  सेल  केन्द्रीय  सरकार  केद्वारा  भी

 बन।!ए  जाने  के  बारे  मे  निर्णय  लिया  जायेगा  यह  सेल  मोनिष्टर  करेगा  कि  कितने  विकास  के  काम

 हुए  और  जो  अस्याचार  उनके  ऊपर  उस  पर  ढया  कार्यवाही  की  यह  भौ  एक  प्रपोजल

 सरकार  के  सामने  जिस  हम  जल्दी  ही  इम्पलीमेंट  करेंगे  ।

 सभापति  यहू  सलैया  गांव  से  सम्बन्धित  सवाल  कहीं  न  कहीं  हमारे  दिमाग  में

 आता  है  |  राश्य  सरकार  ने  हमें  एक  रिपोर्ट  भेजी  है  लेकिन  आम  सदस्यों  को  जो  राय  है  ओर  इस

 देश  में  जो  40-42  साल  कौ  ब्यूरोक्रसी  है  उसके  जो  काम  करने  के  तरोके  हैं  उससे  तो  आप  सब

 वाकिफ  ही  नहीं  हैं  ।  यह  जो  रिपोर्ट  बनाकर  दी  जाती  है  डँसके  द्वारा  हमारे  जंसा  व्यक्षित  भो

 जाना  पसन्द  नहीं  मैं  मानता  हुं  कि  यह  जो  प्रशासविक  व्यवस्था  में  जंग  लगी  हुई  है  इसको

 टौक  करना  होगा  |  इसलिए  इस  भावना  को  देखते  हुए  मैं  यह  चाहुता  हूं  कि  सलंया  गांव  में  जो

 घटना  घटी  है  इस  पर  सदन  कौ  समिति  बनाई  जःए  जिससे  सही  तौर  पर  कया  वहां  पर  अत्याथार

 हुए  हैं  और  जिन  साथियों  ने  आगे  बढ़कर  फहा  है  कि  हृत  अत्याचार  के  बिलाफ  लड़ना  चाहते
 उनका  भी  40  साल  में  हुए  अत्याचारों  का  लेखा-जो  था  लेकर  सामने  लायें  और  अगर

 कारियों  ने  कोई  लौपा-पोती  करने  वासौ  रिपोर्ट  दो  है  तो  उस  पर  हम  निर्णायक  स्तर  पर  पहुंच
 जायें  ।

 कमारो  उप्ता  भारती  :  यह  इनक्वायरो  सलेया  के  लिए  होगी  या  उत्तरप्रदेश  में  फतेहपुर  में

 जो  घटना  हुई  है  उस्रकी  भी  इनक्थायरी

 क्रो  सुबोध  कास्त  सड्राय  :  सभापति  हमारी  ध्तरकार  ने  सस्ती  से  कार्यवाही  को

 है  पर  कम्यूनल  रायट्स  हुए  बहूं  पर  कांग्रेसी  सांसद  भी  धूम  कर  भआए  उन्होंने  भी

 फहा  कि  सरकार  द्वारा  अच्छा  काम  किया  गया  सरकार  ने  वहां  पर  काम  किया  मैं  आपके

 सामने  रिपोर्ट  रखना  चाहता  आपने  जो  सवाल  उठाए  लेकिन  हकीकत  यह  है  कि  यहां  पर

 सवाल  उठाने  से  पहले  सरकार  ने  जो  काम  किए  वह  मैं  आपके  सामने  रखभा  चाहता  जिससे

 दूध  का  दूध  भोर  पाती  का  पानी  हो  जाएगा  ।

 जसा  कि  मैंने  कहा  कि  आर्थिक  रूप  से  हरिजल-आदिवासी  तबके  के  लोगों  को  गरोबी  की

 रेखा  से  ऊपर  लाने  के  लिए  जो  योजनाएं  सरकार  द्वारा  शुरू  की  गई  उनमें  वित्तीय  दबावों  के

 दावजूद  विशेष  संघटक  पोजनाओं  में  1990-91  के  दौरान  अनुसूचित  थाति  और  अनजाति  के

 लिए  165  करोड़  रूपया  तथा  205  क  रोड़  से  215  करोड़  रुपया  तथा  225  करोड़

 रुपए  की  वृडि  कौ  गई  इस  प्रकार  अनुसूचित  जाति  ओर  जवआति  विकास  के  लिए  केन्द्रीय
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 परियोजनाओं  में  आवंटन  के  रूप  में  राज्यों  को  केम्द्रीय  सहायता  में  भी  वद्धि  की  गई  है  ।
 अनुसूच्चित  जनजाति  आवोग  को  भी  संवैधानिक  दर्जा  देने  के  सम्बन्ध  में  दढ़ता  से  विचार
 किया  यह  हमारा  उदृक्ष्य

 इसी  तरह  के  राज्य  सरकारों  द्वारा  जो  सूचनाएं  दी  जानी  इस  गम्भौरता  की  ओर
 भी  हम  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  दिखायेंगे  और  मांग  करेंगे  कि  हरिज्नन-आदिवाधियों  पर  होने
 वाले  अत्याधारों  के  सम्बस्ध  में  आंकड़े  तुरन्त  केस  सरकार  को  ताकि  रादन  को  अवगत  कराया
 जा  सके  तथा  आवश्यक  कार्यवाही  कौ  जः  सके  ।

 हस  चर्चा  में  करौद  24  माननीय  सदस्थों  ने  भाग  सबका  उत्तर  तो  मैं  अपनी
 खड़ाई  जुबाम  में  यहां  पर  नहीं  दे  लेकित  मेरौ  भावनाएं  उनकी  भावताओं  से  अलग  नहीं

 सरकार  भी  उनकी  भावनाओं  के  साथ  मातनीय  सठस्थों  ने  बिल्कुल  सही  कहा  कि  इस
 सवाल  को  पार्टी  या  इस  बंच  या  उस  बेंब  के  नजरिए  से  नहीं  लेगा  यह  देश  की  एक  चोथाई
 जनता  का  सवाल  इस  तरह  से  हस+  गम्भीर  ता  को  देना  चाहिए  ।

 कुछ  माननीय  सठस्यों  ने  अ्नुसूबित  जनजाति  की  लिस्ट  को  रिवाइज  करने  के  आरे
 में  पंग  मैं  बताना  चाहता  हूँ  कि  जो  भी  सुतरगाएं  हमारे  पास  उस  सथ  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  लिस्ट  को  रिवाइव  करने  की  दिशा  में  कार्यवाही  को  जाएगी  ।

 जैता  कि  मेरे  मित्र  और  सधष  के  दिनों  के  साथी  श्री  सेफुदीन  चौधरी  जो  मे  शिलागस्द  के
 बारे  में  मैं  उतको  विश्वास  दिलाता  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  शुबोध  काम्त  सहाय
 व्यक्तिगतरूप  से  एक  महीने  का  समय  मागता  अगर  डनके  ऊपर  इस  प्रकार  का  भाजं  जिस
 बाऊं  को  लेकर  वे  हघर  से  उधर  भटक  रहे  सिर्फ  एक  हरिजन  लड़की  से  शादो  करने  के  लिए
 उनको  यह  पत्िशमेंट  मिला  है  तो  मैं  विश्वास  दिल.ना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों  के

 रारियों  के  ७ल्लाफ  भी  का्यंबाही  कौ  जाएगी  ।

 इतना  कह  कर  मैं  तमाम  साथियों  को  धस्यवाद  देता  हूं  और  आभार  प्रकट  करता  हैँ  ।

 व  ]

 सभापति  भहोश्य  :  अब  हमें  मूल्य  वृद्धि  पर  चर्चा  करनी  यह  भी  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 विषय  है  ओर  अनेक  मंत्रालयों  पर  चर्चा  करने  के  लिए  पर्याप्त  समय  नहीं  गिलौोटिग  का

 होने  वाला  मैं  श्रमझता  हूं  कि  हम  इस  विषय  पर  चर्चा  समाप्त  करें  और  अप्तला  विधव

 शक  कर  I

 ]

 एक  मासमोय  शद्॒स्य  :  क्या  अज  वाटर  श्सोसिंज  पर  डिसकशन  होगी  ?

 टीं  लगता  कि  जल  संतधाधन  पर  चर्चा  के  लिए  समय  बा

 पर  बाद
 में  विचार कर  सकती  जापान  के  प्रधान  मंत्री  महोदय  6.15  म०प०

 वर  संसद  सदस्यों  को  सम्बोधित  करेंगे
 ।  पता  नहीं  यह  कितनी  देर  ६लेगा  ।  उसके  पश्चात् हम  45
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 प्रो०  एन  ०  जतो०  रंगा  :  मैं  एक  नए  और  यवा  मंत्री  को  इस  समस्या  का  इतने  विश्वास

 पूर्वक  और  सहृदय  तरीके  मे  निप्टने  के  उनके  प्रथम  प्रयास  पर  बधाई  देता  इतके  बाद  यह

 सुझाव  देता  चाहूंगा  कि  संसदौय  समिति  को  शायद  सरक।र  ते  इसका  निर्णय  ले  लिया  है  ओर  यह
 कसी  संसदीय  समिति  है  जो  प्रव्निदिन  गठिद  महीं  की  न  सिफ  उस  विश्लेष  गांव  में  हुए
 अत्याचार  की  जांच  करने  अन्य  कैसे  यरांवों  में  मो  जांच  करने  के  छिए  पफ्राप्कूस  किया  जाए
 जिनके  बारे  में  सूचना  दी  गई  है  तथा  सरकार  से  स्िकायत  कौ  मई  ताकि  खंसद  क्वारा  चुनी  गई
 सांविधिक  समिति  उसकी  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  कर  सके  और  यह  देख  सके  कि  राज्य  सरकार

 आवश्यक  सुरक्षात्मक  उपाय  करे  ।

 झरो  लुबोध  काम्स  हम  हस  पर  आपसे  बात  करके  विचार

 सभापति  प्रहोदवय  :  अब  हम  नियम  193  के  अधौन  दूसरी  च

 करेंगे  ।  मैं  श्री  संफुदीन  सोज  को  चर्चा  शुरू  करने  के  लिए  बुलाता  बह  संक्षेप

 में  बात  फरने  के  जिए  विदयात  हैं  ।

 देश  में  भुस््पों  थें  बद्धि

 संफुह्रीभ  सोज  :  सभापति  धम्यवाद  ।  महोदय  देश  मूल्य  वरद्धि
 की  एक  अत्यम्त  कठिल  समस्या  का  सामना  कर  रहा  इसे  मुद्रास्फिति  भी  कहते  परम्तु
 महोदय  मैं  नानी  पालकीवाला  के  विचारों  से  सहमत  मैं  महसूस  करता  हैं  कि  यह  मेरे  लिए

 ऐैभाग्य  की  बात  है  कि  अपने  एक  प्रिय  साथी  जिसे  मैं  पिछले  एक  दशक  से  जात  रहा  हूं  के
 सामने  एक  प्रश्न  रखू  ।  मुझे  उन्हें  चुनौती  देने  का  मौका  मिला  है  जो  मैं  समझसता  प्रो०  मधु  दंडवते

 के  लिए  भी  एक  बड़ा  अवसर  है  ।  परन्तु  सबसे  पहले  मूल्यों  कौ  इस  विकट  समस्या  पर  बात  करें  |

 जिनके  कम  होते  की  कोई  आशा  नहीं  है  यद्यपि  कि  वित्त  मंत्री  तथा  प्रधानमंत्री  ने  हमें  मूल्यों  में  कमी

 लाने  का  आश्वासन  दिया  मैं  प्रो०  मध्न  दण्डबते  की  सराहना  करता  हूं  ओर  मैं  नानी  पालछीवाला

 की  बात  है  श्रहमत  हूं  ।  मुझ  1990-91  का  केन्द्रीय  बजढ  तामक  पुस्तिका  पढ़ने  का  मोका  मिला

 है  ओर  उस  पुस्तिका  से  मैं  रुद्धत  करता  हूं  ।

 सम्पूर्ण  सावंजनिक  जौवन  में  प्रो०  मधु  दण्डबते  राष्ट्रीय  हित  के  लिए  पूर्णतया
 समपित  रहे  वे  जन  सम्पर्क  से  उतना  जुड़  नहीं  रहे  जितता  लोक  सिद्धान्तों  से

 उनका  परस्पर  सभ्बस्ध  निष्ठा  और  ईमानदारी  संदेह  से  परे  है  ।

 उन्होंने  अपने  बजट  भाषश  में  राष्ट्र  क ेलिए  जो  उद्ं  श्य  निर्धारित  किए  हैं  वे  श्रेष्ठ  हैं  ।”
 मैं  उसके  बिंचारों  से  सहमत  हूं  ।

 मानो  पालकीबासा  ने  एक  ओर  टिप्पणी  की  मैं  उसका  बाद  में  छिक्र  करूंगा

 मैंने  यह  क्यों  कहा--वे  एक  बहुत  ही  प्रस्यात  भ्यक्ति  इस  देश  के  लिए  उनसे  बेहतर  वित्त  मंत्री
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 महीं  हो  सकता  और  हम  मधु  जी  के  हाथों  में  सुरक्षित  और  मैं  कहता  हूं  कि  यह  उसके  लिए
 एक  चनोक़ी  परन्तु  बह  उनके  लिए  एक  अवसर  भी  है  और  हैं  अपना  भरपथ  स्रमाप्त  करते  समय
 इस  बात  को  संक्षेप  में  स्पष्ट  ककूंगा  ।

 ये  मूल्य  विरम्तर  बढ़  रहे  यह  स्थिति  पिछले  दो  दश+  से  है  ।  मूल्य  बढ्धि  का  अर्थ
 ड्यवस्था  पर  भारी  प्रभाव  पड़ता  भगवाम  न  करे  यह  तूफान  अभी  आना  यह  प्रक्रिया  पिछले
 2  दक्षकों  से  लघातार  चशी  आ  रहो  मैं  इस  दात  से  सहमत  इसमे  कुछ  भो  नया  नहीं  है  ।
 प्रायः  मूल्य  बुद्धि  को  अथंभ्यवस्या  में  मुद्वास्पतति  दव,ब  कह  दिया  जाता  है  ओर  उदाहरण  के  तौर
 पर  प्रन  की  मुद्रा  को  गति  भौर  घाटे  की  बितत  व्यवस्था  तथा  सरकार  बह  माता  में
 हऋण  लेने  के  बारे  में  विधिस्न  ब्याक्याएं  को  गई  हैं  भौर  इस  बीच  पिछली  सरकार  तथा  यह  सरकार

 जिसने  पिछली  सरकार  का  अनुसरण  किया  ने  कर  लग,कर  अप्रत्यक्ष  कर  लगाकर  मूल्य
 वह्ि  में  एक  और  आंयाम  जोड़  दिपा  है  और  उन  करों  ने  आग  में  थी  का  काम  किया  है  और  अब

 यदि  हुम  यह  कहें  कि  '  कारण  कया  है
 ?”  और  मैं  अयने  संक्षिप्त  भावण  में  प्राथਂ  उन  कारणों  का

 जि  करूग---वे  यह  कहूँगे  कि  घन  की  सप्लाई  बहुतायत  में  है  भोर  मूल्य  बद्धे  हो  वई  थे  यह

 कहेंगे  कि  बस्तुओं  की  मुणवत्ता  में  परिवतेन  भी  एक  कारण  हो  सकता  अप्रत्यक्ष  कर  ।  मांय

 और  सप्लाई  की  साधारण  ताकतें  भी  मौजूद  अब  मुद्रा  स्फोति  हो  रही  मुस्पों  में  वृद्धि  हो

 रही  शयद  मैं  राष्ट्र  की  पीड़ा  को  ब्यक्त  न  कर  समाज  के  सभी  बर्म  इन  मूल्यों  के

 कारण  विन्तित  यहां  इस  सभा  में  सभो  राजनेतिक  जो  यहां  मौजूद  थे  मे  इस  वर्ष  इस

 करों  के  लगाए  जाने  के  दिलाफ  दिरोध  प्रकट  किया  बा--भारतीय  जनता  दोगों  कम्यूनिस्ट
 दलों  तथा  कांग्रेस  दल  ने  ।  जब  डीजल  और  अभ्य  बस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  थी  तो

 हमने  शोर  मचाया  था  और  मधु  जो  ने  इस  बात  को  नोट  किया  परस्तु  संक्षेत्र  में  मैं  यह

 यताना  मुझे  यह  प्रयास  करने  एक  आम  अ।दमो  कौ  तरह  मुद्रा-स्फोति  को  मापने

 दीजिए  ।  मेरे  विचार  में  यह  सम्भव  नहीं  होगा  भर  मैं  आंकड़ों  को  तोड़  मरोड़  कर  पेश  करने  थें

 विश्वास  नहीं  करता  ।  परस्तु  स्थिति  यह  यह  एक  महत्वतूणं  विषय  है  जिसमें  आंकड़ों  से  नहीं  बचा

 जा  सकता  क्योंकि  हमें  इसे  निश्चित  भांक  डों  तक  नीचे  लाता  है  और  यह
 क्ठता  है  ₹फ्रीति  की

 दर  यह  इतनी  मूल्य  वृद्धि  हुई  है
 ।”  भर  वे  एक  पोग्य  वित्त  मंत्री  होते  के  ताते  प्रेरे  प्रश्तों  का

 उत्तर  देते  समय  मेरी  बात  का  समथंत  कर  देंगे  ।

 अब  हमें  यह  देखना  भाहिए  कि  इस  देश  में  मुद्रा+फीति
 की  दर  क्या

 है
 लि

 बोक़  मूध्यों  के

 मुद्रा-स्फीति  को  दर  5.  7%  थी  जबकि  सूका  प्रस्त  बन  में  वह  10.7%

 ही  छराब  ब  हो  सकता  बह  आधार  बई  महीं  बम  शकता

 यह  हमारे  लिए  एक  तुलनात्मक  बद  नहीं  हो  सकता  है
 भौर

 मैंने  सबके  कम  आकर  चुमे
 है

 क्प्रोकि

 मैं  इस  आंकड़ों  से  इस  सभा  को  ठबा  नहों  सकता
 ।  बष  1989-90

 9-90  के  हम  इसी  बे
 का

 जिऋ  कर  रहे  17  1990  तक  थोर  मूल्यों  के  अनुसार  पुद्रा-स्फीति  की  वर  7.7
 2

 आंकी  गई  है  भोर  इसगी  ठुखना  पिछले  बंद  स॑  जो  कि  5.3  अतिनशत  थी  ।  अथब्व  7.22:

 की  दर  ;7  फरवरी  तक  थी  ।  इसका  अयं  है  जहां  तक  बोक  मूल्यों  का  शम्ब्स््त  है  अथवा  धह  शक

 मुद्रा-स्फीति  की  दर  का  सम्बन्ध  हम  सूक्षा  बय  के  आंकड़ों  के
 भाश-पाक  पहुच  रहे  हैं  भौर  बह

 एक  भयानक  स्थिति  है  ।

 अनुसार  वर्ष  !  में

 थी  ओर  सूखा  बर्णष  एक  बहुत
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 संफद्दीन

 मैं  बित्त  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दो  स्थितियों  की  और  दिलाना  मैं  खर्च  के  बहुत
 ही  महत्ववृर्ण  मदों  की  तुलता  करूंगा  |  जब  मैंने  सूचना  दो  थी  तब  मैंते  श्ाद्य  वस्तुओं  अथवा
 आवश्यक  वस्तुओं  के  बारे  में  नहीं  कहा  था  ।  कई  वस्तुएं  आवश्यक  वस्तुएं  इसलिए  मैंने  केवल

 Li  वस्तुओं  का  चयन  किया  यदि  भाप  वर्ष  1981-22  को  आधार  वर्ष  मानकर  और  इस

 100  के  बराबर  समझकर  1984  की  तुलना  1990  से  करें  ता  आप  पाएंगे  कि

 चावल  में  158.1  से  164.0;  मछली  159.8  से  163.0;  मांस  192.7  स्॒  206.4;  थाय

 (01.3  से  299.2,  आटा  164.1  से  174.7;  चीनी  126.5  से  141.0,  नमक  131.82  से

 वनस्णति  182.6  से  190  8  सूती  कपड़ा  134.5  से  153.1;  सूती  कपड़ा  विद्युत क  रधा
 139.5  से  1€6,1  तथा  सूती  कपड़ा  हायकरघा  156.6  से  164.0  तक  की  वृद्धि  हुई  इससे

 पता  उलूत्वा  है  कि  इस  जनवरी  की  पहले  बालो  जमबरो  से  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  थी  ।  मेरा

 विचार  यह  है  कि  जब  मूल्य  सूचकांक  एक  ब!र  ऊपर  जाता  है  तो  यह  कभी  नौ  7  रूदह्दों  आता  है  ।

 यही  मधु  जी  का  अनुभव  है  और  मेरा  भी  |  मैं  कभी  भौ  यह  नहों  जानता  था  कि  बेलट  से  यह  पता
 कि  मझे  चर्चा  प्रारम्भ  करनी  परन्तु  एक  भाम  आदमी  के  रूप  में  मेरे  मस्तिष्क  मं  एक

 प्रश्न  उठा  ।  प्रधान  मत्री  और  वित्त  मंत्री  कंसे  यह  कहते  हैं  कि  मूल्य  कम  होंगे  ?  एसा  प्रतीत  नहीं  होता

 कि  मूल्यों  में  गिरावट  अए  रही  मैंने  इन  सभी  आ्लांकड़ों  तथा  सूचकांकों  को  छोड़  दिया  है|  मैं

 नियम  193  के  अर्ध।न  चर्चाएं  30  अप्रैल  1990

 अर्थशास्त्र  का  साधारण  विद्यार्थी  रहा  हूं  और  मैंने  स्वयं  एक  परिवारिक  बजट  बनाने  का  प्रयास  किया

 था  |  प्रति  आय  गलतफहमी  में  डाल  रद्दो  है  और  अधथंब्यवस्था  कौ  हःलत  को  मापने  के  लिए
 यह  बेरामौटर  नहीं  है|  में  श्री  मधु  जो  का  ध्यान  तीसरे  विश्व  के  प्रमाण  पुरुष  एक
 णास्त्री  श्री  महबूब-उल-हक  को  और  दिलाऊंगा  ।  उन्होंने  एक  किताब  लिखो  थी  ओर  यह  सिद्ध
 किया  था  कि  प्रति  व्यक्ति  नाय  अथवा  वृद्धि  की  दर  पूर्णतया  गलतफहमी  में  डालती  है  क्योकि  जब
 हम  प्रति  व्यक्ति  आय  का  उल्लेख  करते  हैं  तो  हम  उन  करोड़ों  व्यक्तियों  को  भूल  जाते  हैं  जो
 गरीबी  #  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  गरोबी  फी  रेखा  से  ऊपर  रहने  वाले  ल्गे|  जनसंख्या  का  एक

 बहुत  बड़ा  वर्ग  है  जिनकी  प्रति  व्यक्ति  आय  जीविका  से  भी  बहुत  कम  है  ।  मैं  आशा  करता  हुं  कि
 वे  प्रति  उपक्ति  आय  कौ  बात  नहीं  करेंगे  क्योंकि  वे  हमें  वह  सही  आंकड़े  देंगे  कि  लोग  गरीबी  की
 रेखा  से  नौचे  कंसे  रह  रहे  हैं  ।

 दिस  संत्रो  भजु  :  मैं  आपफकौ  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  प्रति  व्यक्ति  आय

 हू  वर्कांक  हीं

 प्रो०  संफुद्दोन  सोज  :  मैंने  गरीबी  कौ  रेवा  से  ऊपर  के  पांच  सदस्परों  वाले  जिनमें  तीन  बच्चे

 भी  शामिल  एक  परिवार  के  लिए  एक  पारिव!रिक  बमट  बनाने  का  प्रयास  किया  था  ।  उस
 परिवार  को  प्रति  मास  1000  रुपये  भिलते  हैं  ।  मैंने  यह  मापने  का  प्रयास  किया  था  कि  सनके  लिए
 कितने  किलोग्राम  चावल  लिए  जा  सकते  हैं  भर  बह  भौ  विश्व  में  सबते  घटिया  तथा  सबसे  सस्ते
 घावस  ।  मैंने  चावल  अथवा  गेहूं  के  लिपे  270  रुपये  रखे  जिसका  अय॑  है  एक  महौने  के  लिए  लगभग
 65  वनस्पति  के  लिए

 80  मिट्टी  के  तेल  के  लिए  ४0  रुपये  क्योंकि  वे  खाना  पकाने
 की  गैस  के  बारे  में  कुछ  नहीं  बानते  सब्जियों  के लिए  200  यद्षपि  एक  किलोग्राम  टमाटर
 का  मूल्य  10  दपए  दासों  के  लिए  150  नमक  आदि  के  लिए  50  और
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 ्जः  कब

 मकान  के  किराये  के  सिये  200  रुपये  यद्यपि  कोई  भी  व्यक्ति  दिल्ली  में  या  किट्रो  अन्य  बड़े  शहुर
 में  200  रुपये  में  एक  कमरा  भौ  नहों  ले  सकता  यह  एक  घाटे  का  बजट  है  क्योंकि  इसका  कुल
 योग  ,  045  रुपये  उस  पारिवारिक  बजट  से  पता  चलता  है  कि  इ्वः  परिवार  के  पास  किसो
 »र  वस्तु  के  लिए  कोई  प्रावधान  नहीं  सुद्धकर  मनोरंजन  का  कोई  प्रश्म
 हो  नहों  इस  परिवार  के  पास  शिक्षा  के  स्वास्थ्य  को  दे  ७भाल  के  लिए  कोई  प्रावधान

 नहीं  है  ।  इस  परिवार  के  पास  आपतकाल  के  लिए  कुछ  नहीं  है  ।  मैंने  १६से  है  कि  पिछले  दो
 दशकों  में  मुद्रा-+फीति  रही  परष्तु  हाल  हो  में  कुछ  ऐसी  बात  हो  गई  है  जिस  पर  सरकार  को

 ध्यान  देने  को  आवश्कता  कुछ  आवश्यक  वस्तुओं  विशेषकर
 खाद्य  तेलों  तथा  बस्त्रों  कौ  पूर्ति  और  मांग  में  असंतुलन  मैं  यह  महस्म  करता  if  कि  फिर  भी
 वे  इन  चौजों  की  वित्त  मंत्रालय  में  निगरानी  कर  रहे  हैं  ओर  उनकी  मंत्रमंडलीय  सरनिति  भी

 मैं  नहीं  समझता  कि  उस  मांग  और  का  उपयुक्त  रूप  से  विश्लेषण  किया  गया  है  पूर्ति
 फो  नियंत्रित  किया  गया  है  अथवा  मांग  को  सदी  ढंग  से  दर्शाया  गया  हैं  तथा  उसका  विश्लेषण

 गया  है  ।

 फिर  दूसरी  बात  धन  की  पूर्ति  की  आती  इसमें  लगातार  बद़ि  हुई  मैं  मधु  जी

 के  बजट  पर  आता  उनके  बजट  मे  इस  बएय  मूल्यों  पर  प्रभाव  था  ।  बजट  में  लगाए

 गए  करों  के  प्रभाव  से  1981-82  को  आधार  वर्ष  मानकर  सभो  उस्तुओं  के  सरकारों  थोक  मूल्य
 सचकांक  में  170,3  तक  की  वृद्धि  हो  गई  है  जो  बहुत  अधिक  बढ़  गया  ऐसा  “4  मार  को

 समाप्त  हुए  सप्ताह  के  दोरान  हुआ  जमा  कि  आप  जानते  हैं  बजट  19  मार्च  को  प्रस्तुत  किए

 गया  था  और  एक  सप्ताह  के  भीतर  ही  सूचकांक  170  तक  पहुंच  गया  अब  यदि  हम  इस

 मुद्रा-स्फोति  को  प्वांइट  से  प्वांइट  के  आधार  पर  मार्पे  तो  ण्छिने  बरय  इसी  सप्ताह  के  दो  सूचकांक
 में  यह  पृद्धि  8.5  प्रतिशत  हुई  थी  ।  मैं  नद्“ों  जानशा  कि  क्या  वे  इस  आंकड़ों  को  स्वीकार  करेंगे  ।

 श्री  मध  दण्डवते  जी  ने  अपने  बजट  में  कया  +िया  है  ?  उनके  लगाने  के  समय  हवाई  स्पीड  डीअल

 के  मूल्यों  में  17  प्रतिशत  तथा  पंद्रोल  के  मूल्यों  में  ,6  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  ।  हमसे  इस  समय  अपनी

 आशंका  प्रकट  कौ  थी  कि  डीजल  ओर  पैद्रोल  पर  कर  लगाने  से  देश  भर  में  म  केवल  पैंट्रोल  भौर

 डीजल  से  सम्बन्धित  चीजों  के  बल्कि  बहुत-सी  अन्य  चीजों  के  मूल्यों  में  भारी  वृद्धि  होਂ  ।

 हीजल  के  दामों  में  17  प्रतिशत  तया  पंट्रोल  के  दामों  में  ।6  प्रतिशत  वृद्धि  से  ई  विद्युत

 प्रकाश  तथा  लूश्ीकंस्ट  समूह  के  सूचकांक  में  एक  हपते  में  3.7  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  उन्हें  नबीततम

 आंकड़ों  की  जानकारी  होगी  !

 यह  अनुमान  लगाया  गया  है  कि  बजट  के
 बाद  मूल्यों  में  are

 बला  हे
 बृढ़ि  हुई  ।  श्री  भिर्धा

 कृपया  यहू  मोट  करें  कि  10%  वि  के  ये  आंकड़े  देश  भर  में  सटोकार  किये  गए  श्री  एन०

 पालकीवाला  जैसे  अथ्थ  शास्त्र  यों  और  सक्षम  लोगों  ने  भौ  यह  स्वीकार  किया  है  कि  बजट  के  बाद

 मलयों  में  10  प्रतिशत  की  वद्धि  हुई  यदि  जुब्बीकंट  क्षेत्र  में  2.7  प्रतिणत  वृद्धि  हुई  है  |  ढरों

 में  वद्धि  के  कारण  यह  प्रभाव  पड़ा  जब  आपने  पंट्रोल  और
 दि

 को  कीमते  बढ़ाई  ,  उस  समय

 हमने  जो  आशंका  प्रकट  की  तो  इससे  मूल्यों  में
 _0  प्रतिशत  ब्द्ि

 मैंने  इस  सभा  में

 श्री  मधु  दष्डबते  जी  कौ  प्रशंशा  की  अब  मैं  उनसे  कहमा  चाहूंगा  कि
 जहां  तक

 गयोबी
 के

 सूचकांक  का  सम्बन्ध  भी  तागी  पालकीबासा  उनसे  सहमत  नहीं  हैं  उन्होंने  उनकी  प्रशंसा
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 नहीं  की  है  ओर  इस  सम्बस्ध  में  वे  वित्त  मत्री  स ेअसहमत  हैं  ओर  कहते  हैं  कि  इस  वर्ष  के  बजट  के
 कारण  मूल्य  सूचकांक  में  वाद्ध  हुई  है  तथा  मैं  इसकी  उदधुत  करता  हूं  :

 बजट  का  द्वितकर  प्रभाव  होने  कौ  भ्राशा  नहीं  हैं  |

 अब  श्री  पाल%्रीवाला  कहते  हैं  और  मैं  उनकी  पुस्तक  पड़  रहा  यहं  एक  छोटी  भ्री

 पुस्तिका  है  किस्तु  इसमें  बहुत  अच्छा  लिखा  है  तथा  मैं  इसको  स्वीकार  करत  हूं  ।

 अब  मैं  एक  अन्य  परे  का  उस्प्लेद्व  करता  हूं  जहां  वे  वित्त  मंत्री  से  सहमत  नहीं

 बजट  का  गरोबी  के  सूचकतंक  पर  कोई  द्वितकर  प्रभाव  होने  की  आशा  नहीं  हैं  ।'

 यह  लोगों  के  लिए  कष्ट  कौ  बात  है  क्योंकि  मल्पों  में  वृद्धि  हो  गई

 इसका  अथं  गरीबी  तथा  बेरोणगारी  दर्शानें  वाले  सूचकॉक  से  है  ।
 इममें  कोई  सन््देह  नट्ों  है  कि  बढ़े  हुए  करों  के  वृद्धिकारी  प्रभाव  से  पिछले  12  महीनों
 की  तुछना  में  अपले  ।2  महद्दीनों  में  अधिक  मुद्रा-स्फोति  होगी  ।

 रह  श्री  मधु  दण्डवते  जौ  वे  यह  सीधा  प्रश्न  है  क्योंकि  हाल  ही  में  उन्होंने  प्रधानमंत्री

 महोदय  ने  हमें  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  मूल्यों  में  गिरावट  आएगी  ।  निस्सन्देह  उन्होंने  देशवाध्तियों

 को  आश्वः्त  करना  चाहिए  कि  मूल्यों  में  गिरःवट  आएगी  ।  किन्तु  एक  सबंक्षण  से  यह  पता  चला

 है  कि  मूल्यों  में  गिरावट  नहीं  होगी  ।  कम  से  कम  इन  12  महीनों  की  तुलना  पिछले  12  मह्दौनों
 से  महीं  भी  जो  सकती  मूल्यों  में  यवि  अधिक  गहीं  तो  थोड़ी  वृद्धि  अवश्य  होगी  तथा  उनमें

 पहले  ही  गद्धि  हो  गई  है  तथा  इसको  कोई  प्रक्रिया  नहीं  है  ।  उन्होंने  हमें  यह  नहीं  बताया  कि  वे

 मूल्यों  में  किस  तरह  से  कमी  बाजार  भाव  से  इसकौ  जानकारी  मिलती  है  '

 २-मूल्यों  के  विश्लेषण  से  यह  पता  चलता  है  कि  खाद्य

 मैं  वस्तुओं  के  नाम  इसलिए  ले  रहा  हूं  क्योंकि  प्रधानमंत्री  महोदय  ने  भी  कुछ  वस्तुओं  के
 नाम  लिए  थे  |  उदाहरण  के  लिए  उन्होंने  चीनी  तथा  चाय  के  बारे  में  कहा  था  ।

 तक  बाजार  प्रक्रिया  का  सम्बन्ध  है  बाजार-मूल्यों  से  यह  पत्ता  चलता  है  कि  बजट  के

 बाद  के  पशवाड़  में  छाद्य  बनस्पति  थौनी  तथा  दालों  के  दाथों  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 मूल्यों  में  एक  बार  वृद्धि  होने  के  बाद  इनमें  कमो  नहीं  हुई  यह  मल्य-बद्धि  अवांछनीव
 तथा  अभूतपूर्व  है  ।'

 श्री  मिर्धा  भी  यह  समझते  हैं  कि  यह  बात  उनके  अधिकार-क्षेत्र  के  अन्तर्गत  जाती

 तीन  मह्दीनों  के  दौरान  वनस्पति  थी  के  मूल्यों  में  7  रु  प्रति  टन॑  की  वृद्धि  हुई  है
 तथा  सरसों  के  तेल  के  मूल्यों  में  ।0  प्रतिशत  वड़ि  हुई  है  ।'

 वीस्तव  में  यह  भारी  वृद्धि  है  क्योंकि  आप  पहले  कौ  किसी  स्थिति  से  हसकौ  तुलमा  महीं
 कर  सकते  |

 ]
 खाद्य  और  नागरिक  पति  संत्रो  नाथू  राम  अखबार  तो  रोज  पढ़ते

 दार  दिन  का  अखबार  आप  चीमौ  भी  नीचे  भा  गई  तेल  भी  नीचे  आ  गया

 पालेसोवाला  साहब  तो  अपना  एक  आडंटलुक  रखते  मुझे  ज्यादा  कुछ  नहों  कहना  आप

 पुरोगी  बात  ग  पांच-सात्  दिन  के  आंकड़े  देखें  ।
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 पो  हंफूरृरीन  सोच
 गा

 ः

 ह
 हो  शा  है  को  आपको  टेट  बता  रहा  हूं  ।  भाण  के

 टाइम्स  आफ  इडिया  का  ऐडीटोरियल  पढ़िए  तो  बापको  पत्म  अग  जाएगा  हि  लेटैस्ट  बता  रहा
 हूं  ।  शायद  शुगर  में  कमी  आईं  हो  ।

 ] जा
 भाष  दालों  तथा  बनस्पति  थी  के  बारे  में  क्या  कहते  हैं  ?

 भो  माय  राय  सिर्घा  :  वतस््पति  में  तीत  रुपए  कम  हुआ  एक  टीस  जो  30-32  ढपये
 वह  तीन  श्पये  गिर  गया  है|

 प्रो०  संफुद्रीन  सोज  :  श्री  मिर्धा  ने  हमें  यह  नई  जानकारों  दी  यदि  यह  श्ढ  है  तो
 वित  मंत्री  महोदय  उनकी  जानकारी  का  उल्ले॥  मैं  उनका  स्थायत  ढ्रता  हैं  ठथा  इश्के
 लिए  उनको  धम्यवाद  देता  हूं  ।

 सभापति  महोक्य  :  यह  बड़ी  अच्छी  बात  है  कि  मंत्री  महोदद  भी  साथ-शाव  बतत्ते  था
 रहे  हैं  ।

 झोसतो  गोता  सुखर्जा  :  पह  कुछ  गई  बात  यह  गलत  बयान  है  ।

 सभापति  महोदय
 :  क्या  भाप  उन्हें  उकसा  रहे  गसत  बयान  देता  सांसदों  का  जम्म

 सिद्ध  अधिकार  कृपया  चिन्तित  न  हों  ।

 प्रो०  संरूददोन  सोअ  :  मैं  किसी  विशेषाधिकार  का  दृश्पयोग  नहीं  कर  रहा  मैं  अपने
 पास  उपलब्ध  नवीततम  आंकड़े  दे  रहा  हूं  ।  मृल्यों  में  परिबतंन  होता  रहता  है  ।  मूल्यों  में  बुद्धि  हो
 गई  है  मेरा  अनुभव  यह  है  कि  मूल्यों  में  कमी  नहीं  होगी  ।  उसड़ी  दलील  यह  है  कि  मूल्यों  में

 कमी  होगी  '  मेरा  कहना  यह  है  कि  आपको  वही  आला  वंधानी  भाहिए  जिसे  भाप  पूरी  कर  ब्क्क  ।

 अम्यभा  यह  अत्यन्त  बिकट  स्थिति  होगी  ।

 श्री  मिर्घा  यह  भी  जानते  हैं  कि  इसके  बारे  में  सटटेबाली  होती  हम्हें  इस  ओर  भी

 ध्यान  देना  चाहिए  ।  अब  इस  शर्ट  बाजी  में  गड्धि  हो  गईं  यह  बलों  में  बढ़ि  का  प्रमुख  कारण

 हो  शकता  हैਂ  अब  सोयाबौन  का  तेल  क्रणा  चीनी  के  मृल्यों  में  बद्धि  सट्टेवाली  के  कारण

 हुई  सट्टेबाजी  करने  बाल  लोगों  के  लिए  क्या  सथा  है  ?  मैं  वह  प्रश्न  हतल्िए  पृछ  रहा  हूं
 क्पोंकि  सट्रेंबाजी  जमाक्षोरी  पर  तिभर  है  तथा  मुनाफाथोर  जमाक्षोरी  करते  शट्टेथाणी  करते

 याले  लोगों  को  सजा  देने  के  लिए  सरक'र  की  क्या  इस  ख्रकार  ने  देश  कौ  कौमत

 वर  तथा  निध्धंततम  शोगों  की  १रोमत  पर  मुब्राफा  कमाने  वाले  भुनाफाछ्षोरों  को  देते  के  लिए

 क्या  योजना  बनाई  हमें  सरकार  के  पास  कोई  श्वेत-पत्र  अथबा  मसौदा  गजर  नहीं  आ  रहा

 यदि  उनके  पास  कोई  श्वेत  पत्र  है  तो  हम  पूरी  तरह  आम्यस्त  हो  जायेगे
 कि  न

 मनाफाश्चोरों  तथा  काला  बाआरियों  को  सजा  दी  जाएगी  ।

 उद्योग  का  बहुत  महत्व  उद्योगपति  उद्योगों  के  विजेषश  उल्योष  क्षेत्र  में  थह
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 संफुद्दीन  साज  |

 महसूस  किया  जा  रहा  है  कि  मूल्पों  में  कमी  नहीं  होगी  !  प्रो०  मधु  दण्डवते  भी  यहां  मैंने

 उनकी  भ्नुपस्थिति  में  श्री  नानी  का  एक  पैरा  पड़ा  था  जिसमें  वे  मंत्री  महोदय  से

 सहमत  नहीं  हैं  क्योंकि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  वृद्धि  बी  बात  मानौ  हैਂ

 सभापति  महोदय  :  प्रो०  आप  पहले  ही  कुछ  समय  ले  चुके  हैं  ।

 प्रो०  संफुदूदोन  सोज  :  मैं  उस  पेरे  को  फिर  से  नहीं  पढ़.गा  ।  मैं  समय  का  ध्यान  रखूगा  ।

 मैं  अपनी  बात  पर  आता  हूं  ।  उद्योग  क्षंत्र  में  यह  महसूस  किया  जा  रहा  है  कि  मूल्यों  में  कमी  महों

 होगी  क्योंकि  उपभोग  में  वुद्धि  होगी  तथा  यह  वृद्धि  उत्पादन  के  बराबर  होगी  ।

 सभापति  महोदय  :  क्या  आप  भी  उनसे  सहमत  हैं  ?

 प्रो  संफुद्दोन  सोज  :  यह  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  तथ्य  है  ।  श्री  भिर्धा  यह  कठते  हैं  कि  कोमलें

 कम  हो  गई  भले  ही  यह  अस्थाई  स्थिति  हो  कुछ  समय  बाद  उसी  प्रकार  की  व्यवस्था

 चलेगी  अर्थात्  बाजार  की  आपूर्ति  ओर  मांग  के  धीच  को  स्थिति  ।  अन्य  कारण  हैं  धन  का

 बितरण  घाटे  की  अर्थव्यवस्पा  तया  साइंजतिक  ऋण  आदि  |  अभ्य  अनेक  बातें  भी  परर

 बाजार  की  स्थिति  महत्वपूर्ण  ह ैऔर  बाजार  के  सोगों  पर  उनका  कई  नियन्त्रण  नहीं  ऐसे  लोगों

 पर  कोई  नियन्त्रण  नद्टीं  रख  पाते  हैं  ।  सट्ट  काजार  भाव  तथा  उद्योग  क्षेत्र  यह

 आशंका  व्यक्त  करके  कि  मूल्यों  में  कमी  नहीं  आएगी  ।  रुछ  ऐसे  प्रश्न  है  जिन्हें  माननीय  वित्त

 मंत्री  महोदय  के  समक्ष  रखना  चाहूंगा  ।

 याद  मुबाफाछोरों  तथा  कालाबाजारी  करने  वलों  के  विरुद्ध  कड़ी

 कार्यवाही  की  जाए  तो  कीमतें  कम  की  जा  सकती  हैं|  इनके  बारे  में  मैंने  पहले  ही  उल्नेक्ष  किया

 इसके  यदि  सरकार  वितरण  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यपोजना  संसद  के  समक्ष

 प्रस्तुत  करे  तो  कोमतें  कम  की  जा  सकती  हैं  ।  मुझे  वितरण  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  ऐसी  किसी

 पोजना  की  जानकारी  नहीं  समूची  बितरण  प्रणालौ  अव्पवस्था  की  स्थिति  में  कुल

 मिलाकर  मैं  मोटे  तौर  पर  मूल्य  स्थिति  ब्यौरा  आपके  समक्ष  रखी

 कुल  मिलाकर  मैं  कौमतों  के  प्रश्न  पर  स्वयं  राष्नीय  मोर्जा  सरकार  की  विरोधाभासों  से

 चिन्तित  हूं  ।  मैं  आपको  यह  जातकारो  दे  रहा  हूं  ।  इसमें  कैई  राजनीति  नहीं  मैं  अर्थशास्त्र

 के  विद्य.र्थों  के  रूप  में  अपनी  बात  कर  रहा  मैंने  प्रधानमंत्री  को  इसके  शारे  में  अपनो  चिम्ता

 व्यक्त  करते  हुए  सुना  ।  मैं  उनकी  चिम्ता  पर  बाद  में  बात  कहूंगा  ।  बे  और  मामनीय  बितत  मंत्री

 भी  मूल्य  वृद्धि  के  बारे  में  समात  रूप  से  चिन्तित  हैं  ।

 स्  पति  भहोदय  :  श्री  यदि  अपनी  बातें  संक्षेप  में  और  शीघ्रता  से  नहीं  कहेंगे  तो

 आपको  अपनी  बात  पूरी  करने  का  समय  नहीं  मिलेगा  ।

 प्रो०  संफुददोत  सोल  :  १  यह  है  कि  माननीय  उप  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने

 तथा  सूरजमुखो  के  मूल्यों  में  यथष्ट  वृद्धि  कर  दी  दूसरो  ओर  राष्ट्रीय  मोर्चा
 जिसका  प्रतिनिधित्व  प्रधान  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्री  कर  रहे  लोगों  को  यहू  आश्वासन

 दे  रही  हैं  कि  बह  कोमत  कम  करेगी  ।  कृषि  श्ञागत  तथा  मूल्य  आयोग  ने  गेहूं  का

 समर्थन  मूल्य  पिछले  वर्ण  के  183  २०  प्रति  क्विटल  के  स्पान  पर  200  to  प्रति  क्विटल
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 निर्धारित  किया  है  ।  उन  स्लिफारिशों  की  उपेक्षा  कौ  गई  पिछले  ब्  समर्थन  मूल्य 18:
 रु०  था  |  इस  वर्ष  कृषि  लागत  तथा  मूल्य  आयोग  ने  समर्थन  200  २०  प्रति  क्विषल  निर्धारित
 किया  उन  सिफारिशों  को  अनदेखा  कर  दिया  गया  है  और  अब  थी  देवी  सास  ने  समयंत

 मूल्य  बढ़ाकर  215  २०  प्रति  क्ठिटल  करने  का  प्रस्ताव  उन्होंने  कहा  है  कि  किसानों  को
 लाभकारी  मूल्य  देने  के  लिए  ऐसा  किया  गया  मैं  चाहता  हूं  कि  संतुलन  बना  किसानों
 के  प्रति  बिन्ता  के  सिए  हम  श्री  देवी  लाल  जी  की  प्रशंधा  करते  हैं  इस  सरकार  को
 किसानों  और  उस  जनता  के  «ो  जिसके  पस  न  कोई  भूमि  है  और  न  कोई  संतुलन  भी
 रखना  चाहिए  ।  उसमें  से  अधिकांश  लोग  बेरोजगार  है  और  गरोबी  की  रक्षा  से  नीचे  बह
 भरण  पोषण  की  स्थिति  से  तीचे  अथवा  गरीबी  को  रेश्षा  के  आस  पास  किसो  को  उसके

 बारे  में  सोचना  चाहिए  ।  गहूं  सिरे  धती  वर्ग  के  लिए  ही  नहों  हम  सभी  गहू  के  मूल्य  में  बड
 पर  चिन्तित  यह  देश  को  नियति  है  ।  आपने  कृषि  खागत  तथा  मूल्य  आयोग  की  थाना

 किसलिए  की  है  ?

 इस  आयोग  कौ  घ्विफारिशों  को  नज  रन्दाज  क्यों  किया  तया  भाषावेश  में  भाप  ऐसा

 सकते  हैं  भौर  फभौ-कभी  देवी  साल  जो  भावावेश  में  ऐसा  कार्य  कर  सकते  आप  ऐसा  किसानों

 की  प्रसन्नता  के  लिए  ऐसा  कर  सकते  परन्तु  आप  उन  करोड़ों  लोगों  को  नहीं  भूस  श्रकते

 जो  किसान  नहीं  है  |  फिर  भी  वे  सर्वाधिक  गरोब  हैं  ।  इसते  वे  लोग  भी  प्रभावित  होते  ६  ।  जब

 आप  किसानों  को  लाभकारी  मूल्य  दे  तो  आपको  अस्य  लोगों  का  भी  ध्यान  रक्षना

 सभापति  महोदय  ।  भाष  पहले  ही  आधा  घण्टे  का  समय  से  चढके  मुशे  पता  है  कि

 आपने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है  ।  परम्तु  तियम  193  के  अम्तरमंत  चर्चा  का  प्रारंभिक  समय  2  घंटा

 मान  लीजिए  भाप  इसे  एक  घंटा  और  बढ़ा  दें  तो  भाप  सोचिए  कि  क्या  भप्रिक  श्वमझते

 हैं  कि  और  अधिक  समय  लेता  उचित  होगा  ।

 प्रो०  सेफुददोन  सोज  :  मुद्रास्फीति  तथा  मूल्य  बृद्धि  ने
 जनता  की  कमर  तोड़  दी  है  तथा

 ये  जनता  दल  ऐस्री  धर्चा  के  लिए  छः  घण्टे  का  सन्य  होता

 सभापति  सहोदय  :  परन्तु  कृपया  आप  यह  सोचे  कि  शव  यह  इतना  महत्वपूर्ण  विषय

 तो  इस  पर  अन्य  अनेक  बक्ता  बोलता  चाहेंगे  |  कृपया  अध्यक्ष  पीठ  की  बात  मानें  ।

 प्रो०  संफददीम  सोज  :  मैं  निश्चित  ही  पांच-दस  मिसट  अपनी  बात  पूरी  करते  की

 कोशिश  करूंगा  |  अब  कृपया  मुझे  आगे  बोलने  की  अनुमति  दीजिए  ।

 बिस  संत्री  मधु  :  उन्हें  अपना  भाषण  समाप्त  करमे  का  समय

 दे
 दीजिए  । दे  दो

 प्लौ०  संफुद्दोन  सोम  :  पिछले  सप्ताह  वित्त  मंत्री  ने  कहा  े
 था  कि  चाप  तथा  ४ाथ्

 तेलों  की  कीमतें  कम  हो  जाएंगी  |  जब  बह  उत्तर  दें  तो  वे
 इसके

 सम्बन्ध  में  की  गई
 व्प्ब्स्था

 के  ढारे  में  जब  तक  उतकी  व्यवस्था  को  नहीं  जातेंगे  हम  उस  पर  बिश्वस  नहीं  कर

 सकते  यह  कोई  ऐसी  आसान  स्थिति  नहीं  है  कि  हम  अपनी  भ्रांद्ध  अर  कर  उस
 पर

 विश्वास  कर

 वे
 पह

 नहीं  कह  सकते  हैं  कि  मंत्रि  मण्डल  में  इसका  निर्णय  किया  है  तथा  ऐसी  अन्य  बातें  मुझे

 पा
 है  कि  एक

 मंत्रिमण्डल  समिति  मैं  जातता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  उस  समिति  के  सभापति
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 आप  छाद्य  तेलों  तथा  भौनौ  पर  विशेष  ध्यान  देने  जा  रहे  जब  आप  यह  कहते  हैं  कि  इत
 तीनों  बस्तुओं  की  कौमतों  में  कमी  आएमीौ  तो  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  वस्तुओं  की
 कीमतों  में  किस  प्रकार  कमो

 मैं  संक्ष  प  में  भारतीय  रिणवं  बेंक  के  भारे  में  उल्लेश्व  करना  चाहता  इस  बार  रिजरवं
 बेंक  के  बहुत  अच्छे  गवनंर  श्री  मल्होत्रा  वे  अत्यन्त  सक्ष  म  व्यक्ति  कुछ  दिन  पहले

 अनुसूचित  व।णिज्यिक  बैंकों  के  मुख्य  कार्यकारियों  से  बात  कर  रहे  थे  .।  उन्होंने  कहा  कि  चालू
 क्य  में  वित्तीय  नीति  का  मूल  लक्ष्य  यहूं  होगा  कि  सप्रग्न  वित्तीय  विस्तार  में  तेजी  से

 कमो  करना  जोकि  1988-89  में  अत्याधिक  हो  गई  थी  ।  19.49  के  उच्च  स्तर  तक  पहुंच  गया

 उन्होंने  कहा  कि  जिस  कारण  से  मुद्रा  स्फीति  पैदा  होती  है  वह  है  सावंजनिक  रूप  से  मुद्दा
 की  आपूर्ति  में  अनानुपातिक  तथा  लगातार  वृद्धि  ।  इपको  कहा  जाता  इसलिए  वे

 मुद्रा  को  सप्लाई  में  कमी  करना  चःहते  हैं  ।  परन्तु  मैं  एक  प्रश्न  उठाता  हूं  ।  क्या  उनकी  बात  पर

 वह

 पर  विश्वास  या  जा  सकता  वे  एक  सक्षम  ध्पक्ति  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  भ-रेतीथ

 रिजवं  बेंक  एक  स्वायत्त  निकाय  महीं  भ'रतीय  रिजयं  बंक  स्वतंत्र  गहीं  यह  केवल  बित्त

 मंजालय  से  सम्बद्ध  निकाय  है  ।  भारतीय  रिजव  बैंक  को  मधु  जी  के  दृशारों  पर  कार्य  करना  होगा  ।

 मैं  नहों  समझता  हूं  कि  भारतोप  रिजवव  बेक  स्वयं  ही  मुद्रास्फोसि  को  कम  कर  सकता  है  ।

 4.00  म०  प०

 ईशबर  की  दृजछा  रही  तो  हम  लोग  साथ  काम  करेंगे  तब  मैं  छह  महीने  बाद  वित्त  मंत्री

 को  याद  दिलाऊंगा  कि  भारतीय  रिजवं  बेंक  के  गवतंर  मे  बड़ी-बड़ी  बातें  को  उन्होंने
 अपने  कां्यकारियों  के  समक्ष  अड़ी-बढ़ो  बातें  इसलिए  कौ  थी  क्योंकि  बह  स्वतन्त्र  नहीं
 हैं  वह  इस  पर  नियन्त्रण  नहीं  कर  परन्तु  वह  इस  पर  नियन्त्रण  कर  सकते  उनके
 पास  ऋण  को  नियन्त्रित  करने  के  अनेक  तरीके  हैं  ।

 समापति  महोदय  :  मैं  दूसरे  बक्ता  को  बुला  रहा  आप  सहमत  हैं  ।

 प्रोਂ  संफ्ददोन  सोज  :  मैं  अपनी  बात  समाप्त  कर  रहा  हूं  ।

 सभापति  महो दम  :  परम्तु  आप  अपना  भाषण  समाप्त  नहीं  कर  रहे  !

 पो०  संफुददोम  सोज  :  मैं  दो  मिनट  में  समाप्त  कर  रहा  हूं  |  मैं  कौमतें  कम  करने  के
 बारे  में  प्रधानमंत्री  की  बिस्ता  कौ  बात  कर  रहा  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  ही  में  कहा  था  कि

 नमक  तथा  चीनी  के  मूल्यों  में  एक  महीने  में  कभी  आ  जाएगी  ।  यदि
 प्रधानमंत्री  का  ऐसा  संकल्प  कि  मूल्यों  में  जो  कमी  एक  मद्दीने  में  आएगी  तो  वह  कभी  आज
 भी  आ  सकती  वह  रष्ट्रीय  मोर्चा  संसदीय  दल  के  समक्ष  भाषण  कर  रहे  थे  ।  उपमे  इस
 बात  पर  आम  चिन्ता  थी  और  प्रधघाममंत्री  ने  कहा  था  कि  कीमतें  कम  होती  प्रधानमंत्री

 इस  बारे  में  कंसे  राष्ट्र  को  आश्यस्त  करेंगे--इसके  बारे  में  उन्होंने  कुछ  नहीं  बताया  था--कि
 इन  वस्तुओं  की  कोमतें  कम  हो  जाएंगी  ।

 वित्त  मंत्रालय  से  मेरा  सम्बन्ध  नहीं  मेरा  भारतीय  रिजवं  बेंक  से  भी  कोई  तलब  नहीं
 है  1  क्योंकि  ये  कहते  है  कि  वे  मुद्रा  स्फीति  को  नियंत्रित  कर  लेंगे  '*

 सभापति  महोदय  :  भाप  सभा  के  समय  की  भी  विता
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 ्््

 ३8  हि
 संफुद्दोन  सोज  :  परन्तु  मैं  मघ  जी  के  बारे  में  चिन्तित  हूं  क्योंकि  बह  जन  तिनिधि ।  एक  अश्नत  पूछना  चाहत  हुं  ।  मैं  का  ढं

 जलिक वितरभ  प्रणाली  को  बाद  बनाएंगे  ।  शरद  वह  खय  यहे  आशय  दे  हि  १  रह  सादे

 करेंगे
 बनाएंगे । ही वह  ये  पहू  आउवासन

 देना  चाहते है  कि  बह  इसकें
 सुधार  करेंगे  तो  भच्छी  बात

 ु
 दि

 बात  यह  है  कि
 क्या  मुताफाख्वोरों  तथा  संट्टेबाजों  के  विस्ड

 कारवंत्राई
 करने

 के  लिए  आपके  पास  कोई  कायंयोजना  क्या  दे  स्थिति  को  नियत्रित  करने
 का  वचन  समस्या  यह  है  ।

 थरो  हरिभाऊ  शंक्षर  महाले  :  सभायति  महंगाई  दित  पर  दिन  बढ़ती  जा
 रहो  बसे  इस  जनता  दल  की  सरकार  ने  पिछते  बार  मदहोनों  मे  बहुत  अच्छे-अच्छे  निर्णय
 लिए  हैं  ।  पूथिमा  तेरह  दिन  की  होथो  लक्तिन  चांद  के  ऊपर  काला  दावे  फिर  प्री  रहता
 यह  ठीक  है  कि  सरकार  ने  अच्छे  काम  किए  लेकिन  महंगाई  का  उनके  ऊपर  काल  क्षाय  निश्चित
 ही  इस  सरकार  को  इस  काले  दाम  को  निकलते  की  कोशिश  करनी  पही  मेरी
 सरकार  से  प्रार्थना

 चुनाव  के  शुरू-शुरू  में  खाने  का  तेल  25  रुपए  चुनाव  के  बाद  एक  महीने  22  रुपए
 हो  गया  और  योनी  रा  भाव  भी  क्रम  हो  लेकिन  उसरे  बाद  दाम  ज्यादा  से  आ्यादा  हो
 यह  कोई  अच्छी  बात  नहीं  है  ।  कीमतें  इनको  कम  होनौ  चाहिए  ।  भभी  जनजाति  विभाय  में  गए
 त्तो  लोगों  से  तो  कहने  लगे  कि  बोफोस  के  बारे  में  मालूम  नहीं  अप  जो  कुछ  भी  करें
 लेकिन  सस्ताई  होनी  मैं  आपके  माध्यम  से  प्रार्थना  करूगा  कि  हमारे  अथं  मंत्री
 समाजवादी  हैं  और  बहुत  सीधे  आदमी  है  तथा  उनका  ताम  बहुत  मशहूर  है  ।  महंगाई  इन  पिछले
 दो-तीन  मह्ठीने  में  निश्चित  हौ  हो  गई  है  |  सब  बीजों  में  वृद्धि  हुई  है  और  इसको  रोकने  के  लिए
 आपको  उपाय  जरूर  करना  चाहिए  ।  सामान्य  जो  80  प्रतिगत  लोग  बे  लोग  बोलते  हैं  कि

 महुंगाई  रोकेने  के  लिए  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  है  और  वृद्धि  होतीजा  रहो  ऐसा  लोग
 बोलते  हघर  की  पार्टी  क ेलोग  और  उधर  को  पार्टी  के  लोगों  को  भी  ऐसा  बोलना  चाहिए  ।
 में  तो  सामान्य  आदमी  हूं  भौर  सामान्य  आदमी  जो  बोलते  हैं  वहु  मैं  बोसता  मेरी  आके

 माध्यम  से  प्रार्थना  है  कि  ये  जो  सट्टाबाजारी  हैं  तस्करी  करने  वाले  भोग  उनके  बारे  में  सरकार

 को  कोई  उपाय  करना  चाहिए  |

 राशम  की  दुकान  से  एक  अदमौ  को  दस  किलो  गल्ला  देना  चाहिए  ।  चावल

 यह  एक  आदमी  को  दस  किलो  महीं  मिलता  है  ।  कभी  भी  किसी  को  राशन  की  दुकान  से  थो

 किलो  से  ज्यादा  गल्ला  नहीं  मिलता  |  कभी  तो  होता  है  कि  इतना  भी  नहीं  गिल्नता  |  पै

 आपके  माध्यम  से  मिर्धा  साहब  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  इस  बारे  में  वह  सोचें  ।

 भ्ाजकल  चोनौ  के  भाव  में  वद्धि  हो  गई  चाय  अभी  72  रुपये  किश्ो  अब  उसके

 दाम  75  रुपये  किलो  हो  बए  सीमेंट  की  बोरी  जो  5  रुपये  में  आती  उसके
 दाम  उसके

 रुपये  हो  गए  हैं  ।  भेरो  आपके  प्रा्थता  है  कि  जो  ये  इन  घीजों  के  वाम
 व

 हु  गए  हैं  इनके  ढारे  में

 सदन  के  माध्यम से  मंत्री  महोदय  को  बताना  च्राहिए  कि  सरकार  ने  महुंगाई  रोकने  के  करे  में  ऐसा
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 हरिभाऊ  शंकर

 ऐसा  तय  किया  मुझे  है  कि  वे  इस  महंगाई  को  जरूर  रोकी  ।  यही  मेरी

 प्राथंना  है

 |

 थी  बसंत  साठ  मुझे  विश्वास  है  कि  माननौय  वित्त  मंत्रो  स्वय  देंश  में

 मूल्य  वृद्धि  के  बारे  में  काफो  चिन्तित  जिससे  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इसका  एक  कारण

 हमारे  शासन  का  ठांचा  मैं  सौधे  ही  उस  मुख्य  बात  पर  आता  हूं  जिसका  उल्लेख  देश  के
 दिख्यात  अर्थंशास्त्री  प्रो०  ब्रह्मानन्द  ने  किया  है  '  उन्होंने  इस  समस्या  का  मुख्य  कारण  बताया

 उन्होंने  कहा  है  कि  हम  मद्रा  जमाद्ोरी  आदि  के  बारे  में  चाहे  जितनी  भौ  बात
 अथंणास्त्र  के  एक  विद्यार्थी  के  रूप  में  जंसे  कि आप  और  हम  हैं--निस्संदेह  मूल्यों  में  वद्धि  का

 मुख्य  कारण  सीमित  मुद्रा  के  रूप  में  14  स  15  प्रतिगत  वाधषिक  वद्धि  तथा  अर्सीमित  मद्रा  के  रूप

 में  ।6  से  ।8  प्रतिशत  वाधिक  वृद्धि  है  ।  यदि  वस्तुओं  के  उत्पादन  में  सामान्य  तौर  पर  ओऔश्वतन

 5  से  6  प्रतिशत  की  दर  से  वृद्धि  हो  रही  है  ओर  धन  को  सप्लाई  में  14  से  :  5  प्रतिशत  वृद्धि

 रही  तो  8  से  10  प्रतिशत  मूल्यों  में  वरद्धि  हाता  निश्चित  है  चाहें  जमाखोरी  होयानहो  ।

 अतएव  मैंने  कहा  स्थायी  यह  समाविष्ट  है  ।  घन  बी  सप्लाई  बढ़ती  दि

 हम  महंगाई  भत्ते  को  नहीं  रोक  सकते  क्योकि  हमें  मांग  करने  पर  मजदूरों  विभिन्न  करारों  के

 अन्तगंत  बढ़ी  हुईं  मजदूरी  देने  के लिए  सहमत  होना  है  क्योकि  खुदरा  मूल्य  सूचकांक  बढ़ता  जा

 रहा  इसके  कारण  बाजार  में  यदि  धन  को  सप्लाई  बढ़ती  हैतो  इस  बीच  आप  घाटे  पर

 जितना  भी  नियंत्रण  करने  का  प्रयास  करें  उस  इसमें  जोड़  लें  और  गेर  योजना  छत  बढ़ता

 तो  मझे  डर  है  माननीय  वित्त  मंत्रो  महोदय  कुछ  प्रभावी  कदम  उठाकर  कुछ  भी  प्रयास

 जैसा  कि  मेरे  मित्र  ने  कहा  जमाखतोरो  आदि  को  समाप्त  करने  का  प्रयास  मैं  नहीं

 रामझता  कि  अन्ततः  अथवा  भाने  बाले  वर्षों  में  इस  मूल्य  सूचकांक  पर  तियंत्रण  कर  लिया  जाएगा

 यह  इस  तथ्य  के  बावजद  है  कि  1986-87  की  अकाल  की  स्थिति  के  विपरीत  आज  हमारे  पास

 इसके  लिए  कोई  भी  कारण  नहीं  हैं  ।  देश  में  छ्ाद्याननों  का  रिकार्ड  उत्पादन  हो  रहा  इस  वी

 भी  यह  कहा  गया  है  कि  तिलहनों  समेत  सभी  प्रमुख  अनाजों  की  रिकाई  वसूली  होगी  और  मुझे

 आशा  किसी  दिन  इस  सरकार  के  मानतौय  वित्त  मंत्री  इस  भय  से  मुक्त  होंगे  कि  वि  रासत

 में  यही  मिला  आपने  यही  किया  था|  हमारे  लिए  यही  छोड़  गया  था  ।/  उस  दिन  बम्बई  में

 भाषण  देते  हुए  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  यह  कहा  बत।या  गया  कि  शासन  काल  के  दोरान

 मद्रा  स्फीति  की  दर  8  प्रतिशत  तक  पहुंच  गई  थी  ।”  यह  सह्दौ  नहीं  है  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  जारी

 किए  गए  आर्थिक  सब  क्षण  के  वे  कहते  हैं  कि  जब  उन्होंने  सत्ता  प्तंभ  ली

 मह्रा  स्फीति  को  5.3  प्रतिशत  पर  रोक  दिया  गया  था  जबकि  खुदरा  मूल्य  पहले  ही  7.7  प्रतिशत

 पर  आ  चुका  था  !  दि  टाइम्स  आफ  इंडिया  और  दि  इक्नॉमिक  टाइस्स  में  प्रकाशित  समाचारों

 सथा  दिखाएं  गए  ग्राफ  के  अनुसार  यह  8.7  प्रतिशत  पर  पहुंच  गई  है  |  यह  पहले  ही  10  श्रतिशत

 होने  जा  रही  है--जो  कि  दो  अंकों  के  आंकड़  हैं  भोर  वह  भी  इन  अनुकूल  परित्थितियों  में  जबकि

 फसल  बहुत  अच्छी  हुई  हमें  इसकौ  जांच  करती  चाहिए  कि  इसके  कारण  क्या  हैं  ।  इनमें  से  एक

 चाहे  हम  इसे  पसन्द  करें  अथवा  पहला  निशाना  माननोय  वित्त  मंत्रो  डीजल
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 पँट्रोल  के  मूल्य  बढ़ाकर  लगाए  गए  अप्रत्यक्ष  कर  में  वद्धि  करने  का  है  ।  रेल  मंत्री  ने  भी  शुल्क  में
 ।  उससे

 आये  कहत्  मै  महोदय  ने बद्धि  की  थी  ।
 र

 भागे  कहते  हुए  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कहा  '
 बह  प्रत्श्ण्ष  कर  नहीं  खगा

 रहे  परन्तु  डीजल  तथा  पेट्रोल  जंसी  वस्तुओं  पर  अभ्रत्यक्ष  कर  न्लगा  रहे  कुछ  अपंशास्त्रियों
 द्वारा  किए  गए  विश्लेषण  से  यह  पता  चलता  है  और  मैं  इसका  उल्लेख  करता  हूँ  :--

 विशेषज्ञों  के  डीजल  और  पट्रोल  के  मत्यों  में  बद्धि  एक  श  खलाबड़
 प्रतिक्रिया  का  पर  टणाम  थी  ”  ह

 वनस्पति  भौ  ऐसी  पहली  भद  थी  जिस  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  था  जो  कि
 फरवरी  में  9  २०  प्रति  किलोग्राम  कौ  दर  से  बेची  जा  रह्दी  थो  अब  9.50  पर  उपलब्ध  यह
 रिपोर्ट  25  अप्रैल  कौ  हस  प्रकार  सरसों  के  सोमेंट  तथा  द्ालों  के  पूल्यों  में
 पर्याप्त  वद्धि  हो  गई  है  ।

 आपको  यह  कहने  के  लिए  किलो  विशेषज्ञ  की  आवश्यकता  नहीं  आशिरकार  प्रत्येक
 वस्तु  को  ढो  कर  लाया  ले  जाया  जाता  यहां  तक  कि  इस  देश  के  आश्विर  बाले  गांव  को  ये
 आवश्यक  वम्तुएं  केवल  परिवहन  के  द्वारा  पहुंचती  है  ।  पहने  इन्हें  रेलवे  तत्पएयात्  ट्ुकों

 द्वारा  और  उसके  बाद  बैलगाड़ी  द्वारा  ढोया  जाता  है  ।  ट्रक  और  रेलें  हर  जगह  आखिरकार
 परिवहन  लागत  में  निश्चित  वृद्धि  होती  यदि  परिवहन  लागत  में  बद्धि  होतो  है  वे
 उसे  अपनी  जेबों  से  नहीं  देंगे  बल्कि  वृद्धि  उपभोक्ताओं  पर  डाली  जाएगी  '

 यहू  कहना  कि  ऐसे

 बुनियादी  जहूरत  के  माल  अथवा  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  वृद्धि  का  लोगों  पर  प्रभाव  नहीं

 बस्तुतः  यह  दर्शाता  है  कि  वह  व्यक्ति  मल  आ्थिक  कारणों  के  आरे  में  अपनी  के  साथ

 विश्वासघात  करता  है  |  यही  प्रश्न  प्रधान  मंत्री  से  पूछा  गया  था  ।  बे  पहले  वित्त  मंत्री  भी

 इसलिए  कोई  व्यातित  यह  नहीं  कह  सकता  कि  बह  वित्त  के  आरे  में  कुछ  नहीं  जानते  प्रधान  मं  »ो
 स  स्पष्ट  रूप  से  यह  पूछा  गया  यह  सच  है  कि  मूल्यों  में  वृद्धि  पंद्रोल  ओर  डीजल  के

 मूल्यों  में  हुई  बढ़ोतरी  के  कारण  हुई  थी  ?”  श्री  बी०  पौ०  विन  ने  यह  उत्तर  दिया

 गलत  व्यापारी  केवल  भ्रम  फंला  रहे  थे  ।”  मैं  वास्तव  में  पहू  जानना  भाहूंगा  कि  इसमे  ध्रभ

 गया  यदि  मंत्री  महोदय  भी  प्रधान  मंत्री  की  इस  ढात  से  सहमत  हों  कि  भ्यापारी  भ्रम  फंला  रहे

 हैं  तो  वहु  उन  धोखे  बाजों  के  खिलाफ  कड़े  कदम  उठा  सकते  हैं  और  यह  सुनिश्चित  कर  सकते  है

 कि  धोलेबाजं  तथा  इस  धोखेबाजी  से  पैदा  हुई  मूल्य  वृद्धि  समाप्त  की  जाती  उपभोक्ताओं  को

 फायदा  होने  दीजिए  ।  यदि  ऐसा  होता  है  तो  यह  काफी  सामान्य  हो  परन्तु  आप  एक

 तरफ  तो  इसे  भ्रम  नहीं  कह  सकते  हैं  और  इसके  साथ  ही  यह  कहते  हैं  कि
 जैसा  कि  प्रारम्भिक

 जानकारी  रखने  वाला  कोईं  व्यक्ति  यह  कहे  कि  भी  प्रभाव  प्रो०  सोब  पहुले  ही

 इतने  सारे  आंकड़े  दे  चुके  हैं  कि  मूल्य  वद्धि  कैसे  हुई  मैं  यह  निवेदन  करना
 कि  इसका

 आदिरी  विश्लेषण  यही  है  कि  आपको  मजदूरी  के  बदले  दी  जाने  व'ली  वस्तुनों  कौ  सप्लाई  में

 वद्धि  करनी  है  ।  सबसे  छएय्ादा  नुकसान  किसको  होता  है  ?  काम  करते  बाला  का  अपना
 कप 4  ०  मर  अनुस  ग।ई  भत्ता  पा

 उस  वर्ग  जो  थोक  मूल्य  अथवा  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  के  अजु्ार  मह॒गा।$६  ता
 हि

 हे
 परन्तु  उन्हें  सुग्क्षा ने  न्त्प्रा  r  डी  मिलता  है कुछ  हृद  तक  रक्षा  होती  है  यद्यपि  उन्हें  तुरन्त  पूरा  लाभ  नहें  रे

 ट्र॒  वर्ग  के  बआरे  में  क्या  कहेंगे
 मिल  जाती  परम्तु  इस  देश  को  उस  80  प्रतिशत  मजदू

 प
 जिनकी  सूची  तैयार  नहीं  को  जाती  है  भौर  जिन्हें  महंगाई  भक्ता  नहीं  मिलता  है  भौर
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 बसम्त

 जिनकी  आमदणी  एक  नियत  होती  घिरे  इसना  ८  नहीं
 |  गरीबी  रेख  से  नीचे  जीवन

 यावण  कर  रहे  लोगों  के  बारे  में  क्या  कहेंगे  ?  1000  रु०  मासिक  आय  का  व्यक्त  भी  जिसके

 परिवार  में  पांच  सदस्य  दो  वक्त  का  भोजन  नहीं  जुटा  सकता  वहां  तक  को  जौवन  की

 जरूरतों  को  भी  नहीं  पूरा  कर  सकता  है  ।  इस  देश  के  90  प्रतिशत  से  अधिक  जोग  इस  रेखा  से
 नीचे  देश  में  कितने  परिवार  ऐसे  हैं  जिनकौ  मासिक  आय  '000  छ०  इसलिए  भावश्यक

 वस्तुओं  के  मूल्य  में  वृद्धि  होने  से  यह  बर्ग  तुरन्त  प्रभावित  होता  इसलिए  70  ०  मूल्य  में  से
 २  रू०  फ्म  होने  से  कोई  उहंश्य  पूरा  नहीं  होगा  ।  प्रभावित  व्यक्ति  को  इससे  कोई  सहूरा  नहीं

 मिलता  है  !

 चुनाव  के  समय  जनता  दल  सरकार  ने  पूरे  देश  में  यह  वादा  किया  था  कि  बे  पूल्यों  को

 कम  उनके  योजना  और  घोषपा  पत्र  का  यह  मुख्य  मुद्रा  था  |  दुभाग्ययश  जो  भौ  तक  वे

 दें  शब्चाई  यह  है  कि  मूल्यों  भें  काफी  वर्धधि  हो  रही  है  ।  एक  परयंवेक्षक  ने  कहा  हे  कि  इस  अवधि  में

 अभूतपूर्व  वृद्धि  हुई  है  ।  इसलिए  हम  लोग  यह  जानना  बाहेंगे  और  मुझे  विश्वास  है  कि  राष्ट्रीय
 मोर्चे  के  सदस्य  भी  यह  जानना  चाहेंगे  कि  इस  बारे  में  ठोस  योजना  क्या  क्या  बचत  अधभिय्रान

 फी  कोई  योजना  है  ताकि  आप  पूरे  राष्ट्र  को  विश्वास  में  ले  सकें  और  कह  सर्क  कि  सरकारी

 कर्मचारियों  पर  मंत्रालय  या  अन्य  विभागों  में  गेर  योजना  परिव्यय  घटाया  जाएगा  ताकि
 मद्रा  स्थिति  का  ददाव  कम  हो  सके  ?  मैं  समझता  हूं  कि  सिफे  इससे  निचले  तबके  के  आदमी  को

 सहायता  नहीं  मिलेगी  क्योंकि  विलासिता  सम्बन्धी  सामानों  के  दाम  कम  करने  या  मंत्रालय  का
 खर्जथ  कम  करने  से  निचले  तबके  के  उस  अादधी  vy  कोई  तत्काल  सहायता  नही  मिल  पाएगी  ।  लकिन
 क्या  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  कोई  ठोस  योजना  है  ?  मैं  सिर्फ  उपभोक्ता  सामग्री  की  आਂ  पति  में

 सुधार  शादंजतिक  वित  रण  प्रणाली  के  माध्यम  से  गरौबों  को  उचित  दर  पर  उपलब्ध  कराने  के

 बारे  में  सोच  सकता  हूं  ।  क्या  यह  सम्भव  क्या  आप  इन  उपभोक्ता  वस्तुओं  को  तत्काल

 उपलब्ध  करा  सकते  हैं  ?  क्या  आप  इम  की  वस्तुओं  चाहे  वहू  चीनी  हो  या  खाद्य  अ'प  आपूर्ति
 कर  सकते  हैं  ?

 >
 80  प्रत्तितत  छरोददार  वे  लोग  हैं  जो  स्वयं  इनका  उत्पादम  नहीं  करते  ।  वे  मजदूर  कृषि  श्रमिक

 अन्य  श्रमिक  ठेके  पर  काम  करने  व!ले  श्रमिक  हैं  ओर  वे  ध्विफफं  उपभोक्ता  यह्वां  आपको  यह
 देखना  है  कि  आप  डंतुलन  कंसे  बनाए  रखते  है  और  यहू  सुनिश्चित  करना  हैकि  देश  के  गरौब

 लोगों  को  कम-से-कम  उपभोक्ता  वस्तुएं  तो  मिले  |  मैं  विलासिता  सम्बन्धी  वस्तुओं  के  बारे  में

 बात  नहीं  करूंगा  लेकिन  जहां  तक  उपभोक्ता  सामग्री  और  अन्य  आवश्यक  वस्तुओं  का  सम्बन्ध है  |

 है  तो  उचित  दर  पर  उनकी  आपूर्ति  किए  जाने  कौ  आवश्यकता  यहू  समय  की

 एक  ओर  तो  दम  चाहते  हैं  कि
 किसानों  को  लाभकारी  मूल्य  मिलें  परन्तु  इन  वस्तुओं  के

 मांग  है  ।

 मैंने  इस  मुह  में  कोई  बलीय  दृष्टिकोण  नहीं  अपनाया  है  |  यह  वेसा  मामला  नहीं  है  जिस
 पर  यूं  द्वी  चर्चा  करने  के  लिए  कहा  कुछ  हम  इस  बात  से  काफ़ी  चिस्सित  हैं  कि  मूल्य  पर

 नियंत्रण  होता  चाहिए  और  मैं  भ्राशा  करता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  कोई  नीति  ओर  कार्यवाही  योजना
 तैयार  करेंगे  जिससे  यह  लक्ष्य  प्राप्त  किया  जा  सके  ।
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 मैं  टायरों  के  बारे  में  भौ  कुछ  कहना  हूँगा  ।  अपने  इसके  बारे  में  भी  सुना  एक यो०  आई०  सी०  पी०  का  प्रतिवेशल  आया  इस  भरतिवेदत  के  अनसार  कुछ  उत्पादक

 ५

 टायरों  पर  800  से  मूल्य  रु०  का  लाभ  कमाते  हैं  उस  प्रतिवेदन  में  सिफ'रिल्ल  हि गई  है  कि  उत्पादकों  से  उस  मूल्य  को  कम  कराने  के  लिए  कायवाही  की  जानी  बाहिए  क्योंकि
 इतना  मूल्य  अवैध  मैं  वित्त  मंत्री  से  जानना  चाटगा  कि  कया  इस  बारे  में  बछ  दिया  हा
 रहा  है  ।  न्  ह

 सभाफति  महोदय  :  परन्तु  टायरों  के  मूल्यों  पर  सरक्यर  का  कोई  नेयत्रण  न
 थी  बच्नंत  :  वूसरो  बात  सरकार  ने  आयातित  टायरों  पर  सीमा  हलक  में  कुछ  छ

 है  ।  हम  अपनी  बहुमूल्य  विदेशी  शव  कर  टायर  आयात  करते  हैं  ताकि  आफतित  ट  कर
 देश  के  टायरों  से  प्रतिस्पर्धा  कर  सके  ।  एरन्तु  क्या  हुआ  है  ?  पहुने  डालर  का  विभिमय  दर  हे रु०-था  अब  यह  ।7  रु०  इसलिए  आय।तित्त  टाथर  स्वदेशी  टायरों  के  मुकाबले  महंगे  हो  गए

 हैं  ।.  आप  इस  मामले  में  क्या  करने  रहे  यदि  भाप  टायरों  का  आश्वात  जारी  रखना  चाइठे
 हैंतो.या  दो  सीमा  शुल्क  कम  करें  रास्ता  ढूढें  ताकि  ठाग्रर  बस्ते  हों  ।
 लान  जहां  परिवहन  का  सम्बन्ध  देशी  सयरों  के  कफो  महत्व  रखते  है  क्थोंकि  इससे
 परिक्हन  लागत  बढ़ती  मुझे  आशा  हैं  आप  इस  पर  बिक्षर

 झ्व०  किरोड़ो  लाल  सोणा  :  सभापति  देंशਂ  मैं  जिस  ढंग  से

 मूल्यਂ  वद्धि  हो  रही  हैं  उसके  कारण  आम  आदमो  बुरों  तरह  से  त्रस्त  है  ।  सरकार  में  चुनावਂ  से  पहले
 एक  अआछुत  बड़ा  मुद्दा  बनाया  था  कि  जो  मुल्य  वद्धि  हुई  है  उसकोीਂ  किसी  मे  किसोਂ  तरहुस  कम
 किया  जफएगा  ।  एक  केब्िसेट  कमेटी  क्त्ति  मंत्री  शी  अध्यक्षता  में  कौ  बनी  है'ओर  सरकार'हस  पर

 गम्भीस्ता  से-विच्षार  कर  रही  है  कि  आएिर  में  जो  मूल्य  वद्धि  हो  रहौ  है  उसको  कम  किया
 जा  सकता  इस  महंगाई  के  बढ़  जमने  के  कारण  जनता  में  असंतोष  बहने  '  भगा  महंगाई
 बढ़ने  के  कुछ  कारण  पहले  से  मोजूब  हैं  भर  अब  भी  मोजद  हैं  तथा  धढ़ਂ  रहे  इनमें  से  भ्रष्टाचार

 सबसे  बड़ा  कारण  रहा  भ्रष्टाचार  चरम  सींमा  तंक  पहुंच  चुका  हैं  और  बह  रोग-रोम  में

 सम्गमा  हुआ  इसके  कारण  देश  कौ  आधिक  स्थिति  परी  तरह  से  जरमरा  गई  एस  गरीब

 देश  में  तो  इसके  कारण  भौर  भी'हानत  कदत  र  हो  गई  जनता  ने  गत  क्षोटी  सरकार  को

 उखाड़  कर  फेंक  खस्रा  परिबतंसन  हो  लेकिन  शासन  तंत्र  ज्पों  का  त्थों  क्या  हुआ
 काल  की  किःस  ढांचा  और  उससे  जुड़े  हए  व्यक्तियों  के  चरित्र  को

 बदला  इसमें  आमूसभ्बल  परिव्ंन  किया  जपए  जिससे  भ्रष्टाचार  को  उत्म  किया  भा  सके  तो

 जो  वृद्धि  का  मुख्य  क्रारणਂ  उसको.कंट्रोल  जा  सकता  जिस  ढंग  से  मांग  बढ़ती  है

 उस  ढंग  मे  अगर  पूर्ति  कर  दी  उनका  फ्रपोशंन  बना  रहे  तो  इस्फले शन  नहीं  होभा  !
 लेकिशि

 इनमें  एक  डिस्पेरिटी  पैदा  हो  गई  '  कीं  मांग  ज्यादा  बड़  गई  है  उस  मांग  के  हिसाब  हे  पृ

 न  होने  के  यह  सारी  महंगाई  बढ़ीं  है  ।  इसके  साथ-साथ  आबादी  जी  बच्ची  गतिके

 बढ़ती  रहने  उसके  ऋरण  भी  महंगाई  की  समस्या  शादी  हुई  आबादी  के  अतम  %

 हिसाब  से  जमतां  की  मांग  बड़ी  और  मांग  के  हिसाब  से  पूति  नहीं  होने  के  करण  ससाश्नत  और

 उत्पादन  बढ़ाने  कौ  सरकारः  के  उचित  स्पवस्था  महीं  कौ
 उसके  क्राश्ण  आज  महंगाईਂ  इतनी  बढ़

 गई  है  ।
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 बनना  नाक  +*+
 4.29  स०  प०

 गोता  मस्त  पीठासोम  हुई ]

 किरोड़ो  लाल

 हिन्हुस्ताम  में  जमाखोरी  और  मुनाफोश्बोरी  कौ  भी  कभी  नहीं  मैं  सरकार  से  निवेदन

 करना  चाटूगा  कि  ऐसे  लोगों  को  कंट्रोल  करना  पड़ेगा  और  उन  पर  निगाह  रछनी  पड़ेगी  ।

 जमाखोरों  के  कारण  भो  महंगाई  बढ़  रही  है  ।  कालेधन  फा  अप्तर  हिन्दुस्तान  में  ज्यादा

 नेशनल  इंस्टीट्यूट  भाफ  पब्लिक  फाइनेंस  की  पालिसी  में  अनुम'न  के  अनुसार  देश  में  इस  समय
 48  हुजार  करोड़  रुपये  का  काला  धन  इससे  देग  में  समानान्तर  अथं  व्यवस्था  चल  रही
 सरकार  किसी  भी  तरीके  से  इस  काले  धन  को  बाहर  निकाले  और  इस  पैरेलल  इक्नॉभी  के

 तहस-तहस

 माननीया  सभापति  इन  सब  बातों  के  अलावा  हमारी  राशन  प्रणाली  भी
 डिफेक्टिव  है  ।  उसके  कारण  भाव  बढ़  और  मुदास्फौति  में  18  से  19  प्रतिशत  की  वद्धि  हो  जाने

 के  कारण  यह  महंगाई  बढ़ी  इसलिए  मैं  सरकार  मे  तिवेदन  करना  चाहूंगा  |क  इस  मुद्रास्फीति
 पर  किसी  प्रकार  से  भौ  नियंत्रण  करना  चाहिए  |  इसकौ  बहुत  आवश्यकता  सरकार  को  मलय

 वद्धि  रोकने  के  लिए  कोई  न  कोई  एक  दीधंकालौन  परमामेंट  प्लानिंग  जनता  के  सामने  लादी  होगी  ।

 सरकार  मंहगाई  पर  काबू  पाने  के  लिए  कुछ  ऐसी  वस्तुओं  का  उत्पादन  करे  या  उन  वस्तुओं  के

 उत्पादन  पर  जोर  दे  जो  आज  आम  अदमी  के  उपयोग  को  ओर  काम  को  चीज  है  ।  अगर  इस  ओर

 ध्यान  दिया  गया  तो  लोग  टमं  में  जाकर  बहुत  हो  फायदेमंद  होगी  ।  अभी  ओऔद्योधिक  दृष्टिकोण  कौ

 बात  चल  रही  हमारे  यहां  अगर  बड़  उद्योगों  के अलावा  सरकार  लघु  और  कुटौर
 उद्योगों  को  प्रोत्साहन  दे  तो  निश्चित  रूप  से  इस  पर  कद्रोल  जापान  ने  प्लास्टिक  और

 इलेक्ट्र।निक  इण्डस्ट्रीज  मे  ज्यादा  प्रोग्रेस  की  वहां  उम्होंने  कुटीर  उद्योग  खोते  और  उनके  द्वारा

 इतनौ  डेवतेमेंट  की  कि  बड़े  कारखानों  की  जगह  छोटे  कारबाने  ही  इलेक्ट्रानिक्स  गुड्ज  बनाते

 हैं  ओर  प्लास्टिक  इ  इस्ट्री  चलती  है  ।  इन  सब  चीजों  को  बड़े  उद्योगों  में  असेम्बल  किया  जाता

 यही  कारण  है  कि  जापान  में  कुटी र  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  दिया  गया  जिसके  कारण  बेरोजगारी

 मिटी  और  बेरोजगारों  को  रोजगार  मिला  ।  इस  प्रकार  से  बड़  उद्योगों  को  मनॉपली  भी  झत्म

 हुई  लेकिन  यहां  पर  अभी  तक  वहु  मनॉयली  चल  रही  यहां  पर  जिस  प्रकार  से  बड़े  उद्योग  चल

 रहे  उनमें  से  ज्यादातर  उद्योग  बीगार  भी  पड़  हुए  हैं  जिसके  कारण  बेरोजगारी  फंलती  ययी  है  ।

 लए  जापान  में  जो  सिस्टम  अपनाया  गया  कि  कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देकर  इलेक्ट्रानिक्स

 एवं  प्लास्टिक  की  वस्तुओं  को  बड़  उद्योगों  में  अवेम्बल  किया  जाता  उत्तते  यह  फायदा  कि
 कि  एक  ओर  से  उत्पादन  बढ़ा  ओर  दूसरी  ओर  बाकी  वस्तुएं  अच्छी  और  सस्ती  निश्नती  आज

 पूरे  जापान  में  इस  मामले  में
 धाक  है  ।  इसलिए  मैं  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहंंगा  कि  जापान

 की  इस  पद्धति  को  फॉलो  करके  इस  मूल्य  वृद्धि  को  रोकने  के  लिए  गम्भीरता  से  विबार  करना

 चाहिए  !  सरकार  की  दुल-मुल  नीति  भी  इसके  लिए  काफी  दोषी  सरकार  कई  बार  वस्तुओं

 का  व्यापार  कभी  तो  अपने  हाथ  में  लेती
 है

 ओर  कभी  उसे  व्यापारियों  को  पकड़ा  देती  है  ।  कई  बार
 विशेष  वस्तुओं  को  कंट्रोल  में  ले  लेती  है  और  कभी  हूटा  देती  है  ।  इस  ढल-मुल  नीति  के  कारण  यह

 प्राईस  रेट  बढ़ता  है  ।  इसलिए  सरकार  को  एक  स्पष्ट  नीति  और  एक  स्पष्ट  दिशा  अपनानी

 र्घ्साः
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 ता  खिजलचजिओिननन  ee  »

 होगी  1  जिससे  कि  इस  मल्यों  को  नियंत्रित  किया  जा  सकें  |  पूरा  देश  आज  इससे  विन्तित  है  ।  हमें वेसे  तो  वित  मंत्री  जौ  के  अनेक  भाषण  सुनने  को  मिलते  इन  अबारों  में  थी  हमने  पढ़ें  और कल  भी  हमारे  प्रधान  मंत्री  जो  बोल  रहे  उन्होंने  कहा  कि  जो  कोई  थी  के  भाव
 सीमेंट  के  भाव  ऐप  लोगों  के  द्विलाफ  सद्त  कार्यवाही  की  मैं  सरकार  ते
 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हम  भी  आपके  सहभागी  हैं  लेकित  मैं  यहां  अभी  अपने  पालियामेंट
 क्षेत्र  से लौटकर  आ  रहा  हमने  चुताव  के  समय  लोगों  से  यहू  फटा  था  कि  अगर  आपने  इस
 निकम्मी  सरकार  को  पन्चट  दिया  तो  हम  सभी  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  को  कम्ट्रोल  परम्तु अाज  जब  हम  अपने  पालिधामेंट  के  इलाके  में  जाते  है  तो  वे  लोग  हथमे  पूछते  हैं  कि  सभी  वस्तुओों  के
 इतने  जबरदस्त  भाव  किस  कारण  से  बढ़  आखिर  यहू  सरकार  इन  भ'यों  को  कब  कंट्रोल  करेगी  ।
 इसके  लिए  सरकार  कौन  सा  क्रिष्तमा  करने  जा  रही  जिस  समय  प्रधान  मंत्री  श्री  बी०  पी०
 भिह  ने  इस  देश  के  प्रधानमंत्री  पद  की  शपथ  ली  एक  महीने  में  सभी  चीजों  के  भाव  घटे  वे  ।
 मैं  सरकार  से  निवेदन  करना  धाहूंगा  कि  देश  में  जिस  तरह  काला  धन  बढ़ता  जा  रहा  पेरलल
 इकानॉमी  चल  रही  जमाथवरी  बढ़ती  ही  जा  रही  ०हू  सरकार  जमाद्वोरों  के  शिलाफ  प्रश्त
 से  सख्त  कार्यबाही  चाहे  बहू  कितना  ही  बड़ा  आदमी  क्यों  न  जो  भी  अपराधी  उसके
 विरुद्ध  कायंवाही  होनी  बाहिए  और  सरकार  को  इस  मापले  में  तनिक  भी  सहों  हिचकना  बाहिए  ।
 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  के  प्राइसेज  के  सम्बन्ध  में  भाषण  हमें  अखबारों  में  पढ़ने  को
 आज  भी  हमें  उनका  एक  वक्ताप्य  देकने  को  ओर  हुमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  भी  इस
 मामले  में  बहुत  सख्त  आप  भरथंशास््त्र  के  जाता  मेरा  निवेदन  है  कि  आप  अपने  ज्ञान  को
 जनता  के  लिए  प्रकाशित  करें  और  बढ़ते  हुए  भावों  पर  अंकुश  लगायें  ताकि  हम  भी  जनता  के
 बीच  चुनावों  में  हमने  जो  मुख्य  मुद्दा  बनाथा  उसके  सम्बत्ध  में  जनता  के  बीच  जाकर

 कह  सक॑  कि  सरकार  ने  बढ़ते  हुए  रेटस  पर  काबू  पाया  इस  बारे  में  मैं  माननीय  वित्त  प्ंत्री  जी

 से  विशेष  कमिटमैंट  वे  सदन  को  बताएं  कि  इस  बढ़ते  हुए  प्राइसेज  को  कम्ट्रोल  करने  के

 लिए  कौन  सी  कार्यकारी  योजना  लाने  जा  रहे  हैं  ।  मुझे  आशा  है  कि  सरकार  इस  विपय  को

 गम्भी  रता  से  लेगी  ।  आज  महंग।ई  के  कारण  अनेक  क्षेत्र  धधक  रहे  ज्वाला  सी  उनमें  अल  रही  है
 रर  हम  वहां  की  पडिलक  को  किसो  तरह  से  कन्विन्स  नहीं  कर  सकते  |  मैं  चाहूंगा  कि  हमारे  बित्त

 मंत्री  बढ़ते  हुए  भावों  पर  काबू  पाने  के  लिए  हमारे  सदत  के  कोई  ऐसा  प्रस्ताव

 जिससे  हम  स्वयं  संतुष्ट  फिर  अपने  क्षेत्र  को  जनता  को  भी  संतुष्ट  कर  सके  |  इन

 प्राडदों  के  साथ  आपका  बहुत-बहुत  धन्यवाद  ।

 ]

 क्षी  घुशान्त  चकवर्तो  सभापति  भारतीय
 अधंब्यवस्था

 में  आज  सबसे

 परेशानी  की  बात  फिर  से  मुद्रास्फोति  के  दबाव  का  वंदा  होना  सम्पर्ण  भारत  मुद्रास्फीति  को

 डोमा  री  से  पोड़ित  है  !  निस्संदेह  दो  दशक  कोनतो  में  बहुत  अधिक  वृद्धि  होती  गुरू  हुई  थी  ।

 लकित  1983-84  में  इसमें  अत्यधिक  तेजी  आ  गई  पिछली  सरकार  की  इस  उपलब्धि  के

 लिए  धन्ण्याद  है  कि  1970-71  को  भआाधार  वर्ष  मानते  हुए  थाक  मूल्य  सूचकाक  1989
 मे

 316  में  बढ़कर  443.3  हो  पया  और  1989  में  479.3  हो  गया  ।  भगातार  दो  बर्ष

 तक  छाद्य  तथा  नकदी  दोतों  फसलों  का  अच्छा  उत्पादन  होने  के  बावजूद  ऐसा  हुबा  ८  ।
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 अन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  बात  प्रतिकूल  थी  कि  भारत  को  जनता ने  दिरोक्ठ  में  आकाज

 उठाई  ।  सभी  वामपंथी  तथा  लोकतांत्रिक  दलों  जिसमें  जलता  दल  भी  शामिलत्र

 लड़ाई  लड़ी  और  ऐसो  को  फेंकने  मे  सफल  हुई  जो  इस  उपलब्धि  के

 जिम्मेदार  थी  ।

 जतता  दस  नें  अपने  चुनाव  घोषणापत्र  में  बायदा  किया  कि  वह  बढ़ती  हुई  कौमतों  का
 रोकने  को  प्राथमिकता  देगा  लेकिन  दुर्भाग्य  से  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  द्वारा  किए  गए  उपायों  से

 मूल्य  वृद्धि  को  रोके  में  सफलता  नहीं  मिली  ।  प्रथम  बजट  सत्र  में  विपक्ष  के  नेता  द्वारा  किए  गए
 इस  बड़े  दावे  के  बावजूद  कि  किसी  भी  प्रधान  मंत्री  ने  इृतती  मजबत  अर्थंव्यवस्था  नहीं  छोड़ी
 जितनी  भच्छी  अधथंग्यवस्था  उन्होंने  श्री'वी०  पी०  सिंह  के  लिए  छोड़ी  हैंਂ  जि  असलियत  णह

 है  कि  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  को  खत्ता-हालत  वाली  अर्थव्यवस्था  विरासत  में  मिलीं

 पिछली  एक  दिसम्बर  को  जब  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  ने  कार्यभार  सम्भाला  तो  कुल  घाटा

 प्रतिशत  करोड़  रु०  था  |  विदेशी  ऋण  84,000  करोड़  रु०  था  ।  मुद्रास्फीत  की  दर  लगभग  8

 प्रतिशत  थी  जबकि  खाद्यान्न  भण्डार  कम  होकर  |  कराई  [0  लाख  टन  रह  गया

 अभी  भी  जो  कठिन  स्थिति  हमें  विरासत  में  मिली  है  उसकीं  कटु  सच्चाई  यहू  है  कि

 are मूल्य  को  आधार  वर्ष  मानकर  24  मार्च  को  समाप्त  हुए  सप्ताह  के  दौरान  सभी  वस्तुओं  का

 थोक  मूल्य  सूचकांक  के  पिछले  यह  सूचकांक  ।  फिर  7?  अप्रैल  को

 समाप्त  हुए  संप्ताह  के  दोरान  यहू  दुबारा  at  तक  पहुंच  गया  ।  पिछले  सप्ताह  यहू  वृद्धि

 था  प्वाइट  से  प्वांइट  आधार  पर  अर्थात  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  के  दौरात  मुद्रास्फीति  में  वृद्धि
 8.5  प्रतिशत  बंठतों  खाद्य  चोनी  तथा  सौमेंट  की  कोमतों  में  वर्द्धि
 हो  रही  इनकी  कीमतों  में  अधिकांश  वृद्धि  यह  मार्च  के  बाद  हुई  हैं

 अ।म  बजट  पर  धर्बा  के  हमने  यह  आशंका  व्यक्त  की  थी  कि

 मोटर  स्पिरिंट  सथा  रेल  किराए  और  भाड़  में  वृद्धि  के फलस्वरूप  उपभोक्ता  वस्तुओं  की.कोमतों  में

 वद्धि  होगी  ।  इसका  सबसे  अधिक  अप्तर  गरीबों  पर  होगा  ।  यहां  तक  मध्यम  आय  के  लोगों  के

 लिए  बहुत  मुश्किल  होगी  ।  अर्थव्यवस्था  में  अनिश्चितता  आ  कीमतों  को  रोक  पाना

 मश्किल  हों  जाएगा  ।  हमारी  सभी  आशंकाएं  सट्दी  साबित  हुई  हैं  ।

 प्रश्न  है  कि  क्या  सरकार  मद्वास्फीति  के  बारे  में  गंभीर  हैं  ?  ऐसा  लगता  है
 कि  सरकार  इस  बारे  में  गम्भीर  नहीं  उत्तर  अप्रेल  को  इसी  सभा  में  छात्ष  तेलों  को  शोनतों  में

 वद्धि  के  बारे  में  एक  अल्प  सूचना  प्रश्न  के  उत्तर  सरकार  की  ओर  से  यह  दिखाने  का  प्रयास

 किया  गया  कि  तेल  की  कीमतों  में  कोई  ज्यादा  वृद्धि  नहीं  हुई  ऐसा  क्यों  सोचा  जाता  है  कि

 कीमतें  तेजी  से  नहीं  बढ़  रही  हैं  ?  कण  इसलिए  कि  ये  कौंमतें  पिछने  वर्ष  या  पिछले  महीने  या  पिछले

 सप्ताह  की  अपेक्षा  भधिक  तेजी  से  नहीं  बढ़  रही  हैं  ?  तेजी  से  नहीं  बढ़  रही  है  अधिक

 व्ढ़ि  नहींहुई  हैਂ  यह  तो  कोई  तक  नहीं  कीमतें  पहले  कौ  अपेक्षा  कम  तेजी  से  बढ़  रही  हुँ
 इस  बात  का  यह  अर्थ  तो  नहीं  कि  ये  तेजी  से  नहीं  बढ़  रही  हैं  ।

 गम्भी  रतापूवंक  यह  सोचना  सरकार  का  काम  है  कि  कीमतों  में  इतनी  वृद्धि  क्यों  हो  रही

 है

 । सरकार को सच्चाई स्वीकार करनी होगी कि वतंमान स्थिति चाहे बहू आध्िक क्षेत्र की है 276



 10  वेशाक्ष  1912  । |  नियम  193  के  अधीन  बचौएं a

 अथ्या
 र।जनी  तिक  क्षेत्र  ऐसी  सरकार  की  देन  है  जो  अब  तक  बुज  आ  तथा

 जमौंदारों  के
 के  ईलए  काम  करतौ  रही  केबल  एक  जनोम्मुरो  नीति-ही  बंध  व्यवस्था  को  बरबाद  होने  से
 बचा  सकतो  है|  बहुत  में  कारणों  अधंव्यवस्था  में  मुद्रास्फिति  कः  सोमित  मदर  के  रूप  में
 ओर  असोमित  मुद्रा  के  रूप  में  घन  की  सरकार  द्वारा  बड़ी  मात्रा  में  घाटे  ढ़  वित्तपोषण
 अदि  अनेक  कारणों  का  यहां  उल्लेख  किया  गया  निर्धारित  मूल्यों  में  जमाखोरी  में

 क्षमता  का  कम  दोषपू्ण  वितरण  पूति  और  मांग  में  असतुलग
 आयत-लागत  में  बजट  सम्बन्धी  करों  को  उगाही  आदि  अन्य  रणों  भरी  में  बढ़ि
 हुई  है  ।  ह॒

 पदस्तु,.कई  बर्षों  से  मूल्यों  में  लगरतार  वद्धि  मुद्रा  प्रसार  के  कारण  भारतीय  रिजयं  बेंक
 मे  अपने  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  इस  प्रकार  टिप्पणी  को  ८:

 शांत  4  वर्षों  के  दौरान  २रकार  की  ओर  निवल  बेंक  ऋण  1985  के  अंत  के
 48;9  00  करोड़े  रु०  से  भा  1989  के  अस्त  तक  96867  करोड़  २०,  लगभग  दुगुना  हो
 सरकार  कौ  ओर  निबंल  रित्रर्व  बंके  ऋण  29,774  करोड़  रु०  से  बठुकर  60018  है  करोड़

 हो  या  जौ  लगभंगं  दुगने  से  अधिक  प्रसार  में  बहुत  अधिक  अृद्धि  इस  अंब्धि  में  बस्तणिक
 आय  मैं  हुईं  5%  वृद्धि  से  थोड़ी  अंधिकं  लगातार  मुद्रा  प्रंसार  का  प्रभाव  सामास्य  कीमतों

 पर  पड  बिना  नहीं  रहू  सकता  ।”

 घाटे  के  वित्तपोषण  को  विकास  कार्य  के  लिए  वित्तपोषण
 करने  का  रामबाण  लिया

 गया  है  ।  जेसे-जेसे  साल  गुजरते  हैं  घाटे  की  राशि  भी  बढ़तो  जाती  बाजार  में  और  प्लरन  आ

 जाता  है  ।  पैता  बहुत  अधिक  होता  और  वहतुएं  करे  होगे  हैं  तो  इसका  परिणान  मुप्नाशस्किति  के

 अलावा  और  कया  हो  सकता  इसक  जितके  पास  काला  धत  हैवे  समातास्तर

 व्यवस्था  चसा  रहे  लगभग  50,000  करोड़  का  बेहिस।ब  धन  भ  रतीय  मुद्रा  बाजार  में  है  लिप

 से  स्थिति  और  हो  जाती  है  ।

 सरकार  ने  अप्रत्यक्ष  कर  लगाने  का  मार्ग  चुता  कुस  करों  से  प्राप्त  राजस्थ  का  86

 प्रतिशत  अप्रत्यक्ष  करों  से  मिलता  1951  में  स्थिति  इसके  एकदम  विपरीत  थी
 ।

 प्रत्यक्षों  करों

 म  कमी  पश्चिमी  देशों  तथा  जापान  में  अनुकरण  कौ  जार  ही  प्रथा  से  बिल्कुल  विपरोत  इस

 नौतिंसे  आम  व्यक्ति  बहुत  प्रभावित  होता  है  क्योंकि  अप्रत्यक्ष  करों  की  प्रचुरता  के  परिथामस्वहूप

 कीमतों  में  वृद्धि  होती  है  ।

 ।  एक  ओर  तो  भारतीय  अथंव्यवस्था  पे  प्रभावित  है  दूसरी  ओर  इसमें  ठहराव

 आर  गय  इसका  परिणाम  यह  है  कि  उत्पादन  क्षमता
 का  इष्टतम॑  उपयोग

 करता  असम्भव  हो

 गया  है  ।  पूरी  लागत  जिसमें  अप्रयुकत  क्षमता  को  लागत
 भी  कौमतों  ते  बधुल  किया

 जानो  होता  इस  मांग  में  कभी
 के  उत्पादन  क्षमता  के  अनुरूप  उत्तादन  न  होने

 के  फलस्वरूप  उत्पादन  की  औसत  लागत  बढ़  जाती
 दो  जाता  है  कोम  हों  में  वृद्धि  होती  है  '

 ्ः
 बहू  यह  विपृणनयोग्य  फालतू  वस्तुएं  बाजार  में  नहीं

 जमाओओर  उसे  दबाए  रखते  है  जिसमे

 है  जिसक  फलस्वरूप  उसका  बाजार  आधार  कब

 इसका  एक  और  है
 भारतौय  अर्थ॑भ्यस्था  का  ऐसा  हुमारा  अनुभव  है  |
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 सुशान्त  चक्षवर्तो

 काला  बाजारियों  तथा  सट्टा  लगाने  वालों  के  लिए  हमारे  अधंध्यवस्था  स्वंगें  बत  जाती  एक
 ओर  तो  किसानों  द्वारा  बहुत  कम  मूल्य  पर  अपना  माल  बेचा  जाता  है  दूसरी  ओर  ऐस  लोग  हैं  जो

 उससे  दुगुना  मुनाफा  कमाते  हैं  ।  उत्पादक  को  ठीक  मूल्य  नहीं  केंवल  बिचौलिये  को  हो

 वस्तुएं  खरीदते  समय  तथा  इन्हें  बाजार  में  बेचते  समय  लाभ  होता  है  ।

 राष्ट्रीय  मोर्धा  सरकार  ५  कुछ  कदम  उग्राए  भःरतीय  रिजर्व  बैंक  ने  चुनिंदा
 ऋण  नियंत्रण  को  कड़ा  कर  दिया  है  तथा  अतिरिद्तत  मुद्रा  को  सम'प्त  करने  के  लिए  कुछेक  उपाए
 किए  हैं|  प्रत्यक्ष  कर  का  अनुपाप्त  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  पूति  के  मामले  में  सरकार  «ायानों  तथा

 अन्य  अनिवाय॑  सामग्री  को  आपूर्ति  सावंजलिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  बढ़ाने  का  प्रयास  कर

 रही  है  ,  यहा  तक  कि  खाद्य  तेलों  के  उत्पादन  में  कमी  को  देखते  हुए  खाद्य  तेलों  का  सौमित  आयात

 करने  स्वयं  प्रधान  मंत्री  ने  सकेत  दिया  अभी  कुछ  समय  के  लिए  रूस  को  किए  जा  रहे

 आय  के  नियात  में  कनो  को  जा  रही  है  |  लेकिन  अभी  तक  इत  सभी  उपााथों  का  बाजार  पर  कोई

 प्रभाव  नहीं  पड़ा  है|  हम  महसूस  करते  हैं  कि  अपने  वायदों  को  प्ररा  करने  के  सरकार  को

 इस  प्रयोजन  हैतु  पर्याप्त  घन  कगो  जरूरत  हमारी  यह  राय  है  कि  लोगों  पर  किसी  भ्रकार  का
 बोझ  ढाले  बिना  तथा  लोगों  को  पर्याप्त  राहुत  देने  तथा  किसानों  को  समथंन  मूल्य  देने  के  कर

 ढांचे  को  सुदृढ़  बनाकर  आवश्यक  संसाधन  जुटाना  सम्भव  कर  एकत्र  करने  व।ल  तत्र  को

 मजबूत  बनाकर  तथा  प्रत्यक्ष  करों  में  वृद्धि  कर  के  और  राजस्व  प्राप्त  किया  जा  सकता

 ग्रानोण  क्षेत्रों  में  साठ  प्रतिशत  ग्रायीण  संसाधन  दस  प्रतिशत  ग्रारोण  जनता  के  हाथों
 में  ये  लोग  कोई  कर  नहीं  देते  ।  यदि  इन  लोगों  को  कराधान  के  दायरे  में  लाया  जा  सक  तो
 सरकार  कुछ  हजार  करोड़  रु०  प्राप्त  कर  सकती  है  |  मैं  चाहुता  हूं  कि  जनता  के  सहयोग  से  काले
 धन  के  बिलाफ  सुनि>ाजित,  समान्वित  अभियान  शुरू  किया  जाए  ।

 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  सुधार  लाने  की  आवश्यकता  काफो  लम्बे  समय  से

 हमारा  दल  तथा  पश्चिम  बंगाल  को  वाम  मोर्चे  हौ  सरकार  यह  मांग  कर  रही  है  कि  लोगों  को

 चोदहू  आवश्यक  वस्तुओं  का  वितरण  उचित  मूल्य  पर  सावंजल्क  वितरण  प्रणाली  के  भाध्यम  से
 किया  जाना  चाहिए  |  पिछली  सरकार  ने  इस  पर  बिल्कुल  भी  ध्यान  नहों  यदि  ऐसा
 किया  गया  होता  तो  आम  लोगों  को  कुछ  हृद  तक  राहत  मित्री  होती  तथा  जमादारों  एवं  मुना मुनाफा
 खोरों  के  खेल  को  काफो  हृद  तक  रोका  गया  होता  ।

 हमने  पिछलौ  सरकार  के  शासनकाल  के  दोर'न  देखा  कि  जमाथारों  के  विरुद्ध  कार्यवाही

 करने  को  बजाय  उन्हें  पुरस्कृत  किया  गया  उनको  देश  से  पैसा  निकालकर  स्विस  बैंकों  या
 जना  करने  का  अवस  र  दिया  गया  |  इन  लोगों  को  रक्त  सजा  दी  जाता  न  हिए  थी  लोग  सत्ता
 में  ऊबे  पदों  पर  थे  ।  राष्ट्रीय  मोर्था  सरकार  ने  यह  प्रांतेशा  की  है  कि  वह  स्वच्छ  वातावरण

 बनायेंगी  तथा  ऐसा  वातावरण  नहीं  बनाएगी  जो  श्रीमान  ने  बनाया  तथा  उत्तसे  यह
 आशा  की  जाती  है  कि  वह  इन  लोगों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  करेगी

 ।  हमें  पूरा  विश्वास  है  कि

 जब  तक  कुछ  उद्योगपति  तथा  ग्राभीण  अमौरों  के  उत्पादन  ओर  विवरण  पर  एकाश्निका  रवादी  नियंत्रण

 को  हटाया  नहीं  जाएगा  तब  तक  कोई  भी  आवश्यक  वस्तु  बाजार  में  उबित  मूल्य  पर  नहीं  दी

 जाएगी  ।
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 जब  तक  भूमि  सुधारों  को  ईमानदारी  से  लागू  करके  आम  श्ोगों  खितमें  से  अधिकांश
 लोग  अपनी  आजीविका  के  लिए  क्ृपि  पर  निरभर  करते  क्रय  सित  ब  ढ्|  कर+  बाज र  के  आधार को  व्यापक  नहीं  बनाया  जाएगा  तब  तक  मुटाश्फिति  को  नहीं  रोका  जा  सकेगा  ।

 हमारे  देश  में  संध्ाधनों  ५  अवश्य+ता  नहीं  है  ।  आवश्य+ता  राजमीतिक  ष्छा  को
 इस  बुराई  से  जुधने  के  लिए  दृढ़  संक़ल्य  की  आवश्यकता  है  हों  है  कि  राष्ट्रीय  भोर्षा सरकार  वक्त  की  पुक/र  को  सुनेगी  तथा  समझभो  तथा  लोगों  की  आकाक्षाओं  को  प्रा  करेती  ।  श्रम
 शब्दों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हू  ।  धन्यवाद  ।

 सभापत्ति  महोदय  :  श्री  पी०  आर०  झुमारमंगलम  ।

 श्री  पो०  आर०  कुमारमंगलम  :  सनापति  मैं  आपका  एह्तान  मागता  हुं
 कि  आपने  मेरे  माननीय  भित्र  श्री  जो  हावड़ा  से  चन+र  आए  भो  इतना  अधिक  सनय
 दिवा  है  ।  मुझ्ने  आशा  है  कि  मुझे  भी  ही  सनय  मिलेगा  ।

 हरी  लिमंल  कास्ति  अटर्जो  क्या  यह  अध्यक्ष  रीठ  पर  आशक्षेप  है  ?

 को  पो०  आर०  कूमारमंगलम  :  नहीं  ।  मुझे  भी  इतना  ही  समय  चाहिए  ।  मैं  इतना
 द्वी  समय  दिए  जाने  का  निवेदन  कर  रहा  हू  ।

 सभापति  महोदय  :  .  जो  भौ  अध्यक्ष  पीठ  पर  होगा  बहु  निष्पक्ष  शआाष  चिन्ता
 न  करे

 ब्तो  पो०  आर०  कमा  रमंगलम  :  सभापति  दुभग्यवश  हमने  अजट  चर्चा  के  हैरान
 चेताबनी  दी  थो  कि  माननोय  वित्त  मंत्री  तारा  इस  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  बज़ट  मद्रा  स्फीति  को

 बढ़ाने  वाला  और  हम  विश्वस  है  कि  मूल्थों  मं  वृद्धि  होगी  ।  ओर  जहा  तक  मुझें  शाई  है  छत्होंते
 हमे  भ्राश्वासन  दिया  था  कि  ऐसा  नहीं  होगा  और  ऐसे  कदम  उठाए  जाटेंदे  जिससे  यह  सुनिश्वित
 किया  जा  सके  कि  ऐसा  न  हो  ।  परन्तु  दृभग्गवश  पिछले  कुछ  दिनों  के  इतिहास  से  गह  सिद्ध  हो
 गया  है  कि  भानतीय  वित्त  मंत्री  के  विचार  गलत  थे  तथा  सा  री  स्रभा  के  विचार  सही  थे  ।

 सभापति  यदि  हून  थाक  झूल्य  सूचकांक  को  17  1989  की  तुशना  में

 17  1990  को  देखें  तो  इस  वर्ष  इसम  7.7  प्रतिध्षत  की  बृद्धि  जुँं  ह  तपा  पिछले  :.3

 प्रतिशत  की  वद्धि  हुई  थी  |  हावड़ा  भ  आय  मर  मित्र  ने
 आंकड़ों

 का  हबासा  देते  हुए  कह  था  कि

 पिछली  सरकार  दी  मूल्य  वृद्धि  षी  ५०गग्य  स्थिति  लाने  के
 लिए

 जिम्मेदार  यदि  बह

 बास्तव  में  इसरे  इतिहास  को  दे॥  तो  न  उनको  सभा  को  याद  दिल्लाना  भाहुंगा  बने

 अधिक  मद्रा  स्प्रीति  को  स्थिति  उस  समय  थी  जबकि  कप्रेस  सत्ता  में  मदों  थी  ।  यह  स्थिष्टि  अबडा

 वार्ही  के  सता  में  आने  के  सम  >₹  जहा  तह  मुझे  सदी-सहो  याद  है  ।  ढस  समद  यह  21.7

 प्रतिगत  या  33  प्रतिशत  तक  ५६  रोवा,वक  मुझे  नहों  पता  है  कि  क्या  इत्क्षो

 शिनिस  रिकाई  पुस्तक  में  दर्ज  किया  आाएथा  !  +रमु  मुझे  विश्वाह  है  कि  सही
 की

 जाये  हो

 ऐसा  होगा  ।  निस्संदेह  प्रो०  मधु  दण्डबते  उस  समय  रेलवे  मत्री  ये  '  वित्त  मंत्रो  नहीं  ।

 पिछले  कुछ  महोनों  में  जिन  वस्तुओं  को  क्रीधतों
 में

 गिरावट  आ।बी  है  कद
 बिच  तथा  जिस  वस्तुओं  की  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  है  गे  है

 ला  तेल  तथा  बाजरा  ।  हम  धत्री

 279



 निम्रम  193  के  अधीन  चर्चाएं  30  श्रप्नेल  1990
 —  _  *शशशखश  ए*््

 पो०  आर०  क्सरमंगलस ]
 ४  ल्ग

 जानते  है  कि  सबसे  गरीब  लोग  बाजरा  खाते  इसको  कीमतों  में  नवम्बर  1989  से  फरवरी
 1990  तक  7.4  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  और  यदि  मार्च  तथां  अप्रंल  के  आंकड़े लिए  जायें  तो

 यहू  और  भी  अधिक  होगी  ।  यदि  नमक  को  लें  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  माननीय  वित्त  मत्री  इस  बात

 सहमत  होंगे  कि  नमक  बहुत  ही.महृत्वपूर्ण  वस्तु'है  लथा  जब  तक  हम  गठिवा  '  रोग  से  ग्रस्त  न
 -  हो  जायें  तब  तक  हम  नमक  से  दूर  रहना  सुनिश्चित  करें  इसको  कीमतों  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 जोकि  सभी  तमिल  वाप्तियों  के  लिए  आवश्यक  खाद्य  तेल  के  मूल्य  में  2::9  प्रतिशत  वृद्धि

 हुई  आपके  द्वारा  इस  प्रकार  का  भेदभाव  समझ्न  में  नहीं  .  आता  है  1.  इनको  क्रोकतों  में  इतनो

 व॒द्धि  हुई  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  यह  है  कि  मूल्य  वृद्धि  को  रोकने  के  प्रयास  भी  इस  प्रकार  किए  जात

 हैं  कि  ऐसा  लगता  है  कि  भेदभाव  बरता  जा  रहा  है  |  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  प्रो०  दण्डवते  साहुब
 को  जो  विन्ध्या  क्षेत्र  स  हैं  ऐसा  भेदभाव  नहीं  करना  यह  हो  सकता  है  कि  यह
 बण  हुआ  है  कपोंकि  थोक  व्वापादीे  समुदाय  शासक  दल  स  लाभ  उठाना  चाहया  तथा  शासक

 केवल  उत्तर  तक  ही  सीमित  है  भोर  इसी  कारण  दक्षिण  पर  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  जा

 रहा  है  ।

 5.00  म्र०  प०

 फिर  भी  इस  बाते  में  जाये  बिना  मैं  मंत्री  महोदय  कौ  जानकारी  में  लाना  चाहूंगा  कि
 जिसमें  उनकी  सरकार  भो  शामिल  मूल्य  वृद्धि  के कारण  ही  गिरी  हैं  ओर  हम  सत्ता  में

 केवल  मूल्यों  कै  कारण  ही  आये  हैं  जहां  तक  मुझे  याद  जब  प्याज  के  मूल्य  ।2  रु०  ब्रति  किसो

 हो  गया  था  और  मैं  समझता  हूं  कि  ऐसी  स्थिति  फिर  भी  हो  सकती  है  ।  जिस  दर  से  मूल्यों  में

 ब्द्धि  हो  रही  है  वह  मजाक  की  बात  नहीं  है  और  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  दलगत  मामला  है  या

 सभा  के  इस  पक्ष  का  या  डस  पक्ष  यदि  इसी  दर  से  मूल्यों  में  बच्धि  होती  रहेगी  तो

 हमारा  कोई  अस्तित्व  नहीं  रहेगा  ।  लोग  ऐसी  व्यवस्था  को  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे  ओोकि  अधिकांश

 लोगों  को  में  डाले  ।  तथा  बहुमत  को  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ता  हो  ।

 5.02  म०  प०  _

 कांति  चरज्षों  पीठासोन

 यदि  मूल्य  वद्धि  को  देखा  जाये  तो  पता  चलेगा  कि  गरीबों  के  लिए  आवश्यक  जाश  पदार्थ

 महुंगें  हो  गए  स्पूनतम  आवश्यकता  बरी

 ys

 तुर्द  जैसे  सस्ता  कपड़ा  महंगा  हो  गया  है  ।  गुड़  इतना

 महूगा  हो  गया  है  कि  खरीदना  मुश्किल  है  अरस्डी  तथा  मूंगफली  के  तेल  भी

 महंगे  गए  हैं  ।  हम  केवल  तेलों  को  ही  बात  क्यों  रुपयें  को  कीमत  को  भी  देखें  ।  यदि  रुपये

 बरी  कीमत  को  देखें  तो  यह  जानकर  धक्का  लगेगा  कि  1960  के  मुकाबले  में  जबकि  100  वैसे
 की  कौमते  100  पंसे  ही  रुपए  के  मुल्य  को  देखें  और  यदि  हम  1960  में  रूपए  के  बास्तविक

 मूहय  की  क्रय  शक्ति  को  देखें  तो  आज  इसको  कोमत  आपके  हिसाब  से  केवल  11  पंसे  रह  गयी
 ये  सारे  आंकड़े  आपके  द्वारा  राज्यसभा  में  अतारांकित  प्रश्न  का  उत्तर  देते  हुए  दिए  गए

 यह  उल्लेख  करना  संगत  है  कि  यदि  1960  में  प्रति  ब्यक्षि  आय  सगभग  1200  २०  ले  तथा य  ले  छाचा
 आज  प्रति  व्यक्ति  आय  लगभग  3800  २०  तो  इससे  पता  चलता  है  कि  यदि  हिसाब  लमाया

 ॉ
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 शा  निमिनिनिशीी कण जाए  तो  प्रति  भ्यक्षित  आय  75  प्रतिशत  क्यों  मे  हो  गयी  है
 सजापक्षि  मदद  :  क्या  आप  अध्यक्ष  पोठ  कसी  जाकका  री  के  खिए  दोबारा  कहेंगे  ।
 भरी  पो०  भार०  क्मारबगलप  :  क्यों  राज्य  सभा  में  अलाराकित  प्रश्न  के  उत्तर  में  पत्री ने  बताया  था  कि

 यदि
 उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  को  देखा  ज॑  तथा  मूल्य  में  रुपए  के  मूल्य  को

 देश  जाये
 तो  था  पसे  का  मूल्य  की  पैसे  था  ।  आज  कैसे  का  मूल्य  कितना  इस  सबंध मे  उन्होंने  अब ताया  था  कि  यहू  हम  की  तुलना  में  गिरकर  वैसे  रह  गया  यह  उपभोक्ता

 मूल्य  सूचकांक  है  जिश्वका  हम  महंगाई  भत्ते  के  लिए  प्रयोग  है  तय  इसे  हम  छब ज.नते  हैं  ।  पर

 5.03  भ०  प०

 महोबय  परोड्ाद्वोम
 यदि  उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  स्पष्ट  करने  को  कहेंगे  तो  मैं  स्पष्ट  करना  थहुंत्ा  कि  प्रति ब्यक्ति  आय  आंकड़े  में  लगभग  समीकरण  र०  थी  और  अज  यहू  3000  र०  होती  यह उनके  अपने  आंकड़े  यदि  समीकरण  का  प्रयोग  किया  जाए  तथा  हिसाव  लगाया  जाये  तो  पता

 चलेगा  कि  प्रति  व्यक्ति  भाय  में  करीब  70  प्रतिशत  थी  भिराबट  गयायी  पह  नोर  करना
 जकरी  है  क्थोंकि  हत्त  इस  भ्रम  में  रहते  हैं  हमने  गरीबी  मूश्यांकन  को  १000  ३०  से  बद्ाकर
 5000  6०  कर  दिया  है  भोर  मरौबी  की  सीमी  को  मृद्रास्फोलि  को  ध्यान  में  २७ते  हुए  बढ़ा

 दिश्वा  है  |  वास्तव  में  हमने  कोई  क्षतिफृर्ति  नहीं  कौ  है  और  यदि  इस  समय  3060)  ₹०  को  लिया
 जाए  तथा  इस्तको  गलना  की  जामे.तो  यह  नहीं आ  पाए  होता  घाहिए  ।  जिसने  लोकों  को  गरीबी
 रेखा  से  क्रपर  आने  बाहिए  बे  उतने  सोम  नहीं  आम  पाए  जैसा  कि  पंगावत  के  बिल  विज्ञाग  क

 अथ  शास्त्रिय़ों  तया  राजनोीतिज्ञों  ने  था  थो  आंकड़ों  के  हिसाब  के  ब।त  करते
 आज  ग्ररोब  ओर  बगरोब  हो  रहा  है  अपर  भौर  प्रमैर  हो  रहा  असमागत्ायें  बढ़

 रही  हैं  ।  ऐसे  ग्रात।व रण  सें  जहां  पर  असम/नतायें  बढ़  रहो  है  श्राप  ओोषिका  के  मूल  भध्वार  पर
 तथा  बुनियादी  आवश्यकताओं  छे  मूल  अश्वार  पत्र  आवात्त  कर  रहे  जब  एक  व्यक्सि  थावल  था

 गेहूं  नहीं  खरीद  पाता  है  शो  बहु  बाजरा  ६  रीवता  है  ।  यह  हम  सब  जानते  बाजरा  क्षीਂ  शौमते
 बढ़  रही  हैं  ।  जो  लोग  बनस्पत्ि  नहीं  खरीद  पाते  बहू  खाद्य  ते  ७रौदते  धई  संघ  है
 खाद  तेलों  को  कौमतों  में  श्रो  वृद्धि  हो  बह  आत  मंत्री  महोदय  श्री  विर्धा  द्वारा  तारॉकित  '

 तथा  अक्ञायंक्रित  दोनों  इनतों  हें  ध्वीक्तश  मिक्ा  अ्रायशयक्र  बस्तुओों  के  मूल्यों  में  बॉडंकी  बात
 तो  श्षमझ्न  में  आगे  ६  परन्तु  ऋन््य्  भा्मारयक्र  वस्तुओं  कै  मूल्यों  में  भी  बदि  हो  हम  अब

 साबंजनिक  असर  पर  जड़े  होकर  बह  कड्टते  हैं  कि  कपड़ा  और  मक्रान  तीन  बहुत  ही  आवश्यक
 वस्तुएं  हैं  ।  मिश्चय  ही  महंगी  हुई  है

 और  इसके
 बारे

 में  कोई  जिदाद  नही  कपड़े
 की  बधल

 लौजिए  बह  इतना  महंगा  हो  मजा  है  कि  जब  सक  आपके
 पाक  मह  पाई

 भत्ता  या  मुधाबज  $।

 कोई  साधन  नहीं  ह  तो  अ'पको  अलेसा  कि  आप  पाक्ष  बबं  पहले  जितक्म  कपड़ा  पहन  पाते  थे

 उसका  आप्वा  ही  बहन  पाते  हैं  ।  यह  पांच  यह  पहले  कोई  किसी  मिरिबल  शम्भई  का  पहन
 पात्म  भा  तो  अब  उड़ते  हो  ऐसे  में  बह  उसको  आधी

 लम्बाई
 का  कपड़ा  पहन  क्षकता  यदि  हम

 अर्थव्यवस्था  की  स्थिति  को  देढ़ते  शो  पता  चलया  कि  एक
 ब्पद्धि

 को
 बितन

 कपड़े  की

 इयकता  है  वह  उसका  एक  अंश  मात्र  दी  पहन  सकता  यहद्दी  हम  मकान  की  बात  भी  करत
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 आर०  कुमारमंगलम  ]

 हैंਂ  यह  एक  ऐसी  चीज  हू  गयी  है  जो  एक  व्यक्ति  के  नियन्त्रण  से  100  प्रतिशत  बाहर  है  ।  सीमेंट
 भोर  स्टील  के  मूल्यों  मे  तीन  मद्ठीनों  में  30  प्रतिशत्त  वृद्धि  हुई  हुई  सीमेंट  आज  इतना

 भहगा  हो  गया  है  जितना  कि  सोना  महुंगा  हो  गणा  है  ।  ऐसा  कहा  जाता  था  कि  वर्ण

 नियम्त्रण  अधिनियम  हटाते  हो  सोने  की  कीमतों  में  कनो  आ  मैं  आपको  निर्भ्चत

 रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  शुरू  में  ऐसा  संकेत  दिया  गया  परन्तु  बाद  में  इसके  मूल्यों  में  वृद्धि
 होनी  शुरू  हुई  ।  अन्ततः  वास्तव  में  आज  स्थिति  यह  है  कि  19  मार्च  को  जब  अजट  प्रस्तुत  किया

 गया  था  तब  से  लेकर  आज  तक  10  प्रतिशत  मूल्यों  में  वद्धि  हुई  है  ।  क्या  होने  वाला  है  ?  हमारे
 सामने  इस  बर्ष  दो  अंकों  वाली  मुद्रा  स्फोति  को  स्थिति  उत्पन्न  होने  वालौ  मैं  केवल  यही  आशा

 कर  सकता  हूं  कि  सत्ता  पक्ष  तीन  अंकों  वाली  मुद्रा  स्फ'ति  के  लिए  आकांक्षा  नहीं  रखतो  हमें
 जल्दी  (  पैसे  को  अपने  सिर  पर  टोकरी  में  र'कर  ले  जाना  पड़  सकता  है  ज॑ंसा  की  ब्राजील  में

 ५  छ  समय  पहले  हुआ  था  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  राजनीतिक  दुःष्टकोण  अथवा  राजनीतिक  दल  के  दृष्टिकोण  से  नहीं

 बोल  रहा  हूं  ।  मैं  इस  विषय  पर  व्यक्तिगत  सदस्य  के  रूप  में  बोल  रहा  हूं  ।  तथा  वित्त  मत्री  से

 निवेदन  करता  जो  मेरे  विचार  में  हमें  आश्वासन  देंगे  कि  उनके  प'स  मूल्यवुद्धि  को  रोकने  के

 लिए  पोजना  है  तथा  यह  सुतिश्चित  करेंगे  कि  गरोब  से  गरीब  ध्यक्ति  को  अच्छे  से  अच्छे  लाभ  मिल

 सकेंगे  ।  योजनाओं  ओर  कायंक्रमों  का  कागज  पर  होने  का  कोई  लाभ  नहीं  आडथिर  पकवान

 का  स्वाद  खाने  से  मिलता  हम  विशेष  रूप  से  जानना  चाहते  अस्पष्ट  रूप  से  मद्टों  क्योंकि

 अस्पष्ट  बात  करना  एक  आम  बात  हो  गयी  है  जिसके  वे  आध्यस्त  धो  गए  लेकिन  आज  मैं

 निवेदन  करूंगा  कि  यहू  राजनीति  नहीं  है  ।  हम।री  विचारधारा  अस्पष्ट  नहों  होनी  भच्छी

 बातों  को  अस्पष्ट  रूप  से  सामने  नहीं  रखा  जाना  चाहिए  |  हम  विशेष  रूप  से  यह  जानना  चाहता

 हैं  कि  किस  प्रकार  आप  योक  मूल्य  सूचकांक  पर  भियम्त्रण  किस  प्रकार  आप  खदरा  मूल्य
 पर  नियन्त्रण  करेंगे  ।  किस  प्रकार  आप  सुनिश्चित  कर  सकते  हैंਂ  कि  मुतनफाओरी  तथा

 दाजारो  करने  बाले  बच  कर  नहीं  लिकलेंगे  ।  किस  प्रकार  आप  यह  सुनिश्चित  कर  सकते  हैं  कि

 गरीब  आदमौ  जिसका  मुख्य  भोजन  बाजरा  ओर  नमक  है  उसको  किस  प्रकार  आप  यह

 सुनिश्चित  कर  सकते  हैं  कि  उन्हें  यह  सब  वस्तुयें  सस्ती  मिलेंगी  ।  किस  प्रकार  आप  यह  सुनिश्चित
 कर  सकते  हैं  कि  सावंजनिक  वितरण  जिसकी  मेरे  मित्र  जोकि  हावड़ा  से  प्रशंसा  कर

 रहे  कुशलतापूर्वक  कार्य  करेगी  ।  बंगाल  में  भी  हमें  पता  है  कि  सावंजनिक  वितरण  प्रणालौं  में

 प्रत्येक  किलोग्राम  जो  दिया  जाता  है  उसका  15  प्रतिशत  उन  पार्टी  के  कार्य  र्ताओं  को  चला

 जाता  है  भो  सरकार  पर  नियरञण  करते  इस  प्रणाली  का  सभी  को  पता  कभ  से  कम

 बंगाल  में  इस  बात  का  श्रेय  राजमीतिक  व्यवस्था  को  जाता  परस्तु  अन्य  स्थानों  पर  इसका

 श्रेय  भ्रष्ट  अधिकारियों  तथा  गुण्डों  को  जाता  सार्वजनिक  बितरण  प्रणाली  को  म  केवल  सुचारु
 रूप  से  घलाना  होगा  बल्कि  इसे  सुब्यवस्थित  भी  करमा  ताकि  यह  प्रभावी  बन  सके  ।  आपके

 माध्यम  से  मैं  वित्त  मंत्री  कौ  जानकारी  में  लाना  चाहता  हूं  कि  मेरे  अपने  राज्य  मेरे  अपने

 चुनाव  क्षेत्र  हमने  बास्तव  में  यह  देखा  है  कि  रोजमर्रा  के  आधार  पर  चोनी  जोकि  गरीब  लोगों
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 5.  अविकल  नल ह

 हु
 ह  ः

 एशएणं
 के  लिए  होती  ै  बह  उन

 तक  गड्डीं  पहुंच  पाती  इसके  विपरीत  इसे  उन  अधिकारियों  द्वार
 जिनके  पास  अधिकार  होते  राशन  को  दुकात  से  ले  जाया  जाता  तथा  कासा  बाजार  में

 दिया  जाता  चाहे  शासक  दल  हो  या  शासक  दल  का  उम्जोदबार  हो  था  उतके  ठेकेदार
 हों  या  अन्य  कोई  व्यवित  हों  ।  हमने  यह  देखा  है  कि  यह  ओर  किसी  भी  दस  के  शाह्रन  में  होता  है  ।
 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  काला  धन  बनाने  तथा  काना  घत  बढ़ाने  का  अच्छा  माध्यम  बन  बा
 है  ।  इसका  यहू  मतलब  नहीं  है  कि  सावंजनिक  बितरण  प्रणाली  को  समाप्त  कर  देना  चाहिए
 मुझे  हमेशा  यहू  विश्वास  है  कि  यहू  वह  परणालो  है  जिससे  अमाशोरों  तथा
 कासाबाजारियों  को  नियन्त्रित  किया  जा  सकता  है  विशेषकर  उस  क्षेत्र  में  जहा  पर  खरा  मूल्प पर  आवश्यक  अस्तुयें  बिकतों  केवल  नीति  को  ओर  ही  नहीं  बल्कि  इरादे  को  ओर  भी
 ध्यान  दिए  जाने  को  आवश्यकता  है  |  इरादा  होता  चा|हए  |  मुझ  डर  है  कि  बित्त  मत्री  के  भ्रित्रों
 या  सहयोगियों  का  समर्थन  एक  मजबूत  व्यापारिक  समुदाय  कर  रहा  मैं  चाहता  हूं  कि  बह
 साबधान  क्योंकि  केवल  सत्ता  में  २हने  के  लिए  ही  सत्ता  में  रहने  का  कोई  अर  नहीं  होगा  ।
 क्योंकि  अन्तसः  सोग  निश्चय  ही  उन्हें  सत्ता  से  वाहर  निकान  सकते  हूँ  यदि  बह  मूल्यों  पर  नियर्त्रछ

 नहीं  कर  पाए  ।

 [  हिम्दो

 क्री  हरि  केबल  प्रसाद  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपके  ब्राध्यम  से  जो

 झोंपष्टी  कौ  चर्चा  मूल्यवुद्धि  के  बारे  में  जो  जनता  दल  का  चुनाव  धोषथा  पत्र  था  जि  सकी

 हेलना  माननीय  मघु  दण्डवते  जी  और  लिर्धा  साहब  ने  को  मैं  आपकी  भाज्ञा  से  झस  दोनों  लोगों

 के  ऊपर  मूल्य-वृद्धि  के  अपराध  का  इस  सदन  में  फरता  भाहता  अब  मैं  अभो  अपने

 निर्वाचन  क्षेत्र  में  गया  था  तब  गांव-गांव  में  लोगो  ने  एक  स्वर  से  कहा  ।  जब  आप  चुनाव  में  क्षड़  थे

 तो  लोहा  800  रुपए  प्रति  क्विंटल  था  जो  इस  समय  1200  क्विटन्न  हो  गया  स्रीमेंट  उत

 समय  62  रुपए  प्रति  बेंग  था  जो  भब  105  रुपए  प्रति  बेग  है  ।  डालड़ा  350  रुपए  प्रति  टिग  था

 जो  अब  500  रुपए  प्रति  टिन  हो  गया  ईंट  उध्त  समय  350  बपए  प्रति  1000  थी  जो  अब

 700  रुपए  प्रति  हजार  हो  गई  जलाने  की  लकड़ी  उस  समय  50  रुपये  प्रति  क्बिटल  थी  जो

 अब  .00  रुपए  प्रति  स्विटल  हो  गई  है  ।  घोनो  उस  समप  लगभग  8  रुपए  प्रात  किलो  थी  यो  अब

 9-10  रुपए  प्रति  किलो  मिश्र  रहो  है  '  नमक  जो  ।  रुपए  प्रति  किलो  था  वह  सीधा  2  रुपए  प्रति

 किलो  हो  गया  मिट्टी  का  तेल  >  रुपए  लीटर  था  जो  अब  5  रुपए  मीटर  मिल्र  रहा  इसो

 तरह  से  खाने  का  कपड़ा  आवि  धारी  चौजों  के  दाम  बढ़  गये  है  भर  आज  इ्त

 विषय  पर  चर्चा  हो  रहो  है  ।

 उपाध्यक्ष  किसान  को  बिवाह-शादो  आजकल  विवाह-शादियों  का  मौसम

 उसको  अपने  लड़के-सड़की  कौ  विवाह  शादो  में  धोनी  ढ'सडा  ला८न  प्तगी  हुई

 चौजें  उपलब्ध  नहीं  हो  पा  रही  उसह  लिए  समस्या  बड़ी  इस  तरह  से
 जहां  च॑

 तेल  आदि  के  भाव  बढ़े  हैं  वहीं  खेत  में  जो
 फसल  थड़ी  है  फसल  कट

 रही  उस
 फसल

 से  दाना  निकालने  के  सिए  डीजल  लेकिन  वहां  पर  भी  लाईन  मगी  हुई  बाजार  से

 डोजल  गायब  डीजल  पैट्रोल  श्ीनौ  सारी  चीजं  के  दाम  बढ़  गये  तो
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 हरि  पे.बल

 मैं  आपकी  आज्ञा  से  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सदन  में  बेठे  रत्मी  व्यव्दि  बूल्य  बद्धि के  अपराश
 की  परिधि  में  आते  हैं  ।

 वह  थो  चर्चा  चल  रही  इसमें  मैं  पिछलो  सरकार  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।
 अपने  पर  को  छिपाने  के  लिए  कहा  जाता  है  कि  पिछली  सरकार  के  समय  में  भी  चीजों  के  दाम

 बढ़े  जैेकिन  मैं  ऐशा  महसूस  करता  हूं  कि  यह  जनता  दलਂ  को  सरकार  है  ओर  जितने  भौ

 मामनीय  श्रदस्य  भ्रुनकर  आये  सभी  के  लिए  चिता  का  विषय  है  ।

 उपाध्यक्ष  जिस  तरह  से  चीज़ों  के  दाम  बढ़  रहे  उसके  कारण  हो  सकते  हैं  ।

 माननौय  विक्त  मंत्री  एवं  खाद्य  तथा  आपूर्ति  मंत्री  जी  हमें  आंकड़ों  का  जाल  बता  बता  देंगे  कि

 हन  कारणों  से  च्रीजों  कै  दाम  बढ़े  लेकित  मैं  महसूस  करता  हूं  कि  दिल्ली  कौ  कुर्सो  बदली

 लेकित  भ्यवस्था  वही  जब  कोई  माननीय  सदस्य  सवाज्ष  है  &  मूल्य  बुद्धि  हुई
 भी  प्रश्न  लेकिन  मत्री  महोदय  उत्तर  देते  हैं  कि  नहीं  हुई  भाज  हर  आदथो  मूल्य  वृद्धि  से
 परेशान  लेकिन  यहां  पर  जवाब  दिया  जाता  है  कि  मूल्य  वृद्धि  नहीं  हो  रही  है  ।  जो  जवाब  तोबे
 से  बनकर  आ  जाता  मंत्री  महोदय  उसी  पर  हस्ताक्ष  र  कर  देते  हैं  ।

 इसी  तरह  से  भ्रष्टाचार  की  बात  भ्रष्टाचार  में  कोई  कमी  नहीं  आईं  सिर्फ  कुर्सी
 बदली  भ्रष्टाबार  ज्यों  का  स्यों  है  |

 विंतर्रण  ध्यवस्था  के  बारे  में  मुझे  बहुत  भफसोस  के  साथ  कहता  पड़  रहा  है  प्रामो०  क्षेत्रों
 में  1?0  ग्राम  प्रति  यूंनिट  चीनी  मिलती  है  जबकि  शहरों  में  |  क़िन्नो  प्रति  यूनिट  चीनी  मिल्नती  है  ।
 इसी  शरह  मे  गांवी ंमें  मिटटी  का  तेल  2  लीटर  प्रति  व्यक्षित  मिलता  है  जबकि  शद्रो  मे  4  लीटर
 प्रति  व्यक्तित  मिलता  यह  व्यवस्वा  जनता  दल  सरकार  को  है  ।

 इसलिद  भेरा  कहना  है  कि  जहां  से  आप  चुनतकर  आ  रहे  जिस  बोज  को  लेकर  हम
 लड़से  लोगों  छो  झ्ञाठी  वा  किसी  के  मरने  पर  शोजें  उपलब्ध  नहीं  होती  जहां
 डालडा  आदि  भौज  उपलब्ध  नहों  होती  हम  सोगों  को  जुटाते  थे  ओर  जुटाने  के  थाद  कहते  ये
 कि  आप  कर्लस््टर  रो  आज  मैं  कहता  चाहता  हु  कि भाज  हमारों  सरकार  है  और  में
 अपनी  सरकार  से  पूछना  चरहृष्ा  संभी  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  बतपए  अब  हुम  किसको

 घेरने  के  लिए  कहें  ।  जग  हारे  भर  पर  शादी  तिलक  जद  सेत  की  रअड  होनी  है  उसके

 लिए  डी  बल  चाहिए  ओर  वह  मिखेगा  सहीं  मैं  भापकी  अाज्ञा  का  पालन  लेकि  मैं  इतना
 जरूर  कहना  चाहता  हूं  माउनीथ  मंत्रो  जी  को  कि  जो  महंग।ई  बड़  रही  है  इसके  लिए  जिम्मेद/र

 जहां  बड़े-बड़े  व्य/पारी  हैं  वहीं  बड़े-बड़े  अधिकारी  भी  इन  अश्विक्रारियों  और  व्यापरियों  की
 काल-बाजअारी  को  पकड़ने  का  काम  आपको  उस्ती  तरह  से  करना  पड़ेवा  जिश्व  तरह  से  भ्रष्ट  और
 बेईमक््ल  कांग्रेसौ  हुकूमत  को  गिराने  का  काम  आपने  किया  है  ।  उसी  दर  से  इनको  भौ  ट्ीक  करवे

 का  काम  आपको  करना  पड़ेंगा  ।  तब  जाकर  यह  मामला  ठोक

 मैं  आपके  मरध्यश्  से  दोयों  पम्त्रियों  सै  मांग  करना  चाहता  हूं  कि  शीजल का  जो
 दाम  बढ़ाया  यया  पंड्रोल  का  काम  बढ़ामा  क्या  जनहित  जन“भावना  कौ  भांत  है  कि

 284



 निरण  193  के  अधीन  दर्चाएं ह  नो  तभाना  "++73+75--<-
 10  वैश'ख  1912

 डोजल
 और  पेट्रोल  के  दामों  में  को  गई  बढ़ोत्तरो

 को
 कमर  कोजिए  ओर  इस  पर  अंकुश  लगा

 ऐसा  फकम  योजना  तेयार  कौलिए  जैसे  जनता  पार्टी  की  सरकार  में  चीनी  है  लेकर
 सारी  चौजे  मुहैया  हो  जातो  कोई  परेशानो  नहीं  होती  रास्ते  में  चलता  हुमा  हर  आदमी
 जनता  पार्टी  की  सरकार  का  तारोफ  करता  मुझे  उम्मीद  है  कि  जो  और  भिर्धा जी
 दोनों  आज  इस  सदन  में  इस  तरह  को  घोषणा  करेंगे  कि  जो  उद्योगपति  और  ब
 अधिकारी  महंगाई  बढ़ाने  का  काम  करता  है  यह  महंगाई  झके  ।  जिस  समय  आप  सत्ता  में  बाएं  ह
 आपको  कुर्सी  मिली  है  ठीक  उससे  पहले  जो  भाव  थे  उन्हीं  भावों  पर  आप  दीजें  मुहैया  कराने  का
 काम  करेंगे  ।

 इन  शम्दों  के  क्लाय  मैं  विश्वास  करता  हूं  कि  भाप  महंगाई  रोकने  का  काम  करेंगे  ।

 ]

 सवाप्कक्ष  सहोक्य  :  माननीय  यो  घनखड़  जो  कुछ  कहना  भाहते

 संतदोय  कार्य  अंत्रालय  में  उप  मंत्रो  जतदोप  :  जापान  के  प्रधान

 मंत्री  महोदय  शाम  6  बजे  के  बाद  केरद्रीय  कक्ष  में  संसद  सदस्यों  को  सम्बोधित  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  निश्चित  समय  बताएं  ?

 रछोौ०  जगदोप  धनक्ड़  :  निश्चित  समय  6.15  बजे  श्रदस्य  इस  श्षपारोह  में  श्वम्मिशिश

 हो  अतः  इस  अशय  का  अमुरोध  राज्य  सभा  में  भी  किया  गया  यदि  आज  सना

 की  बैंठक  5.30  बजे  स्थगित  हो  तो  सदस्य  इस  समा रोह  में  सम्मिलित  हो  सकते  मैं  इसी

 लिए  यह  अनुरोध  कर  रहा  हू  !  इससे  सदस्य  6.15  बजे  केसद्रीय  कक्ष  ते  इस  समारोह  में  भाग

 से  सकने  ।

 थो  बाई०  एस०  महाजन  :  आपका  क्या  सुलाव

 सोधशो  जगदोप  धनखड़  :  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  आज  हाम  5.30  बजे  सभा  के  स्थगम

 थी  मांग  की  जाए  ।

 प्रो  सभु  इच्डबते  :  आज  राज्य  सभा  भी  शाम  3.30  बजे  स्थवित  हो

 रही  है  ।

 दोधरी  मगदीप  धनखड़  :  जी  राण्य  सभा  भी  स्थगित  हो  रहौ  मैं  पह  भी  कहना

 ह  कि  यह  चर्जा  जारी  रहेगी  ।  यह  चर्चा  परसों  अर्थात्  2  तारीब  को  होगी  ।
 अहता  हू

 उपाध्यक्ष  महोदघ  :  क्या  आप  यह  अहते  हैं  कि  श्रभा  की  बैठक  5.30  बजे  स्पणित  हो

 अथवा  इसके  योड़ों  देर  बाद  स्थगित  ही  ?

 द्ोघरो  अगदोप  धनलड़  :  5.30  बज  स्थगित  हो  ।

 भहोदव  :  श्री  क्या  आप  पांच  मिनट  में  अपना  उत्तर  पूरा  कर  श्षकते  हैं  !

 समय  बहुत  कम  है  ।
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 खाद्य  भोर  क  पूति  मंत्री  ताथ्  राम  :  अगर  दो-चार  मिनट  ज्यादा  हो

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपके  विचार  समझते  कौ  कोशिश  कर  रहा  हूं  ।

 श्री  शाम  मिर्घधा  :  यदि  आप  मुझे  उत्तर  देने  की  अनुमति  दें  तो  मैं  अपना  उत्तर
 5.30  बजे  तक  पूरा  कर  यदि  आप  सब  सहमत  तो  मैं  उपना  उत्तर  पूरा  करते  कौ

 कोशिश  करूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आधे  घंटे  की  जरूरत  नहीं  पड़ेगी  |  मंत्री  महोदय  को  अपना  उत्तर
 देने  उसके  बाद  हम  आगे  चलेंगे  ।

 थो  माथू  रास  समिर्घा  :  मैं  ।5  मिनट  में  अपना  भाषण  समाप्त

 उपाध्यक्ष  भहोवय  :  उनको  अपना  उत्तर  पूरा  करने  दीजिए  ।  आप  यहां  बैठकर  क्या  कर

 रहे  हैं  ?  हम  मंत्री  महोदय  का  उत्तर  पूरा  होने  के  तत्काल  बाद  सभा  को  स्थगित

 )

 भो  रास  नाईक  :  मैं  यह  सूचना  दे  रहा  माननीय  सदस्यों  ने
 अपने  भाम  पहले  हौ  दे  दिए  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  पर  परसों  विद्यार  करेंगे  ।  अब  अन्त  में  हस्तक्षेप  रहे  ये
 केवल  पाच  मिनट  बोलेंगे  ।

 क्री  शाम  माईक  :  उनका  भाषण  पूरा  नहों  होगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहू  5  से  10  मिनट  में  अपना  उत्तर  पूरा  कर  यहू  इनका

 हस्तक्षेप  है  ।  अन्तिम  उत्त  र  बाद  में  दिया  जाएगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि  हमें  चर्चा  आगे  नहीं  चलानी  चाहिए  मंत्री

 महोदय  को  दस  अथवा  पन््द्रह  मिनट  बोलने  दीजिए  ।  हम  उनका  भाषण  पूरा  होने  के  तत्काल
 बाद  केन्द्रीय  कक्ष  में  जायेंगे  ।  शेष  सदस्य  इस  विषय  पर  बुधवार  को  बोलेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जोशी  जी  आपकी  प्राब्लम  हल  कर  रहा  हूं  ।  मिनिस्टर  साहब
 उसके  बाद  करेंगे  ।

 )

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  है  कि  उन्हें  बोलने  दीजिए  ।
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 खाद्य  और  नागरिक  पूत्ति  मंद्रो  माथ्  राम  :  माननोय  उपाध्यक्ष  महंगाईं
 के  धारे  में  माननीय  सदस्यों  ने  अपनी  खिन्ता  स्व!भाविक  है  जब  मह॒गाई  होती  है  तो  दिम्ता
 भी  होती  आम  जनता  कौ  होती  प्रतिनिधियों  को  होती  है  और  यहां  पर  जब  प्रतिनिधियों
 ने  अपनौ  आवाज  उठाई  |  जहां  तक  आंकड़ों  का  प्रश्न  है  अपनी-अपनी  दृष्टि  से  सब  लोगों  ने  कुछ
 न  कुछ  आंकड़े  दिए  ।  मैं  आंकड़े  पेश  कहूंगा  तो  कहेंगे  कि  पह  सथ  आंकड़े  गलत  हैं  इसलिए  मैं
 आंकड़े  पेश  ही  महीं  करूंगा  |  आज  मैं  बिना  आंकड़ों  के  बोलू  ।  यह  देश  बहुत  बढ़ा  है  बावजूद
 सरकार  के  प्रयत्नों  के  और  सारे  क्षेत्रों  में  परिवार  नियोजन  के  उपायों  के  आद  दी  बढ़ती  जा  रही
 है  भोर  डेढ  करोड़  नए  इनसान  हर  साल  छड़ें  हो  जाते  हैं  जिनके  मुह  और  हाथ
 होते  हैं

 '*

 श्रो  गुलाब  चम्द  कटारिथा  :  उतको  बन्द  कर  तीन  महौने  में  जन  संसुपा

 बढ़  गई  और  महुंगाई  बढ़  गई  '*

 भ्रो  नाथू  रास  मिर्धा  :  उसके  लिए  आप  भी  कोशिश  हम  भी  कर  रहे  आप

 अपनी  बात  मैं  अपनी  बात  कह  रहा  अगर  आप  नहीं  करता  च।हते  है  तो  मत

 देश  का  उत्पादन  बढ़ा  है  |  खाद्याम्न  का  उत्पादन  जिस  समय  हुम  आजाद  हुए  थे  उस  श्रमय  50

 मिल्लियन  टन  था  आज  देश  में  द्ाद्यान्न  का  उत्पादन  वाजरा  चावल  आदि  तम्ताथ  थौजों

 का  178  साख  टन  के  आसपास  हुआ  है  |  तीन  गुना  से  ज्यादा  बढ़ा  है  और  कृषि  का  रत्पादन

 बढ़ना  बहुत  आसान  नहीं  है  |  दालों  का  उत्पादन  बढ़ा  पहले  के  पिछले  साल  10  मिलियन
 टन  ज्यादा  हुमा  था  अब  कम  हुआ  बहुत  सी  खेती  आज  भी  अरसात  पर  निर्भर  करती  है  और

 हमारो  बहुत  सी  फसलें  जो  सिंचाई  में  आती  हैं  बहु  भो  बरसात
 पर

 निर्भर  करती  धरसात

 जिस  साल  कम  होती  है  उस  साल  बंधों  में  पानी  नहीं  नौचे  से  रि-चार्य  महीं  कुओं
 में  पानी  नीचे  चला  जाता  है  और  सिंचाई  को  लागत  घट  जाती  है  इससे  फसलों  को  सिंचाई  नहीं

 हो  पाती  ।  दालें  हमारे  देश  में  ज्यादातर  अधिदचित  अमोन  पर  पेदा  होती  हैं  और  देल  में

 इरोगेशन  बढ़ा  इरोगेशन  का  प्रतिशत  कई  राज्यों  में  ज्यादा  बढ़ा  कई  में  कम  बढ़ा  आय

 भी  उत्पादन  बढ़ने  के  अन्दर  जो  कृषि  के  अन्दर  एकस्पिरता  आनी  चाहिए  वह  नहीं  जा  पा  रही

 सिंचाई  बढ़ी  है  भौर  देश  में  उत्पादन  बढ़ा  भाज  भी  हमारे  देश  के  अन्दर
 वालों

 को  कमी

 तिलहन  और  तेल  की  कमी  जो  उत्पादन  हो  रहा  है  भाज
 भी  तिशहत  की

 देश
 में  करीब

 दस  लाख  टन  की  कमी  आज  भी  कम  से  कम  देश  में  6-7  लाख  टन  दालों  की  कमी  इत

 सबकी  पति  हम  आयात  करके  पूरी  करते  एक  समय  था  जब  '8  भाश्ष  टन
 तेस

 मंगवाया
 गया

 पिछले  साल  2  लाख  टन  तेस  बाहुर  से  इस  साल  भी  हुम  कम
 से  कम

 तेल  चाहते

 ताकि  किसानों  को  उपके  छत्पादन  का  उचित  दाम  मिल  सके  ।  उम्चके  साथ-साथ
 कज्यूमर  की

 हैसियत  को  भौ  देखना  है  कि  तेल  उतना  मंगाया  ज।ए  जो  किसान  के
 हमने  सितिम

 मे  फौमतें  दी

 उसका  बुरा  असर  न  इसलिए  हमें  किसानों  को  उतको  पूरी  कीमतें  देनी  पड़ेगी  महों  तो  देश
 के

 का  उत्पादन  नहीं  बढ़ेगः  और  इसौलिए  सरकार  का  दृष्टिकोण  यह  है  कि  किसानों  को
 की  चीजों  का

 गे  *ः  कि
 इन्साफ  मिले  |  इसलिए  अभी  गेहूं  का  दाम  21 5/-प्रति  क्विंटन  रखा  गया  आपने  20.  /-  ३०

 प्रति  किट  न  का  दाम  देने  को  कहा  लेकित  हमने  ।  5/:<०  और  बढ़ा  दिए  ओर  इस  प्रकार  से  पहले
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 पपप्पपप््पपपपिभ:भथ:म््:िप््+घपौम+++प/++++++पप+8भमफा्भ्भ)ौाण-  न्सिकनन  मनन  कि

 भाष् राभ भिर्धा| घोषित भुल्यों के अमुसार अब 32/- प्रति विवंटन बढ़ गए इसका कारण यह है कि किसानों की खेती आज बहुत महंगी हो गई इतलिए उसके उत्पादन के दाम उसको देना पड़ेगा । तिलहन के बारे में और सरसों के मिनिमम प्राइसेज था उसको 575/-७० कर दिया गया इसी तरह से गस्ने का दाम पहले 27-28 रू ० क्विंटल इस दफा किसानों को बिवंटल दिया गया जब हमने चुनाव लड़ा तो चीनी के दाम रू० किलो था ओर जब यहू सरकार आई तो चीनौ के दाम 8-9 रू० किलो हो गये । आप अगर यह अम्दाज करें और मैं आपको आंकड़े बताऊं तो जिस श्रमय पहनी सरकार ने 27-28 रुपए क्विंटल तय किए थे तो चीनी का रेट 7-50 और 7-75 रु० किलो था और वह 9 रु० तक पहुंच गया भर आज :0 पैसे या एक रुपया के नोक से ऊपर गया तो मुझे चिन्ता होने लगी ओर आप सब लोगों को भी चिन्ता इसके बारे में हमने कोशिश की भौर चीनी का दाम वापिस ४-9 रु० बीव में सारे देश के अन्दर सब जगह पर गया मैं यही कहना चाहता हूं कि आप 8-9 रु० फिलो से सरसती चीनी नहीं खा सकंंगे क्पोंकि अब किसानों को क्विंटल गन्ने के दाम देने पड़ स्हें इस देश में वष 58-89 में चीनी का उप्पादन लाख टन था जो अब मैक्सीमम लाकछ टन होने जा रहा है । इस देश को लाख टन चीनी की जरू रत है ता 4-5 लाद टन चीनी सरपलस में होगी ओर यहु सब इसलिए हो पाथा है कि चीनी भिलों के सहयोग किया कि हम अपनी पिलें चाहे दाद में चीनी से ज्यादा पंदा इसके लिए इनको कंसेशन भौ कुछ किसानों को ज्यादा दाम इसलिए चीनो भर अनाज का उत्पादन उस लेबल पर छवाना है जहां तक हमारी अावश्यकता की पूर्ति होती रहे । अभी तेल और तिलहन के उत्पादव में कमी हे भोर अब तेजी से उत्पादन को बढ़ाना सीमेंट और लोहे भी बत पर धौ जाऊना | अभी तो मधु जी बेठे वे इसके बारे में यह जरूरो नहीं कि सारी बातें हैं हो कट । उपाध्यक्ष मैं भापसे निवेदन करना चाहता हूं कि यहां सदत में सभी लोग गांवों से और किसानों से कोट लेकर आए हैं और घिम्ता जाहिर कर रहे हैं कि बहुत ज्यादा महंगाई हो गयी है । एक बात मैं आपसे ओर कहना चाहता हूं कि इस देश में बजट आता एक जनरल हल्ला होता है दाम बढ़ दाम बढ़ गए । सरकार सख्त कदम उठा रही है और आप भी लाहेँगे कि सरकार यह काम करे तो मैं यह कहना चाह रहा हूं कि सरकार और ज्यादा सड्ती से कार्रवाई कर रही है । सरकार ने होडंस पर ब्लेक माकिढींग पर कंट्रोल कर लिया है और जो स्टॉक सौसा घटना रेड्स करफे इन फीमतों को तेजी से मीचे लगाना शुरू कर दिया है । सीमेंट के दाम पहले प्रति बोरी हो गए थे जिसे 80/-5० तक ले आए हैं और आर दिनों में कम हो मैं आपसे बोल मैं आपकी सारी बातें सुन रहा अब आपको भी मेरी बातें सुननी पड़ेंगी । आपने हमें राज चलाने का जिम्मा दिया है तो हमारी बात भी आपको सुनती पड़ेगी । क्वो कालका दास : अध्यक्ष मेरी समझ में नहीं आतः कि एक ही बात को यह ख्रोर-ओर से कह रहे हैं कि उत्पादन बढ़ा और जब उत्पादन बढ़ा है तो कौमतें भी बह कौन सी बीति है ? उत्पादन तो बढ़ लेकिन साथ में कौमतें भौ बढ़े ? 28&
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 भ्रो  ताथू  राम  इावल  जो

 ५

 नहीं  कई

 ।

 पर  ओर  दूसरी  ब्ोजों  के  दाम  नहों
 बढ़े

 हो

 भो  कालका  दास  :  आप  जब  इलाके  में  जायेंगे  तो  पता  चलेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  से  तद्ों  कटारिया  जी  आप  बंढठ  जब
 आपको  बोलने  का  मोका  तब  भाप  कह  सकत  आप  इपया  एसे  इटरप्ट  अत  करिए
 वहा  बैठकर  आप  कया  कर  रहे

 ँ  ।

 उपाध्यक्ष  भ्होदण  :  मिनिस्टर  श्राप  जरा  एक  मिनट  रुकिए  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  इस  प्रकार  से  थोलने  का  मौका  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  जब

 आपको  मौका  आप  अपनी  ब।त  १६  सकते  है  ,  मंत्रो  जो
 को  गणनंमेंट  कौ  पौलिसो  रखने

 जो  कुछ  भी  वे  कहना  भाइते  अपनी  बात  रखने  भापको  इस  प्रकार  दोष

 थीच  में  उठकर  नहीं  बोलता

 )

 भी  फालका  दास  :  इन्हें  भी  तो  चेयर  की  ९ड्रंस  करके  कहमा  चाहिए  ।  एक  तो  देश  में

 जबदंस्त  महंगाई  बढ़  रदी  है  और  ऊपर  से  छेड़  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कटारिया  आप  बैठिए  ।  पालियामेंट  का  यह  प्रोतौजर  है  कि  जब

 कोई  सदस्य  बोल  रहा  हो  या  मिनिस्टर  बोब  हों  तो  जब  तक  वे.ढैठ  नहीं  आप  अपनी

 बात  नहीं  कह  सकते  ।  अभी  वे  बैठे  नहीं  है  और  आपने  बीद  में  ही  उठकर  बोलना  शुरु  कर

 फिर  तो  वे  बर'बर  कहेंगे  ।  पहले  उन्हें  बालने  दीजिए  और  बोच्च  में  जाप  इस  तरह  से  डिस्टर्ब

 मत  कौजिए  ।

 क्षी  साथू  राम  उपाध्यक्ष  मैं  कह  रहा  था  कि  हां  देश  में  अनाथ  का

 उत्पादन  बढ़ा  भीमतें  भी  उसी  प्रोयोशंन  में  बढ़ी  जिस  हिसाव  से  हमने  किसानों  के  लिए

 दाम  बढ़ाएं  बाजार  में  कुछ  दाम  बढ़  उसी  हिसाब  से  कर्म्यूमर  प्राइलेज  भी

 कुछ  थोड़े  बढ़  लेकिन  बहुत  कम  बढ़  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  दालों  की  कौमहें

 काफी  हृद  तक  स्थिर  रही  ६,  भरहर  भोर  म्ग  इत  दोनों  दालों  कौ  कौमतें  जरूर  कुछ  बढ़ी

 क्योकि  इनको  हमारे  देश  में  कमो  ये  दोनों  दालें  बाहर  से  आती  इसीलिए  इसके  दाम

 थोड़ा  ऊचे  की  दाल  मोर  दूसरौ  दालों  में  बहुत  कम  बढ़ोत्तरी  हुई  कुछ  भाव  बढ़

 विलहन  के  भाव  का  जहां  तक  ताल्लुक  आपने  तिल्ली  के  तेख  का  जिक्र  पहले  बह  इस

 के  बाहर  40-50  करोड़  र०  का  तेल  एक््सपोट  करते  थे  इस  मे  हमने  करीब
 दो

 करा

 रुपये  का  तेल  एक्सपोर्ट  किया  बह  इसलिए  हुआ  है  कि  किसाम  को  मार्कट  में  तिल््लों  के  हल

 का  काफी  ऊंचा  दाम  मिन्ना  |  इस  बार  किसान  को  1400  झपये  किडल  का  हब  मिला

 लगे  से  उसे  प्रोत्साहन  यहीं  कारण  है  कि  हम  स्थादा

 किसान  को  अच्छा  दाम  मि  थे
 हीं  हि

 एक्सपोर्ट  कर  पाये  ।  सारौ  इकॉनामो  केवल  करज्यूमर  को  दृष्टि  से  गहं  बल्कि  प्रोड्यूसर  को
 क्र
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 जन  ये

 ताथू  राख

 बल  सरकार  को  इसे  भी  देखना  पड़ता  हमने  देखा  कि  सीमेंट  के  दाम  कढ़ने
 का  कोई  ओवित्य  नहीं  उसे  वापस  उसौ  लेवल  पर  छाने  का  काम  किया  भर  सीमेंट  के  दाम

 गिरने  शुरू  हो  गए  दालों  के  दाम  भी  उसी  लेवल  हक  आ  चीनौ  आज  8  और  9

 रुपने  किलो  के  कीच  भा  च+  अब  इसके  दाम  न  तो  और  बढ़ेंगे  और  न  घटेंगे  क्यों  कि  हमारा
 इरादा  है  कि  किसान  को  मत्ने  का  उचित  मूह्य  भिल  सके  ।  अन्य  तेलों  के  दामों  में  भी  2-2  या
 3-3  रुपये  प्रति  किलो  कौ  बड़्ोलरी  हुई  क्योंकि  तिलहन  कौ  ज्यादा  कमी  हो  अब  हमने
 सिएश्वय  किया  है  कि  कुछ  तेल  बाहर  से  मंगाया  आप  देबेंगे  कि  तेलों  के  दाम  थोड़े  दिनों
 बाद  बिल्कुल  नीचे  आ  चाहे  कह  केकिटेकल  तेल  हो  था  फोई  पूसरा  तेल  खक  के  दाम

 नीचे  आ  जायेंगे  ।  सरकार  बाहर  से  तेलों  का  आयाह  कर  रही  इसके  अलावा  तिसहन  के
 फावड  ट्रेड  आदि  सारी  चीजों  पर  नियंत्रण  करने  की  दृष्टि  से  सख्त  कदम  शव  रही

 हमारे  कदम  इस  प्रकार  से  उठ  रहे  हैं  ताकि  महगाई  को  बढ़ने  से  रोका  जा  सके  ।  जानबूझ  कर

 जिस  तरह  से  कछ  ट्रेड  आर्गेताइजेन्स  ने  दाम  बड़ाए  उन्हें  सरकार  पूरी  तरह  से  देख  रही  है  ।

 साथ-साथ  रेंड्स  भी  हो  रहे  हैं  भौर  हम  रेड्स  आगे  भी  करेंगे  और  दूसरी  कादंवाहो  भौ  होको  ।
 र  दर  मामले  में  सख्ती  से  काय्यंव।ही  रेडस  णा  दूसरे  मामलों  में  किसी  के  साथ  नर्मी

 नहीं  बरती  सरकार  को  किसी  से  मोह  नहीं  हैं  भमौर  कुछ  कदम  उठाने  हमने  शुरू  कर  दिए
 उकका  असर  भौ  दिखाई  देने  लगा  है  ।  आप  देखिए  कि  पिछले  दिनों  चौनी  के  भावों  में  कभो

 तेनों  के  भावों  में  कमी  आयी  और  सौमेंट  फ्रे  धवाव  भी  कम  हुए  '  क्य  कुछ  चीजें  ऐसी  हैं
 जिनमें  किराया  बढ़ने  से  थोड़ी  बढ़ोतरी  हुई  क्योंकि  हमने  कुछ  पैट्रोज  के  दाम  डौजल  आदि

 के  भाव  सनका  स्वाभाविक  है  कि  थोजों  पर  कुछ  असर  चाहे  कंसा  भी  बजट

 आपको  मु  जी  विस्तार  में  जाकर  बताएंगे  लेकित  पहले  जो  इन्फ्लेगन  की  स्पीड  उतनी  स्पीड

 इन्फलेशन  कौ  भाल  नहीं  है  ।  हम  इस  मामले  में  प्रो  तरह  से  सतक  हैं  कि  कौमतों  पर  नियंत्रण

 किया  जाए  ओर  बाआार  में  जाने  पर  उपभोक्ताओं  को  भी  कितो  तरह  का  कष्ट  न  जब

 सरकार  ने  घाज  लिया  हमारा  उस  समय  भी  यही  दृष्टिकोण  उसके  बाद  बीच  बीच  में

 जिस  तरह  प्ले  थोड़ा  बहुत  कोमदों  में  उतार-बढ़्य  हम  उनके  प्रति  छतक  इस  तरह  के

 कदम  हम  उठाकर  चल  रखे  हैं  ताकि  कोमतें  स्थिर  रह  कक  !  अयंशसस्त्र  का  गिकम  है  कि  ढिमाण्ड

 और  को  बाढ  झेने  ले  अर्थ  व्यकस्था  टोक  कशलडी  है  परन्तु  अभी  थी  कई  चौोजों  की

 हमारे  देश  में  कमो  है  ।

 डबाध्यक्ष  महो  बोजनाओं  को  क्द्राकर  और  ज्यादा  उत्पादक  बढ़ाने  कौ  दृष्टि  से  हमें
 सोचजा  होका  ।  चाहे  कह  कोयले  का  सत्यादन  चाहे  लोग  डीजल  हो  या  फेट्रोल  हो  ।  जब

 उस  दुष्टि  के  दोजतःमों  के  अख्धर  काम  तो  उसके  लिए  रिसोर्सेस  बरहिए  ।  रिसोसंस  को

 मोबिक्लाइज  करबे  के  लिए  झम्रह  ए॒.कुनी  पड़ेगी  कि  कहां  रिश्रोसेंस  भोक्लिइज  किए  हमें
 ओवरजशाश  व्यू  जेकर  इलगा  पड़ेगा  ।.  सानभीक्ष  सदस्यों  को  भी  ओच्रआल  व्यू  लेकर  सोचना

 तभी  देश  आगे  बढ़ ग्रा  ।  जब  बहंंगाई  बढ़ती  भाप  बोलते  उसका  असर  हम  पर  भी

 है  और  उससे  हम  चिस्सिस  होते  हैं  भौर  अयंव्यवस्था  को  किशन  अकार  ढीक  से  इस
 पर  बिक्षार  भोडों  के  दाम  कम  करने  के  लिए  हम  उफय  करते  हैं

 जहां शक येरे महकमे का शम्बन्ध मैंने आपको बता दिया है खिक चौजों को कौमतों 290
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 गा  न  जत+  ee

 में  कमो  आई  है  या  आ  रही

 हरी  राभ  माईक  :  उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  अभी  बताया  कि  कोमतें
 कम  हुई  लेकिन  हमारा  कहता  यह  है  कि  कीमते  कम  नहों  हुई  बढ़ी  तो  कया  माननौय  मंत्री

 इस  सदन  के  5-6  सदस्यों  कौ  एक  कमेटी  नियुक्ष्त  करेंगे  जो  बाजार  में  जाकर  देखे  कि  दो

 महीने  पहले  चौजों  के  दाम  क्या  थे  और  आज  कया  इससे  आपको  भी  पता  चलेगा  कि  जो

 जानकारी  आपको  वह  सही  नहीं  है  ।

 भरी  माथू  आप  मैं  भी  माता  आप  भौर  हम  यहां  मैं  पहां  बंठा
 आप  मार्कट  मुझसे  मिलिए  :  यहि  कमेटौ  बतती  तो  भौ  हमें  कोई  कष्ट

 नहीं  है  ।

 प्रो०  भरघु  दण्छबते  !  उपाध्यक्ष  मैं  श्री  राम  नाईक  जी  से  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 कि  जब  चर्चा  का  यह  काम  पूरा  हो  तो  अन्त  तक  आपको  पता  चल  जाएगा  कि  जो  विचार

 आपने  यहां  रखे  उतके  सिलसिले  उनकी  रोशनी  में  जरूर  कोई  मे  कोई  रास्ता  सिकालने  कौ

 कोशिश  आपको  तफ्सील  के  साथ  उसके  बाद  भौ  यदि  किसी  समिति  कौ

 आवश्यकता  महसूस  हो  तो  ढह  कमेटी  का  हम  विशोध  यह  हो  हौ  नहीं  हकता  ।

 5.42  स०  प७०

 तत्पश्यात्  लोक  सभा  2  1990/12
 वेशाश  1912  के  प्यारह  बजे  म०  प्०  तक  के

 लिए  स्थगित  हुई  ।
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